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 पृष्ठ  1111,  नीचे  से  पौक््ता  सुखंबन्त़  कौरਂ  दे_स्थान_पर

 सुछबन्स  कौरयत  प्रिये_॥

 पृष्ठ  21,  गईਂ  वे  स्थान पर  पढ़िये  ।

 पृष्ठ  52,  पी  कल  16,  एस  रघ्टमा  रेड्डीਂ  वे  स्थाव_पर_"“श्री  एम  रघुमा  रेड्डी

 पृष्ठ  57,  पी  क्त  9,  तंत्लापल्ली  शामचन्द्रनਂ  दे  उशाजउ_पर  मुब्लापल्ली

 शामचन्द्रनਂ

 पृष्ठ  48,  नीचे  ते  पक्त  5.,  पी0ए0एँटसी  पीएए०एन्टनी

 पृष्ठ  72,  पी  क्त  .17.,  परी०जे०वुहियलਂ  वे_स्थान_प्रा  पीएजेटकुरिय्न

 पृष्ठ  82,  पी  क्त  .19,  वी0एकःचिंजेराघ्मनਂ  के_स्थान_पर  वी०एएक

 '  पछिशे  ,|

 पृष्ठ  त  "  वे  ज्याप पर  पढ़िये  ।

 पृष्ठ  ।5  ,  नीचे  .।,
 '
 घोਂ  वे  स्थात पूर  Yayਂ
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 पृष्ठ  }24,9°  पी  क्त  5  दे  ऊपर  प्रश्न  का  शीर्फ  की  ज्वायत्तताਂ  स्थापित

 किये  ।

 पृष्ठ  5  के
 स्थापित

 कॉरिये
 |

 पृष्ठ  155,  पीय्त  18,  fasਂ  और
 दे  "fal  और  पढ़िये  ।

 पृष्ठ  से  पीक््त  के  जात
 पर

 पृष्ठ  189,  पी  क्त  20,  बुक  स्टाकਂ  दे  स्थान  क्टालਂ

 पृष्ठ  20,87  पीकक््त  9,
 "

 स्थान पर  पऱिंशे  ।

 पृष्ठ  250,  पी  क्त  22,  समहैतਂ  स्थान_पर

 पृष्ठ  285,  पीक्त  11,  बीठवेठनढुवीਂ  के  स्थान_पर  बी0के0गढ़वीਂ

 पृष्ठ  288,  पीक्त  17,  वैषै0वे०गढ़गीवीਂ  के  ।.  .
 |  |  ०
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 लोक  सभा  वाद-विवाद  संस्करण  )

 लोक  सभा
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 लोक  समा  11  बजे  पर  समबेत  हुई  ।

 महोदय  पीठासोन

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  तशरीफ  रखिए  ।

 क्या  हाल  हैं  भ्राचाय॑  जी  ।

 झ्राचाय  जो  का  क्या  हाल

 श्री  बसुदं व  श्राचार्य  :  कल  प्राप  इमजेन्सी  के  वक्त  नहीं  थे  ।

 मधु  दंडबते  :  इमजेंन्सी  के  दौरान  कल  श्राप  नहीं  थे  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  भ्रापकी  इमजजेन्सी  मैंने  लगा  कर  रखी  क्या  ?

 प्रश्नों  क ेमोखिक  उत्तर

 रेल  प्रौद्योगिको  के विकास  के  लिए  दीधकालोग  योजना

 +427,  श्री  नन््जे  गोडा  :

 थी  गुरडडो  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  रेल  विभाग  का  प्रपनी  प्रौद्योगिको  विकास  योजना  के  लिए  उद्योगों  भ्लौर  भनुसंघाम
 संस्थानों  का  व्यापक  सहयोग  प्राप्त  करने  का  विचार

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  प्रौर



 भौखिक  उत्तर  24  1988

 क्या  इस  योजना  के  क्रियान्वयन  के  लिए  कोई  समय  सीमा  निर्धारित  को  गई  है  भौर

 कहां-कहा  सुधार  किये  जायेंगे  ?

 रेल  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  महाबीर  :  से  रेलवे  प्रौद्योगिकी  के
 विकास  में  उद्योगों  तथा  प्रमुश्ष  प्रशिक्षण  संस्थानों  से  सहयोग  प्राष्त  करने  की  शुरूभ्रात  हो  गई  है  ।  भ्राठ
 प्रौद्योगिकी  चिकास  श्र पों  का  गठन  किया  जा  रहा  है  और  चुने  गये  प्रत्येक  प्रौद्योगिकी  क्षेत्र  के  लिए
 एक  प्र  प  होगा  जिनमें  प्रभिकल्प  एवं  सानक  तथा  प्रशिक्षण  संस्थानों  के
 प्रतिनिधि  शामिल  होंगे  !  इन  प्रौद्योगिकी  विकास  योजना  के  भ्रन्तगंत  निश्चित  समय  सीमा  के  भोतर
 रेल  सवारी  माल  रेलपथ  ध्लौर  पुल  बिजदो  क्षण  प्रणालियों  तथा
 सिगनल  झौर  टूर-संचार  प्रणाली  में  सुधार  किये  जायेंगे  ।

 शी  नन्जे  गौडा  :  वास्तव  यह  एक  बड़ा  महत्वकांक्षी  कार्यक्रम
 मंत्री  महोदय  ने  बताया  है  ।  कि  भ्राठ  रेलवे  प्रौद्योगिकी  विकास  भ्र्पों  वत  गठन  किया  जा  रहा  मैं
 इन  ग्रूपों  के  स्वरुप  भौर  उनके  गठन  के  बारे  में  जानना  चाहता  हूँ  तथा  उनके  काय॑  क्षेत्र  के  बारे  में  भी
 जानना  चाहता  हूं  कि  बया  वे  सिर्फ  परामर्शी  ग्रूपों  के  रुप  में  कार्य  करेंगे  ता  प्रनुसंघानः  कार्य  भी
 करेंगे  ।  यदि  तो  ऐसे  भ्रनुसंधान  कार्य  के  लिए  इन  ग्र॒ुपों  को  क्या  सुविधायें  दी  जा  रहो  इस
 उहं ध्य  के  लिए  कितनी  धनराशि  निर्धारित  की  गई  है  ?

 रेल  सन्त्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधथराव  :  मैं  यह  नहीं  समझ  पाया
 कि  माननीय  सदस्य  ने  इस  कार्यक्रम  को  संदग्ध  या  महत्वकांक्षी  बताया

 शो  नन््जे  गोड़ा  :  मैंने  इसे  महत्वाकांक्षी  कार्यक्रम  बताया

 शो  बासुदेव  भ्राचाय  :  यह  संदिग्ध  भौर  महत्वकांक्षी  कार्यक्रम  )

 श्री  साधवराव  सिंधिया  :  यह  महत्वकांक्षी  कार्यक्रम  महत्वरकाक्षी  होने  में  कोई  हानि  नहीं
 है  क्योंकि  जब  ग्राप  कुछ  हासिल  करने  की  सोंचते  हैं  तो  प्रायः  श्राप  इस  लिए  करते  हैं  क्योंकि  भाप

 महत्वाकांक्षी

 .  मधु  द  डवते  :  यह  दो  मुहा  भी  हो  सकता  है  |  )

 थी  साधवराव  सिधिषया  :  वर्तमान  भ्रायात  की  नीति  के  मीरा  यह  प्रयास  है  कि  झगामी
 दद्क  के  भ्रन्त  में  हम  भारतीय  रेलवे  प्रशाली  से  सम्बद्ध  कुछ  चुने  हुए  क्षेत्रों  में  कुछ  वर्षों  के  बाद
 प्रौद्योगिकी  का  प्रन्तरण  करने  के  साथ  साथ  प्रौद्योगिकी  मे  भग्रणी  हो  जाए  तथा  भौर  तत्पश्चात  इसे
 झपनी  उत्पादन  इकाई  में  भ्रपनायें  तथा  प्रौद्योगिकी  को  अपना  व  भपनी  इकाईयों  में  भौर  उपकरणों

 का  प्रथया  ६काई  का  उत्पादन  फरें  ।  यहाँ  एक  नया  दबाव  है  भोर  यह  सुनिश्चत  करने  के  लिए  कि

 हम  कुछ  चुने  हुए  क्षेत्रों  में  भ्रग्रणी  हो  जाएਂ  इसलिए  इसे  नई  दिशा  दी  जा  रही  है  ।  इसके  लिए  हम
 भव  करते  हैं  कि  इसे  सुगम  बनाने  फे  लिए  यह  महत्वपूर्ण  हैं  कि  साथ  मिलने  वाली  प्रक्रिया  को
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 4.  1910  मौखिक  उत्तर

 जाएं  जिसका  वास्तविक  भर्थ  है  कि  तकनीकी  संस्थानों  जसे  मारतीय  प्रौद्योगिक  सस्थातों  रूड़को
 विश्वविद्यालय  जैसे  उद्योग  जिसका  भ्रं  है  हमारी  उत्पादन  इकाईयों  हमारी  प्रणाली
 से  बाहर  रेलबे  उन्मुख  उत्पादन  इकाईयों  श्लौर  रेलवे  अनुसंधान  संगठन  श्रर्थात
 को  मिलाया  जाए  मिशन  प्ृतः  इन  तीनों  को  एक  साथ  मलाने  भोर  कुछ  चुने  हुए  मिशन  क्षेत्रों  में
 कार्थकारी  ग्रूपों  के  गठन  से  जिनके  बारे  में  हमें  भ्राशा  यह  निश्चय  करने  के  लिए  कि

 सहकारिता  भौर  सहयोग  के  कार्य  में  हमें  परामर्श  देगे  भ्रौर  उसे  सहकारी  कार्यों  में  प्रौर  सहयोग  के
 कार्योंमि  कार्यान्वित  करेंगे  जिससे  यह  सुनिश्चत  हो  सके  कि  एक  निश्चित  भ्रवधि  में  हम  प्रोद्योगिकी
 में  प्रग्रणी  हो  सके  |  और  इस  लिए  इन  ग्रूपों  का  गठन  किया  जा  रहा  एक  ग्रूप  का  गठन  कर
 दिया  गया  है  दो  ग्रूपों  का  सिविल  इन्जीनियरिग  क्षोर  सिगनल  दूर  संचार  लगभग  गठन

 किया  रहा  है  एक  भोर  बिशेष  ग्रूप  भी  इन  ग्रूपों  की  में  बास्तव  में  इस  बात  का  विच्वार
 किया  जा  रहा  है  कि  इनमें  कौन  सी  प्रक्रिया  भ्रपनायो  जाए  हम  इनका  सठन  किस  प्रकार
 लैकिन  भ्रन्ततोगत्वा  इस  ग्रूपों  के  माध्यम  से  ही  क्रियान्चन  किया

 की  नन््जे  भोडा  :  अं।पान  जैसे  कुछ  देश  हैं  जिन्होंने  रेलवे  प्रौद्योगिकी  के  विकास  में
 प्रगति  की  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  भारत  संरकार  प्रौद्यागिकौ  के  भ्रायात  या  तकनोकी
 जानकारी  के  सम्बन्ध  में  कोई  विदेशी  सहयोग  प्राप्त  कर  रही  यदि  हां  तो  तत्सम्बन्धी  ध्यौरा  क्या

 को  साधवराव  सिधिया  :  जैसा  कि  मैंने  बताण  है  कि  इस  समय  प्रौद्योगिकी  को  उन्नत  करने
 के  लिए  लिए  प्पने  भ्रनुभव  के  द्वारा  हमारी  उत्पादन  इकाईयों  में  कुछ  उन्नत  पहले  ही  की  जा  चुको

 लेकिन  भ्रध्िक  प्रगति  करने  के  लिए  एक  प्रणाली  है-एक  मिश्चित  भ्वधि  के बाद  जब  जरूरत
 कुछ  प्रौद्योगिको  का  भ्रायात  करे  झौर  जैसा  कि  मैंते  बताया  उसे  श्रयने  देश  में  खपाऋूर  उसका  उत्पादन
 किया  जैसी  कि  प्नभो  प्रक्रिया  है  कि  कुछ  समय  बाद  प्रौद्योगिको  के  शायात  पर  विचार  किया
 जाता  कुछ  वर्षों  बाद  हम  कस  से  कम  चुनींदा  क्षेत्रों  में  ऐसे  श्रायात  की  निर्मरता  से  मुक्त  होना
 चाहते  हैं  ।  भौर  इसलिए  हमने  इस  विशेष  प्रक्रिया  को  शुरू  किया  है  ।

 श्री  रामसह  यादव  :  क्या  भापके  जरिए  मैं  म/ननोय  मंत्री  से  यद  पूछ  सकता  हूं  कि  क्या
 सरकार  का  विचार  रेलवे  में  प्रनुसंघान  केन्द्र  तथा  श्पने  प्रोद्योगिक  संस्थान  स्थापित  करने  का  है
 जिससे  कि  देश  में  नये  प्रतिभाशाली  व्यक्तियों  श्रौर  नये  उद्यमियों  को  नये  ध्रायाम  भाप्त  हो  सकें  ?

 श्री  माधवराव  सिधिया  :  हमारे  पास  पहले  से  ही  लखनऊ  में  रिसर्च  डिजायन्स  स्टैंडर्स
 पभारगेनाइजेशन  हैं  जा  कि  हमारी  भ्रनुसंधान  सस्था  लेविन  इस  समय
 तकतो की  संस्थानों  भौर  उत्तादन  इकाईयों  के  बीच  बहुत  कम  तालमेल  है  ।  हम  इन  तानों  के  बोच
 तालमेल  में  कुछ  शोर  वृद्धि  करता  चाहते  धोर  इस।लए  इस  सहक्तिया  के  ब्रन्तगंत  हमें  यह  प्राप्त
 होने  की  उम्मांद  है  ।

 श्री  बसुदेव  झाार्य  :  प्रभावी  रेल  संचालन  के  लिए  घसिगनल  प्रणाली  एक  महृत्वपूर्रा  कारण
 है  ।  इस  समय  मारतीय  रेलवे  में  विभिन्न  प्रकार  की  सिगनल  प्रण।लियां  क्या  मैं  माननीय  मन्त्री
 से  यह  जान  सकता  हूँ  कि  क्या  एक  प्रकार  की  स्िगनल  प्रणाली  श्रपनाने  के  लिए  कोई  प्रस्ताव  है
 कि  भ्रविकाँश  दुर्घटनायें  देश  में  दो+पूर्णो  सिगतल  प्रणालियों  के  कारण  होतो  हैं  जोकि  भी  भी  हमारे
 देश  में  ध्याप्त  हैं  ?  हम  6,000  प्रश्व  शक्ति  वाले  बिजलो  के  रेल  इस्जनों  का  श्रायत  कर  रहे
 बितरंजन  में  हमारी  उत्पादन  हफाई  में  इस  प्रकार  के  रेल  इन्जनों  का  उत्पादन  करने  को  क्षमता  है  ।
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 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  हमारी  उत्पादन  इकाई  में  ऐसे  रेल  इन्जनों  का  उत्पादन  शुरू  करने  के

 लिए  क्या  कोई  प्रस्ताव  यदि  इसके  लिए  कौनसी  तारीख  का  लक्ष्य  रखा  गया  है  ?

 थभो  साधवराब  सिंधिया  :  सदस्य  को  मालूम  है  कि  हम  6000  प्रश्व  शक्ति  के  18

 थाइरेस्टर  टाइप  बिजली  के  रेल  इस्जमों  का  प्रायांत  कर  रहे  वे  देश  में  पहले  से  ही  पहुँचने  शुरू
 हो  गये  ये  6000  भ्रश्व  शक्ति  के  इन्नमिन  प्रोद्योगिको  प्रन्तरण  की  क्षतं  के  साथ  झा  रहे  हैं  भोर

 उनका  उत्पादन  चितरंजन  लोकोमोटिव  ववक््स  में  किया  यहो  हमारी  निश्चित

 धारणा

 जहां  तक  सिगनल  प्रणाली  का  सम्बन्ध  है  पांच  मिक्षन  क्षेत्रों  के  भ्न्तगंत  पता  लगाये  गये  क्षेत्रों
 में  से  यह  एक  मुख्य  विकास  क्षेत्र  है  श्रोर  हमारा  तथा  सिगनल  भ्लौर  दूर  संचार  के  लिए  गठित  किये

 जा  रहे  ग्रूप  का  यह  प्रयास  रहेगा  कि  हम  ट्रंन  कन्ट्रोल  प्लौर  सिगनल  प्रणालियों  तथा  माइक्रो  प्रोसिस

 द्वारा  नियंत्रित  ठौस  प्रकार  के  यन्त्रों  भर  टरंन  क ेलिए  लगातार  कਂ  ट्रोल  भौर  संरक्षण  हेतु  प्रदान  की

 गई  कम्पयूटर  युक्त  प्रणाली  की  जाँच  सिगनल  श्रौर  दूर  संचार  प्रणाली  की

 पहले  से  ही  उन्नति  हो  रही  है  लेकिन  हमें  उम्मीद  है  कि  इस  ग्रूप  द्वारा  इसको  विस्तार  में  जाने  के

 बाद  हम  इसे  भोर  प्ागे  मुझे  उम्मोद  है  कि  तत्पश्चात  हमारी  देश  में  ही  प्रौद्योगिको  हो
 जाएगी  धर  हस  क्षेत्र  में  मी  हम  विश्व  में  प्रश्मणी  हो  सिगनल  भौर  दूर  सचार  प्रणाली  एक
 उन्नत  सरल  चाल  प्रक्रिया  है  भोर  उन्नत  प्रणाली  का  कार्यान्वयन  कई  चरणों  में  किया

 शोसतो  प्रसलाबाई  जव्हाण  :  प्रध्यक्ष  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  जी  से  यह  जानना

 जाहती  हूँ  कि  क्या  वे  इ  डिजेनस  टेक्नालाजी  को  बढ़ावा  देने  के लिए  कोई  कदम  उठा  रहे  हैं  ?

 भ्रष्यक्ष  महोदय  :  इसका  मंत्री  जी  ने  पहले  जवाब  दे  दिया

 की  माधवराव  सिधिया  :  भ्रध्यक्ष  मैंने  पूर्व  में  ही इसका  जवाब  दे  दिया

 ]

 खनन  परियोजनाध्ों  के  कारण  पर्यावरण  को  मारो  क्षतिਂ

 +428.  भरी  संफुददोन  चोधरी  :  क्या  पर्यावरण  शोर  बन  मत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कु
 क्या  प्रश्यात  खनन  हजीमियरों  का  यह  मत  है  कि  कोयला  खनन  परियोजनाएं

 पर्यावरण  को  भारी  क्षति  पहुंचा  रही

 यदि  तो  इससे  किस  प्रकार  की  समस्याएਂ  पंदा  हो  रही  और

 इसे  संबंध  में  कौन  से  उपचारात्मक  कदम  उठाये  गये  हैं  प्रथवा  उठामे  का  विचार

 मंत्री  जियाउरहमान  :  विशेषज्ञों पर्यावरण  धौर  बन  संत्रालय  के  रा
 गों  से  गस््भीर  पर्यावरणीय  समस्याएਂ  उत्पन्न  होती  है  ।

 थ
 के  कोयला  खमन  भों  पे आर  अर रयोजना

 4
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 कोयला  भौर  भ्रन्य  खनन  परियोजनाप्लों  से  उत्पन्त  मुख्य  पर्यावरणीय  समस्याएं
 लिखित

 --  भूमि
 --  भम्ल  प्रपवाह  सहित  जल

 --  वायुमण्डलोय

 “-  काममगारों  के  स्वास्थ्य  पर  प्रतिकुल  भोर

 --  प्रभावित  लोगों  के  सामाजिक  जीवन  में

 भारत  में  ऊनन  पट्टों  के  श्र  तगंत  कुल  7854  वर्ग  किलोमोटर  क्षेत्र  भ्राता  खनन
 कार्यों  द्वारा  प्रवक्रमण  हुप्ना  क्षेत्र  खनन  पट्टों  के  श्र  तगत॑  भाने  वाले  क्षेत्र  से  कम  है  क्योंकि  पट्टे  पर
 दिये  गये  पूरे  क्षेत्र  पर  प्रभो  तक  खुदाई  कायं  नहीं  किया  गया

 जो  उपचारात्मक  उपाय  किए  गए  उनमें  निम्नलिखित  शामिल  हैं  :--

 --  नई  खनन  परियोजनाझ्ोों  को  कार्यान्वित  किया  जाना  चाहिए  प्रथवा  इस  पर

 निर्णाय  लेने  से  पूर्व  परियोजनाप्रों  का  प्रभाव

 --  मंजूर  परियोजनाओं  के  लिए  पर्यावरणीय  प्रबन्ध  योजनाश्नों  का  प्रमावी
 भौर

 --  पर्यावरणाय  सुरक्षा  के  लिए  निर्धारित  शर्तों  पर  रजर  रखना  ।

 थ्री  संफुददोन  चोधरी  खुशी  है  कि  मंत्री  महोदय  ते  यह  स्वीकार  किया  है  कि  कोयला
 खाने  संबंधित  क्षेत्रों  में  पर्यावरण  को  प्रत्यधिक  क्षति  पहुँचा  रही  मैं  समझता  हूं  कि  लखनऊ
 में  हुई  कार्यशाला  के  बारे  में  सरकार  को  पता  लग  चुका  वहां  पर  प्रसिद्ध  खान  दृजीनियरों  ने

 कहा  था  कि  एजेंसियों  द्वारा  जौ  उपचारात्मक  उपाय  किये  जाने  चाहिए  वे  विल्कुल  पर्याप्त

 नह्दीं  हैं  ।

 उदाहरण  के  भूमि  सुधार  परियोजना  ठीक  तरह  से  तंयार  नहीं  की  गई  है  तथा  न  ही
 ठोक  तरह  से  लागू  की  जा  रही  मैं  यह  जानना  चाहता  हूँ  कि  कोयला  क्षेत्रों  मे ंखनन  करने  वाले
 प्रधिकारियों  ने  क्या  वहां  के  पर्यावरण  के  बचाव  झौर  उन  क्षेत्रों  के  लोगों  की  सुरक्षा  के  प्रएन  पर
 विचा र  किया  है  ?  वया  केन्द्र  सरकार  के  भ्रन्तगंत  कोई  ऐसी  केन्द्रीय  एजेंसी  है  जो  इन  सभी  बातों  पर
 निगरानी  रख  रही  है  भौर  जो  यह  देख  सके  कि  इन  बातों  का  ठीक  तरह  से  कार्यान्वित  किया  जा
 रहा

 श्री  जियाउरंहमान  प्रन्सारो  :  कोयला  क्षेतों  की  निगरानी  नियमित  रूप  से  की  भा  रहो  है  ।
 पर्यावरण  झौर  वन  मंत्रालय  भी  इसकी  निगरानी  रखता  है  ध्रौर  खनन  संस्थाप्नों  को  मार्ग  निर्देश  जारी
 करता  है  ।  जहां  तक  खनन  वाले  क्षेत्रों  को  भुमि  के  प्रवक्रमण  भोर  इस  भ्रवक्रमण  के  कारण  प्रभावित
 लोगों  के  पुनंवास  का  प्रश्न  है  तो  इस  मामले  पर  राज्य  सरकारों  भौर  कोयला  विभाग  के  ध्रधिकारियों
 के  साथ  बात  की  जा  रही  सर्वोच्च  स्तर  पर  एक  बेठक  बुलाई  जा  रहो  है  ताकि  हन  समस्याप्रों
 का  पता  लगाया  जा  सके  प्रौर  सुनिद्तिचत  हो  सके  कि  प्रमावित  लोगों  का  पुनंवास  हो  ।



 श्री  लेफुददोन  चोधरो  :  कोयला  खातों  के  क्षेत्र  में  भूमि  धसाव  एक  बहुत  बड़ी  समस्या  है
 धोौर  सरकार  इस  तथ्य  के  प्रततत  सजग  है  कि  क'रया  तगर  के  लोगों  के  बच।ब  के  लिए  करने  भोर  इन
 लोगों  के  लिए  नया  भाश्रय  बनाने  क  लिए  इस  नगर  को  प्रन्य  स्थान  पर  ले  जाने  की  एक  योजना
 बनानो  होगी  ।  इसी  प्रकार  रानोंगंज  क्षेत्र  भी  भूमि  के  घंधाव  से  प्रभावित  हूं  रहा  हैँ  ।  मैं  यह्  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  भाप  इसो  प्रकार  प्र  उपाय  करंगे  ताकि  इस  नगर  को  धप्राव  से  बचाया  जा  सके
 अथवा  कुछ  धन्य  उपाय  करेंगे  जिनके  प्रन्तर्गत  वहां  के  लोगों  का  बच।व  करके  उनका  अन्य  क्षेत्रों  में

 पुनंबास  किया  जाए  ?

 श्री  जियाउरंहमान  ध्न्सारो  :  जहां  तक  भरिया  खनन  क्षेत्र  का  संबंध  है  तो  यह  बिहार  राज्य

 क्षेत्र  में स्थित  भरिया  खनन  क्षेत्र  से  प्रभावित  लोगों  का  स्थानान्तरण  करने  के  लिए  बिहार  राज्य
 सरकार  ने  कोई  परियोजना  पेश  की  है  भोर  इस  उद्ंश्य  हेतु  एक  बैठक  बुलाई  जा  रही  है  जिसके

 पर्यावरण  मंत्रालय  कोयला  मंत्रालय  झौर  बिहार  सरकार  |वचार  मैं  इस  बात  पर  ध्यान  रखुगा
 कि  ऐसी  ही  एक  बेठक  रानीगंज  के  लिए  भी  बुलाई  जानो  चाहिए  प्रौर  पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  इस
 क्षेत्र  के  लोगों  के  पुनंवास  के  लिए  एक  परियोजना  इस  बेठक  में  प्रस्तुत  करने  के  लिए  कहा  जाना

 थ्री  बसुदेव  ध्ाखायं  :  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  पहले  ही  एक  प्रस्ताव  भेज  रखा

 झो  साधब  रेड्डो  :  हमने  पर्यावरण  सुरक्षा  19:6  पारित  किया  इस
 झधिनियम  की  धारा  7  के  प्रन्तगंत  निर्धारित  स्तरों  से  भ्रधिक  मात्रा  में  प्रदूषित  पदार्थ  छोड़ने  वाले
 किसी  भी  उद्योग  प्रथवा  खान  को  सजा  देने  को  व्यवस्था  में  यह  जातना  चाहूँगा  कि  क्या  इस
 झषिनियम  के  भ्रन्तगंत  कोई  स्तर  तिर्धारित  किया  गया  है  प्लौर  इसके  लिए  मियम  बनाये  गए  हैं  श्रौर
 क्या  इसका  कार्यान्वयन  भी  हो  रहा  है  ?

 श्री  जियाउरंहमान  भ्रन्सारी  :  प्रधिकतर  उद्योगों  के  लिए  स्तर  निर्धारित  कर  दिये  गए  हु  ।
 प्रन्य  उद्योगों  के  लिए  हम  प्राथमिकता  के  भ्राघार  पर  कार्यवाही  कर  रहे  इन  स्तरों  के  निर्धारण
 की  प्रक्रिया  चल  रही  पर्मावरण  सुरक्षा  भ्रधिनियम  के  प्रन्त्गंत  प्रदूषण  को  रोकने  व  कम  करने
 तथा  इसका  उल्लंघन  करने  वालों  से  सख्ती  से  निपटने  जैसी  बहुत  सो  कार्यवाही  की  गई  है  ।

 ।
 श्री  राम  प्यारे  पनिका  :  प्रध्यक्ष  मनत्री  जी  ने  स्वीकार  किया  है  कि  कोल  माहस

 की  वजह  से  प्रदुशरा  बड़े  पैमाने  पर  बढ़  रहा  सारे  हिन्दुस्तनन  में  जो  कोल  फोल्ड  हैं  मुके  सभो  में
 जाने  का  भबसर  मिला  भि।रौली  कोल  माइस  मेरे  इब्ाके  में  है  |  मैं  नेवेली  में  गया  मैं  प्रापको
 बताना  चाहता  हूं  कि  वहां  पर  इन्यायरमेंण्ट  कण्ट्रोल  के  लिए  इतनी  भ्रच्छी  प्लानिंग  हुई  है  भ्रौर
 प्लाण्टेशन  हुई  है  कि  वहां  का  सारा  एरियर  ग्रीनरी  से  कवर  हो  गया  नेवेली  कारपोरेशन  में  झौर
 उसी  तरह  का  इन्तजाम  सिगरौली  में  मी  फारेस्ट  विभाग  के  भ्रोफिसदों  ने  किया  है  तो  मैं  मानतीय
 मनी  जो  से  आनना  चाहता  हूँ  कि  क्या  प्राप  फौरेस्ट  विभाग  के  धन्तगंत  कोई  ऐसा  कार्यक्रम
 अलायेंगे  ?  हसके  साथ  हो  जो  स्कीम  सिंगरौली  झौर  नवेली  में  लागू  क्या  उसको  दूसरी  जगहों  में
 भो  लागू  करेंगे  ?  कोल  बेयरिंग  ऐक्ट  के  माध्यम  से  भाप  जमीनों  को  एक्वायर  तो  कर  लेकिन

 रिहैबिलटेशन  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  करते  पाप  तो  श्राविवात्तियों  भोर  दूसरे  अन्य  लोगों  को

 भगवान  के  भरोसे  छोड़  देते  हस  कारण  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  यह  भी  जानना  बाहूगा  कि



 4  19.0  मौखिक  उत्तर

 ग्रादिवासी  या  दूसरे  कोई  जो  इससे  इफेक्टिड  होते  क्या  उनके  रिहेबिलटेशन  की  भाप  कोई  व्यवस्था
 करेंगे  ?

 श्री  जियाउरंहमान  प्रन्सारी  :  हम  जिस  भी  कोल  माइन  को  इजाजत  देते
 उसके  लिये  यह  जरूरी  होता  है  कि  उस  कोल  माइन्स  का  एक  हनवाय  रनमेंट  मैंनेजमेंट  प्लान  पहले  से
 तेयार  हो  ।  उस  प्लान  से  जो  भो  कोई  इफेक्टिड  होते  उनके  रिहेबिलटेशन  को  स्कीम  उस

 इनवायरनमेंट  मैंनेजमेंट  प्लान  में  सम्मिलित  होती

 प्रियुवाद |
 भ्रध्यक्ष  महोवय  :  श्री  श्री  निवास  प्रसाद  |

 निवारण  तथा  1974  में

 ने

 +429,  श्री  श्रीमियास  प्रसाद  :
 भरी  बनवारी  लाल  पुरोहित  :  क्या  पर्यावरण  झौर  वन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  विद्यमान  जल  निवारण  तथा
 1974  में  संशोधन  करने  का  विचार

 यदि  तो  क्या  फेन्द्रीय  सरकार  का  प्रदूषण  पर  नियंत्रण  रखने  तथा  दोषी  व्यक्तियों
 को  कठोर  दंड  देने  के  लिए  राज्य  सरकारों  को  भोर  भ्रधिक  भधिकार  देने  का  विचार  ग्रौर

 यदि  तो सरकार  का  इसमें  क्या  संशोधन  करने  का  विचार  है  भौर  क्या  राज्य
 सरकारों  को  सलाह  दी  जाएगी  कि  प्रदूषण  नियंत्रण  उपायों  का  प्रभावशाली  ढंग  से  कार्यान्वयन  किया
 जाये  ?

 पर्यावरण  झोर  वन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जियाउरंहमान
 ..  मुझे  खेद

 ह

 ध्रध्यक्ष  महोदय  जंगलों  में  खो  गये  ।

 जंगल  का  फायदा  भो  होता  है  श्रौर  कभी-कभी  जंगल  में  गुम  हो  जाते

 से  जल  निवारण  एवं  1974  में  संशोधन  करने
 का  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 थी  श्रोनिषास  प्रसाद  :  मैं  माननीय  मंत्री  को  याद  दिलाना  चाहू  कुछ  समय

 पहले  जय्पुर  में  श्रौद्योगिक  प्रदूषण  नियन्त्रण  तथा  प्रबन्ध  सम्बन्धी  राष्ट्रीय  कार्यशाला  में  श्रपने
 टन  भाषण  में  मंत्रो  महोदय  ने  कहा  था  कि  श्रौद्योग्कि  प्रदूषण  को  रोकने  भोर  नियंत्रित  करने  के
 लिए  बहुत  सी  कानूनी  श्ौर  प्रशासनिक  कार्यवाही  पहले  ही  की  जा  चुकी  है  ।
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 इसे  कठोरतापूर्वक  लागू  नहीं  किया  गया  उदाहरण  के  लिए  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र

 में  नानजनगुड  नामक  एक  स्थान  यह  तीथे  यात्रा  का  केन्द्र  इसे  दक्षिण  की  काशी  भी  कहा
 जाता  यहां  कपिला  नामक  एक  नदी  इस  स्थान  पर  बड़_तथा  छोटे  काफी  तादाद  में  उद्योग

 स्थापित  हो  गये  वहां  लगभग  सभी  प्रकार  के  उद्योग  इस  नदी  में  बेकार  पानो  छोड़  रहे  हैं  ।

 परिणामस्वरूप  इससे  वह  प्रदूषित  हो  रही  नदी  के  भ्रन्दर  तथा  बाहर  मनुष्यों  स्भ्ौर  पशुभ्नों  की  गन्दगी

 से  भी  यह  प्रभावित  हुई
 ह

 मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहता  हूँ  कि  प्रदूषण  रोकने  के  लिए  क्या

 पाप  ऐसे  उद्योगों  के खिलाफ  कार्यवाही

 श्री  जियाउरंहमान  ध्रन्सारी  :  वास्तव  में  यह  प्रश्न  जल  निवारण  तथा  नियंत्रण  )
 प्रधिनियम  में  संशोधन  से  संबंधित  क्योंकि  इसमें  कुछ  कठिनाईयाँ  पाई  गई  इसलिए  इस
 प्रधिनियम  में  1978  में  संशोधन  किया  गया  था  |  इस  भ्रधिनियम  में  संशोधन  करने  के  बाद  भी  कुछ
 झोौर  कठिनाइयाँ  सामने  भ्राई  इसलिए  हम  उपाय  कर  रहें  हैं  भौर  जल  निवारण  तथा

 नियन्त्रण  )  भ्रधिनियम  में  संशोधन  करने  के  लिए  एक  व्यापक  विधेयक  लाने  पर  विक्षर  कर  रहे
 इन  कठिनाईयों  के  कारण  ही  कठोर  नहीं  की  जा  सकी  ।  मैं  समझता  हू  कि  इस  भ्रधिनियम
 में  संशोधन  करने  के  बाद  ही  उनके  खिलाफ  भ्ौर  भ्रधिक  कठोर  कार्यवाही  कर  सकेंगे  ।

 झ्री  श्रोनिवास  प्रसाद  :  1974  के  इस  जल  पभ्रधिनियम  में  संशोधन  के  बाद  मैं  माननीय
 मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हूਂ  कि  क्या  राज्य  सरकारों  को  प्रदूषण  रोकने  के  लिए  प्लोर  दोषों
 व्यक्तियों  को  सरूत  सजा  देने  के  लिए  भोर  प्रधिक  ध्रधिकार  दिये  गए  हैं  ।

 श्री  जियाउरंहमान  प्रन्सारी  :  इस  प्नघितियम  में  संशोधन  के  लिए  हम  बहुत  से  उपबंध  ला

 रहे  हैं  जिनके  भंतगंत  ध्लोर  प्नधिक  कठोर  सजा  का  प्रावधान  राज्य  प्रदूषण  नियंत्रण  बोर्ड  तथा
 केन्द्रीय  प्रदूषण  नियन्त्रण  बोर्ड  को  भ्लौर  शक्तियां  प्रदान  फी  गई  हैं  ध्लौर  ये  बोर्ड  इस  भ्रघधिनियम  के
 प्रंतगंत  बेहतर  कार्यवाही  कर  सकेंगे  ।

 श्री  बनवारी  लाल  पुरोहित  :  भ्रध्यक्ष  पर्यावरण  की  हालत  इस  तरह  से  बिगड़  रही
 रही  है  कि  कुछ  वर्षो  में  शुद्ध  हवा  भौर  शुद्ध  पानी  प्रनुपलब्ध  हो  मिलेगा  ही
 स्थिति  यह  है  कि  भ्राप  कितने  भी  कानून  बनावें  साथ  ही  उनका  इस्प्लीमेन्टेशन  होना  भी  प्रावश्यक

 होता  मैं  उदाहरण  देता  हूं  कि  हमारे  नागपुर  में  पचास  वर्षों  से  शुद्ध  पानी  देने  के  पूरे
 पुर  शहर  को  पानी  देने  के  लिए  हमारे  यहां  एक  लेक  है  भ्रम्बाजरीं  लेक  उसका  पानी  लिया  जाता

 रहा  लेकिन  उसका  पानी  पोल्यूट  हो  प्रनफिट  फार  हयूमन  कंजम्शन  हो  परन्तु  उसका  पामी

 इण्डस्ट्रिपल  के  नाम  पर  दिया  जाता  है  भ्रौर  मजदूर  लोग  उसको  पीते  हैं  तथा  बोमार  पड़ते
 लिए  जो  कायदे  श्राप  बनायेंगे  उनका  इम्पलोमेन्टेशन  कैसे  होगा  ?  कहीं  पर  शाप  स्टेट  गवनेमेंट  को

 कहीं  पर  लोकल  बाडीज  को  दें  परन्तु  यदि  वे  उसको  इप्लीमेंट  न  करें  तो  उन  संबंधित  ध्नधिकारियों
 पर  ध्ाप  कया  कार्यवाही  करने  वाले  हैं  ?  कायदे  प्राप  कितने  ही  यहां  से  बना  दें  परन्तु  जो  लोकल
 वाडीज  हैं  वह  एक्शन  न  लें  जो  स्टेट  गवर्नंमेंट्स  हैं  वह  एक्शन  न  लें  तो  क्या  श्राप  उन  भ्रधिकारियों
 पर  एक्शन  लेने  के  लिए  भी  इसमें  कोई  प्राविजन  रहेंगे  ।
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 इसका  एक  दूसरा  पहलू  यह  है  कि  दो  करोड़  की  लागत  से  छोटी  छोटी  मिनी  पेपर  मिलें

 लगाई  गई  हैं  भौर  उन्होंने  नदियों  को  खराब  कर  दिया  उनसे  श्राप  कहते  हैं  कि  बन्द  करो  तो
 परिस्थिति  यह  है  कि  उनको  जो  प्लांट  लगाना  होगा  उस  पर  एक  करोड़  रुपए  की  लागत  पाती  है
 तो  वह  पैसा  कहाँ  से  प्रायेगा  ?  उसके  लिए  मैं  समझता  हुਂ  कुछ  सरकार  को  भी  जवाबदारोी  हैं  कर्जा

 वर्गरह  देने  के  वरना  वह  बना  नहीं  सकते  उनके  लिए  यह  भ्रसम्भव  इसलिए  मेरा  पहला
 प्रश्न  यह  है  कि  उन  लोकल  बाडीज  औौर  गवरनंमेन्ट  के  प्रधिकारियों  पर  मी  क्या  भ्राप  इस  ऐक्ट  के
 माध्यम  से  जवाबदारी  डालने  वाले  हैँ  ?  दूसरी  बात  यह  है  कि  फैक्टरी  ऐक्ट  के  प्रन्तगंत  भी  जब
 प्लॉट  एप्रव  करने  की  बात  होती  है  तो उसी  समय  इसको  व्यवस्था  क्यों  नहीं  करवाई  जाती  ?  इसके
 बिना  किसी  प्लांट  को  सर्वे  ही  नहीं  करना  तो  बया  इस  सम्बन्ध  में  मी  श्राप  प्रधिकारियों  पर
 जवाबदारी  डालने  वाले  हैं  ?

 श्री  जियाउरंहमान  प्रन्तारी  :  यही  बुनियादी  सवाल  है  जिसके  ऊपर  कि  हम  इस
 ऐक्ट  को  प्रमेन्ड  करने  जा  रहे  इन  चीजों  में  हम  जो  डिफीकल्टीज  फेस  कर  रहे  हैं  उनमें  एक
 डिफोकल्टी  यह  भी  है  कि  हम  स्टेट  पोल्यूणन  कन्ट्रोल  बोर्ड  भौर  जो  दूसरे  भ्रगनाईजेशंस  हैं  ऐक्शन  लेने

 वह  पाव  रलेस  उनके  पास  कुबत  नहीं  इस  बात  के  लिए  हम  उनको  पुरी  तरह  से  ताकत  देना

 चाहते  हैं  ताकि  वे  इन  पोल्यूटसं  के  खिलाफ  एफेक्टिव  ऐक्शन  ले  सर्क  |  हमने  यह  भी  प्राविजन  किया
 है-जैसे  कि  हमने  एश्रर  पोल्यूशन  रोकने  के  लिए  प्रमेंडमेंट  किया  है  कि  प्रगर  स्टेट  पोल्यूध्न  कन्ट्रोल  बोर्ड
 कोई  लेप्सेज  करता  उसको  इ प्लीमेंट  नहीं  करता  भौर  वह  हमारी  नालेज  में  श्राता  सेन्ट्रल

 पोल्यूशन  कन्ट्रोल  बोर्ड  की  नालेज  में  प्रार्ता  है  तो  सेन्ट्रल  पोल्यूशन  कन्ट्रोल  बोर्ड  उस  स्पेसिफिक  पर्षज
 के  लिए  उस  स्टेट  पोल्युशन  कन्ट्रोल  बोर्ड  के  स््तियारात  को  भ्पने  हाथ  में  ले  लेगा  शौर  उन  प्राबिजंस
 को  इप्लीमेंट  करेगा  ।

 श्री  श्रय्यपू  रेड्डी  :  जहाँ  तक  इसके  कार्यान्वयन  पहलू  का  संबन्ध  है  तो  यह  भ्रधिनियम
 प्रप्रचलित  पत्र  की  तरह  कार्यान्वयन के  क्षेत्र  में  यह  ध्सफल  पीने  के  पानी  का  प्रदूषण
 करने  या  इसमें  सलग्त  होने  के  कारण  किसी  व्यक्ति  पर  मुकदमा  चलाए  जाने  का  एक  भी  मामला  हमारे
 सम्मुख  नहीं  झभ्ाया  इस  भ्रधिनियम  को  कठोर  रतापुर्वक  लागू  करने  के  लिए  श्रस्तावित  संशोधन  के
 धन्तगंत  सरकार  द्वारा  कौन  से  कदम  उठाए  जाए गे  ?  क्या  सरकार  प्रस्तावित  संशोधन  विधान  के
 प्रन्तगंत  एक  स्वतंत्र  कार्यान्वयन  एजेन्सी  का  गठन  करेगी  ?

 श्री  श्री  जियाउरंहमान  भप्रन्सारो  :  यह  सच  नहीं  है  कि  जल  निवारण  तथा
 भधिनियम  के  प्रन्तगंत  कार्यवाही  नहीं  की  गई  है  ।  ऐसे  बहुत  सी  श्ौद्योगिक  इकाईयों  के  खिलांफ
 वाही  की  गई  जो  पानी  को  दूषित  कर  रहो  है  लेकिन  दुर्भाग्य  से  कुछ  प्रक्रिया  सम्बन्धी  कमियों
 झोौर  कुछ  बचाव  के  रास्तों  को  वजह  से  कारगर  कायं  वाही  नहीं  की  जा  सको  भोर  इसो  उद्देश्य  हेतु
 हम  यह  संशोधन  ला  रहे  यदि  माननीय  सदस्य  चाहते  हैं  तो  मैं  भ्रभमी  तक  चलाए  गए  मुकदमों

 के  कुछ  विवरण  दे  सकता  हु  ।  वायु  प्रधिनियम  के  तहत  223  इकाईयों  पर  मुकदमा  चलाया  गया
 है  भोर  जल  प्रधिनियम  के  तहत  1751  हकाईयों  पर  मुकदमे  चलाए  गए  यह  स्थिति  लेकिन
 यह  सच  हैं  कि  उपवंधों  के  गेर-कारगर  होने  की  वजह  से  कारगर  कदम  नहीं  उठाए  जा  सके  ।  इसके
 लिए  दण्ड  भ्रपर्याप्त  थे  झौर  इसमें  कुछ  प्रक्रिया  संबंधी  कमियां  थी  ।
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 क्रो  चन्द्र  प्रताप  नारायण  सिह  :  जंसा  कि  एक  माननोथ  सदस्य  ने  पहले  भी  कहा  था  कि  जहां
 तक  पानी  का  सम्बन्ध  है  तो  कानून  वास्तव  में  उसके  दुरुपयोग  भ्रथवा  उसके  प्रदूषण  को  नहीं  रोक
 सकते  हैं  ।  मन््त्री  महोदय  यह  भली  प्रकार  जानते  हैं  कि  जल  प्रवूषण  करने  वाले  कुछ  उद्योग  हैं  जैसे
 रसायम  लघु  क्रुटोर  उद्योग  जैसे  रंगने  का  उद्योग  भ्रौर  इस  सबसे  ऊपर  चोनी  उद्योग  होता
 यह  है  कि  चीनी  उद्योग  में  उप-उत्पाद  जैसे  शीरे  को  खुले  खडडों  में  जमा  किया  जाता  फंक्ट्री  की

 घुलाई  करते  समय  जल  को  बाहर  तिकालने  दिया  जाता  है  भौर  यह  नदियों  भोर  नालों  में  बह  जाता  है
 झोर  यह  प्रत्यधिक  प्रदूषण  उत्पन्न  करता  स्थिति  तब  और  मी  खराब  हो  जाती  है  जब  सियारने
 की  प्रक्रिया  होती  है  जेसा  कि  जोधपुर  ध्ोर  प्रासपास  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  स्थिति  ज्यादातर  चीनी  की

 कागज  के  उद्योगों  में  रहा  क्या  सन््त्री  महोदय  यह  सुनिद्िच्तत  करेंगे  कि  संशोधित  कानुन
 में  केन्द्र  सरफार  इस  बात  की  जांच  कर  सकेगी  भ्रथवा  उन  दोषी  उद्योगोंकि  लिलाफ  मुकदमा  चलाए
 जाने  के  लिए  किसी  मशीनरी  का  गठन  करेगी  ।

 मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  वह  राज्य  को  ग्ंधिकार  दे  रहे  हैं  हालांकि  काद  में  मन्त्री

 महोदय  प्रदनों  का  सदा  यही  जवाब  देंगे  कि  यह  शाज्य  का  है  धोर  वे  कुछ  नहीं  समते
 क्या  मन्त्री  महोदय  यह  सुनिदिचित  करंगे  कि  राज्य  प्रदूषण  नियन्त्रण  बोड  के  कानूनों  के  ध्रन्तगंत  केन्द्र
 के  पास  इसकी  जांच  करने  का  कोई  तरीका  या  रास्ता  रहे  ?  सिर्फ  यही  इसमें  गर-सरक।री
 एजेंसियों  को  भी  सम्मिलित  किया  जाना

 श्री  जियाउ  रहमान  ध्न्सारो  :  स्पष्टतया  इसी  को  ध्यान  में  रखते  हुए  ये  संशोधन  किये  जा  रहे
 केन्द्रोय  भ्रधिनियम  को  लागू  करने  के  लिए  शज्य  प्रवृषण  नियन्त्रण  बोर्ड  यह  एक  केन्द्रीय

 झधिनियम  है  ।  राज्य  बोर्ड  उन  व्यवस्थाभ्रों  को  लागू  करने  के  लिए  बाध्य  लेकिन  यदि  राज्य

 प्रदूषण  नियन्त्रण  बोर्डों  की  भोर  से  कोई  चूक  रह  जाती  हैं  तो  केन्द्र  सरकार  तथा  पर्यावरण  तथा  वन
 मन्त्रालय  के  प्न्तगंत  केन्द्रीय  प्रदूषण  नियन्त्रण  बोर्ड  इसको  पध्रनदेखा  नहीं  करेंगे  और  राज्य  प्रद्षण
 नियन्त्रण  बोर्ड  पर  इसकी  जिम्मेवारी  डालने  कौ  कोशिश  नहीं  उन  विशेष  प्रयोजनों  में  जब
 उस  क्षेत्र  में  कुछ  चुक  रह  जाएगी  तथ  राज्य  प्रदूषण  मियम्त्रण  बोर्ड  को  शक्तियों  को  केन्द्रीय  प्रदूषण
 बोर्ड  ले  लेगा  |  यह  व्यवस्था  वायु  प्रधिनियम  तथा  पर्यावरण  संरक्षण  भ्रधिनियम  में  को  गई  है

 )

 श्री  अन्दर  प्रताप  नारायण  सिंह  :  यह  एक  महत्वपूर्ण  विषय  इस  पर  कानून  बनाने  से
 पहले  भ्राथे  घंटे  की  चर्चा  की  भनुमति  दो  जाए  **'*'

 ]  वि

 संविधाम  की  पश्रध्टस  भ्रनुसूचो  में  सम्मिलित  न  को  गई  सारतोय
 सावाओझों  का  प्रसार

 *430  नाशयण  चन्द्र  पराशर  :

 को  शांतारास  नायक  :

 गया  सालथ  संसाधन  जिकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  चालू  विज्ञीय  ब्ष  सहित  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान
 भाषाधोों  के  प्रसार  के  लिए  कोई  कदम  उठाये  जो  संविधान  को  प्रष्टस  भ्रनुसूची  में  सम्मिलित
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 को  गई  हैं  प्रत्येक  दब  लाश  से  मी  ग्रधिक  लोगों  विशेष  दप  से  पर्षतीय  राज्य/क्षेत्रों  भोर
 झादिवासी  क्षेत्रों  में  बोलो  जातो

 यदि  तो  तत्संबर्धी  ब्योरा  कया  है  प्लौर  सातवीं  योजना  के  दोरान  इस  प्रयोजन  के

 लिए  वर्षवार  कितनी  धनराशि  आवंटित  की  गई  है।भौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  श्लोर  विशेष  रुप  से  यह  ध्यान  रखते  हुए  कि  इनमें  से

 कुछ  भाषा्रों  की  समुद्ध  लक  झोर  रचनात्मक/लिक्षित/प्ताहित्पिक  परम्परा  भाकाशवाणी  द्वारा
 उनमें  प्रसारण  किये  जाते  हैं  तथा  विद्यात्रयों  में  मौद्धिक  रुप  में  उसके  माध्यम  से  शिक्षा  दी  जगत
 इस  प्रयोजन  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 मानव  ससाधन  विकास  सन्त्रालय  में  शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  ससत्री
 :  भ्राठवीं  भनुसूची  में  भाषाभरों  को  शामिल  किये  जाने  पर  ध्यान  दिये

 बिना  सभी  भाषाश्रों  के  सांस्कृतिक  भौर  साहित्यिक  विरासत  का  विकास  करना  सरकार  का  प्रयास

 होता  है  ।

 भोर  भारत  के  संविधान  में  उल्लिल्चित  15  भाषाप्रों  साहिश्य
 प्रकादमी  ने  प्नग्रं  नेपाली  को  ऐसी  भाषाप्रों  के
 रुप  में  मान्यता  प्रदास  की  जिनमें  उसके  कार्यक्रमों  को  कार्याग्बित  किया  जाता  केन्द्रीय  मारतोय
 भाषा  मेसूर  जनजातीय  भाषाप्नों  को  बढ़ावा  देने  प्रौर  उत्तका  विकास  करनले  में  व्यस्त

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  भाषाम्रों  के  प्रोत्साहन  भौर  उसके  विकास  के  संबंध  में  प्रायोजित  कार्यक्रमों
 तथा  प्रायोजित  होने  वाले  प्रस्तावित  कार्यक्रमों  को  दर्शाने  बाला  विवरसा  समा  पटल  पर  रुख  दिया
 बया  है  ।

 विवरण

 साहित्य  नई  दिल्ली  तथा  केन्द्रीय  भाएतीव  भाषा  मं  सूर  हारा  पिछले  वर्षों
 के  दोरान  भ्रायोजित  किये  गए  विभिरन  कार्यक्रम  धौर  भ्रायोजित  किये  जाने  वाले  प्रस्तावित  कार्यक्रम
 निम्नलिखित  हैं  :

 स्राहि्य  नई  दिल्लो  :  भारत  के  संबिधान  में  उल्लिखित  15  भाषाश्रों  के
 साहित्य  प्रकादमी  ने  भरग्न  राजस्थानी  कोंकणी  भ्रोर  नेपाली  को  ऐसी
 भाषाझों  के  रुप  में  मान्यता  प्रदान  की  है  जिनमें  इसके  कार्मक्रमों  को  कार्यान्वित  किया  जाता  है  ।
 झ््नंजी  त्रिभाषा  सूत्र  में  शामिल  भाषाप्नों  में  से  एक  जिसका  कार्यान्वयन  मूल  रुप  से  राज्य
 सरकारों  को  जिम्मेदारी  पिछले  तीन  वर्षों  के  भ्रकादमी  ने  इन  भाषाश्रों  में  भी  विभिन्न
 कार्यक्रम  कार्यान्जित  किये  इसमें  साहित्यिक  पुरस्कार  प्रदान  प्रकाशन  लेमिनार
 झौर  साहित्यक  भारतीय  श्राहित्व  का  विश्वकीष  भादि  शामिल  है  ।

 प्रकादमी  ने  उन  भाषाश्रों  के  विकास  में  सहायता  करने  के  लिए  हाल  ही  में  एक  भाषा  विकास
 बोर्ड  की  स्थापना  की  जिनके  लिए  ध्कादमी  से  मान्यता  माँगी  गई  है  परन्तु  वे  इस  प्रयोजनार्थ
 निर्धारित  सभी  शर्ते  पूरी  नहीं  करते  हैं|  व्याकरणों  श्रादि  जेसी  मूल  पुस्तकों  के  प्रक्राशन
 को  इस  प्रकार  की  भांषाप्रों  में  बराबर  भनुदानों  से  प्रोत्साहित  करने  का  प्रस्ताव
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 केन्द्रीय  मारतीय  मेसूर

 केन्द्रीय  भारतीय  भाषा  जनजातीय  भाषाभों  के  प्रोत्साहन  भौर  उनके  विकास

 में  व्यस्त  पिछले  तीन  वर्षो  के  दौरान  संस्थान  से  ऐसी  सात  भाषाओ्रों  से  संबंधित  कार्यक्रम

 झायोजित  किये  हैं  जो  एक  मिलियन  भ्रथवा  इससे  प्नधिक  लोगों  द्वारा  बोली  जाती  ये  भाषाए ं-
 मु  कुरुख/प्रोरावों  भ्रौर  त्रिपुरी  हैं  इन  भाषाभ्नों  के विकास  के  लिए

 जो  काय  किया  जा  रहा  उसमें  स्कूल  प्राइमर  को  तैयार  प्रौढ़  साक्षश्ता  ष्याकरणों

 झोर  शढ्इकोषों  को  भनुवाद  में  कार्यशालाए  प्रायोजित  करना,द्विभाषी  छिक्षा  कार्यत्रमों  का

 पधायोजन  भौर  भ्रध्यापकों  के  लिए  सेबारत  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  करना  शामिल  सातवीं  योजना

 के  दौरान  यह  कार्य  तंयगारी/पूरे  होने  के  विभिन्न  चरणों  पर  इस  कार्य  के लिए  किए  गए
 खर्चे  के  वषंवर  ब्यौरे  निम्नलिखित  हैं  :

 1985-86  ०  4.50  लोख  रुपये

 1986-87  oe  5.50  लाख  रुपये

 1987-88  eee  7.00  लाख  रुपये

 इसमें  परियोजनाझ्ोों  पर  कार्य रत  कमंचारियों  के  वेतन  और  श्रन्य  ऊपरी  शीषं  प्रभार  भी
 शामिल

 नारायण  चन्द्र  पराशर  :  मन्त्री  ने  बताया  है  कि  केन्द्रीय  भारतीय  भाषा

 मंसूर  ने  7  भाषाध्रों  को  विशेष  विकास  के  लिए  चुना  है  यद्यपि  वे  शाठवी  श्नुसूची  में  नहीं  हैं  भ्रौर  न

 ही  उन्हें  साहित्य  प्रकादमी  द्वारा  मान्यता  प्रदान  की  गई  है|  क्या  मैं  जान  सकता  हूਂ  कि  ऐसी  भाषाओं
 की  संख्या  कितनी  है  जिन्हें  न  तो  साहित्य  प्रकादमी  द्वारा  मान्यता  प्रदान  को  गई  है  भोर  न  ही  उन्हें
 संविधान  को  प्राठवीं  ध्रनुसूची  में  शामिल  किया  गया  है  लेकिन  जो  दस  लाख  से  प्रधिक  लोगों  द्वारा
 बोली  जाती  हैं  ।  ताकि  हमें  समस्या  की  वास्तविकता  का  पता  लग  सके  ।

 श्री  पी  झज्ञाही  :  केन्द्रीय  मारतीय  भाषा  संस्थान  ने

 त्रिपुरी  और  धोराणों  जंसी  भाषाप्नों  का  पता  लगाया  है  जो  दस  लाख  से  भ्रधिक  लोगों  द्वारा  बोली

 जाती  जिन  भाषाक्षों  का  भ्रब  तक  पता  लगाया  गया  उनकी  कुल  संख्या  68  है  लेकिन  मैं  सभी
 78  भाषाएं  दस  लाख  से  प्रधिक  लोगों  द्वारा  नहीं  बोली  जाती  है  इन  68  भाषाओ्रों  में  से  34  भोषाप्नों
 का  विकास  कार्य  के  लिए  फिर  से  पता  लगाया  गया  है  ।  ह

 माशायण  चना  पराशर  :  इन  34  माषाझ्रों  में  हिमाचल  प्रदेश  में  पहाड़ी  भाषा  उनमें  से  एक
 भाषा  है  जिसके  बारे  में  राज्य  विधान  सभा  ने  1970  में  एक  संकल्प  पारित  किया  था  तथा  एक  प्रकादमी

 की  भी  स्थापना  की  थी  प्लोर  उस  भाषा  के  विषय  के  लिए  कार्य  शुरू  किया  जा  रहा
 क्या  मैं  यह  जान  सकता  है  कि  साहित्य  भ्रकादमी  के  भाषा  विकास  बोड  द्वारा  ऐसीਂ  भाषाभों  के
 बिकास  के  लिए  जिन्हें  भ्रमी  तक  मान्यता  प्रदान  नहीं  की  गई  हैं  विशेषकर  पहाड़ी  भाषा  के  संदर्भ  में
 कया  निश्चित  कार्यक्रम  शुरू  किया  गया
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 केन्द्रीय  मारतीय  माषा  मेसूर  द्वारा  इन  भाषाप्नों  के  लिए  प्राबंदित
 घनराशि  जो  मन्त्री  महोदय  ने  दी  बह  निम्न  प्रकार

 1985-86  4.20  लाख  रुपए
 1987-88  7.00  लाख  रुपए

 झौर  इसमें  एक  प्रन्य  मजेदार  बात  यह  है  कि  इसमें  परियोजनाभों  पर  काय रत  कर्मचारियों
 को  वेतन  धर  भ्रन्य  ऊपरी  शीषं  प्रभार  शामिल  इनका  कार्य  है  कि  इन  भाषाध्रों  क ेविकास
 के  लिए  प्रावंटित  वास्ततिक  घनराशि  बहुत  ही  कम  है  ।  क्या  मन््त्री  जी यह  बताएंगे  कि  क्या

 सरकार  का  इस  घनराशि  में  वृद्धि  करने  का  प्रस्ताव  है  ताकि  देश  में  इन  उप  भाधषाप्नों  का  क््राकर्ष क
 भी  उज्जवल  हो  सके  ?

 भो  शाही  :  इस  प्रश्न  को  थोड़ा  एक  दूसरे  में  मिला  दिया  गया  मुझे
 इसके  रूप  में  थोड़ा  विस्तार  में  बोलने  की  ध्रनुमति  दी  जाए  ।  साहित्य  प्रकादमी  ने  विकास  के  लिए  7
 भाषाभों  का  पता  लगाया  ये  सात  भाषाएं  भ्रग्न
 कोंकणी  भौर  नेपाली  ।  राज्य  इन  भाषाध्रों  के  लिए  प्रतियोगिताभों  का  प्रायोजन  कर  रहे  वे  इनके
 लिए  पुरस्कार  दे  रहे  वे  इनके  लिए  पाठ्य  प्रस्तावों  का  विकास  कर  रहे  हैं  प्रौर  इनके  लिए
 क  दाब्दकोष  भादि  उपलब्ध  कराने  जेसे  भन््य  कदम  मी  उठा  रहे  ऐसा  साहित्य  ध्रकादमी
 द्वारा  किया  जा  रहा  इसी  प्रकार  मारतीय  भाषा  संस्थान  मैसूर  द्वारा  जनजाति  भाषाझों  के  लिए
 भी  काय  शुरू  किया  गया  वे  स्कूली  बच्चों  के  लिए  श्र  प्रौढ़ों  के  लिए  प्रोढ़  शिक्षा

 साहित्य  उपलब्ध  कराने  का  भी  प्रयास  कर  रहे  मैं  हस  बात  का  पता  लगाने  का  प्रयास  कर  रहा

 हूं  कि  इन  में से  कितनी  भाषाप्नों  के लिए  उनकी  व्याकरण  तेयार  की  जा  सकती  है  भौर  क्या  इसे

 सुथ्यवस्थित  रूप  दिया  जा  सकता  है  भौर  क्या  इनके  लिए  व्याकरण  पुस्तकें  भ्रथवा  शब्दकोष  तेयार
 किये  जा  सकते  इस  तरह  के  कार्य  चल  रहे  वास्तव  इस  प्रश्न  के  विशेष  संदर्भ  में  पहाड़ी
 भाषा  के  हिमाचल  प्रदेश  में  भ्रधिकतर  पहाड़ी  हैं  लेकिन  जहाँ  तक  हिमाचल  प्रदेश  में  पहाड़ी  का
 सम्बन्ध  इसी  प्रकार  के  उपाए  किए  जाए

 थ्रो  शांताराम  नायक  जहां  जहां  तक  मन्त्री  द्वारा  दिए  गए  उत्तर  का  सम्बन्ध  प्राठवी

 प्रनुतृच्ी  में  मान्यता  प्रदान  भाषाओं  झौर  साहित्य  प्रकादमी  द्वारा  मान्यता  प्रदान  की  गई  भाषाध्रों  के
 बीच  कोई  प्न्तर  नहीं  है  ।  यह  बताया  गया  है  कि  कोई  भाषा  झाठवीं  भनुसूची  में  शामिल  है  प्रथवा

 नहीं  इस  पर  ध्यान  दिये  बिना  समी  भाषाझ्रों  के  सांस्कृतिक  झौर  साहित्यक  विरासत  का  विकास
 करना  सरकार  का  प्रयास  होता  तब  प्रश्न  उठता  है  कि  विभिन्न  योजनाभ्ोों  के  लिए  भ्रधिसूथना

 इसका  उल्लेख  करने  की  बजाए  कि  यह  योजना  प्राठवीं  प्रनुसूच्री  में  मान्यता  प्रदान  सभी  भाषाश्रों
 के  लिए  लागु  श्राप  उसमें  साहित्य  भ्रकादमोी  द्वारा  मान्यता  प्रदान  भाषा्नों  को  क्यों  नहीं  जोड़  ते
 ताकि  इन  भाषाभ्ों  को  भी  स्वतः  ही  उसमें  सम्तिलित  किया  जा  सके  ।

 भी  शाही  :  श्राठवीं  भ्रनुसूची  में  रखी  जाने  वाली  भाषाश्रों  के  बारे  में  निर्णय  बहुत
 पहले  ले  लिया  गया  यह  विषय  गृह  मन्त्र'लय  से  संबन्धित  जहां  तक  भ्राठवीं  धनुसूचो  में  दी
 गई  माषाप्रों  के  भ्रलावा  प्रन्य  भाष/स्ों  का  सम्बन्ध  है  हम  उतके  विकास  के  लिए  उपाय  करते  प्तः
 इन  दोनों  के  बीच  भ्रन्तर  यदि  कोई  भाषा  प्रचलित  है  तो  उसका  विकास  करके  कम  से  कम

 प्राथमिक  विद्यायय  की  शिक्षा  क ेलिए  उनका  विकास  किया  जाना  चाहिए  ताकि  विद्यार्थी  भ्रपनी
 प्रारस्मिक  स्कूली  पढ़ाई  पभ्रपनी  घर  की  भाषा  में  कर  सके  ।  -
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 नमन  नननन-+3+-3-ननननननननननना न  थे  नमक  2  जज  डीणीजणज  अनी  +  +ै  5 बनी न  मनन

 श्री  शिवप्रसाद  साहू  :  अध्यक्ष  मम्त्री  जी  भी  बिहार  से  प्राते  हैं  भौर  मैं  भी  बिहार  से

 झाता  हू  ।  )

 भ्रध्यक्ष  महोबय  :  यहाँ  पर  भर  वालो  बाली  बात  नहीं  चलेगी  ।

 जो  शिवप्रसाद  सपह  :  भ्रध्यक्ष  महोवय  मैं  ध्रादिवासी  इलाके  से  श्राया  हु  जिसमें  10  लाख  से
 झभ्रिक  उरांव  लोग  रहते  हैं  जो  कि  उरांव  भाषा  बोलते  बहां  पर  मु  डारी  भाषा  भा  बोली  जाती

 भाषा  भो  बोली  जाती  इसके  प्रलावा  चंपारण  इलाके  में  थारू  लोग  रहते  उसको  थारू
 भाषा  जंसा  कि  सनन््त्री  महोदय  द्वारा  स्वीकार  किया  किया  गया  है  कि  श्रष्टम  सूची  में  पुरानी
 मान्यता  प्राप्त  भाषाएं  मैं  मन्त्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहता  हू  कि  मुडारो  भाषा  जो

 दस  लाख  से  प्धिक  लोग  बोलते  इन  भाषाप्रों  के  विकास  के  लिए  क्रितना  रपया  ध्रमी  तक  श्रावंटित

 किया  गया  भ्रगर  नहीं  तो  प्लागे  इत  माषाशों  के  बिकास  के  लिए  क्या  कार्यवाहो  करने  जा

 रहे

 श्री  शाहो  :  माषाप्रों  के  बिकास  के  लिए  भलग  भलग  के  लिए  पैसा  श्रावंटित

 नहीं  किया  बल्कि  पेसा  संस्था  को  दिया  जाता  है  भौर  संस्था  ही  विकास  काय्य  करती  जिन

 भाषाझरों  का  भ्रापने  नाम  लिया  किसी  भी  माधा  के  विकास  के  पहले  उसके  सांस्कृतिक  गीत

 द्ापे  जाते  हैं  जो  उन  लोगों  के  जीवन  से  जुड़े  हुए  हों  ।  इसो  तरह  से  कहीं  पर  झादिवासियों  के  लिए

 ऋतु  गीत  छापते  फिर  प्रोफेशनल  गीत  घान  काटने  घान  रोपने  के  या  दूसरे  कामों  के  गीत

 थे  छापे  जाते  इस  तरह  से  धीरे-घधोरे  हम  लोग  विकास  की  श्रोर  बढ़  रहे  हैं  ।  किसी  भाषा  के

 लिए  यह  नही  देला  जाता  है  कि  वह  कितने  लोगों  द्वारा  बोली  जाती  बल्कि  यह  देखा  जाता  है  कि
 इससे  लोगों  को  कितनी  सुविधा  होती  संख्या  के  भाधार  पर  किसी  भाषा  को  भ्राठवीं  सूची  में  नहीं
 लाया  जाता  ।

 रोपण  कार्यक्रम  के  प्रन्तगंत  क्रौथषों  में  प्रथोग  किये  जाने  वाले  पौधे

 *43).  चल्ाशेश्तर  त्रिपाठो  :  क्या  पर्यावरण  झौर  बन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  देहा  में  बन  रोपण  कार्यक्रम  के  भ्न्तगंत  उच्च  प्राथमिकता  के  भ्राधार  पर  श्लौषधों  में
 प्रयोग  किये  जाते  वाले  पौधे  पर्याप्त  संख्या  में  लगाये  जा  रहे

 (8)  यदि  तो  तत्संबन्धो  ब्यौरा  क्या  भौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 पर्यावरण  क्योर  बन  मन्जालय  के  राज्य  सनत्री  जियादरंहमान  अन्सारी  )  :  से  (१)
 जनतताधारण  की  प्रावश्यक्रतापों  की  पूतति  हेतु  बनीकरण  कार्यक्रम  में  इमारतो  ईंधन  लकड़ी
 एवं  चारा  उत्पादन  करने  वालों  प्रजातियों  को  सर्वोच्च  प्राभकिकता  दी  जातो  है  ।  तथापि  सामान्य
 रुप  से  डगाई  जाने  वालो  प्रजातियों  पें  से  प्रनेक  प्रजातियां  प्रौष्दधि  निर्काण  की  दृष्टि  से  भो  महत्वपूरा
 होती  हैं  ।  उगाए  गये  प्रौषधि-वृक्षों  के  बारे  में  प्रथई  से  कोई  सूचना  नही  रखी  जाती  है  ।
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 चन्द्र  शेखर  तिपाठों  :  माननीय  मंत्री  ने  बहुत  ही  स्पष्ट  रूप  में  बताया  है  कि

 इमारती  ईघन  की  लकड़ी  प्रीर  चारा  उत्पादन  करने  वाले  पौधों  को  उच्च  प्राथमिकता  दीं

 जा  रही  माननीय  मंत्री  को  इस  तथ्यं  की  पूर्ण  जानकारी  द्वोगी  कि  गेर  सरकारी  एजेंसियों  प्रथवा
 सरकारी  स्तर  पर  विभिन्न  प्रयासों  द्वारा  इनके  स्थान  पर  भ्रन्य  सामग्री  का  उपयोग  किया  जा  सकता

 उदाहरणा  के  लिए  इमारती  लकड़ी  के  प्लान  पर  सीमेंट  भौर  दूसरी  चीजों  का  उपयोग
 किया  जा  सकता  इसी  प्रकार  ई  घन  को  लकड़ी  के  स्थान  पर  स्ाना  पकाने  की  गंस  का  उपयोग
 किया  जा  सकता

 उच्च  प्राथमिकता  के  प्राधार  पर  इन  पौधों  को  लगाने  से  विशेषकर  सिंचाई  सुविधापों
 के  क्षेत्र  में  बुरा  प्रभाव  पड़  रहा  इसके  इन  वृक्षों  से  स्वस्था  संबंधी  कुछ  खतरे  भी  पेदा  हो  गए  है  ।
 मैं  मानमीय  मंत्री  की  सूचना  के  लिए  यकेलिपक  पेड़ों  का  उदाहरण  दे  सकता  इन  पौधों  को  लगाने
 से  न  केवल  पानो  का  स्तर  कम  हो  रहा  है  परन्तु  हसके  एक  मात्र  उपक्षेत्र  में  रहने  वाले  लोगों  में
 दया  जैसी  कुछ  समस्या  भी  पंदा  होਂ  रही  है  ।'

 इस  समय  सारी  स्थिति  की  सन्तुलन  बनाए  रखना  सबसे  भ्रधिक  महत्वपूर्णा  सम्पूर्ां  विश्व

 प्रदूषण  की  बहुत  ही  गंभीर  समस्या  का  सामना  कर  रहा  प्रदूषण  पर  काबू  पाने  की  भावदयकता
 को  ध्यान  में  रखते  क्या  माननीय  मंत्री  यह  देखेंगे  कि  वे  वृक्ष  जो  प्रदूषण-रोधी  उपायों  में  लाभप्रद

 हैं  जैसे  नीम  भ्रादि  प्रधिक  से  भ्रघिक  संख्या  में  लगाए  जाएगे  ?

 श्री  जियाउरंहमान  श्रसारी  :  माननीय  मंत्री  ने  यह  ठोक  ही  कहा  है  कि  इन  वक्षों  को  लगाते
 समय  हमें  स्थानीय  क्रषि-जलवायु  स्थितियों  को  भी  देखना  चाहिए  ,  यह  नीति  संबंधी  निशंय  लिया
 गया  है  कि  केवल  एक  ही  किस्म  के  वृक्ष  न  जाएਂ  भौर  यह  निर्शाय  दिया  गया  कि  जो  वृक्ष
 लगाए  जाए  वे  बहुत  सी  किस््मों  के  होने  वास्तव  में  इसके  लिए  स्थानीय  कृषि-जलवायु
 स्थिति  को  भी  ध्यान  में  रखना  चाहिए  ।  वृक्ष  लगाने  की  नोति  में  इस  बात  पर  भी  बल  दिया  गया
 है  कि  इमारती  ईंधन  की  लकड़ी  प्रौर  चारे  के  लिए  लोगों  की  मूलभूत  भ्रावश्यकताप्नों  को

 पूरा  करने  के  लिए  बड़े  पैमाने  पर  वन  रोपण  द्वारा  पर्याप्त  रूप  में  वनस्पति  क्षेत्र  में  वृद्धि  करके  परिस्थिति
 की  दृष्टि  से  नाजुक  केत्रों  का  संरक्षण  किया  इस  तथ्य  के  बावजूद  कि  ई  घन  के  वेकल्पिक
 स्रोतों  के  रूप  में  काफ़ी  विकास  काय  किये  जा  रहे  यहां  तक  कि  स्थानीय  लोगों  के  लिए  इन  तोनों
 चीजों  को  बहुत  भधिक  कमी  इसी  वजह  से  बन  क्षेत्रों  पर  प्रधिक  दबाव  भ्रपने  वन  क्षेत्रों  पर

 दबाव  को  कम  करने  के  इन  मूलभूत  शन्रावश्यकताश्नों  को  पूरा  करने  के  लिए  हमने  वन
 रोपणा  की  योजना  बनाई  यही  हमारी  वर्माम  नीति

 धन्द्रशेखर  त्रिपाठी  :  यह  कहने  कहने  की  प्रावश्यकता  हो  नहीं  है  कि  सरकार  देश  में  लाखों
 किसानों  की  आधिक  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए  बहुत  ही  उत्सुक  है  भोर  इसके  साथ  साथ  हमारे
 लाखों  गरीब  लोगों  को  प्र  भाषकारी  श्ौर  सुरक्षित  भौषधियां  उपलब्ध  कराना  इसी
 बात  को  ध्यान  में  रखते  भौषधियों  में  प्रयोग  किये  जाने  वाले  पौधे  लगाने  भ्ौर  देश  में
 किसानों  की  प्राथिक  स्थिति  में  सुधार  करने  के  क्या  कदम  उठा  रहा  है  ?

 श्री  जियाउरंहमान  झसारी  :  जंसा  कि  मैं  पहले  बता  चुक्ता  हूं  बहुत  से  पौधे  जो  लगाए  जाते
 हैं  वे  भौषधि  निर्माण  की  दृष्टि  से  भी  महत्वपूर्ण  होते  वास्तव  में  जो  कुछ  भी  हमें  प्रकृति  ने  दिया
 है  वह  किसी  न  किसी  रूप  में  हमारी  जीवन  प्रणाली  के  लिए  लाभदायक  लेकिन  पौधों  की  जात
 किस्मों  के  जो  प्रौषधि  निर्माण  की  दृष्टि  से  महत्वपूर्ण  इन  महत्वपूर्ण  पौधों  को  लगाने  के
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 लिए  एक  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजना  इसके  लिए  सातवी  पंचवर्षीय  योजना  में  500  लाख  रुपए  के

 परिश्यय  की  व्यवस्था  की  गई  है  भौर  इसे  वर्ष  1988-89  से  शुरू  किया  जाएगा  ।

 श्री  ध्रताउरहमान  :  औषधों  में  प्रयोग  किये  जाने  वालेपौधों  के  बारे  में  प्रदन  श्राया  मैं

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  जो  यहां  उपस्थित  तथा  प्रन्य  मंत्री-पर्यावरण  मंत्रीसे  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  वे  जानते  हैं  कि  पूर्वोत्तर  में  मिजोरम  राज्य  में  लोगों  में  ब्लड-प्रेशर  की  घटना

 व्यावहारिक  रूपमें  शून्य  है  भौर  हृदयगति  रुकने  की  घटनाएं  भी  लगभग  शून्य  है  ?

 मधु  दंश्वते  :  चुनावों  क ेसमय  इन  घटनाध्रों  में  वृद्धि  हो  गई  थी  ।

 झी  झताउरहमान  :  इस  प्रकार  की  स्थिति  की  वजह  में  नेगी  की  प्रध्यक्षता  में  भ्रसम

 मेडिकल  कालेज  के  फर्माकोलोजोीकल  विभाग  ने  इसके  लिए  भ्रध्ययत  किया  था  और  उसमें  यह  पाया
 गया  कि  मिजो  लोग  सूद  के  रूप  में  मिजोरम  में  पुइनस  के  नाम  से  जाने  वाले  एक  विशेष  प्रकार  की

 वेल  का  उपयोग  करते  क्योंकि  सूप  के  रूप  में  इस  बेल  को  बार  बार  लेने  मिजो  लोगों
 को  न  ले  हाई  बलंड  प्रेशर  होता  है  भौर  न  ही  उनमें  हृदय  गति  रूकने  की  कोई  घटना  होती
 मैं  माननीय  मंत्रियों  से यह  जानना  चाहता  हू  दोनों  में  से  कोई  भी  उत्तर  दे  सकता  है--कि  क्या  वह
 इस  विशेष  मामले  की  छानबीन  करंगे  धौर  यदि  आवश्यक  हुप्ना  तो  क्या  इस  पृइनभ  बेल  के  संबंध
 में  इस  विशेष  भनुसंधान  में  फिर  से  एक  भ्रौर  जांच  करायेंगे  ?

 श्री  जियाउरहमान  झसारो  :  यह  प्रश्त  विशेष  रूप  से  स्वास्थ्य  मंत्री  से  संबंधित  मैं  नहीं
 जानता  कि  बया  स्वास्थ्य  मंत्री  इसका  उत्तर  देना  लेकिन  इस  भ्रम  को  स्वास्थ्य
 मंत्री  को  भेजा  जाना

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  भाप  कहिए  कि  यह  सुझाव  उनको  भेज  दिया

 थी  जियाउरंहमान  भ्रसारोी  :  जहां  तक  इस  प्रौषधि  निर्माण  में  काम  प्राने  वाले  पौधे  को
 लगाने  का  सम्बन्ध  हमारी  एक  योजना  है  भौर  इस  भौषधि  निर्माण  की  दृष्टि  से  भो  महत्वपूरँ
 पौधों  को  उगाने  के  लिए  हमने  मारििुर  पूर्वोत्तर  परिषद  के  राज्यों  भ्रौर  उत्तर  प्रदेश  को

 कुछ  धनराशि  प्रदान  की

 थी  ध्तरविन्द  नेता  :  भ्रष्यक्ष  जिन  इलाकों  में  मेडिसनल  पौधे  पंदा  किए  जाते  जब  वे
 मार्केट  में  प्राते

 तो  उनको  कीमत  वढ़  जाती  परन्तु  जंगलों  में  जिन  इलाकों  में  लगते  उसकी
 कोमत  के  बारे  में  लोग  नहीं  जानते  बेरहमी  से  एक्सप्लायटेशन  हो  रहा  एक  दिन  ऐसा  भाएगा
 जब  मेडिसनल  प्लान्ट  कामशियल  वेल्यू  के  साथ  एक्सप्लायंट  करेंगे  तो  खत्म  हो  मैं  माननीय
 मंत्री

 जो  से  जानना  चाहता  क्या  सरकार  के  पास  इस  के  लिए  झलग  से  कोई  योजना  बनाने  पर
 विचार  करेंगे  ?

 भो  जियाउरंहमान  प्रन्सारी  :  प्रध्यक्ष  प्रभो  तक  जो  सिस्टम  ',  वह  यह  है  कि  फारेस्ट
 एरियाज  में  जो  ट्राइबल्स  रहते  हैं  उनको  मेडिसनल  प्लान्ट्स  के  बारे  में  नालेज  दूसरे  लोगों  से  कहीं
 ज्यादा  प्रमी  तक  माइनर  फारेस्ट  प्रोड्यूस  के  तौर  पर  मोस्टली  ट्राइबल्स  जंगल  से  निकाल

 लात ेहैं
 और  मिडिल-मेन  के  जरिए  से  बेचते  मैं  इससे  इन्कार  नहीं  फरता  हूं  कि  जहां  पर  मिडिल

 मेन  के  बोच  में  भा  वहां  एक्सप्लायटेशन  होगा  भोर  यह  हो  सकता  है  कि  एक्सप्लायटेशन
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 कम  यकीनन इस पर नजर जानी चाहिए। जहां तक मेंडिसनल प्लान्ट्स BW करने का प्रश्त  कम  उसका  «नम»  +432, eft प्रताप ary दार्सा : कया सागर विसानन मंत्री यह बताने की कृपा करेंगे कि :  मम

 यकीनन  इस  पर  नजर  जानी  जहां  तक  मेंडिसनल  प्लान्ट्स  को  भ्रो  करने  का  प्रश्त  उसका

 मैंसे  जवाब  दे  दिया

 बस्जई  कलकत्ता  से  खक्षुराहों  के  लिए  विमान  सेवा

 +432,  श्री  प्रताप  मासु  दार्सा  :  कया  सागर  विसानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  खजुराहो  को  सीधा  बम्बई  भौर  कलकत्ता  से  जोड़ने  के  लिये

 बम्बई  भौरंगाबाद-मोपाल-खजुराहो-कलकत्ता  के  बीच  नई  विमान  सेवा  शुरू  करने  के  संबंध  में  कोई
 प्रस्ताव  भेजा

 यदि  तो  यह  महत्वपूर्ण  विमान  सेवा  कब  तक  शुरू  को  भौर

 कया  वारिज्यक  दृष्टि  से  इस  रूट  का  सर्वेक्षण  कर  लिया  गया  है  ?

 झनुवाद

 स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  तथा  नागर  विशानम  मंत्री  सोतोलाल  :

 हां  ।

 क्षजुराहो  को  कलकत्ता  से  जोड़ने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  किन्तु  बस्वई.भोरंगाबाद  धौर
 भोपाल  को  खजुराहो  के  साथ  जोड़ने  का  एक  प्रस्ताव  विश्वाराध्तीन  है  जो  यातायात  भौर  धतिरिक््त
 विमानक्षमता  की  उपलब्धता  पर  निर्मर

 नहीं  |  इन्डियन  एयरलाइन्स  प्रश्न  के  माय  में  उल्लिखित  मार्ग  का

 सर्वेक्षण  फर  रही

 हिन्दी

 श्री  प्रताप  भानु  शर्मा  :  माननोय  अध्यक्ष  नागर  विमानन  मन्त्री  जो  ने  जवाब  तो  सकारात्मक
 दिया  परन्तु  यह  जबाब  पिछले  दो  तीन  सालों  से  इसी  परिपाटी  से  चला  भ्रा  रहा  खजुराहो
 को  बम्बई  भ्ौरंगाबाद  दिल्ली  भ्रौर  कलकत्ता  से  जोड़ने  का  प्रस्ताव  मध्य  प्रदेश  के  शासन  की  प्रोर  से
 लगातार  तीन  सालों  से  भेजा  जा  रहा  है  भोरंगाबाद

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  मानुजी  कितना  पुरुता  सकारात्मक  है  यह  देखें  ।

 श्री  प्रताप  भागु  शर्मा  :  बतंमान  विमानों  की  संख्या  देखते  हुए  कया  सरकार  इस  पर  गम्भीरता
 से  विचार  करेगी  स्ध्ोर  व्यवस्था  करेगी  कि  खजुराहो  को  बम्बई  भ्रौरंगाबाद  भौर  कलकत्ता  से  जोड़ा
 जाये  भौर  उसमें  समयबद्ध  कार्यक्रम  सरकार  का  क्या  है  ?

 श्री  मोतोलाल  वोरा  :  मानतीय  प्रध्यक्ष  महोदय  राज्य  सरकार  का  जो  प्रस्ताव  यहां  प्राष्त

 हुआ  है  उस  प्रस्ताव  के  ध्राधार  पर  बम्बई  भोरंगाबाद  भोपाल  भौर  खजुराहो  में  एयर  सदिस  प्रारम्भ
 करने  की  बात  कही  गई  है  ।  परिपाटी  से  न  हटते  हुए  मैं  माननीय  सदस्य  को  प्राशवस्त  करना  चाहूंगा
 जिनकी  यह  मांग  काफी  समय  से  लम्बित  रही  है  बहुत  ही  शीघ्र  पूरो  समयबद्ध  कार्यक्रम  के
 प्राधार  पर  भाने  वाले  तीन  चार  महीनों  में  बम्बई  प्रौरंगाबाद  प्लौर  भोपाल  खजुराहो  को  वायु  सेवा
 से  जोड़  दिया

 थरो प्रताप मानु झार्मा : इसी तरह से एक महत्वपूर्ण वायु सेवा दिल्ली मोपाल नागपुर होकर चलती कई संसद सदस्यों ने इस बात के सुझाव दिये हैं कि सप्ताह में चार दिन चलने के बजाय इसे ढेलो कर दिया जाये उस पर सरकार का विचार है ? ह 47
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 झो  मोतोलाल  बोरा  :  दिल्ली  भोपाल  नागपुर  जो  सप्ताह  में  घार  दिन  चलती  मैंने  माननीय
 सदस्य  से  चर्चा  की  है  भौर  भापके  माध्यम  से  बताना  चाहता  हूं  कि  प्राने  वाले  कुछ  महीनों  में  मैंने
 जेसा  कहा  है  हमारे  पास  जुन  में  पांच  एयर  क्राफ्ट  आने  को  संभावना  है  हम  निश्चित  रूप  से  इस  सेवा
 को  नियमित

 झध्यक्ष  महोदय  :  प्लाज  तो  प्रताप  जी  प्रापके  वारे-न्यारे  हो  गए  ।

 श्रीमती  विद्या  चतुबंदी  :  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  से  सम्बन्धित  है  मुझे  नहीं  पूछने  देंगे  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रापको  कांस्टीट्यूएन्सी  में  तो  पहुंच  गया  ।

 प्रमुवाद

 घिजय  पाटिल  :  पर्यटन  को  बढ़ावा  देने  के  लिए***

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  व्यवस्था  बनाए  रखिए  |

 )

 श्री  विजय  पाटिल  :  प्यंटन  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  विभाग  ने

 बाद  के  बोच  पहले  विमान  सेवा  शुरू  की  इसे  फिर  में  शुरू  करने  से  देरी  इसे  पन्द्रह
 दिनों  में  शुरू  क्यों  नहीं  किया  जा  सकता  ?

 झ्ध्यक्ष  महोद्यय  :  प्रश्न  काल  समाप्त  होता  है  ।

 प्रशनों  के लिखित  उत्तर

 क्रुष्ठ  रोग  उन्मूलन

 +426,  श्री  कुसार  संगलम  :  क्या  स्वास्थ्य  भ्ौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  वर्ष  तक  कुष्ठ  रोग  का  उन्मूलन  करने  का  निश्विय  किया

 यदि  तो  निर्धारित  कार्य  योजना  का  ब्यौरा  क्या  भौर  प्रतिवर्ष  किन  वस्तुपों  को  .
 झ्रावष्यकृता  होगी  प्रौर  क्या  वाधिक  लक्ष्य  निर्धारित  किए  गए  भौर

 |
 कया  प्रौषधों/टोकों  की  सप्लाई  की  वंमान  गति  भौर  किए  जा  रहे  भनन्य  उपाय  इन

 लक्ष्यों  को  पूरा  करने  के  लिये  पर्याप्त  हैं  ?

 स्वास्थ्य  श्लोर  परिवार  कल्याण  संत्री  तथा  नागर  विमानन  सन्त्रो  सोतोलाल  :
 से  राष्ट्रीय  कुष्ठ  उन्मूलन  कार्यक्रम  का  उददें दय  वर्ष  2000  तक  देश  में  क्रुष्ठ  के  सभी

 रोगियों  की  रोग  संबधी  गतिविधियीं  पर  काबू  पाना

 2.  इस  प्रयोजन  के  लिए  कार्य  योजना  में  निम्नलिखित  शामिल  हैं  :-

 कुष्ठ  के  रोगियों  का  शुरू  में  पता  लगाने  श्लौर  उनका  नियमित  उपचार  करने  के  लिए
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 झाधारभूत  ढांचा  तेयार  करना  भर  में  1987  तक  तेघार  किया  गया

 भूत  ढांचा  इस  प्रकार  है  :--

 कुष्ठ  नियंत्रण  एकक/संशोधित  नियंत्रण  एकक  —  601

 शहरी  कुष्ठ  केन्द्र  न  919

 सर्वेक्षण  शिक्षा  और  उपचार  केन्द्र  न  6937

 भ्रस्थायी  हांस्पिटेलाइजेशन  वा्ड  न  294

 (5)  कुष्ठ  पुनर्वास  सब्धेन  एकक  न

 नमूना  सर्वेक्षण  मूल्यांकन  एकक  —  22

 जिला  कुष्ठ  एकक  215

 (ii)  सभी  196  स्थानिकमारी  वाले  जिलों  में  जहां  व्याप्तता  दर  प्रति  हजार  जनसंढ्या  के  पीछे

 5  प्लौर  इससे  ऊपर  1995  तक  कृष्ठ  रोगियों  के  लिए  बहु-प्रोषध  उपचार  का  ऋमिक

 रूप  से  विस्तार  करना  स्थानीकमारी  वाले  73  जिलों  में  20  लाख  कुष्ठ  सेगियों

 को  बहु-भ्रौषध  उपचार  की  सुविधाएं  प्रदान  की  ।

 (iii)  अन्य  जिलों  के  जिन  रोगियों  पर  डेपसोन  उपचार  का  धनुकूल  प्रभाव  नहीं  पड़ता  है
 उनका  मौजूदा  कुष्ठ/स्वास्थ्य  परिचर्या  पद्धति  के  द्वारा  बहु-प्रोषष  उपचार  किया  जां

 रहा  कम  स्थानिकमारी  वाले  सनी  जिलों  में  1998  तक  बहु-प्रौषध  उपचार  शुरू
 करने  का  विचार  इस  समय  5  ऐसे  जिलों  में  बहु-प्ौषध  उपच।र  किया  जा  रहा

 (५)  स्वास्थ्य  शिक्षा  संबंधी  कार्यकलापों  को  तेज  कर  दिया  गया  जन  प्रचार  के  माध्यमों

 प्रांकाशवाणी  भौोर  दूरदशंन  को  प्रक्रिय  रूप  से  शामिल  कर  लिया  गया

 (vi)  कुष्ठ  रोगियों  को  सेवाएਂ  प्रदान  कर  रहे  विभिन्न  श्रेणियों  के  कार्यकताध्ों  को  प्रशिक्षण
 देने  के  लिए  स्वयंसेवी  सेक्टर  के  14  कुष्ठ  प्रशिक्षण  केन्द्रों  सहित  45  कुष्ठ  प्रशिक्षण
 केन्द्र  खोले  गए

 (vii)  उन  क्षेत्रों  में  जो  सरकारी  प्राधारभूत  ढांचे  के  प्रम्तगंत  नहीं  पाते  स्वयंसेवी  संगठन

 सर्वेक्षण  शिक्षा  उपचार  श्रौर  पुनवांस  की  सुविधाएਂ  प्रदान  करने  के  का  में  सक्रिय

 रूप  से  जुटे  हुए  हैं  ।  ऐसे  150  स्वयंसेवी  संगठन  इस  कारयंक्रम  में  भाग  ले  रहे  हैं

 प्रत्येक  राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  को  नए  रोगियों  का  पता  उनका  उपचार  करने
 पौर  उन्हें  छुट्टी  देने  क ेवाधिक  लक्ष्य  सौंपे  जा  रहे  हर  वर्ष  4  से  5  लाख  नए
 कष्ठ  रोगियों  का  पता  लगाया  जा  रहा  है  ।  वर्ष  1987-88  में  पहलो  बार  ऐसा  हुश्ना
 कि  जिन  रोगियों  की  छुट्टी  दी  गई  उनकी  संश्या  पता  चले  नए  रोगियों  से  प्रधिक

 इस्रमें  प्राने  वाले  वर्षों  में  प्रौर  वृद्धि  होने  की  भाशा  पिछले  तीन  ब्ों  में  रोगियों
 का  पता  लगाने  उनका  उपचार  करने  भौर  उन्हें  छुट्टी  देने  के  वाथिक  लक्ष्यों  के
 साथ  उनकी  उपलब्धियां  नीये  दी  गई  हैं  :---
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 लक्ष्य
 ।

 उपलब्धियां

 लाखों  में  )

 रोगी  का  उपचार  छुट्टी  किए  पता  लगाए  उपभ्ार  छुट्टी  किए
 पता  लगाना  करना  गए  गए  रोगी  किए  गए  गए  रोगी

 1985-86.  .  3.81  3.81  3.74  4.77  4.75:  4.46

 (125./  )  (119.5./)  (119.1./)
 1986-87  4.2  4.2  4.3  5.1  4,9  5,07

 (121.4./)  (116.6./)  (117.9./)
 1987-88  4.2  4.2  5.03  3.95  3.80  4.40

 तक  )

 (ix)  सातवीं  योजना  के  लिए  65  करोड़  रुपये  भ्रस्थायोी  रूप  से  रखे  गए  पहले  दो  वर्षो
 के  दोरान  29.18  करोड  रुपये  खर्च  हुए

 (x)  सूक्तित  किए  गए  झांकड़ों  की  वेघता  श्लौर  कर्मियों  का  पता  लगाने  के  लिए  1986  से
 कार्यक्रम  का  वार्षिक  स्वतंत्र  मूल्यांकन  किया  जाता  है|

 कष्ठ  रोग  भौषपधें  पर्याप्त  मात्रा  में  उपलब्ध  हैं  श्रौर  राज्यों  को  उनकी  प्लावश्यकता  के  प्रनुसार
 उपलब्ध  कराई  जा  रही  कृष्ठ  रोग  के  लिए  प्रभी  तक  कोई  प्रभावकारी  टीका  उपलब्ध

 नहीं  है  ।

 उड़ोसा  में  नोगम्य  जलमार्ग  द्वारा  यातायात

 #433,  श्री  सोमनाथ  रथ  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  को  उड़ीसा  में  नोगम्य  जलप्ाग्ग  से  यातायात
 के  संबंध  में  कोई  सुझाव  दिए  हैं  भोर  यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  धौर

 कया  तालचेर  से  पारादीप  पत्तन  को  जंलमागं  द्वारा  कोयले  की  ढुज्ञाई  के  लिए  कोई

 कार्यवाही  की  गई  है  ?
 '

 जल-भूतल  परिवहन  सन्त्रालय  के  राज्य  मन्त्रो  राजेश  पायलट  )  :  उड़ीसा  सरकार
 ने  उड़ीसा  तट  केनाल  के  सुधार  भौर  महानदी  में  घौलपुर  से  कटक  तक  नौचालन  के  लिए  प्राधारभूत
 सुविधाप्रों:को  दो  स्क्रीम  के  लिए  भारतोय  भ्रस्तदेंशीय  जलमार्ग  प्राधिकरण  को  दिथा  है
 संस्वीकृति  के  लिए  स्क्रीमों  पर  पहल  नहीं  की  गई  दै  क्योंकि  वे  सातवां  योजना  में  शामिल  नहीं

 भारतोय  अ्रस्तदेंशोय  जलमार्ग  प्राधिकरण  ने  रेलमार्ती  से  कोयले  की  ढुलाई  के  बारे
 में  संभाग्यता  प्रष्ययन  शुरू  किया  है  ।

 दूषित  शिशु  श्राह्मर  को  बिक्रो

 +434,  भरी  संफुबदीन  ब्ौधरी  :
 थो  जायमल  प्रबेदिता

 कया  स्वास्थ्य  शोर  परियार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :.

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  देश  में  दूषित  शिशु  प्लाहार  बेचा  जा

 रहा  भोर
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 यांद  तो  तत्संबधी  ब्योराक््या  है  तथा  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए  क्या

 कार्यबाही  को  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  भोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  तथा  नागर  विसानन  मंत्री  सोतोलाल  :
 (5)  भोर  :  फ्रो  प्रेत  जनरल  में  प्रकाशित  तारीख  ।3  1988  के  समाक्षार  को
 सरकार  ने  देखा  है  जिसमें  बम्बई  में  डिब्बों  में  दुषित  शिशु  प्राहार  की  बिक्रो  का  क््रारोप  लगाया
 गया  है|  नमूने  का  विश्लेषण  करने  पर  कोई  दूषणा  नहीं  पाया  गया  ।

 पश्चिम  रेलवे  के  मुख्यालय  का  भहमदाबाद  में  स्थामान्तरण

 +435.  श्री  पटेल  :  क्या  रेल  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  पश्चिम  रेलवे  के  मुख्यालय  को  बम्बई  से  प्रहमदाबाद  ले  जाने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  भरी  माधव  राव  सिंधिया  :  जो  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 खनन  परियोजनाश्रों  का  पर्यावरण  पर  प्रमाव

 +436.  सुधीर  क्या  पर्यावरण  झौर  वन  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  एशियाई  विकास  बैंक  ने  हाल  ही  में  भारत  में  खनन  परियोजनाओं  के  पर्यावरणਂ
 पर  प्रभाव  के  बारे  में  एक  परिचर्या  तथा  कार्यशाला  भायोजित  की  भौर

 यदि  तो  उन  मुद्दों  का  ब्यौरा  क्या  है  जिन  पर  चर्चा  की  गई  ?

 पर्यावरण  प्लौर  वन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जियाउरंहमान  :  प्रोर

 हां  ।  पर्यावरण  पश्रौर  वन  मंत्रालय  ने  एशियन  विकास  बैंक  के  सहयोग  से  1988  में
 लखनऊ  में  प्रमाव  मूल्यांकन  पर  एक  प्रशक्षिक्षण  कार्यशाला  का  प्रायोजन  कार्यशाला  में  कवर
 किय  गए  विषयों  में  निम्नलिखित  शामिल

 प्रभाव  मूल्यांकन  को  क्रिया  धौर

 संसाघन  ताप  विद्युत  भौर  प्रौद्योगिक  परियोजनाश्रों  के  क्षेत्र  से
 संबंधित  मामलों  का  प्रष्ययन  ।

 इंडियन  एयरलाइन्स  एयर  इ  डिया  के  कमंचारियों  को  निशुल्क  पास  जारी  करना

 437.  श्री  भव्ने  श्वर  तांतो  :  क्या  नागर  बिमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एयर  हडिया  धौर  दंडियम  एयरलाइन्स  द्वारा  भपने  कर्मचारियों  को  निःशुल्क

 टिकट/पास  जारी  किये  जाते

 यदि  तो  ऐसे  पास  जारी  करते  के  नियम  कया  भौर

 वर्ष  1987-88  मेंਂ  ऐसे  कितने  टिकट  पास  जारी  किये  गये  ?

 स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  तथा  नागर  विमानन  मंत्री  मोतोलाल
 भौर  इंडियन  एयरल।इन्स  कर्मचारी  सेवा  विनियमों  भ्ौर  एयर  इंडिया  कर्मचारी  यात्रा

 विनियमों  के  प्रधीन  हंडियन  एयरलाइन्स  भौर  एयर  इडिया  के  क्ंचारी  तथा  उसके  परिवार
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 के  जब  ड्यूटी  पर  नहीं  होते  उस  समय  कुछ  मुफ्त  रियायती  पासों  के  लिये  हकदार  होते
 हैं  ।  इन  पासों  का  फायदा  वे  तब  उठा  सकते  हैं  जब  विमान  में  स्थान  उपलब्ध  हो  तथा  किराया  भ्दा
 करने  वाले  सभी  यात्रियों  को  विमान  में  सोट  मिल  गई  हों  ।

 सूचना  एकन्र  की  जा  रही  है  भौर  समा  पटल  पर  रख  दी

 डिब्र गढ़  झ्सस  के  निकट  थोगी  बिल  में  ब्रह्मपृश्र  नदो  पर  पुल

 #438,  प्रो  पराग  चालिहा  :  क्या  रेल  संत्रो  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  डिब्र[गढ़  के  निकट  बोगोीबिल  में  ब्रह्मपुत्र  तदी  पर  एक  पुल  बनाने  के

 लिए  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  था  भ्रौर  यदि  तो  कया  निकट  भविष्य  में  इस  परियोजना  को
 कार्यान्वित  करने  के  लिए  कोई  योजना

 कया  सरकार  को  भसम  में  मजूली  को  ब्रह्मपुत्र  के  दक्षिणी  प्रौर  उत्तरी  किनारों  के
 साथ  जोड़ने  के  लिए  स्थानीय  लोगों  द्वारा  लंबे  समय  से  की  जा  रही  मांग  को  जानकारों  भौर

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  को  बया  प्रतिक्रिया  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  उपसंत्री  सहावोर  :  डिब्र गढ़  के  निकट  बोगीबिल  में  रेल

 एवं  सड़क  पुल  के  लिए  तकनीको-प्राथिक  सर्वेक्षण  किया  गया  है|  निकट  भविष्य  में  इस  परियोजना
 को  शुरू  करने  की  कोई  योजता  नहीं  है  ।

 मजूली  तक  रेल  सम्पर्क  के  लिए  कोई  भ्रगुरोध  प्राप्त  नहीं  हुआ

 प्रश्न  नहीं

 मारत  हेबो  इलक्ट्रिकल्स  लिमिटेड  हारा  नए  रल  इंजन  का  निर्माण

 +439,  श्री  तुलसो  रास  :  क्या  रल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 बया  भारत  हैवी  इलेकिट्रकल्स  लिमिटेड  द्वारा  हाल  ही  में  तये  किस्म  के  बिजलो  के  रेल

 इजन  का  विकास  किया  गया

 यदि  तो  इसकी  क्षमता  भौर  निर्माण  लागत  से  संबंधित  ब्यौरा  कया

 क्या  वर्तमान  डीजल  रेल  हद  जनों  के  स्थान  पर  भारत  हैवी  हल॑मिट्रकल्स  लिमिटेड  द्वारा
 निमित  बिजली  के  इ  जनों  का  उपयोग  करने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  भ्ौर  नया  हृजन  कितना  बे  हतर  भौर

 (४)  आगामी  तीन  वर्षों  में  ऐसे  कितने  रेल  इ  जनों  का  निर्माण  करने  का  प्ननुमान  है  १

 रल  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  महाबीर  ।  जी

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 जी  नहीं  ।

 भौर  (३)  :  प्रध्म  नहीं  उठते  ।

 82



 4  चंत्र  1910  लिखित  उत्तर

 जगवलपुर-भोपाल  वायुदृत  सेवा  को  रायपुर  तक  बढ़ाना

 *440,  थभ्री  सानक्राम  सोडी  :

 क्या  नागर  विमानन  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जगदलपुर-बिलासपुर-मोपाल  वायुदुत  सेवा  को  रायपुर  नगर  तक  बढ़ाने  का
 प्रस्ताव  है  ताकि  इससे  वायुदूत  लाभ  प्रजित  कर  सके  झौर  यात्रियों  को  सुविधा  प्रदान  की  जा
 धोौर

 यदि  तो  क्या  रायपुर  से  नागपुर  कलकत्ता  की  यात्रा
 के  लिये  जगदलपुर  में  टिकट  खरीदा  जा  सकता  है  ?

 स्वास्थ्य  भोर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  तथा  नागर  विमानन  मन्त्रो  भोतोलाल  :
 जी  हां  ।

 हां  ।  इंडियन  एयरलाइन्स  के  प्रागे  वाले  संक्टरों  के  लिये  टिकट  वायुदृत  के  प्रपने

 कार्यालयों  द्वारा  उनके  हैंडलिग  एजेंटों  भौर  इन्डियन  एयरलाइन्स  एवं  वायुदूत  दोनों  द्वारा  प्र  नुमोदित
 एजेंटों  के  माध्यम  से  उपलब्ध  कराये

 शुष्क  क्षत्र  झ्नुसंधान  संस्थान  यह

 श्री  बद्धि  चर  जेन  :  बया  पर्यावरण  झोर  बन  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  ॥

 क्या  देश  में  वन  प्रनुस घान  के  लिए  एक  राष्ट्रीय  शुष्क  क्षत्र  धनुसंधान  संस्थान  हाल
 में  स्थापित  किया  गया  भौर

 यदि  तो  तत्संबन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पर्यावरण  झौर  वन  मत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जियाउरंहमान  :  (१)
 सरकार  ने  राजस्थान  के  जोधपुर  में  एक  शुष्क  क्षत्र  वानिकों  भ्रनुसंघान  संस्थान  स्थापित  करने  का
 निशंय  लिया  इसके  ब्यौरे  संलग्न  विवरण  गए  हैं  ।

 विवरण

 शुष्क  क्षेत्र  वानिकी  भनुसंघान  संस्थान  के  लिए  जोधपुर  में  जिन  स्थानों  का  धनन्तिम  रुप  से
 पता  लगाया  गया  वे  इस  प्रकार  है  :

 सौलिक

 जिसिप्स  तथा  शुष्क  क्षेत्र  को
 प्रन्य  प्रजातियों  की  वन-वर्धन  विशेषताप्नों  के

 श्यीय  वृक्षों  की बीज

 बीजाकु रणा  धौर  वर्धत  विशेषताएं

 सम्बन्धी  परम्पराएं  ध्ौर  फसलों  पर  वृक्षों  का
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 क्षेत्रों  में  भूमि  विशेषताएं

 का  चारे  के  लिए  महत्व

 रूप  से  महत्वपूरां  प्रजातियों  में  गोद  भ्रौर  तेलयुक्त  रेसिनों  का  रिसाव

 प्रौद्योगिकी  :

 में  प्राकृतिक  पुनर्जनन  प्ररित  करने  प्रौर  प्रवत्त  करने  के  लिए  बन  वर्धन  पद्धतियां  ।

 के  ्रनुकुल  प्रबन्ध  पद्धतियां

 पहाड़ियों  में  वन  लगाने  भौर  मस्स्थल  नियंत्रण  के  विशेष  संदर्म  में  परती

 भूमि  में  वनरोपण  ।

 प्रबन्ध  पद्धतियों  क ेसाथ  सामाजिक  पद्धतियों  का  एकीकरण  ।

 उपयोग  :

 किस्म  के  वनों  के  वन  वर्धन  भौर  प्रबन्ध  पद्धतियों  का  मानकीकरण  ।
 स्थानों  में  वृक्ष  उगाने  के  लिए  व्यापक  प्रयास  ।

 ---  कृषि  और  चरागाहों  की  सहायता
 न  वानिकी  में  जन  सहयोग  सुनिश्चित  करना  ।

 झ्रावद्यक  शग्रौषधियों  की  सूचो

 *442.  भ्री  प्रानर्द  पाठक  :

 ओर  सुरेश  कुरूप
 क्या  स्वास्थ्य  भ्रोर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  18  1988  के  पभ्ाफ  इंडियाਂ  में  “  गबनेमेंट

 हैंज  नो  लिस्ट  भाफ  भ्रसेन्शल  ड्ररपਂ  शीषेक  से  प्रकाशित  समाचार  की  धोर  दिलाया  गया

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की
 क्या  प्रतिक्रिया  श्रौर

 इस  सम्बन्ध  में  बया  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  सम्त्री  तथा  नागर  विमानन  भत्त्री  सोतोलाल

 से  प्राथमिक  स्वास्थ्य  सामुदायिक  स्वास्थ्य  जिला  प्रस्पतालों  प्रादि  में

 धथियों  का  प्रयोग  करने  जैसे  विभिन्न  प्रयोजन  के  लिए  प्ननिवाय  प्रौषधियों  की  एक  सूची  तेयार  कर  ली

 गई  हाल  ही  में  उद्योग  मंत्रालय  के  रसायन  झोर  पैट्रो  रसायन  विभाग  ने  श्ोषध

 1987  जारी  किया  है  जिसके  भ्रधोन  दो  सूचियां  दी  गई  श्र  सूची  का  सम्बन्ध  क्रुछेक
 राष्ट्रीय  स्वास्थ्य  कार्यक्रमों  की  भ्रौषधियों  से  है  तथा  श्र  णी-त  सूची  का  सम्बन्ध  अन्य  भनिवायं
 धथियों  से  है  '

 बिल्ली  परिवहन  निगम  द्वारा  खोयो  संपत्ति  की  नोलामी

 हिर्दी

 *443.  चना  मानु  देवी  :  क्या  जल-भूसल  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  परिवहन  तिगम  द्वारा  1987  से  1988  के  दोरान  खोयी
 सम्पत्ति  की  किन  डिपुश्नों  में  नोलामी  की  गई  तथा  उक्त  नीलामी  किन  तारीखों  को  की
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 निगम  को  इस  नीलामी  से  कुल  कितनो  धाय  हुई  तथा  इस  पर  कुल  कितनी  धनराशि
 ब्यय  की

 क्या  तीलामो  को  प्रक्रिया  के  बारे  में  कुछ  शिकायतें  प्राप्त  हुई

 यदि  तो  कया  इस  प्रक्रिया  में  संशोधन  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ताकि  सावंजमिक
 नीलामी  से  भविष्य  में  अधिक  प्राये  हो  प्रौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जल-भूतल  परियहन  मस्त्रालय  के  राज्य  मसत्री  राजेश  :  दिल्ली

 वहन  निगम के  क्षेत्रीय  सिधिया  हाउस  में  प्लौर  शादीपुर  डिपो  में  भी  निलामियां  हुई
 नीलामियां  30  6,7,13  प्लरौर  20  1988  को  हुई

 कुल  प्राय  1.93  लाख  को  शामिल  न  करते  की  हुई  धोर  17,026.76
 क्षय

 नहीं  ।

 और  प्रश्न  नहों  उठते  ।

 कसर  के  उपचार  संबंधों  प्रमुसंधान  में  उपलब्धि

 झनमुबाद

 +444,  श्री  बालासाहिब  बिके  पाटिल  :  कया  स्वास्थ्य  श्र  परिबार  कल्याण  मन्त्रो  यह  बताने

 की  कृपा  करंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  ध्यान  |  1988  के  टाइम्सਂ में  ब्र्इन  केसर
 रिचसंਂ  शीषेक  के  भध्न्तगंत  प्रकाशित  समाचार  की  धोर  दिलाया  गया

 यदि  तो  हस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिकिया  ग्रौर

 सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाये  गए  हैं  ?

 स्वास्थ्य  भ्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  तथा  नागर  विमानन  मंत्री  मोतील।ल  :

 हां
 भ्ौर  समाचार  पत्र  में  यथा  उल्लिखितडोी  एन  ए  बाईडिग  प्रोटीनों  के  ब्यौरे

 उपलब्ध  नहीं  प्रनेक  डी  एन  ए  बाइडिग  जीन  नियंत्रक  प्रोटोनों  का  पता  लगा  लिया  गया
 कसर  कोशिकाप्नों  के  विभाजन  में  सहायक  होने  या  न  होने  संबन्धी  ऐसे  अध्ययनों  के  निहितार्थ  ध्नमो
 प्रत्यधिक  धनुमानिक  हैं  ।

 जीव-मंडल  प्रारक्षित  क्षत्र  संबंधी  विशेषज्ञ

 +445,  श्री  सिदनाल  :

 श्री  जो  बसवराजू  :

 कया  पर्यवरण  धझोर  बन  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  थार  रेगिस्तान  में  जीव-मंडलਂ  प्रारक्षित  क्षंत्र  की  स्थापना
 के  बारे  में  रिपोर्ट  तेयार  करने  के  लिए  एक  विशेषज्ञ  दल  का  गठन  किया

 25
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 यदि  तो  इस  दल  द्वारा  क्या-क्या  मुख्य  सिफ्रारिशों  की  ग्रई  भौर

 क्या  विशेषज्ञ  दल  की  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  विचार  किया  गया

 पर्यावरण  और  बन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  भी  जियाउरंहसान  प्रन्सारो  :

 दल  ने  राजस्थान  के  जंसलमेर  भोर  बाड़मेर  जिलों  में  करोब  600  ब्रग  कोर
 क्षेत्र  सहित  लगभग  3,100  वर्ग  किलोमीटर  क्षत्र  में  एक  जीव  मंडल  रिजय॑  को  स्थापता  करने  की
 सिफारिश  की

 दल  द्वारा  तेयार  परियोजना  रिपोर्ट  राजस्थान  राज्य  सरकार  को  उनको  द्विप्पणियां
 जानने  के  लिए  भेजी  गयी  है  ।

 दिल्ली  शौर  पोर्ट्लेयर  के  बोच  बरास्ता  भुअनेश्थर  विभाग  सेजा

 +446.  भीसती  जयन्तो  पटनायक  :

 बया  नागर  विश्ानन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  भर  पोर्टंब्लेयर  के  बोच  बरास्ता  भुवनेश्वर  सोधी  विमान  सेवा  प्रारम्भ
 करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  यह  कब  कार्यान्वित  किया  झौर

 इस  संबंध  में  इन्डियन  एयरलाइन्स  द्वारा  क्या  कदम  उठाए  गए

 स्वास्थ्य  भोर  परिवार  कल्याण  संत्री  तथा  नागर  विमानन  मंत्री  मोतोलाल  :

 हां  । रा
 भौर  इंडियन  एभ्ररलाइन्स  के  पास  प्रतिरिक््त  बोह  विमान  क्षमता

 उपलब्ध  हो  जाने  के  बाद  सीमित  शभ्ावत्ति  के  भ्राधार  उसको  दिल्ली-भुवनेश्व  र-पोर्टब्लेयर  भौर
 वापसी  मार्ग  पर  हवाई  ऐेवा  का  परिचालन  करने  की  योजना  है  ।

 बिहार  में  बायुयृत  सेवा

 *447,  श्री  राम  भगत  पासवान  :  क्या  नागर  विसानन  मन्नो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 बिहार  में  वायुदूत  सेवा  के  संबंध  में  मूल  योजना  क्या

 इस  पर  कार्यान्वयन  कहां  तक  हुभा
 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  भ्रन्त  तक  इसके  विस्तार  के  लिए  क्या  भावी  योजना

 स्वास्थ्य  ध्लोर  परिवार  कल्याण  मंत्रों  तथा  नागर  विमानव  मंत्री  सोतोलाल  :

 वायुदूत  सेवाश्रों  द्वारा  स्टेशनों  को  हवाई  मार्ग  से  जोड़ने  को  प्रारम्भिक  योजना  में

 बिहार  राज्य  के  निम्नलिखित  स्टेशन  शामिल  थे  :---

 1.

 2.  मुजफ्फरपुर

 26
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 23,  जमशेदपर

 4.  पूर्णिया

 गया  भौर  जमशेदपुर  की  वायुदूत  सेवा  द्वारा  हवाई  मार्ग  से  जोड़ा  जा  चुका
 पूणिया  ध्वमी  भी  हंवोई  मार्ग  से  जोड़ा  जाना  वर्ष  1982  में  मुजफ्फरपुर  को  दी  गई  वायुदूत  की
 सेवाझों  को  भ्रपर्याप्त  लौड  फेक्टर  के  कारण  बाद  में  बन्द  कर  दिया  गया  था  ।

 विमानक्षमता  के  उपलब्ध  प्राधारधूत  सुविधाभ्रों  के विकास  भौर  परिवालनों  के
 प्राथिक  रूप  से  सक्षम  होने  पर  वायुदृत  को  चोलू  योजता  प्रवेधि  के  दौराने  पूशिया  को  हवाई  सेवा  से

 जोड़ने  की  योजना  है  ।

 नवोदय  विद्यालय

 TS}

 448.  श्री  रामशन्द्र  रेड्डी  :  क्या  भानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  अताने  कौ  हपा  करेगें

 देश  में  भ्रब  तक  राज्य-वार  कितने  नवोदय  विशधालय  खोले  गये

 इन  विद्यालयों  पर  कितनी  लागत  झाई  है  भोर  हम  पर  भ्रावर्ती  व्यय  कितना  भौर

 इनमें  पढ  रहे  भ्रध्या  पकों  तथो  गेर-झिछछा  कर्मचारियों  की  कुल  संख्या  कितनी  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  तथा  संस्कृति  बिलागों  में  राज्य  बंत्री
 :  वर्ष  1987-88  तक  खोले  जाने  वाले  नवोदय  विद्यालयों  की  संख्या  209  है  ।  इनमें

 से  200  विद्यालय  पहले  ही  का  कर  रहे  बकाया  9  विद्यालयों  में  बर्फलि  क्षेत्रों
 के  लिए  दाखिले  सम्बन्धी  कारंवाई  की  जा  रही  इन  विद्यालयों  के  राज्यवार  संवितरण  को

 दर्शाने  वाली  रूचो  विवरणा  के  रूप  में  संलग्न  है  ।  ,

 नवोदय  विद्यालयों  की  स्थापना  सम्बन्धी  दोनों  झ्रावर्ती  तथा  पझनावर्ती  लागत  अत्वेक
 विद्यालय  में  विद्यमान  कक्षाप्रों  को  संख्या  पर  निर्मर  करते  हुए  भिन्न-भिन्न  भिर  भी  बषं  1987-
 88  के  बजट  आकलनों  को  निम्नलिखित  प्लाधार  पर  तेयार  किया  गया  है  :---

 (1)  वर्ष  1985-86  में  खोले  15.00  लाख  प्रत्येक  विद्यालय  के  लिए
 विद्यालयों  के  लिए

 (11)  वर्ष  1986-87  के  दौरान  10.70  लाख  प्रस्येक  विद्यालय  के  लिए
 शोले  गए  विद्यालयों  के लिए

 (111)  वर्ष  1987-78  के  दौरान  7.50  लाख  प्रत्येक  विद्यालय  के  लिए
 खोले  गए  विद्यालयों  के  लिए
 उपरोक्त  प्राबकलनों  में  उन  निर्माण  कार्योਂ  की  पूजीगत  लागत  शामिल  नहीं

 जो  के  प्रावकलनों  के  भनुसार  प्रथम  चरण  में  प्रत्येक
 विद्यालय  के  1.16  करोड़  शोर  1.29  करोड़  5.  के  बीच  मिस्न-भिन्न
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 ._  शैक्षिक  वर्ष  1986-87  तक  83  नवोदय  विद्यालयों  में  दालिल  छात्रों  की  संख्या  5804
 शेक्षिक  सत्र  1987-87  के  लिए  विद्यालयों  में  दाखलि  के  लिए  13.644  छात्रों  ने

 प्रहंक  परोक्षा  पास  कर  लो

 धब  तक  नवोदय  विद्यालय  के  लिए  संस्वीकृत  शिक्षकों  भ्चौर  गेर-शिक्षण  स्टाफ  की  संख्या
 2051  भौर  1254  है  ।

 जिधरण

 वर्ष  1987-88  तक  संस्थीकृत  खोले  गये  वथोदय  विद्यालयों  को  राज्यवार  सूथी

 क्रमांक  राज्य/संष  शासित  प्रदेश  1987-88  तक  संस्वीकृत/खोले  गए  नवोदय

 विद्योलयों  की  संख्या
 लत

 1.  आंध्र  प्रदेश
 हि

 16

 बिहार  1.  22

 3,  गुभरात  6

 4  हरियाणा  6

 5.  «
 '  हिमाचल  प्रदेश

 6
 कर्नाटक

 '  16

 हम  केरल  7

 20  :

 19
 :

 ५
 .

 3

 1

 5

 4.7

 ्ज्न
 उत्तर  प्रदेश  2

 “,  ,.
 अव्णावल  5  ?

 18.)  किजीरम
 ट

 2.

 व  पद
 रा  आई  ४

 दा
 ड़  दी  7.
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 2  3

 21.  प्र  डमान  निकोबार  द्वीपसभूह  2

 22,  चंडी  गढ़  1

 23  गोवा  1

 24  दादर  झभौर  नागर  हवेली

 25  पांडिचेरि  4

 26  दमन  झौर  दोव  ||

 209
 कम  मम»  53  SS केन्द्रीय सरकार स्वास्थ्य स्वास्थ्य योजना  श्रोषधालयों

 केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  स्वास्थ्य  योजना  श्रोषधालयों  का  वाविक  परिष्यय

 +449,  श्रोमतो  ऊषा  चोधरी  :  क्या  स्थास्थ्य  श्ोरपरिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  स्वास्थ्य  योजना  भ्रीषधालयों  का  वर्ष  1988-89  के  लिए
 वबाधषिक  योजना  परिव्यय  कितना

 क्या  सरकार  का  वर्ष  1988-89  के  दौरान  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  के  श्ौर

 प्रौषधालय  खोलने  का  विचार

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भ्रौर

 दिल्ली  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  ध्लौषधालयों  की  संख्या  का  क्षेत्र-बार  ब्यौरा

 है  ?

 स्वास्थ्य  ध्लोर  परिबार  कल्याण  संत्रो  तथा  नागर  विसानत  मंत्री  मोतीलाल  :

 1988-89  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  का  वाधिक  योजना  परिव्यय  250.00  लाख

 रुपए

 से  प्रपेक्षित  सूचना  संलग्न  विवरण  |  धोर  2  में  दी  गई  है  ।

 विवरण  1

 1988-89  में  खोले  जाने  वाले  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  के  प्रतिरिक्त  भ्रौषधालय

 इस  प्रकार  हैं  :-...

 शहर  भ्रोषधालयों  की  संख्या

 (1)  हैदराबाद  3

 (2)  रांची
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 2  3

 (3)  बेगलोर  1

 (4)...  बाबई  ;

 (5).  ऐश  ।

 (6).  नागपुर

 (7)  भुवनेश्वर

 (8).  मद्रास  2

 (9).  लखनऊ

 (10)...  कलकत्ता  3

 (11).  बिस्से  ‘

 ः

 गोल करोल बाग 2. पंडारा रोड पूसा रोड 8. दिल्ली कट देंध तेगर 4. भिटो रोड 20. 5, पहाड़गंज नेताजी नगर 6. संध्जी 22. पुंल बंगेश 7. तिमार ३१ 23. चाणबय पुरी 8. चांदनी चौक 24. कस्त्रबा 9. लोदी 25, केन्द्रीय सचिवालय लोदी 26. वतिलक॑ मैंगेर लाजपत नगर 27, प्रौसीडेंट एस्टेट ह॒ फकिव्णरई लगरे 28, दरिया गें सरोजिती हि व शत सरोजिनो नगरगा 30. नारौजी तगर लक्ष्मीबाई नगर नाथ एवेस्यू मोतो बाग 32. साडथ एबेन्यू हक
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 33.

 34.

 कांसीडिक्रूशन  हाउस

 टेलीग्राफ  लेन

 35.  सरोजिनोी  नगर  माकिट

 .  मोती  नगर

 7.  श्री  निवास  पुरी

 »  पटेल

 .  एड्रय ूज  गंज

 .  जंग  पुरा

 .  मालवीय  नगर

 .

 .

 .  वैलजली  रोड़

 :  न्यू  राजेन्द्र  नगर

 .

 .  हौज  खास

 -  हरी  नगर

 -  शाहदरा

 .  पुरम

 »  जित्रयुप्त

 .  भार

 .  राजौरी  गाड़ेन

 54.  दाकुरबस्ती

 »  इन्द्रपु री

 -

 *

 «  नांगल  समन

 59.  राजपुर  रोड़

 60:  किस्सबें  क॑म्प

 61.  जनक

 62.  प्रशोक  बिहार

 63,  सादिक  नगर

 64,  ब्िनगर

 65.  रोड़

 66.  पालम  कालोनी

 67.  लक्ष्मी  नगर

 68,  गाजियाबाद

 69.  झार  के

 70.  फरीदाबाद

 71.  सुनी  रका

 72.  कस्तूरबा

 72.  गुड़गांव

 74.  ,

 75.  कालकाजी-ा

 75.  छ्लेलः  ड्राकित्रामा

 मयूर

 78.  दक्षिण  पुरी

 79.  विवेक  विहार

 80.  पश्चिम  विहार

 होस्रोरेजिक  प्रोष्एणलफए(पूथिट  ..

 देव  नगर

 2.  कोल

 3.  बुर
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 4.  दरियागंज

 5.  राजोरी  गार्डन

 6.  शाहदरा

 7.

 8.  कस्तूरबा  नगर

 9.  हरी  नगर

 10.  कालकाजी

 11  दक्षिणपुरी

 12.  तिमार  पुर

 13.  साउथ  एबेन्य

 पूनानी  स््रौषधालय/यूनिट

 1.  सरोजिनी  नगर  भ्रोषधालय

 2.  दरिया  गंज  यूनिट

 3.  नारायणा  यूनिट

 24  1988

 प्रायुवें दिक  झ्रौषधधालय  भ्रस्पताल/पूनिट

 1.  गोल  मार्किट

 2.  किदवाई  नगर

 3.  लोदी  रोड़

 4.  पुरम

 5.  नाथ  एवेन्यू

 6.  देव  नगर

 7.  हरी  नगर

 8.  दिल्ली  केंट

 9.  जंगपुरा

 10.  किस्सवें  कंप

 11,  गुडगाव

 12,  लक्ष्मी  नगर

 13.  रोड़

 14.  पश्चिम  विहार

 झन्तदंशीय  उड़ानों  वाले  हवाई  झ्ड़डों  से  प्रम्तर्राष्ट्रीय  उड़ाने

 $450,  भो  रधुमा  रेडडो  :

 को  सुमाध  यादव  :  क्या  नागर  विसानन  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि  :  .

 क्या  सरकार  का  प्र  तर्देशीय  उड़ानों  वाले  कुछ  हवाई  भड्डों  पर  भल्तर्राष्ट्रीय  उड़ानों

 के  उतरने  की  प्रनुमति  देने  का  विधार  भौर

 यदि  तो  उन  हवाई  प्रड़्डों  के  ताम  कया  जहां  वर्ष  1988-89  तथा  1989-90  के

 दौरान  पन्तर्राष्ट्रीय  उड़ानों  का  उतरना  प्रारम्भ  हो  जायेगा  ?  ”

 स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  मंत्रो  तथा  सागर  विमानन  मंत्री  सोती  लाल  .
 धोर  प्रतरदेशीय  हवाई  भड्डों  से  सीमित  भ्रतर्राष्ट्रीय  परिच्रालनों  पर  कोई  रोक  नहीं

 हमारी  राष्ट्रीय  क्मिन  कंपनियां  तथा  भारत  के  पड़ीस  में  कुछ  विदेशी  विमान  कंपनियां  पहले  से  ही
 पटना  भौर  त्रिची  से  सोधो  प्रौर  संयोजी

 ध्॒तर्राष्ट्रीय  उड़ानों  का  परिचालन  कर  रह  रही  यातायात  भौर  उपलब्ध  सुविधाभों  के  भाधार
 पर  धर  श्न  तर्वेशीय  हषाई  भ्रड्डों  को  हस  प्रलोजन  के  लिए  नामित  किया  जा  सकता
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 अथकरक न  क

 प्रादेशिक  सांस्कृतिक  केन्द्रों  के  कार्य  दोत्र

 4488.  भरी  सेगद  शाहबुद्रोब  :  क्या  मानव  संसाधन  विक्षास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 कया  सात  प्रादेशिक  सास्कृतिक  केन्द्रों  के  कार्य  क्षेत्र  कुछ  भ्रण  तक  एक  दूसरे  से  मिलते
 ह

 यदि  तो  क्या  बिहार  भौर  मध्य  प्रदेश  के  मामले  में  सरकार  प्रत्येक

 सांस्कृतिक  केम्द्र  को  निश्चित  जिले  भ्राबंटित  करने  पर  विचार

 भालू  वित्त  वर्ष  में  मण्हलीय  सांस्कृतिक  केन्द्रों  को  केन््द्र-वार  कुल  कितनों  धनराशि
 प्रायंटित  की  गई

 प्रत्येक  केन्द्र  द्वारा  31  1987  तक  कितनी  धनराहि  व्यय  की  गई
 धौर

 (3)  प्रत्येक  केन्द्र  द्वारा  चालू  वर्ष  में  कार्यक्रम-वार  कितने  सांस्कृतिक
 विचार  प्रदर्शनियों  भ्ौर  अन्य  सांस्कृतिक  गतिविधियों  का  श्रायोजन  किया  गया  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री
 :  इन  सातों  क्षेत्रीय  सांस्कृतिक  केन्द्रों  की  स्थापना  का  प्रमुख  उद्दंश्य  सांस्कृतिक  संबंधों

 पर  बल  देना  जिनका  विस्तार  प्रादेशिक  ध्ौर  भाषाई  सोमाप्नों  के  बाहर  भी  है  शोर  जिनमें  न

 केवल  विभिन्न  राज्यों  की  भ्रद्वितीयता  तथा  शलियां  ही  प्रतिबिम्ब  हो  बल्कि  मिश्रित  भारतीय  संस्कृति
 का  चित्रण  भी  हो  ।  धलग-भलग  राज्य  सीमावर्ती  राज्यों  के  साथ  भ्रपने  सांस्कृतिक  सम्बन्धों  को  देखते

 हुए  एक  से  भ्रधिक  सांस्कृतिक  केन्द्रों  मे ंशामिल  हुए  ये  राज्य  इन  केन्द्रों  मे ंजिलों  को  सीमाश्रों  के

 भ्ाधार  पर  सम्मिलित  नहीं  हुए  हैं  ।

 उपयुक्त  को  दृष्टिगत  रखते  हुए  प्रइन  नहीं  उठता  ।

 चालू  वर्ष  में  विभिन्न  क्षेत्रोय  केन्द्रों  क ेलिए  भारत  सरकार  द्वारा  प्रस्तावित  ध्राबंदन  इस
 प्रकार  है  :--

 केन्द्र  भ्राबंटन

 1  2  3

 रुपयों

 1,  उत्तर  क्षेत्र  सास्क्ृतिक  पटियाला  2.35

 2.  पूर्व  क्षेत्र  सास्क्ृतिक  शान्तिनिकेतन  2.10

 3.  दक्षिण  क्षेत्र  सांस्कृतिक  तंजाबुर  2.10

 4.  पद्दिचम  क्षेत्र  सांस्कृतिक  उदयपुर  2.10
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 2  3
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 5.  उत्तर  मध्य  क्षेत्र  सांस्कृतिक  इलाहाबाद  ,  2.00

 6,  उत्तर  पूव  क्षेत्र  सांस्कृतिक  नागपुर  2.18

 7,  दक्षिण  मध्य  क्षेत्र  सांस्कतिक  नागपुर  1.18

 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  भौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 (5)  केलेण्डर  वर्ष  1987  के  दौरान  हुए  कार्यक्रम  दशनि  वाला  विवरण  नोचे  दिया  गया

 है  :--

 क्रेन्द्र  का  ताम  महोत्सव  कायशालाएं  सेमिनार  प्रद्नियां  प्न्य

 ह  विधियां

 1  2  3  4  5

 1.  उत्तर  क्षेत्र  सांस्कृतिक  केन्द्र  12  2  4  6  18

 पटियाला

 2.  पूवव  क्षेत्र  सांस्कृतिक  केन्द्र  4  न  न  2  2

 धान्ति  निकेतन

 3.  दक्षिण  क्षेत्र  सांस्कृतिक  24  5  2.  38

 तंजाबुर

 4.  पश्चिमी  क्षेत्र  सांस्कृतिक  32  22  2  4  47

 उदयपुर  ॥

 5.  उत्तर  मध्य  क्षेत्र  सांस्कृतिक  केन्द्र  11  7  7  63

 इलाहाबाद

 6.  उत्तर  पूर्व  क्षेत्र  सांस्कृतिक  ना
 न

 ना  ना  9

 दीमापुर

 7.  दक्षिण  मध्य  क्षेत्र  सांस्कृतिक  16  5  तन  15  9

 तागपुर

 राजगोर  झ्लौर  गया  के  लिए  वायुदृत  सेवा

 4489.  भ्रीसतो  माधुरी  सिह  :  क्या  नागर  बिसासन  संत्री  यह  तताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राजगोर  भोर  गया  को  जोहने  के  लिये  वायुदुत  सेवा  प्रारम्भ  करने  का  कोई

 प्रस्ताव
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 यदि  तो  तत्सवंधी  ब्यौरा  वया

 इन  स्थानों  के  लिए  कब  तक  वायुदृत  सेवा  प्रारम्भ  कर  दी  भोर

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  वाधुद्ृत  विमानों  के  उतरने  के  लिये  राजगीर  में  हब।ई  पट्टी
 के  निर्माण  के  लिये  वित्तीय  सहायता  देने  का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  भोर  परियार  कल्याण  संत्रो  तथा  नागर  विसानन  संज्नो  सोतीलाल  :

 से  गया  के  लिए  बायुद्ृत  सेवाएं  23  1988  से  पहले  दी  शुरू  कर  दी  गई

 प्रयालनात्मक  हवाई  पट्टी  उपलब्ध  न  होने  के  कारण  राजगीर  को  चालू  योजना  प्रवधि  में  वायुदृत
 द्वारा  विमान  सेवा  से  जोड़  जाने  वाले  निर्धारित  स्टेशनों  को  सूची  में  शामिल  नहीं  किया  गया

 है  ।

 इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 रक्त  चाप  झौर  हृदय  शूल  रोग  के  उपचार  के  लिए  मावातीत  ध्यान  झौर  योग

 4490.  श्री  भोयें  :  क्या  स्वास्ण्य  शोर  परियार  कल्याण  मंत्री  यह  बंताने  की  कप
 करेंगे  कि  :

 क्या  प्रनुसंघान  भ्रष्ययनों  से  यह  पता  चला  है  कि  हलके  झौर  मध्यम  रक्तचाप  तथा
 हृदय  शूल  जो  घीरे-घोरे  जीवन  शक्ति  नष्ट  करते  के  उपचार  के  लिए  समस्त  विद्वव  में
 भावातीत  ध्यान  भौर  योग  बहुत  ही  उपयोगो  सिद्ध  हुए

 कया  प्रिवेंटिव  काडियोलोजी  तथा  कलर  डापलर  एकोकार्डियोग्राफी  पर  हुए  त्रि-दिवसीय
 प्रन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन  में  सांख्यिकीय  प्राँकड़ों  से  यहू  स्पष्ट  किया  गया  है  कि  रक्तचाप  के  उपचार  में
 ध्यान  के  अलावा  कम  नमक  युक्त  तथा  कम  चरबी  वाला  पश्राहार  बहुत  ही  उपयोगी

 झौर

 यदि  तो  सम्मेलन  में  की  गई  सिफारिशों  का  ब्योरा  क्या  है  श्लौर  सरकार  को  उस
 पर  क्या  प्रक्रिया  है  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  संत्रालय  में  राज्य  संत्री  सरोज

 योग  प्रनुसंघान  परिषद  द्वारा  किये  गये  भ्रनुसंघान  भ्रष्ययनों  से  पता  बलता  है  कि  योग  का  नियमित
 भम्यास  मामूली  भौर  मध्यम  उच्च  रक्त  चाप  तथा  भ्न्य  हृदवाहिका  रोगों  भौर  द्ृदय  शूल  रोग  के
 उपचार  में  उपयोगी  धिद्ध  हुप्ना  स्वास्थ्य  भ्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  के  नियंत्रण  में  कार्य  कर
 रहे  केन्द्रीय  योग  प्रनुसंघान  संस्थान  तथा  केन्द्रीय  भ्रायुवेंद  एवं  तिद्ध  श्रनुसंधान  संस्थान  तथा  केन्द्रीय
 झायुवेंद  एवं  प्रनुसंधान  परिषद  द्वारा  इन  रोगों  पर  मावातीत  ध्यान  के  प्रभाव  के  बारे  में  कोई  प्रध्यय
 नहीं  किए  गए  हैं  ।

 भोर  प्रपेक्षित  सूचना  एकत्र  की  जा  रद्दी  है  ध्लौर  मथासमय  सभ।पटल  पर  रप्ष
 दी  जाएगी  ।
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 स्केलड  वबाइपरोਂ  का  लुप्स  होना

 4491.  सधु  दंडबते  :  क्या  पर्यावरण  झोर  वन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महाराष्ट्र  के  कोंकण  क्षेत्र  में  पाये  जाने  वाले  स्केलड  बाइपरोंਂ  की  संख्या

 शीघ्रता  से  घटती  जा  रही  है  भौर  इसके  शीघ्र  ही  लुप्त  होने  की  संभावना

 यदि  तो  क्या  कोंकण  क्षेत्र  में  देवगाद  में  एक  केन्द्रਂ  का  प्रस्ताव

 धघीन  ओर

 यदि  तो  इस  केन्द्र  को  कब  तक  स्वीकृति  दी  जायेगी  ?

 पर्यावरण  झोर  बन  संत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  जियाउरंहमान

 नहीं  ।

 भौर  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 दिल्लो  में  इ  जनों  को  मरस्सत  करने  को  सुविधा

 4492,  कृपा  सिधु  मोई  :  क्या  नागर  बिसानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  दिल्ली  में  ६  डियन  एयरलाइन्स  के  बोह ग  737  विमानों  के  इ'जनों  के
 उनकी  पूरी  तरह  से  मरम्मत  करने  की  सुविधा  उपलब्ध  कराने  का  विचार

 )  यदि  तो  दिल्ली  में  ऐसी  सुविधा  कब  तक  उपलब्ध  कराई  भौर

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  तथा  नागर  घिसानन  मंत्रो  मोती  लाल  :

 हां  ।

 इददिरा  गांधी  प्र  तर्राष्ट्रीय  हवाई  भड्डे  पर  स्थापित  की  जा  रही  नयी  सुविधा  1988
 को  दूसरी  तिमाही  मे  शुरू  को  जाती  है  ।

 सुविधा  के  संस्थापन  तथा  शुरू  करने  के  लिए  एक  टन  की  प्रोजक्ट  का  कार्य  मैसस
 को  1988  की  दूसरी  तिमाही  तक  एक  पूर्णो  करने  के  लक्ष्य  के  साथ  दिया

 गया  है  ।

 पलाम  एक्सप्र  स  रेलगाड़ो  को  बरकाकाना  बढ़ाया  जाता

 4493,  भरी  योगेश्वर  प्रसाद  योगेश  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पिछड़ें  भोर  प्रादिवासो  क्षेत्रों  क ेलिए  यात्रा  सुविधा  प्रदान  करने  के  लिए  पलाभू
 एक्स  प्रेस  रेलगाड़ी  को  बरकाकाना  तक  बढ़ाने  का  प्रस्ताव

 यदि  नहीं  तो  इस  रेल  गाड़ी  को  बरकाकाना  तक  बढ़ामे  में  बया  कठिताइयां
 धौर
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 इन  कठिनाइयों  को  कब  तक  दूर  कर  लिया  जाय्रेगां  ताकि  इस  रेलगाड़ी  का  बरकाकाना
 तक  बढ़ाया  जा  सके  ।

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधव  राव  :  से  जी  नहीं  ।

 ढीह-बरकाकाना-गोमो  के  बीच  मेल  लेने  वाली  सेवा  शोर  पटना  के  लिए  बरास्ता  गोमो  एक  कम

 दूरी  का  वेक॒ल्पिक  मार्ग  उपलब्ध  होने  के  इस  प्रस्ताव  को  भ्ौधित्यपूर्ण  नहीं  पाया
 गया

 केरल  में  हैलिपेड

 4494.  श्रो  ठुल्लापल्ली  रामचलअन  :  क्या  नागर  विभानन  मंत्री  यह  बताहे  की  कृपा  करेंगे
 किः

 केरल  में  किन-किन  स्थानों  पर  ध्यौर  कितने  हैलिपेड

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  केरल  राज्य  में  किसी  श्रौर  हैलिपेड  की  रथापना  करने  प्रथवा
 स्थापना  के  लिए  वित्तीय  सहायता  देने  का  विचार  भोर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  भ्लोर  परियार  कल्याण  मंत्री  तथा  नागर  विमानन  मंत्री  मोती  लाल  :
 से  केरल  में  राष्ट्रीय  विमानपत्तन  प्राधिकरण  के  नियंत्रण  के  भ्रधोन  कोई  हैलिपेड  नहीं  केरल
 में  किसी  हैलिपेड  का  निर्माण  या  विकास  करने  के  बारे  में  इस  समय  राष्ट्रीय  विमानपत्तन  प्राधिकरण
 का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 प्रसम  श्रौर  उत्तरो  बंगाल  के  बीच  जनता  एक्सप्र स  का  पतः  चलाया  जाना

 4495.  श्रो  प्रानन्द  पाठक  :  वया  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  असम  भोर  उत्तरी  बंगाल  के  बीच  जनता  एक्सप्र॑स  चलाने  को  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भोर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माघवराव  :  से  जनता  एक्सप्रे

 57/58  कचनजंगा  एक्सप्रेस  के  साथ  युक्क्तियुक्त  बनाने/मिलाने  प्रौर  57/58  कंचनजंगा  एक
 प्रंस  को  हवड़ा  भौरगुवाहाटी  के  बीच  एक  देनिक  सुपरफास्ट  गाड़ी  के  रुप  में  घलाने  का  प्रस्तग्व  है  ।

 झह्रोषधों  में  कृत्रिम  रंगों  भौर  स्वादों  का  प्रयोग

 4496.  शंलेश  :  कया  स्थास्थ्य  श्रोर  परिबार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि

 क्या  इस  समय  भौषध  फामू  शबतों  भोर  भ्रनेक  किस्मों  की  गोलियों

 कूंत्रिम  रंग  भौर  स्वाद  प्रयोग  किये  जा  रहे
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 क्या  चिकित्सा  को  दृष्टि  से  इत  रंगों  का  कोई  महत्व  है  भौर  यदि  तो  तत्संबंधी
 ब्यौरा  कया

 यदि  तो  प्रौषधों  में  रंग  झौर  स्वास्थ्य  प्रयोग  करने  की  क्या  उपयोगिता

 क्या  इन  रंगों  के  भ्रवयव  की  कीमत  भी  प्रौषध  मूल्य  में  जोड़ी  जाती

 क्या  सरकार  का  ऐसे  रंगों  भौर  स्वादों  के  प्रयोग  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  का  विचार
 जिनका  प्रोषधों  ध्ौर  फाम्  लेशनों  में  कोई  चिक्रिस्सक्रीय  लाभ  नहीं  धोर

 यदि  तो  तत्सवंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  प्रोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :
 भ्रोषधों  में  प्रयोग  करने  के  लिए  प्रनुसत्य  रंग  भ्रौषध  भ्रौर  प्रसाधन  सामग्री  1945  के  नियम
 127  में  सूचीवद्ध  भौषध  भोर  प्रसाधन  साप्रग्नी  1945  के  श्रधोन  युवाध्षों  का  प्रयोग  निषिद्ध
 नहीं

 भोर  रंगों  का  कोई  चिकित्सीय  महत्व  नहीं  रंगों  का  प्रयोग  भ्रालेपित

 कंप्सूलों  भ्ौर  धन्य  स्वामित्व  वाली  श्रौषधियों  में  सुन्दर  दिखाई  देने  के  लिए  किया
 जाता

 नहीं  ।

 फिलहांल  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 बिलासपुर  के  लिए  वायु  दूत  सेवा

 4497.  श्री  महेल्न  सिह  :  क्या  सागर  बिसाननन  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  ते  भोपाल  को  विध्या  भ्ौर  महाकौशल  से  तथा  जगदलपुर  को
 रायपुर-विलसापुर  से  वायुदूत  सेवा  द्वारा  जोड़ने  संबंधी  कुछ  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  भौर

 (@)  यदि  तो  इन  प्रस्तावों  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परियार  कल्याण  मंत्री  तथा  नागर  विमानन  मन्नो  सोतोलाल  :
 (%)  निम्नलिखित  सेंक्टरों  पर  वायुदृत  सेवाश्ों  के  परिन्चालन  क्े  लिए  भनुरोध  किया  गया न्

 भोपाल-नागपुर-जगदलपुर-रायपुर-बिलासपुर-भोपाल

 (2)  भोपाल-सागर-खुज  राहो-सतना-जबलपु  र-भोपाल

 वायुदृत  ने  मोपाल  से
 खुजराही  प्रौर  ग्वालियर

 के  लिए  भनुसूचित  सेवाभों  के  परिचालन  के  लिये  पहले  ही  एक  विमान  23  1988  को  भोपाल
 में  रख  दिया  जब  भी  सागर  झोर  सतना  में  विमान-क्षेत्र  परिचालन  योग्य  बना  दिये  उन्हें
 हवाई  सेवा  से  जोड़  दिया
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 डानकुतो  सेक्सन  पर  गाड़ी  बलाना

 4498.  श्री  पूर्णलजना  मलिक  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हावड़ा  स्टेशन  पर  भीड़  भाड़  को  कम  करने  के  लिए  डानफुनी-सियालदह  सेक्सन
 पर  कुछ  झ्ौर  स्थानीय  गाड़ियां  चलाने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 यदि  तो  इसके  क्या  काररा  धौर

 इस  सेक्सन  पर  इस  समय  प्रतिदिन  कितनी  गाड़ियां  बल  रही  हैं  ?

 रेल  मन्त्रालय  के  राज्य  मम्त्रो  माधवराव  :  जी  नहीं  ।

 से  सियालदह  भौर  ढानकुनी  के  बीच  16  जोड़ी  लोकल  गाड़ियों  भौर
 3  जोडी  परम्परागत  गाड़ियां  उपलब्ध  माल  यातायात  के  भारी  संचालन  झौर  प्न्य  परिचालनिक
 कारणों  से  भौर  गांड़ियां  घलाना  व्यावहारिक  नहीं  है  ।

 गोबा  में  रेलवे  का  विकास

 4499, श्री  ज्ञांता +म  मायक  :  क्या  रेल  सन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  गोबा  राज्य  में  रेलवे  के  विकास  पर  कितनी  धस्तराशि  खचं

 की

 यह  धनराशि  किन-किन  कार्यो  श्रौर  योजनाभों  पर  खच  की  शोर

 तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  मन्त्रालय  के  राज्य  सम्त्रो  माधवराज  :  से  1985-86  सर
 1987-88  तक  की  तोन  वर्ष  की  प्रवधि  के  दौरान  भिन्न-भिन्न  योजना  दीर्थों  के  धन्तगंत  भोवा
 निर्माण  कार्यों  पर  किए  गए  खर्च  का  ब्यौरा  नीले  दिया  गया  है  :---

 ऋ्रम  संहया  योजना  शो  व्य  1985-86  से  1987-88  तक
 के  दोरान  किया  गया  खर्च

 रुपयों  में  )

 1  2  3

 1.  यातायात  सुविधाएं  38.20

 2.  सिगनल  2.23

 3.  कर्मचारो  क्याट्टर  11.53
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 1  2  3

 4.  यात्री  सुविधाएं  2.71

 5.  प्रसव  बिनिदिष्ट  कार्य  3.59

 58.26

 दिल्ली  में  कपूरी  तस्थाक  को  बिक्रो

 4500,  भ्रो  परसराम  भारहाज  :  क्या  स्वास्थ्य  श्लौर  परिवार  कल्याण  मंत्रां  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  31  1988  के  भारत  टाइम्सਂ  में  प्रकाशित  इस
 समाचार  की  पभोर  दिलाया  गया  है  जिसमें  यह  कहां  गया  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  मैनपुरी  जिले  में  बेचे
 जाने  वाला  कपूरी  तम्बाक  जिसका  ध्राम  जनता  पर  घातक  प्रभाव  हुझा  है  भ्रव  दिल्ली  में  पान  की  दुकानों
 मेंभी  बिकने  लगा

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भोर

 जनता  को  इस  तम्बाक्  के  प्रति  चेतावनी  देने  भ्ौर  इसको  बिक्री  रोकने  के लिए  सरकार
 ने  क्या  कदम  उठाए  हैं/उठाने  का  विचार

 स्वास्थ्य  श्लौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  सरोज  :  भौर
 सरकार  ने  दिनांक  31.1.1988  के  नवभारत  टाइम्स  में  प्रकाशित  समाचार  को  देखा  दिल्ली

 में  चबाने  भौर  धूम्रपान  के  प्रयोजनों  के  लिये  तम्बाकू  को  काफी  किसमें  उपलब्ध  इन  सभी  से
 स्वास्थ्य  को  खतरा  हो  सकता  है  श्लौर  इनसे  गंभोर  रोग  हो  सकते  चाहे  तम्बाकू  की  किस्म  कोई

 भारतीय  भ्रायुविज्ञान  प्रनुसंधान  परिषद  परियोजनाप्नों  का  धायोजन/मानीटरिंग  कर
 रहो  है  जिनका  उदं एय  शिक्षा  देना  भौर  तम्बाक्  के  व्यसनियों  को  तम्बाक्  छोड़ने  के  लिए
 ब॒काना  है  ।  #

 केन्द्रीय  होम्पोपेथी  परिषद  के  योग्य  विभागोय  कर्मचारियों  की  पदोस्नति

 कसी
 450].  श्री  क्षुष्ण  ध्रय्यर  :  क्या  स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  केन्द्रीय शिबत  पढलो  हक  के  जे  & पैथी  परिषद  में  रिक्त  पदों  के  बारे  में  3  1987  के  भ्रतारांकित  प्रइन  संख्या  3975  के  उत्तर

 «४  ९,
 के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कि । ।
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 क्या  केन्द्रीय  होम्योपैथी  परिषद  नई  दिल्ली  के  कुछ  कर्ंचारी  प्रगले  उच्च  पद  पर
 पदोन्नति  के  लिए  परिषद  के  मर्ती  नियमों  के  श्रन्तगंत  भ्रपेक्षित  शैक्षिक  योग्यता  ध्ौर  ध्रनुभव  रखते

 यदि  तो  परिषद  के  खाली  पदों  में  उनकी  नियुक्ति  न  किए  जाने  के  क्या  कारण  हैं
 विशेषकर  जबकि  इनके  लिए  प्रतिवर्ष  धनराशि  का  प्रावधान  किया  जा  रहा

 क्या  ऐसी  धनराशि  व्यपगत  होने  दी  जाती  है  प्रथवा  मंत्रालय  की  पूर्व  प्रनुमति  लिये
 बिना  उसका  प्रन्यत्र  भ्न्य  प्रयोजनों  के  लिए  प्रयोग  किया  जाता  भौर

 परिषद  में  खाली  पड़े  पदों  पर
 योग्य

 विभागीय  कमंचारियों  की  पदोन्नति  करने  के

 लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  हहे  हैं  ?

 स्वास्थ्य  श्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :  से

 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  भ्लोर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 केन्द्रीय  सरकार  स्थास्थ्य  योजना  के  हाबटरों  का  काम  बग्द  ध्ान्दोलन

 4502.  भी  चिन्तासणि  जेता  :  नया  स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  के  डाक्टरों  ने 22  1988  को  सम्पूर्ण  देश
 में  5  मिनट  के  लिए  बन्द  प्लान्दौलतਂ  किया

 कया  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  की  गईं  एक  मुद्दत  सुविधाएं  उन्हें  नहीं  दी  गई

 कया  सरकार  का  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  उन्हें  एक  मुएत  सुविधाएਂ  देने  का  विभार  है

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  झ्लोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालत  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :  ऐसी
 कोई  रिपोर्ट  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 से  दिए  गए  एक  मुशत  छामों  तथा  उन्हें  लागू  करने  के  लिए  की  गई  कारंवाई  का

 एक  विवरण  संलग्न

 विवरण  ॥

 घोषित  नाम  की  गई  कारंवाई

 1.  2  3

 डावटरों  को  निम्नलिखित दरों  पर  प्रेषिडस
 बन्दी  मत्ता  विया  जाना  संशोधित  बरों  पर  प्रेक्टिस  बन्दी  भत्ता

 बेतनसान  देने  संबंधी  भ्रावश्यक  झादेश  जारी  किए
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 हे  ।  2

 प्रैक्टिस  बन्दीमस  कर  दर

 3000  हजार  रुपये
 से  कम  प्रतिमाह
 3000  रुपये  तथा

 इससे  प्रधिक
 लेकिन  से  क्रम

 या

 पभधिक  प्रतितह॒  of

 इस  प्र  ब्टिस  अन्दी  सस  को  नौकरी  के  सभो

 सासन्नो ंके  लिए  बेतम  माता  जाएगा

 (ii)  पांच  वर्ष  की  सेवा  वाले  चिकित्सा
 प्रधिकारियों  को  वरिष्ठ  ज़िकित्स
 कारी  के  रूप  में  पदोन्नत  किया  जाना  है  ।

 (iii)  समूह  में  12  वर्ष  की  सेवा  वाले

 वरिष्ठ  चिकित्सा  ऋषिकारियों  को
 ष्ठता  एवं  योग्यता  के  झ्राघार  पर  मुझ््य
 चिकित्सा  भ्रधिकारी  (  3700-5000  )
 रुपये  के  रूप  में  पदोन्नत  कर  दिया  जाए
 ब्रशलें  कि  उन्होंने  वरिष्ठ्र
 कारी  के  पद  पर  दो  वर्ष  की  सेवा  पूरी
 करली

 डयूटी  उपसंवर्ग  में  सीनियर  ड्यूटी
 उपसंवर्ग  में  सीनियर  ड्यूटी  पदों  की  कुल
 संख्या  के  15  प्रतिशत  पदों  को  नान
 फंक्दानल  सलेक्शन  ग्रेड  में  परिवर्तित
 करना  भोर  मुख्य  चिकित्सा  भ्रधिकारियों
 को  नान-फंक्शनल  सेलेक्शन  ग्रेड  में
 न्नत  करना  ।

 भध्यापन  विशेषज्ञ  उपसंबर्ग  में  तीन  वर्ष
 की  सेवा  वाले  सहायक  प्रोफेसरों  को
 एसोसिएट  प्रोफेसरों  के  पदों  पर  प्रोन्नत
 करना  भौर  छह  वर्ष  की  सेवा  वाले
 सिएट  प्रोफेसरों  को  4500-5700  रुपये

 जननी
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 जा  घुके  नोकरी  के  सभी  मामलों

 के  लिए  इस  प्रेक्टिस  बन्दी  भत्ते  को

 नौकरी  के  समी  भामलों  के  लिए  भूल
 वजन  के  हूप  में  मात्र  लिया  गया  है  ।

 वात्र  जिकित्सा  भ्रधिका  रियो  को  वरिष्ठ
 चिकित्सा  भ्रधिकारियों  के  रूप  में
 पदोन्नत  किए  जाने  के  प्रादेश  जारी

 किए  आ  शचुके  हैं  ।

 500  वरिष्ठ  चिकित्सा  प्रधिकारियों
 को  मुख्य  चिकित्सा  श्रध्रिकारी  के  रूप
 में  पदोन्त्त  करने  की  मंजूरी  प्राप्त  कर
 लो  गई  389  श्रधिकारियों  को
 पदोन्नत  करने  संबंधी  पभ्रादेश  श्रब  तक
 जासे  करिए  जा  चुके  हैं  ।

 इस  निशंय  को  कार्थान्वित  करने  के
 लिए  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  लेघा  नियमावली
 1982  को  संशोधित  करने  के  मसौदे

 कामिक  धोौर  प्रशिक्षण  विभाग  द्वारा

 प्रनुमोदित  किए  जा  चुके  संघ  लोक
 सेवा  झायोग  का  धनुमोदन  भी  प्राप्त
 कर  लिया  गया  प्रधिकारियों  को
 पदोन्नत  करने  संबंधी  भ्रगली  कारंकाई
 की  जा  रही  है  ।

 विभागीय  प्रोन्नति  समिति  ने  समिति
 के  पात्र  उम्मोदवारों  वर  थिचार  किया

 ये  पदोन्नतियां  करने  के  लिए
 नियमों  के  मौजूदा  उपबंधों  में  संशोधन

 करने/उन्हें  शिथिल  करने  के  प्रस्ताव
 शा
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 के  बेतनमातन  में  नियुक्त
 पैनित्तर  भौर  ज॑न॑  स्वस्थियਂ  पक्षें  में  प्नपने
 ग्रंड  में  पाँच  की  सेंफो  वोलें  विशेषज्ञ

 भ्रधिकोरियों  की  3700-5000
 रुपये  के  वेतनमान  में  निर्धुक्ते  करना  भौर
 श्रपनें  प्रेड  में  9'  ब्धे  की  सेकीਂ  वाले
 पक  भर्ष्कारियीं की  4500-
 5700  रुपयेंਂ  के  वेशनमानਂ  में  नियुक्त
 करती  यें  सभी  पदोन्नतियों/नियु-
 क्तियां  वरीयता-सह-योग्यता  के  भ्राधार
 पर  करना  ।

 (५४)  शैक्षिक  प्रनुवंधान  प्र  प्रन्य
 यिके  कार्यों  को  बढ़ावा  देमें  के  लिए

 प्रंध्यांपन/प्रंध्यापनत्तर  भ्ौर  जन  स्वास्थ्य

 उपसंधर्गों  में  विशेषज्ञों  को  3000  रुपये
 का  भौर  सामान्य  ड्यूटो  उपसंवर्ग  के  लिए
 1200  रुपये  का  भत्ता  मंजूर

 सुपर  टाइम  स्तर  पर  भंध्यापरमैंत्तर  विश्ये
 षज्ञ  उपंसंवर्ग  के लिए  10  भौरे  पदों  तथा

 प्रेध्यापन  उप-संवगे  के  लिए  15  प्रौर
 पदों  का  तदर्थ  प्राधार  पर  सर्जन  किया

 जाए  ।

 सरकार  स्वास्थ्य  योजना  के
 डाक्टरों  को  बढ़ी  हुई  दरों  पर  वाहन
 भत्ता  दिया  जाए  तथा  प्रस्पतालों  में

 कार्यरत  विशेषशों/सामान््ये
 त्सकों  को  कुछ  शर्तों  पर  ऐसी  ही  दरों
 पर  वाहन  भत्ता  दिया

 चिकित्सा  भ्रधिकारी  (1200-4000  .)
 धोौर  विशेषक्ष  (13000-5000  रुपय े)
 से  भ्रधिक  वेतन  भौर  तीन  संमर्धवदे
 पदोन्नतियों  के  डाक्टरों  की  मांग

 को  मंत्रियों  के  प्रूप  की  भेजा

 (5  जा
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 को  संघ  लोक  सेवा  भ्रायोग  द्वारा
 मोदित  कर  दिया  गया  4500-
 5700  रुपये  के  ग्रंड  में  पदोन्नत  करने
 के  लिए  धनेक  प्रशासनिक

 कताझ्नों  को  पूरा  करना  होता  है  जिस
 पर  कारंवाई  शुरू  कर  दी  गई
 5  थर्ष  की  सेवा  वाले  विशेषज्ञ  ग्रे
 प्रधिकारियों  को  3700-5000  रुपये  के

 लागू  किए  गए  नए  वेतनमान  में  नियुक्त
 करने  के  भ्रादेश  जारो  कर  दिए  गए

 हैँ  ।

 भ्रादेश  जारी  कर  दिए  गए  हैं  ।

 पंदों  को  बनेनि  संबंधी  भादेश  जारी  कर

 दिए  गए

 वाहन  भत्ता  देने  के  संबंध  में  भ्रावश्यक
 प्रादेश  जारी  कर  दिए  गए  हैं  ।

 वित्त  मंत्रालय  से  भ्रनुरोध  किया  गया
 थी  कि  इन  मांगों  को  मंत्रियों  के  ग्र्प

 कें  सपने  रखा  उन्होंने  28  1  88
 को  सूचित  किया  कि  स्वास्थ्य  मंत्रालय
 हरा  कामिक  एवं  प्रशिक्षण  विभाग
 पौर॑  विर्त्त  मंत्रलय  से  पराम्  लेते

 43
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 है  2  3

 हुए  इन  मांगों  को  मंत्रियों  के  ग्रप  के

 सामने  रखा  कार्मिक  एवं

 क्षण  विभाग  से  ।9  से

 रोध  किया  गया  है  कि  वे  इस  मामले

 में  प्रपने  विचार  प्रस्तुत  कामिक

 प्रोर  प्रशिक्षण  विभाग  के  विधार

 लब्ध  हीने  हो  जाने  के  पद्चात  इन
 मांगों  को  मंत्रियों  के  ग्रूप  के  सामने  रखे
 जाने  का  प्रस्ताव  किया  गया

 58  से  60  वर्ष  तक  सेवानिवृत्ति  की  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  की

 प्रायु  बढ़ाने  के  प्रश्न  पर  विचार  विभिन्न  श्रेणियों  के  लिए  सेदानिवृत्ति
 ध्रायु  के  संबंध  में  सरकार  की  सामान्य
 तीति  के  संदर्ग  में  इस  पर  विचार
 किया  जाना  बहरहाल  इस  समय

 निवृत्ति  श्रायु  को  बढ़ाने  का  कोई
 विचार  नहीं

 कैन्द्रोय  स्वास्थ्य  सेवा  के  उप-संवर्गों  की  प्रब  तक  इस  समिति  ने  10  बैठकों  का

 पुनः  संरघना  की  समस्याध्नों  की  प्रायोजन  किया  है  भ्लौर  विभिन्न  सेवा

 पड़ताल  करने  के  लिए  संवर्ग  समीक्षा  संघों  के  प्रतिनिधियों  को  चुना  है  भौर
 समिति  ।  इसकी  रिपोर्ट  क्षीघ्र  प्रस्तुत  किए  जामे

 की  भाणा  है  ।
 Ce  मन  जा

 घातक  रोगों  पर  बिक्लेषश्  दल

 4503,  श्री  श्रजीत  कुमार  कया  स्वास्थ्य  भ्लोर  परिबार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को
 कया  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  घातक  रोगों  के  बारे  में  एक  विशेषज्ञ  दल  नियुक्त  किया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  ्॒

 क्या  उक्त  इल  ने  ध्पनी  रिपोर्ट  सरकार  को  प्रस्तुत  कर॑  दी

 पदि  तो  उनको  मुंझ्य  सिफारिशें  क्या

 सरकार  की  इनके  बारे  में  क्या  प्रक्रिया  भौर

 सरकार  ने  इन  सिफारिशों  के  बारे  में  कया  कदम  उठाये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याल  भंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  सरोज  :  सै
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 (4)  जी  नहीं  |  एड्स  भादि  जैसे  विनिदिष्ट  रोगों  के  सिए  नोति  संबंधी  मामलों  तथा
 कार्यक्रम  कार्यान्वयन  संबंध  में  परामर्श  देने  क ेलिए  सरकार  ने  समितियां  गठित  की  हैं  ।

 प्रसब-पूर्थ  मरने  वाले  अच्चों  को  संरुया

 4504.  भ्रो  जगन्ताय  पटनायक  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  प्रीनेटोलाजिस्ट  ने  बहुत  भ्रधिक  बच्चों
 की  प्रसव-व  पूर्व  हो  मृत्यु  हो  जाने  पर  चिन्ता  व्यक्त  की  जँंसा  कि  गर्मस्थ  शिशुझों  की  काफ्ठी
 सित  प्रवस्था  में  तथा  जन्म  से  कुछ  ही  पहले  मृत्यु  हो  जाने  के  प्रांकड़ों  स ेपता  चलता

 क्या  इस  संबंध  प्रन्य  देशों  के  चिकित्सा  विशेषज्ञों  की  सहायता  से  कोई  श्रध्ययन  भौर
 प्रनुसंघान  किया  गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  सरोज  :  से
 मारत  सरकार  को  इस  बात  को  जानकारी  है  कि  देश  में  बहुत  भ्रधिक  बच्चों  की  प्रसव-पूर्थ  ही

 मृत्यु  हो  जाती  1981-85  के  दौरान  भारतीय  प्रायुविज्ञान  प्ननुसंधान  परिषद  द्वारा  किऐ  गये
 सहयोगी  प्रष्ययन  से  जिसमें  विदेशी  विशेषज्ञ  भी  निम्नलिखित  का  पता  चला

 यह  प्रध्ययन  3  ग्रामीथ  क्षेत्रों  भौर  3  शहरी  गंदी  बस्तियों  में  किया  कुल  मिलाकर
 बच्चों  की  प्रसव-पूर्व  मृत्यु  दर  51.7  प्रति  1000  जीवित  जन्म  थी  ।

 केन्द्रवार  दर  इस  प्रकार  थी  :---

 ग्रामीण  क्षेत्र  प्रसव-पूर्व  बच्चों  की  मृत्यु  दर

 चण्डीगढ़  62.9

 हैदराबाद  41.7

 बाराणसी  85.6

 योग  :  61.8

 शहरी  गंदी  बस्तियां

 कलकत्ता  63.2

 दिल्ली  53.5

 मद्रास  39.3

 थीग  :  52.0
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 490/50  डाउन  रेंस  गाड़ी  को  रद  करतोਂ

 4505.  औमतो  विभाधोथ  गोस्वामी  :  क्यो  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेल  प्राधिकारियों  द्वारा  49  डाउन  रेल  गाड़ी  रद्द  कर  दी  गई

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  रेश  गाड़ी  को  करने  का  विचार  शौर

 यंदि  तो  कब  भौर  यदि  तो  इसके  क्या  कारारण

 रेल  मन्त्रालय  के  राज्य  मन्त्री  भाधवराव  :  भौर  जी

 बाल॑निंक  कारणों  से  गौड़ियाँ  ग्रशिक  रुप  से  रदद  की  गई  हैं  ।

 भोर  10.4.88  से  सामान्य  चालन  पुनः  शुरू  किए  जाने  का  प्रस्ताव

 जोधपुर-जंसलमेर  के  बोच  गाड़ियों  में  दूसरे  दर्ज  के  प्रतिरिक्त

 सॉधा  रणें  संवॉरी  डिमीਂ  लर्गातां

 4506.  भी  बुद्धि  अंतर  जैन  :  कया  रेल  मनत्रो  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 जोधपुर  धर  जैसलभैर  के  जीचਂ  चलमे  वाली  रात्रि  डीजल  गांडी  में  श्रंखीवार  सवारी

 डिब्बों  की  संख्या  क्या  द्वितोय  श्रेणी  केਂ  शाथनथानਂ  डिब्बों  की  संख्या  कितनी  है  तभा  इनमें  से  दूसरें
 दर्जे  क ेसाधारण  सवारी  डिब्बों  की  संख्या  कितनी

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  दूसरे  दर्ज  के  साधारण  सवारी  डिब्बों  में

 सेना  के  जवान  सीटों  पंर  बे  जति  हैं  प्रॉर  इसके  परिणामस्वरुप  भ्राम  लोगों  को  इन  डिब्ब्रों  में  बहुत
 ही  कम  सीट  प्राप्त  होती

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  भाम  लोगों  की  कठिनाईयों  को  दूर  करने  के  लिए  दूसरे
 दर्ज  क ेसाधारण  सवारी  डिब्बों  की  संख्या  में  वृद्धि  करने  का  विचार  भोर

 यदि  तो  उपयुक्त  प्रावश्यकता  को  कब  तक  पूरा  किया  जायेगा  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  सांघवराव  :  (*)  4  दूसरा  दर्जा  |

 दूसरा  दर्जा  श्लाशिक  5  साधारण  दूसरा  2  पहला  |  पहला-एवं-दूसरा  दर्जा  भौर
 2  दूसरा-एवं-सामान/गार्ड  यान  सवारी  डिब्बे  प्र्थात्  कुल  15  को  मिलाकर  गौड़ोंਂ  बनती

 जी  नहीं  ।  दूसरे  दर्ज  का  एक  साधारण  सवारी  डिब्बा  गाड़ी  में  रक्षा  वामिकों  के  लिए
 भ्रारक्षित  होता

 भ्ौर  (4)  इस  भारतीय  रेलों  पर  मोटर  लाइन  सवारी  डिब्बों  की  बहुत  कमी
 उत्पादन  यूनिटों  से  प्रधिक  सवारो  ढिश्ले  उपलब्ध  होने  पर  गाड़ी  में  डिब्बों  की  संख्या  बढ़ाने  पद

 पर  विज्ञार  किया  जायेगा  ।
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 अनकुनी  रेसज़े  लाइन

 4507.  श्री  हन्नान  मोहलाहु  :  क्या  रेल  भन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  की  डामकु्नी-शियाल्लाला  रेल  लाइन  बिछाने  की  कोई  बोजना

 यदि  तो  कार्य  के  कब  तक  प्रारम्भ  होने  की  संभावना  भौर

 य््रि  शो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेज़  सरहालम  के  राज्य  करती  सा्रतसव  .:  (8)  से  (8)  एंहापकों  को  हंग्री
 को  देखते  हुए  इस  लाइन  का  निर्माण  शुरू  करना  संभव  नहीं  हो  पाया  है  ।  इम्ती  कम्सप ओ  वनिकट
 भविष्य  में  इसे  शुरू  कए  जाने  की  संभावना  नहीं  है  ।

 खिला  बार  के  रेस  काटकों  होगे  आखो  ुलंद  गाए

 4508.  भरो  मोहनभाई  पटेल  :  क्या  रेल  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  चर्ष  1985-86,  1986-87  और  198१-88  के  दौरप्त  बिना  चौकौदाषट  के  रेल  फाटकों
 पर  व्षंवार  भोर  क्षेत्रवार  होने  वाली  दुर्धटमाभों  की  संख्या  कितनी  भीर

 इसके  परिणामस्वरुप  कितने  व्यक्तित  हताहत:हुए  ?

 रेल  झन्ञस्लय-क्रे  राज्य  सन्न््त्री  माघवराव  .  1985-86  से  बिना

 चोकोदार  वालें  समपारों  पर  गाड़ी  दुघंटनाश्रों  का  वर्ष  श्रौर  जोन-वार  व्यौरा  निम्न  प्रकार  है  :

 जोन  दुघेटनाओं  को  बक्या

 5-86  1987-88  श्र-फऔरवरी  )

 ee  3  2  4

 पूर्व  पा
 2  ा

 उत्तर  8  11  13

 पूर्वोत्तर  9  8  2

 पूर्वोत्तर  सीमा  2  2

 दक्षिण  5  4  2

 दक्षिण-मध्य  4  8  3

 दर्किंण-पूर्व  4  1

 पश्चिम  5  $  7

 छल  दुघंटनाओों  में  197  व्यक्ति  मारे  गये  प्रोर  422  को  चोट
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 सारतीय  सड़क  निर्माण  निगम  में  को  गई  तियुक्तियां

 तन  नतीती  नी  तल  णथतीतीय  तन

 4509.  भरी  ध्रमावि  चरण  दास  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मनन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 किः

 भारतीय  सड़क  निर्माण  निगम  में  नियमित  ध्ाधार  पर  वगंवार  तथा  पदवार  कुल
 कितनी  नियुक्तियों  की  गई  भ्रौर  उनमें  से  भ्रनुसूचित  जातियों/अश्रनुसूचित  जनजातियों  के  कितने  व्यक्ति

 कया  वर्ष  [984  से  पदों  के  लिए  प्रावश्यक  मानदण्ड/प्रनुभव  में  छूट  देकर  कोई  पदोन्नति
 की  गई  थी  धोौर  यदि  तो  सामान्य  तथा  प्रनुसचित  जातियों/भ्रनुसूचित  जनजातियों  के  प्रम्याथियों
 का  ब्यौरा  क्या  भोर

 विभागीय  पदोन्नतियों  तथा  खुली  भर्ती  से  भरे  जाने  वाले  रिक्त  पदों  के  प्नुसूचित
 जातियों/भ्रनुसृचित  जनजातियों  के  पिछले  बकाया  पदों  को  भरने  हेतु  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  भ्रथवा

 किए  जाने  का  विचार  है  ?

 जल-भूलल  परिवहन  सन््त्रालय  के  राज्य  मनन््त्रो  राजेश  :  से  सूचना
 एकत्र  की  जा  रही  है  भौर  सभा  पटल  पर  रख  दी

 पंजाब  में  प्रस्तेंशीय  जल  परिवहन  विकास

 4510.  भी  कमल  थोधरो  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  भन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वर्ष  1986-87  धोौर  वर्ष  1987-88  के  दौरान  पंजाब  में  श्रन्तदेशीय  जल  परिवहन
 के  विकास  के  लिए  कोई  झ्ाबंटन  किया  धनराशि  में  दो  गई  भौर  ख्च  दिया  भौर

 यदि  तो  उक्त  प्रबधि  के  दोरान  क्या  उपलब्धियां  प्राप्त  की  गई  ?

 जल  भूतल  परिवहन  मंत्रालय  राज्य  मंत्री  राजेश  :  नहीं  ।  पंजाब
 की  राज्य  सरकार  ने  इन  वर्षो  के  लिए  प्रन्तदेंशीय  जल  परिवहन  के  संबंध  में  किसी  स्कोम  की  पेशकश

 नही  की

 प्रदन  नहीं  उठता  ।

 केरल  में  कलादो  में  संस्कृत  जिदव  विद्यालय  के  लिए

 4511.  श्री  एटमो  :  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 कया  सरकार  ने  केरल  में  कलादी  में  संस्कृत  विश्वविद्यालय  के  लिए  कोई  घनराश्षि
 प्राबंटित  को

 क्या  इस  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  का  कार्य  भ्रारम्भ  हो  गया  भौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?
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 सानव  संसाधन  व्रिकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  ध्लोर  संस्कृति  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो
 :  हाँ  ।  भारत  सरकार  ने  केरल  सरकार  को  एक  करोड़  रुपए  की  राशि  मन्जूर

 को  है  ताकि  वह  केरल  में  कलादी  में  एक  नया  संस्कृत  विश्वविद्यालय  खोल  सके  ।

 भ्रोर  केरल  राज्य  सरकार  ने  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  के  लिए  एक
 का  प्रारुप  तैयार  किया  है  और  इसकी  मंजूरी  के  लिए  इसे  विद्वविद्यालय  भझनुदान  भझायोग  को  भेज

 विश्वविद्यालय  धनुदान  का  प्ननुमोदन  प्राप्त  होने  के  बाद  इसे  राज्य  विधान
 सभा  के  सम्मुल  प्रस्तुत  किया

 सोनीपत  में  प्रधिकृत  चिकित्सा  परियारकों  को  निपुक्ति

 4512.  श्री  मानवेन्द्र  सिह  :  क्या  स्वास्थ्य  भ्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  3  1987  के
 ध्तारांकित  प्रश्न  संख्या  3984  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  सोनीपत  में  प्रधिकृत  चिकित्सा  परिचारकों  की  नियुक्ति  के  बारे  में  कोई  निर्णय  लिया
 गया  भौर

 ह

 हां  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  श्लौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :
 प्रौर  सोनीपत  में  प्रधिकृत  चिकित्सा  परिचा  रकों  की  नियुक्ति  के  मामले  पर  सरकार  विधार  कर

 रही

 रेलबे  स्टेहानों  के  स्तर  में  सुधार

 4513,  श्री  दोलत  सिह  जी  जदेजा  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :  .

 क्या  रेलवे  स्टेशनों  के  स्तर  में  सुधार  करने  की  कोई  विशेष  योजना  तैयार  की  जा  रही

 रेलवे  स्टेशनों  पर  सफाई  में  सुधार  करने  के  लिए  कौन  से  कदम  उठाये  जा  रहे

 क्या  प्रधिकांश  रेलवे  स्टेशनों  पर  उपलब्ध  पानी  में  हानिकारक  जोवारा  बड़ी  संख्या  में

 होते  भौर
 ह

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 रल  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  साधवराव  :  भादर्श  स्टेशनों  के

 रुप  में  चुने  गये  67  स्टेछ्नों  के  मामले  में  ।

 समुचित  सफाई  को  सुनिद्ितत  करने  के  उद्दं  श्य  से  किये  गये  उपायों  में  सफाई  वालों
 का  पर्याप्त  संख्या  में  पयंवेक्षकों  धौर  भ्रधिकारियों  द्वारा  बार-बार  जांच  करना  भौर

 समय  पर  विशेष  प्रनभियान  चलाना  शामिल  प्रति  वर्ष  सफाई  प्रतियोगिताएं  भी  प्रायोजित  की
 जाती  हैं  भौर  सर्वोत्तम  रुप  से  रखे  गए  स्टेशन  के  कमेंच।रियों  को  पुरस्कार  भी  दिए  जाते

 जी  नहीं  ।
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 (s)  उपयुक्त  गुणवत्ता  को  सुनिष्चिचत  करने  के  लिए  पानी  में  क्लोरीन  नियमित  रुप  से

 मिलायी  जाती

 उड़ीसा  में  एनटराइटिस  से  भृत्यु

 4514.  भी  हरिहर  सोरन  :

 ही  लक्ष्मण  सलिक  :

 गया  स्थास्प्य  छोर  परियार  कल्याण  मरत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 वर्ष  1987-88  के  दौरान  उड़ीसा  में  गेस्ट्रो  एनटराइटिस  से  कितनी  मौतें

 क्या  इनमें  से  भ्रंधिकांश  मौतें  प्रादियासी  क्षेत्रों  में

 क्या  भावह्यक  उपचार  के  लिए  डाकटरों  का  केन्द्रीय  दल  भेजा  गया

 इस  बोमारो  के  फलने  के  क्या  कारण  भौर

 (४  इस  बीमारी  का  उन्मूलन  करने  तथा  प्रादिवांसियों  को
 भ्सामयिक  मृत्यु  से  बचाने  के

 लिए  राज्य  सरकार  को  कितनी  सहायता  दी  गई  है

 स्वास्थ्य  ध्लौर  परिबार  कल्याण  मम्त्रालय  में  राज्य  मश्तो  सरोज  :

 राज्य  सरकार  से  प्राप्त  हुई  रिप्रोर्टा  के  भ्नुसार  1986  ओर  1987  के  दोरान  जठराव्यशोथ  के
 रोगियों  प्लौर  इससे  हुई  मौतों  की  संख्या  इस  प्रकार  है  :--

 वर्ष
 |

 रोगी  मौतें

 1986  53392  326

 1987  33577  184
 कनिीयन

 पादिवासी  क्षेत्र  के  भ्रांकई  धलग  से  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 राज्य  सरकार  से  ऐसा  कोई  प्रनुरोध  प्राप्त  नहीं  हुआ

 यह  रोग  पोने  के  भ्रसुरक्षित  खराब  पर्यावरशिक  सफाई  भौर  खराब  निजी
 स्वास्थ्य  भ्रादि  के  कारण  फंलता  है  ।

 भारत  सरकार  ने  गम्भीर  भ्रतिसारीय  रोगों  के  कारश  डिहाइडूशन  से  होने  बाली
 मौतों  को  रोकने  के  लिए  एक  कार्यक्रम  शुरु  किया  है  जिसका  गम्भीर  भ्रतिसारीय  रोगों
 से  होने  वाली  रुण्णता  ्रौर  मृत्यु  दर  में  कमी  करने  के  लिए  सालवीं  योजना  के  दौरान  ऋमिक  रुप  से
 बिस््तार  किया  जा  रहा  है  ।  प्राथमिक  स्वास्थ्य  भौष  घालयों  भौर  भ्स्पतालों  में  विशिप्ट  उपचार
 उपलब्ध  है  जो  रोग  को  जन्म  देने  वाले  जोवारुध्यों  पर  निमंर  करता  कहीं  से  भी  औषधों  की

 भी  होने  की  सूचना  नहीं  मिली  है  |  सातवीं  योजनावधि  के  प्रन्त  तक  इस  समस्या से  ग्रस्त  गांवों  सें
 पीने  के  साफ  पानी  की  सप्लाई  करने  पर  जोर  दिया  जा  रहा  ग्रामीण  क्षेत्रों  मे ंलोगों  के  सहयोग

 से  साफ  शौचालयों  के  निर्माण  को  बढ़ावा  दिया  जा  रहा  राज्य  स्वास्थ्य  प्राधिकारियों  द्वारा

 ९
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 स्वास्थ्य  शिक्षा  प्रयासों में  वृद्धि  की  जा  रही  है  भोर  सप्लाई  किए  जाने  वाले  भ्रसुरक्षित  पानी  को

 क्लोरोन  से  साफ  किया  जा  रहा

 सागर  को  वायुबूत  सेवा  से  जोड़ता

 4515.  श्री  नन्द  लाल  श्ौंधरी  :  क्या  नागर  विमानन  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करगे  कि  :

 कमा  घाना  हवाई  सागर  हवाई  जहाजों  के  उतरने  के  लिए  पूरी  तरह  विकसीत
 किया  जा  चुका

 यदि  तो  इसमें  प्रभी  क्या  कमियां  रह  गई  प्रो

 सांगर  को  कब  तक  वायुदृत  सेवा  से  जोड़  दिया  जाएगा  ?

 स्थारध्य  झोर  परिवार  कल्याण  सगजो  तथा  लागर  विमातन  संत्री  भोतोलाल
 भौर  धाना  में  डोनियर  परिचाघनों  के  लिए  राज्य  सरकार  ने  हबाई  पट्टी  को

 सुदढ़  भौर  चोड़ा  कर  दिया  टर्मिनल  मबन  के  लिए  श्र  स्थाई  सुरक्षा  बाड़  भोर  रुकाबटों
 को  हटाने  से  संबंधित  काय  भझमी  चल  रहे

 धाना  विमान  क्षेत्र  के परिचालम  के  लिए  तैयार  होते  ही  सागर  को  हवाई  मार्ग  से

 जोड़ने  की  वायुदूत  की  योजना

 क्षय  भ्रौर  कृष्ठ  रोगों  को  विशेष  राष्ट्रीय  कार्यक्रम  में  शामिल  करना

 4516.  विजय  रासा  राव  :  क्या  स्थ॑स्थ्य  झौर  परियार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 क्या  विशेष  राष्ट्रीय  स्वास्थ्य  कार्यक्रम  में  क्षय  घोर  कुष्ठ  रोम  शामिल  किये  गये  हैं  भौद
 यदि  तो  भ्रब  तक  क्या  परिणाम  निकले  हैं  भौर  कितनी  धनराशि  खर्च  की  गई

 क्या  दोनों  रोगों  के  रोगियों  की  संख्या  में  कमी  नहीं  हुई  भोर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारणा  हैं  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  सन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्रो  सरोज  :

 क्षय  रोग  धौर  कुष्ठ  रोग  दोनों  को  20  सूत्री  कार्यक्रम  में  शामिल  किया  गया  है  भोर  ये  राष्ट्रीय
 स्वास्थ्य  कार्यक्रमों  के  रूप  में  कार्यान्वित  किये  जाते  पिछले  दो  वर्षो  के दौरान  इन  पर  किए  गए

 निर्धारित  लक्ष्य  शोर  प्राप्त  परिणान  नीचे  दिए  गछ  हैं  :---

 रुपए  )

 थ़ु  व्यय  क्षय  रोग  कुष्ठ  रोग

 1985-86  1112.00  1390.00

 1986-87  1125.00  1528.00



 लिखित  उत्तेर  24  1988

 लक्ष्य  धौर  प्राप्त  परिणाम

 कुष्ठ  रोग  रुपये )
 1985-86  1986-87.

 लक्ष्य  उपलब्धियां  लक्ष्य  उपलब्धियां

 शोगियों  का  पता  लगामा  3.81  4.77  4.2  5.1

 रोगियों  का  इलाज  3.81  4.75  4.2  4.9

 डिस्बाजं  किए  गए  रोगी  3.74  4.46  4.3  5.07

 क्षय  रोग

 क्षय  रोग  के  नए  रोगी  14.00  13.58  14.50  14.37

 धूक  की  जांच  34.00  20.23.  34.00  22.67

 इसके  राष्ट्रीय  क्षय  रोग  बंगलौर  द्वारा  हाल  ही  में  भ्रायोजित  क्षेत्रीय
 प्रध्ययनों  के  क्षयरोग  की  वजह  से  होने  वाली  मृत्यु  दर  जो  दशक  पहले  एक  लाख
 संख्या  पर  80  थी  भ्रब  कम  होकर  एक  लाख  जनसंख्या  पर  53  हो  गई

 भोर  जहां  तक  क्षयराग  का  संबंध  इसको  जो  कि  समुदाय  में  1.5
 प्रतिशत  के  लगभग  में  कोई  खास  कमी  नहीं  हुई  भनुमान  है  कि  भारत  में  40  प्रतिशत
 पाबादी  क्षयरोग  रोगाराप्नों  से  संक्रमित  है  क्षयरोग  का  विकास  व्यक्ति-व्यक्ति  पर  भरलंग  है
 झौर  संक्रमित  होने  के  पदचात्  22  से  25  वर्षो  तक  वह  क्षयरोग  से  ग्रस्त  हो  सकता  इसके
 रिक्त  व्यक्ति  विशेष  में  सक्रिय  क्षयरोग  का  पैदा  होना  कई  कारणों  पर  निर्मर  करता  है  जैसे  किसी
 में  वंधानुगत  रोग-प्रतिरोध  शक्ति  तथा  साथ  ही  पोषण  आवास  झभौर  सामाजिक  धौर  प्राथिक
 परिस्थितियों  इत्यादि  जैसे  बाहूय  कारण  ।

 जहां  तक  कुष्ठ  रोग  का  संबंध  5  स्थानिकमारी  प्रस्त  जिलों  जहां  पर  बहु  भीषघ
 चार  प्रचलित  व्यापकता  दर  में  80  प्रतिशत  से  भी  भ्रधिक  तक  की  कमी  तेजी  से  भाई  है  ।  भाशा
 है  भ्ोर  भ्धिक  जिलों  में  बहु-प्रोषष  उपचार  शुरू  करने  से  व्यापकता  दर  में  प्रागे  झौर  कमी  भ्राएगी  ।

 यूनानी  कालेज  झोर  बेरोजंगार  पून।नो  डाक्टर
 td

 4511.  श्री  प्रभर्रासह  राठवा  :
 झो  चिस्तासणि  जेता  :  .
 कया  स्थास्थ्य  झोर  परियार  कल्याण  भन्त्रो  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  इस  समय  कितने  यूनानी  कालेज  उनके  माम  क्या  हैं  भोर  वे  कहां-कहां

 प्रत्येक  ब  कितने  छात्र  डिग्नो  पादेयक्रम  पास  करते

 52



 4  1910  (#)  लिखित  उत्तर

 कया  यूनानी  डाबटर  बड़ी  संख्या  में  बेरोजगार

 यदि  तो  कितने  तथा  उन्हें  खपाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  धौर

 (2)  सरकार  को  देश  के  दहरी  क्षेत्रों  तथा  ग्रामोरणा  क्षेत्रों  में  युनानी  उपचार  को  प्रचलित

 करने  के  लिए  क्या  योजना  है  ?
 है

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  सन्त्रालय  में  राज्य  मम्त्रो  सरोज
 ध्रौर  मंत्रालय  में  उपलब्ध  सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी  गई

 भौर  3।  1986  की  स्थिति  के  प्रनुसार  देश  के  रोजगार  कार्यालयों  में
 में  पंजीकृत  यूनानी  चिकिश्सकों

 की  सख्या  436  होमे  का  प्रनुमान  रोजगार  कार्यालय  के  चालू
 रजिस्टर  में  दर्ज  समी  नौकरी  चाहने  वाले  वास्तव  में  बेरोजगार  नहीं  होते  भ्रौर  सभी  बेरोजगार
 रोजगार  कार्यालय  में  दर्ज  नहीं  होते  ।  वही  नहीं  व्यावसायिक रूप  से  प्रशिक्षित  स््नातकों  को  कई  भवसर
 मिलते  है  जिनमें  प्राइबेट  सरकारों  भौर  गेर  सरकारी  संगठनों  में  सेवा  शामिल

 (2)  सरकार  स्वास्थ्य  परिचर्या  उपलब्ध  करने  को  प्रणाली  के  भ्रग  के  रूप  में  यूनानी
 बिकित्सा  पद्धति  को  बढ़ावा  देने  और  इसकी  विशिष्टता  के  स्भ्नुसार  इसका  पूरा  विवास  सुनिश्चित
 करने  के  लिए  वचनबद्ध

 भारत  सरकार  यूनानी  चिकित्सा  पद्धति  को  बढ़ावा  देने  क ेलिए  भ्रधिक  वित्तीय  सहायता
 प्रदान  कर  रही  छठी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  671.54  लाख  रुपये  के  भ्रावंटन  की  तुलना  में
 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दोहन  यूनानी  चिकित्सा  पद्धति  के  विकास  के  लिए  केन््द्रोय  क्षेत्र  में
 1003.00  लाख  रुपयों  का  आझ्ावंटन  किया  गया  है  :

 यूनानी  चिकित्सा  में  भ्रनुसंघान  निष्कर्षो  को  जन  प्रचार  द्वारा  लोगों  तक  पहुँचाने  भौर  राज्य
 सरकारों  के  सहयोग  से  विशेष  रुप  से  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  प्रसार  कार्य  करने  के  लिए  कदम  उठाए  जा

 रहे  हैं

 विवरण

 भारत  में  यूनाती  कालेजों  से  पास  होने  वाले  स्मातकों  को  संख्या

 नी न  नी तातंुन्वनतनसजक् व  न

 कालेज  का  नाम  स्नातक  छात्रों  की  संख्या

 1984  1985  1986

 1.  2.  3.  4.

 श्रांप्र  प्रदेश

 1.  गबमंमेंट  निजामियाँ  तिब्बी  कालेज  14  28  23

 हैदराबाद

 $3



 24  1588

 2  3  4

 2.  प्रब्दुल  हक  मुनानी  मेडिकल  कालेज  एवं  15  23  16

 कुस्तूल

 बिहार

 3.  गवर्नेमेंट  तिब्बिया  पंटनां  24  न  —

 कर्माटक

 4,  मवर्नमेंट  यूनानी  मेडिकल  9  13  3
 बंगलौर

 सरध्य  प्रदेश

 5.  सेफिया  हमीदियां  यूनानी  तिब्बिया  22  ||  16

 बुरहानपुर

 महा  राष्ट्र

 6.  श्र  जुमन  खरीरुल  इस्लाम  तिड्बिया  कालेज  29  42  31
 बम्बई

 7.  मोहमेदिया  तिब्बिया
 @  @

 जिला  नासिक

 8.  ग्रूनानी  मेडिकल  कालेज  एवं  पुरो  @  @  ७

 राजस्कान

 9.  राजपुताना  यूनानी  तिब्बिया  जयपुर  --  1.  कोई  परीक्षा

 नहीं  हुई

 10.  राजास्थान  तिब्बिया  जयपुर  11  26.  कोई  परीक्षा

 |  नहीं  हुई
 11.  जवेदिया  यूनानो  जोधपुर  न  26.  —ata—

 समसिलनाडु

 12.  गवर्नेमेंट  भूनानी  चिकित्सा  पद्धति  @  ७  @
 मद्रास

 उत्तर  प्रदेदा

 13.  लखनऊ  37  36...  कोई  परीक्षा

 गहीं  हुई
 14.  धूनामी  मेडिकल  इलाहाबाद  9  29  21



 4  1909  )  ॥  सिक्षित  इस्तर

 1  2  3  4

 15.  श्रजमलर्सा  तिब्बिया  ध्॒लीगढ़  49  41

 #16,  यूनानी  कालेज  जामिया  तिब्बिया

 सहारनपुर  26  17  23

 बिल्ली

 #+]7,  शह्यायुवेंद  श्रार  यूनानी  तिब्बिया  17  33  26

 18.  हमदद॑  तिब्बिया  नई  दिल्ली  19  17  15

 261  339  215

 टिप्पणी  :--  का  प्रथम  बेच  अभो  फाइनल  परीक्षा  के  लिए  ड्यू
 £  छात्रों  का  प्रथम  बच  फाइनल  परीक्षा  में  1986  में  बैठा  भौर

 णाम  की  प्रतीक्षा

 सूचना
 >  डिप्लोमा  उततिद्ब  )

 &७&प्रांकड  प्रनन्तिम

 295  उक्लान  को  लखथऊ  को  झोर  मोहना

 4518.  भ्री  चन्द्रशेखर  मूलि  :  क्या  माग़र  विमानन  संत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 ह

 क्या  यह  सच  है  कि  कातथुर  से  होकर  जाते  काशी  इ  डियन  एयरलाइम्स  की  उड़ान
 295  को  कलकत्ता  से  विलम्ब  से  रवाना  होने  के  कारण  कई  दिनों  लखमऊ  हवाई  की

 झोर  मोड़  दिया  जाता

 क्या  उड़ानों  को  इस  प्रकार  मोड़  जाने  में  तेजी  से  वृद्धि  होती  जा  रही

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भौर

 इन  उड़ान  को  समय-सारणी  के  भ्नुसार  कानपुर  के  लिए  तिममित  रूप  से  चलाये  जाने
 के  लिए  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्य।ण  मंत्री  तथा  नागर  बिभानन  मंत्री  मोतीलाल  :

 )  हां  ।

 भौर  गत  छः  महीनों  की  क्वधि  के  दौरान  1987  से  1988
 की  कानपुर  के  रास्ते  78  झनुसू बित  उड़ानों  में  से  33  ध्रवसरों  पर  कानपुर  में

 सूर्यास्त  के  बाद  विमानों  को  भ्रवतरण  पर  प्रतिबंध  होने  के  कारण  इन  उड़ानों  को  लखनऊ  की  झोश
 मोड़  दिया  गया  था  ।

 डे



 लिलित  उत्तर  24  1988

 चूंकि  सरदी  का  मौसम  बोत  रहा  यह  भाशा  की  जाती  है  कि  झाई

 में  कम  से  कम  विलंब  होगा  ।  लेकिन  भ्रतिरिक्त  बोह ग़  737  विमान  के  हस  प्रणाली  में  शामिल  हो  ु

 जाने  के  बाद  इ  डियन  एयरलाइस  सेवा  के  समय  में  संशोधन  करने  के  लिए  विचार  करेगी  ।

 राष्ट्रीय  नसिंग  नीति

 संफुददीन  सोज  :  क्या  स्वास्थ्य  भ्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  कभी  राष्ट्रीय  नसिंग  नीति  तैयार  भौर  घोषित  की  भोर

 यदि  तो  तत्संबंधी  रूपरेखा  कया

 स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  सरोज

 महीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 वेगन  तथा  कंटेनर

 4520.  श्री  राममूर्ति  :  क्या  रेल  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  ने  कभी  चार  पहिए  वाले  वैगनों  की  तुलना  में  बोगी-वेगनों  की  उपयोगिता

 का  विश्लेषण  किया  भ्रौर  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भौर

 सपाट  तल  वाले  बैगनों  तथा  कटेनरों  के  बेड़  में  वृद्धि  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये

 जा  रहे  हैं  भोर  इससे  वंगनों  के  भ्रधिक  फेरे  पूरे  करने  में  किस  सीमा  तक  सहायता  मिलेगी  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  साधवराब  :  जी  नहीं  |

 कटेनरों  के  परिवहन  के  लिए  सपाट  सतह  वाले  माल  डिब्बों  के

 उत्तरोत्तर  उत्पादन  की  योजना  बनायो  गयी  इस  किस्म  के  माल  डिब्बे  बेहतर  फेरों  के  लिए  ब्लाक

 रेकों  में  चल  रहे  हैं  ।
 विर्माणाधीन  रस  परियोजनाएं

 श्री  महाजन  :
 भरी  सेयद  मसूदल  हुसेस  :  क्या  रल  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कितनी  परियोजनायें  निर्माणाधीन  इन्हें  कब  शुरू  किया  गया  इनको  पूरा  करने
 करने  की  निर्धारित  समय  सूची  क्या  थी  तथा  इस  समय  पूरा  करने  की  समय-सूची  क्या

 प्रत्येक  परियोजना  की  मूल  लागत  कितनी  थी  झौर  प्रत्येक  परियोजना  के  प्रा  होने
 तक  कितनी  लागत  पाने  का  भनुमान

 प्रा

 प्रत्येक  परियोजना  के  मामले  में  विलम्व  के  स्पष्ट  कारण  व्या  भौर

 इन  समय  तथा  लागत  वृद्धियों  से  क्या  प्रभाव  पड़े गा  ।

 रेल  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  साधवराव  :  से  एक  विवरण  संलग्न

 हैं  जिसमें  चालू  नयी  रेल  लाइन  परियोजनाश्रों  का  भ्रनुमोदन

 भ्रनुमोदित लागत तथा नवीनतम लागत भौर उन पर हुई काय की प्रगति दर्शायी गयो रेल परियोजनाभ्ों की समापन भ्रनुसूची मुख्यतः संसाधनों के ध्रावंटन पर करती नयी लाइनों के लिए जिन संसाधनों का प्लाबंटन किया जा सकता वे सीमित हैं जिसके परिणामस्वरूप इस तरह की परियोजनाप्रों के परा होने में बिलम्ब हो जाता है तथा जिससे लागत बढ़ जाती है । रा $6
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 इलाहाबाद  ध्ोर  पटना  के  बीच  जल  मार्ग  का  बिकास

 4522,  भरी  ध्रानन्द  सिह  :

 क्या  जल-भूतल  परिवहुन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  वया  ड्रेजिंग  कारपोरेशन  प्राफ  इंडिया  झौर  भारतीय  अन्तर्देशीय  मार्ग

 करण  इलाहाबाद  धौर  पटना  के  बीच  नौगम्य  जल  मार्ग  का  विकास  करने  के  लिए  एक  परियोजना

 पर  कार्य  कर  रहे

 यदि  तो  तत्संबन्धी  ब्यौरा  बया  भौर

 इस  सम्बन्ध  में  कितना  वित्तीय  व्यय  भ्राएगा  भौर  कितना  समय  लगेगा

 जल-भूतल  परियहन  सन्जालय  के  राज्य  संत्री  राजेश  से
 भारतीय  प्नतर्देशीय  जलमार्ग  प्राधिकरण  ने  इलाहाबाद  भौर  पटना  के  बोच  नीचालन  में  सुधार  लाने
 के  सम्बन्ध  सर्वेक्षण  यूनिट  को  सुदृढ़  करने  के  लिए  डू  जिग  कारपोरेश्षन  भाप  इडिया  के  कामिकों  की
 प्ेवाएं  प्राप्त  की  इस  सम्बन्ध  में  डर  जिगय  कारपोरेशन  ध्राफ  इंडिया  के  कामिकों  को  लगाने  पर

 प्रनुमानतः  21.28  लाख  रुपए  के  लगभग  श्वचं

 भूमि  का  सर्वेक्षणਂ

 4523.  श्री  साधव  रेडडो  :

 बया  पर्यावरण  और  बन  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  सरकार  ने  देश  में  परती  भूमि  के  कुल  क्षेत्र  का  कोई  सर्वेक्षण  किया  भोर

 यदि  तो  परती  भूमि  क्षत्र  के  राज्यवार  प्रांकड़े  कया  हैं  ?

 पर्यावरण  झोर  बन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जियाउरंहमान  :  भोर

 राष्ट्रीय  कृषि  भ्रायोग  ने  देश  को  कुल  175  मिलियन  हैक्टेयर  भूमि  के  मृदा  क्षरण  झौर

 करणा  को  समस्या  से  प्रभावित  होने  का  भ्रनुमान  लगाया  था  राज्यवार  सही  ब्योरा  उपलब्ध  नहीं  है  ।
 देश  के  147  जिलों  में  जिनमें  परती  भूमि  बहुत  प्रधिक  माज्रा  में  है  वहां  परती  भूमि  का  पता  लगाने  के
 लिए  राष्ट्रोय  परती  भूमि  ध्रभिज्ञान  प्रायोजना  कार्यान्वित  की  जा  रही

 बिहार  तथा  प्नन्य  राज्यों  में  जबरदस्ती  नसबन्दो  करना

 हिन्दी

 4524,  श्री  कालोप्रसाद  पांडेय  :
 झरो  कमला  प्रसाद  सिह  :  ई॒

 क्या  स्वास्थ्य  भ्लौर  परियार  कह्याण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ससे  को  प्रवधि  के  दौरान  बिहार  तथा  कई  भ्रभ्य  राज्यों
 मैं  बड़े  पैमाने  पर  जबरदस्तो  नसबन्दी  कराई  गई

 यदि  तो  1987  से  भ्राज  तक  इन  क्षेत्रों  से  प्राप्त  हुई  शिकायतों  का  ब्यौरा
 कया  है  धोर  सरकार  द्वारा  कया  कायंवाही  को  गई  भोर

 क्या  सरकार  ने  सूक्षे  को  प्रवष्ि  में  जबरदस्ती  नसबन्दी  को  रोकमे  के  लिए  संबंधित
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 राज्यों  को  कोई  प्रनुदेश  जारी  किये  थे  धोर  यदि  हां  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  कया  है  प्ौर  यदि  तो
 इसके  क्या  कारण  हैं  !

 स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :

 इस  मंत्रालय  में  भ्रभी  तक  जबरदस्ती  नसबन्दी  कराये  जाने  की  कोई  पबकी  रिपोर्ट  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 राज्यों  से  स्थिति  का  पता  लगाया  जा  रहा

 प्रदन  नहीं  उठता  ।

 प्रश्न  नहीं
 उत्तर  रेलवे  के  ध्रस्थायी  कर्मचारियों  को  पेंशन  सम्बस्धो  लास

 पझनुबाद

 4525.  क्री  पेंचालिया  :  क्या  रल  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  उत्तर  रेलवे  के  सिगनल  विभाग  के  श्रस्थायी  कमंचारियों  जो  30  वर्ष  की  सेवा

 पूरी  करने  के  बाद  सेवा  मिवत्त  हो  गये  पेंशन  ध्म्बन्धी  लाभ  नहीं  दिए  गए

 यदि  हां  तो  गत  तोन  वर्षों  के  दोरान  ऐसे  कितने  भ्रस्थायी  कर्मचारी  सेवा  निव,त्त  हुए
 भौर

 उन्हें  पेंशन  सम्बन्धी  लाभ  न  देने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माघवराव  :  से  सम्बन्धित  क्षेत्रीय

 रेलवे  से  सूचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है  प्रोर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगो  |

 विश्वविद्यालयों  तथा  कालेजों  के  लिये  पुस्तक

 4526.  थामस  :

 बया  मानव  संसाधन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  क्षपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  प्राम  शिकायत  है  कि  पाठ्य  पुस्तकों  का  गुणवत्ता  का  हास  हो  रहा  है  ;

 यदि  तो  गुणवत्ता  में  सुधार  लाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  शोर

 क्या  विश्वविद्यालय  प्नुदान  प्रायोग  का  कालेजों  तथा  विश्वविद्यालयों  के  लिये  प्रच्छे
 स्तर  की  पादय  पुस्तक  प्रकाशित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री

 शाही  )  :  भोर  विश्वविद्यालयों  द्वारा  प्रदत्त  पाठयक्रकों  के  विभिन्न  विप्रयों  की  उच्च

 स्तरीय  पुस्तक  पाठ्य  पुस्तकों  तथा  भ्रध्ययम  सामग्री  के  रूप  में  निर्धारित  की  जाती  ध्रामतोर  पर

 पाठ्यपुस्तकों  का  निर्माण  विश्वविद्यालय  नहीं  करते  ।  हालांकि  विश्वविद्यालयों  द्वारा  निर्धारित  पादय

 पुस्तकों  की  कोटि  में  गिरावट  की  कोई  शिकायत  नहीं  परन्तु  यह  रिपोर्ट  मिली  है  कि  भारतीय

 भाषाध्रों  में  उचच  कोटि  का  कार्य  उपलब्ध  नहीं  ताकि  उन्हें  विश्वविद्यालयों  द्वारा  प्रदत्त  विभिन्न

 पाद्यक्रमों  के  लिए  पाठ्यपुस्तकों  भौर  अध्ययन  सामग्री  के  रुप  में  निर्धारित  किया  जा  सके  ।

 सरकार  में  1968  में  विश्वविद्यालय  स्तर  की  पुस्तकों  के  निर्माण  की  प्रमुख  योजना
 धारम्म  की  प्रभी  तक  विभिन्न  भारतीय  भाषाओं  में  7452  पुस्तक  प्रकाशित  हुई
 संबंधित  विश्वविद्यालयों  द्वारा  इन  सभी  पुस्तकों  को  पाठ्य-पुस्तकों  व  प्रध्ययन  सामग्री  के  रूप  में
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 -  बहीं  किग्रा  मात्रा  है  ।  विश्वश्रिश्वालय  अनुद्वात  प्राम्मीम  ने  उत्कृष्ट  शिक्षात्रिदों  को  उच्च  कोटि

 को  मोनोग्राम  तथा  पठन  सामग्री  तैयार  करने  हेतु  संहायता  प्रदान  करमे  की  योजज़ा  ऋककम

 की  है  |  प्रभी  तक  263  विषयों  में  प्रांडुलिपियां  पूर्ण  हो  गई  हैं  ।  भ्राजकल  इन  दोनों  ही  योजनाप्नों  की

 प्रद्तीक्षा  की  जा  रही  है|

 प्र्तर्राष्ट्रीय  पाक्षयात्त  में  एश्र  अ्हिवा'का  हिस्सा

 4527.  शी  विजय  पाठिल  :

 झो  साधव  रेड्डी  :

 कया  सागर  दिमाबस  सम्त्री  यह  अ्ताने  को  कृपा  कर्तो  कि  :

 क्या  एयर  इ  डिया  प्रम्य  अन्तर्राष्ट्रीय  विमानन  कम्पनियों  की  तुलना  में  गेर-प्रश्चियोगी

 विमान  कम्पनी  बन  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  भौर

 कया  अस्तर्राष्ट्रीय  ध्रातायात  में  एयर  इडिया  के  हिस्से  में  का  सही  गिरावट  रोकने

 के  उपायों  के  सुझाव  देने  के  लिए  कोई  विशेषज्ञ  समिति  तियुक्त  करने  का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  भ्लोर  परिवार  कल्याण  सम्त्रो  तथा  नागर  विमानन  सन््त्री  सोतोलाल  :

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 लगातार  ध्याम  वेने  प्ोर  सुधार  करने  को  जुष्टिसे  एयर  हड़िया  के  निदेशक  मंक्षल
 में  विशेषता  प्राप्त  एजेतियों  को  विद्विष्ट  स्रमस्याप्नों  का  भ्रध्ययन  करने  शोर  उनमें  सुधार  के  लिए
 सिफारिश  कार्य  सोंपा  है  संगठनात्मक  झ्लौर  वित्तीय  योजना  के  कार्य  के
 निगमित  योजना  तंया  करने  के  लिए  निगम  में  ही  एक  सुनियोजित  वोमना  प्रप  की  स्थापना

 गई

 किलाड़ियों के  मासिक  तमात  क्रो  नि्रंथित  करते  को  तकमोक

 4828.  श्रीਂ  मुकुल  :

 जया  भ्रारध्रःरंसाशत  खिकास:सम्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  कि  :

 क्या  खिलाड़ियों  के मानसिकल्तताव  को  नियंत्रित  करने  के  लिये  सनोवेज्ञातिक  प्रक्रिया

 के  प्रयास  किये  जा  २रहे  प्रौर

 यदि हां  तो  सत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?  ,

 जिक्रास  मंत्रालय  में  युवा  का्य्रम  झोर  छेल  तथ्रा  महिला  बाल
 में  राज्य  म्रंत्रो  मारप्रेट  :  भौर  हां।ननेताजी  सुभाष

 दाधष्ट्रीय  ख्वेल  संस्थान  की  गई  तकनीकियां  नीचे  दी  गई  हैं

 1.  सिव  रिलेक्सेशन  तकनीक  ;

 स्वाधोफोदबेक  दारा  :समर्धित:ध्राढोजेनिक

 Ll.  चिजियो-पोटर  बिहेब्रिश्श्ल  भोर

 IV.  सिस्टामेटिक  डिसेनसिटिजेशन  ।
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 मारतोय  मुक्केवाजी  टोर्भ  के  साथ  श्रोपचारिक  तौर  पर  एक  मतोवज्ञानिक  कोਂ  लगाया  गया
 लखनऊ  में  प्रदिक्षणा  ले  रही  मारतोय  हाकी  टॉम  के  लाथ  भी  एक  मनोवेज्ञालिक  को  लगाया  कया  है  ।
 प्राटोजेनिक  प्रशिक्षण  की  तोरंदाजी  खो-को  भ्रौर  कबड्डी
 ड़ियों  को  दी  गई  थी  ।

 टोकियो  झोर  पेरिस  के  लिये  एयर  इ  डिया  को  सोधो  उड़ाने

 4529.  करो  राव  :

 क्या  नागर  विमानन  मम्त्री  यह  बतासे  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एमर  इंडिया  की  डड़ानों  को  सिड़नों  टोकियों  छोर  पेरिस  जंसे  गन्तथ्य
 स्थानों  को  जाने  के  लिए  भ्रन्य  प्रतियोगी  एयरलाइनों  की  तुलना  में  बीच  में  श्रधिक  स्थानों  पर  रुकता
 पड़ता

 क्या  लम्बो  दूरी  को  उड़ाने  भरने  वाले  विभानों  की  प्रनुपत्थिति  के  श्र  झी  भौर
 सायिक  श्रेणी  के  यात्री  एयर  इंडिया  की  उड़ानों  से  यात्रा  करने  से  कतराते  हैं  जिसके  परिशास्वकूप
 एयर  दृडिया  को  काफी  घाटा  उठाना  पड़ता  भौर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मन्त्रों  तथा  नागर  विमानन  मंत्री  मोतोलाल  :
 भौर  हां  ।

 प्रतियोगी  विमान  कम्पनियों  के  प्रनुरूप  बनने  के  इडिया  ने  लन््दन  के  लिए  बिना

 रुके  उड़ानें  शुरू  कर  दी  निकट  भविष्य  मैं  पेरिस  झौर  तोक््यों  के  लिए  भी  एयर  इ'डिया  को

 बिना  रुके  सेवाएਂ  शुरू  करने  की  योजना  है  |

 इडिलन  एय  रलाइस्स  में  विहाड़ो  श्लोर  तदर्थ  ह्लाधार  पर  नियुक्तिययां

 4530.  श्री  राजकुमार  राय  :  क्या  नागर  विमानम  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विभिन्म  हथाई  पड्डी  पर  दिहाड़ो  धौर  तदर्थ  प्राधार  पर  लोगों  की  नियुक्ति
 की  गई

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 कंधों  ऐसे  लोगों  की  नियुक्ति  रोजगार  केम्दरों  के  माध्यम  से  की  जातो  भौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 स्वास्थ्य  झ्ौर  परियार  कल्याण  मंत्री  तथा  सागर  बिसानन  मंजी  भो  सोलीझाल  ओरा  :

 इ'डियन  एयरलाइन्स  ने  लोगों  को  दिहाड़ी  पर  रखा  है  भौर  न  कि  तदर्थ  प्राधार  .

 प्रप्रत्याशित/प्रनियोजित  अनुपस्थिति  या  भावश्यक  प्रकार  के  कार्य-भार  में  एकक्स

 बद्धि  हो  जाने  के  कारण  इंडियन  एयरलाइन्स  ने  दिहाड़ी  पर  कामगरों  को  रखना  जारी  है  भौर

 सफाई  ड्ृ/ईवर,  कंन््टीन  बेयरर  भ्रादि  श्रेणियों  में  इन्हें  केवल  के  रूप

 में  रखा  जाता  है  ।
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 नहीं  ।

 चूंकि  दिहाड़ो  के  कामगारों  के  लिए  तैनाती  को  अवधि
 प्रनिश्चित  भ्रौर  झषिकतर

 थोड़े  समय  के  लिए  होती  भ्रतः  ऐसी  प्रल्पावधि  नियुक्तितयों  के लिए  रोजगार  केन्द्रों  को  व्यक्तियों

 के  नामांकन  के  लिए  कहना  व्यावहारिक  नहीं  है  ।

 दिल्लो  परिवहन  निगम  सें  कंडक्टरों  को  नियक्ति

 झनुवाद

 4531.  श्री  राम  प्यार  सुमन  :  क्या  जल.भूतल  परिवहन  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ()  दिलल्लीं  परिवहन  निगम  में  कंडक्टर-संवर्ग  में  कुल  कितनी  रिक्तियां

 1986  से  भ्रब  तक  धनुसूचित  जातियों/प्रनुसुचित  जनजातियों  के  कुल  कितने

 तए  कंडक्टरों  की  नियुक्ति  की  गई

 वर्ष  1985,  1986  तथा  1987  के  दौरान  दिल्ली  परिवहन  निगम  में  भ्रन्य  राज्यों  के

 कुल  कितने  कंडक्टरों  को  नियुक्ति  की  गई  श्रौर  उनमें  भ्नुसूचित  जातियां/प्रनुसुचित  जनजातियों  की
 पंस्या  कितनी  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  राजेश  :  (H)  16-3-1988  को
 स्थिति  के  भनुसार  हस  संवर्ग  में  कोई  रिक्ति  नहीं  है  ।

 जांति  268

 जनजाति  श्न्य

 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  भ्ौर  समा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 तपेदिक  रोग  संबंधों  प्रनुसंधान

 हिर्दी

 4532.  भी  कमला  प्रसाद  रावत  :  क्या  स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (©)  गया  तपेदिक  रोग  से  पूरी  तरह  छुटकाश  पाने  के  लिए  नई  झौषधियों  के  संबंध  में  कोई
 प्रनुसंघान-कार्य  किया  गया  भौर

 यदि  हां  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  खापड़  )  :
 पोर  :  हस  समय  भारतीय  भायुविज्ञान  प्रनुसंघान  परिषद  के  भ्न्तगंत  क्षयरोग  प्रनुसंधान मद्रास  पाइराजिनामाहइड  और  इथामबुटोल  जंसी  क्षयरोग-रोधी  शक्तिशाली  भौषद्यों  द्वारा
 पल्पकालिक  उपचार  को  जांच  कर  रहा

 oF  इन  धोषदों  के  इस्तेमाल  से  इस  चिकित्सा  पद्धति  को  )  2  से  16  माह  की
 6  से  9  माह  तक  हो  जाने  को  ध्ाशा  रोगी  द्वारा
 होता  है  भौर  रोगी  के  रिकार्ड  का  बेहतर  प्रबन्ध
 होता  है  ।

 भ्रवधि  से  घटकर
 इस  चिकित्सा  पद्धति  का  बेहतर  पालन

 घ॒होता  है  तथा  रोग  के  फैलने  का  खतरा  भी  कम
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 कुछ  जलमार्गों  को  राष्ट्रीप  जलमा्गों  के  रूप  में  घोषित  करने  के  लिए  समिति

 प्रिमुवाद ]
 4533.  क्री  रणजोत  सिह  गायकवाड़  .  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  :  देश  में  प्रन्तदेंशीय  जल  परिवहन  के  लिए  कुछ  जलमारगों  को  राष्ट्रीय  जल्लमार्ग
 घोषित  किए  जाने  की  संभावना  की  जांच  करने  के  लिए  गठित  समितियों  के  नाम  क्या  उन्हें
 किन  तारीक्षों  से गठित  किया  गया  है  तथा  उनमें  शामिल  किए  गए  सदस्यों  के  नाम  है

 इन  समितियों  ने  विन-किन  तारीखों  को  प्रपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  है  भौर  एस  प्रयोजन
 के  लिए  कितना  धन  व्यय  किया  गया  भ्ोर

 जिन  जलमार्गों  को  राष्ट्रीय  जलमार्ग  घोषित  किए  जाने  के  लिए  सक्षम  पाया  है
 उनके  महत्व  का  ब्यौरा  क्या  है  और  समितियों  द्वारा  दिए  गए  सुझावों  के  धनुसार  इस  प्रयोजन  के
 लिए  भ्रपेक्षित  नदी-वार  परिव्यय  क्या  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मन््त्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेदा  :  प्न्य  बातों  के
 साथ-साथ  कुछ  जलमार्गों  को  राष्ट्रीय  जल  मार्ग  घोषित  किए  जाने  की  संभावना  की  जांच  करने  के
 लिए  निम्नलिखित  समितियां  नियुक्यि  की  गई  ब्यौरे  निम्नलिलित  हैं  :-.-

 समिति  का  नास  मिमुक्तित  को  शामिल  किए  गए

 तारीख

 ~(1)  अन्तर्देशीय  जल  परिवहन  18.2.1957  10
 समिति

 (7).  राष्ट्रीय  जल  मार्ग  21.4,1973  7
 संबंधी  समिति

 सदस्यों  के  नाम  संलग्न  विवरण  में  दिये  गये  हैं  ।

 योजना  प्रायोग  द्वारा  गठित  राष्ट्रीय  परिवहने  नीति  ने  प्रन्तदंशीय  जल  परिवहन  सेक्टर

 सहित  सभी  सेक्टरों  की  जांच  की  इस  में  उन्होंने  ऐसी  संभव  नदी  प्रणालियों  का  पता  लगाने  के
 प्रहन  पर  विचार  किया  जिन्हें  राष्ट्रीय  जलमार्गों  के  रूप  में  घोषित  किए  जाने  पर  विचार  किया  जा

 सके  ।  इसकी  रिपोर्ट  1980  में  प्राप्त  हुई  थी  ।

 उपयुक्त  (1)  में  उल्लिखित  समिति  ने  1959  में  भ्पनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  थी
 पौर  उपयुक्त  (11)  में  उल्लिखित  समिति  ने  1974  में  भ्रपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  दोनों

 मामलों  में  रिपोर्ट  28/14  वर्ष  पहले  प्रस्तुत  को  गई  थीं  भौर  खर्च  के  ब्यौरे  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 उपयुक्त  (1)  में  उल्लिखित  समिति  किसी  भी  जलमार्ग  को  राष्ट्रीय
 जलमार्ग  घोषित  किए  जाने  की  सिफारिश  नहीं  की  |  उपयुक्त  (11)  में  राष्ट्रीय  जल  मार्ग
 संबंधी  समिति  ने  गंगा-भगी  रथो-हुगली  नदी  प्रणाली  को  राष्ट्रीय  जलमार्ग  घोषित  करने  की  सिफाशि

 की  ।  कोई  विश्विष्ट  वित्तोय  परिग्यय  नहीं  सुझाया  गया  था  ।

 राष्ट्रीय  परिवहत  नीति  समिति  ने  निम्नलिखित  जलमार्गों  को  राष्ट्रीय  जलमार्ग  घोषित

 किए  जाने  का  दिया  :०+
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 (I)  गंगा-भगी  रथी-हुगली  तदी  प्रणाली

 ब्रह्मपुत्र

 सुस्दरबन

 (IV)  पश्चिमी  तट  कंताल

 (५)  गोदक्रो

 (VI)  हृष्णा

 गोवा  मांडोबो  एवं  जुभारो  नदी  धौर  कुम्बरजुप्ता  केनाल

 नमंदा

 (15)  महानदी

 24  1988

 (X)  तापी

 नदीवार  कोई  विदिष्ट  परिव्यय  नहीं  दर्शाया  गया

 विवरण

 सदस्यों  के  नाम

 समिति  का  मास  उसमें  शामिल  सदस्य

 प्रन्तर्देशीय  जल  परिवहन

 समिति

 1.  श्री  के  धश्राई  एस

 ),  भ्रध्यक्ष  तु  गभद्रा
 वो

 श्री

 विकास  सलाहकार
 व  संयुक्त  परिवहन  और
 संचार  मंत्रालय

 श्री  शभ्राई.ए

 मुख्य  बम्बई  सरकार

 श्री  निदेशक,केन्द्री य
 जल  एवं  बिद्युत  भनुसंधान  केन्द्र

 सदस्य  योजना  या  निदेशक  डब्ल्यू
 बारी  बारी  में  केन्द्रीय  जल

 एवं  विद्य त  भ्रायोग  ।
 त्नि मस्य  इन्जी  ग

 भुस्य  इस्जानियर  4
 1958
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 ल्््अलसिियणः«लःःककस कजडसाइक्:सससक्  इस

 2.

 1

 राष्ट्रीय  जलमार्ग  विषयक  समिति

 6.

 \o

 7.

 2

 के  एल  5

 1958  से  15  सितम्बर  1958

 यादव  भाई  एस  ई

 1958  स े)
 श्री  मु्य  वारिजियक

 उत्तर  रेलवे

 भी  प्रबंध  निदेशक

 मेकनेल  एण्ड  बेरी

 श्री  प्रतिनिधि

 रेशन  भाफ  इन्डिया  चेम्बर  प्रा  कांमसे

 एण्ड  इ  डस्ट्री

 श्री  प्रबंध  निदेशक
 इंडियन  शिपिंग

 श्री  कलकत्ता  पोर्ट
 के  कमिशनसे  के  भ्रधिकारी  जिन्हें
 15  1957  से  प्रशकालिक  रूप
 में  नियुक्त  किया  गया

 श्री  नौवहुन
 झोर  परिवहन  मंत्रालय

 श्री  मुर्य  इन्जीनियर

 व  प्रशासक  डब्ल्यू  नौवहन
 भ्रौर  परिवहन  मंत्रालय

 श्री  गोपाल  उपसचधिव

 नौवहन  भौर  परि«

 वहन  मंत्रालय

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  का  प्रतिभिधि

 बिहार  सरकार  का  एक  प्रतिनिधि

 धसम  सरकार  का  एक  प्रतिनिधि

 पदिचिम  बंगाल  सरकार  का  एक
 प्रतिनिधि  ।
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 सहायक  खेताबनो  प्रणालो

 4534,  श्री  धोलप  :  कला  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वंयावश्चिम  रेलवे  के  भस्तगंत  च्ंगेट  भोर  विरार  के  बोच  सहायक  चेतावनी  प्रणाली

 की  व्यवस्था  को  गर्द

 इसको  प्रनुमभानित  लागत  कितनी  है  भौर  इसका  निर्माण  कार्य  कब  तक  पूरा  होने
 को  संमावत्ता

 क्यो  मध्य  रेलवे  के  प्रम्तगैत  बम्बई  वी.टी.--कल्याण  के  बीच  भी  उक्त  सहायक
 बेतावनी  प्रणाली  की  व्यवस्था  की  भौर

 यदि  तो  इस  परियोजना  की  प्नुमानित  लागत  कितनी  है  भोौर  इसके  कब  तक  पूरा
 होने  को  संभावना

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  माधवराव  :  जी  हां  ।

 इत  कार्थ  को  झ्नुमालित  लागत  2.58  करोड़  रुपये  है  श्लौर  इसके  31.3.1988  तक

 पुरा  होने  की  संभावना

 जी  हां  ।

 मध्य  रैलचे  के  वम्बई  कल्याण  खंड  प्रोर  हार  ब्रान्ध  उपनगरोय  खंड  पर

 सहायक  चेतावनी  प्रशाली  की  व्यवस्था  सबंधी  कार्य  की  भनुमानित  लागत  4.80  करोड़  रुपये  इस
 कार्य  के  1990.91  में  पूरा  होने  की  संभावना  है  ।

 रांची  हवाई  झड़डे  पर  रात  में  विमान  उतारने  को  सुविधा

 हिन्दी

 4535.  श्रो  क्षिष  प्रसाद  साहू  :  नागर  विमानन  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
 कया  रांची  हवाई  प्रड़ड़े  पर  रात  में  विमान  उतारने  की  सुविधा  संबंधी  उपकरणों  को  स्थापित

 करने  का  कार्य  पूरा  हो  गया

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  भोर

 यह  कार्य  कब  तक  पूरा  हो  जाएगा  तथा  रात  में  विमान  उतारने  का  काय  कब  से
 भारम्म  हो  जायेगा  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्रों  तथा  मागर  विमानन  संत्रो  सोतोलाल
 से  कुछ  स्थानोय  समस््याप्नों  के  कारण  रांची  हवाई  प्रड्डे  फर  रात्रि  भ्रवतरण  सुविधाप्रों

 को  लगाने  के  काय  में  विलंब  हो  गया  लेकिन  प्रब  ये  समस्यायें  निपटा  दो  गई  हैं  श्रौर  कार्य  शुरू  कर
 दिया  णथा  है  रात्रि  श्रवतरण  सुविधाओं  के  विभिन्न  श्र्थात्  उच्च  तीम्र  गति  रनवे

 विजुभ्नल  एप्रोच  स्लोप  इण्डिकेटर  एप्रन  फ्लड  लाइट  एवं  साधारण  एप्रोष  लाइटिंग
 सिस्टम  के  संस्थान  का  कारये  1988  तक  पूरा  हो  जाने  की  झ्राशा  है  ।

 सन्  2001  तक  परिवहन  संबंधों  प्रावश्यकताप्नों  को  पुरा  करने  के  लिए  योजमा

 4536.  की  बलवम्त  सिंह  राभूवालिया  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  संत्री  यह  बताने  की  कृपा
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 कया  राष्ट्रीय  परवहन  नोति  सबधी  सामति  ने  सन्  2001  तक  सड़कों  की  लम्बाई
 पोर  उन  पर  यात्रियों  प्लोर  माल  के  परिवहन  की  मात्रा  के  बारे  में  कोई  प्रॉंकलन  किया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया

 कया  सरकार  ने  उक्त  प्रकिलन  में  परिकल्पित  पद्िवहन  संबंधी  प्रावद्यकताधों  को  पूरा
 करने  के  लिए  कोई  योजना  तंथार  की

 मदि  तो  इस  योजना  का  ब्योरा  क्या  भ्रौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जल-भूंतल  परिवेहन  मंत्रालय  के  राज्य  संश्रो  शर्णजेश  :  (१)  ते  वर्ष
 2000  के  लिए  राष्ट्रोय  परिवहन  नीति  समिति  की  रिपोर्ट  में  दर्शाए  गए  भ्रनुमान  निम्न  प्रकार  हैं  :

 वायु  झौर  संहक  परिबहेन
 सड़कों  का  थोग  काप्रक्ष

 (1)  बिलियन  यात्री  रूप  में  यात्रों  ट्रंफिक  1344  800

 (11)  फ्रंट  ट्रेफिक  बिलियन  टन  में  650  182

 राष्ट्रीय  परिवहन  नीति  समिति  ने  राष्ट्रीय  राजमार्गों  के  भलावा  सड़क  नेटवर्क  की  कुल
 लश्काई  का  कोई  खास  भनुमान  नहीं  लगाया  बल्कि  वर्ष  2001  को  समाप्त  होने  वाली  20
 वर्षोंथ  भावी  योजना  की  झावश्यक्रता  पर  बल  दिया  समिति  ने  राष्ट्रीय  राजमार्गों  में  13000

 वृद्धि  करने  को  सिफारिश  की  है  ।  सड़क  शोर  सहक  परिवहन  सेक्टर  के  लिए  पंचवर्षीय

 योजनाएं/वाधिक  योजनाएं  बनाते  समय  राष्ट्रीय  परिवहन  नीति  समित  की  सिफारिशों  को  ध्यान  में
 रखा  जाता

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  कम्प्यूटर  शिक्षण  केला

 4537.  श्री  ध्राशकरण  संखवार  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  कुछ  कालेजों  जहाँ  कम्प्यूटर  प्रध्येनेव  का  एक
 विषय  कम्प्यूटर  उपलब्ध  न  होने  के  कारण  हाल  ही  में  हड़ताल  हुई  थी

 कया  सरकार  का  इन  कालेजों  में  कम्प्यूटर  उपलब्ध  कराने  का  भ्रस्ताव  भौर

 यदि  तो  कब  तक  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  शाज्य  मंत्रो

 शाही  )  :  से  :  सूचना  एकत्र  की  जा  रहो  है  प्रौर  सभा  पटल  पर  रख  दी

 नि  परियोजनाझों  के  लिये

 भ्रभवाद
 4538.  थी  देशशाम  मायक  :  नया  पर्यावरण  झोर  बल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेगे
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 )  क्या  सरकार  को  कर्नाटक  से  सिंचाई  स्कूलों  तथा

 पभनन््य  साथजनिक  परियोजनाप्नों  के  निर्माण  के  लिये  वन  भूमि  प्रदान  किए  जाने  के  प्रस्ताव  ब्राप्त

 हुए  भोर

 यदि  तो  उनमें  से  भ्रब  तक  कितने  प्रस्ताव  स्वीकार  किए  गए

 पर्यावरण  प्ोर  वन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जियाउरंहमान  :  हो  ।

 25-10-1980  से  वन  1980  के  तहत  77  भ्रस्तावों  को  मंजूरी
 दे  दी  गई

 विश्वविद्यालय  झमुक्ात  प्राय्सेग  हारा  विश्वविद्यालयों  को  मांगें  पूरा  किया  जाना

 4539,  बेंकटेश  :  कया  सानव  संसाधन  विकास  मत्री  यह  बताने  की  क्ुपा  करेंगे  कि  :

 विश्वविद्यालय  ध्नुदान  प्रायोग  द्वारा  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  की  उचित  मांगों  को  पूरा
 करने  में  विलम्ब  किये  जाने  के  बारे  में  कुछ  शिकायतें  की  गई

 यदि  तो  ऐसे  मामलों  का  ब्यौरा  क्या  भौर

 विश्वविद्यालयों  की  मांगों  को  समय  पर  पूरा  करने  के  लिए  बया  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  सथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्रो

 :  से  विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  श्रायोग  द्वारा  प्रपनाई  गई  पद्धति  के

 किसी  पंचवर्षीय  योजना  को  प्रन्तिम  रूप  दिए  जाने  के  बाद  जो  विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  प्रायोग  को  किए

 गए  प्रावंटन  पर  निर्मर  करता  विश्वविद्यालयों  की  उस  योजना  के  दौरान  सामान्य  विकास  के  लिए
 उनके  पास  उपलब्ध  संभावी  प्रावटन  के  बारे  में  सूचित  किया  जाता  भ्रायोग  विश्वविद्यालयों  के

 लिए  उनके  प्रस्ताव  तैयार  करने  के  वास्ते  विस्तृत  दिशा-निर्देश  भी  तैयार  करता  इन  दिशा-निर्देशों

 के  प्राधार  पर  विश्वविद्यालयों  से  यह  प्रपेक्षा  की  जाती  है  कि  वे  दर्शाए  गए  प्रावटनों  के  भ्रन्दर  प्रपने
 विकास  कार्यक्रम  तयार  करे  जिनकी  बाद  में  प्रायोग  द्वारा  विजिटिंग  समितियों  की  सहायता  से  जांच

 की  जातो

 शत  योजना  के  दौरान  दिशा-निर्देशों  को  भ्रन्तिम  रूप  देने  में  कुछ  बिलम्व  हो  गया
 पझायोग  ने  महसूस  किया  कि  हसके  दिशा-निर्देशों  में  राष्ट्रीय  शिक्षा  नीति  1986  श्रौर  इसकी  कारंवाई
 योजना  के  प्रमुख  बल  तथा  विषयों  का  स्पष्ट  पता  चलना  दिशा-निर्देशों  को  1986  में
 प्रन्तिम  रूप  दिया  गया  था  श्रौर  विश्वविद्यालयों  में  परिचालित  किया  गया  था  |  प्राथोग  ने  निर्णय
 किया  कि  प्रत्येक  विध्वविद्यालयों  में  विजिटिन्ग  समितियां  भेजने  के  बजाय  विश्वविद्यालयों  के
 निधियों  को  भायोग  के  साथ  भ्रपने  प्रस्तावों  पर  चर्चा  करने  के  लिए  झ्ामत्रित  किया  जाना  चाहिए  ।

 तदमुसार  1987  के  बौरान  88  विश्वविद्यालयों  प्रौर  1987  में  11  विश्वविद्यालयों  के
 मामले  में  विचार  विमर्श  किया  गया  उपयुक्त  विश्वविद्यालयों  के  प्रस्तावों  को  प्रन्तिम  रूप  दिये
 जाने  तथा  भ्रायोग ने  प्रत्येक  विश्वविद्यालयों  के  लिए  संभावी  भावंटन  के  लगभग  30./  की  प्रधिकतम
 सीमा  के  ध्रन्दर  योजना  के  पहले  दो  वर्षों  में  विश्वविद्यालयों  के  शी  त्र  विकास  कार्यक्रमों  को  म्वे
 कुत  करते  का  भी  निरंय  किया  ।

 केरल  एक्सप्रस  को  नियमितता  स्वच्छता  झौर  उसमें  परोसे  जाने  खाने  की  किस्म

 4540.  भी  जाज  ज़ोसफ  मुन्डाकल  :  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  छृपा  करेंगे  कि  ;
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 Cw)  क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  पिछले  तोन  महीनों  के  दौरान  केरल

 एक्सप्रंस  देर  से  चलती  रही

 यदि  तो  इसके  क्या  कारए  े
 क्या  इन  गाड़ियों  के  लिये  दिये  गये  दो  कलीनर  वापस  ले  लिये  गये  हैं  प्रौर  इसके  डिश्ने

 साफ  सुधरे  नहीं  रखे

 क्या  यात्रियों  भ्रोर  संसद  सदस्यों  से  खाने  का  ठण्डा  मंहगा  भौर  घटिया  होने  के  बारे  में
 शिकायतें  मिलीं  भौर

 यदि  तो  इत  गाड़ियों  में  सफाई  भच्छी  सेवा  भ्रच्छे  किस्म  का  खाना  भ्ौर  हन्हें
 मित  रूप  से  चलाया  जाना  सुनिद्दिचत  करने  के  लिये  बया  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 रल  सम्त्रालय  के  राज्य  सनन््त्री  साधव  राव  :  15  1987  से
 14  1988  तक  केरल  एक्सप्रंस  के  समय  पर  भपने  गन्तठ्य  पर  पहुँचने  का  समयपालन  प्रतिद्त
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 गाड़ी  के  विलन्ध  से  चलने  के  मुख्य  कारण  खतरे  की  जंजीर  का  छ्वींचा  जान  धुघ
 दुघंटनाएਂ  झौर  डीजल  रेल  इन्जन/सिगनल  उपस्कर  की  खराबियां  थी  ।

 करमंचारी  उत्पादकता  में  सुधार  लाने  के  लिए  यौक्तिकीकरणा  के  भाग  के  रूप  में  सफाई
 बालों  को  हटाया  गया  था  श्रौर  टमिनलों  तथा  मार्गवर्ती  ठहरावों  पर  कर्मचारियों  को  लगाकर
 सवारी  डिब्बों  का  भ्रनुसरण  किया  गया  संशोधित  व्यवस्थाएਂ  संतोषजनक  ढंग  से  चल  रहो

 कुछ  शिकायतें  प्राप्त  हुई  की  गयी  गहन  रायशुमारी  से  पता  चला  है  कि
 प्रधिकांश  यात्रियों  ने  केसरोल  सेवा  की  सराहना  को  है  ।

 गाड़ी  में  सफाई  भौर  भच्छी  सेवा  सुनिश्चित  करने  का  हर  प्रयास  किया  जा  रहा
 गाड़ी  के समयपालन  पर  लगातार  निगरानो  रखती  जा  रही  है  ।

 पूणिया  के  लिए  वायुद्ृत  सेवा

 तारिक  ध्नवर  :  क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  ;

 क्या  सरकार  ने  बिहार  में  पूशिया  को  वायुदृत  सेवा  द्वारा  जोड़ने  का  निर्ंय  किया

 यदि  तो  इस  क्षेत्र  में  वायुदुत  सेव  शुरू  करने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  धोर

 इस  सेवा  को  कब  तक  शुरू  किया  जायेगा  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  तथा  नागर  विमानन  मंत्रों  मोतोलाल  बोरा  :
 हालांकि  पूर्णिया  को  वायुदृत  द्वारा  हबाई  सेवा  से  जोड़ने  वाले  प्ननुमोदित  स्टेशनों  में  शामिल

 क्र  लिया  गया  है  परन्तु  विमान  क्षमता  में  कमी  तथा  हवाई  झड़्डे  पर  टमिनल  भवन  के  न  होने  के
 कारण  वहां  प्रभी  तक  हवाई  सम्पर्क  उपलब्ध  नहीं  किया  गया

 ध्ौर  विमान  क्षमता  की  उपलब्धता  परिचालनों  को  भ्राथिक  व्यवहायंता  तथा

 झाघारभूत  सुविधाशों  के  विकास  होने  पर  वायुदृत  की  बालू  योजना  भ्रवधि  के  दौरान  पूणिया  को

 हवाई  सेवा  से  जोड़ने  की  योजना  है  ।

 है

 ।



 लिखित  उत्तर  24  मार्च  1988

 सिलित  चिकित्सा  पश्चति जखिकित्सा  पश्ति  द्वारा  खिकित्सा  करने  बाले  चिकित्सक
 हिन्दी

 4542,  प्रभात  कुमार  मिश्र  :  क्या  स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 क्रुपा  करेंगे  कि  :

 भारत  में  कितने  चिकित्सक  मिश्रित  बिकित्सा  पद्धति  द्वारा  चिकित्सा  करते

 शुद्ध  प्रायुवेंदिक  चिकित्सा  पद्धति  प्रारम्भ  किये  जाने  के  पदचात्  मिश्चित  चिकित्सा
 पद्धति  द्वारा  चिकित्सा  करने  वालों  का  वर्गीकरण  किस  प्रकार  किया

 क्या  घरकार  का  विचार  मिश्नित  पद्धति  पुनः  प्रारम्भ  करने  का  भौर
 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  भ्ौर  परिवार  कल्याण  मस्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज
 मिश्रित  पद्यति  नामक  मान्यता  प्राप्त  कोई  चिकित्सा  पद्धति  नहीं  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।
 जी  नहीं  ।
 फ्रश्न  नहीं  उठता  ।

 ने  सिसिक  श्रमिकों  को  खपाया  जाना

 झगुवाद
 4543,  क्रियल  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  में  प्रतिवर्ष  कितने  नेमित्तिक  श्रमिकों  को  नियमित  किया  जाता  भौर

 उन्हें  शीक्र  नियमित  किए  जाने  के  लिए  बया  कदम  उठाए  जा  रहे
 रेल  मम्त्रालय  के  राज्य  मम्त्रो  साधव  राव  :  नियमित  नियोजन  में

 समाहित  किये  गये  नेमित्तिक  श्रमिकों  की  संख्या  वर्ष  प्रतिवर्ष  भिन्न-भिन्न  होती  वर्ष  1985-86
 पोर  1985-87  के  दौरान  क्षेत्रीय  रेलों  पर  समाहिव  किये  गये  नैमित्तित  श्रमिमों  की  प्रनुमानित  संझ्वा
 नोंचे  दी  गई

 1985-86  5-86  1986-87
 15,500  18,500

 ग्रूप  में  सभी  रिक्तियां  कुछ  भ्रपवादों  सहित  फिलहाल  स्क्रीनिंग  के  बा
 नेमित्तिक  श्रमिकों  एवजियों  के  समाहन  द्वारा  भरी  जा  रही  समाहंन  रिक्तियों  की
 लब्धता  तथा  नियमित  नियोजन  के  लिए  अलग-धलग  बेमित्तिक  श्रमिकों  की  उपयुक्तता  श्नौर  पत्रता
 जेसे  कारकों  पर  निर्मर  करता

 उत्तर  प्रवेश  में  नधोदय  विद्यालय

 4544.  श्री  हरोश  रावत  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 वर्ष में उत्तर प्रदेश में कितने नवोदय विद्यालय खोलने का विधार क्या हन विद्यालयों को खोलने के लिए स्थानों का चयन कर लिया गया यदि तो इन विद्यालयों को कौन-कौन से स्थानों पर खोला भोर 72



 4  चंतर  1920  लिखित  उत्तर
 (a)

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  पिथौरागढ़  भौर  चमोली  जिलों में  इस  वर्ष  के  दौरान  ऐसे  विद्यालय

 खोले  जायेंगे  ?
 सानव  संशाधन  थिकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मर्जो

 :  से  उत्तर  प्रवेश  में  वर्ष  1988-89  के  दौरान  दस  झोर  नवोदय  विद्यालय

 निम्नलिक्षित  स्थानों  पर  स्थापित  करने  की  संस्वीकृति  प्रदान  की  गई  है  :---
 '

 1,  गांव  जिला  गौंडा

 2.  गांव  जिला  इलाहाबाद
 3.  गांव  जिला  उत्तरकाशी
 4.  गांव  जिला  बस्ती
 5.  गांव  जिला  मथुरा
 6.  गांव  जिला  गाजियाबाद

 7.  गांव  ग्रामसभा  जिला  सीतापुर  '

 8.  गांव  कोलरा  कला  जिला  प्लागरा

 9.  गांव  जिला  उन्नाव
 10.  गांव  जिला  मुज्जफरनगर

 पिथोरागढ़  में  नवोदय  विद्यालय  खोलमे  का  प्रस्ताव  स्थल  का  सर्वेक्षण  करने  के  लिए
 निरीक्षण  टीम  को  भेजा  गया  है  भौर  रिपोर्ट  प्र:प्त  हो  जाने  के  बाद  निर्णय  दिया  जाएगा  |

 एक  नवोदय  विद्यालय  गांव  उत्तरखंड  विद्यापी5ठ  जिद्या  चमोली  में  पहले  से  ही  संध्वीकृत  कियो
 गया  हैं  जो  वर्ष  1987-88  से  कार्य  कर  रहा  है  ।

 कंसर  से  होने  बालो  भौतों  में  वद्ध
 प्रमुवाद

 4545.  थी  यशवस्तराब  गडाल  पाटिल  :  क्या  स्थास््थ्य  झौर  परिवार  कश्यान  मंत्रो  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  वर्ष  1987  के  दौरान  कसर  के  रोगियों  भ्रौर  कैंसर  से  हुई  मौतों  की  संक्ष्या  में  इस
 से  पिछले  दो  वर्षों  की  तुलना  में  ब॒द्धि  हुई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  शोर

 चालू  वर्ष  के  दौरान  इस  रोग  के  निदान  भौर  उपचार  हेतु  प्रतिरिक्त  सुविधायें  जुटाने
 के  लिए  क्या  उपाय  किये  गये  ?

 स्वास्थ्य  भोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :
 झौर  भारत  में  1985  भौर  1986  के  दौरान  विशेषज्ञ  कसर  भ्रस्पतालों  में  फैंसर  के  रोगियों
 झौर  मौतों  की  संख्यां  में  वृद्धि  या  कमी  के  कारण  सलंग्न  वितरण  में  दिए  गए  वर्ष  1987  की

 सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।
 रेडियों  थिरेपी  सहित  कसर  के  उपचार  की  सुविधाएं  देश  की  91  संस्थाप्ों  में  उपलब्ध

 केमोथिरेपी  की  सुविधाएਂ  सामान्यतया  सभी  बड़  प्रस्पतालों  में  उपलब्ध  हैं  ।  प्रसबोत्तर  कार्यक्रम
 के  पन्तगंत  पेप  स्मीयरिंग  यूनिटों  वाले  58  मेडिकल  कालेज  हैं  और  उनमें  कैंसर  का  पता  लगाने  की

 सुधिधाएं  भी  28  संस्थाप्रों  में  कसर  का  प्रारम्भावस्था  में  पता  लगाने  वाले  केन्द्र  खोले  गए  हैं  ।
 सातवीं  योजना  के  20  करोड़  रुपये  के  श्रावंटन  के  भ्रन्दर
 दिक्षली  मद्रास  शोर  तरुवनम्तपुरम  स्थित  9  क्षेत्रीय  कैंसर  केन्द्रों  को  उनके  विकास

 हेतु  भ्राधनिक  उपकरण  छरीदने  के  लिए  सहायता  दी  जा  रही  कोवील्ट  थिरेपी  यूनिट  स्थापित
 करने  के  लिए  संस्थाधों  की  12  लाख  रुपये  की  दर  से  केन्द्रीय  सहायता  दी  जा  रही  है  ।
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 लिखित  उत्तर  24  1988
 इज»

 झ्रांन्र  प्रदेश  में  प्रन्त्देंशीय  जल  परिवहन  का  विकास

 4546.  भी  शोमताड्रीज्व  र  राव  :

 भरी  सम्बु  :

 क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1987-88  के  दोरान  प्रांध्न  प्रदेश  में  प्रन्तदेंशीय  जल  पस्थिहन  के  विकास  पर
 कितना  प्रावंटन  किया  कितनी  धनराशि  की  मंजूरी  दी  गई  भौर  कितना  व्यय  किया“गया

 प्रीर
 ॥

 इस  प्रवधि  के  दौरान  क्या-क्या  उपलब्धियां  हुई  हैं  ?

 लल-मूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  राजेश  :  केन्द्र  द्वारा  ऋँरां

 धहायता  देने  के  लिए  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित  स्कीमों  के  तहत  भान्भ्र  प्रदेश  सरकार  को  20  लाख  रुपए
 प्राबंटित  किए  गए  समेकित  प्राधार  पर  बकिघम  हलुरू  कोमामुर  केनाल  भौर
 काकीनाढा  केनाल  में  सुधार  लाने  सम्बन्धी  स्कीमें  संस्वीक्ृति  के  लिए  राज्य  सरकार  से  प्राप्त  होनी

 इसलिए  भ्रव  तक  इस  शीर्ष  के  तहत  कोई  खर्च  नहीं  हु

 राज्य  सरकार  के  माध्यम  से  केन्द्रीय  के  रूप  में  गोदावरी  और  क्षष्णा  नदियों  का
 जलीय  सर्वेक्षण  शुरू  करने  के  लिए  भारतीय  प्रन्तदेंशीय  जलमागगं  प्राधिकरण  को  12.00  लाख  रुपए

 रिलीज  किए  गए

 गोदावरी  नदी  पर  जलीय  सर्वेक्षण  का  कार्य  पूरा  हो  गया  है  भौर  1988  तक
 रिपोर्ट  प्राप्त  होने  की  प्राशा

 बिसानों  के  टिकटों  को  बिक्री  भोर  जांच  की  नई  प्रणालो

 4547.  चलाशेहर  त्रिपाठो  :  क्या  मागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (5)  गया  हवाई  भ्रड्डों  पर  टिकटों  की  बिक्री  भौर  जांच  के  लिए  किसी  नई  प्रणाली  के  बारे
 में  विधार  किया  जा  रहा

 क्या  इस  प्रणाली  को  किसी  स्थान  पर  शुरू  किया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  भौर  बया  यह  प्रणाली  यात्रियों  भौर  कर्मचारियों
 के  लिए  सुविधाजमक  पाई  गई  भौर

 यदि  तो  यह  कब  तक  प्रारम्भ  की  जाएगी  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परिथार  कल्याण  मंत्री  तथा  सागर  विमानन  मंत्री  मोतोलाल  बोरा  )  :
 से  इण्डियन  एयरलाइन्स

 ने  पहले  हो  चुने  हुए  स्थानों  पर  कम्प्यूटरीकृत  टिकटों  की  बिक्रो
 के  लिए  नई  प्रणाली  भारंभ  कर  दी  घुने  हुए  विमान  क्षेत्रों  पर  जांच  की  प्रणाली  परीक्षणाधीन
 है  ।

 एयर  इृण्डिया  को  1988  के  प्रस्त  तक  बम्बई  झौर  दिहली  विमानक्षेत्रों  पर  टिकट  मुद्रण
 मशीनों  के  संस्थापन  को  योजनाएਂ

 ॥

 कम्प्यूटरीक्ृत  टिकटों  को  बिक्रो
 के  लिए  मई  प्रशाली  को  धीरे-घीरे  बढ़ाया  जा  रहा  है  जिससे
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 इल्डियन  एयरलाइनस  द्वारा  सेवित  भप्न्य  स्टेशनों  को  इसके  भ्रश्तगंत  लाया  जा  सके  |  इन्डियत
 लाइश्स  द्वारा  जांच  के  लिए  कम्प्यूटरीकृत  प्रणालो  को  तब  लागू  किया  जाएगा  जब  चालू  परीक्षण  पूरा
 हो  जाएगा  ।

 तई  प्रणाली  श्धिक  सुविधाजनक  पाई  है  ।

 थांघ  का  भूकष्पोय  क्षत्र  में  स्थित  होगा

 4548.  पटेल  :
 भरी  जंताਂ  रेडडो  :

 बया  पर्यावरण  शौर  बन  मन्त्री  यह-बताने  को  क्षपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनके  मंत्रालय  के  भ्रष्ययन  दल  ने  यह  पता  लगाया  है  कि  टिहरी  बांध  परियौज॑ना

 भूकम्पीय  क्षेत्र  में  स्थित  है  जिसका  ऋषिकेष  भौर  हरिद्वार  क्षेत्रों  में  रहने  वाले  लोगों  के
 जान  झौर  माल  के  लिए  प्रननथंकारी  प्रभाव  हो  सकता

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  टिप्पणियां  की  गई  भौर

 इस  संबंध  में  क्या  का्यंबाही  करने  का  विचार  है  ?

 पर्याधरण  झ्लोर  वन  सन्त्रालय  के  राज्य  सस्त्री  जियाउरंहमान  :  शोर
 टिहरी  बांध  फे  एक  सक्रिय  भू-कम्पीय  क्षेत्र  में  होने  के  बारे  में  विशेषज्ञ  दल  की  टिप्पणियां  तोचे

 दी  गई
 |

 बांध  के  लिए  0.15  ग्रेविटी  भू-कम्पीय  गुणांकों  की  सिफारिश  कौ  गई  जबकि

 झनुमानित  पीक  ग्राउण्ड  एक्सेलेरेशन  0.25  ग्रविटी  श्लौर  0.56  ग्र  विटी  के  बीच  हो  सकती

 --1905  में  कांगड़ा  भूकम्प  क्षेत्र  से  1954  में  बिहार  में  प्राये  भूकम्प  क्षेत्र  तक  700  से  भी
 प्रधिक  दूरी  जिसमें  भ्रभी  तक  बड़ा  भूकम्प  नहीं  प्राया  |  इसलिए  इस  क्षेत्र  में  बड़े  भूकम्प
 प्राने  की  सम्मावता  बहुत  ज्यादा

 विशेषज्ञ  दल  ने  निम्नलिखित  सिफारिश  की  :

 को  मौजूदा  सीमाप्नों  पर  काबू  पाने  और  की  गई  कल्पनाझ्ों  को  समभने  के  लिए  एक

 विस्तृत  वास्तु  छिल्पीय  मांडल  का  विकास  ।

 भूकम्पीय  निगरामी  नेटवर्क  की  स्थापना  करना  ।

 परियोजना  राष्ट्रीय  तथा  अन्य  विशेषज्ञों  के  सम्मिलित  निवेश  से  उपयुक्त  ढंग  से
 न्वित  की  जाएगी  ।

 रफ्मेत्नरम  धोर  तलई  मन्तार  के  शोच  नोका  सेवा

 4549,  भी  सईद  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  सन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (©)  क्या  रामेश्वरम  भौर  तलई  मन््नार  के  बीच  नोका  सेवा  प्र  पुनः  प्रारम्म  कर  दी  गई

 है
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 no

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  धोर

 यह  कब  से  बन्द  कर  दी  गई  थी  भौर  इसके  क्या  कारण  थे  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मन््त्रालय  के  राज्य  सन््त्रो  राजेश  :  नहीं  ।

 (a)  पौर  मानसून  के  कारण  हर  वर्ष
 ध्क्तूबर

 से
 जनवरी

 तक  रामेश्वरम  ध्ौर  तलई

 मन्तार  के  बीच  फेरी--सेवा  बन्द  रहतो  श्रीलंका  की  स्थिति  के  कारण  जो  सेवा

 1984  में  बन्द  हो  गई  वह  जनवरी  1985  में  चालू  नहीं  हुई  ।

 गुतकल-रणिगुटा  रेल  लाइन

 4550.  रंडडो  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दक्षिण-मध्य  रेलबे  में  गुतकल-रेखिगुटा  के  बीच  दोहरी  रेल  लाइत  का  निर्माण

 कार्य  कई  वर्ष  पूर्व  14  करोड़  रुपए  को  प्रनुमानित  लागत  से  प्रारम्भ  किया  गया

 यदि  तो  कार  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  श्लोर  इस  समय  तक  लागत  में  कितनी  वृद्धि

 हो  चुकी
 इसमें  यदि  कोई  विलम्ब  हुश्ना  है  तो  उसके  क्या  कारण  भौर

 इसके  कब  तक  पूरा  हो  जाने  की  संभावना  है  ?

 रेल  सम्त्रालय  के  राज्य  सनन््त्री  माधवराव  :  से  रेणिगुन्डा  भौर

 धुन्तकल  के  बोच  कुल  309  लम्बाई  में  से  कुल  मिलाकर  69  के  कई  नाजुक  हिस्सों
 में  दोहरी  लाइन  बिछाने  का  कार्य  572  लाख  रुपए  की  प्रध्याशित  लागत  पर  के  रूप  में

 1972-73  में  प्रनुमोदित  किया  गया  इसे  1979-80  में  भ्रन्तिम  रूप  से  प्रारम्भ  किया  गया
 में  47  में  दोहरी  लाइन  बिछाने  के  कार्म  को  5.01  करोड़  रुपए  की  भनुमानित

 लागत  पर  1973-74  में  प्रनुमोदित  किया  गया  इसमें  से  23  रेल  मार्ग  को  पहले  ही
 लालू  किया  जा  चुका  है  भौर  दोहरी  लाइन  बिछाने  के  शेष  24  के  कार्य  को  शीघ्र  प्रारम्भ
 करने  को  योजना  बाकी  बचे  193  के  इकहरी  लाइन  वाले  खंडों  में  लाइन  बिछाने
 के  कार्य  को  प्रमो  इक  प्रनूमोदित  नहीं  किया  गया  है  ।

 सटिडा  के  लिए  बायुट्त  सेवा

 4551.  श्री  तेजा  सिह  दर्दों  :  क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  को  क्रृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  1987  में  दिल्ली  से  भटिडा  के  लिए  वायुदृत  सेवा  प्रारम्म  की  गई  थी
 झोर  बाद  में  यह  बन्द  कर  दी  ’

 यदि  तो  यह  सुविधा  वापस  लिए  जाने  के  बया  कारण  भौर

 क्या  सरकार  का  यह  विमान  सेवा  चालू  करने  का  विचार  है  भौर  यदि  तो
 इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  भोर  परिथार  कल्याण  सन््त्रो  तथा  नागर  बिसानन  सन््त्रों  मोतोलाल  :
 हां  ।

 मर्टिडा  के  लिए  वायुदृत  सेवाएं  विमान  क्षमता  में  कमी  के  कारण  पभ्रस्थायी  रूप  से
 दी  गई

 हां  ।
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 को  सफाईਂ

 4552,  घोधरो  प्रख्तर  हसन  :  क्या  पर्याव  रण  झोर  बन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 क्या  गंगा  की  सफाई  रखने  संबंधी  विभिन्न  एजेन्सियों  द्वारा  तेयार  को  गई  रिपोर्टों  का

 प्रध्यपन  करने  हेतु  उच्च  प्रधिकार  प्राप्त  वेशानिक  कृतिक  बल  की  स्थापना  की  गई

 यदि  तो  इस  कृतिक  बल  के  निष्कर्ष  क्या  हैं  और  इसके  द्वारा  की  गई  सिफारिशों
 का  ब्यौरा  क्या  भौर

 प्रत्येक  वर्ष  इस  कार्य  के  लिए  विभिन्न  एजेन्सियों  को  कितनी  धनराशि  स्वीकृत  की
 गई  ?

 पर्यावरण  झौर  बन  मंत्रालय  के  राज्य  मन््त्री  जियाउरंहमान  :  जी  हां  ।
 गंगा  नदी  बेसिन  के  संबंध  में  एकीकृत  पारि-विकास  कार्योन्मुख  प्रनुसंधान  कार्यक्रम  के  भ्रन्तगंत  गंगा
 नदी  के  किनारे  पर  स्थित  14  विश्वविद्यालयों  द्वारा  किए  जा  रहे  प्रनुसंघान  कार्य  की  प्रगति  का
 प्रयोधन  झौर  समन्वय  प्रसिद्ध  वैज्ञानिकों  का  एक  कृतिक  बल  फोसं  )  कर  रहा

 ।

 हे  यह  कृतिक  बल  विभिन्न  भप्रनुसंघान  परियोजनाप्रों  के  प्रमुख  धन्वेषकों  से  प्राप्त
 स्मिक  रिपोर्टों  की  समीक्षा  कर  रहा  जिन  प्रमुल  प्रन्वेषकों  के  परियोजना  प्रध्ययन  1988  के  मध्य
 तक  समाप्त  होने  वाले  हैं  उनसे  श्रष्ययनों  के  निष्कषं  प्रस्तुत  करने  का  धनुरोध  किया  गया  इस
 प्रनुसंघान  कार्यक्रम  के  निष्कर्ष  तभी  उपलब्ध  होंगे  जब  प्रमुख  भम्वेषकों  द्वारा  प्रस्तुत  की  गई  विभिन्न
 रिपोर्टों  की  समीक्षा  तथा  उनका  मूल्यांकन  कर  लिया

 प्रनुसंघान  कार्यक्रम  1985  में  संस्वीकृत  किया  गया  था  भ्रौर  संख्यावार  ब्यौरा
 नीचे  दिया  गया  है  :--

 एजेंसी  का  नाम  संस्वीकृत  धनराशि

 1.  गुरूकुल  कांगड़ी  हरिद्वार  9.37
 2.  गढ़वाल  गढवाल  9.48
 3.  रूड़की  रड़ की  11.83
 4.  कानपुर  कानपुर  19.24
 5.  बनारस  हिन्दू  वाराणसी  63.93
 6.  पटना  पटना  24.18
 7.  भागलपुर  भागलपुर  10.29
 8.  राजेन्द्र  कृषि  समस्तीपुर  14.82
 9,  कलकत्ता  कलकत्ता  8.68

 10.  कल्याणी  कल्याणी  17.32
 Ll.  वधंमान  वर्धभान  20.49
 12.  विधान  न्द्र  कृषि  कल्याणी  23.10
 13.  यादवपुर  कलकत्ता  14.53
 14.  प्रलीगढ  मुस्लिम  भलीगढ  34.39

 योग  281.65
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 “  करु  विकल  परियोजनाधों  के  लिए  धनराशि
 का  वास्तविक  विमोचन  संबंधित  परियोजनाध्नों

 की  प्रगति  तथा  प्रन्य  महत्वपूर्ण  पहलुभों  की  समीक्षा  करने  के  बाद  ही  किया  जाता  इस  समय  तक

 212.33  लाख  रुपये  की  राशि  उपलब्ध  कराई  जा  चुकी

 कॉंद्रीय  विधालय  संगठन  के  विलल्ली  क्षत्र  में  स्नातकोत्तर  भ्रध्यापक  ग्रंड़  में  रिक्त  पद

 4553,  श्री  विजय  कुमार  यादव  :

 भरी  रामाश्रय  प्रसाद  सिह  :

 क्या  सासव  संसाधन  विकास  मंत्रों  यह  बढ़ाने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  के  दिल्लो  क्षेत्र  में  शोक्षिक  सन्न  के

 कोत्तर  प्रश्यापकों  के  विधय-वार  कितवे  रिक्त  पद  भरे

 इन  रिक्त  पदों  को  किस  प्रकार  भरा

 प्रत्येक  विषय  के  लिए  कितने  उम्मीदवारों  का  नयन  किया  और

 कितने  व्यक्तियों  को  नियुक्ति  पत्र  भेजे  गए  शौर  कितने  ब्यक्ति  प्रब  तक  ध्पना

 भार  ग्रहएा  कर  चुके  हैं  ?

 साभव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री
 :  से  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  के  दिल्ली  क्षेत्र  में  स्नातकोत्तर  शिक्षकों  को

 रिक्तियों  को  भरने  की  संख्या  हत  रिक्तियों  को  भरने  की  पद्धति  इत्यादि  को  दर्शाने  वाला  ध्वोरा

 संलग्न  विवरण  में  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 विषय  चालू  दोक्षिक  सत्र  सीधी  भर्ती  नियुक्त  रिक्तियां  कुल
 के  दौरान  भरी  द्वारा  तंयार  किए  गए  जाने  की  पद्धति
 जाने  वाली  रिक्तियों  किए  गए  व्यक्षितयों  चुने  गए  विभागीय  धन्तर
 की  संख्या  पैनल  में  की  संख्या  उम्मीदवारों  पदोन्नति  क्षेत्रीय

 उम्मीदवारों  में  से
 की  संख्या  भर्ती  भर्ती  न्तरण

 हिन्दौ  07  05  शून्य  शून्य  शुन्य॒  07  07
 झंग्रेजी  13  06  06  905  02.  06  13
 इतिहास  07  08  06  06  शून्य  01  07
 प्रथृंशासत्र  07  02  02  02  03.  82  07

 भूगोल  06  08  05  05  01  शून्य  06
 भौतिकी  09  04  04  04  02.  03  09
 शससायन  05  03  01  01  0।  03  05
 जीवविज्ञान  08  है|  03  शून्य  06  02  08
 गशित  06  05  शून्य  शू्य  03  03  06
 बाशिज्य  04  12  03  02  0।  01  04

 30



 4  चैत्र  1910  लिखित  उत्तर
 वन यानन--+«-नवा-म-सताकननन+ मन  न  eaters

 ब्लक  कार्गों  पर  शुल्क
 न

 4554,  भीमती  बसबराजेश्वरी  :  कया  खल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 कि

 कया  सरकार  ने  पांच  बड़े  पत्तनों  को  ठलक  कार्गोंਂ  पर  यथामुल्य  शुल्क  लगाने
 का  निर्देश  दिया

 किन  प्राधारों  पर  इन  शुहकों  को  निर्धारित  किया  गया

 प्रभी  तक  कौन  से  मानदण्डों  का  पालन  किया  जाता  धौर

 इस  नये  निर्णय  से  राजकोष  को  कितनी  झ्राय  होगी  ?

 जल-मूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मन्त्री  राजेश  :  कोचीन

 टूटोकोरिन  श्ौर  मुरगांव  पत्तनों  को  ब्रेक  ्लक  कार्गों  पर  मूल्यानुसार  प्रभार  वसुलने
 के  लिए  सरकार  की  संस्वीकृति  जारी  कर  दी  गई

 कार्गों  के  मूल्य  की  प्रतिशतता  के  रुप  में  प्रभार  निर्धारित  किए  गए  हैं  प्रौर  ऐसो
 प्रतिशतता  को  पध्रजित  राजस्व  के  मोजू दा  स्तर  से  जोड़  दिया  गया  है  |

 भ्रब  तक  भार  या  वाल्यूम  या  प्रति  यूनिट  प्राधार  पर  हवाफं  प्रमार  वसूलने  का
 दष्ड  भ्रपनाया  जाता  रहा

 इस  निशांय  से  पत्तनों  को कोई  खास  भतिरिक्त  राजस्व  ध्ाय  होने  की  संभावना  नहीं
 है  बयोंकि  दरें  राजस्व  के  मोजूदा  स्तर  से  ली  गई  हैं  ।  यदि  कार्गो  के  मुल्य  में  परिवर्तत  होता

 तो  राजस्व  के  स्तर  में  कुछ  भन्तर  हो  सकते  हैं  ।

 में  बाय

 हिन्दो

 4555,  श्री  शांति  धारीवाल  :  क्या  पर्यावरण  झौर  बन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  पर्यावरण  इन्जीनियरी  प्रनुसंघान  नागपुर  ने  दिल्ली  में  वायु
 प्रदूषण  तथा  पर्यावरण  के  सम्बन्ध  में  कोई  सर्वेक्षण  किया

 यदि  तो  सर्वेक्षण  के  क्या  निष्कृष  निकले  भौर  वायु  प्रदूषण  नियन्त्रण  के  लिए
 बया  सुकाश  दिए  गए  भोर

 सरकार  ने  इस  संबंध  में  कया  कदम  उठाए  हैं  ?

 पर्यावरण  प्लोर  बन  सन्त्रालय  के  राज्य  मन््त्रो  श्रो  प्रन्सारी  ): ह

 राष्ट्रीय  पर्यावरणीय  इन्जीनियरिंग  प्रमुसंघान  संस्थान  ने  दिल्ली  में  1978-85  की  प्रवि
 के  लिए  वायु  गुणवत्ता  का  सर्वेक्षण  दिल्लो  के  बारे  में  सर्वेक्षण  के  मुख्य  निष्कृषं  निम्नलिखित
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 लिखित  उत्तर  24  1987

 घन  मीटर  माहक्रोग्राम  में

 क्र  शहर  सल्फर  नाहइट्रोजन  के  घुल  करा

 संख्या
 झ्रावसाइड

 १8-81  84-85  78-81  84-85  78-81  84-85

 1.  नजफगढ़  42.6  55.8...  32.3  37.4  438.6  417.9

 2,  टाउनहाल  41.3  64.2  38:1  43.9  415:6  421.5

 3,  नेताजी  नगर  13.4  24.7  25.5  305  326.0  275.6

 संस्थान  ने  कार्यक्रम  के  अन्तंत  कोई  घिह्वाष  सुझाव  नहीं  दिए

 सरकार  द्वारा  उठाए  गए  कदमों  में  निम्न  शामिल  हैं  :

 (1)  परिवेश्ञो  वायु  गुणवत्ता  मानक  निर्धारित  किए

 (2)  प्रदूषण  फंलाने  वाले  बडे  उद्योगों  के  लिए  उत्सजेन  सोमाएਂ  निर्वारित  की  गई

 (3)  पेट्रोल  प्लौर  डीजल  से  घलने  वाले  वाहनों  के  लिए  उत्सर्जन  मानक  शेयार  किए  गए

 (4)  दिल्ली  में  ताप  विद्यू  त  संयंत्रों  को  उच्च  क्षमता  के  स्थिर  विद्युत  भ्रवक्ष  पक
 स्टेटिक  लगाने  के  निदेश  दिए  गए

 (5)  दिल्ली  में  वाहन  एकजास्ट  से  होने  वाले  प्रदूषण  के  नियंत्रण  के लिए  जागरूकता
 यान  चलाया  तथा

 (6)  जल  प्रदूषण  के  निवारण  एवं  नियंक्षण  के  केन्द्रीय  बोर्ड  मे  दिल्ली  में  सात  बायु
 निगरानी  केन्द्र  स्थापित  क्षिए

 त्रिवेंद्रम  में  प्रारक्षण  प्रणालो

 4556.  श्री  बिजराधबन  :  बया  रेल  मन्त्री  यह  बताते  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  ऐसी  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  कि  त्रिवेन्द्रम  बुकिंग  प्राफिस  से  वास्तविक  यात्रियों
 को  प्रारक्षण  प्राप्त  करने  में  बहुत  कठिनाई  होती  और

 (@)  यदि  तो  इन  शिकायतों  को  दूर  करने  भ्रौर  कदाचारों  को  समाप्त  करने  के  लिए क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?  ।

 रेल  मन्त्रालय  के  शाज्य  भन््त्रो  माधवराव  :  जी  नहीं  ।
 प्रइन  नहीं  उठता  ।

 प्रोत्साहल  देने  करने  का  जनसंख्या  नियन्त्रण  पर  प्रभाव
 4557.  कल्पना  देथो  :  कया  स्थास्थ्य  झोौर  परियाਂ  श्याण  मन्त्री  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जनसंख्या  नियंत्रण  पर  महत्त्  पुर  प्रभाव  डालने  के  लिए  दिए  जाने  वाले  प्रोस्लाहनों
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 झोर  उनका  पालन  न  करने  पर  निरुत्साहित  करने  के  बारे  में  एक  राष्ट्रीय  नीति  तेयार  करने  का
 प्रस्ताव

 ह  का

 यदि  तो  तत्संबंधो  धयोरा  क्या  स्भौर

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 स्थास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :  ते
 भारत  सरकार  धाम  जनता  को  परिवार  नियोजन  के  लिए  कोई  प्रोत्साहन  नहीं  देती  तथापि

 धौर  भाई  स्वीकारकर्ताभों  को  मजहूरी  के  नुकूसत््न  के  लिए  सम्रान  दर  पर  मुभ्नावजा
 दिया  जाता  है  राज्यों  से  प्रनुरोध  किया  गया  है  कि  वे  नसबन्दी  के  सभी  स्वग्रेकारक्षर्ताध्ों  को  पांच
 लाटरी  टिकट  तथा  एक  दो  बच्चों  के  बाद  नसबन्दी  कराने  वालों  को  प्रीन  काड़  प्रदान  करें  जिससे  वे
 लोग  राज्यों  राज्य  क्षेत्रों  द्वारा  प्रदान  की  गई  कुछ  सुविधाप्नों  का  लाभ  उठा

 केन्द्रीय  सरकार  के  ऐसे  कमंचारी  जो  तीन  या  इससे  कम  बच्चों  के  बाद  परिबार  नियोजन
 का  कोई  स्थायो  तरीका  प्पनाते  एक  बेतन  वृद्धि  तथा  सवन  निमररि  श्रप्रिम  के  ब्याज  में  ३
 प्रतिशत  की  छूट  पाने  के  पात्र  परिवार  कल्याण  कार्यंत्रम  में  सर्वोत्तम  कार्य  करने  वालें

 संघ  राज्य  क्षत्रों  को  पुरस्कार  प्रदान  करने  के  लिए  स्वास्थ्य  श्लोर  परिवार  कल्यारा  मंभालभ  द्वारा
 प्रतिवर्ष  एक  विशेष  राशि  निर्धारित  की  जाती

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  भोर  परिवार  कल्याण  परिषद  को  से  17  1988  तक  हुई  बंठक
 के  प्रन्य  बातों  के  साथ-साथ  निम्नलिखित  सिफारिश  की  गई  :-

 1,  परिवार  कल्यारा  कार्यक्रम  के  भ्स्तगंत  प्रोत्साहनों  को  भ्रपनाएं  भए  गर्भनिरोधन  तरोके  के
 बजाय  परिवार  के  धझ्ाकार  से  सम्बद्ध  किया  जाना  चाहिए  ।

 गुजरात  सरकार  की  स्क्रीम  को  प्रखिल  भारतोय  प्राधार  पर  भ्रपनाना  जिसके  प्रन्तगंत  एक

 दो/तोन/चार  लड़कियों  भौर  बिमा  लड़के  के  नसबरदी  कराने  वाले  मां  बाप  को
 के  विशेष  सुरक्षा  प्रमाण  पत्र  जारी

 किये  जाते  हैं  ।

 भमारतोय  चिकित्सा  पद्धति  के  चिकित्सकों  को  प्र  क्टिस  न  करने  का  मता

 4558.  थ्री  सन््तोष  कुमार  सिह  :  क्या  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मस्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 गया  स्नातक  भौर  स्नातकोत्तर  योग्यता  वाले  सैवारत  चिकित्सकों  को  उनके  बेतन

 के  प्रनुसार  से  तक  का  प्रैक्टिस  न  करने  का  भत्ता  दिया  जा  रहा

 (@)  यदि  हां  तो  भारतोय  चिकित्सा  पद्धतियों  के  चिकित्सकों  तथा  प्रायुवेंदिक  झ्ोर  सिद्ध

 पद्धति  भनुसंघान  की  केग्द्रीय  परिषद  के  शोष  वेज्ञानिकों  को  भ्रव  यह  लाभ  न  दिए  जाने  के  क्या

 कारगा  भोर

 सरकार  का  उपयुक्त  श्रेणियों  के  करंचारियों  को  यह  लाभ  कब  तक  देने  का  विचार

 ॥

 स्वास्थ्य  श्ौर  परिवार  कश्याण  सम्च्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :  (१)
 कैरद्रोय  स्वास्थ्य  सेवा  के  डाक्टरों  को  उनके  वेतन  मान  के  प्रनुंसार  से  तक  का

 प्रेब्टिस  बन्दी  भत्ता  विया  गया  है  ।



 लिखित  उत्तर  24  मार्च  1988
 eet  थक  पर  भारतीय न्आर  मम

 भोर  चौथे  वेतन  भायोग  की  धिफारिशों  के  प्राधार  पर  भारतीय  चिकित्सा  पद्धति
 के  चिकित्सकों  को  सशोधित  वेतनमान  तथा  प्रैक्टिस  बंदी  भत्ता  दिए  जाने  के  प्रश्न  पर  सरकार
 विचार  कर  रहो  है  ।

 केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  में  संयुकक््त-प्रायुकत  के  पद

 4559.  भ्रो  रासाश्रय  प्रसाद  सिह  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करंगे

 क्या  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  में  2000-125-2250  रुपए  के  संधोषन-पूर्व  वेतनमान
 में  संयुक्त  भ्रायुकत  के  दो  पद

 यदि  तो  दोनों  पदों  कै  लिए  फोडर  पदों  में  कितने  वर्षी  का  भनुभव  प्रावश्यक  है
 तथा  वेतनमान  संबंधी  ब्यौरा  क्या

 बया  हस  सम्बन्ध  में  दोनों  पदों  के  बीच  कोई  अन्तर  भौर

 यदि  तो  इस  प्रसमानता  को  दूर  करने  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 मालव  संसाधन  विकास  सन््त्रालय  में  शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री
 ज्ञाही  :

 से  संयुक्त  प्रायुक्त  भ्रौर  संयुक्त  झ्रायुकत  के  पदों  केलिए
 भ्रपेक्षि  भनुभव  झ्ादि  के  दशाने  के  लिए  भर्ती  नियमों  की  एक  प्रति  विवरण  के  रूप  में
 संलग्न  इन  नियमों  में  संशोधन  किये  जाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।
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 4  चैत्र  1910  )  लिखित  उत्तर

 पग्रनसूचित  जाति/झनसूलित  जनजाति  को  महिलाओं  में  सिरक्षता  दूर  करना

 4560,  थ्रो  गुरूदास  कामत  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कया  करेंगे

 कि  विशेष  रूप  से  भनुसूचित  जाति  धनुसूचित  जनजाति  की  महिलाप्रों  में  निरक्षता  दुर  करने  के  लिए
 बया  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मन्त्रालय  में  शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मन््त्री
 :  सरकार  ने  भनुसूचित  जाति/प्रनुसुचित  जनजाति  के  बीच  राक्षरता  की  प्रोन्नति  को

 प्राथमिकता  दो  इस  संबंध  में  किए  गए  विशेष  उपाय  निम्नलिखित  है  :---

 (1)  राज्य  सरकारों  संघशासित  प्रशासनों  को  सलाह  दी  गई  है  :

 (6)  प्रौढ़  शिक्षा  कार्यक्रम  के  भ्रन्तगंत  उन  जिलों  को  प्राथमिकता  दी  जाए  जिनकी  साक्षरता

 दर  राष्ट्रीय  प्रौसत  से  नीचे

 यह  सुनिश्चित  किया  गया  है  कम  से  कम  30./  भनुसूचित  जाति  तथा  16./
 सूचित  जाति  के  व्यक्तियों  को शामिल  किया  जाए  ।

 भ्रनुसूतित  जातियों/प्रमुसुचित  जनजातियों  की  बस्तियों  में  प्रौढ़  शिक्षा  केन्द्र  लोलना  ।

 (1)  ग्रामीण  कार्यात्मक  साक्षरता  परियोजनाओं  की  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजना  के  अन्तगंत
 विशेष  घटक  योजना  तथा  जनजातीय  उप-योजना  के  भ्रघीन  विशिष्ट  धनराशि  निर्धारित  की  जा  रही
 है  ।

 ह

 समाज  के  कमजोर  वर्गों  के  लाभ  लिए  प्रौद्योगिकी  तथा  वंज्ञानिक  प्रनुसंधान  को

 लागू  करने  के  विचार  से  साक्षरता  प्रौन्नति  को  पांच  राष्ट्रीय  मिशनों  में  स ेएक  मिशन  के  रूप  में
 रित  किया  गया  राष्ट्रीय  साक्षरता  मिद्दन  का  उ्ेश्य  ग्रामीण  क्षेत्रों  विशेष  रूप  से  ध्नुसूचित

 जातियों  जनजातियों  के  व्यक्तियों  पर  ध्यान  देते  हुए  1995  तक  15-35  प्रायु  वर्ष  के  800
 लाख  की  निरक्षर  व्यक्तियों  को  कार्यात्मक  साक्षरता  प्रदान  करनी  है  ।

 (IV)  राष्ट्रीय  नीति  के  कार्यान््वयन  के  लिए  प्रापरेशन  ब्लैंक  बोर्ड  की  योजना  की  इस  प्रकार
 से  तैयार  किया  है  कि  1990  तक  लगभग  11  वर्ष  की  भ्रायु  पूरी  करने  वाले  सभी  बच्चे  5  बर्ष
 को  स्कूल  शिक्षा  पूरी  कर  लेंगे  भ्ौर  1995  तक  सभी  बच्चों  को  14  वर्ष  की  प्रायु  तक  नि:शुल्क  तथा
 प्रनिवाय  शिक्षा  प्रदान  की  जाएगी  ।  ब्लेंक  बो्ड  के  प्रन्तगंत  खन््डों  के  चयन  में  उन  खन््डों
 को  वारीयता  दी  जाएगी  जो  दोक्षिक  रूप  से  वंचित  हैं  प्रौर  जहां  प्रनुसुचित  जातियों  तथा  प्रनुसूचित
 जनजातियों  के  लोगों  का  बाहुल्य  है  |  शिक्षकों  की  नियुकितयों  में  श्रनुसुचित  जातियों
 जातियों  के  प्रशिक्षित  शिक्षकों  को  भी  वरियता  दी

 (५)  राज्य  सरकारों/संघशासित  क्षेत्रों  को  यह  देखने  को  सलाह  दी  गई  है  कि  गेर
 शिक्षा  की  योजना  को  कार्यान्वित  करते  समय  भ्रनुसूचित  जातियों  प्रनुसूचित  जनजातियों  के  हितों
 को  रक्षा  की

 सात  सन्दिर  महाराष्ट्र  को  अभ्नुवान  सहायता

 456],  भो  राम  बहादुर  सिह  :  क्या  सासव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 बया  सरकार  ने  मातृ  महाराष्ट्र  को  दो  जाने  वाली  झनुदान  सहायता  को  पुनः
 झारम्म  करते  का  निशंय  किया
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 यदि  तो  कब  भौर

 यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  युवा  कार्य  शोर  खेल  तथा  महिला  शोर  बाल  विकास

 जिमाों  में  राज्य  मंत्री  माप्रोट  से  मात  मदिर  महाराष्ट्र
 को

 देय

 सहायता  पनुदान  की  राधि  दिए  जाने  के  लिए  केन्द्रीय  समाज  कल्याश  बोर्ड  से  प्रनुरोध  किया  गया

 हैं  ।

 नई  दिल्लो  से  बक्षिण  के  किसी  मो  नगर  तक  राजधानों  एक्सप्र  स  जंसो  रेलगाड़ो  चलाना

 4562.  भरी  बाल  गोड  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नई  दिल्ली  से  दक्षिण  के  किसो  नगर  तक  राजधानी  एक्सप्रस  रेलगाड़ो
 चलाने  का  कोई  प्रस्ताव  भोर

 बया  प्रान्श्र  प्रदेश  एक्सप्रंस  द्वारा  किए  जाने  वाले  समय  को  कम  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  संज्नी  माधव  राज  :

 फिलहाल  नहीं  ।

 शिष्याओों  के  विभिसम  सुविधाये

 कि

 4563.  भ्री  मट्टम  श्रीरोभमूति  :  वया  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  देश  में  विभिन्न  शिपयार्डों  ने  सुविधाधों  के  विभिन्न  झ्ोर  कम  लागत  गुणवत्ता
 वाली  परियोजन|ों  का  निर्णाय  किया

 ह

 क्या  हिन्दुस्तान  छिपयाई  लिमिटेड  गार्डम  रीच  छिप  बिल्डर्स  एण्ड

 खापसनम  ने  इस  संबंध  भें  पहल  की

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 क्या  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  लिमिटेड  में  ढांचे  क ेलिए  लग़भग  18  सौ  मीदिक
 की  प्रावश्यकता  है  जिसमें  से  केवल  4  सौ  मोट्रिक  टन  इस्पात  ही  उपलब्ध  भौर

 ट्रक  टन  इस्पात

 यदि  तो  झ्ावध्यकता  पूति  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 जल-भूतल  परिवहुग  मंत्रालय  के  राज्यमंत्री  राजेश  :  र

 में
 गा  ५  ५,

 :  पते  हा
 में  गान  रीच  शिपबिल्डस  एण्ड  इ  जीनियसं  भौर  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड

 आपका  सहयोग  अच्म
 करने  की  संभावनाभ्रों  की  जांच  करने  गें  संगठनों

 के लिए  लामकर

 हो

 पर  सहमत  हो  गए  हैं  जो  दोंभों  संगठनों  के  लिए  लामकर

 झौर इस समय हिन्दुस्तान शिपया्ड के पास धार वाले जहाजों का
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 निर्माण  करने  के  लिए  पर्याप्त  इस्पात  का  भंडार  है  जिसमें  27,000  डी  डब्ल्यू  टी  के  तीन  बल्क
 यर  धौर  42,750  डब्ल्यू  टी  के  दो  बल्कर  शामिल  निर्माण  शिड्यूल  के  शनुरूप  श्राइर  देकर

 नए  निर्माण  के  लिए  भ्रपेक्षित  इस्पात  प्रौप्त  किया  जाता  है  ।

 मलेरिया  के  शंबंध  में  ऋरत-शोवियत संघ  हारा  ह्ध्ययत  किया  खासा

 4564.  भो  बक््कस  प्रुषोस्तमन  :  क्या  स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  मलेरिया  की  रोकथाम  के  लिये  भारत-सोबियत  संघ  कार्यक्रम  के  प्रस्तगंत  संयुक्त
 प्रध्यमत  किया  जा  रहा  ओर

 यदि  तो  संयुक्त  अध्ययन  के  परिणामस्वरूप  यदि  कोई  महत्वपूर्ण  निष्कर्ष  प्राध्

 हुए  हैं  तो  वे  क्या  हैं  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  सरोज  :
 भारत-कूस  मलेरिया  कार्यक्रम  के  अ्रन्तगंत  निम्नलिखित  दो  श्रब्ययन  किए  गए/किए  जा  रहे

 1.  मलेरिया  परजीवियों  में  दवाई  को  हजम  करने  की  दाक्ति  का  पता  लगाने  के  लिए  एक
 एन्सप्रेस  हो

 2.  नियंत्रण  उपायों  के  संभावित  नियोजन  के  लिए  एक  श्राघार  के  तौर  पर  मलेरिया  जनक

 स्तर/(चल  रहा

 एक्सप्रंस  विधि  पर  श्रध्ययतत  सफलत्तापूबंक  पूरा  क्र  लिया  गया  है  भोर  भागे  सहयोग
 की  पग्रावश्यकता  नहीं  मलेरिया  परजोदियों  में  बलोरोबवीन  को  हजम  करने  की  शक्ति  का  पता
 लगाने  के  लिए  एक्सप्रस  विधि  जानवर  माइलों  तथा  पी-फाल्सीपेरम  इन-विट्रो  कल्चर  स्ट्रेन  में
 प्रभावकारी  ।  फील्ड  में  परजीवियों  की  हजम  करते  की  शक्ति  का  परीक्षण  करने  के  लिए  यह
 उपयुक्त  नहीं  पाई  गई  ।

 मलेरिया  जनक  स्तरणा  पर  अभी  प्रध्ययत  चल  रहा  है  भौर  प्रभी  ठोस  निष्कषं  प्राप्त  किए
 जाने  हैं  ।

 दक्षिण-सध्य  रेलवे  में  रंल  सुविधाएं

 4565.  श्री  सम्बु  :  क्या  रेल  भन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  रेल  सुविधाों  में  सुधार  करने/वृद्धि  करने  भ्रर्थात  दक्षिण  मध्य  रेलवे
 में  गाड़ियों  में  आरक्षण  कोटा  बढ़ाने  तथा  जिला  मुख्यालयों  में  सुपरफास्ट  रेल  गाड़ियों  के  रुकने  की
 श्यवस्था  करने  का  प्रस्ताव  भौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ।

 रेल  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  साधवराव  :  )  भोर  जिला  मुस्यालयों
 के  स्टेशनों  सहित  विभिन्न  स्टेशनों  पर  प्रारक्षण  कोटों  का  प्राबंटन॑  स्थान  की  कुल  उपलब्धता  झौर
 मार्गवर्तों  स्टेशनों  की  मांगों  को  ध्यान  में  रसने  के  बाद  किया  जाता  है  ।  विभिन्न  स्टेंदनों  पर  इस्तेमाल
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 लिखित  उत्तर  24  1988
 क््जप++  जनज++

 के  ध्राधार  पर  फोटे  की  भप्रावधिक  समीक्षा  की  जाती  है  प्रौर  जहां-कहां  प्रावश्यक  होता  है  समायोजन
 किये  जाते  हैं  ।  प्रागामी  सारणी  में  होने  वाले  परिवतंनों  के  लागू  होने  पर  विभिन्न  स्टेशनों
 के  कोटों  में  कुछ  वृद्धि  होने  की  सम्भावना

 सुपरफास्ट  गाड़ियों  के  ठहराव  यथा  सम्भव  कम  से  कम  रखे  जाते  विशिष्ट
 मामलों  की  गुणदोष  के  भ्राधार  पर  जांच  की  जा  सकती

 बम्यई  महानगर  रेलवे  की  वित्तीय  स्थिति

 4566.  दसा  सामनन््त  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  महानगर  रेलबे  घाटे  पर  चल  रही  यदि  तो  तत्संबंधी  ध्योरा  क्या
 भौर

 ह

 इससे  कुल  कितना  राजस्व  प्राप्त  होता  है  भौर  इस  पर  कितना  ब्यय  किया  जाता
 ह

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मन्त्रो  माधवराव  :  पभ्रौर  जी  वर्ष
 1986-87  के  ब्यौरे  नोचे  दिये  गये  हैं  :---

 कुल  राजस्व  :  154.39  करोड़  रुपये

 ख्  :  159.67  करोड़  रुपये

 5.28  करोड़

 तमिलनाडु  में  केन्द्रीय  विद्यालय

 घाटा  :

 4567.  भरी  डेनिस  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तमिलनाडु  में  किसने  केन्द्रीय  विद्यालय  कार्यरत  है  भ्ौर  उनका  ब्यौरा  क्या

 कितने  केन्द्रीय  विद्यालय  केवल  लड़कियों  के  लिए

 इन  विद्यालयों  में  छात्र  पढ़  रहे  भौर

 ।

 मद्रांस  शहर  में  कितने  विद्यालय  हैं  ?
 td

 सानव  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  सन्त्री
 :  तमिलनाडु  में  26  केन्द्रीय  विद्योलय  कार्यरत  जिनके  ब्यौरे  संलग्न  विवरण  में

 दिये  गये  है  ।

 सभी  केन्द्रीय  विध्ाशय  सह-शिक्षा  के  कोई  भी  विद्यालय  विशेष  रूप  से  लड़कियों
 के  लिए  नहीं  हैं  ।

 30.4.1987  तक  की  यथा  स्थिति  के  भनुसार  इम  विद्यालयों  में  पढ़ने  जाले  छात्रों  की
 संश्यां  21,108  हैं  ।  '

 मंद्रास  शहर  में  श्थित  केन्द्रीय  विद्यालयों  को  संझ्या  13  है  ।
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 4  1910

 बिवरण

 तमिलनाडु  में  1987-88  में  केन्द्रीय  विद्यालयों  की  सूची  ।

 1.  ओर  रडेंस  तिरूचरापहली  ।

 9 <
 ट ै

 4

 5

 6.

 7

 8

 -  24.

 25.

 #26,

 वायु  सेना  जिला-कोयस्वट्टूर
 रेंड  कोयम्बट्टूर  ।

 नीलगिरी  ।

 जिला  नीलगिरी  ।

 हिन्दुस्तान  फोटो  फिल्म  मैन्यूफेक्चरिंग  कम्पनी  /  प्रोटाकुमंद  ।

 केन्द्रीय  इलेक्ट्रो-रसायन  भनुसंधान  कारीकाड़ी  ।

 मद्रास  ।

 मद्रास  ।

 वायुसेना  मद्रास  ।

 भारी  बाहन  फंक्ट्री  पोस्ट-प्रवाड़ी  ।  मद्रास  ।

 मद्रास  ।

 मद्रास  ।

 डी  ए  जिला-सिगेलिपाटटू  ।

 मद्रास  ।

 तम्बारम  मडम्बकय  मद्रास  ।

 भ्राइलैंड  मद्रास  ।  ल्

 मद्रास  ।

 तम्बारम  संख्या  2,  मद्रास  ।

 पोस्ट-नांगनाछूर  ।

 प्लारडिनेंस  ब्लोथिंग  जिला  सिंगेलपाद्टु  ।

 रिएक्टर  भनुसंधान  जिला

 प्रारडिनेस  फैक्ट्री  जिला
 620016

 मंडपन  जिला
 #  12.11.1987  कृत  ।

 लिक्षित  उत्तर
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 लिखित  हत्तेर  54  1988

 महानगरों  में  छोटे  स्टेशनों  पर  लानपान  स्टाल/बुक  स्टाल

 4568.  भ्रो  प्रण्णानम्धो  :  क्या  रेल  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  महानगरों  के  क्षेत्र  में  छोटे  स्टेशनों/प्लेटफार्मो  पर  खानपान  स्टाल  बक  स्टाल  प्रादि

 जैसी  प्रावश्यक  सुविधायें  उपलब्ध  न  कराये  जाने  के  क्रोई  भ्रनुदेश  दिए  गग्े  और

 यदि  तो  इसके  बया  कारण  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्यमंत्री  भमाधवराव  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 प्रायुजें दिक  शोर  यूनानो  चिकित्सा  पद्धतियों  के  ध्रन्तेत  विकित्सकों  का  पंजीकरण

 4569.  भी  धनुषकोड़ी  ध्रतोतम  :  क्या  स्थास्थ्य  श्रोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने
 की  हूपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिहलोी  मैं  1963  में  भ्रायुवें दिक  भ्रौर  यूनानी  चिकित्सा  पद्धति  बोडं  द्वारा  कुछ
 लोगों  को  चिकित्सकों  के  तौर  पर  पंजीकृत  करने  के  लिए  सूचीबद्ध  किया  गया

 यदि  तो  सूचीबद्ध  लोगों  में  से  प्रभी  तक  कितने  लोगों  को  पंजीकृत  किया  गया  है
 होर  सूचीबद्ध  लोगों  में  स ेयदि  प्रमी  तक  कोई  भी  व्यक्ति  पजीकृत  नहीं  क्या  गया  है  तो  इसके  क्या
 कारण

 कया  उपयु कत  उहलेखित  सूचीबद्ध  लोगों  की  मिकट  भविष्य  में  पंजीकृत  किए  जाने  की
 संभावना  भौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 स्थास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  सरोज
 प्रोर  दिल्लो  प्रशासन  के  प्रायुवेंदिक  ध्ौर  यूनानी  चिकित्सा  पद्धति  बोर्ड  द्वारा  गई  सूचना
 के  धनुसार  पधायुवेंदिक  प्रौर  यूनानी  चिकित्सा  पद्धति  बोर्ड  द्वारा  1963  में  कुछ  व्यक्तियों  को  केवल
 चिकित्सा-कार्य  करने  के  लिए  सूचोबद्ध  किया  गया  था  लेकिन  उन्हें  पंजीकरण  के  लिए  दर्ज  नहीं  किया
 गया  भ्रधिनियम  में  कोई  ऐसा  उपबन्ध  न  होमे  के  कारण  सूचीबद्धु  किसी  भी  व्यक्ति  को  पभाज
 तक  पंजीकृत  नहीं  किया  गया

 भोर  इस  प्रधिनियम  में  संशोक्षन  हो  जाने  पर  हो  सूचीबद्ध  व्यक्तियों  को  पंजीकृत
 किया  जा  सकता

 विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  ले  ग्राप्सबाहनों  का  प्लाथंटन

 4570.  श्रीसतो  किशोरी  सिह  :  क्या  स्वाश्थ्य,झोर  परिधार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  विद्व  स्वास्थ्य  संगठन  भौर  भ्रन्य  ध्रन्तर्राध्ट्रीय  एजेंसियों  से  सरकारी
 स्वास्थ्य  सेबाप्रों  के  प्ंतंगंत  उपयोग  करने  के  लिये  वाहन  प्राप्त  हुए
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 4.  1910  लिखितਂ  उत्तर

 यदि  तो  उनकी  संझया  कितनी  भौर  इन्हें  किन.राज्यों

 क्या  इनमें  से  कोई  वाहन  भ्रप्रयृषत  पडा  भौर

 यदि  तो  हसके  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :  ते

 सूचना  एकत्र  की  जा  रहो  है  भौर  सभा  पटल  पर  रख  दी

 परियोजतापों  को  पर्यावरण  की  वृष्ठि  से  स्वोक्ृति  देवा

 श्री  सरयेरद्र  नारायण  सिंह  :  क्या  पर्यावरण  झौर  बन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने
 किः

 क्या  सरकार  ने  वर्ष  1999  तक  10,000  मेगावाट  परमाणशा  विद्युत  योजना  के  प्रन्त
 झधिक  परमाण  विद्यत  संयंत्रों  की  स्वीकृति  के  पर्यावरणीय  प्रमाव  पर  विचार  किया  है

 यदि  तों  इसके  बया  परिणाम  भौर

 क्या  सरकार  ने  परमाणु  विद्यत  संयंत्रों  क ेकारण  पर्यावरण  को  बिगड़तो  स्थिति  से
 उत्पन्न  विश्वव्यापी  चिन्ता  पर  भी  विचार  किया  है  ?

 पर्यावरण  झौर  वन  संज्ालय  के  राज्य  स्त्री  जियाउसंहमान  :  शोर

 10,000  मेगावाट  परमाणु  विद्य॒त  पंदा  करने  के  लिए  परमाणु  विद्युत  संयंत्र  स्थापना  के
 बारे  में  पर्यावरणीय  प्रभाव  का  मूल्यांकन  नहीं  किया  गया  णब  प्रस्तावों  को  भेंजा  जाता  है  तो
 उनकी  प्रलग-प्रलग  जांच  की  जाती

 सरकार  की  परमार  अ्रपशिप्टों  के  निपटान  प्लौर  दुर्घटनाश्रों  के  मामले  में  रेडियोधर्मिता
 जोखिम  के  बारे  में  विद्वव्यापी  चिन्ता  की  जानकारों  पर्यावरणीयਂ  प्रमाथ  के  मूल्थांकन  के
 दौरान  सभी  पहलुझों  की  विस्तार  जांच  की  जाती

 तिपहिया  स्कूटर  चालकों  हारा  किराया  भोटरों  में  कथित  संशोधन

 4572.  भ्रीमतो  मंडारी  :  वया  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे

 क्या  दिल्ली  परिवहन  निदेशालय  में  प्राढो-रिक्शा  के  किराथों  में  हास्र  ही  में  संशोधन

 किया

 यदि  तो  क्या  यात्रियों  को  सुविधा  के  लिए  दिल्ली  के  सभी  प्लाटो-रिक्शा  चालकों

 को  संशोधित  किराया  चार्ट  उपलण्धਂ  कराये  गए

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 क्या  सरकार  को  मासूम  हैं  कि  सभी  तिपहिया  स्कूटर  चालकों  नें  दिल्ली  परिवहन
 प्राधिकरण  की  जानकारी  के  बिना  किराया  मीटरों  में  संशोधन  किम  भौर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  उपचारात्मक  कार्यवाही  करने  का  विधारਂ  है  ?



 लिखित  उत्तर  24  मात्र  1988

 जल-भूतल  परिवहन  मरत्रालय  के  राज्य  संत्रो  राजेश  ओर

 वहम  दिल्ली  प्रशासन  ने  सूचित  किया  है  कि  उन्होंने  14.1.88  से  भाटो-रिक्शा  के  भाड़े
 में  संशोधन  किया  यात्रियों  की  सुविधा  के  लिए  भ्राटो-रिक्शा  ड्राइवरों  को  उनकी  यूनियनों  के
 माध्यम  से  तथा  ट्रेफिक  पुलिस  को  माड़ा  चांटं  वितरित  किए  गए  प्रेम  में  भी  भाड़ा  संशोधन  का
 व्यापक  प्रचार  किया  गया

 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 नहीं  |  माड़ा  संशोधन  के  बाद  मीटरों  को  भ्रभी  फिर  से  कैलिगब्र टन  हीं  किया  गया

 (¥.)  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 नई  लियोट्रिप्टर  प्रणाली  से  गुर्दे  मे ंपथरो  का  इलाज

 4573.  श्रो  मोहम्मद  महफूण  प्रली  खां  :  क्या  स्वास्थ्य  भोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  को  मालूम  है  कि  हैल्थ  केयर  सेंटर  ने  शल्य  चिकित्सा
 किए  बिना  गुर्दे  मे ंपथरी  के  इलाज  के  लिए  एक  नई  लिथोट्रिप्टर  प्रणाली  आरम्भ  को  जिसमें  हृदय

 उच्च  रक्तचाप  शोर  मधुमेह  के  रोगियों  के  लिए  कोई  जोखिम  नहीं

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  प्रखिल  भारतीय  श्रायुविज्ञान  नई  दिल्ली  में
 यह  प्रणाली  प्रयोग  करने  का  विचार

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  सबंध  में  क्या  कदम  उठाए  भौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  सन्त्री  सरोज  :

 हां  ।

 भोर  मारत  सरकार  ने  लिथोट्रिप्टर  को  खरीदने  के  लिए  प्ननुदान  स्वीकृत  किया
 है  भौर  संस्थान  ने  उसे  खरीदने  के  लिए  कदम  उठाए  नि

 बंगलोर  झोर  मंगलोर  के  बीच  विमान  सेवा

 4574.  भ्री  श्रोकांत  दल  नरसहराज  वाडियार  :  क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  वंगलौर  झौर  मंगलौर  के  बीच  विमान  सेवा  प्रपर्याप्त

 यदि  तो  कर्नाटक  के  इन  दो  महत्वपूर्ण  स्थानों  के  लिए  पर्याप्त  विभान  सेवा  इपलद्घ
 कराने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई  भोर
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 तत्संबंधो  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  झ्लोर  परियार  कल्याण  मंत्रों  तथा  नागर  बिसानत  मंत्री  सोतोलाल  :

 जी

 (a)  भौर  प्रषन  नहीं  उठते  ।

 लिड़िया  घरों  में  बाधों  को  संख्या

 4575.  भरी  श्री  बल्लम  पालिश्नही  :  कया  पर्यावरण  झोर  बन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  इस  समय  विभिन्न  बिड़िया  घरों  में  बाघों  को  संस्या  कितनी  है  ?

 पर्या  बरण  ध्लौर  वन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  जियाउरंहमान  :  उपलब्ध

 सूचना  के  ध्नुसार  देश  के  विभिन्न  चिड़ियाघरों  में  एक  सौ  उनहत्तर  बाघ  हैं  ।

 दिल््लो-सहा रनपु  र-बागपत  लाइन  पर  यात्रो  रेल  गाड़ियों  को  रदद  किया  जाना

 4576.  श्रोप्रकाशचन्त्  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  रेलवे  में  दिलली-सहा  रनपुर  बरास्ता  बागपत  रेल  लाइन  पर  1988
 में  कुछ  यात्रो  रेल  गाड़ियां  रद्द  कर  दी  गई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ध्यौरा  क्या  है  श्रौर  इसके  कया  कारण  भौर

 इन  रेलगाड़ियों  कीं  कब  तक  चलाये  जाने  की  संभावना

 रेल  सन्त्रालय  के  राज्य  सनन््त्रो  माधवराव  :  से  जी

 बागपत-सहा  रनपुर  खण्ड  सात  जोड़ी  गाड़ियों  में  मे  दो  जोड़ी  गाड़ियां  परिचालनिके  का  रणों  से  भ्रस्थायी
 तौर  से  रह  की  गयी  इन्हें  शीघ्र  ही  फिर  से  बला  दिया  जायेगा  ।

 शिक्षा  का  स्तर  सुधारने  के  लिये  उठाये  गये  कदम

 4577.  भरी  कमला  प्रसाद  शिह  :  कया  सानव  संसाधन  बिकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  दिल्ली  में  सरकार  द्वारा  संचालित  विद्यालयों  में  पढ़ाई  का  स्तर  गिरता  जा  रहा
 है  जिसके  परिणामस्वरूप  एक  प्रक  प्राप्त  करने  बाले  छात्रों  की  प्रतिशतता  में  वृद्धि  हो  रही  है  ;
 धौर

 यदि  तो  दिल्ली  में  सरकारी  विद्यालयों  में  शिक्षा  के  स्तर  में  सुधार  करने  के  लिए
 उठाये  गये  कदमों  का  व्यौरा  क्या  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  तथा  संस्कृति  बिभागों  में  राज्य  मंत्री

 शाहो  )  :  भोर  दिल्लो  प्रशासन  का  यह  श्रभिमत  है  कि  दिल्ली  में  स्थित  स्कूलों  में  शिक्षा
 के  मानदंडों  में  सुधार  करने  की  पभ्रावश्यकता  यह  दिल्ली  श्रशासन  का  प्रयास  रहा  है  कि  प्रधासन
 द्वारा  चलाए  गए  स््कालों  में  पढ़ाई  का  स्तर  बनाए  रखा  इसके  साथ  हौ  दिक्षा  के  मानकों  में
 सुधार  करने  के  लिए  सुकाब  देने  हेतु  दिल्ली  प्रशासन  ने  कायं-बलों  का  गठन  किया  उन्होंने
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 शिक्षकों  के  सेवारत  प्रशिक्षण  के  लिए  कार्यक्रम  भी  तेयार  किए  स्कूल-क्षिक्ष  को  मजबूत  बनाने  के

 लिए  मंत्रालय  द्वारा  प्रन्तिम  रूप  दिए  गए  विभिन्न  कार्यक्रमों  को  कार्यान्वित  करने  का  दिल्ली  प्रशासन

 प्रयास  कर  रहा  इन  प्रधासों  से  आने  वाले  वर्षों  में  स्कूलों  में  शिक्षा  के  स्तरों  में  पर्याप्त  रूप  से

 सुधार  होने  की  भाशा  ह

 प्रन्वमान  झौर  मिकोबार  तथा  लक्षद्वीप  द्ोपसमहों  में  परिस्थितिकी  संतुलन
 का  बनाये  रखना

 4578,  भी  राषाकांत  डिप्राश  :  क्या  पर्यावरण  मंत्री  यहडबताने  कीःकृपा  करंगे
 कि  $

 क्या  प्रस्डमान  झोर  निकोबार  तथा  लक्षद्वीप  द्वीपसमूहों  को  सोन्दर्यतता  श्रौर  पारिस्थितिकी

 संतुलन  का  विकास-पझौर  उसे  बनाए  रखभा  झनिवायं

 तो  इस  संबंध  में  सरकवर  द्वारा  क्या-कदमः  उठाए  गए  घोर  -

 इस  संबंध  में  द्वीप  समूह  प्रशासन को  भेजे  गए  मागेनिर्देशों  का  व्योरा  क्या  है  ?

 पर्यावरण  झोर  बन  संत्रालय'में  राज्य  मंत्री  जियाउरंहमाम  :  हां  ।

 भारत  सरकार  ने  द्वीप  समूह  व  निकोबार  झौर  के  संमस्वित
 पर्यावरणीय  पूर्ण  विकास  के  लिए  नीतियों  प्लोर  वलयंक्रमों  पर  निर्णय  लेने  के लिए  द्वोफ  विकास
 प्राधिकरण  स्थापित  किया  हैं  ।

 --  इन  द्वीप  समूह  की  पर्यावरणीय  स्थिति  के  मृल्यांकन  के  लिए  प्रध्ययन  किए  गए  हैं  ।
 --  सभी  प्रस्ताव  जिनसे  प्रतिकूल  पर्यावरणीय  प्रभाव  पड़ने  की  सम्मावना  होती  की

 पर्यावरण  की  दृष्टि  से  जांच  की  जाती

 पर्यावरणीग्र  सुरक्षा  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इन  द्वीपसमूह  में  पर्यटन  हेतु  मार्गंदर्शी
 सिद्धान्त  तेयार  किए  गए

 --  पत्तनों  भौर  बन्द  रगाहों  ध्रादि  के  स्थान  निर्धारण  के  लिए  मार्गंदर्शी  सिद्धान्त
 भेज  दिए  गए  हें  ।

 रेलवे  कूलियों  को  लाइसेंस  जारी  करता

 4579.  भी  छोतृभाई  गामित  :  ,

 को  उसमभाई  पटेल  :  क्या  रल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करगे  कि  :

 क्या  रेल  विभाग  ने  देश  के  विभिन्न  स्टेशनों  पर  कुलियों  को  लाइसेंस  दिये

 यदि  तो  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  दिये  गये  लाइसेंसों  का  व्यौरा  क्या  भौर

 लाइसेंस  धारी  कुलियों  को  दी  जा  रही  सुविधाभों  भादि  का  व्यौरा  कया  है  ?

 रेल  सस्त्रालय  के  राज्य  सफत्रो  साधथराव  :  से  क्षेत्रीय  रेलों  से
 सूचना  हकट्ठी  को  जा  रही  है  शोर  समा-पटल  पर  रख  दी
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 राजस्थान  में  संहकृत  विद्यालय

 4380.  श्री  प्रभुलाल  रावत  :  क्या  सामव  संसाधन  विकास  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 इस  समय  राजस्थान  में  कितने  संस्कृत  विद्यालय  हैं  भौर  वे  कहां-कहां  स्थित

 इन  विद्यालयों  में  कितने  विद्यार्थी

 गया  सरकार  का  राजस्थान  के  पिछड़  जिलों  में  विद्यालय  खोलने  का  विचार  भौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री
 से  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  हैਂ  भ्रोर  यथा-समय  सभो-पटल  पर  रख  दी

 जाएगी  ।

 सद्बास  के  लिए  ब्रिटिश  एयरवेज  की  विमान  सेवा

 4581.  क्री  शनत  कुमार  मंडल  :  क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ब्रिटिश  एयरवेज  को  मद्रास  के  लिए  तथा  मद्रास  से  होकर  विमाल  सेवा  शुरू  करते
 की  भनुमति  प्रदान  की  गई

 यदि  तो  इस  प्रनुमति  को  प्रदान  करने  के  क्या  कारण

 इस  ब्रिटिश  एयरवैज  मार्ग  पर  विमान  सेवाएं  चलाने  से  एयर  इंडिया  पर  कया  प्रभाव

 पड़ा  भौर

 ब्रिटिश  एयरवेज  द्वारा  कलकरो  के  लिये  तथा  कलकत्ता  होकर  विमान  सेवाएं  न  चलाये
 जाने  के  क्या  का  रणा  हैं  ?

 स्वास्थ्य  भ्रोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  तथा  भागर  विसातन  संत्रो  सोतीलाल

 (%)  भौर  बदले  में  एयर  इंडिया  को  सीधे  लन्दन  से  कनाडा  प्रथवा
 के  लिए  प्रधालन  करने  के  लिए  यातायात  श्ृधिकार  प्राप्त  हो  गए  हैं  ।

 ब्रिटिश  एयरवेज  ने  भ्रमी  तक  मद्रास  प्र  के  बीच  प्रचालन  शुरू  नहीं  किए
 इस  मार्ग  पर  दस  स्तर  उनके  प्रथालनों  के  प्रमाव  का  मूह्यांकन  नहीं  किया  जा  सकता  !

 ब्रिटिश  एयरवेज  ने  अपने  वाशिज्यिक  निणंय  के  प्राधार  पर  कलकत्ता  के  लिए/से
 प्रधालन  बन्द  कर  दिए  भे  ।

 गठिया  रोग  का  उपचार

 4582.  श्री  सर्शासह  सूर्यवंद्ञी  :  क्या  स्थारब्य  शोर  परिथार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 ह

 क्या  पाद-प्न्धि  में  खरोच  की  मई  तकनीक  की  जिसमें
 भ्रार्थ  रोस्कोप  की  सहायता  से

 99



 लिशित  उन्तेर  24  1988
 रे  ee ee अम+भ+  मनन  न+-«+-+-म «कम

 मुत  ध्स्थि-उतक  निकाल  दिये  जाते  हैं  और  नये  उतकों  को  फिर  से  उगने  दिया  जाता  विकट
 गठिया  रोग  के  उपचार  में  बहुत  सफल  पाया  गया

 )  यदि  तो  क्या  उपचार  के  इस  पश्चिमी  जमंनी  के  तरीके  को  भारत  में  भी  ध्रभी

 तक  भ्रजमाया  गया  भोर
 *

 यदि  तो  कया  सरकार  का  इस  प्रणाली  को  भ्राजमाने  का  विभार  है  भौर  यदि

 तो

 स्वास्थ्य  ध्रोर  परियार  कल्याण  मंत्रालय  में  राध््य  संत्री  सरोज

 हां  ।

 नहीं  ।

 सन्धि  संघानਂ  के  लिए  प्रपेक्षित  भ्राथॉस्कोप  सफदरजंग  नई  दिल्ली
 में  केन्द्रीय  विकलांग  संस्थान  द्वारा  खरीदा  जा  रहा  है  भोर  उपचार  की  सुविधाएं  इस  श्रस्पताल  में

 इस  उपकरण  के  झ्रागमन/स्थापित  किए  जाने  पर  उपलब्ध  हो  जाएगी  ।

 प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र

 4583.  झरी  सुल्तानपुरों  :  क्या  स्थास्थ्य  भ्लोर  परिषार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की
 हुृंपा  करेंगे  कि  वर्ष  1987  के  दौरान  देश  में  राज्य-वार  कितने  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  बल  रहे  थे
 तथा  वर्ष  1988  में  कितने  स्वास्थ्य  केन्द्र  चल  रहे  हैं  ?

 स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  सरोज  :  राज्यों
 धौर  संघ  राज्य  क्षेत्रों  से  प्राप्त  सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  *

 बिवरण

 1986-87  प्रौर  1987-88  के  दौरान  देश  में  कार्य  कर  रहे  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  की
 संख्या  ।

 राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  1986-87...  1987-88  (14  88

 1  2  3

 1.  भ्रांभ  प्रदेश  1083  1083

 2.  प्रर्णाचल  प्रदेश  12  20.

 3,  प्रसम  329  383

 4.  बिहार  1210  1292

 5.  गोवा  17  17

 100



 4  1910  लिलित  उतरे

 2  3

 6.  गुजशात  457  582

 7,  हरियाणा  284  285

 8.  हिमाचल  प्रदेश  148  151

 9.  जम्मू  व  कश्मीर  153  203

 10.  कर्ताटक  465  545

 11.  केरल  445  445

 12.  मध्य  प्रदेश  809  809

 13.  महाराष्ट्र  1539  1539

 14,  मणिपुर  40  41

 15.  मेघालय  47  47

 16.  मिजोरम  26  26

 17.  नागालेंड  24  24

 18.  उड़ीसा  664  715

 19,  पंजाब  1786  1786

 20.  राजस्थान  598  598

 21.  सिक्किम  20  20

 22.  तमिलनाडु  698  698

 23.  त्रिपुरा  37  40

 24.  उत्तर  प्रदेश  5041  2041

 25.  पश्चिम  बंगाल  1209  1309

 26.  प्रन्डमान  व  निकोबार  द्वोपसमूह  12  12

 27.  चंडीगढ़  शून्य  शून्य

 28.  दादरा  व  नागर  हवेली  4  4

 29.  दिल्ली

 30.  लक्षद्वीप  7

 31.  पांडिचेरी  18  18

 योग  14281  14748



 24  1988
 रा

 दिल्ली  में  डिपो  तथा  टमिललों  का  निर्माण

 4534.  श्री  कुबर  राम  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  के  विस्तार  को  देखते  हुये  डिपो  श्लोर  टर्मिनलों  की  संझुया  में  कितनी

 वृद्धि  करते  का  विचार

 डिपो  ध्लौर  टमिनलों  के  लिये  किन-किन  स्थानों  को  चुना  गया

 कित-किन  स्थानों  पर  निर्माण  कार्य  प्रारम्भ  हो  गया  भौर

 किन-किन  स्थानों  पर  निर्माण  कार्य  शुरू  होने  की  संभावना  है  तथा  कब  ?

 शल-भूतल  पर्थिहम  मंत्रालय  के  राज्यमंत्री  राजेश  :  (  भोर  दिल्ली
 परिवहन  निगम  ने  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  1985-50)  के  दौरान  लगभग  2825  बसे  भ्रधिग्रहीत
 कहने  भौर  15  डिपो-व-टमिनल  निर्मित  करने  का  प्रस्ताव  किया  दिल्ली  -

 परिवहन  निगम
 को  सिर्फ  निम्नलिखित  दस  डिपुप्नोरर  टमिनलों  के  लिए  भूमि  मिल  पाई  :--.

 1.

 2.

 3  रोहिनोना

 रोहिनो-४ के

 5  प्रोखला  भ्रौद्योगिक  क्षेत्र

 6  मसूकपूर

 7.  पूर्वी  विनोद  नगर

 8  गाजीपुर

 9...  यमुना  बिहार

 10,  गुमन  हेड़ा

 भौर  रोहिनी-]त  भौर  यमुना  बिह
 शेष  स्थानों  पर  काये  वरणबद्ध  रीति  से  शुरू  किया  जाएगा  जो

 र  में  निर्माण  शुरू  हो  गया है  भौर

 घ॒न  की  उपलब्धता पर  निर्भर

 सर्वाधिक  राजस्व  भ्र्मन  क्षत्र

 _..
 4585.  शमती  पटेल  रमाबेन  रासजोमाई  मावणि  :  क्या  रेल  मंत्री  र  है  बताने  की  कृपा

 रंगे  कि  :

 गया  यह  सच  है  कि  पश्चिम  रेलवे  के  बम्बई-प्रहमदाबाद  तथा  प्रन्य  क्षेत्र  आरतोय
 रैलने के  सर्वाशिक  राजस्व  भर्जन  क्षेत्र  भ्ौर

 रा

 रत  है

 यदि  सोਂ  मारतीय  रेलवे  के  के  पांच  क्षेत्र  कौन  से  हैं  जो  सर्वाधिक  राजस्व
 ?

 । 4
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 4  1910:  )  लिखसिश  सत्र

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माथबे  :  रेलवे  के  राजस्व
 उपार्जन  का  विभाजन  क्षेत्रवार  नहीं  किया  जाता  इसलिए  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।  प्रत्येक
 क्षेत्रीय  रेलवे  के  भ्रजन  का  भलग-भ्रलग  हिसाब  रखा  जाता  है  तथा  1987-88  के  संशोधित

 के  प्रनुसार  क्षेत्र-बार  भ्र्जन  भवरोही  क्रम  में  नीचे  दिया  गया  --

 जिਂ स  ड  क्  इ  :

 ््रररररः  रुपयों  .

 के  संशोधित  प्राककलन  के  धनुसारु
 भ्र्जन

 उत्तर

 दक्षिण

 मध्य

 पश्चिम

 पूर्व

 दक्षिए-मध्य  803.50

 दक्षिण  558.00

 पूर्वोत्तर  252.00

 पूर्वोत्तर-सीमा

 जामिया  भिलियथाइस्लामिया में  खेल  सुध्रिधायें

 4586.  श्री  सुशोद  झ्ालस  क्या  सानब  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेगे

 )-  क्या  जाभिया  मिलिया  इस्लामिया  नई'दिल्ली  में  कोई  बेल  सुविधाएं
 उपलब्ध  नहीं

 क्या  एक  खेल  कम्प्लेक्स  बनाने  की  प्रावदवकता  पर  बार-बार  जोर  दियोਂ  गयां  किन्तु
 इसके  कोई  परिणाम  नहीं  निकले  भौर

 यवि  तो  इन  प्रयोजनाथ॑  पर्याप्त  घन  की  ध्यवस्थाःकरने  के  लिए  क्या  कदभ  उठाए
 जा  रहे  हैं  ?

 मानथ  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्रों

 नहीं  ।

 भौर  व्यायामशाला  के  निमंण  के  लिए  जामिया  मिलिया  इस्लॉमिया  के  प्रस्ताव॑

 पर  विश्वधिद्यासय  प्रमुदन  झायोग  हाशा  विचार  किया  जा  रहा  है  ।



 लिखित  उत्तर  24  1988

 नेहरू  युवा  केना

 4587.  श्री  सैयद  शाहबुद्दोन  :  गया  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 नी

 किः

 नेहरू  युवा  केन्द्रों  प्रौर  उप-केन्द्रों
 की

 राज्य-वार  संख्या  कितनो

 (&)  क्या  इन  केन्द्रों  को  हाल  ही  में  स्थोपषित  एक  स्वायत्त  संगठन  के  प्रन्तगंत  रखा  गया

 यदि  तो  इस  परिवर्तन  धौर  शासी  निकाय  के  गठन  का  प्रोधित्य  क्या

 इस  संगठन  का  वर्ष  1987-88  का  बजट  क्या  है  भौर  तत्संबंधी  ध्नुदान  सहायता  की

 शह्ति  कितनी  भौर

 वर्ष  1987-88  के  लिए  शासों  निकाय  द्वारा  स्वीकृत  कार्यक्रम  क्या  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  संजालय  में  युवा  कार्य  झोर  खेल  तथा  महिला  और  बाल  विकास

 विभागों  में  राज्य  मंत्री  भारप्रट  :  से  गेर  छात्रों  भौर  ग्रामीण  युवाध्रों
 को  भ्रावश्यकताए  पूरी  करने  को  ध्यान  में  रखकर  वर्ष  1972  से  सरकार  द्वारा  नेहरू  युवा  केन्द्रों  की

 योजना  कार्यान्वित  की  जा  रही  इस  समय  इस  योजना  के  भ्रतगगंत  देश  के  विभिन्न  जिलों  में

 290  नेहरू  युवा  केन्द्र  कार्य  कर  रहे  इसके  राज्यवार  ब्यौरे  संलग्न  विवरण  दिए  गए  इस
 योजना  के  पध्नतगंत  उप-केन्द्र  स्थापित  करने  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।

 2.  नेहरु  युवा  केन्द्रों  के  कार्यक्रमों  के  देख-रेख  भौर  मूल्यांकन  की  उपयुक्त
 प्रणाली  तेयार  करने  के  लक्ष्य  से  वष॑  1986-87  के  भ्रन्त  में  नेहरु  युवा  केन्द्र  संगठन  नामक  एक
 स्वायत्त  संगठन  स्थापित  किया  गया  वर्ष  1987-88  के  दौरान  सभी  विद्यमान
 248  केन्द्र  युवा  केन्द्र  संगठन  को  चरणों  में  स्थानांतरित  किए  गए  थे  ।

 3.  सोसायटी  पंजीकरण  1860  के  भ्नतर्गंत  संगठन  एक  पंजीकृत  सोसायटी  है  भौर
 संगठन  सोसायटी/उसके  शासी  बोड  में  निम्नलिखित  व्यक्ति  शामिल  है  :--.

 (1)  गुवा  कार्यक्रम  ध्ौर  खेल  के  प्रभारी  राज्य  मंत्री  प्रध्यक्ष

 (ii)  भोर  (iii)  दो  संसद  सदस्य  ,  सदस्य

 (1५)  एक  संसद  सदस्य  सदस्य

 (५)  संस्कृति  के  क्षेत्र  में  एक  विख्यात  व्यक्षित  सदस्य

 (vi)  संगठन  के  महानिदेशक  सदस्य-सचिव

 )
 नेहरु  युवा  केन्द्र  संगठन  सहायक  पध्रनुदान  के  जरिए  सरकार  द्वारा  वित्त  पोषित  वर्ष  1987-

 88  के  लिए  नेहरू  युवा  केन्द्र  संगठन  को  सहोयक  झनुदान  के  लिए  बजट  में  200  लाख  रुपये  की
 राधि  की  ब्यबस्था  की  गई  ब्ष  1987-88  में  संगठन  द्वारा  कार्यक्रम  का  कार्य  पहली  पद्धति  की
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 4  1910  लिखित  उत्तर

 भांति  शुद  किया  गया  कुछ  नये  कार्यक्रम  शुरु  किए  गए  हैं  भ्ौर  वर्तमान  कार्यक्रमों  को  सुदड़  किया
 गया  है  |

 4.  संगठन  ने  1986-87  ते  42  नये  केन्द्र  खोले  जिससे  जैसा  कि  पहले  बताया  गया  कुल
 संक्या  29)  हो  गई

 ह

 क्रमांक

 न  .

 ७

 97०

 ९.४७

 ७

 (७

 >#

 ५७०

 DN

 कक

 के

 कर

 FSS

 ४

 छउ

 ०

 राज्य/संघ  शासित  क्षेत्रों  क ेनाम

 2

 ध्रांध्र  प्रदेश

 अरुणाचल  प्रदेश

 झसम

 बिहार

 गोवा

 गुजरात

 हरियाणा

 हिमाचल  प्रदेश

 जम्मू  व  काइमौर

 कर्नाटक

 केरल

 मध्य  प्रदेश

 महाराष्ट्र

 मशिपुर

 मिजोरम

 मेघालय

 नागालैंड

 -  उड़ीसा

 पंजाब

 राजस्थान

 सिक्किम

 तमिलनाडु

 विवरण

 के  राज्यवार  ध्योरे

 नेहरु  युवा  कैन्द्रों  को  संस्या

 3
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 लिलित  उत्तर  24  1988

 2

 ५3,  श्रिपुरा  3

 24.  उत्तर  प्रदेश  56

 25,  पद्म  बंगाल  9

 26.  झडमान  धौर  निकोबार  2

 27.  सण्डी  गढ़  |

 28.  दादर  भौर  नागर  हवेली
 29.  दमन  झौर  द्वीव  2
 30.  दिहली॥  ढ़

 31.  शक्षद्वीप
 32.  पांडिचेरी  2

 कुल  :  290

 मालगाड़ो  मरम्मत  कार्यशाला

 4588.  भीमतो  जयस्ती  पटनायक  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बत।ने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  कितनी  मालगाड़ी  मरम्मत  कार्यशालाएਂ  स्थापित  की  गई  हैं  झौर  तत्संबंधी

 ब्योरा  गया

 क्या  इन  सभी  कार्यशालाध्ों  में  मरम्मत  का  काये  प्रारम्भ  हो  गया

 क्या  सरक्वार  का  उड़ीसा  में  हस  प्रकार  का  कार्यशाला  स्थापित  करने  का  विचार

 भोर|

 यदि  तो  हसके  लिए  किस  स्थान  का  चयन  किया  गया  है  ?

 रेल  मन्त्रालय  के  राज्य  मंत्रों  माधव  राव  :  देश  में  बड़ी  लाइन  भौर
 मीटर  लाइन  के  रेल  माल  डिब्बों  धौर  सवारी  डिब्बों  के भावधिक  भोवरहाल  शोर  भ्नन््य  मरम्मतों  का
 काम  37  रेलवे  कारखानों  में  किया  जाता  है  ।  ह

 37  कारखानों  का  ब्यौरा  इस  प्रकार  है  :--

 1.  माल  डिब्बों  का  ध्रावधिक  पध्रोवरहाल  धौर  भ्रन्य  मरम्मत  करने  वाले  कारखाने  :--.

 भ्र
 जूनागढ़  भौर  जयपुर  ।

 |

 ]1.  सवारी  डिड्यों  का  प्रावधिक  ओवरहाल  भौर  भ्रन्य  मरम्मत  करने  वाले  :--.
 लोभर  भावनगर  गोरखपुर  भौर

 गुडा  ।
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 |  लिखित  उत्तेरं

 माल  भौर  सवारी  डिढ्वा  दोनों  का  प्रावधिक  भोवरहाल  धीर  प्रन्य  मरम्मत  करने  वाले
 कारखाने  :--

 डिब्न  यू  योल््हन  अभ्रबमेर
 प्रतापनगर  ।

 /  उपपुत्त के  भोपाल  से  तथा  सबारी  ढिब्बा  मरम्मत  कारखाना  निर्माणाधीन

 मोपाल  कारखाना  को  जो  भी  निर्माणाधीन  समी  कारसानों  में  मरम्मत
 कार्य  पहले  से  ही  किया  जा  रहा

 .  उड़ीसा  में  मचेश्वर  में  एक  सवारी  डिथ्वा  मरम्मत  कारखाना  पहले  से  विद्यमान  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 क्यूज  घोर  गया  शवदानों  के  शत  एक्सप्रेस  रेल  गाड़ी

 4589.  भौ  योशैश्वर  प्रंसाद  योगेश  :  क्या  रेल  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  क्यूल  श्रौर  गया  जंक्शनों  के  बीच  कोई  एक्सप्रस  रेल  गाड़ी  चलतो

 यदि  तो  इसके  क्या  का  रणा  भ्रोर

 सरकार  द्वारा  इस  शाखा  लाइन  पर  कोई  एक्सप्रंस  भ्रथवा  मेल  रेल  गाड़ी  चलाने  के

 लिए  क्या  कदम  उठाने  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 रेल  सम्त्रालय  के  राज्य  मन््नो  भाषबराथ  :  णी  नहीं  ।

 शाला  लाइन  पर  रेल  पथ  के  मानक  श्रौर  झिगतल  व्यवस्था  के  कारशा  फास्ट  एक्सप्रेस
 गाड़ो  प्रारम्भ  करने  को  ध्नुमति  नहीं  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  उपाय  विनाराधोन  नहीं  है  ।

 कंचनज गा  एक्सप्रस  को  प्रतिदिस  जलाना

 4590.  भी  प्लानन््द  पाठक  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)

 यदि  नहीं  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ।

 हेल  मग्त्रालय  के  राज्य  मन्त्री  साधवराव  :  ($)  से  जी  नयी  समय

 क्या  कंचनजंगा  एक्सप्रेस  को  प्रतिदिन  चलामे  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  कया  प्रोर

 107
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 सारिणी  से  इसे  हवड़ा  भोर  गुवाहाटी  के  बीच  देनिक  सुपरफास्ट  गाड़ी  के  रुप  में  चलाने  का  प्रस्ताव

 इलाहाबाद  कलकत्ता  जल  सागं  पर  थातायात  संभावमायें

 4591,  शा लेदा  :  कया  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  इलाहाबाद  कलकत्ता  जलमार्ग  पर  यातायात  संभावभाझों  का  कोई  मूल्यांकन  किसी

 स्तर  पर  किया  गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ध्योरा  क्या  भौर

 इसमे  दोनों  भोर  से  जहाज  द्वारा  माल  की  भ्रावाजाही  को  कहाँ  तक  सुगम  बनाया

 शल-भूतल  परिवहन  मरजालय  के  राज्य  सज्ी  राजेश
 प्राधिक  संभाव्यता  प्रष्ययन  जिसमें  हल्विया-फरक्का  भौर  फरकक््का-इलाहाबाद  के  बीच  यातायात  की
 भविष्यवाणी  शामिल  परामशियों  की  एक  फर्म  द्वारा  1981  भौर  1982  के  दौरान  किया  गया
 यातायात  की  भविष्यवाणी  में  वर्ष  1990  91  तक  प्रति  वर्ष  40  लाख  टन  की  मात्रा  में  किरासन
 पी  प्रो  कच्चा  पत्थर  सीमेंट  भ्ादि  के  कार्गों  का  प्रावागसन  दर्शाया
 गया

 केन्द्रीय  भ्रतर्देशीय  जल  परिवहन  कलकत्ता  इस  समय  सिर्फ  हह्दिया/कलकत्ता
 पटना  के  बीच  कार्गों  सेवाएं  प्रचालित  करता  फरक्का  नौचालन  लाक  के  87  में  चालू
 होने  के  फलस्वरुप  यातायात  में  सुधार  हुभा  इस  सेक्टर  में  साप्ताहिक  नौचालन  का  कार्यक्रम  बनाया
 गया  है  इस  सेवा  को  पटना  के  श्रागे  इलाहाबाद  तक  तभी  बढ़ा  पाना  संभव  जब  इस  खण्ड  में

 पूरे  बष  नौगम्यता  हो  जिसके  लिए  पायलट  परियोजना  का  कार्य  चल  रहा

 जबलपुर  के  लिए  विमान  सेवाएं

 4592.  भो  भहेरां  कया  सागर  बविसानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  मध्यप्रदेश  राज्य  सरकार  भौर  उन  साधारण  दोनों  द्वारा  जबलपुर  के  लि

 जबलपुर  के  भतिरिकत  विमान  सेवा  चलाकर  बिमान  सम्पर्क  बढ़ाने  निरंतर  मांग  की  जाती

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भौर

 इस  माँग  के  प्रत्युत्तर  में  कया  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  ध्ोर  परिवार  कल्याण  मंत्रों  तथा  नागर  विमानन  मंत्रों  भोतोलाल
 इस  सम्बन्ध  में  किसी  प्रकार  की  भनुरोध  प्राप्त  होने  के  धारे  में  सरकार  को  कोई  जानकारी

 महीं  है  ।

 भौर  प्रश्म  मह्ीं  उठते  ।
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 4  1910  लिखित  उशं९
 teense  नमन  पत्रिका का मुद्रण  4593, ot ज्ास्तारास ताथक : क्या नागर विसानन मंत्री  +नभआ+ज
 स्वागत  !  पत्रिका  का  मुद्रण

 4593,  भ्री  ज्ास्तारास  ताथक  :  क्या  नागर  विसानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 डियन  एयरलाइस  द्वारा  पत्रिका  के  प्रत्येक  श्र  क  को  कितनी  प्रतियां  मुद्रित
 करायो

 प्रत्येक  माह  पत्रिका  के  तेयार  करने  पर  कितनी  धनराशि  खर्च  की  जाती

 क्या  पत्रिका  का  मुद्रण  बहुत  ही  बढ़िया  भौर  मंहंगे  कागज  पर  किया  जाता

 धौर

 यदि  तो  ऐसे  कागज  प्रयोग  करने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मम्त्रो  तथा  सागर  विमानन  भस्त्री  मोतोलाल  :
 हंडियन  एयरलाइस  द्वारा  प्रतिमास  पत्रिका  की  50,000  प्रतिमा  छापी

 जाती  हैं  ।

 इंडियन  एयर  लाइ'स  इस  पत्रिका  के  प्रकाशन  पर  कोई  खर्च  नहीं  करता  ।

 झौर  भप्रच्छे  उत्पादन  परिणाम  हासिल  करने  के  लिये  प्रच्छे  किस्म  के  कागज  का
 उपयोग  किया  जाता  है  ।

 खेल  परियोजनाझों  को  सहायता

 4594.  भी  प्रजोत  कूमार  साहा  :  क्या  मानव  संसाधम  बिकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 सरकार  द्वारा  खेल  परियोजनाझ्रों  को  पिछले  तीन  वर्षो  के  दौरान  दी  गई  वित्तीय

 सहायता  का  वर्ष-वार  भौर  राज्यवार  ब्यौरा  क्या  भोौर

 में
 न  पर

 इनमें  से  प्रत्येक  परियोजना  को  प्रब  तक  दी  गई  वित्तीय  सहायता  का  वर्ष-वार  तथा
 राज्यवार  ब्यौरा  कया  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  यवा  कार्य  झोर  खेल  तथा  महिला  धोर  बाल  विकास
 विभागों  में  राज्य  संत्री  सारग्रट  :  भोर  गत  तीन  वर्षो  के
 राज्य  राज्य  खेल  पंजीकृत  संगठनों  भ्रादि  को  प्रनुदान  की  योअना  के  प्रन्तगंत  केन्द्रीय
 वित्तीय  सहायता  के  लिए  प्रनुमोद्दित  खेल  भ्रवस्थापन  परियोजनाप्नों  के  ब्यौरे  निम्नलिखित  हैं  :-..

 वर्ष  परियोजनाश्नों  की  संख्या  मुक्त  की  गई  राशि

 1984-85  283  1,46,90,800/-  रुपये

 1985-86  177  2,13,60,000/-  रुपये

 1986-87  598  14,79,16,325/-  रुपये

 गत  तीन  थर्षो  के  लिए  वषंवार  भोर  राज्यवार  दो  गई  वित्तीय  सहायता  संलग्न  विवरण  में  दी
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 लिशित  ऊंस्तर

 बियरण

 बषं  1984-85,  1985-86  धोर  1986

 लिए  राज्यों/सघ  शासित  क्षेत्रों  को  दिए  गए  भ्नुदान

 राज्य/संघ  शासित  क्षेत्र

 24  1988

 रान  खेल  शवस्थापना  के  विकास  के

 बर्षों  के  दौरान  दिया  गया  भ्नुदान

 1984-85  1985-86  1986-87

 1  2  3  4  5

 1,  भांध्र  प्रदेश  7,37,500  41,000  19,04,300

 2.  ध्न्तम  —_—  2,12,000  26,06,000

 3.  बिहार  +-  1,39,650  12,50,000

 4.  गुजरात  2,35,500  8,38,200  15,05,00

 5.  हरियाणा  3,50,465  5,68,500  34,53,000

 6.  हिमाचल  प्रदेश  10,24,065  7,30,400  28,11,200

 7.  जम्मू  ध्लौर  काश्मीर  38,815  77,000  18,59,450

 8.  5,42;060  1,31,700  38,76,950

 9,  केरल  2,22,348  —  1,32,43,500
 10.  मध्य  प्रदेश  60,000  10,55,000  35,54,000

 11,  महाराष्ट्र  7,17,000  13,76,235  42,75;000

 12.  मेघालय  5,75,000  17,22,800  43,13,  000

 13.  मणिपुर  23,39,115  2,75,500  6,87,000
 14.  नागालैंड  5,00,000  7,50,000  14,75,000
 15.  छड़ोसा  6,60,525  15,43,500  76,80,900
 16.  पंजाब  6,90,000

 ”
 37,60,150  )0

 17,  राजस्थान  16, ¥6,270  20,03,765  37,33,900

 18.  प्रिक्िकम  1,25,000  14,40,000  6,73,500

 19.  शिपुरा  3,45,000  .1,25,000°  19,00,000
 20.  तमिश्नताहु  8,67,210  5,34,850  37,73,225
 21,  उत्तर  अदेश  5,07,800  20,45,500_  168,82,500

 22.  बंगाल  1,61,212  291,250  4,45,08,700
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 4  चंत्र  1910  घिल्षित  उसद

 1  ः  2  3  4

 23.  प्ररुणाचल  प्रदेश  2,63,000  18,000
 _

 24.  मिजोरम  5,00,000'  15,00;000,  56;91,000

 25.  गोपा  गोंग्ा  10,12,600
 न  74,200

 दमन  प्लौर

 संथ  शासित  क्षेत्र

 26.  पांडिचेरी  10,000
 न  40,000

 27.  दिल्ली  न  न  2,50,000
 28.  चण्डीगढ़  4,80,800  1,80,000  —

 29.  भ्ंडमान  भौर  निकोबार
 |  न  न  62,000

 दीप  समूह
 30.  दादर  और  नागर  हवेली  1,09,575  न  न

 31.  नेताजी  सुभाष  राष्ट्रीय  न

 झेल  पटियाला  न  न
 1,00,C0

 नतनलम  परम»  अमन  ०नानननन  अमन  ९७७००»  सम

 कुल  :  re a es  SE Ss CS ९७७००» ST Te  ga: 1,46,90,800 2,13,60,000  14,79,16,325
 ————  कान

 राज्य  सरकारों/संध  शासित  क्षेत्रों  को  गर  खर्बील  प्रकार  के  खेल  उपस्कर  प्रदान
 करने  के  लिए  पटियाला  को  दो  गई  थी  ।

 लाससाटिया  रखने  लाइन

 4595.  शीमतो  माधुरी  सिह  :  क्या  रेलःमंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  कहलगांव  धोर  राजमहल  में  लाल  माटिया  होतेः  हुए
 बिछाने  की  योजना  बना  रही  भौर

 यदि  तो  इस  रेलवे  लाइन  को  निर्माण  का  कार्य  कब  तक  पूरा  हो  जायेगा  ?

 रल  मंत्राक्षय  के  राज्य  मंत्रो  साधव  राव  :  जी

 प्रश्त  नहीं  उठता  ।

 खिलाड़ियों  को  झ्राथिक  सहायता

 4596,  नाशयण  चन्द  पराशर  :  क्या  सानव  संसाधन  बिकास  मंत्री  खिलाड़ियों  की

 सहायता  देने  की  योजना  के  बारे  में  9  अप्र  1987  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  602 के  उत्तर  के
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  खिलाड़ी  कल्याण  कोष के
 भ्रन्तगंत  चालू  वित्तीय  वर्ष  सहित  पिछले  तीन  वर्षों

 के  दौरान  कितने  खिलाड़ियों  को  प्राधिक  सहायता  या  पेंदन  दी  इसका  राज्यवार  ब्यौरा  कया

 कया  मुल्पों  में  हुई  वृद्धि  सहित  जीवन  यापन  स्तर  में  हुई  वृद्धि  को  देखते  हुए  सहायता
 या  पेंशन  की  राशि  को  बढ़ाया  जा  रहा  भौर
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 लिखित  उत्तर

 यदि  तो  इस  बारे  में  निशशंय  कब  तक  किया  जायेगा  ?

 24  1988

 सासव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  यवा  कार्य  भोर  लेल  तथा  महिला  ध्ौर  बाल  विकास

 विभागों  में  राज्य  मंत्री  मारप्रट  वर्ष  1985-86,  1986-87,  भौर  1987-88
 के  दौरान  लछिलाड़ियों  के  लिए  राष्ट्रीय  कल्याण  फोष्च  को  योजना  के  प्रन्तगंत  निम्बलिसखित  छिलाड़ियों
 को  विसीय  सहायता  दो  गई  थी

 खिलाड़ी  का  नाम  राज्य  दी  गई  सहायता  की  राहि

 1.  2  3  4

 1.  श्रीमती  जानकी  देवी  उत्तर  प्रदेश  5,000  २

 2.  श्री  चाल्स  कानीलियस  तमिलनाडु  5,000
 3,  श्री  दिवारमन  केरल  5,000
 4.  श्री  लारी  पोटर  महाराष्ट्र  5,000
 5.  श्री  गुलाब  सिंह  हरियाणा  2,500
 6.  श्री  क्रिस्टी  मध्य  प्रदेश  5,000
 7.  श्री  बन्द्रशेखर  तमिलनाडु  25,000
 8.  श्री  दामोदर  महाराष्ट्र  5,000

 मुदालियर
 9,  श्री  शर्मा  दिल्ली  5,000

 10.  श्रीमती  राज-लक्ष्मी  कर्नाटक  5,000
 11.  श्री  बालचन्द्रा  प्राश्रम  महेश्कर  महाराष्ट्र  5,000
 12.  रोबा  भट्टाचारय  पश्चिम  बंगाल  5,000
 13.  श्री  भवानी  पंजियारा  बिहार  4,000
 14.  शाइनी  इब्राहम  केरल  25,000
 15.  श्री  मोहम्मद  यूसूफ  दिल्ली  5,000  २.
 16.  श्री  गोविन्द  गुजरात  5,000
 17,  श्रोमती  लीलावती  हरियाणा  5,000
 18.  श्री  सोहन  सिंह  पंजाब  5,000
 19.  क्रो  सुनमुगम  तमिलनाडु  5,000
 20.  श्रीमती  डी.पी.एम.पुएपम  तमिलनाडु

 श्रीमती  धोगरी  देवी  हरियाणा  30,000
 22.  गी  जया  गोड़  दिल्ली  5,000
 23.  श्री  कश्मोर  सिंह

 ेु  दिल्ली  5,000
 24.  सरदार  मक्खन  सिह  महाराष्ट्र
 25.  श्री  हरनाम  सिंह  सोढ़ी  दिल्ली
 माइताम  सह  सोढ़ी  9०  10,000

 500
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 4  चैत्र  1910  :  लिखित  रत्तर

 भौर  :  लिलाड़ियों  के  लिए  राष्ट्रीय  फल्याणा  कोष  की  योजना  के  भध्न्तगंत
 सहायता  के  नियमों  को  पहले  ही  1986  में  उदार  बनाया  गया  इस  उदारता  में  ऐसे  उत्कृष्ट

 जो  स्थायी  तौर  पर  या  भ्रनिश्चित  काल  तक  के  लिए  प्रयोग्य  हो  गए  के  मामले  में
 वैद्न  की  मात्रा  प्रति  मास  प्रधिक  से  भ्रधिक  500/-  रुपये  से  प्रधिक  से  प्रधिक  700/-  तक
 प्रभावग्रस्त  परिस्थितियों  में  उत्कृष्ट  छिलाड़ियों  के  परिवारों  की  सहायता  प्रधिक  से  प्रधिक  5,000/-%
 से  भ्रधिक  से  भ्रधिक  25,000/-  तक  बढ़ाना  शामिल  इस  उदारता  में  प्रमावग्रस्त  परिस्थितियों
 में  उत्कृष्ट  खिलाड़ियों  के  विकित्सा  उपचार  के  लिए  प्रधिक  से  भ्रधिक  10,000/-  की  वित्तीय

 उत्कृष्ट  झ्लिलाड़ियों  की  चिकित्सा  सहायता  के  लिए  भ्रधिक  से  प्रधिक  2,000/-  तक  की

 तत्काल  सहायता  देने  के  लिए  व्यवस्था  धभौर  खेलों  को  बाढ़वा  देने  वालों  को  श्रधिक  से  अधिक

 5,000/-  की  वित्तीय  सहायता  देने  के  लिए  मए  पहलखु  शुरू  करना  शामिल  है  ।

 समन्वित  बाल  विकास  सेवा  ब्लाकों  को  स्थापना

 4597.  नारायण  अन्द  पराहार  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  संत्रो  यह  बताने  की  पा

 करेंगे  कि  :
 ह

 क्या  सरकार  ने  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ  में  प्रव  तक  देश  में  किसो  समन्वित

 बाल  विकास  सेवा  ब्लाक  स्थापना  के  लिए  मंजूरो  दी

 (a)  यदि  तो  सातवी  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ  से  पहले  ऐसे  के  राज्यवार

 नाम  क्या  हैं  भोर  तब  से  प्रत्येक  के  लिए  वर्षवार  पृथक-पृथक  खोले  गए  बन  ब्लाकों  के  नाम  कया

 क्या  चालू  वित्तीय  वर्ष  सहित  सातवीं  योजना  के  शेष  वर्षों
 में  ऐसे  भोर  भ्रघिक

 खोलने  का  विचार

 यदि  तो  राज्यवार  तस्संबंधी  ब्यौरा  कया

 कया  सरकार  का  निकट  भविष्य  में  सम्पूर्ण  देश  में  इस  प्रकार  के  ब्लाक  खोलमे  का

 विचार  भौर

 यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  लिए  कौन  सी  तारोख  निर्धारित  की  गयी  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  युवा  कार्य  झोर  खेल  तथा  महिला  झ्यौर  बाल  विकास

 बिभागों  में  राज्य  मंत्री  मारप्रेट  :  भौर  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  बे

 प्रथम  3  वर्षों  में  501  केन्द्रीय  प्रायोजित  समेकित  बाल  विक्रास  सेवा  परियोजनाएं  स्वीकृत  को  गई  ।

 इसके  पतिरिक्त  राज्यों  द्वारा  राज्य  क्षेत्र  में  101  परियोजनायें  शुरू  की  जा

 चुकी  हैं  ।  .

 1975-76  से  अबं॑  तक  स्वीक्षत  परियोजनाश्रों  को  राज्यवार  भौर

 वार  दर्शाने  वाला  एक  विवरणा  समा  पटल  पर  रखा  जाता

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संक्या  5808/88]

 से  1987-88  में  40  केन्द्रो१  प्रायोजित  प्रौर  39  राज्य  क्षेत्र  की
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 पह्चिमोजनाएं  स्वीकृत  को  गई  ।  उत्के  स्थान  उपरोबत  भाग  प्रौर  (a)  के  उत्तर  में  छल्लिलक्षित

 बिक्सरा  में  दिल्लामे  गग्र ेहैं  ।

 कार्यक्रम  का  चरशाबद्ध  तरोके  से  विस्तार  करते  का  प्रस्ताव  है  जिससे  कि

 सभी  प्राथमिकता  वले  क्षेत्रों  को  यथासमय  इसमें  शामिल  किया  जा  सके  |  परन्तु  इस  समय  यह
 बतासा  कठिन  है  कि  सम्पूर्ण  देश  को  कार्यत्रम  के  भ्र्तगंत  वर्ष  तक/कक्  तक

 लाया  जा

 इन्दिरा  गांधी  मुक्त  विश्वविद्यालय  के  क्षेत्रीय  भ्रष्ययन  केन्द्र

 4598,  नाशायण  था  फ्राशर  :  कत्रा  सानव  संसाधम  बिक्रास  मंत्री  यह  बतावे  को  क॒पा
 करेंगे  कि  हन्दिरा  गांधी  मुक्त  क्रिश्यविद्याल  के  शेह्रो  ३  केस्क्रों  पर  अध्ययन  क्षेत्रों  में  का  करण  झौर
 प्रबन्ध  तथा  वहां  उपलब्ध  प्रध्ययन  पाठ्यक्रमों  के  क्रियाकलापों  की  संक्षिप्त  रूपरेखा  क्या  है  ?

 सासमव  संसाधन  विकास  सन््त्रालय  में  शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मन्त्रो
 :  राष्ट्रीम  इम्दिरा  गांधी  खुला  विषमविद्यालय  से  भ्रपमे  पाद्यभरमों  के  लिए  तामांकित

 छात्रों  को  पराम्ं  भौर  सहायता  देने  के  लिए  भ्रमी  तक  देश  के  विभिन्न  भागों  में  92  भ्रष्यक्व
 केन्द्रों  की  स्थापना  की  अध्ययरा  केन्द्रों  को  निम्नलिखित  सुविधाएं  प्रदान  करना  भ्रपेक्षित  है  :--

 (1)  स्वागत  भ्ौर  सूचना

 (1)  पुस्तकालय

 प्रशकालिक  शिक्षकों/परामशंदाताप्रों  द्वाता  शिक्षकीय/परामर्शी  कार्य

 (1५)  श्रव्य-दृश्य  उपकरण/कंसेटे  सुलम  करना

 एक  शिक्षा  केन्द्र  स ेलगभग  500  छात्रों  के  लाभान्वित  होने  की  श्राशा  की  जाती  प्रत्येक
 प्रष्ययन  केन्द्र  का  प्रमुख  एक  प्रशंकालिक-समन्वयक  जिसकी  नियुक्ति  विश्वविद्यालय  द्वारा  की
 जाएगी  भौर  यह  साधारणत  एक  शैक्षिक  संस्थान  में  स्थित  होता  है  ।  क्षेत्रीय  केस्द्रों  की  कई
 छिक्षा  केन्द्रों  के  कार्य  को  सम्रच्चित  करने  भ्रौर  उत्तका  पर्यावक्षण  करने  के  लिए  की  जाती  अभी
 तक  ऐसे  6  केन्द्रों  की  स्थापना  की  गई  है  ।  प्रत्येक  क्षेत्रीय  केन्द्र  का  प्रध्यक्ष  एक  क्षेत्रीय  निदेशक  होता

 जिसकी  नियुक्ति  विष्वविद्यालय  द्वारा  की  जाती  है  प्रौर  यह  सम्बन्धित  सरकारों  द्वारा
 दिए  गए  प्रावास  में  स्थित  होता  है  ।

 केस्रीय  समाज  कल्थाण  बोडे  में  भ्रष्यक्ष  तथा  सदस्यों  की  नियुक्तियां

 4599.  नारायण  चन्द  पराद्ार  :  क्या  मानव  संलाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हिमाचल  प्रदेश  रोज्य  के  समाज  कल्याण  बोर्ड  के  अध्यक्ष  तथा  सदस्यों  के  पदों  पर
 निनुक्तियों  को  प्रन्तिम  रूप  दिया  जा  चुका  है  तथा  उन्हें  प्रधिसुचित  कर  दिया  गया

 यदि  तो  उन  व्यक्तियों  के  नाम  क्या  हैं  प्रौर  इस  बोर्ड  का  गठन  किस  उद्दं श्य  से
 किया  गया  भौर

 राज्य  सरकार  से  ये  प्रस्ताव  कब  प्राप्त  हुए  तथा  इसमें  बिश्म्ब  के  क्या  कररणा  हैं  ?
 सानव  संसाधन  विकाहा  संत्रालय  में  युथा  झोर  खेल  तथा  महिला  ध्लोर  बाल  विकास  बिमाणों

 में  राज्य  संत्रो  मारप्रंट  :  हिमाचल  प्रदेश  राज्य  समाज  कल्याण  सलाहकार
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 बोर्ड  का  पुनर्गठन  राज्य  सरकार  को  दिनांक  2  1985  को  भ्रधिसूचना  संख्या  कल्याण

 (4)  7  द्वारा  2  वर्ष  के  लिए  किया  गया  छोर  यह  बोर्ड  बढ़ाई  हुई  प्रव्धि  में  कार्य  कर  रहा
 है  ।

 राज्य  बोर्ड  के  सव॒ध्यों  की  सूथी  संलग्त  विवरण  ।  में  दी  गई  है  ।  राज्य  बोड़  के  कार्य
 संलग्न  में  दिए  गए

 राज्य  सरकार  ने  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोर्ड  कें  सामते  राज्य  बोर्ड  के  प्रध्यक्ष  क ेलिए
 एक  नाम  का  को  रखा  था  ।  केन्द्रोय  समाज  कल्पांण  बोर्ड  की  सहमति  राज्य  सरकार
 को  27  भप्र  1987  को  भेज  दो  गई  थी  |  राज्य  सरकार  से  यंह  भी  भनुरोंध  किया  गया  था  कि  वे

 भुकम्मल  प्रस््ताव  भेजें  जिसमें  राज्य  सरक्षार  के  उन  नामभितों  को  सूचो  भी  शामिल  हो
 जिन्हें  राज्य  बोढं  के  सदस्य  नियुक्त  करने  का  प्रस्ताव  राज्य  तरकार  से  उत्तर  को  प्रतीक्षा  की
 जा

 :  सदस्यों  की  सूची

 1.  श्रीमती  देवेन्द्र  कुमारी  प्रध्यक्षा

 ]),  श्रोमतो  गंधारी  निला  मंडी  सदस्य

 2.  श्रीमती  रतन  जिला  किम्नोर  हि

 3.  श्रोमती  सत्य  जिला  शिमला  हि

 4,  श्रीमती  सरोजनी  जिला  सिस्मोर  हि

 5,  श्रीमती  चम्पाभट्टी  जिला  उन््काव  ५,

 6.  श्रीमती  जयश्री  कुमारी  जिला  कांगड़ा  कि

 7.  श्रीमती  चम्पारानी  जिला  सोलन  ५,

 8.  श्रीमती  प्र  मलता  ठाकुर  जिला  शामसी  कुल्लू  कि

 9.  श्रीमती  तेज  बीबी  जिला  बिलासपुर  ५)

 10.  श्रीमती  कमला  शर्मा  जिला  कांगड़ा  हि

 11.  श्रीमती  सुकृता  कुमारों  जिला  सोलन  +

 12,  श्रीमती  पुष्पा  शबाब  जिला  कुल्लू  ५,

 सरकारी  सदस्य

 13.  स्वास्थ्य  श्लौर  परिवार  नियोजन  हिमाचल  प्रदेश  »

 14,  निदेशक  हिमाचल  प्रदेश  शिमला  ५

 15.  शिक्षा  निदेशक  हिमाबल  छ्विमला  »

 16,  उद्योग  निवेशक  हिमाचल  प्रदेश  क्षिमलत  हि

 17.  कल्याण  निदेशक  हिमाचल  शिमला  है

 is
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 बोर्ड  के  कार्य

 बोर्ड  निम्नलिझ्ित  कार्य  करेगा  :---

 (1)  क्षेत्र  भोर  केन्द्र  क ेबोच  तथा  सूचना  के  प्रादान-प्रदान  के  माध्यम  के  रूप  में

 कार्य  करना  ।

 (2)  विभिन्न  कायंक्रमों  के  भ्रन्तर्गत  स्वयंसेवी  कल्यारा  संस्थाभ्ों  से  सहायता  ध्नुदान  के  लिए
 पझ्रावेदन  मंगाना  प्राप्त  करना  उनकी  समीक्षा  करना  भौर  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोर्ड
 को  उतकी  सिफारिशों  करना  ।

 (3)  संस्थाप्रों/परिवेक्षाप्रों  के  कार्यक्रम  का  निरीक्षण  करना  भौर  उसके  संबंध  में  केन्द्रीय
 समाज  कल्याण  बोडे  को  रिपोर्ट  भेजना  ।

 (4)  भ्रपने  राज्य  में  जहां  कहीं  भी  भावम्यकता  हो  नये  कल्याण  कार्यक्रमों  ध्लौर  का्यंकलापों
 के  प्रयोजन  में  केरद्रीय  समाज  कल्याण  बोर्ड  को  सलाह  भौर  सहायता  प्रदान  करना  ।

 (5)  पुनराव॒ृत्ति  से वचने  के  लिए  राज्य  सरकार  के  विभिन्न  विभागों  द्वारा  चलाये  जाने
 वाले  कल्याण  भौर  विकास  कार्यक्रमों  का  समन्वय  करना  ।

 (6)  ऐसे  प्रन्य  कार्यक्रमों  का संचालन  करना  जो  इन  उद्देश्यों  की  पूर्ति  में  सहायक  हो  सके  ।

 (7)  हाल  में  कल्याण  कार्यक्रमों  से  वंचित  क्षेत्रों  में कल्याण  सेवाध्नों  के विकास  पर  विशेष
 ध्यान  देते  हुए  स्वयंसेवी  समाज  कब्याण  एजेंसियों  के  विकास  को  प्रोत्साहन  देना  ।

 (8)  सहायता  प्रात्त
 एजेंसियों

 के  लिए  क्षेत्र  परामर्श  सेवा  उपलब्ध  कराने  के  लिए  केन्द्रीय
 समाज  कल्याण  बोर्ड  की  सहायता

 (9)  प्रामीणा  क्षेत्रों  में  केन्द्रीय  समाज  कल्यारा  बोड  द्वारा  प्रायोजित  ध्रथवा  राज्य  सरकारों  के
 सहयोग  से  संयुक्त  रूप  से  शुरू  किए  गए  सम्राज,कल्यारण  का  यंक्रमों  को  प्रशासित  करना  ।

 (10)  राज्य  और  स्थानीय  स्तरों  पर  स्वयं  सेवी  कल्याण  एजेंसियों  क ेबीच  कारगर  समन्वय
 स्थापित  करना  ।

 (11)  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  वोर्ड  की  सहमति  से  ऐसे  समाज  कल्याण  कार्यकलाप  भथवा
 कार्यक्रम  चलाना  जो  राज्य  बोर  को  केन््द्रीय/राज्य/केन्द्रशासित  प्रदेश  के  किसी  विभाग
 द्वारा  सौंपे  गए  हों  ।

 (12)  कल्याण  सेवाधों  के  उत्तरोत्तर  विकास  काये  में  किन्द्रीय  समाज  कल्यारा  बोर्ड  पौर
 राज्य  सरकार  की  सहायता  करना  ।

 207/208  बाइमेर-भ्रागरा  फोर्ट  रेल  गाड़ो  में  डिब्बों  की  संख्या

 द 4600.  भो  बढ्धि  चन्द्र  जन  :  क्या  रैलें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  बाड़मेर  भौर  प्रागरा  फोर्ट  के  बीच  207  भौर  208  रेल
 गाड़ी  में  14  डिब्बों  के  बजाय  केवल  11  डिब्बे  लगाये  जाने  के  कारण  जनसाधारण  को  बहुत  परेशानों

 होौर का  सामता  करना  पड़ता  भोर

 416



 4  चंत्र  1910  (a6)  लिखित  उसे

 यदि  तो  सरकार  का  जनसाधारण  की  परेशानी  दूर  करने  के  लिए  कब  तक क्रब  तक  उचित
 कदम  उठाने  का  विधार  है  ।

 रैल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  माधव  राव  :  207/208  बाड़मेर-भागरा
 फोर्ट  एक््सप्रेत  को  14  सवारी  डिब्बे  लगाकर  चलाने  का  कार्यक्रम  तथापि  मारतीय  रेलों  पद
 मीटर  लाइन  के  स्टाक  की  भारी  कमी  के  कारण  यह  गाड़ी  11  से  13  सवारी  डिब्बों  से  चलायी  जा

 रही  है  ।

 मीटर  लाइन  के  सवारो  डिब्बों  के  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिए  पहले  ही  कार्यवाही
 जा  चुको  है  ।

 टिकटों  के  प्रारक्षण  में  कदाचार

 4601.  भ्री  वृद्धि  चलन  जेन  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  रेल  सतंकता  विभाग  द्वारा  जोन-वार  टिकटों  के  प्रारक्षण  में
 कदाबार  पभ्रादि  के  कितने  मामलों  का  पता  लगाया  गया  धोर  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  शोर

 इसमें  शामिल  पाए  गए  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  कायंवाही  की  गई  है  ?

 .  रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  माधव  राब  :  भोर  1985  से  1987
 तक  टिकटों  के  धारक्षण  में  ज्रष्टाचार/कदाबार  में  लिप्त  पाये  गये  रेल  कर्मचारियों  की  जोन  वार
 संख्या  नीचे  दी  गयी  है  :--

 रेलवे  शामिल  कर्मचारियों  की

 मध्य  573

 पं

 उत्तर  268

 पूर्वोत्तर
 99

 पूर्वोत्तर  सीमा

 दक्षिण  472

 दक्षिण  मध्य  249

 दक्षिण  पूर्व

 पशि  394

 जोड़  3606
 बन इस  ___  ७ ी॒__क्क्र्न्अन्+--++_++

 वे  मांगी  गयो  स्वीकार  की  गयौ  घूस  स्थान  बिना  बारी  के  धावास  का  पधाबंटन  करने

 पारक्षण  वा  टिकटों  के  बिना  यात्रियों  को  ले  जाने  के  लिए  उत्तरदायों  हैं  ।

 सतकंता  जांच  के  दौरान  पकड़  गये  3606  कर्मचारियों  में  से  पर  पड़ी  शास्ति  कारंवाई

 धौर  249  पर  छोटी  ध्वास्ति  कार्रवाई  की  गयो  घूस  मांगने/स्वीकार  करने  भौर  मारी  कदाचारी

 में  लिप्त  पाये  गये  कमंचारी  भी  निलंबित  भोौर/या  स्थानांतरित  किये  गये  थे  ।



 लिशित  उत्तर  24  1988

 भोतिक  लिकित्सा  और  व्यावसायिक  जिकित्सा  संबंधों  परिषद

 4602.  भी  संफुक्दीन  श्रोधरी  .  क्या  स्वास्थ्य  श्रोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  पुर्र्वास  परिषद

 का  गठस  के  बारे  में  5  मार्य  1987  के  अताराकित  प्रइन  संख्या  1344  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बंताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पुनर्वास  परिषद  से  भौतिक  खिकिध्सकों  ध्लौर  ठयवसायथिक  छघिकित्कों  की  श्रेणियों

 को  पृथक्र  करने  के  बारे  में  प्रब  तक  कोई  निर्शाय  लिया  गया  है  ;

 कया  सरकार  ने  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  अन््तगंत  इन  श्रेणियों  के
 लिए  एक  परिषद  के

 गठन  करने  का  निणांय  लिया

 यदि  वो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  श्रौर

 यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारणा  हैं  ?

 स्वास्थ्य  श्लोर  पश्चगर  कल्याण  सन्त्रएलय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :  से
 जो  हां  ।  स्वास्थ्य  भ्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  ने  स्वास्थ्य  प्लौर  परिवार  कल्याण  मन्नालय

 के  प्रधोन  एक  स्वतंत्र  परिषद  बनाने  का  निर्णय  लिया  है  जिनमें  भोतिक  चिकित्सकों  शभ्रोर  व्यवसाथिक
 चिकित्सकों  के  लिए  प्रलग  कक्ष  होंगे  |

 सोधियत  संघ  झौर  भारत  द्वारा  भहोत्सवों  पर  किया  गया  ध्यय

 4603.  श्री  सेंयद  शाहबुददोन  :  वया  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  रोवियत  संघ  में  भारत

 महोत्सव  श्रौर  भारत  में  सोवियत  महोत्सव  पर  व्यय  के  बारे  में  25  1988  के  तारांकित
 प्रएन  संख्या  48  के  उत्तर  के  सम्बंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सोबियत  संघ  प्लौर  भारत  द्वारा  दोनों  महोत्सवों  प्रर्थात  सोवियत  संघ  में  श्रायोजित
 भारत  महोत्सव  भ्रौर  भारत  में  प्रायोजित  सोवियत  महोत्सव  पर  हुए  कुल  ष्यय  को  महोत्सव-वार
 किस  प्रकार  वहन  किया  गया

 दोनों  महोत्सवों  का  संशोधित  प्रनुमानित  व्यय  कितना  श्रौर

 सरकार  द्वारा  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  दौरान  संशोधित  श्रनुमान  के  प्रनुसार  कितना  व्यय
 किये  जाने  की  संभावना  है  ?

 मानव  संसाथन  यिकास  संत्रालय  में  शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री  एल
 साहो  )  )  दोनों  महोत्सवों  के  भ्रायोजन  के  लिए  भारत  श्रौर  सीवियत  संघ  के  बीच

 तरित  नयाचार  के  प्रन्तगंत  भेजने  वाला  पक्षकार  प्रदर्शनी  संबंधी  समान  के  प्र  षण  श्रौर  भ्रपने  भाग
 लेने  वाले  व्यक्तियों  का  प्रत्तर्राष्ट्रीय  हवाई  यात्रा  व्यय  वहन  करेगा  जबकि  स्वागतकर्त्ता  पक्षकार
 भोजन  पभावास  देनिक  भत्ता  स्थानीय  परिवहन  प्रान्तरिक  यात्रा  औशौर  सामान  लाने  ले  जाने  विभिन्न
 कार्यक्रमों  क ेलिए  बुनियादी  ध्रौर  संभार  तंत्र  की  सुधिधाशोों  को  भपने  हो  व्यय  पर  देखभाल

 (1)  सोवियत  संघ  का  लाख  रुपये

 सोवियत  संघ  में  भारत  लाख  रुपये

 चालू  विस  कपे  के  दौरान  सरकार  द्वारा  लगमग  20  करोड़  रुफ्ये  का  बबय  किए  जातें
 की  संभावना  है  ।
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 4  चैत्र  1910  लिखित  शत्तर

 शाष्ट्रीय  राजमार्गों  के लिये  धनराशि  का  प्लाबंटन  व्यय  और  राजमार्ग  घोधित  किया  जाना

 4604,  श्री  सैयद  शाहबुददीन  :  बया  जल-मूतल  परिवहन  मंत्री  राष्ट्रीय  राजमार्गों  के  लिये
 नियत  घनराशि  के  उपयोग  के  बारे  में  25  1988  के  तारांकित  प्रएन  संख्या  46  के  उत्तर
 के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 चालू  योजना  के  दौरान  राष्ट्रीय  राजमार्गों  के  विकास  भौर  रलख-रखाव  के  लिये  प्रति
 ब्ध  प्रत्येक  राज्य  संध  राज्य  क्षेत्र  की  कितनी  धनराशि  झाबंटित  की  गई  धभौर  कितनी  जारी  की

 प्रत्येक  राज्य  सरकार  द्वारा  चालू  योजना  के  प्रन्तगंत  श्रब  तक  व्यय  की  गई  घनरशाशि
 का  ब्यौरा  क्या  भ्रौर

 राज्योय  राजमार्गों  को  राष्ट्रीय  राजमार्ग  घोषित  किये  जाने  के  संबंध  में  3]

 1987  तक  राज्य  सरकारों  द्वारा  भेजे  गये  भ्रौर  निर्णय  के  लिये  लम्बित  पड़े  प्रस्तावों  का  राज्य-वार
 इ्दौरा  फ्या  है  ?

 जल  मूतल  परिचहत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  भौर

 घालू  मोजना  प्र्थात  1985-86  भौर  1986-87  के  पहले  दो  वर्षों  के  दौरान  राज्यों  संध  शासित
 प्रशासनों  द्वारा  दी  गई  रिपोर्ट  के  धनुसार  राष्ट्रीय  राजमागों  के  विकास  एवं  प्रनुरक्षण  हेतु  भ्ावंटित
 घन  प्रौर  व्यय  को  इन्गित  करने  वाला  विवरण  1  संलग्न

 राज्य  सरकारों  द्वारा  भेजे  गए  प्रस्तावों  का  ब्योरा  देने  वाला  संलग्न
 संसाधनों  की  कठिनाई  भौर  भग्य  कार्यों  की  प्राथमिकता  के  फारण  इन  सड़कों  को  राष्ट्रीय

 राजमार्ग  घोषित  कर  पाना  संभव  नहीं  है  ।

 विवरण

 सातवों  योजना  (1985-86)  और  (1986-87)  के  पहले  दो  वर्षों  के  वोरान

 संघ  शासित  प्रशासनों  को  राष्ट्रीय  राजमा्गों  के  विकास  एवं  शनरक्षण  हेतु
 झाबंटित  धन  भ्रौर  उनके  द्वारा  सूचित  किए  गए  ध्यय

 $,  में

 राज्य  संघ/शासित  1985-86  1986-87

 झाबंटित  सूचित  श्राबंटित  सूक्ति  किया
 घन  किया  गया  घन  गया  व्यय

 व्यय

 7].  प्रांध्न  प्रदेश  2364.44  239.92..  2837.85  2943.93

 2...  प्रुणाचल  प्रदेश  60.40  69.16  73.00  139.00

 3...  ्रसम  1318.16  1325.20  1331.11  1881.69

 4.  बिहार  2237.18  11.16  2489.23  2489.23

 5,  चण्डी  गढ़  17.77  17.75  19.07  19.49
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 ___  |  |  ०९04  ०७8ृ अधजपभथदापभपि/भभ।फ५हैफ य —_—
 2  3  4  5  6

 6.  दिल्ली  261.28  290.89  257.34  283.76

 7...  गोधा  420.826  423.00  556.63  622.63

 8  गुजरात  2036.01  2155.40  3182.53  3212.07

 9  हरियाणा  826.08  629.16  1167.82  1226.40

 10.  हिमाचल  प्रदेश  579.71  603.71  860.51  874.29

 11.  जम्मू  भौर  कश्मीर  671.87  668.32  553.43  553.72

 12...  कर्नाटक  1549.78  1608.46  1843.26  1925.04

 3. |  केरल  1117.82  1096.72  1169.63  1348.76

 14,  मध्य  प्रदेश  1926.57  2000.10  2245.40  2327.82

 15.  महाराष्ट्र  2255.74  2392.29  3074.29  3235.68

 16.  मणिपुर  261.91  254.65  275.00  288.88

 17.  मेचालय  634.52  634.23  947.22  947.23

 18.  तागालेंड  51.85  36.85  96.00  80.57

 19.  उड़ीसा  1331.27  1333.13  1512.68  1509.85

 20...  पांडिबेरी  8.66  7.59  58.95  64,55

 21.  पंजाब  1118.59  1049,30  1807.91  1782,94

 22...  राजस्थान  1339.02  1345.14  1731.18  1749.91

 23.  तमिलनाडु  1700.56  1696.15  2055.60  2085.62

 24.  उत्तर  प्रदेश  3118.19  3306.62  3788.22  3853.28

 25,  पद्दिश्रमी  बंगाल  1451.84  1655.87  1410.66  1555.24

 28660.446  2940¢.77  35344.53  36501.58
 ः

 विवरण  2  _

 राष्ट्रीय  राजमगों  को  धोषणा  के  लिए  राज्य  सरकारों  हारा  भेजे  गए  प्रस्ताव

 क्रम  सड़क  “5  िओओओ

 प्लान  प्रदेश

 1.  विजयवाड़ा  से  मछलोपत्तनम

 2.  गूटी  होकर  नेल्लोर  से  हुबली
 3.  मद्राजलम  भौोर  वेंकटपुरम  के  रास्ते  काकोनाडा  से  जगदलपुर
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 ७

 की

 ४

 ऐ

 ८

 नागरम  के  रास्ते  हैदराबाद  से  वेंकटपुरम

 जगतियाल--पेडा  पलली--मंथानी  ध्लौर  भोवालप्शनम  के  रास्ते  निजामाबाद  से

 अगदलपुर

 ल---उप्पल  के  रास्ते  भोंगोले  से  रायचुर

 कुडप्पा--मरकापुर--मचेल--तागाजु  न  सागर---श्षम्माम  के  रास्ते  चित्तर  से
 भवद्वराचलम

 करोम  नगर--मंचेरियाल  के  रास्ते  राष्ट्रीय  राजमार्ग  4  भ्ौर  7  के  जोड़ते  हुए
 हैदराबाद  से  चद्धपुर

 राष्ट्रीय राजमार्ग 5 पर झराकु---विजयनगरम---पालकोण्डा ह्लोर श्रीकाकुलम राष्ट्रीय राजमार्ग 5 ध्लौर 4 को जोड़ते हुए नापडुपेट--तिरूपति--चित्त,र झसम मंजा--दिफु--लाम डिग--हैफलांग--सिल चर सड़क तेजपुर--जामृगुण सड़क को बिहार गाजी पुर--भा रा---मो का मा--मु गे र---मा सा हे बगं फ रक्का भागलपुर पुल के रास्ते गोविन्दपुर-बिरपुर को रहा---का लदा--ह रिददचंद्र पुरा पटना---हाजी पु र--मुज फ्फरपु र--सी मढी रसण्ड मुजफ्फरपु र--द रमंगा--फा रविद्ञगंज---भ र रिया गुजरात झोखा--पो रबन्द र---भा वनग र---बल साड मलिया--हुलवाड--द्वांग भ्रा---विरमगाम---प्रह मम दा बाद भावनगर प्रहमदाबाद--कथलाल--गो ध्रा--दहो द--इन्दौ र--पंच महल बोर्डर । लखपत--भुज--कां डला वदोदरा--दमोई--तिलकवाडा---सा ग बाड़ा---धु लिया सुरत--ला रडोला--सोंगध---धुलिया सीमा प्रहमदाबाद--मेहसा ना---राधानपु र---पालनपु भरा बु .. भ्रजमेर बहोदरा--गो प्रा मेहसाना---पाल न पुः * बलसाड---धमंपुर--नासिक
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 24  भा  1988

 बगोदरा---वतामन

 राजकोट---जामनगर--द्वा  रका

 हरियाणा

 हां  सी---ब  रवाला---टोहा छु  घियाना
 प्रम्बाला---जगाध री  रोड

 पंचकुला  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  22  से  जोड़ने  के  लिए  रोड  पर  182.60

 हिमाचल  प्रदेश

 पद्ठानकोट--चक्की--मंडी  सड़क

 विजोर--नालागढ़---स्वरधाटा  सड़क

 जम्म  शोर  कश्मीर

 श्रोनगर--लेह  सडक

 कर्माटक

 बंगलूर--मेंसर--म  मगलूर  राजमार्ग  17  से  जोड़ने  के

 गुन्टाकल--बेला री--हो  सपेट--कूपल--गड़ग--हुबलो---ह  रवार  के  साथ  क्षांध्र

 प्रदेश  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  7  पर  गूटी  17  से  जोड़ने  के

 बेलगांव--बी जापु  र--गुलबर्गा--हुमनाबाद  9  से

 बेलगांव--बागलकोट---रायचु र-महबूबन  ग  भरा  ध्र॒प्रदेश  में

 टुमकुर--भ्ररासिका रा--शिमो  गा---सा  ग  र--हूनावर  17  से

 मैसूर--तांगानद---गुन्ह  लुपेट---ऊटी---कोयम्ब  टूर  में  47  से

 मुन्डीगोरा

 बंटवल--मंगलू  17  से  ,

 मेसू  चिकमचाकन्हाली---हुनियू

 बेलारी--शाहापुर--गुल  बर्गा----.हमनाबाद  9  से

 घारवाड--लोंडा--भनमोद---पणाजी  17  से  जोड़ना  )

 कारकाला--.श्  शिका री  पुर--शिरा

 हुबली--बगलकोट---हुंगुन्ड  ।

 सिरा  4  पर  बंगलूर--पूना

 बविकहल्लापुर--चिन्तामणि--श्रीनिवासपुर---मलबगल  4  पर

 सद्गास
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 केरल

 जिवेन्द्र  म--कोट्टायम  से  भ्र  कमहली  तक  सड़क

 कोचीन--मदुर  सड़क  .

 मध्य  प्रवेश

 प्रजमेर--रायगढ़--बेतुल--नागपु र
 गवालियर--फांसी---खजु  राहो--पन््ता--सतता---रीवा--पिपरी--.रांचीं

 इलाहाबाद---रीवा--विलास पुर  रायपुर--जगदलपुर---कोंटा---राज मुखद्री
 जबलपुर--भ्ररंग  रहमपुर

 भ्र म्बिका  पु  भौ  रंगा  बाद--पंटा

 प्रहमदाबाव--इन्दौ र--भोपाल--साग  र-...ज  भम्विका  पु  रांची  ।

 वाराणसी---भम्बिका पु  रायगढ़---स  रायपहली

 र--चंदा
 जगदलपुर  43)  गीदम--बीजापुर--मोपाल  पत्तनम--निर्मल

 7)

 कानपुर--बांदा--छतर र  पु  र--साग र

 भांसी--छत  रपु र---कटनी---शा हडौील---फो  सो  हेला

 र--ती  मच-..मंदसौ  रतलाम-महु---खं ड  वा--..ज  लगांव
 लखनडोन

 भजु नी  6)

 महाराष्ट्र

 सोलापुर--भोसमानाबाद--बी ध्रौ  धु  ले---ब  डो  द  रा

 बम्बई-प्रहमदनग र--नां  डेड---ज  ग  दल  पुर

 रतनगिरि--सोलापुर--ना  गपुर

 पश्चिम  तटीय  राजमार्ग

 सुरत---धुले

 भौरंगाबाद--.नंडिड---हैद राबा  द

 इन्दौर--भम  रावती--ववत  मा  ल--.४रद्रपु हु  ग॑
 प्रोरंगाबाद--भजन्ता--भद ला  बाद  --  श्ुरहा न  पुर

 बेतुल--नागपु  र--चन्द्रपु  र--पट्टागुन्डम

 प्मरावती---पन्डु रन

 जाट--बेल गांव
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 24  1988

 मागालड

 कोहिमा--बोखा--मोकोकभु ग--जंजी  सड़क

 उड़ोसा

 गोपालपुर--ख रिया  र--राय  पुर  सड़क

 राजस्थान

 शोबर  8)  पाली--सिरोही--काडला  पत्तम

 बओकाने  रन  गौ  र--भज मे  र--कोढा---शिव पु  री
 तमिलनाडु
 मद्रास  से  कम्याकुमारी  तक  पूर्वी  तट  सड़क  ।

 210/0  7)  पर  नागरकोयल  47)  से  कावलकिनारू

 तक

 उत्तर  प्रदेश

 सड़क
 चोपन

 रांची  सड़क

 लखनऊ--सुल्तानपु भा  रा--पटना

 लखनऊ--बछुरावन--लालगंज--फतेतु  वदा  भोपाल

 पीलीभीत--हरिद्वा र--पोंटा  नांहांन--अम्बा  ला

 गाजियाबाद--मे  हरिद्वा  र
 खालियन--भफांसी---ख  जु  रा  री  बा

 गोरक्षपुर--नौतनवा

 रायपुर--वा  राणसी

 गाजीपुर--बलिया---छपरा--हा जी  पुर
 रोड

 - नी  ससस्््ापप  तै]ना  ज््ल्ज्मादय  शा
 4605.  भरी  संयद  शाहबुददोन  :  गया  सानव  संसाधन  विकास  सम्त्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  :  ;

 (%)  उन  कालैजों  के  नाम  कया  हैं  जिन्हें  विश्वविद्यालय  प्रनुदान  झायोग  द्वारा

 1988  को  स्थिति  के  प्रमुसार  राज्य-वार  स्वायत्तता  प्रदान  की  गई

 विश्वविशधालय  भ्रनुदान  प्रायोग  द्वारा  उसी  दिन  को  स्थिति  के  भ्रनुसार  किस-किस
 कालैओं  को  स्वायत्तता  प्रदान  किए  जाने  का  प्रश्न  विधाराधीन

 विष्वविद्यालय  प्नुदान  भ्रायोग  का  विचार  इन  कालेजों  को  प्रपने  पाठ्यक्रमों

 क्षयवा  दौक्षणिक  भ्ाधरधूत  सुविधाप्ों  के  विकास  के  लिए  कोई  विशेष  श्रशुदान  दैने  का  विचार
 भौर

 424



 4  अत

 यदि  तो  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  दौरान  इस  प्रयोजनार्थ  क्रितनी  धघनशशि  आावटित

 की  गई  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  ओर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंजो
 :  उन  कालेजों  के  जिन्हें  29  1988  तक  स्वायत्त  स्तर  देने

 के  लिए  ध्नुमोदित  किया  विवरण  के  रूप  में  संलग्न  सूची  में  दिए  गए

 संबंधित  विश्वविद्यालय  भोर  राज्य  सरकार  द्वारा  प्रनुक्षातत  कालेजों  के  नाम  भौर

 जो  29-2-1988  को  विश्वविद्यालय  प्रनुदान  भ्रायोग  के  विचाराधीन  संलश्न.व्वरश 2  दिए
 गए

 स्वायत्त  कालेजों  की  योजना  के  लिए  मार्गदर्शी  रूप  रेखाश्रों  के  प्रनुसार  विश्वक्रधालय

 प्रनुदान  भ्रायोग  निम्नलिखित  को  वित्तीय  सहायता  प्रदान  करेगा  :--

 (1)  कला/विज्ञान/विशिज्य  पाठ्यक्रम  प्रदान  करने  4  लाख  रुपये  धाविक
 वाले  प्रवर  स्नातक  कालेज

 विज्ञान  प्रौर  वारिज्य  पाठ्यक्रम  प्रदान  6  लाख  रुपये  बाषिक
 करने  वाले  भ्रवर  स्नातक  कालेज

 प्रवर  स्नातक  भौर  उत्तर  स्नातक  7  लाख  रुपये  वाधिक

 पाद्यक्रम  प्रदान  करने  वाले

 कालेजों  को  यह  प्रतिरिक्त  संकाय  झौर  पभ्रम्य  कर्मचारियों  पाठयन्रधों  को  पुन:तैयार
 शिक्षण  और  प्रष्ययन  सामग्रो  पुस्तक्ोलयों  का  सुधार  करने  तथा  परीक्षा  का  सुधार  करने  भादि

 के  लिए  उपलब्ध  कराए  जाते  हैं  ।

 1988-89  के  दोरान  योजना  के  लिए  आवंटन  350  करोड़  रुपये  हैं  ।

 24  1988  को  स्वायस  कालेजों की  सखी
 काल्ेलो ंके  नाम  जिस्हें  राष्ट्रीय  शिक्षा  के  झ्पनाने  से  पहले  स्वायत्ता

 दो  गई  है

 भसारथोदसन  विश्वेबिद्वलय

 .  लेश्रीय  इश्जीनियरी  त्रिरूधि  रापरुली
 ,  सेंट'जोसफ  विरूचिशापल्ली  ।

 .  पी.एस:जी.  कला  धौर  विशान  कोयम्बटूर

 .  ओशधोगिकी  कोयम्बदूर  ।

 ,  श्री  प्रविनाशलिगमः  महिला  ग्रृह  विज्ञान  कायम्देटूर
 ,  श्री  रामाकृष्णा  मिशन  कला-पौर-विज्ञान  कोयम्बदूर

 .  राजको य  प्रौद्योगिको  कोयम्बट्र
 सह्रास  क्श्वविद्यालय

 -  अद्ास
 मद्रास  मदास
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 लिक्षित  उत्तर
 24  1988

 20,

 ,  महिला  क्रिश्चियन  मद्रास

 ,  बाई  शारीरिक  शिक्षा  मद्रास

 भदुरं  कामराज  विश्वविद्यालय

 ,  महिला  ढोक  मदुरे

 .  मदुरे  मदुरे

 ,  दि  अमेरिकन  मदुरे

 ,  महिला  कोटंलम

 उस्समानिया  विश्वविद्यालय

 ,  विश्वविद्यालय  महिला

 कला  भौर  विज्ञान  कामारेडडो

 सौराष्ट्र  विश्वविद्यालय

 ,  लोक-भारती  सेवा  जिला  भावनगर  ।

 जीवाजो  विध्वविद्यालय

 लक्ष्मोबाई  राष्ट्रीय  शारीरिक  छिक्षा  ग्वालियर  ।

 जनवरी  1987  से  स्वायत्त  स्तर  के  लिए  भ्रनुभोदित  कालेल

 राण्य  विश्वविद्यालय  कालेज

 तमिलनाडु  मदुर  विश्वविद्यालय

 126

 1.  प्ररुल  भानंदार  कालेज  काौरूमाथुर
 2.  कला  कालेज  डिडीगुल
 3.  थेगराजन  मदुराई
 4.  विवेकानंद  तिरूुवेदगम

 5.  भाया  नगर  जानको  प्रम्मल  छशिवाकासो

 6.  सेटजेबियर  पालायामोकोटट।ई
 7.  थेगराजन

 इन्जी  नियरी
 कालेज  मवुराई

 मद्रास  विश्वविधालय  1.  स््टहला  मरिया  मद्रास

 2.  प्रेसीडेन्सी  मद्रास

 3.  बबीन  मेरी  मद्रास

 4.  सेक्रट  हार्ट  कालेज  तिरुपन्तूर
 5.  मेस्टन  शिक्षा  मद्रास

 6.  तकनीकी  दिक्षक  प्रशिक्षण  मधास

 भारथीदसन  1,  होली  क्रास  तिरूचिरापल्ती



 4  1910

 1

 प्राँध्र  प्रदेश

 राजस्थान

 मध्य  प्रदेश

 2

 विश्ववच्यालय

 भाराधियार

 विश्वविद्यालय

 आंध्र  विषवविद्यालय

 नागाजु  न

 विश्वविद्यालय

 राजस्थान

 विश्वविद्यालय

 रविशंकर

 विश्वविद्यालय

 हरिति|ह  गौर

 विश्वविद्यालय

 2.  मायूरम
 3.  श्रो  पुष्पम  पोन््डी

 4.  राजकीय  पुरुष  कुम्बाकोनम

 $,  सेठ  लक्ष्मी  रामास्वामी  तिरूथि  रापहली

 1.  एरोडे  कला  एरोडे
 2  नल्लामुथु  गुडर  मडागिम  पोलाथी
 3.  गोबी  कला  पाल्यम

 4.  राजकीय  कला  कोयम्बूटर
 5.  कोयम्बूटर  प्रौद्योगिकी  कोयम्बूटर
 6.  राजकोय  प्रौद्योगिकी  कोयम्बूट्र

 1.  भोमावरम

 2.  सर  एलुरू
 3.  सी.एच.एस:डो.  सेटथेरेसा  महिला  एलुरू
 4.  महा  रानी

 पट्टापुरम
 5.  कला  झ्र  प्रयुक्त  विशान

 श्री  रामनगर

 6.  पुरुष  बिजयानगरम
 7.  सेंट  जोसेफ  महिला

 8.  प्रान्ध्र  लोयोला  विजयवाडा

 9,  सिद्धार्थ  कला

 विज्ञान  विजवाड़ा

 1.  राजक्कीय  प्रजमेर

 2.  भरतपुर
 3.  डुगर  बीकानेर

 4.  कला  प्रौर  विज्ञान  कोटा  ।

 1,  राजकीय  विज्ञान  रायपुर  ।

 1,  राजकोय  उत्तर  स्नातक

 खडवा

 चिदवाड़ा
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 लिशित
 उत्तर  24  मार्स  19965

 2  3

 देवी  भ्रहिल्या  1.  होलकर  विज्ञान  इन्दौरें

 विश्वविद्यालय  2.  कस्तूरबा  ग्राम  ग्रामीण  इन्दौर
 भोपाल  1.  राजकीय  मोती  लाल  विज्ञान

 विश्व  विज्यालय  भोपाल

 गुरू  घासो  दास  राजकीय  माडल  विज्ञान

 विश्वविद्यालय  बिलासपुर
 2.  राजकीय  प्रम्बिकापुर
 3.  के.जी*  कला  धोौर  विज्ञान  रायगढ़

 जीवाजी  1.  राजकीय  विज्ञान  ग्वालियर

 विश्वविशालय  2.  कला  श्रौर  वारिज्य  कालेज
 ग्वालियर

 स्वायत्ता  स्तर  प्रशान  करने  हेतु  संबंधित  विधयविद्यालयों  तथा  राज्य  सरकारों  हारा  प्रमुशंसित  उस
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 कालेजों  के  नाभ  जो  29-2-88  को  विद्यालय  ध्मुदान  ध्रायोग  के  विचारायोन  ये
 «  प्रांभ्र  प्रदेश

 उरभानिया  हेरराबाद
 .  विश्वविद्यालय  महिला  हैदराबाद  .

 .  निजाम्  हैदराबाद
 «  महिला  हैदराबाद
 «  तथा  कला  शौर  विज्ञान  खाम्मन
 ,  प्रनवर-उल-उलम  हैदराबाद
 ,  सेंट  फ्रोसिस  महिला  हैदराबाद

 श्री  वेंकटेश्वर  विश्वविदशालप

 -  श्री  पद्मावती  महिला  त्रिरूपति

 ,  पुरुष  त्रिरूपति

 .  मदीनापलले

 .  जवाहर  भारती  कावली  नि
 गा  सध्य  प्रदेश

 गुरू  धासीदास  विश्वविद्यालय

 .  सी.एम.डी.पी.जी  बिलासपुर
 »  राजकीय  कन्या  बिलासपुर

 रविशंकर  विध्यथिसालय
 राजकीय  कला  विज्ञान  दुगं  ।
 राजकीय  क्या
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 भाप  वाले  इस्जमों  का  प्रयोग  धोरे  धीरे  समाप्त  करना

 4606.  क्री  चिन्तामणि  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  रेलवे  माप  दन्जिनों  को  व्यवस्था  को  सन्  2000  तक  घीरे-घीरे  समाप्त  करने  के

 कस  मन  लक्ष्य  को  5  वर्ष  पहले  ही  समाप्त  करने  के  उद्देश्य  से  तकनोक  के  साथ  अम्तरणा  के  साथ  कम
 ईघनों  से  चलने  वाले  डीजल  इन्जिनों  के  श्ायात  सहित  किसी  योजता  पर  कार्य  कर  रही  भौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  उप  मंत्रो  महावोर  0  जी  प्रमी  भी  प्रध्ययन  किया
 जा  रहा

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 गोल्डन  राक  बकंशाप

 4607.  श्री  चिस्तामणि  जेना  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ॥

 क्या  दक्षिण  रेलवे  की  तिरूचिरा-पल्टी  के  यमीप  गोल्डन  राक  वर्कशाप  मे  प्रति  माह
 बिजली  की  एक  लाख  यूनिटों  की  उल्लेखनीय  बचत  की  भौर

 यदि  तो  तत्संबन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  उपभंत्री  महाबोर  :  प्रौर  1986-87  प्र्थात्
 1986  से  1987  की  तदनुरूपी  अ्रवधि  की  तुलना  में  1987  से  1988  की

 अवधि  के  दोरान  ऊर्जा  की  बचत  प्रतिमाह  लगभग  61,000  यूनिट  हुई

 छोटा  परिवार  रखने  वाले  व्यवित॒मों  को  विशेष  प्राथमिकता  देना

 4608.  श्री  बालासाहेब  विले  क्या  स्वास्थ्य  श्लौर  परिधार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  स्वास्थ्य  देखभाल  प्रणाली  को  विकेन्द्रीयकृत  करने  के  लिए
 राज्यों  से सहायता  मांगी

 क्या  राज्यों  को  सरकार  की  समी  विक्रास  योजनाओं  में  छोटा  परिवार  रखने  वाले
 व्यक्तियों  को  विशेष  प्राथमिकता  देने  की  सलाह  भी  दी  गई  प्रौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्रो  सरोज  खापड़  )  :  लोगों
 को  स्वास्थ्य  श्रौर  चिकित्सा  परिचर्या  उपलब्ध  करने  की  जिम्मेदारी  राज्य  सरकारों  की  है  भौर  सातवीं
 योजना  के  दस्तावेज  में  1990  तक  साधारण  क्षेत्रों  में  प्रत्येक  5000  ग्रामीण  प्राबादी  धौर  प्रादिवासी
 तथा  पहा  डी  क्षेत्रों  में  3000  ग्रामीण  प्राबादी  पर  एक  उप-केन्द्र  खोलने  की  बात  कही  गई  इस
 योजना  में  साधारणा  क्षेत्रों  में  प्रत्येक  30,000  प्राबादी  तथा  श्र।दिवासी  श्रौर  पहाड़ी  क्षेत्रों  में 20,000
 भ्राबादी  कें  लिए  एक  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  खोलने  की  भी  बात  कही  गई  सातवीं  योजना  के
 प्रन्त  तक  भ्रपेक्षित  संख्या  में  समी  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  श्रौर  50  प्रतिशत  सामुदायिक  स्वास्थ्य
 केन्द्र  लोल  दिए  जाने  की  ग्राशा
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 प्रोर  :  छोटे  परिवार  के  पश्रादर्श  के  स्वोकारक़र्ताओों
 को

 सरकार  की  सभी

 विकासात्मक  योजनाश्रों  में  सर्वातिशायी  प्राथकिकता  देने  के  बारे  में  राज्यों  को  कोई  हिंदायतें  जारी

 नहीं  की  गई  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  से  भ्रनुरोध  क्रिया  गया  है  कि  वे  ध्पने-प्रपने

 राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  में  प्रोत  कार्ड  योजता  शुरू  इस  योजना  के  भ्रन्तगंत  एक  या  दो  जीवित

 बच्चों  के  बाद  परिवार  नियोजन  के  स्थायी  तरीके  भ्रपनाने  वालों  को  मान्यता  स्वरूप  ग्रीन  का  दिए
 जाते  इस  कार्ड  से  इन  स्वीकारकर्ताओं  को  उन  क्षेत्रों  में  प्राथमिकता  दी  जाती  है  जहां  ऐसी
 प्राथमिकता  दिया  जाना  संभव  हो  जेसे  ऋण  मंजूर  सहायता  तथा  प्रनुदान  मकान  का
 धाबटनत  चिकित्सा  लाभ  आदि  देना  ।

 बेसिन  पर  पानो  को  किस्म  पर  निगरानो  रखताਂ

 4609,  भी  गुरडइड़ो  :  क्या  पर्यावरण  झोर  वन  मंत्री  यह  बताने  को  कूपा  करेंगे

 कया  नदी  बेसित  पर  पानी  की  किस्म  पर  निगरानी  रखने  का  काम  शुरू  किया  गया

 (a)  यदि  तो  किन  किन  नदियों  पर  भ्रध्ययन  किया  जा  रहा

 क्या  राज्य  बो्ी  को  शामिल  करने  का  विधार

 कया  सरकार  का  इन्डियन  नेशनल  प्रक्वाटिक  रेफरेंस  सिस्टम  की  निगरानी  में  तथा
 गंगा  सफाई  योजना  के  प्रन्तगंत  122  भ्ौर  केन्द्र  स्थापित  करने  पर  विचार

 (58)  यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  को  इस  संबंध  में  भ्रष्यपन  रिपोर्ट  कब  तक  प्रस्तुत  कर
 दिये  जाने  की  संभावना  भौर

 इस  पर  कुल  कितना  ध्यय  होगा  ?

 पर्यावरण  झोर  बन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जियाउरंहमान  :  हां  ।
 झौर  माही  नदियों  के  बेसिनों  से  संबंधित  प्रध्ययनों  पर

 कार्य  चल  रहा  है  |  सुवर्ण  ब्राह्मणी  प्लौर  बंतरणी
 से  संबंधित  भ्रध्ययन  पूरे  कर  लिए  गए

 राज्य  बोर्डों  को  इन  प्रध्ययनों  में  शामिल  किया  जाता  है  ।

 सरकार  ने  सातवीं  योजना  के  दौरान  400  जल  गुणवत्ता  निगरादी  केन्द्रों  की  स्थापना
 करने  के  लिए  मंजूरी  दे  दी  इनमें  ऐसे  प्रध्ययनों  के  लिए  मौजूदा  122  केन्द्रों  के  भ्रलावा  नदी  बेसिन
 प्रध्ययनों  के  लिए  जल  गुणवत्ता  निगरानी  केन्द्रों  की  स्थापना  करना  भी  शामिल  है  ।

 पूरे  किए  गये  भ्रष्ययनों
 से  सम्बन्धित  रिपोर्ट  प्राप्त  हो  गई

 माही  भौर  महानदी  से  संबंधित  भ्रष्ययन  रिपोर्टों  के क्रमकरुप  से  1990  तक  प्राप्त  होने  की  भाशा  है  ।
 चल  रहे  भ्रष्ययनों  पर  लगभग  30.00  लाख  रुपए  का  व्यय  प्राएगा  ।

 से  बढ़ने  वाले  वक्ष

 व
 भो  महाजन  :  क्या  पर्यावरण  झौर  बन  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कः

 क्या  सरकार  को  यह  जानकारी  है  कि  हवाई  द्वोप  के  वैज्ञानिकों  ने  वृक्षों  की  कुछ  ऐसी
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 किस्मों  का  पता  लगाया  है  जो  बहुत  तेजी या  है  जो  बहुत  तेजी  से  बढ़ते  हैं  भ्ोर  हमारे  देश  के  कुछ  भागों  में  इन्हें भागों  में  इन्हें  उगाया
 जा  सकता

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  कुछ  चुने  हुये  क्षेत्रों  में  ये  वक्ष  लगाने  हैतु  उनके  बीजों
 का  प्रायात  करने  का  विचार  भोर

 कया  कोई  क्षेत्र  परीक्षण  किये  गए  हैं  प्रौर  यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  ?

 पर्यावरण  झोर  बन  मंत्रालय  के  राज्य  जियाउरंहमान  सरकार
 को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  विश्व  के  कई  भागों  में  उन  कतिपय  प्रजातियों  के  संबंध  मे

 पझनुसंघान  किये  जा  रहे  जो  हमारे  देश  के  कुछ  क्षेत्रों  क ेलिए  उपयुक्त  हो  सकती

 प्रौर  :  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  नीति  यह  है  कि  तब  तक  विदेशी  प्रजातियों  को

 नहीं  लगाया  जब  तक  कि  विशेषज्ञों  द्वारा  इनका  वानिकी  तथा  कृषि  में  दीर्ष
 कालोन  परोक्षण  न  कर  लिया  जाए  भौर  यह  प्रमाणित  न  कर  लिया  जाए  कि  इनका  देशी  वनस्पति
 धीर  पर्यावरण  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।  इस  उद्देश्य  रे  उष्णकटिबन्धीय

 प्रोसोपिस  भौर  लूकेनिया  को  बिभिस्न  किसमों  को  उपयुक्यता  के  सम्बन्ध  में  क्षेत्रीय

 परीक्षण  किये  गये  |  लूकेनिया  तथा  पहाड़ी  पीपल  को  उपयुक्त  क्षेत्रों  में  लगाने  के  लिए  मुक्त  किया

 गया  है  ।

 बेरोजगार  कमशियल  पायलठ

 4611,  भ्री  भर  श्वर  तांती  :  क्या  लागर  बिसानन  मंत्री  यह  बताने  कौ  कपा  करेंगे  कि  :

 )  बेरोजगार  कमशिल  पायेलटों  की  श्रद्यतन  संख्या  कितती  भौर

 उन्हें  रोजगार  देने  के  लिए  बया  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  तथा  नागर  विमानन  मंत्रों  मोतोलाल
 :  बेरोजगारी  वाशिज्यिक  पायलटों  से  संबंधित  सांर्यकोय  प्रांकड़े  नहीं  रखे  जाते  हैं  ।

 देश  में  एयरलाइनें  समय-समय  पर  विज्ञापन  जारी  करती  भोर  प्रपनी
 ताप्ों  के  भनुसार  उपयुक्त  पायलटों  का  चयन  करती  हैं  ।

 दिल्लो  में  प्रस्पतालों  के  का्यकरण  को  समोक्षा  :

 4612.  श्री  कुमार  संगलस  :  क्या  स्वास्थ्य  शौर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  कया  दिल्ली  में  सभी  बड़े  प्रस्पतालों  के  कार्यकरण  को  समीक्षा  करने  का  प्रह्ताव  है
 ताकि  उनके  प्रशासन  में  सुधार  लाया  जा  भौर

 यदि  तो  उक्त  समीक्षा  किस  एजेंसी  द्वारा  को  जाएगी  ?

 स्वास्थ्य  श्र  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राक्य  मंत्रो  सरोज  :

 प्रहत  नहीं  उठता  ।
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 4613.  थभ्री  ग्रड्डी  :

 भ्रो  बसबराजू  :

 क्या  सानव  संसाधन  बिकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केस्द्रीय  माध्यमिक  शिक्षा  बोर्ड  ने  सुफाव  दिया  है  कि  सभी  स्कूलों  में  नवीं  कक्षा  में

 तीन  भाषाई  सूत्र  लागू  किया  जाना

 बया  इस  समय  थह  सूत्र  केवल  भाठवीं  कक्षा  तक  ही  लागू

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  धोर

 उक्त  सुझाव  के  कब  तक  कार्यान्वित  किए  जाने  की  संभावना  है  ?

 मानल  ससाधन  क्किस  संत्रालय  में  शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभांगों  में  राज्य  मंत्रो
 :  बोड  माध्यमिक  सिक्षा  की  पाठयघर्या  समिति  ने  बोर्ड  से  सम्बद्ध  स्कूलों

 में  कक्षा  1X  तक  त्रिभाष्रा  सूच  के  प्रन्तगंत  तीन  भाषाप्नों  के  भ्रध्यापन  को  सिफारिश  को  किर
 भी  केर्द्रीय  माध्यमिक  शिक्षा  बोढ़े  की  शासी  निकाय  ने  माध्यमिक  तथा  उच्चतर  माध्यमिक  स्तरों
 के  लिए  संशोधित  पाठय  त्रिवरण  के  बारे  में  श्रमी  तक  निर्शाय  नहीं  किया  है  '

 हाँ  ।

 राष्ट्रीय  शिक्षा  नीति  के  कार्पान्वप्रन  के  एक  भाग  के  रूप  में  तभी  स्तरों  पर  संशोधित
 पाठयर्चा  का  विकास  किया  जा  रहा

 केन्द्रीय  माध्यमिक  शिक्षा  बोडं  द्वारा  निर्धारित  पाठय-विवरण  राष्ट्रीय  शिक्षा  नीति
 तथा  स्कूल  स्तर  के  लिए  तथा  परिषद  द्वारा  विकसित  पाठ्चर्या  कार्य  ढांचे  के  प्रनुरूप
 होना  चाहिए  ।  केन्द्रीय  माध्यमिक  शिक्षा  बोड़  से  श्राशा  है  कि  वह  इस  परिप्रेक्ष्य  को  ध्यान  भें  रखते
 हुए  सद्दी  समय  पर  झ्रध्ययन  शोर  प्राठयचर्पा  के  बारे  में  निर्शाय  ले  ।

 इन्डियम  एयरलाइन्स  द्वारा  बिक्रो  ह॒ज्जेटों  को  कमोदान  देना  :

 4614,  भरी  सोसनाथ  रथ  :
 थी  गुरुदास  कासत  :

 ह_या  नागर  विमानन  झन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  ;

 इंडियन  एयरलाइन्स  की  पिछले  तोन  वर्षों  के  दौरान  प्रत्केक  वर्ष  देश  के  प्रन्दर  थात्री
 धौर  भाड़ा  यातायात  से  कितनो  प्राय  हुई  और  कितना  मुनाफा

 (@)  इ्डियत  एयरलाम्स  मे  पिछले  तीन  वर्षों  में  प्रत्येक  वर्ष  उक्त  प्राय  पर  भ्रपने  एजेंढों को  कितनी  कमीशन  श्रौर

 ॥॒  हि
 पिछले

 तीन  वर्षो  के  दौरान  प्रत्येक  वर्ष  io  लाख  रुपये  से  प्रधिक  कमीशन  पामे
 ट्रंवल  एजेंटों  फ्रंट  ऐजेंट  के  नाम  क्या  हैं  ध्रीर  प्रत्येक  को  कितनी  राशि  श्रदा  की  गई  ?

 स्वास्थ्य  श्लोर  परियार  कल्याण  संत्रो  तथा  नागर  विसालन  संत्रो  सोतीबाल
 इन्डियत  एयरलाइन्स  की  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  प्रत्येक  वर्ष  देश  के  अन्दर  यात्री  झशौर

 भाड़ा  यात्तायात  से  निम्नलिखित  प्राय  और  मुनाफा  हुो्रा  :
 ह
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 4  भैत्र  1910  लिखित  उत्तः

 बर्ष  यात्री  राजस्व  भाड़ा  राजस्थ  लाम

 कर  से  महले

 रुपये  )

 1984-85  483-24...  3535  53-34

 1985.86  578-99  37:40  ७  6352

 1986-87  681°31  41°45  6374

 वर्ष  यात्री  राजस्व  पर  कमोशन  जड़ा  राज़स्थ  पर
 कमोशन

 रुपये

 1984.85  10-20  0:69

 1985-86  12:77  0:74

 1986-87  14-70  0.88

 1984-85,  1985-86  घोर  1986-87  के  दौरान  भारत  में  ऐसे  एजेंटों  के  ताम  जिन्हें
 10  लाख  रुपये  से  श्रधिक  का  कमीशन  दिया  गया  का  एक  विवरणा  संलग्न

 विवरण

 इ  डियन  एयरलाइन्स  नई  दिल्ली

 1984-85,  1985-86,  5-86,  1986-87  के  शोरान  मास्ल  में  ऐसे  एजेंडों  के  नाम  प्ल्हें  10  लाझ  से

 लाख  रुपये  में  राधि

 एजेंट  का  नाम  मुख्य  कार्यालय  1984-85  .  1985-86  1986-87
 का  स्थान

 ः  2  3...  4...  5  6

 मंसस॑  ट्रेवल्स  एण्ड

 टूरस  बम्बई  न+
 न  12:16  वम्बई

 एशियाटिक  ट्रेक्ल्स  हि
 सर्विस  बम्बई  13:60...  15-41  11  य्म्बई

 ५.  एपेक्सस  ट्रें  बहस  बम्क्ई  _  न  10-48  अधप्चई

 ».  श्म्बेंसडर  ट्रं  वल्स
 लिमिटेड  बम्बई  10:99.  14-18  17:53...  दिखी

 ५.  एटलॉटिक  पैसपिक

 ट्रं  वल्स  सविस
 लिमिटेड  बम्बई  13-01  16°49  बम्बई



 लिखिंत  उंशेई  24  1988

 1  2  3  4  5  6

 मैंससे  प्रशोक  ट्रैल्वस
 लिमिटेड  मद्रास  _  11°10  13:09

 कोयम्बतूर

 »  भमरीकन  एक्सप्रेस  ढिल्ली  18 99  18°53  18:10  दिल्ली/बम्बई
 इन्टरनेशल  बेकिंग

 »  बालमेर  लारी  दिल्ली  26:40  31:62  3928.  दिल्ली
 कम्पनो  लिमिटेड  कलकत्ता/मद्रास

 »  भारतट्रेबल्स  सविस  मद्रास  1297.  12-32  13-13
 लिमिटेड  हैदराबाद

 »  काक्स  एण्ड  किस्से  10:19.  .  12:85  15:51...
 लिसिटेड  बम्बई

 »  बौधरी  दिल्ली  —  —  10°12  दिल्ली

 »  एवरेट  द्रेवल  संविस  कलकत्ता  19.10...  20:98  2374  दिल्लो/बम्बई
 किलकत्ता

 »  मैससं  फोरवे  ट्रैवल्स  बम्बई  12:04  17:93  बम्बई
 लिमिटेड

 गोवान ट्रं  बल्स  दिह्ली  15:58.  18-23  20:70...  दिल्ली/बम्बई

 मद्रास/कलकत्ता
 »  गे  ट्रंबल्स  मद्रास

 न  11°98  मद्रास

 »  इल्ड  ट्रंवल्स  बम्बई  3073  3679.  38:97.  दिल्ली/बम्बई
 लिमिटेड

 पीएनक्यू/केएनपी/
 एम.ए.ए./बी.एल.

 प्ार./टी.भार.बी/

 4  इ्टरनेशनल  ट्रैवल  दिल्ली
 —  --  1110.  ढिल्लोी

 हाऊस  लिमिटेड

 ”'  ईन्डियन  एयर  कलकत्ता  1146.  12.9...  11:66...
 डिबिजन  कमल

 कलकत्ता
 ट्रंबल

 ४.  मकरी  ट्रंवल  दिल्ली  38:26.  53.35  5996  दिल्ली
 कलकत्ता/मद्रास

 बंगलोर/हैदराबाद



 4  चैत्र  1910

 न्

 1

 मेकीनोन्स  ट्रैबल  सर्विस
 डिविजन  मेकींनोन्स

 मेकीनीजी  एण्ड

 घुन्नीमाई  पटेल

 एण्ड  कम्पनी

 मनाली  ट्रेवल्स

 न्यू  एयरवेज  ट्रेवड्स
 दिल्ली

 पाके  ट्रैवल्स
 लिमिटेड

 झौरियंट  एक्सप्रेस
 लिमिटेड

 बल्डंवेज  लि

 रिहिनो  ट्रेंवल्स
 स्कीपर  ट्रेवल
 नेशनल

 सीता  ट्रेवल्स
 पाईवेट  लिशिटेड

 धंरिफ  ट्रेवल
 एण्ड  कारगो
 सर्विस

 सनशाईन  ट्रैवल  (६)
 प्राईवेट  लिमिटेड

 ट्रैवल  कार्पोरोेशन
 प्राईवेट  लिमिटेड

 लिखित  उत्तर

 2  3  4  5  6

 बम्बई  24:25  25-28.  2736

 कलकत्ता

 --  10-10.  11:40  बम्बई

 --  न
 11-00  दिल्ली

 -+-  10:80  11:10  दिल्ली

 बस्बई  --  11:78  बम्बई

 दिल्ली  10.87  10:82.  13-36  दिल्ली
 कलकत्ता/मद्रास

 कोचीन  —  11.73.  15°45

 कोयम्बतू  र/कालीकट
 बो.एल,प्ार./पी.भार
 टी

 ++  न  10-37  गुबाहाटी

 दिह्ली  10-05  10.11  11-00  दिल्ली

 दिल्ली  34.99  4780.  55:30  दिल्ली/कानपुर
 बम्बई/कलकत्ता/

 मद्रास/बी.एल.पभ्रार

 मद्रास  10:29  1196.  12:63  मद्रास/हैदरा-
 बाद/बी.एल,भार.
 गुम्दूर

 --  10  05  13:50  दिल्ली

 बम्बई  6227.  81702.  8531  दिल्ली

 प्रागरा/एल.के.भरो/
 एएचड़ी/पीएनडब्लय्

 बी.प्रो.क्य
 मद्रास/सी.प्ो  /
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 फलांज्रत  उत्तर  24  माथे  1998

 t  2  3  4
 5.  ६८6

 मंख्र॒से  कोज  फूक  (६)  13-80...  1944.  2407  दिल्ली
 लिमिटेड  मद्रास/बंगलौर

 »  ट्रेंड  विग्स  लिमिटेड  बम्बई  65-69...  75-31  76:06  दिल्ली/बम्बई

 /

 मजोर/पंजाअ
 (रिमश्रीएल/मद्रास/

 बोएलप्रार/मदुरे/

 हैंद रायाद चन
 »  ट्रैवल  इन्डिया  ब्यूरो  दिल्ली  —  1010  13-10  दिल्ली

 लिमिटेड

 »  टेलस्टार  ट्रेवल्स  बम्बई  --.  1276  13-86  लम्बई
 बम्बई

 लिमिटेड

 »  वेसीमलवासरगल  12.28  1362.  1539  बम्बई/कलकत्ता
 एण्ड  ब्रदर्स

 माल  एजेंट

 एप्चर  फ्रेट  बम्बई  17:56  19-56  21°54  बम्बई
 लिमिटेड

 तैमूर  एयर  एक्सप्रेस  बम्बई  11-01  13-50  1373

 एै-7एए  झकछूमाइक  छा  परम  सा  ज पट-चित्रकला  के  लिए  डिजाइन  तथा  झ्नुसंधान  केन्द्र  की  स्थापना
 4615.  क्री  सोमनाथ  रथ  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बत्यते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  फो  इस  वात  की  जानकारी  है  कि  भुवनेश्वर  से  57
 मीटर  दूर  स्थित  रघुराजपुर  गांव  पटबित्रकला  के  लिए  प्रत्तराष्ट्रीय  ख्याति  प्राप्त  केन्द्र

 क्या  उड़ीसा  सरकक्र  ने  पट-बिश्रकला  के  लिए  डिजाइन  तथा  झसुसंचात  केन्द्र  को
 स्थापना  हेतु  केसीय  सरकार  से  प्रनुरोध  किया  भौर

 बदि  तो  इस  विषय  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 जासथ  संसाधन  विकास  मंत्रालय में शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  संत्रो :  ($)  हां  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 में  बन  क्षेत्रਂ
 4636.  थी  संफुददोन  चोधरी  :  क्या  पर्यावरण  झोर  बन  मंत्री  य ग

 बताने
 रें

 गुजराक्ष  में  कब  1986,  1987  भोर  1988  के
 है

 बहने
 को  कृपा  करेंगे  कि प्रारम्भ  में  कितना  वन  क्षेत्र  था
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 4  चेत्र  1910  लिखित  उत्तर

 पर्यावरण  शौर  बन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जियाउरंहमान  :  गुजरात  में  वर्ष

 1986,  1987  एवं  1988  के  भारम्म  में  वनाच्छादित  क्षत्र  का  मुल्यांकन  करने  के  लिए  कोई  सर्वेक्षण

 नहीं  किया  मारतीय  सर्वेक्षण  द्वारा  1981-83  की  भ्रवधि  के  लिए  उपग्रह  प्रतिविस्बिको

 के  किए  गए  मूल्यांकन  के  प्रनुतार  13570  वर्ग  किलोमीटर  क्षेत्र  बनाब्छादित  था  ।

 वुर्बोश्तर  क्ष त्र  के  लिए  भर्ती  किए  गए  केन्द्रीय  विश्ञालय  संगठन  के  शिक्षकों  को  बरिष्ठृता

 4617.  भरी  भव्र  श्वर  तांती  :

 भी  विजय  कुमार  यादव  :

 कया  सानव  संत्ताधन  विकास  मंत्री  :  यह  बताने  की  छुपा  करंगे  कि  :

 क्या  वर्ष  1984  विशेष  झूप  से  धूर्वोत्तर  क्षेत्र  के  लिए  भर्ती  किए  गए  दिक्षकों  को

 वरीयता  सूची  में  उन  शिक्षकों  के  समकक्ष  रखा  गया  है  जिनको  भर्ती  विशेष  रूप  से  पूर्वोत्तर  क्षत्र  के

 लिए  नहीं  की  गई  भोर

 यदि  तो  तत्संबन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 सानव  संताधघत  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री
 :  भोर  उत्तर-पूव॑  प्रदेश  के  लिए  वर्ष  1984  के  दौरान  नियुक्त  भ्रध्यापकों  की

 वरीयता  सूची  को  प्रभी  तक  प्रन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया

 केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  के  सेवाह्ों  से  वर्लास््त  किये  गये/निकाले  गये
 प्रधानाचार्य  झौर  श्रध्यापक

 4618,  पराग  चालिहा  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  वर्ष  1986-87  श्रौर  1987-88  के  शक्षिक  प्तन्रों  के  दौरान  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन
 के  कितते  ध््यापकों  और  प्रधाताबायीं  को  बर्खास्त  किया  गया/निकाला  गया  प्रनिवायं  सेवानिवत्त
 किया  गया  भ्रौर  इसके  क्या  कारण  भौर

 ऐसे  कितने  प्रध्यापक  भ्रौर  प्रधानाचाय  हैं  जिनके  विरुद्ध  प्रमुशासनिक  कार्यवाहियां
 लम्बित  हैं  प्रौर  उनके  विरुद्ध  क्या  प्रारोप  हैं  ?

 सानव  संसाधन  विकुस  मंत्रालय  में  शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री

 ज्ञाहो  )  :  भ्रोर  एक  प्रधानाचार्य  को  श्रपने  सरकारी  प्रधिकारों  के  दुरपयोग  प्लौर
 जाली  स्थानांतरणा  प्रमाण-पत्र  के  भ्राघार  पर  दाखिले  करने  तथा  छात्रों  के  दाशिले  में  भ्रन्य  गंभीर
 झनियमितताए  करने  पर  बर्खास्त  कर  दिया  गया  एक  प्रधानाथचाये  को  भरवंद्य  दस्तावेजों  के
 झ्राघार  पर  छात्रों  का  दाखिला  करने  तथा  दाखिले  में  भन्य  प्रनियमितताएं  करने  के  कारण  पस्निवार्य
 रुप  से  सेवानिवृत्त  कर  दिया  गया  था|  एक  प्रघानाबचायं  को  बिना  भ्ननुमति  के  भ्नन्य  विभाग  में  कार्य -
 भार  सम्भालने  के  कारण  प्रनिवायं  रुप  से  सेवानिवत्त  कर  दिया  गया  था  ।

 उप-प्रधानाचार्यों  सहित  19  प्रधानाचार्यों  के  वित्तीय  तथा  प्रन्य
 मितताझ्रों  के  ध्रारोपों  के  श्राघार  विमागीय  कार्यवादह्दी  चल  रही

 क्षेत्रीय  कार्यालयों  में  सहायक  आयुक्त  ही  चूकि  भ्रध्यापकों  हेतु  भ्नुशासनिक  प्राधिकारी  होते
 प्रतः  उनसे  सम्बन्धित  सूचना  का  में  नहीं  रखा  केन्द्रीय
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 लिखित  रुशर  24%  मरष्त्र  1968

 निश्वासय  संशठ्म  प्राहुकत  क्रध्यापक  को  छात्र  केप्रति  नेशिक  इश्तिहोनता संगठन  भराहुक्त  सध्यावक  को  छात्र  के  प्रति  नेशिक  उरशितहोनता  जिसमें  रत्काक्मक
 रा  या  प्रनतिक  कामवासभा  प्रदर्शन  का  दोषी  वाएजाते पर  उसको  सेवाएਂ  समाप्त  करने
 में  क्षण  इस  क््रवधि  के  दौरान  दो  ऐसे  भ्रश्मापकों  क्री  सेधाएं  समाप्त  कर  दी  गई

 केन्द्रीय  विद्यालय  संगटन  में  प्रनुसुचित  जातियों/झरनुतूथित  जनजातियों  के  शिक्षकों  की  पदोग्गति

 4619,  पराग  चालिहा  :  कया  भानव  संस्ाधत  विकास  मस्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  में  भ्रनुसूतित  जातियों  भ्रनुसूचित  जनजातियों  के  शिक्षकों  की
 पदोन्नति  के  संबंध  में  बया  नीति  ध्रपनाई  जाती  और

 (@)  इस  संगठस  में  चालू  शिक्षा  सत्रਂ  के  दौराम  प्रशिक्षित  स्नातक  शिक्षकों  तथा  प्रशिक्षित
 स्मातकोत्तर  शिक्षकों  के  पदोग्तति  तथा  भर्ती  द्वारा  प्रलग  प्रलग  किसने  पद  भरे  गये  झोर  प्रद्योक  श्र  शी
 में  प्रनुसूचित  जाति  तथा  भ्रनुसूचित  जनजाति  के  उम्मीदवारों  से  कितने  पद  भरे  गये  ?

 सानव  संसाधत  विकास  सन्त्रालय  में  शिक्षा  तथा  संसकृृति  विभागों  में  राज्य  मन््क्री
 :  वर्ग  के  स्यूनतव  रैंक'ः  तक  के  प्रत्वेकਂ  प्रंड  सैंभनुसूचित  जातिपों  भौर

 लुचित  जनजातियों  के  उम्प्रीषवारों  कै  लिए  कमशः  15  प्रतिशत  प्रतिशत  पक  भारक्षितਂ  हैं  ।:

 सूखना  एकन्र  को  जा  रही  है  भौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 पूर्वोत्तर  क्षत्र  के  लिए  भर्ती  किये  गये  प्रध्यापकों  का  स्थानान्तरण

 4620.  पराग  चालिहा  :  कया  सानव  संसाधन  विकास  सम्त्री  यह  बताने  की  कपा  करंगे
 किः

 कया  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  विद्यालय  द्वारा  वर्ष  1984  में  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  के लिए  विशेष
 रुप  से  भर्ती  किए  गए  प्रध्यापकों  का  उक्त  क्षेत्र  से  बाहर  स्थाभान्तरणा  नहीं  हो  सकता

 कया  ऐसे  प्रतिबन्ध  के  केन्द्रीय  सिवसागर  के  कुछ  भ्रध्यापकों  का  इस
 क्षेत्र  से  बाहर  स्थानांतरण  किया  गया  भौर

 यदि  तो  क्या  प्रन्य  प्रध्यापकों  के  स्थानांतरण  संबन्धी  भनुरोधों  पर  भी  विचार
 किया  जाएगा  ?

 मानव  संसाधन  विकास  सन््त्रालय  में  शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  सन््त्रो
 :  हां  ।  वे  उत्तर-पूर्व  से  बाहर  स्थानान्तरण  के  पात्र  नहीं  है  ।

 भ्रसातधानों  से केवल  एक  )  जिसे  विशेष  रुप  से  पूर्वोत्तर
 क्षेत्र  के  लिए  भर्ती  किया  गया  था  उसे  वर्ष  1986-87  में  केन्द्रीय  सिबसागर  से  केन्द्रीय
 विद्यालय  दिल्ली  में  स्थानान््तरित  कर  दिया  गया  तत्पश्वाल  1987  में  उसे
 सूचित  किया  गया  था  कि  वह  प्रपने  भापक्ों  एक  वर्ष  के  ध्म्दर  दिल्ली  क्षेत्र  में  नई  नियुक्ति  के
 चयन

 कराये
 अन्यथा  उसे  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  में  स्थानांतरित  कर  दिया  जाएगा  ।  पूर्वोत्तर  क्षंत्र  के

 लिए  विश्ञेष  रुप  से  भर्ती  किए  गए  किसी  प्रन्य  प्रध्यापक  को  भ्न्य  स्थानों  पर  स्थानांतरित  नहीं  किया
 गया  ।  ॥॒

 प्रश्न  नहीं
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 1910  लिशित  उत्तर
 ——

 केरीय  विद्ञासयों  के  प्रध्यायकों  दारा  स्थानांतरण  पअ््देक्षों  पातण  ल॑  किया  आता

 4621.  पराध  चालिहा  :

 क्री  विजय  कुमार  पादव  :

 कया  सनव  संस!घन  बिकल  अँश्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  विद्यात्त्यों  के  कासू  शिक्षा  सब्र  के  दौरान  छप-प्रधानाभार्य  के  पद  पर
 पदोभ्नत  प्रनेक  स्नातकोत्तर  प्रध्यापकों  ने  भपने  नियुक्तित  स्थानों  पर  पदभार  नहीं  संभाला

 यदि  तो  तत्संबन्धी  ब्योरा  क्या
 है और  इसके  क्या  कारण  प्रोर

 इस  मामले  में  क्या  का्यंवाही  करने  का  विचार  है  ?

 माधव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री
 :  (8)  से  चालू  शक्षिक  सत्र  के  दौरान  98  स्तातकोत्तर  प्रष्यापकों  को  उप-प्रधानाचार्ये

 के  रुप  में  पदोन्नति  का  प्रस्ताव  प्रदान  किया  गया  इनमें  से  55  ने  प्पने  नियुक्ति-स्थान  पर
 जार  अ्रहरा कर  लिया  भौर  एक  स्नातकोत्तर  भ्रध्यापक ते  पकीम्नति  तथा  नियुक्तित  स्थान  के  प्रस्ताव
 को  स्वीकार  कर  लिया  है  लेकिन  उन्होंने  1.4.1988  तक  समय  बढ़ने  के  लिए  भ्रतुरोध  किया  है  ।

 झयुरोध  मान  लिया  गया  इसके  एक  स्नातकोत्तर  भ्रष्यापक  को  बरिष्ठता  के  पुनः
 नियत  किए  जाने  के  फलस्वरुप  प्रधानाचायं  के  रुप  में  पदोन््नत  कर  दिया  गया  शोष  4।

 जिन्होंने  प्रमी  तक  कार्यभार  ग्रहण  नहीं  किया  कार्य  ग्रहणा  न  किए  जाने  के  कारण  तथा  की  गई

 कारवाई/प्रपेक्षित  कार्रवाई  इस  प्रकार  है  :--

 (7).  कोई  उत्तर  नहीं
 ध

 02
 ]

 एक  वर्ष  के  लिए
 (11)  बोमारो  के  बारे  में  पदोन्नति  शथगित

 सूचित  किया  01  क्र  दी

 (7)...  नियुक्ति  स्थान  स्वीकार  |
 नहीं  किया  28  हे

 (111)  प्रधानाचाय  के  रुप  में  |  मप्रोछार्मा-पदोन्नति
 नवोदय  विद्यालय  समिति  |  के  भनुरोध  पर
 में  प्रतिनियुक्ति  पर  04  कारंवाई  की  जा  रही

 (५)  केन्द्रीय  मांस्की  है  ।
 में  नियुक्त  किए  गए  06

 प्रडडी  के  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण

 4622.  श्री  तुलसी  रास  :  क्या  नागर  विसानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  हवाई  भ्ड्डों  के  कर्मचारियों  को  प्रश्षिक्षण  देने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  जिन  हवाई  प्नड़डों  पर  यह  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  उनके  नाम  क्या  हैं  भौर
 प्रशिक्षण  की  श्रवध्िि  कितनी  ह

 इससे  का्यंकरण  की  वंतंमान  प्रणाली  में  कहां  तंक  सुधार  पभौर

 क्या  श्रढ्डे  के  कर्मंशवारियों  को  भी  इस  बोजना  में  शामिल  किया
 जाएगा  ?
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 लिखित  उत्तर  24  1988
 ननलतत->+++

 स्वास्थ्य  शोर  परिबार  कल्याण  मंत्री  तथा  ताधर  विमानन  मंत्री  मोतोलाल  :

 से  हवाई  प्रड्डों  पर  कई  प्रभिकरण  कार्य  करते  इन  भ्रभिकरणों  में  कार्य  करने  वाले

 कर्मचारियों  को  समय-समय  पर  विभिन्न  प्रकार  के  प्रक्षिक्षण  दिए  जाते  हैं  ।

 हैदराबाद  से  प्र  तर्राष्ट्रीय  उड़ाने

 4623.  ओ  ठुलसोरास  :  गया  मागर  विमानन  सन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कुछ  विदेशी  एयरलाइनों  ने  हैदराबाद  हवाई  भ्रडडे  से  भ्रपनी  उड़ानें  प्रारंभ  करने

 की  सरक  र  से  धनुमति  माँगी

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  भौर  यह  उड़ाने  कब  से  प्रारंभ

 यह  प्रनुमति  दिए  जाने  के  बाद  हैदराबाद  से  कितनी  श्नतर्राष्ट्रीय  उड़ानें  प्रारंभ  की
 भौर

 क्या  प्रन्य  हवाई  प्रड्डों  के  लिए  भी  इसी  प्रकार  के  भ्नुरोघध  प्राप्त  हुए  हैं  भौर  यदि

 हो  तत्संबंधी  ढ्यौरा  क्या  है  शोर  उन  पर  बया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  प्रोर  परिवार  कल्याण  मन्त्र  तथा  नागर  विमानन  सन््त्री  सोतोलाल  :
 नहीं  ।

 भोर  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 देशों  से  त्रिवेन्द्रम  को/से  परिचालन  करने  के  लिए  भनुरोध  प्राप्त  हुए
 इन  प्नुरोधों  को  स्वीकृत  नहीं  किया  जा

 लोहिया  हास्पिटल  इन  झटर  के  प्रास  छ्ोष॑के  से  समाकार

 4624,  भरी  बालासाहिब  बिले  पाटिल  :
 श्रो  बलवन्त  सिह  रामूवालिया  :
 चोधरो  भ्रर्तर  हसन  :

 कस
 शेलेश  :  क्या  स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या
 सरकार

 का
 ध्यान

 29  1988  के  हिन्दुस्तान  टाइम्सਂ  में
 हास्पिटल  इन  प्रटर  के  भ्रास  ”  शीषंक  के  भ्रन्तगंत  प्रकाशित  समाच;र  की  शोर  दिलाया  गया

 यदि  तो  सरकार  ने  इसके  कारणों  का  पता  लगाया  धौर

 रोगियों  को  बेहतर  सेवा  उपलब्ध  कराने  हेतु  इसके  कार्यकरण  में
 कया  ठोस  कदम  उठाने  का  थिचार  हैं  ?

 उाजे  जुधार  लाने  के  लिए

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :
 भोर  समाचार  तथ्यों  पर  भ्राधारित  नहीं  था  श्रौर  यह  राम  मनोहर
 लोहिया  भ्रस्पताल  के  कह्याण  प्रधिकारी  द्वारा  हिन्दुस्तान  टाइम्स  के  सपादक  को  भेजे  एक  प्र  में
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 4  1910  लिखित  उसे
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 गया

 राम  मनोहर  लोहिया  प्रस्पताल  के  को  सुधारने  के  लिए  कई  कदम

 उठाए  गए  हैं  ज॑से  कि  भ्रापातकालीन  विभाग  में  भीड़  कम  भ्रस्पताल  के  लिए  लोक  शिकायत
 प्रधिकारी  नामित  जरूरत  मद  रोगियों  को  पहिए  वाली  कुर्सी  भौर  ट्रालियां  उपलब्ध
 सफाई  में  सुधार  उपचार  के  लिए  भ्रधिक  परिष्कृत  उपस्कर  उपलब्ध  वित्तीय
 लाइयों  की  सीमा  में  श्रधिक  क्रमंचारी  भ्रादि  उपलब्ध  यह  एक  सतत  प्र्रिया

 कुष्ठ  रोग  उन्मूलन  कार्यक्रम  के  लिए  धनराशि  का  श्रांठम

 4625.  श्री  बालासाहिब  विखे  पाटिल  :

 हरी  कमला  प्रसाद  रावत  :

 क्या  स्वास्थ्य  भर  परिवार  कल्याण  संत्री  यह  वताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  कुष्ठ  रोग  उन्मूलन  कायंक्रमों  के  प्रन्तगंत  स्वास्थ्य  शिक्षा  भ्रभियान

 शलाने  के  लिए  राज्य  सरकारों  को  धनराशि  के  प्राबंटन  में  वृद्धि  करने  पर  विचार  कर  रही

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भ्ौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  श्रोर  परियार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :  से

 राष्ट्रीय  कुष्ठ  उन्मूलन  काये  क्रम  स्वास्थ्य  शिक्षा  का  एक  भ्भिन्न  भग  है  श्लौर  विभिन्न  घटकों

 जैसे  कि  कुष्ठ  नियत्रण  जिला  कुष्ठ  एककों  को  निर्धारित  पंटने  के  भ्रनुसार  स्वास्थ्य  शिक्षा
 कार्यकलापों  के  लिए  घन  मन्जूर  कर  दिया  गया  इसके  राज्य  सरकारों
 को  इस  कार्यक्रम  के  भन््तगंत  स्वास्थ्य  शिक्षा  कार्यों  को  तेज  करने  के  लिए  अलग  घन  दिया  जाता
 1987-88  के  दौरान  इस  कार्य  के  लिए  राज्य  सरकारों  को  5200  लाख  रुपए  की  घन  राशि  प्राबंटित
 की  गई  राज्य  धशौर  संघ  भौर  राज्य  क्षेत्र  श्रपनी  योजनेतर  निधि  से  भी  खर्चा  कर  रहे  हैं  ।  प्रत्येक

 बहु  भोषध  उपचार  जिले  को  स्वास्थ्य  शिक्षा  का्यक्रलापों  के  लिए  प्रतिवर्ष  भ्रतिरिक्ति

 दिए  जाते  हैं  ।

 राष्ट्रीय  स्वास्थ्य  नीति  के  भ्र  तगंत  सहायता

 4626.  श्री  बालासाहिब  विखे  पाटिल  :  क्या  स्वास्थ्य  ध्लौर  परिवार  कल्याण  सम  त्री  यह  बताने
 को  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  किन-किन  राष्ट्रीय  स्वास्थ्य  कार्यक्रमों  के  लिए  सहायता  दो  गई

 गन

 क्या  राज्य  सरकारों  को  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  क ेलिए  झ्रायल  लुब्रिकेंटਂ
 कै  लिए  कोई  प्नुदान  दिया  जाता

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  धौर

 141



 उंशंरे  24  १908

 (५)  भदि  नहीं  तो  इसके  बया  हैं  ?

 स्वास्थ्य  भोर  परिवार  कश्याण  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  सरोज  :
 भौरेंत  सेरकेर  होरा  सहूर्थितों  प्रप्ति  रुव्ट्रीय  स्वास्थ्य  का  येक्रम  निम्नलिखित  है  :---

 1.  सध्ट्रीय  मलेरिया/फाइलेरिया  उन्मूलन  कार्य  क्रम

 2,  राष्ट्रीय  गलग॑ण्ड  नियंत्रण  कार्यक्रम

 3.  राष्ट्रीय  स्कूल  स्वास्थ्य  कार्य  क्रम

 कार्यक्रम

 4.  राष्ट्रीय  भ्रतिसार  रोग  नियंत्रण  कार्यक्रम

 5.  ्यपक  रोग  प्रतिरक्षण  कार्यक्रम

 %.  रैश्ट्रीय  ककरोग  नियंत्रण  कार्यक्रम

 7,  राष्ट्रीय  मुंष्ठ  लियंजण  कॉकेकरम

 8.  राष्ट्रोय  दृष्टिहोनता  नियंत्रण  काये  क्रम

 9.  योन  संचारित  रोग  नियंत्ररा  कार्यक्रम

 से  परिवार  कल्याण  कार्यक्रम  के  प्रतगंत  ब्लाक  स्तरीय  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र
 से  सम्बद्ध  प्रामौण  परिवार  कंत्याण  को  एक  धाहन  प्रदान  किया  जाता  है  ध्रौर  डीजल  से
 बअंलेने  वाली  गांडों  के  लिए  पैट्रोल  सै  बलने  वोली  गाड़ी  के  लिए  की
 शक्षि  प्रदान  की  जाती  है  ।

 भूल

 4627.  भ्री  थो.सिबदनाल  :

 फूलरेणु  गुहा  ;
 भी  राधाकांत  डिगाल  :

 भया  सानव  संसाधन  विकास  सन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1985-86,  1986-87  पौर  1987-88  के  दौसन  प्रीढ़  शिक्षा  कार्यक्रम  के  प्रन्तर्गत राज्य-बार  शिक्षित  किये  गए  प्रोढ़ों  की  कुल  संख्यां  कितनी  भौर
 वर्ष  1988-89  के  लिए  कया  लक्ष्य  निर्धारित  किया  ग्या.है  ?

 भानज  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  तदया  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मन्त्रो
 ::  एक  पिवरण  संलप्न  है  ।

 1988-89  के  लिए  प्रौढ़  शिक्षा  कार्यक्रम  के  प्रन्तगंत  राज्य-वार  लक्ष्यों  को  भ्रटतिम  रूप दिया  जा  रहा

 '
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 4  1999  )  लिखिल  शाहਂ

 विवरण

 राज्य/संघ  सफल  हधिक्षु  +31-12-1987
 शासित  क्षेत्र  दौरान  तक  नाम  किन

 1985-86  5-86  1986-87
 ४हछणएएएछण  a  न  राकनकक+-रककाभक पहना  काअनकणक  नाक

 2 3 4 5 प्रदेश 33293 . 2. भ्रुणा चल प्रदेश 23867 3. भसम 69954 330438 4. बिहार 5. गोवा 307 6. गुजरात 257549 440889 7. हरियाणा 8. हिमाचल प्रदेश 28276 29852 9, जम्मू ओर कष्मीर 57238. कर्नाटक 257606 309624 कैरल 38855 42652 मध्य प्रदेश 520270 523970 मणिपुर 20960 2456: 44697 महारष्ट्र 35248" 673466 मेघालय 23024 मिजोरम 5492: 328 तागालेण्ड उड़ीसा 226774 पजाब 78870 20. राजस्थान सिक््क्रम 2453 22. तमिलनाडु 648448 652263. 873482 23, त्रिधुरा 8356: 6903. 352



 लिलित  हत्तर  24  1988

 1  2  3  4  5
 ३  ह#््ल््ऊऊ््॒॒॒र्रऑऑ

 24.  उत्तर  भ्रदेश  928414

 25.  पदिचमो  बंगाल  250900  274893  527685

 26.  ध्ण्डमान  झौर  1617  2332  5140

 निकोबार  दीप  समूह

 27,  चंडीगढ़  5185  1879  5251

 28.  दादरा  भौर  तगर  2672  1475  5410

 हवेली

 29.  दमन  दीव  गोवा  में  ——  335

 है

 40.  दिल्ली  37853  86337  91390

 31.  लक्षदींप  —_——  नन+

 32.  पांडिचेरी  11384  12381  16936

 कुल  1648644  4788754  8068885

 *नार्माकन  के  भांकड़  सफल  प्रदिक्षप्रों  की  संझ्या  वाधिक  रिपोर्ट  द्वारा  उपलब्ध
 जिसकी  राज्य  सरकारों/संघ  शासित  प्रशासनों  से  1988  में  प्राशा  है  ।

 *झांकड़े  से  सम्बन्धित  हैं  ।

 भुषनेश्वर  झोौर  स्रास  के बोच  सोधो  विमान  सेवा

 4628.  भीसतों  जयन्तो  पटनायक  :  क्या  नागर  विसानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करगे

 कया  भुवनेश्वर  भौर  मद्रास  के  बीच  कोई  सीधी  विमान  सेवा  उपलब्ध  नहीं

 क्या  उड़ीसा  धौर  तमिलनाडु  राज्य  सरकारों  ने  इन  दो  राज्यों  को  राजधानियों  के
 बीच  सीधी  विमान  सेवा  प्रारंभ  करने  के  लिए  भ्रनुरोध  किया  भ्रौर o

 यदि  तो  दोनों  राज्य  सरकारों  द्वारा  किये  गये  प्रनुरोध  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए
 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?  ॒

 स्वास्थ्य  प्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  तथा  नागर  विमामन  मंत्री  सोती  लाल  .
 हों  ।

 ध
 उड़ीसा  भौर  तमिलनाडु  राज्यों  की  राजघानियों  के  बीच  सीधो  उड़ान  शुरू  करने  के

 बारे  में  उड़ीसा  भोर  तमिलनाडु  सरकार  से  प्राप्त  प्नुरोध  की  सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं

 रा



 4  1910  लिखित  उत्तर

 इस  समय  भुवनेश्वर  धौह  धद्रास  के  बीच  सीधी  सेवा  चलाने  को  इंडियन  एयरलाइम्स
 की  कोई  योजना  नहीं  है  ।

 बिजयबाड़ा-बालाहरज्ञाहु  रेल  लाइन  का  विद्ध  तोकरण

 4629.  भरी  रामचन्द  रेड्डी  :  क्या  रेल  भन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विजयवाड़ा-बालाहरणाह  रेल  लाइन  के  विद्यूतीकरण  काय्य  के  कब  तक  पूरा  होने  की
 संभावना  भौर

 इस  कार्य  के  पूरा  करने  में  विलम्ब  के  कारण  यदि  है|  तो  के  कया

 रेल  सरत्रालय  में  उप  मन्त्री  महाबोर  :  1988-89

 विजयवाड़ा-बल्हारशाह  खंड  पर  विद्युतीकरण  के  कार्यों  की  कार्यक्रम  के  अनुसार  प्रगति

 की  जा  रहो  है  ।
 °

 एड्रोम  फ़ोर  भुग्गो  डबव  लसंਂ  शोथंक  समाचार

 4630.  भी  रघुमारंडडो  :  क्या  स्वास्थ्य  भ्लोर  परिवार  कल्याण  मनन््त्रो  यह  बताने  की

 कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  26  1988  के  एक्सप्रेसਂ  में  प्रकाशित

 ए  ड्रीम  फोर  भुग्गी  डवेलसंਂ  से  प्रकाशित  समाचार  की  भोर  दिलाया  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  सरकार  का  दिल्ली  की  कालोनियों  में  प्राथमिकता  के  '  प्राधार  पक्ष  पूरो
 बिकित्सा  सुविधाये  देने  का  विचार  है  यदि  तो  इसके  क्या  फारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  श्लौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  सरोज  :

 भोर  दिल्ली  प्रशोसन  के  27  एलोपेथिक  13  होस्योपेथिक  भ्ौषधालय

 झौर  2  पालीकिलिनिक  पुनर्वास  श्रौर  भुग्गी.फोंपड़ी  बस्तियों  में  कार्य  कर  रहे  दिललो  प्रशासन

 पुनर्वास  और  भुग्गी-कोपड़ी  बस्तियों  के निवासियों  को  चिकित्सा  सुविधाएਂ  प्रदान  करने  के  लिए
 दिल्ली  के  भ्रासपास  100  पलंगों  वाले  7  भ्रस्पतालों  को  खोलने  की  काय्यंवाई  कर  रही

 इसके  प्रतिरिक्त  नई  दिल्ली  नगरपालिका  भी  अपने  काय॑  क्षेत्र  में  विभिन्न  इलाकों  में  30
 प्रोषधालय  जिनमें  एक  चल  13  जच्चा-बच्चा  कल्याण  केन्द्र  शामिल  चला  रही  जहां
 से  भुग्गी-कोपड़ी  बस्तियों  के  निवासियों  सहित  प्रस्य  जनता  मुफ्त  चिकित्सा  सुविधाएਂ  प्राप्त  कर  सकती

 हैं  ।



 लिलित  स्तर  24!  1988
 वा  कीनलिकलकीकककी  कक  आ  अ  अअबनललइलललललललललललनभ  अल  मनु  मुइअ  बताने  इहब--माााााााााााााआआाा॥ल्७॥७७८८एशशएआआा

 के

 और  एम  रघुमा  रडडी  :
 भो  मत्के  मोल  :

 भी  सुमाव  यादव  ।
 ओ  धसंपाल  सिह  सलिक  :

 क्या  स्वास्थ्य  शौर  परिवार  कल्याण  मंत्रा  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गत  एक  वर्ष
 के  दोरान  प्रत्येक  राज्य  में  मेनिनजाइटिस  के  कारण  कितने  लोगों  की  मृत्यु  हुई  ?

 स्वास्थ्य  शौर  परिदार-कल्वाण  मन््त्रालय  में  राज्य  मर्त्र  सरोज  :  प्रपेक्षित

 सूचना  का  एक  है  ।

 विद  रण

 भारत  के  राष्यों/संघ  राज्य  क्षत्रों  में  1987  के  वोौरान  मस्तिक  शोच  के
 रोगी  झोर  उसमें  हुई  मौतों  को  संहुया  :  )

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य

 ज्ासूचना  कार्यात्य
 —

 1987
 रोगी  मौतें  झवधि  तक

 2  3  4

 इझप्न  प्रदेश  न
 बन  3.10:1987

 झसम

 ह
 5  1  31.12:$987

 बिहार  456  74  15.7.198  7

 गुजरात  165  24  2.1.1988

 हरियाणा  14.12.1988  88

 हिमाचल  प्रदेश  35  4  31.10.1987

 जम्मू  व  काश्मोर  6  2  1.11.1987

 कर्नाटक  55  2  2.1.1988

 केरल  55  2

 मध्य  प्रदेश  +  न

 महाराष्ट्र  4427  664  31.8.1987

 मणिपुर न ना



 +  पमुपलब्द

 4443,  1910  लिखित  उत्तर

 1  2  3  4

 मेघालय  23  5  31.12.,988

 भागालेड  43  13  31.7.1987

 उड़ीसा  521  153  31.12.1887

 पंजाब  69  का  31412.1987

 राजस्थान  122°  Is  2.11988

 सिक्किम  5  31.3,1987

 तमिलनाडु  न  न  2.1.1988

 त्रिपुरा  15  2.  30.94989.

 उत्तर  प्रदेश -  29:  7  31.10.1987

 पश्चिमी  बंगाल  नः  न

 प्रण्हमान  भोर  _  न  31.12.1987
 निकोबार  द्वीप

 समूह

 झरुणाचल  प्रदेश  +-+  कि  31.12:1987

 चण्डी  गढ़  4  न  3.1.1988

 दादरा  भौर  न  न  31.12.1987
 नागर  हवेली

 दिल्ली  3061.  617  2.1.1988

 गोवा  न  111.1987

 लक्षद्वीप  न  न  26.12.1987

 मिजोरम  7  4  31.12.1987

 पांडिचेरी  न  न  26.12.1987

 योब  :  903  1596

 सोट  :०----  =  छुम्य  -
 Sue

 निशा



 लिखित  उत्तर  24  1988

 इंडियन  एयरलाइ  स/एशर  इ'डिया  के  भ्रधिकारियों  के  लिये  भावासों  पर  व्यय

 4632.  भरी  रघुमा  रेड्डो  :

 भरी  सानिक  रेड्डी  :

 भरी  प्रकाश  लता  :

 झी  धर्मपाल  सिह  सलिक  :
 श्री  सीताराम  गावली  :

 श्री  सुसाव  यादव  :

 कया  नागर  विमानन  मंत्री  यह  वताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  दो  वर्षों  के दोरान  इंडियन  एयरलाइस  भौर  एश्नर  ह  डिया  द्वारा  झ्पने  दिल्ली
 भोर  बम्बई  में  मुख्यतः  रहने  वाले  भ्रधिकारियों  के  भ्रावासों  भौर  कार्यालयों  तथा  गोदामों  के  लिए
 किराये  पर  लिए  गए  मवनों  पर  भारी  खर्च  किया  जा  रहा

 (a)  यदि  तो  इंडियन  एयरलाइंस  भौर  एप्चर  इंडिया  के  प्रत्येक  शी  के  ध्न्तगंत

 झनुमानत:ः  कितमा  मासिक  व्यय  किया  भौर

 क्या  सरकार  का  व्यय  में  कटौती  करने  का  विचार  भौर  यदि  नहीं  तो  इसके  क्या
 कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  प्लोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  तथा  नागर  विभानम  संत्रो  मोतीलाल  :
 से  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  श्रौर  सभा  पटल  पर  रख  दी

 इमलेंड  कन्टेनर  डिपो  कार्गो  कास्पलेक्स

 4633.  भरी  ननन््ज  गोड़ा  :
 हि

 भोरीशंकर
 क्या  रेल  सन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  दिल्ली  में  सभी  भाधुनिक  बुनियादी  सुविधाभों  वाला  एक  पूर्ण  इनलेण्ड
 कंटेनर  डिपो  कार्गो  काम्प्लेक्स  स्थापित  करने  की  योजना  बना  रहा

 यदि  तो  कया  ऐसे  कार्गों  कम्प्लेक्सों  को  प्रन्य  राज्यों  की  राजधानियों  भौर
 पूणो  स्टेशनों  पर  भी  स्थापित  करने  का  विचार

 क्या  इस  बारे  में  कोई  समयबद्ध  कार्य  क्रम  तैयार  किया  गया  भौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  व्योरा  क्या  ,

 रैल  मम्त्ररलय  में  उप  सम्त्रो  महाबीर  :  हां  ।

 ।'
 (  विभिन्न  प्राका रें  के  सात  श्नतर्देशीय  कंटेनर  डिपो  सी  )  बेंगलूरूਂ

 गू  टूर  दिल्ली  झौर  ढ़डांरी  कलां  )
 में  पहले  से  ही  कार्य  कर  रहे  पायलट  प्रोजेक्ट  के  रूप  में  हैदरावाद  )  में  एक  लक्ु
 झन्तर्देशोय  कंटेनर  डिपो  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  बेंगलूर  में  पूर्ण-रुपेण

 प्र
 तदेशोय  कंदेनर  डिपो  स्थापित  करने  के  लिए  भ्रनुमोदन  दिया  जा  थुका  हैं  ।  बेंगलुरू  )

 प्र
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 झोर  प्रन्य  स्थानों  पर  ऐसी  सुविधाभों  का  विकास  करना  यातायात  को  मात्रा  शोर  तुगलकाबाद  में

 प्र  तर्देशीय  कंटेनर  डिपो  के  पूर्ण  होने  पर  उससे  प्राप्त  ्नुभव  पर  निर्मर  करेगा

 जी  भहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 खिलाड़ियों  में  को  भावनाਂ  ह  का  पता  लगाने
 के  लिए  प्रध्ययन

 4634,  भरी  धुकुल  बासनिक  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  चोटी  के  भारतीय  खिलाड़ियों  में  की  भावनाਂ  का
 पता  लगाने  के  लिये  कोई  प्रध्ययन  किया  गया

 यदि  तो  इस  भ्रध्ययन  के  भ्न्तर्गंत  किन-किन  खिलाड़ियों  को  शामिल  किया  गया
 भौर

 उसके  मुख्य  निष्कर्ष  क्या  निकले  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मन्त्रालय  में  युवा  कार्य  शोर  तेल  तथा  महिला  झौर  थाल  विकास
 बिभागों  में  राज्य  मन्त्री  सारभप्रट  :  से  चोटी  के  भारतीय  खिलाड़ियों
 में  को  मावनाਂ  इ  का  पता  लगाने  के  लिए  कोई  प्रध्ययन  नहीं  किया  गया

 मारतीय  खेल  प्राधिकरण  की  खेल  विज्ञान  शिक्षावुत्ति  योजना  के  भन्तगंत  मात्र  1987
 में  बंगलौर  में  एक  मनोवैज्ञानिक  को  शिक्षावृत्ति  दी  गई  ताकि  में  बढ़िया  प्रदशंन  के  लिए
 मानसिक  प्रशिक्षण  पर  प्रनुसंघान  कार्य  किया  जा  सके  |  यह  धनुसंघान  ऐसे  चुने  हुए  एथलीटो  पर

 किया  जा  रहा  है  जो  भारतोय  खेल  प्राधिकरण के  क्षेत्रीय  केन्द्र  बंगलौर  में  प्रशिक्षण  लेते  भनुसंधान

 शिक्षावृत्ति  दो  वर्षो  क ेलिए  है  भ्रोर  मुख्य  निष्कषष॑  मारतीय  लेल  प्राधिकरण  को  मार्च  1989  में

 उपलब्ध  होने  की  श्राशा

 इंबिरा  गांधो  भन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  भ्रड्डे  पर  टंक््सी  ड्राइबरों  हारा  ममसाना

 किराया  बसूल  किया  जाना

 4635,  भी  राजकुमार  राय  :  मया  जल-मूतल  परिबहन  सनन््त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 इ  दिरा  गांधी  पन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  प्रड्डे  पर  टेक््सी  ड्राइवरों  द्वारा  मनमौत्ता  किराया

 वसूल  किए  जाने  के  बारे  में  यात्रियों  स ेगत  तीन  वर्षो  के  दौरान  कितनी  शिकायतें  प्राप्त  भौर

 सरकार  द्वारा  उन  पर  कया  कायंबाही  की  गई  ?

 जल-भूतल  परिवहन  संत्रालय  के  राज्य  मनन््त्रो  राजश  :  भौर

 परिवहन  दिल्ली  भोर  दिल्लो  पुलिस  को  कार्य  की  तिथि  5.5,1986  से  15.3.1986  तक
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 की/प्रमनि  केलदीराक  इंदिरा  यांधी  भंतर्राष्ट्रीम  प्रड्डा  पर  याज्ियरें  से
 टेक््सी  ड्राइज रों  के

 विरुद्ध  643  शिकायतें  ब्राप्त  संब्ंबित  दोषी  स्यक्तिमरें  फरਂ  मुकदमा  चलायम
 गया

 रास  सनोहर  लोहिपा  भप्रस्पताल  में  अ्रप्रयुकत  पढ़  उपकश्कः

 4636.  भी  राजकुमार  राम  :  नेया  स्वास्थ्य  झोर  परियार  कल्याण  स्लो  यह  बतामे  को  कृपा

 करेंगे  कि  :

 दिल्ली  स्थित  राम  मनोहरशोहियाउभप्रस्पताल  के  लिए  गत  तीन  वर्षो  के  दौरान

 किशते  उपकरण  खरीदे  गए  शोर  उामें  से  कितने  उपकरण  प्रप्रयुक्त  पड़े

 सरकार  का  प्रप्रयुक्त  पड़े  उपकरणों  का  उपयोग  में  लाने  के  लिए  क्या  कार्रवाई  करले

 का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परियार  कल्पाण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :

 पिछले  तोन  वर्षों  के  दोरान  80  उपस्कर  खरोदे  गए  हैं  घोर  वे  सभी  काम  करने  की  हालत  में  हैं  ।

 प्रश्न  नहीं

 उत्तर  प्रदेश  में  प्रो्ठ  किका  केक

 4637.  पका  भानव  संसाधन  विकास  सन््जो  यह  अतसने  कृपा  करेंगे

 किए

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  वर्ष  1988-89  के  दौरान  नये  प्रौढ़  शिक्षा  केन्द्र  ल्लोलने  का  विचार
 परोर

 (&)  इस  गाजीपुर  तथा  देवरिया  में  ऐसे  कितने  केन्द्र  खोलने  का

 खिल्वार है  ?  +

 मानव  विकास  मजालय  में  दिक्षा  तथा  संस्कृति  विशाशों लें  राज्य  पत्ती
 :  उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  प्रस्तुत  की  गई  सूचना  1988-89 के

 दौरान  30,000  प्रोढ़  शिक्षा  केन्द्र  खोले  जाने  का  अस्ताव  है  ।
 '

 प्रत्येक  जिले  में  खोले-जाने  वाले  पस्थावित  प्रीढ़  शिक्षा  केन्द्रों  की  संश्या  निम्नलिखित
 है  :--

 जिला  प्रौढ़  शिक्षा  कम्द्रों  की  संड्या

 प्रन््भवधढ  900

 बलिया  300

 गाजीपुर  600

 देकरिया  600
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 हवाई  झ्रड्डों  के  लिए  कोंद्रीोय  सुरक्षा  बल

 4638.  थो  सी  साथब  रेडडो  :  क्या  नागर  विमानन  सत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  देश  में  समी  हवाई  प्रड्डों  को  सुरक्षा  के लिए  एक  केन्द्रीय  गठित--करने
 प्ोरददेश  में  समी  प्रतर्राष्ट्रीम  हवाई  श्रडडों:के  समग्र  नियंत्रण  के/क्षिएः  एजेंसी  का

 है  ;.  भौर

 हवाई  प्रड्डों  पर  सुरक्षा  झौर  यात्रियों  की  सुरक्षा  सुविधाप्नों  को  सुव्यवस्थित  करने

 के  क्या  प्रन्य  कदम  उठाने  का  विभार  है  ?

 स्वास्थ्य  भौर  परियार  कल्याण  संत्री  क्या  लागर  विमानन  सत्रो  :

 नहीं  ।

 देश  के  प्रन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  प्रड्डों  पर  जो  सुरक्षा  व्यवस्था  है  वह  प्रंतर्राष्ट्रीय  तर  की

 सुरक्षा  व्यवस्था  के  भ्रनुरूप  है  भौर  उसकी  समय-समय  पर  पुनरीक्षा  को  जाती  है|

 हवपई-प्रड़डों  पर  बालरक्षण  केन्द्र  की  व्यवस्था  स्वागत  केन्द्र  का  छ्ुंझ

 प्रागुन्तकों  के  लिए  उड़ान  सूखवना  की  व्यवस्था  ,  भाने  वाले  यात्रियों  के  लिए  संदेश  प्रसारण  प्रणालौ

 भादि  जैसी  सुविधाधों  की  हाल  हो  में  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 जत्म  दर  में  कमी

 4639.  थ्री  माधव  रेड्डो  :  क्या  स्वास्थ्य  श्रौर  परियार  कल्याण  सन्त्रो  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  जन्म  दर  में  मारो  कमी  प्राई  धोर

 यदि  तो  गत  तीन  वर्षो  के  विभिन्न  राज्यों  में  जन्म  दर  के  संबंध  में  नंवौनतम

 उपलब्ध  प्रांकड़  क्या  हैं  ?

 स्वास्थ्य  भ्ौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :

 श्ौर  जन्म  दर  के  वाधिक  झनुमान  मारत  के  महापंजीयक  की  तमूना  पंजीयन  पद्धति  से  उपलब्ध

 1985  धौर  1986  के  नवीनतम  उपलब्ध  झनुमानों  से  पता  चलता  है  कि  प्रति  हजार  जन्तसंख्या

 पर  जन्म  दर  क्रमशः  32.9'  भ्ौर  32.4  इसमें  वर्ष  1984  से  33.9  स्तरਂ  से'भिरंतर
 गिरावट  झ्रा  रही  जन्म  दर  के  राज्यवार  नवीनतम  प्नुमान  वर्ष  1984-85  1986  के

 उपलब्ध हैं  धौर  वे  संलम्भ  विवरण  में  दिए
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 विवरण

 1984-1985  शोर  1986  के  झमुमानित  वाथिक  जन्स  दर
 पंजीयन  पद्धति  से

 एक  हजार

 क्रम  राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  1984  1985  1986  x

 1.  2.  3.  4  5.

 राज्य

 1.  प्रांभ्न  प्रदेश  31.2  29.9  31.4

 2.  प्रसम  35.3  34.3  34.7

 3.  बिहार  39.9  37.8  36.0

 4.  गुजरात  33.4  33.0  32.2

 5.  हरियाणा  37.2  35.7  34.9

 6.  हिमाचल  प्रदेश  30.8  30.2  30.6

 7.  जम्मू  व  कष्मीर  33.5  33.6  33.5

 कर्नाटक  30.3  29.9  28.8

 9.  केरल  22.9  23.3  22.4

 10.  मध्य  प्रदेश  36.9  39.4  37.1

 11.  महाराष्ट्र  31.2  29.0  30,0

 12.  मणिपुर  29.1  28.5  25.3

 13.  मेघालय  38.3  39.1  35.2

 14.  नागालेंड  20.7  25.3  25.2

 15.  उड़ीसा  32.7  30.7  32.1

 16.  पंजाब  30.3
 ,

 28.5  28.6
 17.  राजस्थान  39.7  39.7  36.4
 18.  सिक्किम  31.7  33.1  32.1
 19.  तमिलनाडु  28.0  24.7  23.7
 20.  त्रिपुरा  26.6  27.3  28.5
 21.  उत्तर  प्रदेश  38.7  37.6  37.5
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 2  3  4  5;

 22.  पश्चिमी  बंगाल  30.4  29,4  29.5

 संघ  राज्य  क्षेत्र

 1.  ध्रण्डमान  व  मिकोवार
 ढीप  समूह  30.4  28.3  25.5

 2.  प्ररुणाचल  प्रदेश  34.5  35.5  40.2

 3.  चण्डीगढ़  23.4  24.5  23.7

 4  दादरा  व  नागर  हवेली  45.9  36.9  43.4

 5.  दिल्ली  31.0  32.8  29.4

 6.  दमव  दीप  20.7  19.5  21.2

 4.  लक्षद्वीप  29.7  35.0  32.1

 8.  पांडिचेरी  25.3  22.1  22.5

 भारत  33.9  29  32.4

 ४  धनन्तिम  षु

 एयर  इ  इ  डियन  एयरलाइस  धौर  बायुदृत  सेवाशों  हारा  भ्रजित  शाजस्थ

 4640.  भ्री  रणजोत  सिंह  गायकवाड़  :  क्या  सागर  बिसानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  ४

 31  1987  को  एयर  इंडियन  एयरलाइस  पौर  वायुदत  के  पास

 कितने  विमान  थे  तथा  वे  किस  प्रकार  के

 उपयुक्त  तीनों  वायु  सेवाप्नों  द्वारा  वर्ष  1986  धोर  1987  के  दोरान  कितने  यात्रियों  ने

 यात्रा  की  भौर  इनसे  कितनी  आय

 वर्ष  1988  में  कितने  यात्रियों  द्वारा  यात्रा  क  रने शौर  उनसे  कितनी  भ्ाय  होने  की  भ्राशा

 क्या  पिछले  कुछ  वर्षो  में  भारत  में  चरेलू  भौर  प्रन्तर्राष्ट्रीय  विमान  सेवाश्रों  में  यात्रियों
 की  संख्या  में  महत्वपूर्ण  वरद्धि  हुई  भोर

 यदि  तो  वर्ष  1990  तक  यात्रियों  की  प्रनुमानित  संख्या  धोर  बढ़ी  हुई  यात्रियों  को

 संख्या  के  ध्नुरूप  विमान  सेवाझ्नों  के लिए  दिए  जाने  वाले  विकास  कार्यों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्रो  तथा  नागर  विमानन  मंत्रों  सोतो  लाल  :

 31.12.87  की  स्थिति  के  एयर  इंडियन  एयरलाइस  ओर  वायुदृत  के

 स्वामित्व  में  विमानों  के  प्रकार  झौर  उनकी  संख्या  निम्न  प्रकार
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 *  विमान  का  प्रकार  विमानों  की  संख्या

 एयर  वो  747-237  वो  9:

 747-200

 ए  300-84  3

 ए  310-300

 इ  एबरबस  ए  300  वी  2  11  पट्टे
 एयरलाइंस  झौर  ए  300  वी  2

 पर )
 एच  एस  «748  7

 4  को
 2  लीज

 बायवूत
 ग्रोनियर  228  16

 एच

 4:
 Se  मनन-नमन-ननन-फननकन-+नक नमक  की-कन  न  कनननन-न  नमकीन  eae

 वर्ष  वहन  किए  गए  यात्रियों  प्ररजित  राजस्व
 की  संल्या

 एंचर  1985-86 '  17,80,227  .  893.88.  करोड़
 1986-87  18,30,078  925.46  करोड़  -

 इंडियन  इंडिया, इ डियन एयरलाइस, झौर  723  करोड़

 एयर  का ध्नुमान निग्न प्रकार  है: ,  .  करोड़

 वायबृत
 की झ्नुमानित  संख्या प्रनुमानित कुल  7.85  करोड़

 3,25,000  करोड़
 वर्ष  ~~.  के  दौरान  एश्वर  ह  डियन  झौर  वायदूत  के  यात्रियों

 झौर  कुल  राजस्व  का  धनुमान  निम्न  प्रकार  न
 हर

 यात्रियों  की  झ्नुमानित  संख्या  प्रनुमानित  कुल  राजस्व
 :||||||///|आ//+पउपउजाउएमम्म्स्लस्छ.्+  ल्ाास

 न एश्वर इंडिया करोड़ इंडियस 920.30 करोड़ एपर साइस बायबूत 4.56 लाख करोड शा्शजयगगगल्ड्धड:-टड>ड:टडलअइअअवडि््ि्ि:सस्स७ पथ »>फामभथनजकल् काका 34



 लिखित खित  उत्तेश बे  मै है  ्द् Ag  ८  लि  श्ञै  A  चि  अं

 भोर  पिछले  वर्षो  के  दौरान  भारत  में  भ्रन्सर्राष्ट्रीय  आ्लोर  साथ'ही  साथ  भ्रस्तदेंशी

 हवाई  यातायात  में  वृद्धि  की  दर  तथा  लगाये  मए  श्रनुमानों  को  ध्यान-में  रखते  हुए  वृद्धि  से  निपटने  के

 लिए  निम्नलिखित  कदम  उठाये  गए  हैं  :--.

 (i)  .  एप्रर  इंडिया  दो  कोम्बी  विमान  प्राप्त  करेगी  भोर  1988  से  इन  कोस्बी
 विमानों  के  शुरू  करने  से  क्षमता  में  वृद्धि  होगी  ।

 (ii)  इंडियन  एयरलाइंस  ने  1989-90  के  दौरान  9  एयरवस  ए  320  विमानों  की
 डिलीवरी  के  लिए  एक  भादेश  दिया  है  तथा  1990  के  दोरान  12  झोर  विमानों  का
 विकल्प  भी  रखा  है  ।

 सेकेण्डरी  स्तर  पर  उपमोक्ता  शिक्षा

 4641.  भ्रो  शराक्षेसर  सूर्ति

 ओी-बनबारी  लाल  प्रोहित  :
 कया  सातव  संसाध  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  सेकेण्डरी  स्तर  पर  उपभोक्ता  शिक्षा  पाठ्यक्रम  को  श्रारम्भ  करने  का
 विदार  भोर

 यदि  तो  प्रस्तावित  पाद्मक्रम  का  ब्यौरा  क्या  है  भौर  इसकी  केरद्रीय  विद्यालयों  में
 कृूथ  तक  धारम्म  करने  का  विचार  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  शिक्षा  तथा  संसक्ृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री  शाहो  ):
 माध्यमिक  तथा  उच्चतर  माध्यमिक  स्तर  पर'भ्रध्ययन  के  पाठ्यक्रमों  संबंधित  राज्य

 में  शिक्षा  के  शैक्षिक  विनियमन  के  लिए  उत्तरदाथी  एजेंसी  द्वारा  तैयार  भौर  निर्धारित  किए  जाते  हैं  ।

 राष्ट्रीय  स्तर  पर  परिषद  पभ्रष्ययत  के  माडल  पाठ्यक्रमों  भौर  पाठ्यपुस्तकों  का
 विकास  करती  है  जिन्हें  राज्य  प्रपना  सकते  हैं/पअपने  भ्रनुकुल  बना  सकती  जबकि  स्कूल  स्तर  पर
 ग्राहक  शिक्षा  की  एक  प्रथक  विषय  के  रूप  में  परिकल्पना  नहीं  की  गई  परिषद  ने
 विभिभ्न  स्तरों  पर  इससे  संबंधित  मामलों  को  ह्यभिल  कर  लिया  प्रतः  केन्द्रीय  विद्यालय  में  ऐसे
 एक  पाठ्यक्रम  को  शुरू  करने  का  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 सहिलाझों  में  निरक्षरता  दूर  करने  संबंधी  प्रथम  राष्ट्रीय  सम्मेलन

 4642.  भरी  सोये  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  हाल  ही  में  महिलाधों  में  मिरक्षरता  दूर  करने  संबंधी  श्रश्लिल  मारतीय  समिति
 द्वारा  महिलाश्रों  में  निरक्षरता  दूर  करने  संबंधी  प्रथम  राष्ट्रीय  सम्मेलन  भ्रायोजित-किथा  गया
 भौर

 (a)  थवि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  तथा  इसमें  क्या  सुकाव  दिए  गए  हैं

 मासबव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  दिक्षा  तथा  संस्कृति  बिभागों  में  राज्य  भत्रो
 :  हां
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 यह  सम्मेलन  20  से  22  1988  तक  नई  दिल्ली  में  स्प्रायोजित  किया  गया  था

 इसका  उहं  श्य  सामान्यतया  वर्ष  2000  तक  भारतीय  महिलाझों  में  निरक्षरता  के  उन्मूलन  के  लिए

 महिला-संगठनों  प्रौर  स्वेष्छिक  संगठयों  के  बीच  एक  प्रान्दोलन  शुरू  करना  बताया  जाता  है  कि

 इस  सम्मेलन  में  देश  के  सभी  भागों  से  230  शिष्टमंडलों  ने  भाग  लिया  था  ।  कुल  महिलाधों
 में  निशक्षरता  उन्मूलन  के  कार्य  से  संबद्ध  95  स्वेच्छिक  संगठनों  ने  सम्मेलन  में  भाग  बताया
 जाता  है  कि  सम्मेलन  में  निम्नलिखित  सिफारिशें  की  गई  :--

 0)

 (li)

 (iii)

 (iv)

 (५)

 (Vi)

 (Vii)

 (Vii)

 (४5)

 महिलाधोों  में  निरक्षरता-उन्मूलन  की  समस्या  को  तेजी  से  हल  किया  जाना  चाहिए  ।

 स्वेष्छिक  एजेंसियों  तथा  सरकारी  एजेंसियों  के  बीच  सभी  स्तरों  पर  सुथ्यवस्थित
 सहयोग  भोर  संपक  होना  चाहिए  ।

 स्वेच्छिक  संगठनों  को  कार्यान्वयन  तथा  प्रशिक्षण  के  लिए  भ्रपनी  क्षमता
 बढ़ाने  भौर  उससे  भ्रधिक  समुदाय  सहयोग  प्राप्त  करने  के  वास्ते  सुव्यवस्थित
 कार्य क्रम  भपनाने

 महिला-स्वेच्छिक  संगठनों  को  प्रत्येक  क्षेत्र  में  प्न्य  निकायों  के  साथ  घनिष्ट  रूप  से
 कार्य  करना

 स्वेच्छिक  एजेंसियों  को  भपने  में  ही  कार्य-क्षेत्रों  के  सीमा  विभारों  तथा
 प्नुभव  के  धादान  प्रदान  को  सुकर  बनाने  के  लिए  प्रत्येक  स्तर  पर  समान्वित  निकाय

 संयुक्त  समितियाँ  विकसित  करनी  चाहिए  ।

 धखिल  भारतीय  महिला  निरक्षरता-उम्मूलन  समिति  को  राष्ट्रीय  स्तर  पर  एक
 प्रतिनिधि  निकाय  का  स्तर  दिया  जाना

 झखिल  भारतीय  महिला  निरक्षरता  उन्मूलन  समिति  को  राष्ट्रीय  स्तर  पर  सरकार
 की  संगठनात्मक  व्यवस्था  के  साथ  घनिष्ट  सहयोग  करके  कार्य  करना

 राष्ट्रीय  महिला  स्वेच्छिक  एजैंसियों  को  पर्याप्त  कार्यक्रमों  का  प्राबंटन  किया  जाना
 चाहिए  जो  बदले  में  प्रपनी  क्षमतानुसार  जिला  तथा  खण्ड  स्तर  पर  श्पनी  ही
 शालाओ्रों  को  कार्य  सॉंप  सकती  हैं  भोर  प्रावश्यक  प्रनुश्रवण  तथा  प्रशासकीय  क्षमता
 उत्पन्य  कर  सकती

 सम्मेलन  में  भ्रथिक  सहयोग  तथा  कार्यविधियों  को  सरल  बनाने  की  माँग  की  गई  ताकि
 निरंतर  सहायता  दी  जा  सके  भ्रोर  समय  पर  झ्नुदान  दिए  जा  इसमें  स्वेच्छिक
 एजेंसियों  द्वारा  शुरू  किए  गए  साक्षरता  कार्य  के  मूल्यांकत  में  इन  एजेंसियों  के  घनिष्ट
 सहयोग  की  मांग  की  गई  ।

 सम्मेलन  में  शीघ्र  निरक्षरता-उन्मूलन  की  प्रावश्यकता  भौर  निर्धनता  प्रधिक  जनसंख्या तथा  भय  सामाजिक  समस्याध्नों  पर  निरक्षरता  के  प्रभाव  के  प्रति  लोगों  को
 शील  बनाने  के  लिए  तथा  गौतों  के  डयापक
 डपयोग  की  मांग  की
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 (Xi)  स्वेच्छिक  संगठनों  तथा  महिला  संगठनों  को  नवीन  प्रायोगिक  परियोजनाएं  शुरू  करते
 के  लिए  प्रोत्साहित  किया  जाना

 '
 (Xii)  साक्षरता  केन्द्रों  को  शिक्षुप्रों  में  बनाए  रखने  के  लिए  दूरदर्शन

 चार  पत्रिकाशों  तथा  उत्तर  साक्षरता  सामग्री  भौर  प्रन्य  उपकरणों  से  सुसज्जित
 किया  जाना  महिला।्रों  के  लाभ  की  योजनाप्रों  तथा  विभिन्न  एजेंसियों  द्वारा
 जारी  महिला-कायंक्रमों  का  इन  केन्द्रों  के  माध्यम  से  प्रसार  किया  जाना  चाहिए  ।

 इंडियन  एयरलाइ  स/एप्तर  इ  डिया  कासिकों  द्वारा  हवाई  शरड्डों  पर  सेवा  में  सुधार  किये
 जाने  को  प्रावश्यकता

 4643.  श्री  दोलतससह  जो  जदेजा  :  क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 विभिन्न  हवाई  भ्रड्डों  पर  जांच  के  समय  को  कम  करने  तथा  हवाई  झड़डों  पर  एयर
 इंडिया  तथा  इंडियन  एयरलाइस  के  कार्मिकों  द्वारा  सेवा  में  सुधार  किये  जाने  हेतु  क्या  कदम  उठाये
 जा  रहे

 (@)  क्या  विमान  की  उड़ान  में  दो  घंटे  से  भ्रधिक  के  विलंब  की  संभावना  होने  पर  इ  डियन

 एयरलाइस  यात्रियों  को  उनके  घर  पर  सूचित  करता  प्रौर

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  तथा  नागर  विमानन  मंत्री  मोतोलाल  बोरा)॥
 हवाई  धड्डों  में  विभिन्न  सरकारी  एजेंसियां  कार्य  करतो  हैं  भ्र्थात  सीमा

 सुरक्षा  प्रादि  |  विभिन्न  हवाई  भ्रड्डों  में  जांच  क ेसमय  को  कम  करने  के  लिए  निम्नलिखित
 कदम  उठाए  गए  हैं  :--

 (1)  बम्बई/दिल्ली  हवाई  झ्ड्डों  के  प्राप्रवास  संवर्ग  में  मानवशक्ति  की  कमी  का  पता
 लगाया  गया  है  भौर  भाप्रवास  प्राधिकारियों  क ेसाथ  मामला  उठाया  गया
 रिक्त  कम्प्यूटर  की  प्रावश्यकता  का  पता  लगाया  गया  है  ।

 (2)  सुरक्षा  भ्रधिकारी  को  मानवशकित  में  कमी  का  पता  लगाया  गया

 (3)  यात्रियों  की  तेजी  से  निकासी  करने  के  लिए  प्रतिरिक्त  सीमा  शुल्क  कांउन्टरों  का  पता
 लगाया  गया  है  ।

 हवाई  भड़डे  में  यात्री  को  कम  से  कम  समय  रुकने  के  लिये  हर  कोशिश  की  गई  इण्डियन

 एयरलाइन्स/एयर  दृण्डिया  के  का्मिकों  द्वारा  दी  गई  सेवा  भ्रन्य  प्रन्तर्राष्ट्रीय  वाहकों  द्वारा  दी  गई
 सेवा  के  भनुरूप  होती  लेकिन  यात्रियों  को  कुशल  झौर  द्विष्ट  सेवा  देने  के लिए  निरन्तर  प्रयास

 किए  जाते  हैं  ।  इस  उद्ृं  श्य  को  प्राप्त  करने  के  लिए  ग्राहक  सम्बन्ध  कम्प्यूटरी
 चार  भ्ादि  पर  नियमित  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  आयोजित  किए  जाते  भार  लादने  वालों  के  लिए  भी
 प्रलग  से  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  चलाया  जाता  है  ताकि  यात्रियों  को  कुशल  हैंडलिंग  की  व्यवस्था  दी
 जा
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 धोर  प्रत्येक  यात्री  को  टेलीफोन  पर  यह  सूचना  देना  व्यवहाय  है  क्योंकि

 इण्डियर  एयरलाइन्स  कई  यात्रियों  को  हैंडल  करता  इग्जिक्यूटिव  श्रेणी  के  यात्रियों  को  जिनकी
 संख्या  सीमित  होती  विमान  से  विलम्ब  की  सूचना  टेलीफोन  में  दी  जाती  जिसे  मीडिया  के
 माध्यम  से  भी  सूचित  किया  जाता  इसके  भलावा  इण्डियन  एयरलाइन्स  प्मारक्षण  भ्रन्य

 लाइनों  द्वारा  भी  किया  जाता  है  श्रौर  इस  प्रकार  के  मामलों  में  या  त्रियों  से  सम्के  का  पता  नहीं  चलता

 बहु  क्षेत्र  यात्रा  के  मामले  में  भ्रमण  करने  वाले  यात्रियों  का  विभिन्न  स्टेशनों  में  सम्पर्क  दूरमाथ
 मम्बर  का  पता  नहीं  चलता  लेकिन  कुछ  यात्री  भ्रपने  व्यापार  दूरमाषा  का  नम्बर  देते  हैं  जिन
 पर  केवल  भप्रवधि  के  दोरान  सम्पर्क  किया  जाता  कार्यालय  समय  के  बाहर  इस  प्रकार  के  मम्बर
 से  सामान्यतः  कोई  उत्तर  प्राप्त  नहीं  होता  क्लिम्ब  सहित  उड़ान  सूचना  व्यक्तिगत  पूछताछ  से
 सम्बन्धी  के  माध्यम  से  भी  दी  जाती  है  ।

 रेल  बित्त  निगम

 4644,  श्री  धोलप  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेल  वित्त  निगम  द्वारा  प्रव  तक  कितनी  धनराष्षि  एकत्र  की  गई  भोर

 इस  प्रकार  जमा  की  गई  घनशाशि  किन  योजनाप्लों/परियोजनाश्रों  में  उपयोग  की
 जाएगी  ।

 रेल  संत्रालय  में  उप  मंत्री  महाबीर  :  959.3954  करोड़  रुपये  ।

 भारतीय  रेल  वित्त  निगम  द्वारा  बांडों  के  निर्गमत  के  माध्यम  से  एकत्र  किया  गया  धन
 भारतीय  रेलों  को  पट्टे  पर  दिये  जाने  के  लिए  परिसम्पत्तियों  की  खरीद  हेतु  उपयोग  करने  का
 प्रस्ताव

 उड़ीसा  में  मस्तिष्क  ज्यर  से  सोते

 4645,  जगन्नाथ  पदतायक  :
 श्री  लक्ष्मण  मलिक  :
 झो  हरिहर  सोरन  :  क्या  स्वास्थ्य  शौर  परिवार  कल्याण  भम्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  हाल  ही  में  उड़ीसा  में  मस्तिष्क  ज्वर  के  कारण  हुई  40
 व्यक्तियों  की  मौत  के  संबंध  में  राज्य  सरकार  से  कोई  रिपोर्ट  मांगी

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  ,

 कया  केन्द्रीय  सरकार  ने  उड़ीसा  में  मस्तिष्क  ज्वर  से  पीड़ित  व्यकितयों  कीं  सहायता  के
 लिए  कोई  बिशेष  कार्यक्रम  श्रारम्भ  किये  भौर

 यदि  तो  त्त्संबंधो  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जी
 शोर  कल्याण  मन्न्नासय में  राज्य  सन्त्रो  सरोज  :  (१)

 ,  हां  ।
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 उड़ीसा  सरकार  से  श्रब  तक  कोई  सूचना  प्राप्त  नहीं  हुई

 शौर  राज्य  सरकार  ने  इस  संबंध  में  किसी  विशेष  केन्द्रीय  सहायता  के  लिए

 भनुरोध  किया

 महिलाओं  के  भ्रधिकारों  के  प्रति  जागरूकता  पेदा  करने  के  लिये  नया  कार्यक्रम

 4646.  श्री  जगन्नाथ  पटनायक  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  सरकार  महिलाप्रों  के  उनके  सामाजिक  दर्जे  श्लौर  कानून  की  दृष्टि  से

 उनकी  स्थिति  के  संबंध  में  जागरूकता  पेदा  करने  के  लिए  महिलाभों  के  दलों  को  सामान्य  विधिक

 प्रशिक्षण  देने  के  लिए  कोई  नया  कार्यक्रम  प्रारम्म  कर  रही  भौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  भौर  इस  कार्यक्रम  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 मानव  संसाधन  बिकास  मंत्रालय  में  युवा  कार्य  श्रौर  खेल  तथा  महिला  बाल  विकास  विभागों
 में  राज्य  मंत्री  मारग्रेट  :  श्रौर  महिला  एवं  बाल  विकास  विभाग  द्वारा
 कार्यान्वित  की  जा  रही  पर  प्रत्याचार  रोकने  के  लिए  शिक्षा  कार्य  की  योजना  के
 गत  महिला  स्वयंसेवी  संस्थानों  भौर  विश्व  विद्यालयों  की  कानूनी  साक्षरता  कार्यक्रम  भायोजित
 करने  तथा  महिला  प्रधिकारों  के  प्रति  जागरूकता  उत्पन्न  करने  की  भन्य  परियोजनाझ्ों  के  लिए
 राशि  उपलब्ध  की  जाती

 सरकारो  क्षत्र  की  नोदहन  कम्पतियों  हारा  विदेशों  से  खरोदे  गये  भमलपोत

 4647.  संफुदहीन  सोज  :  क्या  जल-भूतल  परिबहन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  कर

 सरकारी  क्षेत्र  की उन  नौवहन  कम्पनियों  के  नाम  क्या  हैं  जो  विदेशों  से  जलपोत
 झायात  कर  रही

 1987  को  समाप्त  पांच  वर्षो  के  दौरान  कितने  जलपोत  प्रायात  किये
 झभौर

 ये  जलपोत  किन  शिपयार्डो  से  खरीदे  गए  ?

 जल  भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  सावंजनिक  क्षेत्र
 में  भारतीय  नौवहन  निगम  ही  एक  मात्र  नौवहन  कंपनी  है  जो  भारत  सरकार  के  नियंत्रण  में

 पिछले  पांच  वर्षो  1987  के  श्रन्त  के  दौरान  भायात  किए  गए  जहाजों
 की  संख्या  निम्न  प्रकार  है  :---

 कह

 वर्ष  जहाजों  को  संख्या
 ्७ऊऊऊ<फः

 2

 1983  शुन्य

 159



 2

 7

 6

 भारतीय  नौवहन  निगम  ने  इन  जहाजों  की  हुडाई  हेवी  इ  रोबिन

 दाएवं  कोरिया  झ्लौर  वायकर  डेम  चीफ  रीडरी  फाहरामरु
 संघोय  जमंत  गणतंत्र  से  खरीदा  है  ।

 नागपुर  में  कम्प्यूटर  द्वारा  प्रारक्षण

 4648,  श्री  बनवा  रीलाल  पुरोहित  :  क्या  रेल  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ;

 कया  सरकार  का  नागपुर  रेलवे  स्टेशन  पर  कम्प्यूटर  द्वारा  प्रारक्षण  की  प्रणाली  शुरू
 करने  का  विचार  भोर

 यदि  तो  यह  प्रणाली  कब  शुरू  की  जायेगी  ?

 रल  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  सहाबीर  :  जो  नहीं  ।

 चार  महानगरों  जहां  यात्री  प्रारक्षण  प्रणालियों  का  कम्प्यूटरी  करण  या  तो  पहले  ही
 पूरा  हो  चुका  है  या  प्रगति  पर  के  भ्रतिरिकत  पांच  राज्यों  की  राजधानियों  प्र्थात

 भोपाल  लखनऊ  भोर  जिनका  कार्य  मार  भत्यधिक  में  कम्प्यूटरीकृत  पारक्षण
 प्रणाली  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  निदिचत  योजनाएं  तंयार  की  गयी  प्रन्य  शहरों  को  शामिल
 करने  की  प्र॒भी  कोई  योजना  नहीं  बनायी  गयी  है  जिसमें  नागपुर  मी  शामिल  है  ।

 बर्ष  लिए  में  राष्ट्रमंडल  सेलों  का  ध्रायोजनत  करना

 4649,  श्लो  सहला  पल्लो  रामचखम  :  क्या  सानव  संसाधत  विकास  सन््त्री  यह  बताने  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  वर्ष  नहीं  में  भारत  में  राष्ट्रमंडल  देशों  के  खेल  कराने  के  प्रयास  किये  जा  रहे  हैं
 झौर

 !

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाये  जा  रहें  हैं  ?

 भामव  संसाधन  विकास  सन्त्रालय  में  युवा  कार्य  भ्रौर  लेल  तथा  महिला  झौर  बाल  विकास
 विभागों  में  राज्य  सन््त्रो  सारप्रट  :  भर  सरकार  ने  भारत  में  हैं
 राष्ट्रमंडल  खेल  झ्लायोजित  करने  के  लिए  बिड  देने  हेतु  भारतीय  धोलम्पिक  एसोघिएशन  से  प्राप्त
 प्रस्ताव  मंजूर  किया  मारतीय  भोलम्पिक  एसोसिएशन  ने  भव  बिढ़  अस्तुत  की

 राष्ट्रमंडल
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 इटरनेतमेल  फाउं  देश्षन  भ्राफे  एयर  लाइन  पैसेजसे  एसीसिएक्वंन  को  एश्नर  इ  डिया
 को  विमान  सेथा  के  प्रति  राय

 4650.  भ्री  मुल्लापललो  रामचनल  :
 ओर  शॉतारास  नायक  :  रे
 क्या  लागर  बिशानन  सन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (8)  इ  टरनेशनल  फाउ  डेशन  भाफ  एयर  लाइन  पेसेजस  एसोसिएशन  ने  एयर  इंडिया  को

 विष्व  को  दस  सबसे  खराब  विमान  सेवाशों  में  स ेएक  घोषित  करने  के  क्या  कारण  बताये

 हस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  धौर

 कया  इस  एसोसिएशन  ने  इस  थीच  प्रपनी  टिप्पणी  में  कोई  परिवर्तन  किया  ?

 स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  तथा  नागर  विमानन  संत्री  मोतोलाल  :

 से  अनेवा  में  इन्टरनेशनल  फाउ  डेशन  ध्राफ  एयर  लाइस  पंसेंजसं  एसोसिएशन  द्वारा  किए  गए

 हाल  के  सर्वेक्षण  में  एयर  इ'डिया  को  विश्व  का  सबसे  भ्रधिक  दस
 निराशाजनक  एयरलाइनों  की  सूची

 में  बताया  गया  था  |  न्यूयार्क  टाइम्स  ने  यह  रिपोर्ट  सबसे  पहले  छापी  थी  भौर  यह  रिपोर्ट  कुछ  भारतीय

 समाचार  पत्रों  में  भी  छापी  गई  थी  ।

 जिन  परिस्थितियों  में  सर्वेक्षण  किया  गया  था  उनका  पता  लगाने  के  प्रयास  में  एयरं  इंडिया

 ने  इस  मामले  को  1987  में  जनेवा  में  इल्टर  नेशनल  फाउ  डेशन  भाफ  एयरलाइस
 वैसेंजस  एसोसिएशन  के  कार्यकारी  निदेशक  श्री  जाफरी  लिपमेन  के  साथ  कार्यकारी  निदेशक

 ने  साफ-साफ  बताया  कि  एयर-इ  डिया  के  बारे  में  संदर्म  गलत

 रांचो  रेलवे  स्टेशन

 4651.  श्री  शिव  प्रसाद  साहू  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वया  रांची  रेलवे  ह्टेशन  का  निकट  भविष्य  में  आधुनिकीकरण  करने  की  कोई  योजना

 यदि  तो  यह  कायें  कब  तक  पूरा  किया  भौर

 उसकी  भनुमानित  लागत  कितनी  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  महाथोर  :  जी  हां  ।

 (&)  योजना  को  भश्रभी  प्र'तिम  रुप  नहीं  किया  गया  योजना  कों  भरतिम  रुप  दिये  जाने

 के  इसके  निष्पादन  के  लिए  समय  सीमा  निर्धारित  की  जायेगी  ।

 प्रध्न  नहीं  उठता  ।
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 कपुूरथला  सवारी  डिब्या  कारखाने  के  लिए  भये  सवारी  डिब्बों  का  डिजाइम
 करन

 4652,  श्री  महाजन  :
 शेलेश  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  कपूरथला  स्थित  भ्राधुनिक  रेलवे  सवारी  डिब्या  कारखाना  पुराने  डिजाइन  के  रेल
 के  सवारी  डिव्यों  का  उत्पादन  प्रारम्भ

 क्या  रेलवे  ने  नए  सवारी  डिड्बों  के  डिजाइन  के  लिए  1985  में  विध्य  भर  से
 टेंहर  प्लामंत्रित  किये  भौर  भ्रब  तक  नए  डिजाइन  का  चुनाव  नहीं  किया  गया

 यदि  तो  इसके  बया  कारणा  हैं  धोर  भन्तिम  रुप  से  चुनाव  कब  तक  किया
 झौर

 पुराने  शौर  नए  डिजाइन  के  बीच  ढांचे  शौर  संचालनात्मक  भ्रन्तर  क्या  हैं  ?

 रैल  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  महाबोर  :  जो  हां  ।

 भी  हां  ।

 निविदा  समिति  की  बैठक  हुई  है  भौर  निविदादाताभ्ों  क ेसाथ  बातचीत  की  जा  रहो  है
 हाकि  प्रादेश  को  यथाशीघ्र  भ्रन्तिम  रुप  दिया  जा  सके  ।

 चूकि  निविदाशों  को  प्रभो  प्रन्तिम  रुप  नहीं  दिया  गया  इसलिए  फिलहाल
 पुराने  और  नये  प्रभिकल्पों  के बोच  संरचनात्मक  शोर  परिचालनिक  प्रन्तर  दर्शाना  सम्भव  नहीं
 होगा  ।

 झजमेर  रल  बकशाप  में  प्रमुसूचित  जाति/प्रनुसुचित  जनजाति  के  कम  जारी

 4653.  भरी  प्रभादि  चरण  दास  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भ्जजमेर  रेल  कार्यशाला  में  श्रे  णी-वार  के  कितने  कर्मचारी

 उनमें  प्रनुसूचित  जातियों  भोर  भनुसूचित  जनजातियों  के  कितने  कर्मचारी

 29  1988  को  कितने  प्रारक्षित  पद  खाली  पड़े  भौर

 इन  भारक्षित  पदों  को  मरने  के  लिए  सरकार  का  क्या”कदम  उठाने  का  विधार  है  ?
 रेल  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  महाबोर  :  से  पश्चिम  रेलवे  से  सूचना

 इकट्ठी  की  जा  रही  है  भौर  सभा-पटल  पर  रख  दी
 हर

 भारतोय  सड़क  निर्माण  निगम  में  उम्मीदवारों  का  ठेके  के  झ्राधार  पर  ९  बयन
 4654.  भी  भ्रनादि  चरण  दास  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे हु

 भारतोय  सड़क  निर्माण  निगम  ने  बर्ष  1983  से  भ्रब  तक  बिना  व्यावसायिक
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 a रऊऋऑऋऑ"फ/औ्फऋ्फ्0्र्ऋ्ऋ्फऊऋ््ए्फ्सफउ04अउ७उउ चथन किया है  छ
 साक्षात्कार  के  ठेके  के  प्राधार  पर  वर्षवार  कुल  कितने  उम्मीदवारों  का  चयन  किया  है  भौर  उन
 से  अनुसूचित  जातियों/भ्रनुसुचित  जनजातियों  के  उम्मीदवारों  की  संड्या  कितनी

 में

 क्या  भप्रनुसूचित  जातियों/भ्रनुसूचित  जनजातियों  सम्बन्धी  झायुकत  के  भरनुदेशों  तथा

 सरकारी  उद्यम  कार्यालय  के  मार्ग  निर्देशों  के  प्रनुसार  ठेके  के  भ्राधार  पर  नियुक्तियों  के  लिए  40  सूत्री
 रोस्टर  रखा  जा  रहा  भोर

 यदि  तो  प्ननुधुचित  जातियों  भ्रनुसूचित  जनजातियों  के  कितने  बकाया  पद  भरे  जाने

 हैं  प्लौर  इन  बकाया  पद  को  भरने  के  लिए  कया  कायंवाही  प्रारम्भ  की  जा  रही  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  राजेदा  :  थ्योरे  संलरन
 विवरण  में  दिए  गए  हैं  ।

 भौर  इंडियन  रोड  कंस्ट्रक्शन  कारपोरेशन  ने  कंट्र कट  प्राधार  सिर्फ  विदेशी  परि«
 योजनाप्ों  के  लिए  भर्ती  को  झभौर  कार्य  के  स्वरुप  के कारण  40  सूत्री  रोस्टर  नहीं  रखा  गया

 निगम  का  भविष्य  में  रोस्टर  रखने  की  सलाह  दी  गई  है  ।

 विवरण

 1984  झ्न्य  योग

 1  2  3  4  5

 सफाईबवाला  |  1...

 हेल्पर  9  न  22

 घोबी  13 9  न  2

 कक  2  3  न  5

 मेशन
 न

 न+  5

 यात्रिक  उपकरण  ड्राइवर  3  न  न  3

 मोटर  ट्रक  ड्राइवर  7  न  न  7

 स््टोरमेन  2  न
 न  2

 कार्पेन्टर  2  न  न

 उच्च  श्रेणी  लिपिक  1  न  न  1

 कनिष्ठ  सहाथक  न  न  1

 फिटर  1  न+  1

 फिटर

 हेल्पय  7  न

 मोटर  ट्रक  ड्राइवर  2  न  न  2
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 2  3  4  5

 वाहन  मैकेनिक  3  न  बन  3

 ड्राइवर  इ  जिन  स्टेटिक  न  न

 मोटर  ट्रक  ड्राइवर  1  ध्ा  1

 1987
 न  न  न  पूल्य

 61

 कोयला  क्षत्रों  में  तपेदिक  रोग  का  होता

 4655,  श्री  चिम्तामनि  जता  :
 हो  सोहनमाई  पढेल  :

 क्या  स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्रो  यह  बताने  की  क॒पा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोयला  क्षेत्रों  मे ंतपेदिक  एक  बहुत  श्राम  रोग  भौर

 इस  क्षेत्र  में  इस  रोग  को  नियन्त्रित  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए  हैं  ?

 स्वास्थ्य  भोर  परिवार  कल्याण  मन्त्रालय  में  राज्य  मुृत्री  सरोज  ()
 जी

 राष्ट्रीय  क्षय  रोग  नियन्त्रण  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  क्षय  रोगियों  को  वेज्ञानिक  उपचार
 धोर  रोकथाम  सुविधाए  मुफ्त  प्रदान  करने  के  लिए  देश  के  प्रत्येक  जिले  में  कोयला  खदान  क्षेत्रों  सहित
 राण्यों  द्वारा  सभो  सामान्य  स्वास्थ्य  भौर  प्रायुविज्ञान  संस्थानों  के साथ  एक  क्षय  रोग  बेन््द्र  की
 स्थापना  की  जा  रही  इसके  देश  में  कुछ  क्षय  रोग  क्जीनिक  भी  काय  कर  रहे  प्रसपेक
 बीमार  धभोर  प्ापाती  प्रकार  के  क्षय  रोगी  को  क्षय  रोग  पलंग  भी  उपलब्ध  इसके  भतिरिक्त  कोल
 इण्डिया  लिमिटेड  अपने  क्षय  रोग  भ्रस्पतालों  भौर  क्लीनिकों  के  जरिए  देश  में  विभिन्न  कोयला  खंदानों
 में  क्षय  रोगियों  को  नेदानिक  झभौर  उपचार  को  सुविधा  मुफ्त  प्रदान  कर  रहा

 केरल  में  यात्री  सुविधाएं

 4656.  कुरियन  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यात्री  सुविधाध्नों  के  लिए  प्रलग  से  राषि  भ्ाबंटित  की  गई

 क्या  रेलवे  सुविधाएंਂ  शब्दों  को  परिभाषा  करने  पर  विचार  कर  रही

 यदि  तो  तत्संबंधी  ध्यौरा  क्या

 क्या  वर्ष  1988-89  के  दौरान  केरल  में  यात्री  सुविधाएਂ  प्रदान  करने  के  लिए  कोई  कार्य
 करने  का  प्रस्ताव  भोर
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 (2)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  गया  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मन््त्री  माधवराब  :  जी  हां  ।

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 (2)  सूचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है  श्लोर  उसे  सभा  पटल  पर  रश  दिय्रा

 गालियाबाद-मुरादाबाव-लखनऊ  राष्ट्रीय  राजमार्ग  को  जोड़ा  करता  शोर  उसको
 *  मरम्मत

 4657,  श्री  हरोश  राबत  :  क्या  जल  भूतल  परिदबहन  मंत्री  बताने  क्री  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  में  राष्ट्रीय  राजमार्गों  की  मरस्मत  झौर  शख्च-रखाव  के  लिए  वर्ष  1988-89
 में  कुल  कितनी  धनराशि  ख  करने  का  विचार

 क्या  उन्हें  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  गाजियाबाद-मुरादाबाद  लखनऊ  राष्ट्रीय
 राजमार्ग  बहुत  खराब  हालत  में  भौर

 यदि  तो  इस  राष्ट्रीय  राजमार्ग  को  चौड़ा  करते  भौर  इसकी  मरम्मत  के  लिए  वर्ष
 1988-89  के  दौरान  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 |

 जल-भूतल  परिवहन  मन््त्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  :  राष्ट्रीय
 मार्गों  की  मरम्मत  भौर  उनके  प्रनुरक्षण  पर  खर्च  की  जाने  वालो  घनराशि  जिसमें  श्रन्य  बातों  के
 साथ-साथ  बाढ़  से  क्षतिप्रस्त  सड़कों  की  मरम्मत  झौर  विशेश्ष  मरम्मत  दामिल  वर्ष-यर-करप्ष  अलग
 झलग  होती  है  भोर  इसलिए  इसका  पहले  से  भाकलन  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 (@)  गाजियाबाद-मुरादाबाद-लखनऊ  राष्ट्रीय  राजमांग  24  को  यातायात  योग्य  स्थिति
 में  रखा  जाता

 वाषिक  कार्यक्रम  1988-89  में  5.3  करोड़  रुपए  की  प्रनुमानित  लागत  से  पेवमेंट  को

 खुदढ़  करने  का  प्रावधान  सड़क  को  चोहरी  लेन  में  बदलने  का  प्रस्ताव  नहीं

 प्रवेश  को  परियोजनाप्नों  को  पर्यावरण  संबंधी

 4658.  श्री  हरीश  रावत  :  क्या  पर्यावरण  झौर  बन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 व्या  मंत्रालय  द्वारा  वर्ष  1987-88  के  दौरान  उत्तर  प्रदेश  के  पिथोरागढ़  जिले  से  वन
 1980  के  भम्तगंत  स्वीकृति  के  लिये  निर्माण  कार्य  सम्बन्धी  कितने  प्रस्ताथ

 प्राप्त  किए  धौर

 उनमें  से  कितने  प्रस्तावों  को  स्वीकृति  दी  गई  तथा  भन्य  प्रस्तावों  को  स्वीकृति  -भ:देने
 के  क्या  कारण  हैं  ?



 लिखित  उत्तर  24  1988

 पर्यावरण  झोौर  धन  संत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  जियाउरंहमान  :  वन
 1980  के  भन्तगंत  1.1.1987  से  प्रब  तक  उत्तर  प्रदेश  के  पिथौरागढ़  जिले  से

 सम्बन्धित  निर्माण  कार्य  के  21  प्रस्ताव  स्वीकृति  के  लिए  प्राप्त  हुए  हैं  ।

 इस  मामलों  का  ब्योरा  नोचे  दिया  गया

 (1)  भनुमोदन  की  संख्या  3

 (2)  1980  के  दौरान  प्राप्त  5
 मामलों  की  संख्या  जिन  पर

 कांयंवाही  की  जा  रही

 (3)  उन  मामलों  की  जिनके  13
 बारे  में  राज्य  सरकार  से  मांगे

 गए  ब्यौरों  की  प्रतीक्षा

 ईस्ट  कोस्ट  एक्सप्रस  में  पराने  डिब्जों  के स्थान  पर  नए  डिब्बे  लगाना

 4659,  भ्रो  शोम  नाद्रीश्वर  राव  :  क्या  रेल  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  हैदराबाद  ओर  हावड़ा  के  बीच  चलने  वाली  ईस्ट  कोस्ट  एक्सप्रेस  में  बहुत  ही
 पुराने  डिब्बे  लगाये  जाते  हैं  जिसके  कारण  यात्रियों  को  प्रसुविधा  होती  भौर

 यदि  तो  इन  पुराने  डिब्बों  के  स्थान  पर  नए  डिब्बे  कब  तक  लगाए  जाने  की
 सम्मावना  है  ?

 रेल  संत्रालय  में  उप  सन्त्री  महाबीर  :  भ्रौर  केवल  उन्हीं  सवारी
 डिब्बो  को  सेवा  में  रखा  जाता  है  जिन्हें  संरक्षा  भौर  सुविधा  मानकों  के  श्रनुसार  उपयुक्त  समझा  जाता

 सातवीं  योजना  (1989-90)  के  प्रन्त  तक  की  निर्माण  क्षमता  के  बढाने  जाने  तथा

 कपूरथला  में  नये  सवारी  डिब्वा  कारखाने  के  पूर्ण  रूप  से  चालू  हो  जाने  से  नये  सवारी  डिब्बों  की
 उपलब्धता  बढ़  जायेगी  प्ोर  पुराने  सबारो  डिब्बों  को  बदलना  सम्भव

 स्वतंत्रता  सेनानियों  को  रेल  पास

 4660.  चता  होखर  त्रिपाठो  :  कया  रेल  मन्त्री  यह  बताने/की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 कया  सरकार  का  कुछ  और  स्वतंत्रता  सेनानियों  को  रेल  पास  जारो  करने  का  विचार

 यदि  तो  गत  एक  वर्ष  के  दौरान  कितने  स्वतंत्रता  सेनानियों  को  रेल  पास  जारी
 किए  गए

 क्या  कुछ  स्वतंत्रता  सेनानियों  को  भ्रभी  तक  रेल  पास  जारी  तहीं  किए  गए  भौर
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 सर्व

 यदि  तो  उनकी  संख्या  कितनो  है  भौर  इसके  क्या  कारण  हैं  ध्रौर  उन्हें  कब  तक
 रैल  पास  जारी  कर  दिए  जाने  की  संभावना  है  ?

 रल  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  महाबीर  :  जी  उन  स्वतंत्रता  सेनानियों  को
 जो  केन्द्रीय  राजस्व  से  पेन्द्न  प्राप्त  कर  रहे  हैं  परन्तु  पिछले  प्रवसर  जबकि  यह  स्कीम  लागू  थी

 इस  सुविधा  का  लाभ  नहीं  उठा  सके  थे  ।

 पिछले  वर्ष  स्कीम  के  जारी  रहने  के  दौरान  39,556  कार्ड  पास  जारी  किये  गये  थे  ।

 पभ्रौर  जी  हां  ।

 ऐसे  स्वतंत्रता  की  सही  संख्या  ज्ञात  नहीं  है  जो  पास  नहीं  ले  परन्तु
 वे  उप्त  स्कीम  के  प्रघोन  रेल  यात्रा  सुविधा  का  लाभ  उठा  सकते  हैं  जो  कि  हस  समय  की
 तक  वध  है  ।

 बच्छों  को  प्राथसिक  शिक्षा

 466].  चत्र  शेखर  त्रिपाठी  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  स्कूल  जाने  योग्य  उम्र  के  सभी  बच्चों  को  प्राथमिक  शिक्षा  नहीं  दी  जाती

 हे
 यदि  तो  ऐसे  बच्चों  की  संख्या  कितनी  है  जिनके  लिए  शिक्षा  व्यवस्था  की  जानी

 स्कूल  जाने  योग्य  उम्र  के  सभी  बच्चों  को  प्राथमिक  शिक्षा  प्रदान  करने  के  लिये  सरकार
 ने  क्या  उपाय  किए  भौर

 इस  प्रयोजन  के  लिये  कितने  प्राथमिक  विद्यालय  छोले  जायेंगे  भौर  ये  विद्यालय  कब  तक
 खोले  जायेंगे  ?

 मानव  संसाधन  विकास  भन्त्रालय  में  छिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मरत्रो
 :  भौर  यह  सच  है  कि  स्कुल  जाने  वाले  सभो  बच्चों  को  प्राथमिक  हढिक्षा  में

 शामिल नहीं किया गया है । प्रद्यतन उपलब्ध भ्रांकड़ निम्नलिखित हैं :-- की यथास्थिति के धनुसार ४ 9,25,946,000 प्रायु वर्ग में प्रक्षेपतत जनसंख्या : 5-86 में की वक्षाप्रों ४ में दाखिला 6 वर्ष से कम झथवा वर्ष से ध्रधिक वाले बच्चे शामिल प्रतर :.
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 (1)  स्कूल  सुविधाभों  में  शिक्षकों  में  सबके  लिए  स्कूली  सुविधा्रों  का  प्रावधान
 झोौर  स्कूल  छोड़  कर  जाने  वाले  वच्चों  के  लिए  गेर-प्रौपचारिक  शिक्षा  बिना  स्कूलों  बाली
 बस्तियों  के  वे  लड़कियों  जो  पूरे  दिन  के  स्कूलों  में  नहीं  जा  सकती  भ्रथवा  कार्यरत  बच्चों  के

 लिए  योजनाएं  कार्यान्वित  की  जा  रहो  हैं  ।

 सभी  राज्यों/संघ  शासित  प्रशासनों  को  यह  सलाह  दो  गई  है  कि  वे  300  भरंथवां  उसंतें
 धषिक  जनसंरूुपा  वाली  बस्तियों  में  प्राथमिक  स्कूलों  को  व्यवस्था  करें  ।  उन  बस्तियों  की  संख्या  जहां
 पांचवे  भलिल  भारतीय  शैक्षिक  सर्वेक्षण  के  समय  एक  किलोमीटर  की  दूरो  पर  स्कूल  नहीं  वह
 32413  इसके  राज्यों/संघ  शासित  प्रशासनों  को  यह  भी  सलाह  दी  गई  है  कि  वे
 मरुस्थल  तथा  भादिवासी  क्षेत्रों  के  मामले  में  200  की  जनसंख्या  वाली  बस्तियों  में  प्राथमिक

 स्कूलों  की  व्यवस्था

 बंगलौर  हवाई  झड़डे  का  धावतपथ

 ]
 4662,  श्री  कृष्ण  झ्ययर  :  क्या  सागर  विसानन  मंत्री  यह  बताने  को  ETT  करेंगे  कि  ।

 कया  बंगलोर  हवाई  प्ड़्डे  का  वतंमान  धावनपथ  इस  हवाई  पड़डे  को  पश्न॒  तर्राष्ट्रीय
 हाई  प्रड़डे  में  बदलने  के  लिए  उपयुक्त

 (8)  यदि  तो  क्या  कोई  भतिक्ति  धावनपथ  बनाने  का  प्रस्ताव  धौर

 यदि  हां  तो  बंगलोर  हवाई  धड्डे  पर  भतिरिक्त  घावनपथ  बनाने  हेतु  क्या  कायंवाहीं
 की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  ध्ोर  परिवार  कल्याण  मंत्रो  तथा  नागर  विमानन  मंत्री  मोती  लाल
 से  बंगलोर  हवाई  अड्डे  का  दरतमान  घावनपथ  बड़े  विमानों  में  स ेकेवल  एयरबस  ए  300

 परिच्ालनों  के  लिए  ही  उपयुक्त
 में  वन  भूसि  पर  झह्नधिकृत  कब्जाਂ

 4663.  श्र  कृष्ण  झ्ग्येर  :  क्या  पंथ्थिरण  झौर  बने  मन््त्री  यहं  बताते  को  कृपा  करेंगे
 कि  हु

 कर्नाटक  में  वर्ष  1978  से  पूर्व  कुल  कितने  क्षेत्र  में  बन  भूमि  पर  भ्रनधिकृत  कड्जा  किया
 गया

 कया  कर्नाटक  सरकार  ने  वर्ष  1978  से  पूर्व  प्रनधिकूर्त  रूप  से  कब्जा  की  गई  इस  भूमि
 को  नियमित  किए  जाने  के  बारे  में  कोई  प्रस्ताव  भेजे

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भौर

 उपयुक्त  वन  भूमि  को  नियमित  करने  हैतु  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?
 पयबिरिंण  ध्ौरें  बन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जियाउरंहमान  प्रस्सारी  ):  कर्नाटक

 में  कृषि  कार्य  के  लिए  1978  से  पूर्व  कुल  43506.65  हेक्टेयर  वन  क्षेत्र  पर  प्रनधिकृत  कब्जा  किया
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 वन  1980  के  प्रन्तगंत  इन  भ्ननधिकृत  कछ्जों  को  नियमित
 करने  के  लिए  कर्नाटक  सरकार  ने  कोई  प्रस्ताव  नहीं  भेजा  है  ।

 धौर  प्रइन  नहीं  उठते  ।

 बंगलोर  झोर  तिरपति  के  बीच  एक  सीधो  गाड़ी  चलाना

 4664.  भरी  कृष्ण  ध्रस्यर  :  कया  रेल  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  बंगलौर  भौर  तिरुपति  के  बीच  कोई  सीधी  रेल  सेवा

 क्या  सरकार  को  यह  जानकारी  है  कि  बंगलौर-नई  दिल्ली  एक्सप्रेस  में  रेशिगुटा  के
 लिए  प्रारक्षरण  कोटा  बहुत  कम  भोर

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  हस  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  बंगलौर  तथा  तिरुपति
 के  बीच  सीधी  गाड़ी  चलाने  का  विचार  है  ?

 रेल  सन्त्रालय  में  उप  सरत्री  महाबोर  :  जी  दृछुर  यात्री
 धथवा  भ्रकराम  में  गाड़ी  बदल  कर  यात्रा  कर  सकते  हैं  ।

 स्थान  की  कुल  उपलब्धता  तथा  मां  में  भ्राने  बाले  विन्रिल्त  स्टेशनों  को  मांगों  को
 ध्यान  में  रखते  हुए  927  बंगलौर-नई  दिल्ली  एक्सश्रस  में  रेखिगुटा  स्टेशन  पर  भारक्षण  कोटे  का
 भाबंटन  किया  गया

 फिलहाल  यह  प्रस्ताव  व्यवहारिक  नहीं

 जन  मारतो  कंम्पस  में  फ्लंग  स्टेशन

 4665.  भरी  ए  कृष्ण  ध्ण्यर  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 (8)  क्या  सरकार  को  बंगलौर  मैसूर  क्षेत्र  में  बंगलोर  विश्वविद्यालय  के  जन  भारती  कंम्पस

 में  यात्री-गाड़ियों  के  प्रधिकारियों  से  कोई  भ्रम्यावेदन  प्राप्त  हुए  भौर

 यदि  तो  इस  पर  क्या  कार्यवाही  को  गई  ?

 रेल  मन्त्रालय  में  उप  मन्त्री  महाबीर  :  जी  हां  ।

 ज्यों  ही  उपयुक्त  हाल्ट  ठेकेदार  की  नियुक्ति  हो  जायेगी  भौर  निर्माण  कार्य  पूरा  हो
 ज्ञान  भारती  हाह्ट  स्टेशन  यात्री  यातायात  के  लिए  खोल  दिया

 खराब  चल  स्टाक  का  विपटाम

 4666.  श्री  राममति  :  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1980-81  से  1984-85  की  भ्रवधि  के  दौरान  खराब  हुए  83,958  तथा
 5752  माल  डिब्बों  प्रोर  सबारी  डिव्बों  का  किस  प्रकार  निपटान  किया  गया  भौर  उनमें  कितना  मूल्य
 प्राप्त  भ्रोर
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 वर्ष  1980-81  तथा  1984-85  की  पध्वधि  के  दौरान  डीजल  तथा  विज्यत  चालित

 खराब  इ  जिनों  का  किस  प्रकार  निपटान  किया  गया  झोर  उनसे  छितना  मूल्य  प्राप्त  हुआ  है  ?

 रेल  सन्त्रालय  में  उप  भन्त्री  महाबीर  :  1980-81  से  1984-85  तक  को
 ध्रवधि  के  दोरान  नकारा  डिब्बों  प्लोर  सवारी  डिब्बों  का  निपटान  नीलामी/निविदा  बिक्री

 द्वारा  किया  गया  था  भ्ौर  उससे  प्राप्त  राशि  का  मुल्य  8229.19  लाख  रुपए  भौर  1710.42
 लाख  रुपये  था  ।

 1980-81  भोर  1984-85  के  दोराब  तेकारा  डीजल  भ्रौर  बिजलो  रेल  इ  जनों
 का  निपटान  नौलामी/निवदा  बिक्री  द्वारा  किया  गया  था  और  उससे  प्राप्त  राशि  का  मूल्य  730.22
 लाख्ष  रपये  था  ।

 रल  भूमि  प्रबंध  मिवेक्ञालय  द्वारा  प्रध्ययन

 4667.  भी  राममू्ति  :  क्या  रेल  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  भूमि  प्रबंध  निदेशालय  द्वारा  वर्ष  1972  में  प्रपती  स्थापना  से  कितने  भ्रध्ययन

 किए  गए  हैं  भौर  इस  प्रकार  के  प्रत्येक  के  मुख्य  निष्कर्ष  क्या

 (&)  ऐसे  प्रत्येक  भ्रष्ययन  के  निष्कर्षो  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  भौर

 वर्ष  1985-86  में  पांच  प्रायोगिक  परियोजतताशों  को  शुरू  करते  के  बाद  कितने  मॉडल
 कम्पेक्ट  ब्लाक  प्लान्टेशन  फाम  बनाये  गये  हैं  ।

 रेल  सस्त्रालय  में  उप  सम्त्री  महुाक्रेर  :  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 क्षेत्रीय  रेलों  को  उपयुक्त  नीति  विषयक  झबुदेश  जारी  किए  गए  ये  धार  यथाभपेक्षित
 प्रावश्यक  भनुवर्तीं  कारंपाई  की  गई  थी  ।

 सूचना  इकट्ठी  को  जा  रही  है  भोर  सभा  पटल  पर  रख  दी

 विचस्ण

 रेलवे  बौडे  कार्यालय  में  भूमि  प्रबंध  निदेशालय  1962  में  सुजित  किया  गया  था  |
 विषयों  से  निम्नलिखित  भरश्ययत  किए  गए  हैं  ।

 नोचे  दिए  गए  विषयों  के  संबंध  में  नीति  विषयक  मार्ग  निर्देशों  की  समीक्षा  की  गयी
 तथा  प्रत्येक  के  सामने  प्रमुख  निष्कर्ष  दिए  गए  हैं  ।

 विषय  प्रमुख  निष्कर्ष

 ह

 1
 ह

 2

 (1)  बाशिज्यिक  प्रयोजनों  के  लिए  भूमि  लाइसेंस  (1)  उन  प्रयोजनों  के  लिए  भूमि  लाइसेंस
 पर  देने  की  प्रक्रिया  का  युक्तिकरण  पर  देना  बंद  कर  दिया  गयां  जिनका
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 रेलबे  की  कार्य  प्रणाली  से  कोई
 संबंध  नही  ।

 भूमि  का  बाजार  भाव  सिर्घारित
 करने  की  कार्यविधि  लाइसेंस  शुल्क
 के  पुननिधारण  को  लाइसेंस

 शुल्क  की  दरें  झादि  की  समीक्षा  को
 तथा  इनका  पुननिर्धारण

 (11)  भूमि  सीमाभों  का  परिरक्षणਂ  (11)  भूमि  का  रिकार्ड  रखने  तथा  नियमित
 स्थल  जांच  किए  जाने  की  ध्रावदयकता
 पर  बल्न  दिया

 धाभिक  प्रधोजनों  के  लिए  रेलवे  बामिक  प्रयोजनों  के  लिए  रेलवे  भूमि
 भूमि  लाइसेंस  पर  देगा  ।  के  नये  लाइसेंस  देमे  बंद  कर  दिए्

 गए  ।  पिछले  लाइसेंसों  के  छिए
 लाइसस  शुल्क  का  पुननिर्धारण  किया
 गया  ।

 मत्सयपालन  के  लिए  भूमि  लाइसेंस  (IV)  तहकारी  सम्रितियों  को  तरजीह  दी
 पर  देना  जाएगी  तथा  लाइसेंस  पर  देने  की

 काय्येविधि  निर्धारित  को

 (५)  पअ्रधिक  प्न्न  उपजाध्ों  योजना  के  (९)  भ्रूमि  धीरे-धीरे  ढापिस  लो  जानी

 तद्त  भूमि  लाइसेंस  पर  देना  ।  चाहिए  तथा-वृक्षारोपणश  के  लिए
 इसका  उपयोग  किया  जाए  ।

 धतिक्रमणों  को  रोकता  तथा  हठाना  (VI)  प्रतिक्रमणों  की  रोकथाम  तथा  उनके

 हटाए  जाने  के  लिए  किए  जाने  वाले
 उपाय  निर्धारित  किये  नये  भरति
 क्रमणों  के  लिए  जिम्मेबार  ठहराए  जाने
 वाले  कमंथारियों  का  उल्लेख  किया

 तेल  कम्पनियों  को  भूमि  तेल  कम्पनियों  को  दो  गयी  भूमि  से
 पर  देना  संबंधित  लिक्ष प॒  प्राप्त  किय्रे  जामे

 सरकारी  विभागों  को  भूंपषि  लाइसेंस  शुल्क  की  दर  प्रद्मतन  तथा

 लाइसेस  पर  देना  ।  बुक्तियुक्त  की  भयी  ।
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 क्यों  के  लिए  ([>)  लाइसेस  शुल्क  को  दर  पुननिर्धारित  की

 क्यार्टर/बरक  बनाने  हेतु  राज्य  गयी  ।

 सरकारों  को  भूमि  लाइसेंस  पर

 देना  ।

 (5)  रेलवे  भूमि  पर  वक्षारोपण  (5)  राष्ट्रीय  नीति  के  एक  भाग  के  रुप  में
 भारी  यात्रा  में  वृक्षारोपण  शुरु  किया
 तथा  इस  धभियान  में  राज्य  सरकारों  के
 वत  विभागों  का  सहयोग  प्राप्त  किया
 जाना  चाहिए  ।  .

 (51)  भूमि  प्रबन्ध  संगठन  भूमि  प्रबन्ध  संगठन  को  विभिन्न  स्तरों
 पर  सुदृढ़  करने  की  प्लावश्यकता

 सरकारी  स्थान  संरकारी  स्थान
 भ्रधिमोगियों  को  भोगियों  की  प्रधिनियम  में
 धचिनियम  1971  संशोधन  की  प्रावश्यकता  नोडल

 मंत्रालय  विकास  को
 प्रस्ताव  भेजे  गए  हैं  ।

 यार्डो  में  हाइड्रोलिक  रिट्रेडरों  का  प्रयोग

 4668.  भी  रामसू्ति  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उस  याड़ें  का  नाम  क्या  है  जिसमें  झौर  इसके  परिणामस्वरूप  माल  डिड्वों  को

 हुई  क्षति  के  दोरान  गति  के  प्रभाव  को  कम  करने  के  लिए  हाइड्रोलिक  रिट्रं डरों  को  परीक्षण  के  तौर
 पर  इस्तेमाल  किया  गया  भौर

 (a)  किन-किन  यार्डों  में  भ्रॉन  तक  ऐसे  हाइड्रोलिक  रिंट्र डस  लगाए  गए  हैं  भौर  देश  में
 याडों  में  ऐसे  रिट्रेंडसं  लगाए  जाए गे  ?

 रेल  सम्ञालय  के  राज्य  सन््त्री  माधवराव  :  उत्तर  रेलवे  के  तुगलकाबाद
 वार्ड  की  विन्यास  लाइनों  में  से  एक  लाइन  पर  परीक्षण  के  तोर  पर  हाइड्रोलिक  रिटारडर  लगाये  गये

 किसी  प्रन्य  यार  में  दाइड्रोलिक  रिटार्डर  नहीं  लगाये  गये  हैं  क्योंकि  इनकी  व्यवस्था  के

 लिए  भ्रभी  तक  कोई  कार्य  प्रनुमोदित  नहीं  किया  गया  है  ।
 ’

 सद्रास,झोर  सिगापुर  के  बोच  नोवहन  सेवा

 4669,  श्रो  रामधूति  s  क्या  जल-भूतल  परिथहन  मंत्री  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  किन््हीं  गेर-सरकारी  कम्पनियों  तथा  व्यक्तियों  स ेनौबहून  महानिदेशक  से  मद्रास
 प्रौर  सिंगापुर  के  बीच  यात्री  सेवा  चलाने  का  ध्नुरोध  किया  भौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  भ्रौर  इस  संबंध  में  क्या  कार्यत्राही  को  गई  है  ?
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 जल-भूतल  परिवहन  संत्रालय  के  राज्यमंत्री  राजेश  :  जी  हां  ।

 नौवहन  महानिदेशक  से  सिंगापुर  स्थित  एक  पार्टी  ने  पूछताछ  की  है  जिन्हें  यह  सूचित
 किया  गया  है  कि  विदेशी  प्रचालक  को  सेवा  प्रचालित  करने  के  लिए  महानिदेशक  की
 मति  की  प्लावश्यकता  नहीं  होती  है  किन्तु  जहाज  को  भारतीय  पत्तनों  पर  भ्राने  वाले  यात्री  जहाजों
 संबंधी  नियमों  भ्नौर  विनियमों  का  पालन  करना  चाहिए  ।

 भागलपुर  में  गंगा  नदी  पर  रेल-ब-सड़क  उपरि  पुल

 4670.  श्रीमती  माधुरी  सिह  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  माल  परिवहन  हेतु  सुविधाएਂ  प्रदान  करने  के  लिए  भागलपुर  में  गंगा

 नदी  पर  रेल-ब-सड़क  ऊपरि  पुल  का  निर्माण  करने  का  विचार  भौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रल  मंत्रालय  के  उप  मंत्री  महावीर  :  जो  नहीं  ।

 प्रइन  नहीं  उठता  ।

 बिहार  में  रेल  लाइनों  का  बदला  जाना

 4671.  भीमती  साधुरी  सिंह  :  क्या  रेल  मन्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  ;

 कया  सोन:पिपराडीह  मार्ग  पर  डेहरी  के  बीच  लाइन

 को  बदलने  भौर  पिपरा-डीह-यदुनाथपुर  के  बीच  नई  रेल  लाइन  बिछाने  के  लिए  सर्वेक्षण  किया

 गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  ।

 क्या  संबंधित  राज्य  सरकार  द्वारा  इस  बारे  में  कोई  धनराशि  का  वांछित  सूचना

 उपलब्ध  कराई  गई  भोर

 यदि  हां  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  मन्त्रालय  के  उप  मंत्री  महावीर  :  मुजफ्फरपुर-बेतिया-नरक्रीटयागंज

 प्रामान  परिवतंन  धौर  डेहरी-भ्रान-सोन-पिपराडीह  बड़ी  रेल  लाइन  के  लिए  भ्र्वेक्षण  किये  गये

 पिपराडीह-यदुनाथपुर  रेल  लाइन  के  लिए  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  ।

 सर्वेक्षणों  का  ब्यौरा  नीचे  दिया  गया  है  :---
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 सर्वेक्षण  का  नाम  सर्वेक्षत  लम्बाई  भनुमनित  वित्तीय

 ब्षं  लागत  प्रतिफल
 रुपयीं

 रु

 मुजफ्फरपु  र-सगौली-रक्सौल  1981  130  19.85...  0.7  प्रतिशत
 प्ामान  परिवतंन

 2.  सगौली-नरकटियागंज-ब गहा  1982  110  21.01  0.1  प्रतिशत
 पध्ामान  परिवर्तन

 3.  सगौली  के  रास्ते  1987  338  129.14  3.03  प्रतिशत

 गोरखपुर  भायान  परिवतंन
 ह

 4.  डेहरी-भान-सोन-पिप राडीह  1983  63  17.76  2.9  प्रतिशत
 नयी  लाइन

 लाइट  रैलवे  को  बन्द
 करने  से  )

 भौर  17  6.1987  को  प्रायोजित  बेठक  में  बिहार  सश्कार  शाज्य  सरकार  को
 लागत  पर  निक्षेप  कार्यो  के  रुप  में  डेहरी-भान-सीन-बंजारी-पिपराडीह  छोटी  लाइन  का  धरंणों  में
 प्ामान  परिवतंत  करने  तथा  इसका  भवनाथपुर  तक  विस्तार  करने  से  संबंधित  प्रस्ताव  की  जांच  करने
 के  लिए  सहमत  हो  गयी  थी  ।  बाद  22.12.1987  को  भ्रायोजित  संयुक्त  भ्रध्ययन  दल  की  बेठक  में

 बिहाद  सरकार  ने  सूचित  किया  था  कि  वह  इस  परियोजना  की  वित्तीय  प्रर्थक्षमता  का  पुनः  ध्राकलन

 करेगी  भोर  वह  इसे  रेलों  को  प्रस्तुत  कर  देगी  ।

 सोन  नदी  पर  रल  पुल

 4672.  श्रीसतो  साधुरी  सिंह  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 क्या  जदुनांथपुर  भौर  भवनायपुर  को  जोड़ने  के  लिए  सोन  नदी  पर  रेलवे  पुल  बनाने  के

 लिए  सर्वेक्षण  किया  गया  भौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  मग्त्रालय  के  उपसन्त्री  महावीर  :  जी  हां  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।  ,

 में  राष्ट्रीय  बतश्पति  उद्यात  को

 4673.  री  ्ईद  :

 श्री  कु  बर  राम  :

 क्या  पर्यावरण  झोर  बन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  राष्ट्रीय  वनस्पति  उद्यान  स्थापित  करने  का  विचार

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या
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 इसे  कब  तक  स्थापित  किया  प्रोर

 प्रस्तावित  उद्यान  किस  स्थान  पर  स्थापित  किवा  जायेगा  तथा  इस  पर  झनुमानतः
 कितनी  घनराशि  खर्च  की  जायेगी  ?

 पर्यावरण  झोर  वन  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जियाउरंहमान  :

 हां  ।

 से  प्रस्तावित  स्थल  दिल्ली  में  रिज  क्षेत्र  में  है  जो  इस  सम्रय  रक्षा  मंत्रालय  के
 कब्जे  में  स्कीम  के  ब्यौरे  स्थान  उपलब्ध  होने  के  बाद  ही  तेयार  किए  जिसमें  इस  पर  लगने
 वाला  वित्त  भी  शामिल  है  ।

 एड्स  का  पता  सभगाने  के  लिए  रमत  की  जांच  का  नया  तरीका

 4674,  भी  सईद  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करंगे  कि  :

 )  क्या  भ्रमरीका  की  जेब-विज्ञान  प्रयोगशाला  मे  एड्स  इस्यून  डेफिशिए सी
 का  पता  लगाने  के  लिए  रक्त  की  जांच  का  एक  तया  तरीका  विकसित  करने  में  सफलता

 आप्त  की  है  जिससे  उक्त  रोग  की  प्रादंका  के  संबंध  में  प्राप्त  हीने  काले  गलत  परिर्तामों  से  बचा  जा

 क्या  भारतीय  चिकित्सकों  को  उक्त  जांच  के  बारे  में  सही  जानकारी  प्राप्त  हो  गई
 है  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भौर

 यदि  तो  क्या  देश  में  यह  सुविधा  उपलब्ध  कराने  की  दृष्टि  से  इसकी  विस्तत
 कारी  प्राप्त  करने  के  लिए  कदम  उठाए  गए

 स्वास्थ्य  श्लौर  परिवार  कल्याण  संत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  सरोज

 से  प्रमेरिका  शोर  भ्न्य  स्थानों  से  कई  फर्मों  ने  एड्स  के  लिए  नए  प्रधिक  संवेदनशील  भौर
 विशिष्ट  रक्त  परीक्षणों  का  विकास  किया  भारतीय  भ्रायुविज्ञान  प्रनुतंघान  परिषद  एड्स  के
 संदर्भ  केन्द्रों  में  एन््टीबाडी  का  पता  लगाने  के  लिए  नए  परीक्षणों  की  जांच  का
 समय  पर  मूल्यांकन  कर  रहा  एड्स  के  लिए  संदर्भ  केन्द्रों  में  एस्टीबाडी  का  पता
 लगाने  के  लिए  हाल  ही  में  विकसित  किए  गए  दस  पराक्षणों  की  जाँच  प्रारम्म  की  जाने  वाली  है
 जिससे  कि  भारतीय  परिस्थितियों  के  प्ननुकुल  भ्रत्यधिक  उपयुक्त  परीक्षणों  का  पता  लगाया  जा
 सके  ।

 रलगाड़ियों  का  रदद  किया  जाना

 4675.  थी  मोहनभाई  फ्टेल  :  क्या  रेल  भनजो  यह  बताने  का  कृपा  करंगे  कि  :

 बषं  1986  धौर  1987  में  प्रत्येक  रेलबे  जोन  में  जितनी  रेलगाड़ियां  रह  की  गई
 झोर
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 नमन  $$ कमननकनकनेननन  नीनीननन  नी  नी  निनीनीनन-“+  नमन  —

 उनमें  से  भव  तक  जोन-वार  कितनी  रेलगाड़ियों  को  पुनः  चला  दिया  गया  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  सहाबोर  :  भोर  भ्रपेक्षित  सूचना  इकट्ठी
 की  जा  रही  है  भोर  समा-पटल  पर  रख  दी

 रेल  लाईनों  का  भ्राधुनिकोकरण

 4676.  शलेश  :  या  रेल  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  रेल  लाइनों  के  श्राधुनिकीकरण  के  लिए  प्लौर  पुराने  पड़  चुके  इस्पात  के
 स्लोपरों  को  बदलने  के  लिये  कोई  प्रौद्योगिकी  तेयार  की  गई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ध्लौर  यह  प्रौद्योगिकी  देश  में  किस  निर्माणशाला
 में  विकसित  की  जा  रही

 इस्पात  के  सस्लोपर  की  तुलना  में  इनकी  प्रति  स्लीपर  लागत  कितनी

 सातवो  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  इन  पुराने  पड़  चुके  स्लीपरों  को  बदलने  का

 बद्ध  निर्माण  कार्यक्रम  क्या  भोर

 वर्तमान  रेल  लाइनों  को  विशेषकर  व्यस्त  मुख्य  मार्गों  पर  बहुत  तीघ्र  गति  बाली  भोर
 दो  इजनों  वाले  मालगाड़ियों  औौर  यात्री  गाड़ियों  के  उपयुतत  बनाने  के  लिये  प्रन्य  क्या  उपाय  किये

 जा  रहे  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  के  उप  मंत्री  महाबोर  :  जी  घिसे-पिटे  इस्पात  स्लीपरों

 के  बदलाव  सहित  रेल  पटरियों  का  भाधुनिकीकरण  कार्यक्रमबद्ध  प्राधार  पर  किया  जा  रहा

 रेलपथ  के  प्राधुनिकीकरण  में  जहां  तक  व्यावहारिक  हो  जोड़ों  की फलाई  सहित  बेहतर
 झौर  भारी  पटरियों  श्रौर  लचीले  स्थिरकों  सहित  पूर्व-प्रबलित  कंक्रीट  स्लीपरों  यो  इस्पात  स्लीपरों  का
 कमजोर  संरचनाझ्नों  की  ध्रभिक्रिया  श्रादि  शामिल

 इस  समय  पटरियों  का  निर्माण  भिलाई  इस्पांत  संयंत्र  में  हो  रहा  इस्पात  स्लोपरों  का

 दुर्गापुर  इस्पात  संयंत्र  में  कंक्रीट  स््लीपरों  का  3]  विभिन्न  फैक्टरियों  में  जिनमें  से  4  विभागीय  26
 निजजी  क्षेत्र  में  प्रौर  !  साव॑जनिक  क्षेत्र  की  है  .

 इस  समय  स्थिरक  सहित  कंक्रीट  सलीपर  की  लागत  लगभग  670.00  रुपये  है  जबकि
 स्थिरक  सहित  इस्पात  के  नालीदार  स्लीपर  की  लागत  740.00

 रुपये

 इस्पात  स््लीपर  पुराने  नहीं  माने  जाते  हैं  ।  वे  सामान्यतः  हालत  के  भाधार  पर  बदले
 जाते

 सातवीं  योजना  के  पहले  दो  वर्षों  में  कुल  8190  स््लीपरों  ढलवां  लोहा  भोर

 लकड़ी  सहित  सभी  प्रकार  का  नवीकररणा  किया  गया  1987-88  के  प्रन्य  4500
 का  नवीनीकरण  किए  जाने  की  संभावना  योजना  भवधि  के  शेष  2  वर्षों  के  दौरान  प्रति

 बष  4000  से  भ्रधिक  स्लीपरों  का  नवीकरण  करने  का  प्रस्ताव

 176



 नी  जज
 4  1910  लिखित  उत्तर

 उपयुक्त  में  उल्लिखित  उपायों  के  रेलपथ  को  उन्नत  बनाने  के  लिए
 किये  जा  रहे  उपायों  में  गिट्टी  करुशन  में  टनंभ्राउट्स  की  समुन्नत  पटरियों  का
 यत्रिक  स्नेहन  प्रौर  पहियों  की  कोर  रेलपथ  का  यांत्रिक  प्नुरक्षण  भ्रादि  शुरू  करना  शामिल

 कर्नाटक  में  मेडीकल  कालेज

 '  4677.  भ्रीसमतों  बसवराजेश्वरी  :  क्या  स्वास्थ्य  झौर  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि  :

 स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  मन्जालप  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :  भारतीय
 चिकित्सा  परिषद  से  मिली  सूचना  के  ध्नुसार  1962  से  प्रब  तक  कर्नाटक  में  4  मान्यता  प्राप्त  श्ौर
 8  गेर-मान्यता  प्राप्त  मेडिकल  कालेजों  सहित  12  मेडिकल  कालेज  स्थापित  किए  गए  हैं  ।

 वालघाट  में  कंक्रोट  के  स्लोपर  का  निर्माण  करते  बाला  कारखाना

 4678.  थ्री  बिजय  राघवन  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  केरल  में
 पालघाट  में  प्रस्तावित  कंक्रीट  स्लीपर  निर्माण  करने  वाले  कारखाने  की  स्थापना  के  काये  में  कितनी

 प्रगति  हुई  है  ।

 रेल  मंत्रालय  उपमंत्री  महाबीर  :  कंक्रीट  स्लीपर  पालक्काट  जिसे  मूलतः
 निजी  क्षेत्र  में  स्थाटित  करने  का  प्रस्ताव  प्रब  केरल  राज्य  भ्रौद्योगिक  विकास  निगम  द्वारा
 प्रायोजित  क्षेत्र  में  स्थापित  किये  जाने  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  क्योंकि  केरल  राज्य  सरकार  ने  इस
 परियोजना  को  ...........  शुरू  करने  में  भ्पनी  गहरी  दिलचस्पी  दिखायी  केरल  राज्य
 सरकार  को  !5-5.88  तक  परियोजना  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करने  के  लिए  कहा  गया  भागे  का  निर्णय
 परियोजना  रिपोर्ट  के  प्राप्त  होने  पर  लिया

 राष्ट्रीय  परिवार  तियोजन  कार्यक्रम  के  बिकेन्त्रोयक्रण  व  प्रस्ताव

 4679.  कल्पना  दे  :  क्या  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  राष्ट्रीय  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  के  विकेन्द्रीकरण  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ताकि  प्रस्येक  जिले  को  एक  योजना  यूनिट  तथा  बाँव  को  एक  प्राप्रेशनल  यूमिट  मानकर  इसमें  प्रधिक

 संख्या  में  लोगों  को  सम्मिलित  करके  2000  तक  में  दर  को  32.7  से  घटाकर  21  प्रति  हजार  की

 बाँछित  जन्म  दर  तक  लाया  जा

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :

 से  सरकार  के  एक  उत्कृष्ट  कार्यक्रम  को  जन  प्ान्दोलन  में  बदलने  के  उ्ं श्य  से  ओर  स्वेणिक
 जन  प्रमुख  भ्रधिकारियों  तथा  श्न्य  महत्वपुर्ण  समूहों  को  क्षामिल  करके  भ्रधिक

 से  श्नधिक  लोगों  को  प्रतिभागिता  सुनिश्चित  करने  तथा  तियोजन  एवं  मानीटरिग  की  प्रणाली  कारगर
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 बताने  तथा  सभी  स्तरों  पर  परिवार  कल्याण  कार्यक्रम  के  कार्यात्वयन  के  लिए  1986  में  सभी

 राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  से  भ्रनुरोध  किया  गया  था  कि  वे  जिला  प्र  ब्लाक  स्तरों  फ्र  जन
 समित्तियाँ  गठित  इन  समितियों  के  कार्यों  का  ध्यौरा  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया  कु

 राष्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  ने  इस  योजना  को  कार्यान्वित  कर  दिया

 स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  की  केन्द्रीय  परिषद  के  1988  में  हुए  पहले  सम्मेलन

 ने  भनन्य  बातों  के  साथ-साथ  यह  सिफारिश  कि  जन  समितियों  की  योजना  जारी  रखी  जानी

 चाहिए  धर  राज्यों  को  यह  योजना  प्रभावी  ढंग  से  कार्यान्वित  करनी

 विवरण

 समिति  के  कार्य

 जिला  तथा  उलाक  स्तर  की  समिति  के  निम्नलिखित  मुख्य  कार्य  होंगे  :-

 राज्य  स्तर  समिति

 1...  राज्य  स्तर  समिति  तातवीं  योजना  के  शेष  चारवर्षो  के  लिए  कार्यनीति  बनाएमी  तथा
 वाधषिक  काय्ये  योजनाएँ  इन  योजनाप्नों  में  प्राप्त  किए  जाने  वाले

 झपनाई  जाने  वाली  कार्य  नीतियों  का  उल्लेख  किया  जाएगा  तथा  राज्यों  के  विभिन्न
 विभागों  तथां  विभिन्न  स्तरीय  कार्यकर्ताओों  के  दायित्यों  के  साथ-साथ  कार्यकलापों  का

 विस्तृत  ब्यौरा  दिया  जाएगा  |  इन  योजनाप्नों  में  काय  कलापों  के  लिए  विशेष  समय
 ढांचा  तथा  कार्य  क्रम  के  लिए  मानीहरिंग  तंत्रਂ  की  भी  व्यवस्था  यह
 लक्ष्यों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  वाधिक  योजना  के  एक  भाग  के  रूप  में  राज्यों  के  लिए
 ठोस  त्रैमासिक  कार्य  योजनाएँ  भी  बनाएगी  तथा  जिलों  द्वारा  प्राप्त  किए  जाने  वांले
 लक्ष्यों  को  निर्धारित  करेगी  ।

 2.  यह  संमित्ति  राज्य  स्तर  पर  उच्च  शधित  प्राप्त  समिति  होगी  तथा  राज्यों  के  स्वास्थ्य

 एवं  परिवार  कल्याण  विभाग  द्वारा  सामान्य  नीति  बनाने  के  लिए  पश्रावश्यक  प्राधार
 प्रदान  करेगी  ।

 3.  यह  पांच  वर्षीय  ध्लौर  श्र  मासिक  योजनाझों  के  ढांचे  के  ध्न्दर  कार्य  क्रम  के  कार्यान्वयन
 की  मानीटरिंग  करेगी  तथा  कार्यक्रस  को  जरूरतों  को  पूरा  करने  के  प्रयास  यह्
 झन्तरिम  भाकलन  करेगी  श्रीर  सेवाएं  शौर  सामग्री  ध्रादि  जैसे
 कार्यक्रम  के  विभिन्न  घटकों  के  लिए  झनेक  कार्यनीकियों  में  यथा  श्रावश्यक  समुचित
 रूप  से  सशोधन  करेगी  ।

 4...  यह  समिति  योजना  बनाएगी  भौर  जच्चा-बच्चा  स्वास्थ्य  और  रोग  प्रतिरक्षण  कार्यक्रम

 सहित  परिवार  कल्याण  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  सभो  कार्यकलापों  के  कार्यास्वयन  पर
 निगरानी  इसके  प्रलावा  यह  समिति  समाज  कस्याण  क्षेत्र  से  संबंधित  धन्य
 कार्यक्रमों  के  कोर्यान्वयन  की  मानीटरिंग  भी  करेगी  ।  महिला
 की  साक्षरता  समेकित  बाल  विकास  योजता  पोषरा  एकोश लत

 ग्रामीण विकास कार्य क्रेम श्रादि भी शामिल
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 ग्रह  समिति  प्ररिब्रार  कल्याण  बिप्राग  तभ्ना  प्र  ब्िमाप्ों  से  संबंधित  कार्यकलापों  जैसे

 प्रौढ़  पोषण  समेख्तित  बाल  प्रिक्रास्त  ओोजता  काग्रे क्रम  भादि  में  बुनियादी
 हतर  पर  काय  कर  रहे  कामिकों  के  एकौकृत  कार्यकरण  को  सुनिश्चित  करने  के  भी
 उपाय

 यहू  समिति  कार्यक्रम  के  कृपा्यान्विा्रत  में  जन  गेर-सरकारी
 प्रसिद्ध  स्वैच्छिक  संग्रठनों  व  विल्यात  व्यक्षितयों  की  भागीदारी  भी  घुनिश्चित
 करेगी  |

 जहां  संभव  समिति  इस  कार  क्रम  तथा  प्रशिक्षण  प्रयोजनों  के  लिए  तकनीकी
 ग्रता  प्रदान  करने  में  मेडिकल  कालेज  को  भ्री  ज्ञामिल  करेगी  ।

 इन  समितियों  की  बंठक  तोन  माह  में  एक  बार  होगी  ।

 जिला  स्तरीय  समिति

 जिला  स्तरीग्र  समिति  प्ररिब्रार  कल्याण  कार्यक्रम  तथा  अच्चा-अ्ज्ष्या  स्वास्थ्य  भौर  रोग
 प्रतिरक्षण  के  लिए  एक  संदर्शी  मोजता  तेयार  ऋरेगी  जिमम्रें  सातदीं  योजना  के  शेष
 सार  भौर  वाधिक  भोर  प्तमासिक  कायं  योजनाप्नों  का  ब्यौरा  होगा  ।  इन
 ताझों  में  प्राप्त  किए  जाने  वाले  भ्रपनाई  जाने  वाली  कार्यनीति  भौर  विभिन्न
 विभागों  प्लोर  स्तरों  के  श्रधिकारियों  के  विस्तृत  कार्यो  श्रौर  दायित्वों  का  उल्लेख  किया

 जाएगा  ।  योजनाश्रों  में  समय  निर्धारित  किया  जाएगा  भौर  उसके  प्रन्दर-भन्दर  कार्य

 पूरे  कर  लिए  जाएंगे  तथा  कार्यो  की  प्रगति  को  मानौटरिंग  के  लिए  बिस्तृत  तंत्र  की
 व्यवस्था  यह  समिति  जिले  में  कार्यक्रम  के  कार्यान्वयन  भौर  निष्पादन  के  लिए
 के  लिए  निरंतर  ग्रोजना  बनाएगी  श्लौर  उसे  मानीटर  करेगी  ।

 समिति  ढ्लाक  द्वारा  प्राप्त  किए  जाने  वाले  लक्ष्यों  को  निर्धारित  करेगी  भौर  जिला
 भ्रौर  निचले  स्तरों  के  अन्य  श्रधिकरारियों  के  विभिन्न  क्रायों  को  देलेगी  ।

 सम्रिति  के  सदस्य  परिवार  कल्याण  प्राथमिक  स्वास्थ्य  उपक्रेन्द्रों  ध्रादि  में
 झायोजित  शिविरों  भौर  उनके  कार्यकरण  का  निरीक्षण  करने  के  लिए  दौरे

 उन्हें  इस  प्रयोजन  के  लिए  जिला  अधिकारी/जिला  चिकित्सा  भ्रधिकारी  द्वारा  डिस्ट्रिक्ट
 पूल  से  वाहन  उपलब्ध  कराए  जाएंगे  ।

 समिति  प्रौपचारिक  रूप  से  प्रतिमाह  एक  बेठक  करेगी  तथा  उसे  बेठकें/विचार  विम्ं
 ध्रादि  करने  के  लिए  फर्नीचर  प्रादि  प्रदान  किया

 समिति  बुनियादी  हर  पर  कार्यत्रमों  के  कार्यान्वयन  में  कर  काय  करने  के

 लिए  संबंधित  विभागों/एजश्ियों  के  कार्यकर्ताशों  के  बीच  सालमेल  सुनिश्चित  करेगी
 भ्रन्य  के  साथ-साथ  कार्यकर्ता/शिक्षा,  समांज

 ग्रामीण  विकास  विभाग  शामिल

 समिति  जन  गेर  सरकारी  संगठनों  में  कारगर  तालमेल  सुनिश्चित  करेगी

 झौर  सामुदायिक  नेताप्ों  को  छामिल  करके  कार्यक्रम  के  जम  समर्थन  जुटाएगी  ।
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 7.  समिति  सभी  ब्लाकों  के  कार्य  का  ध्राकलन  करेगो  भौर  जहां  भी  प्रावश्यक  होगा  दिशा
 निर्देश  सहायता  श्लौर  ध्ृतिरिक्त  समर्थन  प्रदान  करेगी  .।

 ब्लाक  स्तरोय  समिति

 1.  यह  समिति  ब्लाकों  के  क्षेत्र  में  जच्चा-बच्चा  स्तरास्थ्य  भ्ौर  रोग  प्रतिरक्षण  कायेक्रम

 सहित  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  समयबद्ध  कार्य  योजना  बनाएगी  भ्ौर

 इस  उद्देश्य  क ेलिए  जन  समुदाय  महत्वपूर्ण  वर्गों  भौर  संबंधित
 विभागों  के  कमंचारिनों  को  शामिल  किया  इसकी  बेठक  मास  में  एक  बार

 होगी  ।

 2...  कार्य  निष्पादन  की  समीक्षा  करने  के  तंत्र  तथा  शिक्षा  धौर  संचार  संदेशों  के

 लिए  एक  चेनल  के  प  में  काय्यं  करने  के  प्लावा  ब्लाक  स्तर  समिति  को  चाहिए  कि

 वह  ऐसे  क्षेत्रों  का  पता  लगाए  जहां  गणमान्य  नेता  कार्यशालाएं  झश्ादि
 जित  की  जा  सके  |

 3,  इस  समिति  का  एक  महत्वपूर्णा  कार्य  स्वास्थ्य  ध्ौर  परिवार  कल्याण  के  बुनियादी
 स्तर  के  विभिन्न  कार्यकर्ताशों  तथा  ग्रामीण  श्रम
 धादि  जैसे  सन्य  सबंधित  क्रियाकलापों  में  तालमेल  बैठाना  होगा  ।

 4...  ब्लाक  स्तर  की  समिति  नसबंदी  प्रसफल  रहने  के  मामलों  झौर  डी/खाई
 जाने  वाली  गोलियों  के  स्वीकारकर्ताझ्रों  को  पेश  धाने  वाली  जटिलताधों  पर  नजर
 रखेगी  ध्लोर  पंचायत/गांव  स्तर  से  इसके  बारे  में  नियमित  रूप  से  सूचना  प्राप्त  करेंगी  ।
 वे  इस  प्रकार  के  समी  मामलों  का  रिकार्ड

 5.  समिति  यह  सुनिद्िचत  करेगी  कि  क्षाई  जाने  वाली  गोलियों  का  पर्याप्त  स्टाक
 रखा  जाए  धौर  उनका  वितरण  प्रभावकारी  ढंग  से  हो  ।

 केड्रोय  विद्यालय  संगठन  के  भ्रध्ययन  के  लिए  पुनरोक्षा  समिति

 4680,  श्री  रामाञ्रय  प्रसाद  सिह  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  सन्त्रो  यह  बताते  की  कृपा
 करंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  हाल  ही  में  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  के  विभिन्न  पहलुभ  ध्ययन
 करने  हेतु  पुनरीक्षा  समिति  नियुक्त  की  है

 यदि  तो  इसके  निदेश  पद  क्या  हैं  रिपोर्ट  झ्ादि  प्रस्कुत  करने  हेतु  कितना  समय
 नियत  किया  गया  भ्रौर

 क्या  समिति  प्रन्य  बातों  के  साथ-साथ  उप-तथा  संयुक्त  झायुकत  के  पदों  के
 लिये  भर्ती  नियमों  में  उपयुक्त  संशोधन  करने  पर  भी  विचार  करेगी  ?

 सासव  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  शिक्षा  तथा  संस्कृति  बिभाषों  में  राज्य  मंत्री
 :  हां  ।

 (@)  प्लोर  विचारार्थ  बिषय  निम्नलिखित  हैं  :--
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 (7)  केन्द्रीय  विद्यालयों  की  बढ़ती  हुई  संख्या  तथा  भगले  10  वर्षों  मे ंक्रोले  जाने  वाले  नए
 विद्यालयों  की  प्रनुसंसा  को  ध्यान  में  रखते  हुए  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  के  श्रधिकतम
 स्तर  पर  विचार  करना  |  सफल  प्रबंध  के  लिए  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  के  उपयुक्त
 ढांचे  तथा  प्रबन्ध  डिजाईन  की  सिफारिश

 (11)  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  में  विद्यमान  प्रशासनिक  वित्तीय  तथा  द्वक्षिक  प्रबन्ध  प्रणाली
 पर  विचार  करना  तथा  उसमें  सुधार  करने  के  लिए  उपाय

 केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  में  शैक्षिक  नीतियों  तथा  कार्यक्रमों  की  जांच  करना  क्योंकि

 इन्हें  स्कूलों  में  कार्यान्वित  किया  जा  रहा  हैं  स्प्लौर  नई  शिक्षा  नीति  के  संदर्भ  में  केर्द्रीय
 विद्यालय  संगठन  कोटि  में  सुधार  करने  के  लिए  उपयुवत  नीति  तथा  कार्यक्रमों  को ॥

 (Iv)  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  में  शिक्षक  शिक्षक  प्रशिक्षण  तथा  शैक्षिक  प्रशासकों
 के  प्रशिक्षण  पर  विचार  करना  तथा  इस  संबंध  में  कुछ  सुधार  धौर  नीति/कार्यक्रमों  को

 श्रौर

 (५)  वर्तमान  नीतियों/कार्यक्रमों  में  संशोधन  सुझाना  भौर  नई  दिक्षा  नीति  के  कारगर
 कार्यान्वयन  के  लिए  नई  नीति/कार्यक्रमों  को  सुझाना  ।  समीक्षा  समिति  को  भ्रपने  कार्य
 आरम्भ  करने  की  तारीख  से  तीन  माह  की  प्रवधि  के  भ्रन्दर  भ्रपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत
 करना  भ्रपेक्षित  था  ।

 घाना  नेशनल  पार्क  के  निकट  भ्रौद्योगिक  एकक

 4681,  भी  झ्लानतद  सिह  :  क्या  पर्यावरण  झौर  बन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केवलादेव  घाना  नेशनल  पार्क  से  चार  किलोमीटर  दूर  जनरल  इंजीनियरिंग  वक्से

 नाम  के  उद्योग  की  स्थापना  की  जा  रही

 क्या  बम्बई  राष्ट्रीय  इतिहास  सोसायटी  ने  इस  प्रकार  की  किसो  पहल  पर  विरोध  किया

 है  क्योंकि  इससे  परिस्थितिकी  ध्ससंतुलन  पैदा  होगा  तथा  पार्क  में  वन्य-जीव  जन्तुों  पर  भी  प्रतिकुल
 प्रभाव  पड़े  भोर

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  क्री  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 पर्यावरण  झ्ौर  वन  मंत्रालय  के  राज्य  मन्त्रो  जियाउरंहमान  :  केवलादेव

 राष्ट्रीय  उद्यान  के  पास  जनरल  इंजीनियरिंग  बकक्स  का  पृपने  पहले  से  मौजुद  संयंत्रों  के  परिसर  र

 गैलवाल्यूम  कायलों  तथा  प्लेन  भौर  कोरोगेटेड  शीटों  के  निर्माण  के  लिए  एक  श्लौर  संयंत्र  स्थाफ्ति

 करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 (@)  शौर  परियोजना  का  पर्यावरणीय  अभाव  मूल्यांकन  करने  के  लिए  प्रह्तुत  किए
 गए  भ्रांकड़ों  की  जांच  की  गयी  परन्तु  भ्रमी  तक  कोई  निर्णाय  नहीं  लिया  गया  है|

 परियोजना  के  मूल्यांकन  में  बम्बई  प्राकृतिक  इतिहास  सोसायटो  ने  भी  भाग  लिया  ।

 ध
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 द्वारा  अनों  का  प्रबन्ध

 4682.  आओ  ग्रबास  कासल  :  कया  ए्याविरुण  झोर  बन  सन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  एक  ऐसी  नीति  बनाने  का  विचार  जिसके  प्रन्तगंत  देश  में  वनों  का

 प्रबन्ध  धौर  संरक्षण  ग्रामवासियों  द्वारा  किया  जा  प्लौर

 यदि  तो  तत्संबन्धी  व्योरा  क्या  है  ?

 पर्यावरण  भौर  बन  संत्रालय  के  राज्य  संत्री  जियाउरंहमान  भोर

 बनों  के  प्रबन्ध  श्रौर  सुरक्षा  में  भ्रामवासियों  की  भागीदारी  सनिध्चित  करने  के  लिए

 लिक्षित  उपायों  का  पता  लगाया  गया  धौर  राज्य  सरकारों  से  उनकी  सिफारिश  की  गई  है  :

 (1)  वनों  के  नजदीक  रहने  वाले  ग्रामवासियों  को  जलाने  की  बांस  भौर

 छोटो-मोटी  इमारती  लकड़ी  जेसी  उनकी  भाम  जश्रत  के  वन-उत्पाद  सरकारी  डिपुश्नों
 के  माध्यम  से  मुहैय्या  करने  के  लिए  फदम  उठाए  जाने  चाहिए  ।

 (2)  प्रत्येक  गांव  में  वनों  के  पुनरुद्धार  भौर  पारिस्थितिकीय  सन्तुलन  की  बहाली  के  लिए
 एक  योजना  होनो  चाहिए  ।  योजना  को  ग्राम  पचायतों  और  ऐसी  श्रन्य  निकायों  की

 पूरा  भागीदारी  से  तेयार  भौर  क्रियान्वित  किया

 (3)  लोगों  द्वारा  लग!ए  गए  भ्ोर  देखभाल  किए  गए  वृक्षों  पर  उनके  भोगाधिकार  को

 सुनिश्चित  करने  के  लिए  पट्टाਂ  स्क्रीम  का  कार्यान्वयन  ।

 (4)  वुक्षारोहश  स्कीसों  के  कार्यान््वलनत  में  स्वेच्छिक  एजेंश्रियों/सहकारी  समितियों  को
 शामिल  करना  |

 (5)  बन  विशेष  रूप  से  लघु  वन-उतश्पाद  को  एकत्रित  करने  में  सहकारी  संगठनों  को
 शामिल  करना  ।

 (6)  समाज  के  कमजोर  वर्गों  के  लोगों  को  उनकी  प्रपनो  निजी  भूमि  प्रथवा  दी  गई  भृमि  में

 वृक्षारोपण  का  काम  झ्ारम्भ  करने  के  लिए  पौधों  को  निशुल्क  वितरण  ।

 पत्राचार  पाठ्यक्रम

 4683.  श्री  बाल  गौड़  :  क्या  मनाव  संसाप्तन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कूपा  करेंगे
 किः

 क्या  दूर  रहते  हुए  शिक्षा  प्यक्रम  उन  छात्रों  को  सुविधा  देने

 के  उद्द दय  से  ध्ारम्भ  किया  गया  था  जो  नौकरी  करते  हैं  प्रथवा  जिनकी  हायर  सेकडरी  परीक्षा  में
 कालेजों  में  प्रवेश  के  लिए  मिर्धारित  मानदंड  के  समरुप  नहों

 क्या  णत्राचार  पाठ्यक्रमों  के  छात्रों  से  लिया  जाने  वाला  शुल्क  नियमित  छात्रों  से  लिए
 जाने  वाले  शुल्क  से  बहुत  प्रधिक  होता

 क्या  सरकार  ने  विभिश्त  विश्वविद्यालयों  द्वारा  श्रायोजित  हस  प्रकार  के  पाद्यक्रम  के
 स्तर  का  मूल्यांकन  किया  भौर
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 यदि  तो  उसके  निष्कर्ष  क्या  हैं  ?

 समामव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  तथा  संस्कृति  बिमागों  में  राज्य  संत्रो
 :  पत्राचार  पाठ्यक्रमों  सहित  सुदूर  भीपचारिक  शिक्षा  फढति  की  एक  वैकल्पिक

 शिक्षा  पद्धति  के  रूप  में  उभरी  यह  शिक्षा  पद्धति  रोजगार-प्राप्त  ब्यक्षितयों  प्रथवा  शैक्षिक  छंप  से
 कमजोर  व्यक्तियों  के  लिये  नहीं  दूसरी  यह  उन  सबको  भ्रवसर  प्रदान  करती  है  जो
 घछारिक  पद्धति  की  कठोरताश्नों  के  बिना  उच्च  शिक्षा  प्राप्त  करना  चाहते  विशेष  रूप  से  वे  जो
 प्रवेश  भ्रहुंताश्रों  भ्रादि  जैसी  भपेक्षाभ्रों  से  संबंधित  हैं  ।

 (a)  सुदूर  शिक्षा  कार्यक्रम  प्रत्येक  छात्र  को  उपलब्ध  कराई  गई  स्व-दीक्षिक  साभग्री  फश
 पर्याप्त  रूप  से  निरमर  करते  हैं|  सुदूर  दिक्षा  में  नामांकित  छात्रों  स ेवसूल  किए  गए  छुल्कों  में  इन
 सामग्रियों  के  निर्माण  पर  हुए  व्यय  को  भ्रांशिक  वसूली  भो  शामिल  अतः  ये  शुल्क  उनसे  श्रधिक  हैँ
 जो  पूर्णकालीन  पाठ्यक्रमों  में  नामांकित  छात्रीं  से  बसूल  किए  जाते

 सरकार  ने  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  द्वारा  संचालित  पत्राचार  कार्यक्रमों  की  कोटि  का
 कोई  पभ्रष्ययन  शरू  नहीं  किया

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 सिरापति  में  सवारी  डिब्बा  मरम्मत  कार्यशाला

 4684.  भ्री  बाल  गोड़  :  क्या  रल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तिरूपति  में  सवारी  डिव्बा  मरम्मत  कार्यशाला  के  निर्माण  कार्य  में  प्रब॒  तक  कितनी
 प्रगति  हुई  भौर

 उबत  कार्यशाला  का  निर्माण  कार्य  पूरा  होने  में  कोई  बिलम्ब  यदि  तो
 उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  सन्त्रालय  में  उप  मस्त्री  मह'बोर  :  कायंशालाप्ों  के  प्रभुख
 समूह  पर  निर्माण  काये  लगभग  पूरा  होने  वाला  जल  प्रापूर्त  व्यवस्था  ध्लौर  कमंचारी

 क्वार्टर  भ्रादि  जैसी  श्रानुषंगिक  सुविधाप्रों  के  निर्माण  कार्य  प्रगति  के  विभिन्न  चरणों  में  हैं  ।  कारखाने
 ने  काय  करना  भारम्भ  कर  दिया

 जी  नहीं  ।  प्रएन  नहीं  उठता  ।

 बक्षिण  क्षेत्र  के  सेंसर  बोड  का  कार्यकरण

 4685.  भरी  आल  गौड़  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  सन््त्री  यह  बताने  को  हपा  करेंगे

 ु  ।

 क्या  दक्षिण  क्षेत्र  के  केन्द्रीय  बोर्ड  द्वारा  फिल्मों  को  प्रमाणित  करने  के  बारे  में  किये

 जा  रहे  पक्षपात  पूरां  रवैये  के  बारे  में  झ्िकायतें  प्राप्त  हुई  भौर

 यदि  तो  सरकार  की  इस  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?
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 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभाणों  में  राज्य  मंत्री

 भोर  केन्द्रीय  फिल्म  प्रमाणन  बोड  के  दक्षिणी  क्षेत्रीय  कार्यालय  में  फिल्मों  के

 प्रमाणीकरण  के  सम्बन्ध  में  पक्षपातपूर्ण  रबंये  के  बारे  में  1987  में  संसद  सदस्य
 श्री  उपेन्द्र  स ेकेवल  एक  विशिष्ट  शिकायत  प्राप्त  हुई  जिसके  उत्तर  में  सही  स्थिति  स्पष्ट  कर

 दी  गई

 फिल्मों  के  प्रमाणीक रण  के  मामले  में  केन्द्रीय  फिल्म  प्रमाणन  बोड  के  कार्यालय  केन्द्रीय
 सरकार  द्वारा  फिल्मों  के  प्रमाणन  के  सम्बन्ध  में  जारी  किए  गए  दिशानिर्देशों  तथा  प्राकृतिक  न्याय  के

 सिद्धान्तों  को  दृष्टिगत  रखते  सिनेमेटोग्राफ  1952  (1952  का  :7)  भौर  उसके
 झन्तगंत  बनाए  गए  नियमों  में  निर्धारित  प्रक्रिया  का  कड़ाई  से  पालन  करते  हैं  ।  +

 भूमि  विकास  के  लिये  नई  नोतिਂ

 4686.  भी  बृद्धि  चर  जेन  :  कया  पर्यावरण  झोर  वन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  देश  में  परतो  भूमि  के  विकास  के  लिए  कोई  नई  नीति  प्पनाने  का
 विचार

 क्या  गुजरात  भौर  हरियाणा  के  शुष्क  भृमि  क्षेत्रों  मे ंउत्पादकता  बढ़ाने  हेतु
 कार्यक्रम  तंयार  किए  गए  भोर

 यदि  तो  तत्संबंधी  त्यौरा  क्या  है  ?

 पर्यावरण  और  वन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जियाउरंहमान  :  राष्ट्रीय
 भूमि  उपयोग  एवं  परती  भूमि  विकास  परिषद  की  1986  में  हुई  पहली  बंठक  में  परती  भूमि
 के  विकास  कै  लिए  कार्य  नीतियों  को  स्वीकृति  प्रदान  की  गई

 (@)  भौरा  जी  हां  ।  भ्रौर  हरियाणा  में  वनीकरण  के  माध्यम  से

 परती  भूमि  के  विकास  के  लिए  परियोजनाप्रों/कार्यक्रमों  का  संक्षिप्त  ब्यौरा  संलग्न  बिवरण  में  दिया
 गया

 विवरण

 गुजरात  भौर  हरियाणा  में  केन्द्रीय  प्रायोजित  परियोजनाश्रों  तथा  विदेशी

 सहायता  प्राप्त  सामाजिक  बानिकी  प्रायोजनाझों  के  भ्रन्तगंत  1985-86
 से  198“-87  के  दौरान  वास्तविक

 4

 क्रम  परियोजना  का  नाम  से  1986-87  के  दौरान

 संख्या  बनीकृत  क्षेत्र-हैक्टेयर  में

 ु  राजस्थान  गुजरात  हरियाणा

 1  2  3  4  5

 बानिको  परियोजनाएं
 1.  ग्रामीण  ईंधन  लकड़ी  पौधरोपण  भौर  15000  6152  4450
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 2  3  थ  5

 पारिस्थितिकीय  संवेदी  गैर-हिमालयी
 क्षेत्रों  का वशीकरण
 ई

 2...  हिमाचल  में  जल  एवं  वक्ष  संरक्षण  लत  8362
 सायल  न

 3.  बाहय  सहायता  प्राप्त  सामाजिक  20366:  103309  32586
 '

 वानिकी  प्रायोजताएं
 ग्रामीण  विकास  परियोजनाएं

 4...  राष्ट्रीय  ग्रामीण  रोजगार  रेलवे  4687. डा, TAT सासंत : क्या रेल संत्रो यह बताने की HIT करेंगे कि :
 कार्यक्रम

 5,  ग्रामीण  भूमिहीन  रोजवार  गारंटी  लाइन का  सर्वेक्षण पूरा कर  2752

 कार्य  क्रम

 6.  सूखा-प्रस्त  क्षेत्र  कायेक्रम  3645  862

 7.  मर  विकास  कार्यक्रम  3905

 मंगलोर  )  रेलवे

 4687.  दसा  सासंत  :  क्या  रेल  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  रोहा-मंगलोर  )  रेल  लाइन  का  सर्वेक्षण  पूरा  कर  लिया

 यदि  तो  इस  रेल  लाइन  पर  कुल  व्यय  सहित  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भौर

 कब  तक  निर्माण  कार्य  शुरू  किये  जाने  की  संभावना  है  ?

 रल  मन्त्रालय  में  उप  मन्त्र  महाबोर  :  जी  हां  ।

 848  लम्बी  इस  लाइन  की  भ्नुमानित  लागत  832  करोड़  रुपये

 रेलवे  से  विस्तृत  भ्रन्तिम  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  योजना  भ्रायोग  के

 मर्ज  से  विस्तृत  रिपोर्ट  की  जाँच  किये  जाने  तक  प्रागे  कोई  कारंवाई  नहीं  की  जा  सकती  |

 पोदेझ्ियम  ध्ायोडेट  की  कमी

 4688.  विजय  रामाशाव  :  कया  स्वास्थ्य  श्रौर  परिबयार  कह्याण  संत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 कया  भारतीयों  में  प्रायोडोन  जिससे  बीमारियों  को  रोकथाम  होती

 श्यापक  रूप  में  कमी



 लिखित  छत्तर  24  1988

 क्या  पोटेशियम  पश्रायोडेट  के  ध्लायात  में  कमी  धाने  तथा  विदेशी  मुद्रा  भ्रभाव  के  कारण
 देह  में  इसकी  प्रत्यन्त  कमी  हो  गई  भौर

 प्राम  प्रयोग  में  प्राने  वाले  नमक  को  श्लायोडीन-युकत  बनाने  के  लिए  पोटेशियम  भ्रायोडेट
 का  उत्पादन  बढ़ाने  हेतु  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  झ्ौर  परिवार  कल्याण  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज

 हां  ।  भ्रब  तक  किए  गए  सर्वेक्ष  प््रों  के परिणामों  से  पता  चला  है  कि  देवा  के  लगभग  प्रत्येक  क्षेत्र  में
 भारतीयों  में  ्रायोडीन  की  कमी

 भौर  नमक  भारत  सरकार  से  प्राप्त  हुई  सूचना  के  भ्रनुसार  पोटाहियम
 प्षायोडेट  का  निर्माण  देश  में  किया  जाता  है  और  यह  सर्वे  सुलभ  धायोडीन  जो  कि  पोटाशियम
 धायोडेट  का  निर्माण  करने  के  लिए  इस्तेमाल  की  जाने  वाली  कच्ची  सामग्री  भ्रायात  के  लिए
 पोटाशियम  झायोडेट  निर्माताभों  को  पेश  शा  रही  विदेशी  मुद्रा  संबंधी  रूठिनाइयों  के  बारे  में  कोई

 नहीं  मिली  पोटाशियम  झायोडेट  तैयार  करने  की  मौजूदा  स्थापित  क्षमता  इस  समय  देश
 को  जरुरतों  को  पूरा  करने  के  लिए  पर्याप्त  हु

 धूस्रपान  से  कसर

 4689,  विजय  रामाराब  :

 श्री  साथव  रेडडो  :

 क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  घूम्नरपान  से  होने  वाले  कंसर  से  प्रतिवर्ष  8  लाख  व्यक्तित  मर  जाते  धौर  यदि
 तो  तल्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भ्रौर

 देश  में  धस्पताल  के  पलंगों  भौर  धन्य  बुनियादी  सुविधाप्नों  सहित  कंसर  के
 उपचार  पर  किए  जाने  वाले  वाधिक  व्यय  भौर  निवेश  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :

 नहीं  |  भारत  में  प्रति  वर्ष  लगभग  6  से  10  लाख  व्यबित  तम्बाकू  से  होने  रोगों  से  मर  जाते  हैं  न  कि

 धूम्रपान  से  होने  वाले  केसर  से  ।

 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  भौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 तकनोकी  शिक्षा  का  स्तर  !”

 4690.  श्री  ढेनिस  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मसन्ज्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 सरकार  द्वारा  सम्पूर्ण  देश  तकनीकी  शिक्षा  के  समान  स्तर  को  अनाए  रखने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए
 गए  हैं  ?

 सासयव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मन्त्री
 :  सरकार  ने  भ्रलिल  भारतीय  तकनीकों  छिक्षा  परिषद  जो  प्रब  तक  एक  सलाह

 निकाय  (i)  देशभर  में  तकनीकी  शिक्षा  प्रणाली  की  उपयुक्त  श्रायोजना  बनाने  भौर  उसका
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 पमम्वित  विकास  करने  (ji)  योजनाबद्ध  कोटि-परक  संवर्धन  के  सन्बन्ध  में  तकनीकी  दिक्षा  के
 परक  सुधार  को  बढ़ावा  देना  (111)  इस  पद्धति  का  विनियमन  भर  नियमों  प्लौर  मानकों  के  हो
 रखाव  को  सुनिद्चित  करने  के  लिए  सांविधिक  प्राधिकार  दिया  भब  सरकार  द्वारा  नई  सांविधिक
 परिषद  को  शीघ्र  संघलनात्मक  बनाने  के  लिए  भ्रग्रिम  प्रपेक्षत  कारंवाई  की  जा  रहो

 केंद्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  की  झोषधियों  को  सप्लाई  हेतु  ठेके

 4691.  श्री  राम  मगत  पासवान  :  क्या  स्वास्थ्य  ध्लोर  परियार  कल्याण  सन्त्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1987-88  भौर  1988-89  के  दौरान  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  के
 प्रौषधालयों  भोर  भ्स्पतालों  को  श्रोषधियों  की  सप्लाई  हेतु  किन-किन  कंपनियों  को  ठेके  दिए  गए
 झौर

 हु

 क्या  प्रकार  का  विघार  शझौषधियों  की  किस्म  की  जांच  करने  के  लिए  एक  समिति

 नियुक्त  करने  का  है  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  सरोज  :  भोर
 केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  औषधालयों  भौर  ध्रस्पतालों  को  सप्लाई  करने  के  लिए

 पैथिक  दवाएं  भ्राम  तौर  पर  बिकित्सा  सामग्री  भंण्डार  संगठन  द्वारा  आपूर्ति  भौर
 निदेशालय  के  माध्यम  से  खरीदी  जाती  प्राप्ति  श्रौर  निपटान  महानिदेशालय
 की  प्ापू्तियां  जब  नहीं  भ्राती  तब  कुछ  दवाएं  चिकित्सा-सामग्री  भण्डार  संगठन  द्वारा
 पंजीकृत  फर्मो  से  भी  खरीदी  जाती  ऐसी  फंर्मों  की  एक  सूची  के  रूप  में  समा  पटल  पर
 रखी  जाती  में  रखो  वेलिए  :809/88]  भ्रायुवेंदिक  भौर  यूनानी  दवाएਂ
 इंडियन  मेडिसिन  फार्मास्थुटिकल  कार्पोरेशन  लिमिटेड  सरकार  का  से  खरादी  जाती

 जो  दवाएं  इण्डियन  मेडिसन  फार्मास्यूटिकल  कार्पोरेशन  लिमिटेड  द्वारा  सप्लाई  नहीं  की  जाती  हैं
 वे  पंजीकृत  फर्मों  से  खरीदी  जाती  वर्ष  1987-88  के  दौरान  आयुर्वेदिक  ध्लौर  यूनानी
 दवाधोों  की  भापूति  करने  के  लिए  पंजीकृत  फर्मो  की  एक  सुची  भी  विवरण  2  के  रूप  में  सभा  पटल
 पर  रखी  जातो  हैं  बालय  में  रखी  गयी  देखिए  संख्या  एल  5809/88]  ।  वर्ष  1988-89
 के  लिए  किसी  दर  पर  संविदा  को  प्रन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 इस  बात  को  सुनिश्चित  करने  की  दृष्टि  से  कि  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  द्वारा

 धालयों/प्रस्पतालों  को  सप्लाई  की  गई  झ्रौषध  मानक  किस्म  की  निदेशक  सरकार  स्वास्थ्य

 को  भध्यक्षता  में  हाल  ही  मे  एक  समिति  का  गठन  किया  गया  है  ।

 कामकाजी  महिलाप्ों  के  लिए  होस्टल

 4692.  श्री  विजय  एन  पाटिल  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 बया  सरकार  ने  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  संपूर्ण  देश  के  कामकाजी  महिलाझों
 के  लिए  होस्टलों  के  निर्माण  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया

 यदि  तो  1987  के  प्रन्त  तक  भ्रमी  तक  कितना  लक्ष्य  प्राप्त  किया
 गया
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 क्या  महानगरों  में  कामकाजी  महिलाझ्ों  को  उपयुक्त  प्राधास  प्राप्त  करते  में  कठिताई

 हो  रही  भोर

 यदि  तो  सरकार  का  कामकाजी  महिल।पध्ों  की  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिए
 क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  भौर  इसे  प्राप्त  करने  में  कितना  समय  लगने  की  संभावना  है  ?

 मानव  संसाधन  बिकास  मंत्रालय  में  युवा  कार्य  शोर  लेल  तथा  सहिला  झौर  बाल  विकास

 विमानों में  राज्य  मंत्रो  लारप्रट  :  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  स्भ्रवथि  (1985-
 90)  के  दोरान  पूरे  देश  में  15,000  श्रमजीबी  महिलाप्नों  के  लिए  भौर  होस्टल  स्थोकृत  करने  का

 प्रस्तोत्र  है  ।

 वर्ष  1985-86,  1986-87  धौर  1987-88  (31  1987  के  दौरान
 क्रमशः  34,  33  धौर  17  भ्रतिरिकत  श्रमजीवी  महिला  होस्टल  स्वीकृत  किए  इन  होस्टलीं  में

 1930,  1762  भौर  1369.  श्रमजीवो  महिलाझों  के  लिए  श्रावास  सुविध।एਂ  उपलब्ध  हो
 सकेगी  ।

 हाँ  ।

 श्रमजीवी  महिला  होस्टलों  का  श्लावंटन  राज्य/केरद्र  शासित  प्रदेश/नगरवार  नहीं  किया
 जाता  ।  स्थयंसेवी  संगठनों  से  प्रावेदन  प्राप्त  होने  पर  भारत  सरकार  थोजतानुसार  प्रस्तावों  पर  विचार
 करती

 कंसर  का  पता  लगाने  के  लिये  पर्याप्त  सुविधाशों  का  प्रभाव

 4693.  सती  बिजय  पाठिल  :  क्या  स्वष्थ्य  श्लौर  परिवार  कल्याश  मंत्रो  यह  बताने  की

 कृपा  करगे  कि  :

 )  क्या  उत्तर  शौर  मध्य  भारत  में  सरकारी  चिकित्सा  संस्थानों  में  कैंसर  का  पता  लगाने
 धौर  उसके  उपचार  के  लिए  पर्यात्त  उपकरण  नहीं

 यदि  तो  उत्तर  भारत  के  सरकारी  भ्स्वतालों  में  बम्बई  स्थिति  ठाटा  इन्स्टीटयूड
 प्रोफ  कसर  जेसा  कसर  का  पता  लगाने  भौर  उसके  उपचार  के  विशेष  केन्द्र  स्थापित  न  किये  जाने  के
 क्या  करण

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  के  समस्त  श्रस्पतालों  में  कंतर  का  केक््स  एक
 विशेषज्ञ  सर्जन  नियुक्त  धौर

 यदि  तो  केन्द्रीम  सरकार  स्वास्थ्म  मोलना  के  प्रम्तग्रत  पर्याप्त  संख्या  में  कसर  के
 ब्रिशेषज्ञ  सजन  तियुक्त  करते  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  झ्लोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्रो  सरोज
 धोर  नहीं  ।  ग्वालियर  भौर  नई  दिल्ली  उत्तरी  भौर  मध्य  भारत  में  स्थित  दो  क्षेत्रीय
 कैंसर  केन्द्रों  मे ंकेसर  के  इलाज  की  पूरी  सुविधाएं  उपलब्ध  सभी  प्रमुख  प्रस्पतालों  में  हाल्य
 चिकित्सा  शोर  रसायन  चिकित्सा  की  सुविधाएਂ  इसके  भ्रतिरिक््त  32  संस्थानों  में  कोबाल्ट  थिरेणी

 सुविधाएं  उपलब्ध  6  मेडिकल  कालेजों  में  केसर  का  शुरू  में  ही  पता  लगाने  के  केन्द्र  स्थापित  किए
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 गए  पंप  स्मीयर  परीक्षण  सुविधाएਂ  प्रसवोत्तर  कार्यक्रम  के  प्रस्तर्गत  इस  क्षेत्र  के  24  मेडिकल
 कालेजों  में  उपलब्ध

 केन्द्र  सरकार  स्वास्थ्य  योजमा  के  अन्तर्गत  विशेषज्ञ  कैंसर  शिकित्सक  जैसा  कोई  पद
 नहीं  है  ।

 यह्  प्रइन  नहीं  उठता  ।

 रेलबे  बुक  स्टालों  जान  पान  ठेकों  क ेलिए  सहकारी  समिति

 4694,  श्री  रामाथ्य  प्रसाद  सिह  :  क्या  रेल  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  रेलवे  स्टेशनों  पर  खान  पान  )/बिक्री/बुकस््टाल  का  ठेका  प्राप्त  करले  के  लिए
 एक  उचित  सहकारी  समिति  बनाने  हेतु  बस्तव  में  कितने  कमियों/विक्रताशों  को  भ्रावश्यकता  होती

 भ्रौर

 इन  संबंध  में  सरकार  द्वारा  निर्धारित  नियमों  का  ब्यौरा  क्या  है  ।

 रेख  मंचालय  में  उपसंत्रो  महाथोर  :  इस  ध्राशय  के  विद्यमान  हैं
 कि  वेंडरी  के  संगठन  झौर  खलानपाम  सहकारों  समितियों  की  न्यूसतम  सदस्यता  खश्या  25  डहोगो

 बुक  स्टालों  को  सहकारी  समितियों  को  न्यूनतम  सदस्यता  संख्या  निर्धारित  .  नहीं  की
 गयी  .

 सहकारी  समितियों  की  वास्तविकृता  के  उत्पादन  के  लिए  जिन  कतिपय  मुद्दों  पर
 विचार  किया  जाता  वे  हैं  कि  इनमें  वास्तविक  कामगार  भ्ौर  बेंडर  होने  सोसायटी  का
 कार्य  संचालन  सहकारिता  की  पद्धति  झौर  सिद्धाँतों  के  अनुसार  होना  थाहिए  भौर  सोसायटी  पर  किसी

 एक  हो  व्यक्ति  का  एकाधिकार  नहीं  होना  चाहिए  ।

 रलगाड़ियों  में  चलते  फिरते  पुस्तकालय  झोर  बुक  स्टाक  ठेके

 46595.  ली  रामाअय  प्रसाद  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंसे  कि  भारतीय

 रेल  गाड़ियों  में  बेशोशगार  स्नातकों  द्वारा  घलाये  जाने  वाले  चलते-फिरते  पुस्तकालक  झोर  बुे  स्टालों

 के  ठेकों  सम्बन्धी  ब्यौराकया  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  महाबोर  प्रस/ब)  :  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 बैरोजगार  उनके  साभीदारों  झ्रादि  द्वारा  चलाये  जाने  वाले  चन्न

 एवं-छुक  स्टालों  के  ठेकों  के  ब्यौरे  इस  फ्रकार  हैं

 153/154  वेश्ञाली  एब्सप्रंस  में  श्रीमती  मल्का  प्रवीण

 915/916  नयी  दिल््ली-पुशीः  एक्सप्रस  में  मसर्स  महा  विनायक  ।

 801/802  प्रमृतसर-ठाठा  हृटिया  एक्सप्रंस  में  मेससं  मचोज  एड  कंपनी  ।

 1/2  कालका  मेल  में  मेससं  पंकन  एड  कम्पनी  ।
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 3/4  बम्बई-हबड़ा  मेल  में  मेससे  भ्रवेल  इ  टरनेशनल  ।

 103/104  एक्सप्रेस  में  मेसस  मनोज  एंड  कम्पनी  ।

 81/82  एक्सप्रंस  में  मंससे  स्नातक  उद्योग  ।

 191/  92  मगध  एक्सप्रेस  में  मेसस॑  नरेश  कुमार

 901/902  विवेकानन्द  एक्सप्रेस  में  श्रीमती  जेता  मुखर्जी  ।

 57/58  कंचनजंघा  एक्सप्र ंस  में  मेससं  सेल्फ  शिने  ।

 101/102  मोनार  एक्सप्रंस  में  श्री  प्रहलाद  राव  ।

 19/20  कोणाक  एक्सप्रंस  में  श्री  शरत  कुमार  ।

 47/48  फ्लाइगमेस  में  मैसस  पंकज  एड  कम्पनी  ।

 राष्ट्रीय  टीमों  के  प्रबन्धकों  की  नियुक्ति
 4696.  क्री  विजय  एन  पाटिल  :  क्या  सानअ  संसाधन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  धस्तर्राष्ट्रीय  प्रतियोगिताश्रों  में  भाग  लेने  के  लिए  जाने  वाली  राष्ट्रीय  टीमों  से

 प्रबन्ध कों  की  नियुक्ति  मारतीय  खेल  प्राधिकरण  की  चयन  समिति  हवारा  को  जाती

 यदि  तो  यह  निर्णय  किन  कारणों  से  लिया  भौर

 कया  यह  निरणंय  राष्ट्रीय  खेल  महासंघों  भौर  भारतीय  भोलम्पिक  संघ  के  कार्यों  में  सौधा

 हस्तक्षेप  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  युवा  कार्य  झोर  खेल  तथा  महिला  शौर  बाल  विकास
 विभागों  में  राज्य  मंत्री  सारप्रट  :  16  !988  को  सरकार
 द्वारा  जारी  की  गई  विकास  कार्यक्रम  नीति  भौर  मार्गदर्शी  रपरेखाए  1988-90”  के  प्रनुसार
 खिलाड़ियों/खेल  टीमों  के  साथ  जाने  वाले  प्रबन्धकों  का  चयन  समिति  द्वारा  झ्नुमोदित  पैनल  में  से
 पता  लगाया  जाएगा  |  इस  चयन  समिति  में  संबंधित  राष्ट्रीय  खेल  संघ  के  भ्रध्यक्ष  भ्रथवा  उनके  द्वारा
 भनोनीत  इसका  भारतीय  खेल  प्राधिकरण  का
 के  टीम  खण्ड  का  एक  सरकार  द्वारा  नामित  किये  जाने  वाला  एक  भृतपू्व॑  श्नतर्राष्ट्रीय

 भजु न  पुरस्कार  या  प्र  तर्राष्ट्रीय  पदक  विजेता  है)श्रोर  भारतीय  ओलम्पिक  एसोसिएशन
 का  एक  प्रतिनिधि  इसके  सदस्य  है  ।

 नहीं  ।  चू  कि  उपयुक्त  बयन  समिति  की  प्रध्यक्षता  संबंधित  राष्ट्रीय  खेल  संघ  के

 प्रध्यक्ष  या  उसके  मनोनीत  श्रध्यक्ष  द्वारा  की  जातो  है  इसलिए  यह  भधमुमान  नहीं  लगाना  चाहिए  कि

 पह  राष्ट्रीय  खेल  संघों  भौर  भारतीय  धोलम्पिक  एसोसिएशन  के  कार्यों  में  हस्तक्षेप  है  ।

 नियन्त्रण

 4697.  भ्रो  विजय  पाटिल  :  क्या  पर्यावरण  शोर  बन  मन््त्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  ऊपरि  वायुमण्डल  में  विद्यमान  विभिन्न  प्रकार  की  प्रत्यधिक  शतरनाक
 शैसों  का  विश्लेषण  किया
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 यदि  तो  उपरि  वायुमण्डल  में  मिली  हानिकारक  गैसों  की  सूची  क्या

 महानगरों  में  जनता  के  स्वास्थ्य  पर  बुरा  प्रभाव  डालने  वाली  अत्यधिक  खतरनाक  गंसों
 के  नाम  वया  भौर

 इन  हानिकारक  गैसों  से  होने  वाले  प्रदूषण  पर  नियंत्रण  रखने  हेतु  सरकार  क््यां  कदम
 उठा  रही  है  ?

 पर्यावरण  झोर  बन  सन्त्रालय  के  राज्य  स्त्री  जियाउरंहमान
 नहीं

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 महानगरों  के  लोगों  के  स्वास्थ्य  पर  प्रतिकुल  प्रभाव  डालने  वाली  गैसों  में  से  कार्बन
 सल्फर  डाई  नाइट्रोजन  भौर  हाइड्रो-छाबंन  के  भ्रावसाइड  मुख्य  हैं  ।

 एक  विवरण  संलग्न

 विवरण

 इन  गैसों  से  उत्पन्न  प्रदूषण  के  नियन्त्रण  के लिए  उठाए  गए  कदमों  में  निम्नलिलित  शामिल

 (1)  वायु  निवारण  एवं  1981  के  उपलब्धों  के  तहत
 विभिन्न  श्रेणियों  के  क्षेत्रों  क ेलिए  परिवेशी  वायु  गुणवत्ता  भौर  विशेष  प्रदूषकों  के
 संदर्म  में  मानक  निर्धारित  किए  गए  हैं  ।

 (2)  वायु  गुणवत्ता  निगरानी  केन्द्रों  क ेएक  नेटवर्क  की  स्थापना  की  गई

 (3)  पर्यावरण  1986  के  तहत  12  भ्रदूषक  उद्योगों  के  लिए  उत्सअंन
 मानक  पह्रधिसूचित  किए  गए

 (4)  उद्योगों  को  निर्धारित  समय  के  भीतर  राज्य  प्रदूषण  नियंत्रण  बो्डों  की  लेने
 की  शर्तें  के  प्रनुपालन  करने  का  निदेश  दिया  गया

 (5)  वायु  प्रदूषण  नियंत्रण  क्षेत्र  भघिसूचित  किए  गए

 (6)  राज्य  सरकारों  भौर  केन्द्र  शासित  प्रदेशों  को  मोटर  वाहन  नियमों  में  संशोधन  करने

 झौर  मोटर  वाहनों  से  होने  वाले  उत्सर्जन  के  लिए  मानक  निर्धारित  करने  का  ध्नुरोध
 किया  गया  अब  तक  10  राज्यों  भोर  2  केन्द्र  शासित  प्रदेशों  कै  मोटर  वाहव
 नियमों  में  संशोधन  कर  दिया  है  भ्रौर  वाहनों  से  उत्पन्न  उत्संजन  मानक  भ्षिसूचित
 कर  दिए  हैं  ।

 (7)  उद्योगों  के  स्थान  निर्धारण  एवं  उसके  संचालन  के  लिए  पर्यावरणीय  मार्ग-निर्देश  तेयार
 किये  गये  हैं  ।

 (8)  भीड़-भाड़  पाले  क्षेत्रों  से  प्रदूषक  उद्योगों  को  हटाकर  प्रन्य  स्थान  पर  स्थापित  करने  के

 लिए  वित्तीय  प्रोत्साहन  आय  से  प्रायकर  रियासत  के  संबंध  दिए  बाते
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 .  प्रदूषण  तियंत्र०ण  उपकरण  लगाने  के  लिए  बढ़ी  हुई  दर  पर  शृल्यहास  भत्ता  भी

 दिया  जाता

 (9)  जन-जागरुकता  पैदा  करने  के  लिये  भ्रभियान  भारम्भ  किए  गए  हैं  ।

 (10)  सम्बद्ध  भ्रधिनिममों  के  तहत  दोषी  मूनिटों  के  खिलाफ  कानुनी  कार्यवाही  की  जाती

 है  ।

 (11)  वायु  निवारण  एवं  1981  के  उल्लंघन  करते  पर  कठोर
 दण्ड  देने  के  लिये  इस  भ्रधिनियम  में  संशोधन  कर  दिया  गया

 दिल्लो  में  दिल्लो  परिवहन  निगम  को  बसों  के  रूट

 4698.  भंडारी  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  दिल्ली  में  दिल्ली  परिवहन
 निगम  की  बसों  के  रुटों  के  बारे  में  5  1987  के  ध्तारांकित  प्रश्न  संख्या  1388  के  उत्तर  के
 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करगे  कि  दिल्लो  परिवहन  निगम  द्वारा  15  1988  की  स्थिति  के

 झनुसार  मिनी  बस  रूटों  भ्ौर  रात्रि  सेवा  रूटों  सहित  कुल  कितने  हूटों  पर  अं्सें  चंलाई  जा  रही

 जल-भूतल  परिवहन  सन्त्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेहा  :  सूचना  निम्न  प्रकार
 है  :--

 नगर  रूट  685

 रात्रि  सेवा  कट  21

 मिनी  बसें  8

 योग  :  714

 दिल्ली  परिवहन  निगम  हारा  ख़पने  यात्रियों  को  शिकायतें  सुनने  के  लिए  खुलो  बेठक
 जायोजिस  करना

 4699,  श्रीमती  भण्डारी  :  क्या  जल-भूतल  परिवहन  भरत्री  बह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  दिल्लो  परिवहन  निगम  हारा  प्पने  यात्रियों  की  शिकायतें  सुनने  के  लिए  खुली

 बैंठकों  का  झ्रायोजन  किया  जा  रहा

 यदि  तो  इसके  क्या  उर्दंध्य  हैं  प्ौर  प्रभो  तक  ऐसी  खुलो  बैठक  कब  तक  प्रायोजित
 की  गई

 यात्रियों  द्वारा  प्रत्येक  खुली  बैठक  में  किस  प्रकार  की  शिकायतों  के  मामले  उठाये  गये

 कया  इन  छुली  बेठकों  में  यात्रियों  को  भ्रधिक  संख्या  में  सम्मिलित  होने  के  लिए  प्ाकुष्ट
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 करने  हेतु  स्थानीय  समाचार  पत्रों  में  उन  शिकायतों  के  शोर  उनके  निपटान  के  समाथार  प्रकाशित
 किये  गये  भौर

 )  यदि  तो  ऐसे  समाचारपत्रों  के  नाम  क्या  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मसत्रालय  के  राज्य  स्त्री  राजेश  धोौर

 कुशल  परिवहन  सेवा  प्रदोन  करने  के  निगम के  प्रयासों  में  जनता  का  विश्वास  प्राप्त  करने  के  लिए
 यात्रियों  के  सुझावों  भ्रोर  शिकायतों  पर  चर्चा  करने  हेतु  श्रोपन  हाउस  सेशन  श्ायोजित  करने  का

 निर्णय  लिया  गया  थो  |  यह  सेशन  1987  से  प्रतिमाह  भ्रतिम  रविवार  होती  है  ।

 इन  झभोपन  हाउस  सेशनों  में  मुद्दे  उठाये  जाते  हैं  श्रोर  जिन  पर  चर्चा  होती  वे  मौजूदा
 सटों  के  परिवर्धन/विस्तार,  नए  रुट  शुरु  भ्राधार  मूत  सुविधाश्ों  के  विकास  तथा  काभिकों  के

 प्राचरण  सहित  प्रन्य  प्रधालनात्मक  विषय  से  संबंधित  होते  यात्रियों  ने  बिना  टिकट  सफर  शौर

 जाली  पासधारियों  के  विरुद्ध  सढ्त  कारंवाई  का  भी  सुझाव  दिया  ।

 भौर  पिछले  तीन  महीनों  के  दौरान  नेशनल  इंडियन  टाइम्स
 प्राफ  इंडिया  हिन्दुस्तान  नवभारत  बोर  प्रजु  इवनिग

 न्यूज  भ्रादि  जैसे  मुख्य  समाचारपत्रों  में  भ्रोपन  हाउस  सेशन  झायोजित  करने  के  बारे  में  समाचार

 प्रकाशित  हुए  थे  ।

 राम  मनोहर  लोहिया  प्रस्पताल  में  डाक्टरों  का  सेवाकाल  बढ़ाना

 4700.  श्री  राजकुमार  राय  :  कया  स्वास्थ्य  झ्लोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  वताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 राम  मनोहर  लोहिया  भ्रस्पताल  के  उन  डाक्टरों  के  नाम  कया  हैं  जो  इस  बषं
 वर्षता  की  प्रायु  करने  पर  सेवानिवृत्त  *

 क्या  इन  डाक्टरों  की  सेवावधि  में  वृद्धि  करने  का  कोई  प्रस्ताव  भोरा  यदि  तो

 इसके  क्या  कारण  भौर

 सेवावधि  में  वृद्धि  किये  जाने  के  कारण  वर्तमान  डाक्तरों  की  पदोन्नति  के  ध्ववसरों  भोर
 मविष्यि  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 स्वास्थ्य  भोर  परिवार  कल्याण  मन्त्रालय  में  राज्य  मन््जी  सरोज

 राम  मनोहर  लोहिया  अ्रस्हताल  के  उन  डाक्टरों  के  नाम  निन््नलिखित  हैं  जो  इस  वर्ष  श्रधिवंता
 को  श्लायु  करने  पर  सेवानिवृत  होंगे  :--

 (i)  सिंह
 चिकित्सा  श्रधीक्षक

 (ii)  शर्मा

 झपर  बचिकित्सा  प्रधीक्षक
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 (iii)  विमला

 वह्तिष्ठ  निश्चेतक

 (vi)
 मुख्य  चिकित्सा  भ्रधिकारी

 नहीं  |

 प्रश्न  नहीं  उड़ता  ।

 उत्कल  एक्सप्रेस  के  रणाम  पर  दो  गाड़ियां  चलाता

 4701.  कृमासिधु  भोई  :  क्या  रल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  उनके  मंत्रालय  से  उत्कल  एक्सप्रंस  के  स्थान  पत्र  दो  गाड़ियाँ
 बलाने  का  भ्रनुरोध  किया

 यदि  तो  इस  प्रकार  के  प्राप्त  प्रस्ताव  का  ब्यौरा  कया  भोर

 इस  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  !

 रेल  सन्त्रालय  में  उप  सम्त्री  महाओवर  :  से  सम्बलपुर  क्षेत्र  को  सेवित
 करने  के  लिए  77/78  उत्कल-कलिग  एक्सप्रंस  को  भलग-पलग  करने  की  व्यवहायंता  की  राज्य
 सरकार  झौर  रेलवे  द्वारा  संयुकत  रुप  से  जांच  की  गयी  पश्चिमी  उड़ीसा  को  राज्य  की  राजधानी र्ैंचानाों
 से  जोड़ने  के  लिए  प्रब  सम्बलपुर  भौर  भुवनेक्ष्वर  क ेबीच  एक  नई  तेज  गाड़ी  चलाने  का  निष्िचय
 किया  गया  है  ।

 राग्रयूर  झोर  बंगलौर  के  बीच  वायुदृत  सेवा

 4702.  श्री  श्रीकांत  दत्त  नर्रासह  राज  बाड़ियार  :  क्या  सामर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  कौ

 छृपा  करंगे  कि  :

 कया  कर्नाटक  राज्य  सरकार  ने  रायचूर  पध्लौर  बंगलौर  फे  बीख  बायुदूत  सेजा  शुरू  करने
 का  भनुरोध  किया

 यदि  तो  इन  दो  स्थानों  के  बीच  यह  सेवा  शुरू  न  करते  के  क्या  कारण  भ्रौर
 ु

 उपयु कत  श्रस्ताव  को  क्िमाण्बित  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  तथ  नागर  विनन  मंत्री  मोतोलाल  :
 भौर  यद्यपि  रायथुर  भौर  दंगलौर  के  बीच  वाधपुदूध  सेवा  प्रचालित  करने  के  लिए  प्रनुरोध

 प्राप्त  हुए  किन्तु  वायुदूत  के  पास  विमान  क्षमंता  की  रायचूर  में  प्रचालनात्मक  हवाई  पट्टी
 उपलब्ध  न  होने  झौर  भ्रन्य  ध्राधारभूत  सुविधाएं  न  होने  के  भ्भो  यह  सेवा  उपलब्ध  कराना
 सम्भव  नहीं  हो  सका

 विमान  क्षमता  उपलब्ध  प्राधारमूत  सुविधाश्नीं  का  विकास  प्रौर  प्रचालनों  के
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 प्राधिक  रूप  ते  साध्य  होने  पर  कायुद्त  को  चाधू  परियोजना  भ्रकषि  रायथुर  को  विमान  सेवा  से

 जोड़ने  की  योजना

 में  परतो  भूमि  का  विकासਂ

 4703.  की  भ्ोकपइंत  वतत  गर्ससहु  राज  बाडियर  :  कया  पर्यावरण  झोर  कल  मरजो  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  सर्वेक्षण  के  भ्ननुसार  कर्नाटक  में  कितनी  परती  मूमि

 परती  मूमि  के  विकाश्र  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई

 कर्नाटक  सरकार  ने  इस  संबन्ध  में  कोई  योजना  तैयार  करके  केन्द्रीय  सरकार  के  पास
 भेजी  भोर

 परती  मूमि  के  विकास  हेतु  कर्नाटक  की  दी  गई  केन्द्रोय  सह्दायता  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पर्यावरण  झोर  बन  सन्त्रालय  के  राज्य  सन््त्री  जियाउरंहमान  :  पिछले

 पनुमान  के  भनुसार  कर्नाटक  में  91.65  हैक्टेयर  परती  मूमि

 भ्रौर  12.62  लाख  हैक्टेयर  क्षेत्र  में  ईघन  लकड़ी  एवं  चारा  उत्पादन  के  लिए
 वनोकरणा  द्वारा  परती  मूमि  विकास  हेतु  1985  में  कर्नाटक  राज्य  ने  परियोजना  की  रुपरेखा

 प्रस्तुत  की  थी  ।  राज्य  सरकार  विभिन्न  चरणों  में  वरनीकरण  कार्यक्रम  को  चलाते  रही  है  भ्रोर  तब  से
 राज्य  ने  वनौकरण  की  3.8  लाख  हैक्टेयर  क्षेत्र  की  कुल  ठपलब्धि  सूचित  की  है  ।

 राज्य  को  निम्नलिखित  केन्द्रीय  सहायता  प्रदान  कर  दी  गई  है  :

 बष  1985-86  1986-87  1987-88

 धनराशि  14.23  17.66  12.42

 करोड़ों  में
 अनननी न  तन  ञ

 झमराजतो-मरखेड़  रेल  लाइन

 4704.  श्रीमतो  ऊषा  च्ोधरी  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  कताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  बविदम्म  क्षेत्र  के  भौद्योगिक  पिछड़ पन  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 नरखेड़  रैल  लाइन  का  निर्माण  कायं  शुरु  करने  का  विचार

 बदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  भोर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रल  संत्रालय  में  उप  मंत्री  महाबोर  :  जो  नहीं  ।
 प्रएन  नहीं  उठता  ।

 संसाधनों  को  तंगी  भोर  नई  लाइनों  के  लिए  से  की  मई  सारी  बचनबढ्धताप्ों  के
 कारण  ।
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 यबतसास-म॒तिजापर-झचघलप्र  रल  लाइम  को  बदलता

 1705.  श्रीमतो  ऊषा  चोधरो  :  क्या  रेल  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  बरेंगे  कि  :

 गया  सरकार  का  यवतमाल-मूर्तिआपुर-प्रभल  पुर  छोटी  रेल  लाइन  को  बड़ी  रेल  लाइन
 में  बदलने  तथा  इसे  दिल्ली  मुख्य  रेल  लाइन  पर  वैतुल  तक  बढ़ाने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  झ्ोर  यह  कार्य  कब  तक  छयुरु  किया  भौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  सन्त्रालय  में  उप  मन्त्री  महाबोर  जी

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 संसाधनों  की  तंगी  झौर  ध्रायान  परिवतंन  तथा  नई  लाइनों  के  लिए  पहले  से  की  गयी
 भारी  वचनबद्धताओं  के  कारण  ।

 पराचिकित्सा  कमंचारियों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  राज्यों  को  वित्तीय  सहायता

 4706.  श्री  कमला  प्रसाद  सिह  :  जया  स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  1987-88  में  राज्यों  को  परा  चिकित्सा  कमंचारियों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  दी  गई
 वित्तीय  सहायता  धौर  इस  संबंध  में  उपलब्धि  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :  केन्द्रीय
 सरकार  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  को  पुरुष  भौर  महिला  बहुउदद शीय  महिला  स्वास्थ्य

 प्रयोगशाला  तकनीशियनों  भ्रौर  नेत्र  विज्ञान  सहायकों  के  प्रशिक्षण  के  लिए  सहायता  प्रदान
 करती  वर्ष  1987-88  के  दौरान  पुरुष  भौर  महिला  बहुउद शीय  महिला  स्व/स्थ्य

 प्रयोगशाला  तकनीशियनों  धर  नेत्रविज्ञान  सहायकों  के  प्रशिक्षण  के  लिए  राज्यों/संघ  राज्य
 क्षेत्रों  को  वित्तीय  सहायता  प्रदान  करने  के  लिए  1398.88  लाख  रुपये  उपलब्ध  वर्ष  1987-88  के

 दौरान  भ्ब  तक  9036  महिला  बहुउदं शीय  कार्यकर्ता  भ्रौर  1442  महिला  स्वास्थ्य  सहायक  प्रशिक्षित

 किए  गए  हैं  ।  पुरुष  बहुउद्द शीय  कार्थकर्ताओ्रों  को  37  स्कूलों  में  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा  है  भलौर  लगभग
 1350  के  प्रशिक्षित  होने  की  भ्राशा  वर्ष  1987-88  के  दौरान  30  प्रयोगशाला  तकनीणियनों  भौर
 लगभग  1,0(0  नेत्र  विज्ञान  सहायकों  के  प्रशिक्षित  होने  की  झ्ाशा  है  ।

 बिस्तर/जनसंल्या  प्रनुपात

 4747.  भरी  कमला  प्रसाद  सिह  :  कया  स्वास्थ्य  झ्ौर  परिवार  कल्याण  मत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करंगे  कि  :

 इस  समय  देश  के  शहरी  एबं  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  सरकारी  भ्रस्पतालों  में  प्राथमिक  स्वास्थ्य
 चिकित्सा  केन्द्रों  मे ंबिस्तरों  की  संख्या  का  भ्रनुपात  क्या  भौर

 स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  भोर  परिधार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज

 राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रां  से  प्राप्त  तवीनतम  उपलब्ध  सूचना  के  प्रनुसार  1.1.1987  को  सरकारी
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 न  प्रस्पतालों

 प्रस्पतालों  में  पलंगों  को  संख्या  3,85,616  है  |  यह  पलंग  व्यक्ति  भ्रनुपात  1984  व्यक्तियों  के  लिए  एक
 पलंग  का  बेठता  है  ।  मौजूदा  स्वीकृत  पेटन  के  प्रनुसार  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  मे ंकेवल
 क्षण  पलंग  हैं  भौर  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  श्रलग  से  पलंग-ठ्यक्ति  प्रनुपात  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  चिकित्सा  परिचर्या  सेवाप्रों  की  उपलब्धता  में  सुधार  लाने  के  लिए
 सामुदायिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  स्थापित  करने  की  एक  योजना  प्रारम्भ  की  गई  है  इसके  भश्रन्तगंत  प्रत्येक

 न्द्र  में  30  पलंग  होगे  11.1.1988  को  1253  सामुदायिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  कायं  कर  रहे  भाणा
 1990  तक  2708  सामुदायिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  खोले  जाए  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र

 झोौर  सामुदायिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  खोलना  राज्य  क्षेत्र  में  श्राता  है  भ्रौर  इनके  लिए  भ्रावंटन  राज्य
 नाभों  के  प्रन्तगंत  प्रदान  किए  जाते  हैं  ।

 हिन्दुप्नों  मे ंकमजोर  वर्ग  के  लोगों  को  शक्षणिक  सुविधाएं

 4708.  श्री  जंगा  रेड्डो  :  वया  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 )  क्या  सरकार  श्रल्पसंख्यक  समुदाय  के  लोगों  की  तरह  हिन्दुओं  में  शिक्षा  से  बंधित  वर्ग
 के  लोगों  को  शोक्षणिक  प्रोत्साहन  तथा  सुविधाएं  प्रदान  करती  है

 यदि  तो  तत्पंबंधी  क्या  स््ौर

 यदि  तो  इसके  बया  कारण  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  सत्रालय  में  शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  भन्त्रो
 :  से  सरकार  द्वारा  केन्द्र  तथा  राज्य  स्तरों  पर  दाक्षिक  रूप  से  पिछड़

 वर्गों  को  नि:शुल्क  मुफ्त  पुप्तक  प्लौर  लेखन  मुफ्त  दोपहर  का

 स्कूलों  को  खोलना  भ्रनौपचारिक  शिक्षा  प्रौढ़  शिक्षा  प्राश्मम  छात्रावासोंਂ
 दक्षिक  संत्थाप्रों  में  स्थानों  का  प्रारक्षण  श्र  प्रध्ययन  सुविधाभोਂ  के  प्रावधान  के  रूप  में  प्नेक

 प्रोत्साहन  तथा  सुविधाएं  प्रदान  की  जाती  हैं  ।

 भारत  के  प्रतिरक्षण  कार्यक्रम  को  उपलब्धि

 4709.  श्री  मोये  :  क्या  स्वास्थ्य  श्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 )  क्या  संयुक्त  राष्ट्र  प्रन्तर्राष्ट्रीय  बाल  श्रायात  निधि  के  भ्रध्ययन  चे  प्रनुसार  देक्ष  में

 सप्लाई  के  सवंध  में  प्रतिरक्षण  कार्यक्रम  सराहनीय

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  प्रोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  सरोज  :
 धोर  यूनिसेफ  द्वारा  ऐसा  कोई  प्रध्ययत  नहीं  किया  गया  है  ।  बहरहाल  उनके  स्टेट  झ्ाफ  द
 बल्डे  बिल्ड  न  1988”  प्रकाशन  में  केवल  एक  वितरण  छुपा  है  जो  कि  संलग्न
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 विवरण

 विश्थ  के  बच्चों  को  स्थिति

 भारत  :

 रोग  प्रतिरक्षण  के  हार  पर

 भारत  में  किए  जा  रहे  रोग  प्रतिरक्षण  जो  किसी  भी  देश  की  प्रपेक्षा  प्रत्यधिक
 की  मध्याबधि  समीक्षा  से  पता  चला  है  कि  हमें  संचेत  भ्राशावादी  रहना  1990  तक  सभी

 शिंशुभों  भौर  गर्मबतो  महिलाध्ों  को  रोगप्रतिरक्षण  की  सुविधाएं  प्रदान  करने  के  लक्ष्य  की  दिशा  में

 निस्संदेह  बड़ी  लहर  उमड़  रही  है  लेकिन  साथ  ही  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  कि  केवल  थानोय  कड़ा
 नियोजन  तथा  कायंक्रम  प्रबंध  उन  क्षेत्रों  में  रोग  प्रतिरक्षण  का  स्तर  ऊचा  उठा  सकता  है  जो  क्षेत्र  इस
 कार्य  में  पिछड़  रहे  हैं  ।

 झ्रधिक  से  श्रधिक  दावे  किए  जा  रहे  1980  के  दशक  के  प्रारम्भ  में  वेक्सीन  से  रोके  जा
 सकते  वाले  रोगों  से  हर  वर्ष  10  लाख  बच्चे  मर  जाते  थे  ।

 परिणामों  से  पता  चलता  है  कि  1985  में  जो  कार्यनोति  भ्रपनाई  गई  थी  उसे  फिर  से  लागू
 किया  1985  में  प्रधान  मंत्री  ने  स्वर्गीय  श्रीमती  इन्दिरा  ग्रांधी  की  जीवन  संमृति  में  व्यापक
 रोग  प्रतिरक्षण  के  प्रति  राष्ट्रीय  बचन  बढ़ता  प्रकट  की  थी  |  भारत  के  सभी  420  जिलों  में  रोग

 रक्षण  का  व्यापक  कार्यक्रम  पहले  ही  चल  रहा  इस  दायरे  के  अन्दर  योजना  यह  थी  कि  राग

 रक्षण  को  प्रधिक  से  श्रधक  कवरेज  बढ़ाने  के लिए  जिलावार  कार्य  किया  जाए  ताकि  रोग  प्रतिरक्षण

 की  जो  श्रौसत  कवरेज  30  प्रतिशत  कम  हैं  उसे  बढ़ाकर  80  प्रतिशत  किया  जा  सके  ।

 1986  में  यह  योजना  420  जिलों  में  से  92  जिलों  में  चलाई  गई  '  भ्रब  तक  जितने  रोगियों
 को  लाभान्वित  किया  गया  है  वे  हैं  क्षयरोग  भौर  पोलियों  से  63  प्रतिशत  से  68

 प्रतिशत  भौर  खसरे  से  40  प्रतिशत  रोगी  |  इन  भांकड़ों  के  मुकाबले  राष्ट्रीय  भौधत  इस  प्रकार

 क्षयरोग  से  33  प्रतिशत  पोलियों  से  30  प्रतिशत  से  35  प्रतिशत  भौर  खसरे  से  9  प्रतिशत  ।

 दूसरे  छाबदों  में  इन  जिलों  में  भ्रव  तक  लाभान्वित  को  गई  भारत  की  लगमग  एक  चौथाई
 प्रावादी  में  लाभान्वित  होने  वाले  रीगियों  की  संख्या  लगभग  दो  गुनी  के  मामले  में  तीन

 हो  मई

 1987  में  यह  कार्यक्रम  90  प्लौर  जिलों  में  चलाया  गया  ताकि  कुल  एक  करोड़  शिशुन्नों  भ्रौर

 एक  करोड  10  लाख  गर्संवती  महिलाप्नों  को  लाभाण्वित  किया  जा  सके  ।  90  झौर  जिल्लों  में  इस  कार्य

 ऋम  का  विस्तार  तथा  पहले  के  92  जिलों  में  रोग  प्रतिरक्षण  का  नया  स्तर  बनाए  रखता  एक  विशाल
 कार्य  है  जिसमें  एक  लम्बी  चोड़ो  तथा  जटिल  प्रणालो  के  उस  पार  के  उपमहाद्वीप  के  साथ  तालमेल
 की  कारंवाई  बेठाना  है  जो  भाषा  झौर  संस्कृति  जलवायु  भौर  क्षेत्र  में  भिम्न  है  ।

 कुल  मिलाकर  रोग  प्रतिरक्षण  समौकरणं  सप्लाई  वेक्सीन  उत्पादन  रेफ्रीजरेटर  वितरण
 स्वास्थ्य  कार्यकताध्रों  को  प्रशिक्षण  प्रशासक  प्ौर  इन्जोनियर  की  दृष्टि  से उपलब्धि  उल्लेखनीय  रही

 उदाहरण  के  तोर  ५२  1986  में  कियें  जा  रहे  प्रयासों  में  सहायता  करने  के  लिए  4800  डाबटरों
 72000  भ्र्ध  चिकित्सकों  प्लोर  30000  प्न्प  श्रेणियों  के  का  कर्ताशों  को  प्रशिक्षण  दिया  गया  ।
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 कीिजज-ः  pene  +--+

 सभी  राज्य  स्वास्थ्य  विभागों  के  सचिवों  भौर  प्रत्येक  राज्य  प्रशासन  के  प्रमुख  व्यक्तियों  को  प्रव  रोग
 प्रतिरक्षण  में  हर  वर्ष  प्रक्षेशित  किया  जा  रहा

 लेकिन  रोग  प्रतिरक्षण  की  राष्ट्रव्यापी  80  प्रतिशत  या  प्रधिक  कवरेज  प्राप्त  करना  तथा  अस्चे
 बनाए  रखता  मांग  पंदा  करने  तथा  सप्लाई  बनाए  रखने  पर  काफी  निरमर  करता  भौर  मांग  पक्ष
 अ्रमी  भी  पिछड़  रहा  है  |

 योजना  यह  है  कि  प्रत्येक  जिले  में  सभी  संभव  संचार  साधनों  से  लोगों  को  जानकारी  दी  जाए
 भ्रौर  सभी  शिशुओं  के  पूर्णा  वेक्सीनेशन  की  मांग  वढ़ाई  संसद  सदस्य  धामिक  नेता  स्वास्थ्य
 व्यावसायों  भौर  व्यापारी  संघ  पंचायत  सदस्य  भौर  समुदाय  के  नेता  स्कूल  अध्यापक  तथा  शिशु
 चर्या  कार्यकर्ता  खिलाड़ी  तथा  लोक  प्रभार  माध्यम  महिला  समूह  शभौर  युवा  संगठब  सभा  भव  रोग
 प्रतिरक्षण  के  संदेह  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  स्वास्ज्य  सेवाश्नों  का  समर्थन  कर  रहे  उद्ाहरणा  के

 लिए  प्रब  तक  भारतीय  प्राथमिक  स्कूलों  के  500  000  प्रध्यापकों  को  शिशु  रोग  प्रतिरक्षण  के  बारे
 में  पुनश्चर्या  प्रदान  की  गई  है  भौर  प्राथमिक  स्कूलों  के  माध्यय  से  मुद्रित  सामभ्री  का  ध्याफक  वितरण
 किया  गया  है  ।

 रेडियों  भ्ौर  टेलीविजन  के  माध्यम  से  करोड़ों  लोगों  को  रोग  प्रतिरक्षण  का  संदेश  पहुँचाया
 जा  रहा  है  भोर  12,700  से  मी  भ्रघिक  सिनेमा  हालों  में  लगभग  10  करोड़  लोग  प्रतिरक्षण  के
 विज्ञापन  देख  रहे  हैं  ।

 दूसरे  शब्दों  में  हाल  ही  के  वर्षों  में  भारत  ने  सूचना  श्रौर  सहायता  की  जो  क्षमता  विकसित
 की  है  उसे  एक  महान  सामाजिक  काय॑  रोग  प्रतिरक्षण  के  माध्यम  से  प्रत्येक  वर्ष  10  लाख  बच्चों  का
 जीवन  बचाने  में  उपयोग  किया  जा  रहा  है  यदि  यह  लक्ष्य  प्राप्त  किया  जा  सके  ध्रौर  उसे  बसाया  रखा
 जा  सके  तो  1980  दशक  के  प्रन्तिम  भाग  के  रोग  प्रतिरक्षण  के  प्रयास  भय  अनेक  प्रमुख  स्वास्थ्य
 झौर  पोषण  समस्वाओं  से  निपटने  के  मार्ग  प्रशस्त  करेंगे  जिनका  ध्रमौ  भी  राष्ट्र  के  बच्चों  को
 सामना  करता  पड़ता

 इन्डियन  एयर  लाइन्स  के  लाभप्रद  सा

 4710.  श्री  शॉताराम  नायक  :  क्या  नागर  विनानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इन्डियन  एयर  लाइन्स  को  किन  किन  विमान  सेवा  मार्गों  में  घाटा  हो  रहा  है  और
 किन  किन  मार्गों  पर  लाभ  होता  भ्ौर

 इन  विमान  सेवा  मार्गों  का  विस्तृत  आर्थिक  विश्लेषण  बया

 स्वास्थ्य  प्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  तथा  मागर  विमानन  मंत्री  मोतीलाल  :
 भौर  1986-87  के  दौरान  इन्डियत  एयर  लाइन्स  द्वारा  परिचालित  मानों  के  संबंध  में

 छ्पोरे  दर्शाता  हुआ  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  जिसके  भ्रन्तर्गत  वे  सेवाएਂ  (१)  )  जो  नकद
 लागत  नहीं  (1)  नकद  लागत  पर  बचत  देती  हैं  परन्तु  कुछ  लागत  नहीं  (I)  कुल
 लागत  पर  बचत  देता  है  दर्शाई  गई  है|  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  5810/
 88]  गह  देखा  गया  है  कि  वे  39  मार्ग  जो  नकद  लागत  नहीं  देते  मुख्यतः  उन  हालਂ  संक्टरों
 दर  परिचालन  कर  रहे  हैं  जहाँ  परिचालनात्मक  लामतें  अत्यक्षिक  हैं  ।



 लिखित  उत्तर  24  मार्च  1988
 AS,  नमन»  4711' श्री भद् श्वर तांती : क्या स्वास्थ्य झ्ौर परिवार कल्याण मंत्री  मम»  मऊ»  नम  की  कजक

 संवर्ग  समीक्षा  समिति  की  रिपोर्ट

 श्री  भव्र  श्वर  तांती  :  कया  स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  स्व|स्थ्य  योजना  के  प्रन्तगंत  कार्यरत  फार्मासिस्टों  नसों
 चिकित्सकों  को  पदोन्नति  के  अवसर  उपलब्ध  कराए  जाने  संबंधी  समस्याप्रों  की  जांच  करने  के  लिए
 एक  संबर्ग  समीक्षा  समिति  गठित  की

 यदि  तो  क्या  हस  समिति  ने  प्पनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी

 यदि  हां  तो  उसको  मुरूप  सिफारिशें  क्या  भोर

 सरकार  ने  उस  पर  क्या  कारंबाई  की  है  ?

 स्वास्थ्य  ध्लोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  खापड़  )  :
 धभोर  कामिक  और  प्रशिक्षण  विभाग  द्वारा  जारी  संशोधित  दिशा  निर्देशों  के  भ्रनु्तरण  में  केन्दीय
 सरकार  स्वास्थ्य  योजना  में  समूह  झौर  पदों  के  संवर्ग  की  समीक्षा  करने  के  लिए

 में  संवर्ग  समीक्षा  समितियों  पुनर्गंठित  की  गई  है  ।  इन  समितियों  को  प्रभी  भ्रपनी  रिपोर्ट

 प्रस्तुत  करनी  है  ।

 प्रौर  भाग  भौर  के  उत्तर  को  देखते  हुए  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 स्तमपान  संबंधी  कोड  का  कार्यान्वयन

 थी  कुमारमंगलस  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 कोड के  में  प्रकाशित  स्तनपान  संरक्षण  तथा  प्रचार  संबंधी  इन्डियन  नेशनल
 कोड  के  कार्यान्वयन  के  लिये  क्या  कारंवाही  की  गई

 इसके  कार्यान्वयन  का  कार्य  किस  एजेंसी  को  सौंपा  गया

 क्या  इस  कोड  के  कारगर  कार्यान्वयन  के  लिये  प्रावश्यक  ग्राधारभूत  सुविधायें  उपलब्ध

 भ्रोर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  बिचार

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  सें  युवा  शोर  खेल  तथा  महिला  बाल  विकास  विभागों  में

 शाज्य  मंत्री  भारग्रट  :  सरकार  स्तनपान  प्रतिरक्ष  भौर  प्रोत्साहन  के  लिए
 तथा  इनके  सम्बन्धित  श्रथवा  प्रासंगिक  मामलों  के  लिए  शिशु  दुग्धाहार  पभौर  दूध  बिलाने  वालो

 बोतलों  के  उत्पादन  सप्लाई  भौर  वितरण  के  विनियमन  हेतु  कानून  बनाने  के  लिए  कार्यवाही  कर

 रही

 से  कानून  के  भ्रधिनियप  के  बाद  कार्यान्वयन  एजेंसियों  को  प्रधिसूचित

 करने शौर जब झावश्यक भोर प्रवस्थापना के सृजन के लिए कार्यवाही की 200
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 शिशु  और  छोटे  बच्चों  के  झ्रहार  के  बारे  में  विश्व  स्वास्थ्य  शंगठन  की  संहिता

 4713.  श्री  कुमारसंगलम  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  शिशु  भ्रौर  छोटे  बच्चों  के  भ्राहार  के  बारे  में  विष्वव  स्वास्थ्य  संगठन  को  संहिता
 में  भारत  भी  शामिल  था  जेंसाकि  अस्पतालों  भ्रौर  प्रसूति  गृहों  द्वारा  मुफ्त  भौर  या  रियायती  दरों  पर

 शिशु  भाहार  सप्लाई  करने  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के  बारे  में  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  के  16  1986
 के  संकल्प  संख्या  39.28  में  स्पष्ट  किया  गया  और

 यदि  तो  सरकार  ने  उपयुक्त  संहिता  के  कार्यान्वयन  के  लिए  कया  कार्यवाही  की

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  युवा  कार्य  श्रोर  खेल  तथा  महिला  झोर  बाल  विकास
 विभागों  में  राज्य  मंत्रो  सारप्रंट  :  भारत  ने  शिशु  शौर  बाल  पोषाहार  पर
 विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  संहिता  का  समर्थन  किया

 सरकार  स्तनपान  प्रतिरक्ष ण  श्रौर  प्रोत्साहन  के  लिए  तथा  इससे  सम्बन्तित  प्रथवा
 प्रासंगित  मामलों  के  लिए  शिक्ष  दुग्घाहार  भौर  दूध  पिलाने  वाली  बोतलों  के  उत्पादन  सप्लाई  भोर
 वितरण  के  विनियमन  हेतु  कानुन  बनाने  के  लिए  कायंबाही  कर  रही

 सरकार  द्वारा  राष्ट्रीय  खेल  संधों/संस्थाप्नों  को  जारो  किए  गए  मार्ग  निर्देश

 4714,  श्री  कालो  प्रसाद  पांडेय  :  क्या  मानत्र  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  को  बातने  को
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  हाल  ही  में  राष्ट्रीय  खेल  संघों/संस्थाझ्रों  को  कुछ  मार्ग  निर्देश  आरी
 किए

 यदि  हां  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ध्लोर  ये  मार्ग  निर्देश  कब  से  प्रभावी  किये

 इन  मार्गनिदेशों  को  जारी  करने  के  मुख्य  उद्देश्य  क्या

 क्या  क़िसी  राष्ट्रीय  खेल  संघ  संस्था  ने  मार्गनिर्देशों  के  प्रति  विरोध  प्रकट  किया
 यदि  हां  तो  तसत्संबंधी  ब्यौरा  कया  प्ौर

 सरकार  की  इस  संबंध  में  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  युवा  कार्य  शोर  खेल  तथा  महिला  धोर  बाल  विकास
 विभागों  में  राज्य  मंत्री  सारप्रट  :  से  16  1988  को  सरकार  ने

 विकास  कार्यक्रम  नीति  श्रौर  मार्गदर्शी  रूप  रेखायें  1988-90  जारी  की  जिसमें  राष्ट्रीय
 खेल  संघों  एसोसिएशनों  को  वित्तीय  तथा  प्रन्य  सहायता  देने  के  लिए  शर्ते  रखी  गई  इसमें
 कालीन  प्रशिक्षण  योजना  की  तेयारी  1990  तक  रास्ट्रोय  प्रशिक्षकों  की  नियुक्तितयां  राष्ट्रीय  और
 राष्ट्रीय  हतरों  पर  पर्याप्त  प्रतियोगी  प्रदर्शन  प्रशिक्षण  प्रवेश  लेने  तथा  शिंबिरों  में  जारी  रहने  के  लिए
 मापदंड  उदार  वित्तीय  सहायता  धभोौर  उपस्करों  की  सहायता  प्रम्तर्शष्ट्रीय  प्रतियोगिता्षों  में भाग
 लेने  के  लिए  मापदंड  भौर  जूनियर  खिलाड़ियों  के  विकास  पर  बल  देने  की  व्यवस्था

 201
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 मार्गदर्शी  रूप  रेखाप्ों  के  मुख्य  लक्ष्य  प्रतिमाशालियों  का  पता  लगाने  सुब्यवस्थित  भौर
 निक  प्रशिक्षण  ठोस  प्रशिक्षण  भ्रोर  नियमित  प्रतियोगिताप्रों  के  द्वारा  खेलों  के  स्तर  में  सुधार  लाना

 ये  मार्ग  दशी  रूप  रेखाएं  1-3-88  से  लागू  हो  गई  है  ।

 (a)  से  कुछ  संघों  के  भारतीय  खेल  प्राधिकरण  की  भुमिका  भौर  चयन  पद्धति  के  धारे
 में  कुछ  कथन  सरकार  समझती  है  कि  मार्गंदर्शों  रूप  रेखाएਂ  संधों  श्रौर  सरकार  को  देश
 में  लेलों  का  स्तर  बढ़ाने  ध्ौर  उत्कृष्टता  बढ़ाने  के  ध्पने  सामान्य  लक्ष्यों  को  प्राप्त  करने  में  सहायता
 देगी  ।

 एयर  इन्डिया  के  विमानों  में  इन्डियन  एक्सप्रस  समाचार  पत्र  का  उपलब्ध  होना

 ]
 4715.  भरी  मुल्लापललोी  रामचन्द्रन  :  क्या  सागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः  ,

 एयर  इन्डिया  तथा  वायुदृत  द्वारा  भ्पने  विमानों  में  कौन  कौन  से  समाचार  पन्र  प्रकाशन
 तथा  पत्रिकाएਂ  उपलब्ध  कराई  जातो

 कया  इस  प्रकार  की  कोई  रिपोर्ट  मिली  है  कि  एयर  इन्डिया  के  विमानों  में  इन्डियन

 एक्सप्रैस  समाचार  पतञ्र  उपलब्ध  नहीं  कराया  जा  रहा  भौर

 यदि  हां  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  श्ौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  तथा  नागर  विमानन  मंत्री  मोतीलाल  :

 एयर  इन्डिया  द्वारा  प्रपनी  उड़ानों  पर  रखे  जाने  वाले  प्रकाशनों  पत्रिकाशों  के  संबंध  में  सूचना
 एकत्रित  की  जा  रही  है  भौर  यह  लोक  समा  के  पटल  पर  रख  दी  वायुदृत  पयंटकों  की  रूचि

 की  पत्रिकाएं  उपलब्प  कराता  है  जैसे  कि  डिस्कवर  इन्डिया  डेस्निशन  इन्डिया  झभौर  वर्ड  प्लाफ  इन्डिया

 हसके  भ्रतिरिक्त  संबंधित  क्षेत्रों  में  क्षेत्रीय  समाचार  पत्रों  के  प्रलावा  टाइम्स  भ्ाफ  इन्डिया  नव  भारत

 टाइम्स  हिन्दुस्तान  टाइम्स  इन्डियन  टेलिग्राफ  मिड  डे  इत्यादि  जंसे  महत्वपुरएं
 सार  पत्र  वायुदूत  की  उड़ानों  में  यात्रियों  को  उपलब्ध  कराये  जाते  हैं  ।

 प्रोर  एयर  इडिया  ने  भ्रपनी  उड़ानों  पर  इन्डियन  एक्सप्रंस  रखना  बन्द  नहीं
 किया

 नेहरू  यूवा  केरत्र

 4716.  श्री  श्रीबल्लम  पाणिग्रहो  :  कया  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 3  1987  तक  बिभिन्न  राज्यों  में  कितने  ज्ेहरू  युवा  केन्द्र  खोले  गये

 क्या  सरकार  का  वर्ष  1988-89  में  नेहरू  युवा  केन्द्र  खोलने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  उड़ीसा  में  वर्ष  1988-89  में  कितने  नेहरू  यूवा  केन्द्र  खोलने  का  विचार
 भोर

 तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सानथ  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  युवा  कार्य  झोर  लेल  तथा  महिला  झर  बाल  विकास
 विभागों  सें  राज्य  सन््त्री  सारग्र  ट  :  3।  दिसम्बर  1987  के  प्रनुसार  केन्द्रों  को  संख्या
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 जी

 भौर  उड़ीसा  के  कुटक  जिले  में  वर्ष  19
 ख्लोलने  का  प्रस्ताव  इससे  उड़ीसा  में  प्रत्येक  जिले  में  एक
 किया

 8-89  में  एक  नया  नेहरू  युवा  केन्द्र

 हरू  युवा  केन्द्र  होने  को  सुनिश्चित बा
 60

 64

 स्वास्थ्य  गाइड  योजना  के  लिए  सहायतानुदान

 4717.  श्रीमतों  उषा  चोधरी  :  कया  स्वास्थ्य  भ्रौर  परिवार  कल्याण  मन््त्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  महिला  स्वास्थ्य  गाइडों  के  लिए  शत  प्रतिशत  सहायतानुदान  देती

 है  भोौर  पुरुष  स्वास्थ्य  गाइडों  के  लिए  कोई  सहायता  नहीं  दी  जाती

 कया  सरकार  सम्पूर्ण  योजना  को  शत  प्रतिशत  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित  योजना  बनाने  पर
 विधार  कर  रही  भोर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  भ्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :  से
 भारत  सरकार  ग्राम  स्वास्थ्य  गाइडों  भौर  के  लिए  शत-प्रतिशत

 यतानुदान  देती  ग्राम  स्वास्थ्य  गाइढ  योजना  शत-प्रतिक्षत  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजना

 दूथपेस्टों  का  उत्पादन

 4718,  भ्री  रास  स्वरुप  रास  :  क्या  स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  यह  सच  है  कि  बहुराष्ट्रोय  कम्पनियों  प्रौर  प्रन्य  बड़ी  कम्पनियों  द्वारा  निर्मित
 टूथपेस्टों  की  खपत  में  वृद्धि  के  बावजूद  देश  में  दन्त  रोगों  के  मामलों  में  वद्धि  हो  रही

 क्या  प्रनुसंघान  से  यह  सिद्ध  हुभ्रा  है  कि  इन  टूथपेस्टों  का  प्रयोग  करने  वाले  लोगों  में  से
 प्रधिकांश  दन्त  रोगों  से  पीड़ित  है  जबकि  नीम  की  दातून  इस्तेमाल  करने  वाले  ल्लोग  इन  रोगों  से  मुक्त

 भोर

 यदि  तो  बहुराष्ट्रीय  कम्पनियों  द्वारा  टुथपेस्टों  के  उत्पादन  पर  प्रतिबन्ध  न  लगाये
 जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  श्लोर  परिवार  कल्याण  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  खापडे  )  :
 उपलब्ध  सूचना  के  भ्नुसार  देश  में  दन्त  रोगों  की  संख्या  बहुराष्ट्रीक  कम्पनियों  तथा  भ्नन्य  बड़ी-बड़ी
 कम्पनियों  द्वारा  निर्मित  टुथपेस्टों  के  प्रयोग  के  कारण  नहीं  बढ़ी  है  बल्कि  इनमें  वृद्धि  का  कारण
 ष्कुत  कार्बोहाइड्रेट  तत्वों  से  बने  हुए  चाकलेट  प्रादि  जेसे  पेय  भौर  चिपचिपे  खाद्य  पदार्थों  के
 सेवन  की  बदली  हुई  खान-पान  की  भादते

 भोर  यह  पता  लगाने  के  लिए  कि  टुथपेस्टों  का  इस्तेमाल  करने  वाले  लोग  नीम
 की  दातुन  करने  वाले  लोगों  की  भ्रपैक्षा  दग्तरोगों  का  भ्रघिक  शिकार  होते  राष्ट्रीय  स्तर  पर  प्रब
 तक  कोई  धनुसंघान  नहीं  किया  गया  मूलरूप  में  टुथपेस्ट  की  सफाई  करने  का  एक  भ्च्छा
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 साधनਂ  उद्योग  मंत्रालय  से  मिली  सूचना  के  प्रनुसार  सरकार  की  वतमान  नीति  के  मुताबिक

 टुथपेस्टों  का  निर्माण  केवल  लघु  उद्योग  क्षेत्र  के  लिए  ही  निर्धारित  किया  हुप्ना  सगठित  क्षेत्र
 की  मझलो  तथा  बड़ो-बड़ी  जिनकी  क्षमता  निर्धारित  की  हुई  को  उनको  लायसेंस  शुद्या
 क्षमता  से  भधिक  माल  तेयार  करने  को  भनुमति  नहों  दी  जाती  |  यहां  यह  भी  बताया  जाता  है  कि

 पहले  से  दिए  गए  लायसस  शुदा  क्षमता  को  कम  करने  का  कोई  प्रावधान  नहीं  है  ।

 महिलन्रों  के  प्रति  प्रत्याचार  रोकने  के  लिए  प्रस्त।व

 4719.  भ्री  माधव  रेडडो  :  वया  मानव  संसाधन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्ष्या  सरकार  ने  महिलाझ्रों  पर  होने  वाले  भ्रत्याचार  को  रोकने  के  लिए  कोई  नये

 प्रस्ताव  तेयार  किए

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  भौर

 क्या  इस  संबन्ध  में  लोगों  में  सामिजिक  जागरूकता  उत्पन्न  करने  के  लिए  दूरदशेन  भौः

 प्राकाशवारणाी  का  पूर्ण  उपयोग  छिबा  जा  रहा  है  ?

 सानव  संसाधन  थिकास  मंत्रालय  में  यवा  कार्य  भशौर  खेल  तथा  महिला  श्रौर  बाल  विकास

 विभागों  में  राज्य  मंत्री  सारप्रट  :  भोौर  दहेज  निषेध  प्रधिनियम  1961

 को  1984  झभौर  1986  में  संशोधित  किया  गया  झौर  इसो  के  परिणामस्वरूप  भ्रपराधिक  कानूनों  में

 जैसे  कि  भारतोय  दण्ड  प्रपराधिक  प्रक्रिया  संहिता  भ्रौर  मारतीय  साक्ष्य  प्रघिनियम  में  संसोक्षन

 किया  गया  ।

 हां  ।

 सछुली  को  नई  किस्म

 4720.  भ्रो  सबल  कसार  मंडल  :  कया  मानव  संसाधन  विकास  भनत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंये

 किः

 कया  मदुरे  कामराज  विश्वविद्यालय  के  जंबिक  विज्ञान  स्कूल  में  हाल  ही  में  रोगाणुरहित
 एक  नई  किस्म  की  मछली  का  विकास  किया  गया

 यदि  तो  क्या  यह  जानने  के  लिए  कि  इस  नई  किस्म  की  मछली  का  स्वाद  भौर
 उत्पत्ति  प्रकार  अन्य  मछलियों  के  कितना  समान  कोई  प्रयोग  किया  गया  है  भ्रथवा  किया  जा  रहा

 हे

 इस  मछलो  में  प्रोटीन  श्लौर  पोषक  तत्वों  का  ब्यौरा  क्या
 कया  इस  नई  विकसित  तकनीकी  का  मत्स्य-पालन  के  प्रन्य  क्षेत्रों  में  मी  प्रयोग  किया  जा

 रहा  यदि  तो  किन-किन  एजेंसियों  के  माध्यम  भौर

 इस  नई  तकनीक  से  देश  में  बतंमान  मछली  उत्पादन  में  तथा  इनके  निर्यात  में  कितनी

 वृद्धि  होने  की  संभावता  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  तथा  संस्कृति  धिसागों  में  राज्य  मंत्रो
 :  से  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  भोर  लोक  सभा  पटल  पर  रख  दी
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 उत्तर  में  शुद्धि  करने  वाला  विवरण

 दिनांक  7  2988  के  ध्तारांकित  प्रश्न  संख्या  1715  के  उत्तर

 में  शुद्धि  करने  वाला  विवरण

 स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  तथा  नागर  विमानन  सन््त्री  मोतीलाल  :

 7-3-1988  को  लोक  सभा  में  दिए  गए  लिखित  प्रश्न  संख्या  1715  के  भाग  से  के  उत्तर  के
 स्थान  पर  निम्नलिलित  प्रतिस्थापित  किया  जाए  :---

 से  के  साथ  विमान  सेवा  करार  पर  हस्ताक्षर  करते  के  विदम  पर
 चर्चा  की  गई  है  ।  एयर  दण्डिया  ने  चीन  की  नागर  विमानत  प्रशासन  के  साथ  एक
 प्रन्तर  लाइन  समभोता  किया

 12,00  बज  मध्याह न

 )

 श्रो  प्रजय  मुशरान  :  कल  4  बजे  दोपहर  बाद  वहां  एक  जोर  से  विस्फोट

 हुध्ा  था  न

 भ्रध्यक्ष  महोदव  :  मैं  पता  लगाऊगा  ।

 )

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  प्राप  मुझे  दे  दीजिए  ।  मैं  फ्ता  करवा  देता  हूं  ।

 क्री  प्रजय  मुशरान  :  मैंने  एक  नोटिस  दिया  है''*

 )

 भ्री  प्रताप  मानु  शर्मा  :  प्रध्यक्ष  भ्राजकल  दिल्ली  में  कर्मचारियों

 की  स्ट्राइक  चल  रही  गवनंमैंट  ने  जो  स्टैंड  लिया  उसे  हम  एप्रीशियेट  करते  हैं  परन्तु  कुछ  प्रपने

 सुझाव  भी  सदन  के  भ्रौर  सरकार  के  सामने  रखना  चाहते

 प्रष्यक्ष  महोदय  :  आप  मुमे  दे  मैं  पता  करवा  दू
 गा  ।

 श्री  प्रताप  भानु  शर्मा  :  हम  जातना  चाहते  हैं  कि  सरकार  यूनियन  के  लोगों  से  कब  चर्चा  कर

 रही

 श्रो  बनवारो  लाल  पुरोहित  :  आजकल  बसों.के  किराये  में  लूट  मची  हुई  दो
 रुपया  ले  रहे  जो  बहुत  ज्यादा

 झ्रष्यक्ष  महोदय  :  भाज  हो  इस  विषय  पर  कालिंग  परटैशन  प्रा  रहा  है***

 )
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 श्वी  जय  सुदरान  :  कल  दोपहर  बाद  चार  जबलपुर  के

 के  सब  डिपो  में  एक  गम्भोर  विस्फोट  गाँव  वालों  से  स्थान  खालो  कराये  जा  रहे  हैं  ।

 झहध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  म॒के  नोटिस  दे  मैं  भेज  कर  फंक्टस  का  पता  करवा  लेता  हूं  ।

 )

 ब्रध्यक्ष  महोदय  :  मुर्के  पता  लगाना

 झी  ग्रजय  मुश्रान  :  हवाई  प्रडडा  बन्द  कर  दिया  गया  है  भौर  समूचा  धाहर  में  डर  फंला  हुभा

 भ्रष्यक्ष  महोदय  :  मैं  पता  लगाऊगा  ।

 श्री  ग्रजय  मुदराग  :  मैं  चाहता  हूं  भ्राज  रक्षा  मंत्री  एक  वक्तव्य  दें  ।

 झध्यक्ष  महोदय  :  मैं  पता

 क्री  ग्रजय  मुशरान  :  मैं  प्रापका  भाववासन  चाहता  हूं  कि  वह  श्राज  एक  वक्तथ्य

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  केवल  पता  लगा  सकता  हूं  ।

 श्री  झ्जय  मुशरान  :  मैं  केवल  यह  चाहता  हूं  कि  वह  सदन  में  वक्त  मैं  प्रापका

 सन  चाहता  है  कि  वह  भ्ाज  एक  वक्तवथ्य  देंगे

 झो  विजय  कुमार  यादव  :  भ्रष्यक्ष  नालन्दा  में  7  हरिजन  महिलाझों  के  साथ

 एक्साइज  विभाग  के  दरोगा  प्लौर  वहां  की  पुलिस  द्वारा  बलात्कार  किया  गया  यह  घटना  बड़ी  ही
 हामंनाक  है  ।

 ध्ध्यक्ष  महोदय  :  यह  राज्य  सरकार  का  मसला  वहीं  उठना  चाहिए  ।  वहां  की  गवनंमैंट

 क्या  कर  रही

 भी  बिजय  कुमार  यादव  :  हमने  सारा  विवरण  लिखकर  है  कि  वहां  हरिजन  महिलाप्नों
 के  साथ  क्या-क्या  हुप्ता  ।

 ध्रष्यक्ष  महोदय  :  पाप  लिखकर  दे  मैं  भेज  मैं  प्लोर  क्या  कर  सकता

 )

 भी  झजय  सुशरात  :  इस  विस्फोट  के  कारण  गांव  वालों  से  स्थान  खाली  कराये  जा  रहे  हैं  ।

 इामंनाक
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 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  भब  मैं  बगर  पता  लगाये  कैसे  कह  दू  ।  भापको  मैंने  कहा  कि  मैं  भेज  दू
 पता  करवा  लूगा  ।

 )

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  मिनिस्टर  को  प्लाज  ही  भेज

 श्री  ध्रजय  मुशरान  :  मैं  स्भ्रापको  नवीनतम  स्थिति  बता  रहा

 )

 मधु  बंडवते  :  यह  एक  गम्भीर  मामला  मैं  प्रापको  सुझाव  देना  चाहूंगा
 कि  प्माप  मंत्री  जी  से  वक्तव्य  देने  के  लिए  कहें  ।

 श्री  झ्जय  मुशरान  :  करोड़ों  रुपये  का  गोलाबारुद  नष्ट  हो  गया

 )

 अब  पाप  सुनते  ही  नहीं  मैं  क्या  करू  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  प्राप  में  से किसी  की  प्रावाज  नहीं  सुन  पा  रहा  हूं  ।

 भ्रष्यक्ष  महोदय  :  मैं  भोर  क्या  कह  रहा  भाप  मुझे  जबाव  दे  लेने  दो  ।

 भरी  झ्रजय  मुशरान  :  मैं  केवल  भापका  संरक्षण  प्रौर  यह  आश्वासन  चाहता  हूं  कि  वह  वक्तब्य

 देंगे  ।  गि

 धथ्यक्ष  महोदय  :  मैं  भोर  बया  कह  रहा  हैं  ।

 )
 मैंने  ग्रापसे  यही  कहा  है  *

 )

 श्री  प्रजय  मुशरान  :  क्या  भाज  वह  एक  वक्तव्य  देंगे  ?  मैं  प्रापका  प्राश्यासन  चाहता  हैं  ।

 )
 ह

 हिन्दो
 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  भी  तो  यही  कह  रहा  हूं'**

 )

 207



 प्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  भापसे  यही  तो  बोल  रहा  हूं'**

 )
 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  मेरी  बात  सुनिये***

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  भ्रापको  सिर्फ  यह  एश्योर  कर  सकता  हूं'**

 )

 प्रमुबाद
 झध्यक्ष  महोदय  :  में  मन््त्री  जी  के  पास  एक  बवेरी  भेजू गा  भौर  तब वे  देखेंगे  ?

 झी  भ्रजय  घुशराम  :  भाप  मंत्री  जी  से  वक्तव्य  के  लिए  कह  सकते  हैं  ।

 ध्रष्यक्ष  महोदय  :  में  किसी  व्यक्ति  से  नहीं  कह  में  झ्ापसे  भूठा  वायदा  नहीं  कर
 सकता  ।

 )
 हिस्दो

 श्री  प्रताप  भागु  शर्मा  :  प्रध्यक्ष  को  स्ट्राइक  के  सम्बन्ध  में  गवनमेंट  ने  जो

 स्टैंड  लिया  उसे  हम  सपोर्ट  करते  वह  स्टेंड  एप्रीक्षियेवल  है  परन्तु  हम  चाहते  हैं  कि  भाप  इस
 विषय  पर  नियम  193  के  भ्रन्तगंत  चर्चा  करवाईये  ताकि  हम  लोगों  को  भी  अपने  प्वाइन्टस  रखने  क

 प्रवसर  मिल  सके  |

 हष्यक्ष  महोदय  :  मुझे  कुछ  स्पष्ट  सुनाई  नहीं  दे  रहा  यदि  एक-एक  करके  ध्राप  लोग

 बोलें  तो  में  कुछ  कहूं  ।

 थ्रो  प्रताप  सास  दार्मा  :  हम  भो  को  स्ट्राइक  के  विषय  पर  बोलना  चाहते  हैं
 '*

 )
 हाच्यक्ष  महोदय  :  मैंते  इस  पर  ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव  की  प्रमुमति  दी  में  हसे  बदलूगा

 नहीं  ।  -

 )

 कुरियन  :  मैं  प्रापके  निंय  का  सम्मान  करता  हूँ  कि  के
 प्रश्न  पर  ध्यानाकषंणा  प्रस्ताव  के  प्रधीन  चर्चा  की  जानो  लेकिन  हम  प्पना  निवेदन  भी
 करना  चाहते  हैं  ।  हम  दृष्टिकोण  भी  बताना  चाहते  हम  सरकार  को  कार्यवाही  की  भ्रद्वंसा

 करते  हैँ
 ब्००

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  एक  भो  शब्द  कार्यवाही  वृत्तान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया

 )
 **

 कुरियन  :  हम  इस  पर  नियम  के  भ्रधीन  चर्चा  करना  चाहते

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  कार्यमंत्रणा  समिति  के  पास  है  मैं  इसे  नहीं  कर  सकता  ।

 कुरियन  :  मैं  कहां  कह  सकता  मैं  कार्यमंत्रणा  समिति  का  सदस्य  नहीं  हूं  ।
 मैं  प्रापसे  प्रनुरोध  करता  हैँ  ।  हम  प्रपना  दृष्टिकोण  बताना  चाहते  हैं  ।  )

 अककायंवाही वृत्तान्त में सम्मिलित नहीं किया 398
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 सभा-पटल  पर  रखे  गए  पत्र

 वायुयान  प्रधिनियम  1934  के  भ्रधीन  भ्रधिसूश्षना

 स्वास्थ्य  श्लोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  तथा  नागर  विमानन  पंत्री  मोतोलाल  :

 मैं  वायुयान  1934  की  घारा  के  श्रन्तगंत  वाय्रयान
 1987,  जो  24  1987  के  भारत  के  राजपतन्र  में  भ्रधिसुचना  संझुया  930

 में  प्रकाशित  हुए  की  एक  प्रति  तथा  प्र॒ग्नं जी  सभा  पटल  पर  रखता

 में  रखी  गयी  |  देखिए  संख्या  5761/88]

 जल-मूतल  परिवहन  मंत्रालय  को  वर्ष  1988-89  को  ध्नुदानो  को  विस्तृत  मांगे

 जल-भूतल  परिवहन  मन्त्रालय  के  राज्य  मंत्री  राजेश  पाबलट  )  :  में  जलन्भूतल  परिवहन
 मंत्रालम  को  वर्ष  1988-89  को  श्ननुदानों  की  विस्तृत  मांगों  की  एक  प्रति  तथा  श्रग्रं जी

 सभा  पटल  पर  रखता

 में  रखो  देखिए  संख्या  एल.टी  5762/88]

 भमारतोय  वन्य  जीव  वेहरादून  का  वर्ष  1986-77  का  वाधिक  प्रतिवेदन  धादि  भौर
 उल्लिखित  पत्रों  को  समापटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  फे  कारण  वर्शाने  वाला  एक  विवरण

 पर्यावरण  भ्रोर  वन  सन््त्रालय  के  राज्य  सन््त्री  क्री  :  मैं
 लिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता  हूँ  :---

 (1)  भारतीय  वन्य  जीव  देहरादून  के  वर्ष  1986-87  के  वाधिक  प्रतिवेदन  की  एक
 प्रति  तथा  भ्रग्न॑ जी  तथा  लेखापरीक्षित

 (2)  उपयुक्त  (1)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण
 दर्शानि  वाला  एक  विवरण  तथा  श्र  ग्रं जी  ।

 में  रखे  देखिए  संख्या  5763/88]

 सोमाशुल्क  1962  झोौर  करद्रीय  उत्पाद  शुल्क  नियम  1944  के  भ्रधीन  श्रधिसूचना
 वित्त  मंत्रालण  में  राजस्व  विसाग  में  राज्य  मंत्री  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र

 सभा  पटल  पर  रखता  हूँ  :--

 (1)  सीमा-शुल्क  1962  की  धारा  159  के  भ्रन्तगंत  प्रधि-सूचना  संख्या
 34  जो  14  1988  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  जिसके
 द्वारा  2  1980  की  अधिसूचना  संख्या  में  कतिपय  संशोधन  किए
 गए  हैं  ताकि  मारत-नेपाल  व्यापार  1978  की  छातों  के  भ्रनुतार  भारत  में
 प्रधिमान्य  प्रवेश  के  लिए  पात्र  पाए  गए  नेपाली  मून्त  क ेतीन  भौर  उत्पादों  को  मदों
 की  सूची  में  जोड़ा  जा

 को  एक  प्रति  तथा  श्र  ग्रेजी  तथा  एक
 व्यास्यात्मक  ज्ञापन  ।

 ग्रियभालय  में  रखी  गयी  ।  देखिए  संख्या  5764/88]

 (2)  कैन्द्रीय-उत्पाद-शुल्क  1944  के  प्रन्तगंत  जारी  को  गई  झधिसूचना  संख्या
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 330  जो  8  मार्च  1988  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी
 तथा  जिसके  द्वारा  28  1982  की  भ्धिसूचना  संख्या  में
 कतिपय  संशोधन  किए  गए  हैं  ताकि  48  के  प्रन्तगंत  भ्ाने  वाली  कागज  धौर
 कागज  बोड्ड  की  दाब्दों  भ्लौर  भ्रकों  के  स्थान  पर  48  के  प्रन्त्गंत
 प्राने  वाले  मुद्रित  गत्ते  के  भाधानों  प्रौर  केसों  समतलित  या

 मुड़ें  हुए  बक्से  प्लौर  समतलित  या  मुड़े  हुए  गत्ते  के  डिब्वे  शामिल  चाहे  ये  समंजित
 या  भसमंजित  दक्षा  में  होਂ  शब्द  भौर  भ्रक  प्रतिस्थापित  किए  जा  की  की  एक

 प्रति  तथा  प्नग्रेजी  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 में  रखो  देखिए  संख्या  5765/88]

 केन्द्रीय  तिब्बती  विद्यालय  प्रशासन  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1986-87  के  वाधिक  प्रतिवेदन
 झोर  वाधिक  लेखे  और  उसक  कार्यकरण  की  समोौक्षा  के  बारे  में  विवरण

 झौर  मारतोय  प्रौद्योगिकी  कानपुर  का  वर्ष  1986-87  का
 बाधिक  प्रतिवेदन  शौर  समोक्षा

 संसदीय  कार्य  मंत्री  तथा  सूचना  भौर  प्रासरण  मंत्री  भगत  ):  भ्री

 शाही  की  भोर  से  निम्नलिशित  पत्र  सभापटल  पर  रखता  हुं  :

 (1)  केन्द्रीय  तिब्बती  विद्यालय  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1986-87  के  वाधिक
 प्रतिविदन  की  एक  प्रति  तथा  प्र  ग्रंजी  ।

 केन्द्रीय  तिब्बती  विद्यालय  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1986-87  के  वाधिक  लेखे
 की  एक  प्रति  तथा  श्रग्र जी  तथा  उन  पर  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 केन्द्रोय  तिब्बती  विद्यालय  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1986-87  के  कार्यकरशण
 की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  के  बारे  में  एक  विवरण  तथा प्र  ग्रेजी  ।

 (2)  उपयुक्त  (1)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  समा  पटल  पर  रखने  में  हुए  बिलम्ब  के  कारण
 दर्शाने  बाला  एक  विवरण  तथा  प्र'ग्रंजी

 में  रखे  गये  देलिए  संड्या  5766/88]

 (3)  भारतीय  प्रौद्योगिकी  कानपुर  के  वर्ष  1986-87  के  वाधिक  प्रतिवेदन
 की  एक  प्रति  तथा  प्र  ग्नेजी  ।

 भारतोय  प्रौद्योगिकी  कानपुर  के  वर्ष  1956-87  के  कार्यकरण  की  सरकार
 द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  प्न्नेजी

 में  रखी  देलिए  संख्या  एल  टी  5767/88]

 (4)  भारतीय  प्रौद्योगिकी  बम्बई  के  वर्ष  1986-87  के  वापिक  प्रतिवेदन
 की  एक  प्रति  तथा  प्रग्नंजी  संस्करण  )  ।

 भारतीय  प्रौद्योगिकी  बम्बई  के  वर्ष  1986-87  के  कार्यकरण  को  सरकार
 द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  प्रर्नंजी

 में  रखो  गयी  देखिये  सल्या  5768/88]
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 (5)  भारतीय  प्रोद्योगिको  खड़गपुर  के  वर्ष  1986-87  के  वाधिक  प्रतिवेदन
 को  एक  प्रात  तथा  प्र  ग्नं जी  संस्करण  ।

 मारतीय  प्रौद्योगिकी  खड़गपुर  के  वर्ष  1986-87  के  कार्यकरण  की
 सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  प्र  ग्रंजी  संस्करण )

 में  रखो  गयो  देखिए  संख्या  5769/88]

 (6)  भारतोय  प्रौद्योगिकी  दिल्लो  के  वर्ष  1986-87  के  वाधिक  प्रतिवेदन  को

 एक  प्रति  तथा  प्र  ग्रं जी  संस्करण  )  ।

 भारतीय  प्रौद्योगिकी  दिल्ली  के  वर्ष  1986-87  के  कार्यकरण  की  सरकार

 द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  भ्रग्रंजी  :

 में  रखी  गयी  |  देखिए  संक्या  5770/88]

 (7)  प्रौद्योगिकी  संस्थान  1961  की  घारा  23  की  उपधारा  (4)  के  प्रन्तगंत

 निम्नलिखित  पत्रों  को  एक-प्रति  तथा  प्र'ग्रेजी  :--

 भारतीय  प्रौद्योगिको  कानपुर  के  वर्ष  1986-87  के  वाधिक  लेले  तथा  उन

 पर  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  गये  |  देखिए  संख्या  5771/88]

 भारतोय  प्रौद्योगिकी  बम्बई  के  वर्ष  1986-87  के  वाधिक  लेखे  तथा  उन  पर
 लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 प्रियालय  में  रखे  गये  ।  देखिए  संहया  5772/88]

 भारतीय  प्रौद्योगिको  खड़गपुर  के  वर्ष  1986-87  के  के  वाधिक  लेखे  तथा

 उन  पर  लेखा  परोक्षा  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  गये  देखिए  संख्या  5773/88]

 भारतीय  प्रौद्योगिकी  दिल्लो  के  वर्ष  1986-87  के  वाषिक  लेखे  तथा  उन

 पर  लेखापरीक्षा  प्रतिबेदन  ।

 प्रथाललमें  रखे  गये  ।  वेखिए  संख्या  5774/88]

 भारतीय  प्रौद्योगिकी  मद्रास  के  वर्ष  1986-87  के  वाषिक  लेखे  तथा  उन

 पर  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन

 में  रखे  गये  देखिए  संख्या  5775/88]

 (8)  उपग्रुक्त  (3)  से  (7)  में  उल्लिखित  पत्रों
 को

 सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब
 के  कारण  ददाति  वाला  एक  विवरण  तथा  प्नग्रंजी  संस्करण  )  ।

 में  रखा  गया  देलिए  संख्या  5767  से  5775/88]

 (9)  राष्ट्रीय  शिक्षा  संबंधी  क्रियान्वयन  प्रतिबिेदन  की  एक  प्रति  तथा

 झग्न॑जो  ।
 ॥

 प्रयालय  में  रखो  गयी  देखिए  संख्या  5776/88]
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 (10)  केन्द्रीय  विद्याय  नई  दिल्ली  के  ब्ष  1986-87  के  वाधिक  प्रतिवेदन
 की  एक  प्रति  तथा  प्रग्रजी  ।

 केन्द्रीय  विद्यालय  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1986-87  के  का्यंकर  (  की  सरकार
 द्वारा  समीक्षा  के  बारे  में

 एक  विवरण  तथा  प्रग्न॑जी  ।

 केन्द्रीय  विद्यालय  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1986.87  के  वाधिक  लेखे  की  एक
 प्रति  तथा  प्नग्नंजी  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 (11)  उपयुक्त  (10)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण
 दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  प्र  ग्र जी  ।

 प्रथालय  में  रखे  देलिए  संख्या  5777/88]

 भारतोय  परिचर्या  परिषद  के  वर्ष  1986-57  और  गुजरात  केसर  एबं  प्रनुसंधान
 भहमदाबाद  के  वर्ष  1986-87  प्रादि  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  और  समोक्षा

 स्वास्थ्य  भ्लोर  परिवार  कल्याण  मन्नो  तथा  नागर  विमानन  मंत्री  मोती  लाल  :

 मैं  कुमारी  सरोज  खातडड  की  प्रोर  से  निम्नलिखित  पत्र  समा  पटल  पर  रखता  हूं  :--

 (1)  भारतीय  परिचर्या  परिषद  के  वर्ष  1986-87  के  वार्षिक  प्रतिबेदन  की  एक  प्रति
 तथा  प्र  ग्रंजी  तथा  लेखापरीक्षित  लेखे  ।

 भारतीय  परिचर्या  परिषद्  के  वर्ष  1986-87  के  कार्यकरणा  की  सरकार  द्वारा
 समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  श्र  ग्न ंजी

 प्रयालय  में  रखो  गयो  |  देखिए  संह्या  5778/88]

 (2)  उपयुक्त  (1)  में  उल्लिखित  पत्रों
 को

 सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के

 कारण  दशने  वाला  एक  विवरण  तथा  प्रग्न॑जी  ।

 (3)  गुजरात  करार  एवं  भ्नुसंधान  भ्रहमदाबाद  के  वर्ष  1986-87  के  वाधिक
 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  प्र  ग्न॑ जी  ।

 गुंजरात  कसर  एवं  प्रनुप्ंघान  प्रहमदाबाद  के  वर्ष  1986-87  के  कार्यकरण
 की  सरकार  द्वारा  समोक्षा  की  एक  प्रति  तथा  भ्रग्नजी  संस्करण  )।

 (4)  उपयुक्त  (3)  में  उल्लिल्लित  पत्रों
 को

 समा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण
 दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  श्रग्न॑ जी

 ग्रथालय  में  रखे  गये  |  देखिए  संख्या  5779/88]

 (5)  राष्ट्रीय  परीक्षा  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1986-87  के  वाधिक  प्रतिवेदत  की

 एक  प्रति  तथा  प्रग्नंजी  तथा  लेखापरीक्षित

 राष्ट्रीय  परीक्षा  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1986-87  के  कार्यकरण  की  सरकार
 द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  प्रग्न जी  ।

 (6)  उपयुक्त  (5)  में  उल्लित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रक्षने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण
 दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  प्र'ग्रजी  ।

 में  रखे  गये  |  देक्षिए  संढथा  5780/88]
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 (7)  स्तातकोत्तर  श्रध्यापन  तथा  प्रनुसंधान  गुजरात  धायुवेद
 विद्यालय,जामनगर  के  वर्ष  1986-87  के  वा्धिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा
 प्रप्रंजी  संस्करण  )  तथा  लेखापरी  क्षित  लेखे  ।

 स्नातकोत्तर  प्रष्यापन  तथा  भरनुसंधान  गुजरात  प्रायुर्वेद
 जामनगर  के  वर्ष  1986-87  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति
 तथा  प्रग्न॑जी  ।

 (8)  उपयुक्त  (7)  में  उल्लिखित  पत्रों  को सभा  पटल  पर  रखने  हुए  विलम्ब  के  कारण

 दर्शानि  वाला  एक  बिवरण  तथा  प्र  ग्रंजी  ।

 में  रखे  गये  |  देखिए  संख्या  5781/88/]

 डाक  कसंकार  का  भझ्रधिनियम  सहापत्तन  प्यास
 के  भ्रधोन  शधिक  रचनाएं  धौर  हिन्दुस्तान  शिपयाई  नई

 दिल्ली  के  वर्ष  1986-87  प्रादि  के  वाधिक  प्रतिवेदन  झौर  समोक्षा

 जल.भतल  परिवहन  मंत्रालय  में  उपमत्री  :  में  निम्नलिखित  पत्र
 सभा  पटल  पर  रखता  है  :--

 (1)  डाक  कमंकार  का  1948  की  धारा  के  अन्तगंत
 कलकत्ता  डाक  कमंकार  का  संसोधन  1987,  जो  31

 1987  के  भारत  के  राजपत्र  में  भ्रधिसूचना  संख्या  141  में  प्रकाशित

 हुई  थी  की  एक  प्रति  तथा  श्र  ग्रं  जी  ।

 प्रियासय  में  रखी  गयो  |  देखिए  संख्या  5782/87]

 (2)  महापत्तन  न्यास  1963  की  धारा  124  की  उपधारा  (4)  के  भन्तगंत

 प्रधिसूचना  संख्या  जो  25  1988  के  भारत  के  राजपत्र
 में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  जिसके  द्वारा  मद्रास  पत्तन  न्यास  भरकों  का

 1987  का  भ्रनुमोदन  किया  गया  को  एक  प्रति  तथा  प्र
 संस्करण )  ।

 में  रखी  देखिए  संख्या  5783/88]

 (3)  कम्पनी  की  धारा  की  उपधारा  (1)  के  प्रन्तगंत  निम्नलिखित

 पत्रों  की  एक-एक  प्रति  तथा  प्र  ग्रजी  संस्करण )
 :--

 हिन्दुस्तान  शिपयाई  नई  दिल्ली  के  बष॑  1986-87  के  कार्यकररा की
 सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 हिन्डुस्तान  शिपयार्ड  नई  दिल्ली  का  बर्ष  1986-87  का  वाथिक

 लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक-महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 (4)  उपयुक्त  (3)  में  उछिलिक्चित  पन्नों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण
 दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  भ्रग्र॑ जी  ।

 सें  रखें  गये  ।  देखिए  संह्या  5784/88]
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 प्रंविलम्बंनीय  लोक  गह॒ध्व  के  विषय  की  भोर  ध्यानाकर्षण  24  मार्च  1988

 12.05  न  तय

 राज्य  सभा  से  सन्देश

 सहासचिब  :  महोदय  राज्य  सभा  के  महासचिव  से  प्राप्त  निम्न  संदेश  की  सूचना  सभा
 को  देनी  है  :---

 लोकसभा  को  यह  सूचना  देने  का  निदेश  हुप्रा  है  कि  राज्य  सभा  में  23  1988
 को  हुई  प्रपनो  बैठक  में  भारतीय  झ्ायुविज्ञान  परिषद  1987  के  बारे  में  दोनों

 संदर्बों  की  संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किए  जाने  संबंधी  निम्नलिखित  प्रस्ताव  स्वीकृत

 भारतोय  प्रायुविज्ञान  परिषद  1987  के  बारे  में  दोनों  सदनों

 को  संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किए  जाने  का  समय  बढ़ाकर  राज्य  सभा  के

 सत्र  के  धन्तिम  सप्ताह  के  प्रथम  दिन  तक  बढ़ाया  जाए  ।!

 कुरियन  :  हम  भपने  विचार  व्यक्त  करना  चाहते  हैं  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  भाप  ध्यानाकषंणा  प्रस्ताव  क्यों  नहीं  रखते  ?

 झ्रापको  किसने  रोका  था  कि  आप  न  दें  ।  नहीं  दे  पाए  तो  मैं  क्या  कर  सकता

 ध्यानाकर्षेण  ।  श्री  सुरेश  कुरुप  ।

 12.06

 झ्विलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  श्रोर  ध्यानाकर्षण

 दिल्ली  परिवहन  निगम  के  कर्मचारियों  द्वारा  हड़ताल

 भरी  स्रेश  क्रुप  मैं  जल  भूतल  परिवहन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  का  ध्यान
 निम्नलिखित  प्रविलम्नीय  लोक  महत्व  के  बिषय  की  प्रोर  भाकित  करता  हूਂ  भौर  उनसे  भनुरोध
 करता  हूं  कि  वे  इस  संवंध  में  वक्तध्य  दें  ।

 दिल्ली  परिवहन  निगम  के  कर्मचारियों  को  हड़ताल  से  बत्पन्न  स्थिति

 जल-भूतल  परिवहन  सन्त्रालय  के  राज्य  मन्त्री  राजेश  :  मेंने  दिल्ली  परिवहन
 निगम  के  कमंचारियों  की  हड़ताल  के  बारे  में  17.3.1988  को  सद्गधन  के  समक्ष  एक  वक्तथ्य  दिया  था

 मैंने  उस  वक्त्य  में  उन  कारणों  का  संक्षेप  में  उल्लेख  किया  था  कि  क्यों  दिल्ली  परिवहन  निगम  का

 मैंनेजमेंट  चौथे  वेतन  प्रायोग  का  लाम  देने  की  कमंचारियों  की  मांग  स्वीकार  नहीं  कर  पाया  इस

 लिए  मैं  उन  कारणों  के  श्रोचित्य  का  उल्लेख  नहीं  करूगा  जिसका  उल्लेख  मेरे  17  1988  के
 वक्तव्य  में  किया  गया  था|

 सरकार  को  खेद  के  साथ  कहना  पड़  रहा  है  कि  17.3.1988  को  शुरू  हुई  हड़ताल  भ्रभी  भी  चल

 रही  मैंने  प्रपने  17.3.1988  के  वक्तव्य  में  सदन  को  यह  भ्राश्वासन  दिया  था  कि  दिल्ली  परिवहन
 निगम  के  मैंनेजमेंट  ध्लौर  सरकार  ने  हडताल  से  उत्पन्न  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिए  प्रावदयक
 उपाय  किए  हैं  भोर  हड़ताल  की  स्थिति  से  निबटने  के  लिए  वेक॒ल्पिक  व्यवस्थाएं  को  गई  उसके
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 बाद  से  इन  व्यवस्थाप्रों  को  भौर  सुदढ़  किया  गया  है  भ्रौर  विभिन्न  स्रोतों  से  बड़ी  संख्या  में  ली  गई
 बसे  नगर  में  चल  रही  मुके  यह  शात  है  कि  दहन  वैकल्पिक  अ्यवस्थाश्रों  द्वारा  प्रदत्त  सेवाहों  का
 स्तर  पर्याप्त  नहीं  है  ।  किन्तु  दिहली  के  नागरिकों  के  लिए  परिवहन  व्यवस्थाप्नरों  को  कमोबेश  रूप  में
 छिन्न  भिन्न  होने  से  बचा  लिया  गया  पिछले  कुछ  दिनों  के  दौरान  नगर  में  चल  रही  बसों  और
 प्रन्य  वाहनों  की  संडया  लगभग  3000  रही  है  भ्रौर  पड़ोसी  राज्यों  के  परिवहन  प्रचालकों  ने  हमें  श्रपनी
 बसें  दिल्ली  में  चलाने  के लिए  उपलब्ध  कराने  की  पेशकश  को  मुझे  यह  बताते  हुए  खुशी  हो  रही
 है  कि  20  मार  से  दिल्ली  परिवहन  निगम  विभिन्न  डटों  पर  प्रतिदिन  भ्रौसतन  लगभग  200  बसे  चला

 रहा  मैं  अपनी  प्राशाभप्नों  को  दोहराना  चाहूंगा  कि  यात्रियों  को  होने  वाली  ध्रसुधिधा  निकट  मविष्य
 में  यदि  समाप्त  नहीं  होगी  फिर  भी  कम  तो  हो  जाएगी  ।

 यह  भी  कुछ  संतोष  का  विषय  है  कि  कुछेक  घटन।भों  को  छोड़कर  हड़ताल  में  हिंसा  नहीं
 भड़की  है  |  दुभग्यवश  निष्ठावान  कर्मचारियों  तथा  उनके  परिवार  के  सदस्यों  को  घमकाने  तथा  बसों
 को  क्षतिग्रस्त  करने  की  कुछ  घटनाएं  हुई  मैं  सभी  संबोधित  व्यक्तियों  को  ऐसा  नहीं  करने  की
 पझपील  करना

 झापातकालीन  उपाय  के  रूप  में  हड़ताल  की  स्थिति  से  निबटने  के  लिए  हमने  ट्रांसपोर्ट
 प्रापरेटरों  को  प्रति  टिकट  2  रुपए  फ्लेट  दर  से  भाड़ा  वसूलने  की  भ्रनुमति  दी  इससे  यात्रियों  को

 प्रसुविधा  हुई  है  भौर  सरकार  को  इसकी  पूरी  जानकारी  मैं  सदन  को  प्राएवस्त  करना  चाहूगा
 कि  इसका  हल  शीघ्र  निकाला  जा  रहा

 जैसाकि  मैंने  ध्पने  पहले  के  वक्तष्य  में  बताया  था  कि  दिल्ली  के  नागरिकों  को  कुशल

 बहन  सेवाएਂ  प्रदान  करने  की  दृष्टि  से  मौजूदा  परिवहन  प्रणाली  को  पुनर्गेठित  करने  के  प्रावश्यक

 उपाय  किए  जाए

 मैं  हड़ताल  का  जल्दो  हल  निफरालने  संबंधी  सदन  के  माननीय  सदस्यों  की  चिता  से  भ्रवगत  हू  ।

 मैं  सदन  को  फिर  से  भ्राइवासन  देना  चाहूंगा,कि  सरकार  तथा  व्यक्तिगत  रूप  से  स्वयं  मैं  इस  चिता

 से  सहमत  हूं  ।  यह  हड़ताल  हमारी  इच्छा  से  नहीं  हुई  हैं  बल्कि  यह  हमारे  इन  प्रयासों  आशा

 के  बावजूद  हुई  है  कि  यह  हड़ताल  टल  जैसाकि  सदन,को  विदित  है  कि  दिहली  परिवहन
 निगम  की  दो  यूनियनों  द्वारा  दायर  रिट  पेटीशन  पर  उच्चतम  न्यायालय  ने  प्पने  13.10.1987  के

 प्रदेश  में  यह  मत  व्यक्त  किया  था  कि  उनकी  यह  श्रनंतिम  राय  है  कि  दिल्ली  परिवहन  निगम  के

 कमंचारी  उच्च  शक्त  प्राप्त  वेतन  समिति  के  विचारार्थ  विषयों  के  दायरे  में  भाते  हैं  भौर  पेटीशनरों

 को  झपने  मामले  का  पक्ष  समिति  के  समक्ष  पेश  करना  एक  युनियन  द्वारा  दायर  दूसरे  पेटीशन

 पर  उच्चतम  न्यायालय  ने  प्रपने  11.3.1988  के  प्रादेश  में  यह  निर्देश  दिया  कि  भ्रन्तिम  समायोजन

 भोौर  हड़ताल  का  नोटिस  वापस  लेने  की  शर्तं  पर  दिल्ली  परिवहन  निगम  के  कर्मचारियों  को  अन्तरिम

 राहत  के  रूप  में  उनके  मूल  वेतन  की  20  प्रतिशत  के  बराबर  रादि  दी  जानी  दिल्ली  प्रशासन

 द्वारा  यह  मामला  प्ौद्योगिक  विवाद  प्रघिनियम  1947'  के  तहत  मध्यस्थत  में  भी  ले  जाया  गया

 इन  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  को  यह  प्राशा  थी  कि  जिन  यूनियनों  ने  हड़ताल
 का  नोटिस  विया  हड़ताल  नही  करेंगी  किन्तु  हमें  खेद  है  कि  दुर्भाग्तवश  उन्होंने  17.3.1988  से
 प्रनिश्चित  कालीन  हड़ताल  कर  दी  जिसके  कारण  बड़ी  संख्या  में  उन  स्कूलों  बच्चों  जिन्हें  हः
 ध्रवषि  में  परीक्षा  में  बेठना  था  तथा  साथ  ही  दिहली  के  नागरिकों  को  भी  भ्रसुविधा  हुई  जिन्हें  प्रपने
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 प्षिलम्धतीय  लोक  महर्व  के  विधय  को  श्रौर  ध्यानाकषंण  24  मात्र  1988
 अधागसन के साधन फे रूप में काफी ge तक दिल्ली परिवहन  उ  उ  ७उऊआ

 अधागसन  के  साधन  फे  रूप  में  काफी  ह॒द  तक  दिल्ली  परिवहन  भिगम  पर  मिर्मर  रहना  पढ़ता

 यूलिक्गों  की  मांगों  पर  दबाव  डालने  के  लिए  प्रागश्यक  सेवा  में  हैंडताल  करना  वांछनीय  तरीका

 नहीं  है  मैं  उन  व्यक्तियों  से  जो  हड़ताल  पर  यह  श्रपेक्षा  करूगा*  कि  वे  भ्पने  कायये  पर  फिर  से

 उपध्यित  हो  जायें  भौर  यथा  शीघ्र  दिल्ली  परिवहन  निगम  में  सामान्य  स्थिति  बहाल

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  सरेश

 )

 क्रियन  :  हम  चाहते  हैं  कि  सरकार  यथासंभव  सभी  काम  करे  ताकि
 जनता  को  कोई  प्रसुविधा  न  हो  ।

 थरो  श्ांताराम  नायक  :  इसे  तियम  193  के  भ्रन्तगंत  चर्चा  में  बदला  जा
 सकता  हम  भपने  विचार  व्यक्त  करना  चाहते  )

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  नियभ  के  प्रमुसार  इसकी  प्रनुमति  नहीं  है  ।

 )

 पो  करियण  :  पहले  ध्यामाकषंण  प्रस्तावों  को  नियम  193  के  भ्रधोत  चर्चा  में  बदला
 गवा  था  ।

 झध्यक्ष  महोरय  :  वसा  सभा  की  सहमति  से  किया  गया  सदन  सर्वोच्च  है|

 करियन  :  ह्लाप  समा  के  भ्रभिरक्षक  हैं  ।  श्राप  निर्णय  ले  सकते

 क्रियन  :  सभा  इससे  सहमत  है  कि  नियम  193  के  अन्तगंत  चर्चा

 कराई

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसकी  दानुमति  नहीं

 )

 श्री  सुरेदा  करुप  :  मैंने  कभी  नहीं  सोचा  था  कि  हमारे  युवा  परिवहन  मंत्री  के  बाल

 मनोहर  रूप  के  पीछे  ऐसी  निरंकुश  प्रवृति  प्लौर  श्रमिक  विरोधी  रवेथा  दिया  है  क्योंकि  जिस  तरह
 से  वे  हड़ताल  की  समस्या  से  तिपट  रहे  हैं  उसो  कारण  मैं  यह  ऋरने  के  लिए  बाध्य  हुप्रा

 दिल्ली  परिधहन  निगम  के  45000  कर्मचारियों  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाली  सभी  प्रमुख
 यूनियमें  किसमें  कांग्रेस  बाली  तीन  यूनियनें  भी  शामिल  है  पिछले  8  दिन  से  हड़ताल  पर  हैं  भौर
 सरकार  धूनियनों  के  प्रतिनिधियों  से  बात  कर  रही  है  ।  हु

 यूनियनों  की  मुख्य  मांग  केवल  यही  है  कि  चाँथे  वेतन  पश्रायोग  की  सिफारिशों  को  लागू  किया
 सरकार  का  यह  तक  है  कि  चूकि  दिल्ली  परिवहन  निगम  एक  सार्वजनिक  उपक्रम  प्रतः

 वे  चौथे  वेतन  भायोग  की  सिफारिशों  यहां  ऐसे  ही  लागू  नहीं  कर  सकते  जैंसे  कि  केन्द्र  सरकार  के
 बारियों  के  लिए  लागू  की  गई  थी  |  पिछली  बार  तीसरे  वेतन  भ्रायोग  को  रिपोर्ट  के  प्रनुसार

 के  कमंचारियों  के  वेततमानों  में  संशोधन  किया  गया  मंत्री  महोदय  ने  17
 की  उनके  द्वारा  दिए  गए  वक्तव्य  में  तथा  इस  वबतड्य  में  स्पष्ट  रूप  से  इस  बात  को  छिपाया  है  ।
 1983  में  प्रबंधकों  तथा  भारत  सरकार  ने  की  एक  प्रमुक्ष  यूनियन  को

 जिसके  नेता  स्वर्गीप  श्री  ललित  माकन  जो  हस  सभा  के  भी  सदस्य  में  यह  आश्यासन
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 4  चंत्र  1910  अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  प्रोर  ध्यानाकषंण

 दिया  था  कि  चौधे  वेतन  प्रायोग  की  सिफारिशों  कर्मचारियों  के  लिए  लागू  की  जाएगी  ।

 यह  लिखित  प्राश्वासन  1983  में  दिया  था  भ्रौर  कमंचारियों  को  70  रुपए  की  श्रतंरित  राहत  मो  दी

 गई  थी  ।

 यह  हैरानी  की  बात  है  कि  सरकार  उस  यूनियन  को  दिए  गए  श्ृपने  भ्राइवासन  से

 पोछे  हट  रही  है  शोर  बाद  में  श्री  डागर  के  नेतृत्व  में  एक  कांग्रेस  यूनियन  द्वारा  भूख  हड़ताल
 भी  की  गई  थी  यदि  मुके  ठीक  याद  है  परिवहन  मंत्री  ने  स्त्रयं  उन्हें  एक  लिखित  प्राइवासन  दिया  था
 कि  के  कर्मचारियों  की  मांगें  सही  हैं  प्रौर  बह  उन  पर  चौथे  वेतन  प्रायोग  की  सिफारिशों

 को  लागू  किए  जाने  पर  विचार  भब  सरका  रऐसी  स्थिति  पैदा  कर  रही  है  कि  सावंज़निक  क्षेत्र

 के  उपक्रमों  को  चौथे  वेतन  भ्रायोग  द्वारा  सिफारिश  किये  गये  कुछ  संशोधित  वेतनमानों  के  भनुसार
 बेतन  नहीं  दिया  जासकता  ।  फिर  सरकार  ने  1983  में  यूनियन  प्रतिनिधियों  को  यह  लिखित  प्राश्वासन

 क्यों  दिया  था  कि  वे  इस  रिपोर्ट  को  उन  पर  कार्यान्वित  करेंगे  ?  प्रन्य  बहुत  से  सार्वजनिक  क्षेत्र  के

 उपक्रमों  में  सरकार  ने  यह  रिपोर्ट  लागू  को  है  ज॑ंसे  कि  इन्टरनेशनल  एयरपोर्ट  भ्राथोरिटी  भ्राफ  इन्डिया

 स्यूक्लीयर  पावर  कारपोरेशन  विदेश  संचार  निगम  फिर  के  कमंचारियों  को

 झाश्वासन  देने  के  बावजूद  उनके  साथ  ऐसा  व्यवहार  क्यों  किया  जा  रहा  है  ?  यदि  सरकार  ही  जो

 कि  इस  देश  में  सबसे  बड़ी  नियोजक  इस  तरह  का  श्रमिक  विरोधी  रवेया  भ्रपनाएगी  फिर  श्रमिकों

 श्रौर  प्राववेट  नियोजकों  के  बीच  मध्यस्थता  करते  समय  इसकी  कया  स्थिति  होगी  ?  यदि  कोई  प्राहवेट
 नियोजक  प्रपने  भ्राश्वासन  से  पीछे  हट  जाता  है  तो  देश  में  श्रमिक्रों  श्रौर  भन्य  प्राइवेट  नियोजकों  के
 समक्ष  सरकार  की  क्या  विश्वसनीयता  रह  जाएगी  ?  क्या  वे  किसी  प्राइवेट  नियोजक  को  इस  तरह
 प्पने  वायदें  से  पीछे  हटने  की  प्ननुमति  देंगे  ?  एक  बात  हुई  है  |  हड़ताल  के  पहले  ही  दिन
 से  सरकार  हड़ताल  को  समाप्त  करने  के  लिए  नए  कर्मचारी  नियुक्त  कर  रही  है  ।  उन्होंने  इस  हड़ताल
 को  खत्म  कराने  के  लिए  चालकों  और  संबाहकों  को  भर्ती  के  लिए  विज्ञापन  दिए  देश  में  पहले  ऐसा
 कभी  नहीं  हुभ्ा  है  ।

 दसा  सामनन््त  दक्षिण  :  सरकार  हो  इस  देश  में  सब  से  बड़ी  हड़ताल
 समाप्त  कराने  वाली  है  ।

 श्री  खुरेश  कुरूप  :  सरकार  ने  हड़ताल  तोड़ने  वाली  सबसे  बड़ी  संस्था  की  भूमिका  निभाई

 सेकड़ों  कमंचारियों  को  गिरफ्तार  करके  जेल  में  बंद  किया  गया  सबसे  बड़ी  बात  यह  है  कि  इसफी

 झ्राड़  में  सरकार  दिल्ली  में  40  मार्गों  पर  प्राइवेट  बसें  चला  रही  यदि  कोई  मंत्री  महोदय  भ्रौर
 सरकार  पर  यह  दोष  लगाए  कि  सरकार  इन  मार्गो  पर  प्राइवेट  बरसे  चलाकर  भप्रप्रत्यक्ष  रूप  से  इस

 हड़ताल  को  लम्बा  खींच  रही  है  तो  क्या  यह  गलत  है  ?  पहले  कुछ  निजी  सस्थाएਂ  कुछ  बर्स  चला  रही
 थीं  तब  केन्द्र  सरकार  ने  हस्तक्षेप  करके  दिल्ली  में  परिवहन  प्रणाली  का  राष्ट्रीयकरण  कर
 दिया  |  उसके  बाद  1967  में  कुछ  प्रस्ताव  श्राए  पश्लौर  सरकार  ने  उन्हें  स्व्रीकार  नहीं  प्रब  वे
 40  प्रतिशत  मार्गों  पर  प्र:इवेट  बसे  चलाने  जा  रहे  यह  प्रत्यधिक  भ्रापत्तिजनक  यह  केन्द्र
 सरकार  की  जिम्मेदारी  है  कि  वह  हमारे  देश  की  राजघानी  की  परिवहन  प्रणाली  को  देखें  जो  कि  सीधे
 उनके  नियंत्रण  में  है  ।

 हड़ताल  की  समस्या  से  निपटने  का  एक  निश्चित  तरीका  जब  कभी  श्रमिक  या  भ्रन्य  वर्ग
 हड़ताल  करते  हैं  सरकार  उनसे  एक  ही  तरीके  से  निपटती  जब  विश्वविद्यालय  के  प्राध्यापकों
 ने  हड़ताल  की  श्री  तरसिह  राव  का  निशेय  था  कि  वह  भ्रष्यापकों  से  बात  नहीं  करेंगे  भौर  वह
 हड़ताल  तोड़ने  पर  भड़े  थे  ।  जब  जुनियर  डांबटरों  ने  हड़ताल  की  यद्यपि  यह  देश  का  भति  महत्वपूरां
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 प्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  झोर  ध्यानाकर्षण  24  मार्च  1988

 क्षेत्र  उन्होंने  डाबटरों  से  भी  बातचीत  करने  से  इन्कार  कर  वकीलों  भौर  कोयला  श्रमिकों
 के  प्लांदोलन  के  प्रति  भी  वे  ऐसा  ही  रवेया  भ्रपना  रहे  हैं  ।  भ्रब  कर्मचारियों  के  साथ  भी

 वे  ऐसा  ही  व्यवहार  कर  रहे  हैं  !  उन्हें  इसके  लिए  पश्चाताप  करना  पड़ेगा  भौर  उन्हें  भ्पने  इस

 व्यवहार  के  परिणाम  भुगतने  पड़  वे  को  होने  वाले  घाटे  के  लिए  श्रमिकों  को  दोषी

 नहीं  ठहरा  सकते  ऐसा  में  कुप्रबन्ध  भौर  म्रष्टाचार  के  काररा  हुभा  वे  कुछ  मार्गों
 पर  तो  बसे  चला  रहे  हैं  लेकिन  कुछ  मार्गों  पर  जहां  बसों  को  तत्काल  चलाना  प्रति  भ्रावश्यक  वहां
 वे  बसे  नहीं  घला  रहे  उनके  विरुद्ध  ऐसी  शिकायते  उन्हें  इन  सब  बातों  को  ध्यान  में  रखना

 होगा  ।

 12,21

 भहोदय  पीठासोन

 प्रस्त  में  मैं  स्वर्गीय  श्री  ललित  माकन  के  पिता  जो  इस  ग्रांदोलन  का  नेतृत्व  कर  रहे  द्वारा

 दिए  गए  वक्तव्य  कीं  धोर  मंत्री  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  |  यह  कल  या  परतसों  के
 टाइम्सਂ  में  प्रकाशित  हुप्ना  उनका  कहना  है  मैं  कांग्रेसी  हु  भौर  मैं  यह  कहना

 चाहता  हू  कि  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  श्री  राजेश  पायलट  दिल्ली  में  कांग्रेस  को  नष्ट  करने  पर  श्रड़ें
 एक  कांग्र सो  श्रौर  स्वर्गीय  श्री  ललित  माकन  के  पिता  ने  सावंजनिक  रूप  से  यह  दोष  लगाया  ।

 उन्हें  श्रमिकों  को  बलि  का  बकरा  नहीं  बनाना  यदि  उनमें  ध्रापस  में-_उनके  दल  में  तथा
 उनके  संगठनों  में--कुछ  मतभेद  भौर  यदि  वे  कुछ  संस्थाग्रों  भौर  कुछ  युनियन  नेताश्रों  को
 समाप्त  करता  चाहते  हैं  तो  उन्हें  जनता  तथा  श्रमिकों  को  बलि  का  बकरा  नहीं  बनना

 मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  वह  श्रमिकों  के  प्रति  निधियों  कौ  बातचीत
 के  लिए  बुलाए गे  |  भौर  सौहदंतापूरं  ढंग  से इस  मसले  को  हल  करेंगे  तथा  साथ  ही  सरकार  1983
 में  किए  गए  प्रपने  वायदे  को  पूरा  करने  के  लिए  तंयार  क्यों  नहीं  यह  लिखित  भाश्वासन  दिया
 गया  था  कि  चौथे  वेतन  प्रायोग  की  सिफारिक्षों  को  कर्मचारियों  पर  भी  लागू  किया
 जाएगा  ।

 प्रन्त  में  मैं  यह  जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या  वे  दिल्ली  में  परिवहन  प्रणाली  का  निजीकरणा
 करने  जा  रहे  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  प्रजीत  कुमार  साहा  |  पांच  मिनट  प्लापके

 थ्रो  भ्रजोत  कुमार  शाहा  :  केवल  पांच  मिनट  श्रीमन्  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पांच  मिनट  में  क्राप  बहुत  से  प्रश्न  पूछ  सकते  इसलिए  पांच  मिनट***

 )
 ईक्

 श्री  ग्रजोत  कूमार  साहा  ;  हड़ताल  का  अ्वान  कांग्रेस  की  युनियनों  द्वारा  किया
 गया  है  लेकिन  हम  उसका  समथंन  कर  रहे  हैं  ।

 जैसा  कि  भ्राप  जानते  हैं  करीब  दस  दिनों  से  दिल्ली  परिवहन  निगम  की
 बतें

 नहीं
 चल  रही  ब्रहुत  से  लोगों  को  इससे  मारी  भ्रसुविधा  हो  रही  है  ।  केवल  कुछ  बसें  चल  रही  लोगों
 से  प्रधिक  किराया  वसूल  किया  जा  रहा  किराये  बड़ा  दिए  गए  हैं  तथा  कुछ  स्कूलों  की  परीक्षाए
 भी  स्थगित  कर  दी  गई  उनकी  मांगें  क्या  हैं  ?  यह  मांग  कोई  नई  नहीं  मेरे  से  पहले  के  वक्ता
 महोदय  ने  पहले  ही  कहा  था  कि  दिल्ली  परिवहन  नियम  के  प्राधिकारी  इस  बात  के  लिए  वचनब्द्ध
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 है  बे  चतुथ  वेतन  पभ्रायोग  की  रिपोर्ट  लागू  वे  लोग  चतुथ  वेतन  प्रायाग  का  लागू
 करने  को  मांग  कर  रहे  मंत्री  महादय  ने  मी  कमंचारयों  पर  कहर  ढह्ाने  में कोई  कसर  नही
 छोड़ी  ।  दिल्लो  परिवहन  निगम  के  सभी  रुटों  के  लिए  पभ्रनशिक्तत  रूप  से  परमिट  जारी  कर

 दिए  गए  हैं  ।  जब  प्रदशन-काराी  अपने  नेताश्ना  के  साथ  मन्नी  जी  से  मेंट  करने  के  लिए  परिवहन
 मत्रालय  गए  तो  पुलिस  ने  उन्हें  पीटा  |  यहां  तक  कि  जो  लोग  फुट  पाथ  पर  थे  पुलिध्त  ने  उन्हें  भी
 परेशान  समाचार  पन्मो  मं  यह  भी  उल्लेख  क्रिया  गया  है  कि  टेलफोन  निगम  के

 एफ  कमंचारी  को  अपना  परिचय  पत्र  दिखाने  के  लिए  कहा  परिचय  पत्र  दिखाने  के  ब।द  भी

 पुलिस  ने  उसे  थप्पड़  मारा  ।  इस  प्रकार  का  प्रातंक  वहां  फैला  हुभा  मेरी  समझ  से  परे

 है  कि  कब  सरकार  ने  दिल्ली  परिवहन  निगम  की  हड़ताल  को  प्रतिष्ठा  का  श्रएन  बना  यहां
 मैं  समाचार  पत्र  की  कुछ  पक्तियों  को  उद्धृत  करना  धाहूँगा  :--

 न ेजल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  श्री  राजेश  पायलट  पर
 प्रारोप  लगाया  कि  वे  हड़ताल  को  कांग्रंस  का  भ्रांतरिक  मामला  बना  रहे  इसी

 दिल्ली  परिवहन  निगम  के  प्रबन्धको  का  माफिया  प्रूप  इस  एक  गेर  सरकारी  कम्पना
 के  प्रांतरिक  मामले  की  तरह  मान  रहा  उन्होंने  कहा  कि  श्रो  पायलट  इस  हड़ताल  का
 प्रयोग  भरपनो  विरोधी  एक  कांग्रेस  युनियन  को  कुचलने  के  लिए  कर  रहे  यह्
 यूनियन  कांग्रेस  संसदस्य  स्वर्गीय  श्री  ललित  माक़न  ने  बनाई  थी  तथा  प्रब  उनके
 भतीजे  श्री  प्रजय  माकन  इसका  नेतृत्व  कर  रदे  हैं  ।”

 इस  प्रकार  की  स्थिति  वहां  चल  रही  मेरे  पास  दिल्ली  के  एक  गेर  सरकारी

 ट्रांसपोटर  द्वारा  जारी  किया  गया  टिकट  इस  टिकट  टिकट  हस्तान्तरणीय  है  ध्रथवा
 स्टेजेज  श्रादि  किसी  भी  चीज  का  उल्लेख  नहीं  विया  गया  इसमें  यह  नहीं  लिखा  गया  है

 कि  यह  प्रहस्तान्तकीय  नहीं  टिकट  की  कीमत  लिखने  की  बजाय  यहां  लिखा  हुप्ना  है  ।
 इस  का  क्या  अर्थ  है  ”  इस  टिकट  में  संख्या  का  उल्लेख  यदि  कोई  प्रादमी  शास्त्री  मवन
 जाना  चाहता  है  तथा  यदि  उसे  शास्त्री  मवन  जाने  के  लिए  बस  बदलनी  है  तो  उसे  चार  रुपये  देने

 तथा  यदि  कोई  दो  या  तीन  बसे  बदलकर  किसी  प्रन्य  स्थान  पर  जाना  चाहता  है  तो  उसे

 एक  तरफ  के  लिए  6  रुपये  खर्च  करने  सभी  सरकारी  कार्यालय  कृषि  शास्त्री
 उद्योग  मवन  रेल  भत्नत  प्रादि  में  है  तथा  बहुत  से  कमेचारियों/कार्यालय  जाने  बालों  को  समय

 पर  कार्यालय  पहुँचना  होता  यदि  उन्हें  बत  बदलनी  पड़ती  है  तो  उन्हें  बस  किराये  पर  काफो
 घत  सर्च  करना  पड़ता

 मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहुंगा  कि  क्या  सरकार  दिल्ली

 परिवहन  निगम  प्रणाली  के  एक  भाग  का  राष्ट्रीयकरण  करने  पर  विचार  कर  रही  है  तथा  क्या  यह
 सत्य  है  कि  मंत्रालय  ने  दिल्ली  परिवहन  निगम  के  प्राधिकारियों  को  ड्राइवरों  तथा  कंडक्टरों  की  भर्ती
 के  लिए  प्रार्थना  पत्र  प्रामंत्रित  करने  के  लिए  कहा  है  ।

 श्री  बिन्तामणि  जेना  :  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  को  देनिक  यात्रियों
 की  शिकायतों  को  दूर  करने  के  लिए  तेजी  से  कदम  उठाने  के  लिए  बध।ई  देता  हूँ  ।  माननोय  मन्री

 महोदय  ने  दिल्ली  के  उपनगरीय  क्षेत्रों  में  3000  प्रधिक  प्राधवेट  बसें.चलाकर  तथा  24  रेल  गाड़ियां
 चला  कर  दिल्ली  के  देनिक  यात्रियों  की  वहुत  बड़ी  संख्या  की  सुविधा  के  लिए  वेकल्पिक  व्यवस्था  की

 पिछले  प्राठ  दिनों  से  दिल्ली  की  जनता  को  भारी  कठिताईयों  व  मुसीबतों  का  सामना  करना  पढ़
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 रहा  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  प्रनुरोध  करूगा  कि  वे  पहले  जो  कुछ  हुआ  उसको  भूल  जायें

 तथा  जाने  उन्हें  क्षमा  कर  दें  तथा  इसके  साथ  सरकार  की  विचार  विमर्श  तथा  सोहादवूर्ण
 समभौते  को  नीति  का  भनुसरण  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  भ्रनुरोध  कर ूगा  कि  वे  इस

 संदर्म  में  कुछ  मार्गंदर्शी  सिद्धान्त  जारी  मैं  जानता  ६  कि  दिल्ली  परिषहन  निगम  मारी  घाटे  में

 चल  रहा  है  क्योंकि  दिल्ली  में  परिवहन  की  दर  मेरा  प्रर्थ  है  किराए  ध्रादि  सभी  महानगरों  की  तुलना
 में  सबसे  कम  है  ।  इसके  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  को  बधाई  देना  चाहता  हूं
 क्योंकि  उनके  इस  जल-भूतल  परिवहन  मंत्रालय  का  भार  संभालने  क॑  बाद  दिल्ली  परिवहन  निगम  के

 घाटे  में  कमी  प्रा  रही  है  |  लेकिन  यह  वास्तव  में  बहुत  ही  दुःख  की  बात  है  कि  दिल्ली

 परिवहन  निगम  के  कमंचारी  बातचीत  के  लिये  प्ागे  नहीं  प्रा  रहे  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से

 प्रनुरोध  करू गा  कि  वे  सरकार  की  झोर  से  तथा  दिल्ली  परिवहन  निगम  की  प्नोर  से  उन्हें  बातचीत

 करने  के  लिए  भ्ाने  के  लिए  कहें  तथा  मामले  को  सौहादंपूर्ण  ढंग  से  निपटाएं  ।

 मुझे  दुःख  है  कि  विपक्ष  के  कुछ  माननीय  सदस्य  इसे  यह  कह  कर  कि  यह  एक  कांग्रेस

 संगठन  है  ।  राजनेतिक  मप्तला  बना  रहे  हैं  ।  ऐसा  नहीं  होना  चाहिए  क्योंकि  दिल्ली  वासियों

 धोर  पसंख्य  देनिक  यात्रियों  को  जिन्हें  बहुत  कठिनाईयों  तथा  प्रसुविधाधों  का  सामना  फरना  पड़  रहा  है

 वह  हम  सबकी  समस्या  तथा  हम  सबके  लिए  संकट  की  स्थिति  मैं  जानता  हूँ  कि  उनसे  पहले  के  मंत्री

 जी  ने  दिल्ली  परिवहन  निगम  के  कमंचारियों  को  यह  श्राश्वासन  दिया  था  कि  चतुर्थ  वेतन  प्रायोग  की
 रिपोर्ट  उन  पर  लागू  की  जायेगी  |  के  ड्राइवरों  तथा  कंडक्टरों  को  जो

 वितीय  लाभ  तथा  वेतन  दिए  जाते  हैं  वे  केन्द्र  सरकार  के  प्रपर  श्र  णी  के  लिपिक  से  काफी  प्रधिक  है  ।

 वे  उच्चतम  न्यायालय  के  हाल  ही  में  दिए  गए  इस  मागगंदर्शी  सिद्धान्त  को  स्वीकार  नहीं  करना  चाहते
 हैं  कि  उनके  वेतन  का  20  प्रतिशत  उन्हें  भ्रमी  दे  दिया  जायेगा  जिससे  प्रत्येक  कमंचारोी  को  50  से  60
 रुपये  तक  का  वित्तीय  लाभ  होगा  ।  लेकिन  चतुर्थ  बेतन  प्रायोग  की  रिपोर्ट  लागू  किए  जाने  से  प्रत्येक
 को  5000  रुपये  से  10,000  रुपये  के  बीच  यही  दूसरा  कारण  है  कि  वे  क्यों
 उच्चतम  न्यायालय  के  निर्देशों  को  स्वीकार  नहीं  कर  रहे  इसलिए  कृपया  भाप  इस  बात  को
 समझे  कि  ध्रापसता  बातचीत  के  बिना  इससे  श्रौर  समस्या  उत्पन्न  हो  इसके  प्रतिरिबत  जेसा
 कि  विपक्ष  के  माननीय  सदस्य  ने  पहले  ही  बताया  था  झ्लौर  वह  समाचार  पत्रों  में  भी  झा  गया  है  कि
 दिल्ली  के  40  प्रतिद्त  रूटों  का  गर  सरकारी  करण  किया  जा  रहा  जोकि  हमारी  परिवहन  नीति
 के  विपरीत  इसे  ध्यान  में  चाहिए  ।  40  प्रतिशत  छूटों  को  गर  सरकारीक रणा  कर  देने  से
 करीब  6000-7000  कमंत्रारियों  की  छंटनी  हो  दिहाड़ी  पर  काम  करने  वाले  मजदूरों
 तथा  देनिक  वेतन  पर  काम  करने  वालों  के  लिए  स्थायी  होने  की  कोई  गुजाइश  नहीं  रहेगी  ।  इसके

 दिल्ली  परिवहन  निगम  के  कर्मचारियों  की  पदोन्नति  की  संभावनायें  भी  समाप्त  हो
 जायेंगी  ।  इस  संदर्भ  मैं  मानवीय  मंत्री  महोदय  से  अनुरोध  करूगा  कि  किसी  प्रकार
 फंसला  करने  से  पूर्व  इस  पर  विचार  कर  लें  ।

 दिल्ली  के  देनिक  यात्रियों  की  कठिनाईयों  के  बारे  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  के  ध्यान  में

 यह  बात  लाना  चाहता  हूं  कि  देर  रात्रि  में  कोई  बसे  नहीं  चल  रहो  इससे  दिल्ली  परिवहन
 निगम  की  बसे  देर  रात्रि  के समय  चलती  थीं  |  इसे  भी  ध्यान  में  रखा  जाना  चाहिए  |  इसके  भ्रतिरिक्त
 यात्रियों  को  उससे  प्रधिक  किराया  देना  पड़  रहा  है  जितना  कि  वे  बसों  में  यात्रा  करने
 समय  दे  रहे  थे  ।  इसे  भी  ध्यान  में  रखा  जाना  चाहिए  ।

 ड्राइवरों  तथा  भ्रन्य  के  कर्मचारियों  का  यात्रियों  के  साथ  बर्ताव
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 बिल्कुल  सोहादंपूर्व  नहीं  यात्रियों  को  बहुत  परेशानी  का  सामना  करना  पड़  रहा  मैंने  भ्पनी
 प्रांखों  से  देखा  है  कि  प्राइवेट  बसे  निर्धारित  बस  स्टापों  पर  नहीं  रूकती  यात्रियों  को  बस  पकड़ने
 के  लिए  काफो  दूर  तक  भागना  पड़ता  प्रतएवं  इस  पहलू  को  भी  ध्यान  में  रखा  जाना

 प्रन्त  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  भ्नुरोध  करूंगा  कि  कृपया  इन  सब  बातों  को
 ध्यान  में  हमारे  प्रधान  मत्री  तथा  हमारे  गति  शील  नेता  विचार  विमशं  तथा  समभोते  के  लिए
 सदा  तैयार  इस  प्रकार  बहुत  सी  जटिल  समस्याएं  हल  की  जा  सकती  इस  संदर्भ  में  मैं
 माननीय  मंत्री  महोदय  से  ध्रनुरोध  करू गा  कि  हमारे  गतिशील  प्रधान  मंत्री  के  मार्ग  तथा  नोति
 का  भनुसरण  करें  |  इससे  पहले  कि  मैं  भ्रपनी  बात  समाप्त  मैं  केवल  यह  श्रनुरोध  करूंगा
 कि  हमारे  माननीय  प्रधान  मंत्री  के  योग्य  मार्गद्शत  में  इस  गतिराघ  को  समाप्त  किया  जाना  चाहिए  ।

 इन  दाब्दों  के  साथ  मैं  भ्रपनी  बात  समाप्त  करता

 सुधीर  राय  :  उपाध्यक्ष  हमारे  प्रधान  मंत्री  के  सक्रिय  नेतत्व  में
 सरकार  दिल्ली  परिवहन  के  हड़ताल  करने  वाले  कर्मचारियों  के  साथ  निष्टुरता  से  निपट  रहो  है  ।
 उन्होंने  वेध  मजदूर  संघ  भ्रान्दीलन  और  हड़ताल  शुरू  की  हड़ताल  श्रमिकों  का  अन्तिम  हथियार

 उन्होंने  लम्बे  भ्रान्दोलन  के  बाद  हड़ताल  शुरू  की  क्योंकि  भूतपूर्व  मंत्री  श्री  जियाउररंहमान
 प्रन्सारो  भौर  दिल्ली  प्रदेश  कांग्रेस  कमेटी  की  प्रध्यक्षा  श्रोमती  ताजदार  बाब्बर  ने  उन्हें
 बार  प्राशवासन  दिया  था  कि  दिल्ली  परिव्रहन  के  कमंचारियों  को  चौथे  वित्त  भ्रायोग  की  सिफारिशों
 के  श्रनुसार  सभी  लामों  का  भुगतान  किया  जायेगा  ।  लेकिन  इसकी  बजाय  हड़ताल  को  भ्रवेध  घोषित
 कर  दिया  गया  700  से  अधिक  कर्मचारियों  को  प्रावश्यक  सेवा  भ्रधिनियम  के  भन्तर्गत  नजरबंद
 किया  गया  है'**  स्टेडियम  को  भी  जेल  में  परिवर्तित  कर  दिया  गया  सभी  प्रकार  की
 घमकियां  दी  जा  रहो  हैं  ।  पभ्रापात  स्थिति  के  काले  दिनों  की  तरह  बस्तों  में  गुण्डे  साधारण  यात्रियों
 को  परेशान  कर  रहे  जिन  लोगों  के  पास  हैं  उन्हे  परेशान  किया  जा  रहा  है  भौर  बसों  से  उतारा
 जा  रहा  बच्चे  परीक्षाप्नों  के  लिए  भी  स्कूल  नहीं  जा  सकते  |  यात्रियों  की  यह  शोचनीय  स्थिति

 यह  करमंठ  सरकार  त्रिपुरा  नेशनल  वालटियस  के  हत्यारों  स ेसमभौते  का  प्रस्ताव  कर  सकती  है
 जिसने  निर्दोष  महिलाप्रों  भ्रोर  बच्चों  की  हृत्याये  की  यह  सरकार  पंजाब  के  उस्रवादियों  से
 समभौते  का  प्रस्ताव  कर  सकती  परन्तु  वह  दिल्ली  परिवहन  के  हड़ताल  करने  वाले  कर्मचारियों
 से  बातचोत  नहीं  कर  सकती

 लोकतांत्रिक  देश  में  श्रमिकों  को  हड़ताल  करने  का  प्नधिकार  है  ।  उन्हें  संघर्ष  करने  का
 प्रधिकार  यह  एक  कानूनी  संघर्ष  लेकिन  उनके  इस  संघर्ष  को  भ्रावश्यक  सेवा  प्रधिनियम  के
 प्रन्तगंत  भ्रवेध  घोषित  कर  दिया  गया  केवल  इतना  ही  समाचार  पत्रों  में  यह  भ्रारोप
 लगाया  गया  है  कि  प्रत्येक  प्राइवेट  बस  मालिक  से  एक  लाख  रुपये  लिये  गये  उन्हें  प्राश्वासन
 दिया  गया  है  कि  दिल्ली  परिवहन  निगम  के  चालीस  प्रतिशत  मार्गों  का  निजीकरण  कर  दिया

 मुझे  उसका  पता  नहीं  कांग्रंस  के  नेताभों  भ्ोर  सरकार  ने  राष्ट्रीय  भ्रथंब्यवस्था
 के  कर्णांघार  सावंजनिक  क्षेत्र  की  खुले  पभ्राम  प्रालोचना  की  परन्तु  श्राप  इसका  पूरो  तरह  से
 निजीकरण  करने  जा  रहे  हैं  इसलिए  मैं  माननीय  मंत्री  से  जानना  चाहता  हूं

 **  ***
 )

 कुरियन  :  क्या  पश्चिमी  बंगाल  में  प्राइवेट  बस  मालिक  हैं  ?

 )
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 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  मंत्री  उसका  ध्यान  रखेंगे  ।  मंत्री  जी  भ्राप  चिता  मत

 )

 क्रियन  :  परन्तु  वे  प्रारोप  लगा  रहे  हैं  ।

 )

 सुधोर  मैं  माननीय  मम्त्री  से  जानना  चाहता  हूंਂ  कि  क्या  वह  दिल्ली  परिवहन
 निगम  के  कमंचारियों  से बातचोल  के  जरिये  समझोते  के  लिए  तंयार  मैं  माननीय  मंत्री  से  जानना

 चाहता  हू
 °°

 श्रो  नारायण  चोबे  :  वह  इस  बात  का  विरोध  कर  रहे  हैं  कि  उन्होंने  एक  लाख
 रुपये  नहीं  लिये  हैं  -

 )

 सुधोर  उन्होंने  प्रधिक  लिये  हैं  ।  )

 श्री  अ्रलय  भमुग़रान  :  साम्यवादी  देशों  में  अमिकों  को  हड़ताल  करने  का  कोई
 ग्रधिकार  नहीं  कोई  प्रधिकार  नहीं  है  ।  )

 सुधोर  राय  :  में  माननीय  मंत्री  से  यह  जानना  चाहता  हू  कि  क्या  वह  दिल्ली  परिवहन
 निगम  के  कमंचारियों  से  बातचीत  के  जरिये  समझौता  करने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  या  प्राइवेट
 बस  मालिकों  से  जो  कि  यात्रियों  को  परेशान  कर  रहे  हैं***

 को  प्रसल  दत्ता  :  भाज  आप  बातचीत  स्वयं  शुरू  करें  ।

 थी  ध्लातन्द  पाठक  :  दिल्ली  परिवहन  निगम  के  कमंचारी  चौथे  वेतन
 झायोग  की  सिफारिशों  को  लागू  करते  की  मांग  |कर  रहे  उसके  लिए  सरकार  पहले  हो  वचनबद्ध

 परन्तु  यह  करमंचारियों  के  साथ  सख्ती  से  पेश  आयी  है  भ्रौर  दिल्ली  परिवहन  निगम  के  कमंचारियों
 को  भारी  संरुया  में  गिरफ्तार  किया  गया  है  भौर  उन  पर  लाठी  चार्ज  किया  गया  उन्हें  शनेक

 तरीकों  से  परेशान  किया  जा  रहा

 दूसरी  इसी  तरह  लाखों  यात्री  कुछ  हद  तक  कष्ट  उठा  रहे  उन्हें  बरसे  नहीं  मिल

 रही  भोर  प्राइवेट  बत  मालिक  इन  यात्रियों  को  लूट  रहे  वे  भ्रनेक  परेशानियों  का  सामना  कर

 रहे  सरकार  इसे  प्रतिष्ठा  का  मुहा  बनाकर  मिथ्या  ध्भिमान  कर  रहो  प्रपना  ज्ञापन  देते  समय

 कमंचारियों  ने  यह  कल्पना  को  थी  कि  सरकार  इसे  प्रतिष्ठा  का  मुहा  मैं  इसे  नहीं
 बोहराऊ गा  क्योंकि  प्रन्य  सदस्य  इसे  पहले  ही  कह  चुके  हैं  ।  ये  बाते  हैं  ।

 श्रमिक  विरोधी  जनता  विरोधी  प्रौर  कुप्रबन्ध  इस  स्थिति  के  प्रमुख
 कारणा  हैं  ।  वर्तमान  स्थिति  के  ये  प्रमुख  कारण  इसलिए  मेरे  विचार  से  जब  हम  कुछ
 विमर्श  कर  रहे  हैं  तो  हमें  इस  समस्या  के  समाधान  के  लिए  कोई  हल  ढूढ़ना  यदि  सरकार
 इस  समस्या  के  प्रति  वास्तव  में  गंभीर  है  तो  में  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  हुਂ  जो  कि  मेरे  साथियों  ने

 पहले  ही  सरकार  के  समक्ष  रखे  हैं  ।  संघों  से  श्ोधप्रातिशीघ्र  बातचीत  शुरू  की  जाए  झौर  कमंचारियों
 की  मांग्रों  के  बारे  में  नि्ंय  लिया  जाये  '  दिल्ली  परिवहन  निगम  के  गिरफ्तार  किए  गए  सभी
 सारियों  को  रिहा  किया  निजीकरण  की  नीति  को  रोका  जाए  प्रौर  प्राइवेट  बस  मालिकों  को

 दिये  गये  लाइसेंस  वापस  लिए  जाए  ।  यवि  दिल्ली  में  निजोकररशा  की  अनुमति  दी  जाती  है  तो  यह

 समूले  भारत  में  फेल  जायेगी  ।  केन्द्रीय  सरकार  की  यह  खतरनाक  भ्रवृत्ति
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 कुछ  वास्तविक  शिकायतें  प्रबन्धनों  की  ना  समझ  श्ौर  विवेकहीन  नीति  के  कारण  हमें
 ऐसा  लग  रहा  है  कि  जब  पूर्वी  दिल्ली  शोर  तिलक  नगर  के  लिए  बहुत  सी  बसे  हर  भिनट  के  बाद  '

 लोगों  को  बसे  मिलती  हैं  तब  रोहिणी  के  लिए  कोई  बस  नहीं  जो  कि  एदिया  की  सबसे  बड़ी
 कांलोनी  है  ।  वहां  मुश्किल  से  तीन  घण्टे  बाद  एक  बस  जाती  में  यह  जानना  चाहता  हू  कि  कया
 सरकार  इस  मामले  की  जांच  करेगी  ।  यह  लोगों  की  यह  शिकायत  सही

 मैं  यह  भी  जानना  चाहता  हु  कि  क्या  सरकार  उन  सुझावों  पर  विचार  करेगी  जो  मैंने  पहले
 बताये  हैं  तथा  उन्हें  मानेगी  भौर  उन  समस्याभ्ों  को  हल  करने  के  लिए  पश्ागे

 क्षी  राजेश  पायलट  :  उपाध्यक्ष  मैं  प्रापका  ध्यान  जल  मू-तल  पंरिविहन  मंत्री  के  रूप
 में  भ्रपने  कायंकाल  के  विगत  दो  वर्षों  की  भोर  दिलाता  हु  जब  हसी  सभा  में  प्रश्नो  का  जबाब  दे  रहा

 हूं  ।  मुझे  खुशी  है  कि  वे  यह  प्रालोचना  करते  रहे  हैं  कि  दिल्ली  परिवहन  निगम  सुचारू  रूप  से  कार्य

 नहीं  कर  रहा  दिल्ली  परिवहन  निगम  का  प्रबन्ध  श्रच्छा  नहीं  कमंचारी  भ्रच्छा  व्यवहार  नहीं
 कर  रहे  कमंचारी  यात्रियों  स ेठीक  ठीक  तरह  से  बात  नहीं  करते  हैं  तथा  वे  लोगों  को  धोखा  देते

 हैं  ।  ये  सब  बातें  प्रश्नों  भ्नौर  पूरक  प्रश्नों  के  द्वारा  का्यबाहों  वृत्तांत  में  सम्मिलित  होती  रही

 )
 उपाध्यक्ष  भहोदय  :  मैं  इसकी  पभ्रनुमति  नहीं  दे  सकता  मैंने  दूसरों  को  प्रनुमति  नहीं  दी  है  ।

 कार्यवाही  वृत्तांत  में  कुछ  सम्मिलित  नहीं  किया  मैं  किसी  भी  बात  को  कायंवाही  वृत्तांत  में
 सम्मिलित  करने  की  धनुमति  नहीं  दे  सकता  ।  सिफ  मंत्री  से  बोलने  के  लिए  कहा  जा  रहा  मंत्री

 हो  बोल  सकते  कोई  हस्तक्षेप  न  किया  बस  ।

 )
 **

 थ्रो  राजेश  पायलट  :  मैं  उनकी  बातें  सुमता  रहा  हू  वे  मुझे  एक  प्रवसर

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सदस्यों  से  मेरा  यह  भनुरोध  है  कि  मन्त्री  को  बोलने  पाप
 ठ्यवधान  क्यों  डाल  रहे  हैं  ?  यदि  श्राप  व्यवधान  करते  रहे  तो  वह  कोई  बात  नहीं  कह  सकेते***

 बाद  में  ख़ण्डन  करना  ।  भाप  बीच  में  व्यवधान  क्यों  कर  रहे  हैं  ?  बहुत  से
 विधेयक  प्रनुदान  की  मांगे  हैं  भ्राप  टस  समय  इसका  खण्डन  कर  सवते  हैं  प्रापको  हर  भधिकार
 प्राप्त  मैं  किसी  को  भी  हस्तक्षेप  करने  की  भ्ननुमति  नहीं  दू  गा  ।

 श्री  राजश  पायलट  :  मैं  उन्हें  जबाब  देता  रहा  हु  ।  मैं  यह  स्वीकार  करता  हूਂ  कि  णो
 प्रबन्ध  में  कुछ  कमी  कुछ  त्रूटि  हैं  जहां  प्रबन्ध  प्रतिक्रिया  नहीं  कर  सकता  ।  मैं  इसे  सभा  में  स्वौकोर
 करता  रहा  हु  ।  मैं  उससे  बच  कर  नहीं  भाग  रहा  हू  लेकिन  राष्ट्र  श्रौर  विशेषतया  दिल्ली  के  यात्रियों
 से  भी  यह  वायदा  करता  रहा  हू  कि  सरकार  दिल्ली  की  मोजूदा  परिवहन  प्रणाली  में  सुधार  करेगी  ।
 मैं  इस  समा  में  प्राश्यासन  देता  रहा  हूं  ।

 मुभे  बड़ी  खुशी  है  मैं  स्पष्ट  कहता  हू  !  यदि  कोई  मुभसे  प्रदन  पूछेगा
 तो  मैं  जबाब  दू  गा  ।  यदि  वह  संतुष्ट  न  हो  तो  वह  प्रइन  को  दुबारा  पूछ  सकता  है  मैं  उसका  भी  जबाब

 मैं  उनकी  भावनाप्नों  से  पूरी  तरह  से  सहमत  हू  ।  हमें  लोगों  का  रोजगार  छीमने  फे

 निर्वाचित  नहीं  किया  गया  हमें  रोजगार  के  लिए  धर  प्रधिक  प्रवसर  पंदा  करने  के  लिए
 करण ालललुललुलनलुरइल लुक  अलल  कुल्लू  सम्मिलित  हल  मइइइााााााा  भा  एएएएा

 क*  कार्यवाही  वृत्तात  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।
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 ःःःःःः  फऊऋ/__॒झ

 जखित  किया  गया  यदि  माननीय  सदस्य  वास्तव  में  दिल्ली  परिवहन  निगम  की  समस्या  को  गहराई
 में  जाना  चाहते  हैं  तो  वे  कम्पनियों  क ेपास  जाकर  उनसे  पूछ  सकते  हैं  कि  हमने  कितने  प्रयास  किये

 एक  मन्त्री  के  रूप  में  यह  पता  लगाने  के  लिए  उनके  गुसलखानों  में  जाता  रहा  हूं  कि  क्या  चालकों

 के  लिए  गुसलखानों  का  रखरखाव  ठीक  ढंग  से  किया  ना  रहा  है  या  यह  पता  लगाता  रहा  हू
 कि  क्या  दिसम्बर  के  महीने  में  गर्म  पानी  उपलब्ध  है  या  नहीं  तथा  चाय  ठीक  हैया  प्राज  वे

 हमसे  कह  रहे  हैं  कि  हमने  श्रमिकों  का  कोई  कल्याण  नहीं  किया  है  केवल  उनके  हिमायती  रहे  हैं  ?

 यह  समस्या  नहीं  समस्या  यह  है  कि  भाप  स्थिति  नहीं  समभते  ।

 जब  इस  हड़ताल  का  नोटिस  दिया  गया  तो  हमने  उनसे  कहा  हम  कुछ  ऐसे  तरीके

 निकाल  रहे  हैं  कि  जिससे  यह  मालूम  पड़  सके  आपकी  समस्या  कैसे  हल  की  जाए  सरकार  ने  यह  कभी

 नहीं  कहा  है  कि  वह  प्रापको  चौथे  वेतन  पभ्रायोग  के  लाभ  नहीं  श्राप  हमें  कुछ  समय  दीजिए
 क्योंकि  ऐसे  72  सावेजनिक  क्षेत्र  हैं  जो  इसमें  शामिल  भ्राप  लोग  उच्चतम  न्यायालय  में  घले  गये

 तथा  पश्राप  लोगों  ने  यह  भ्रपील  उच्चतम  न्यायालय  में  की  ।  उच्चतम  न्यायालय  ने  निर्णय  दिया  है  जो

 कि  देश  का  सबसे  बड़ा  न्यायालय  भ्रापको  उन  प्ननुदेशों  का  मो  पालन  करना  कृपा  करके

 हमें  कोई  भ्रवसर  दीजिये  ।  जब  वे  मुभपे  मिलने  भ्राये  तो  मैंने  उन्हें  बताया  कि  भ्रापने  सारे  मामले  को

 उलकभा  दिया  कृपया  हमें  पता  लगाने  के  लिए  कुछ  समय  दीजिये  ।  मैं  स्वर  इन  नेताश्नों  को  मामले

 को  ताजा  से  ताजा  प्रगति  बताता  रहा  हू  भ्राप  उनसे  बत  कर  सकते  हैं  कि  मैं  उन्हें  जितने  स्पष्ट  भौरा

 खुले  रूप  में  स्थिति  को  बताता  रहा  हू  ।  मैंने  उन्हें  एक  या  दो  महीने  रुकने  के  लिये  बच्चों  को

 परिक्षायें  भरा  रही  कृपया  थोड़ा  घीरण  उनका  कहना  है  कि  15  दिन  से  प्रधिक
 सचिव  के  साथ  उनकी  बात  हुई  थी  भौर  उन्होंने  लिखित  रूप  में  दिया  कि  17  तारीख  को  वे  हड़ताल
 करेंगे  ।  भ्रापफो  उनसे  बात  करनी  चाहिए  थी  श्ौर  उनसे  कहते  जब  उन्होंने  15  दिन  तक  इन्तजार
 किया  सरकार  प्रापसे  बात  कर  रही  श्रापको  भ्रपनी  बात  पर  इतना  श्ड़े  नहीं  रहना  चाहिये  ।
 उनका  कहना  है  कि  हम  सरकार  की  बात  को  नहीं  सुनेंगे  तथा  एक  निश्चित  तारीख  को  हड़ताल  पर
 जायेंगे  ।  )

 कृपया  मुझे  पूरो  बात  स्पष्ट  करने  मैंने  इसे  इसी  स्तर  पर  नहीं  छोड़ा  ।  मैंने  साचा

 कि  हो  सकता  है  कि  मजदूर  संघ  नेता  इसे  कमंचारियों  को  न  बतायें  तथा  उनको  बीच  में  ही  लटका

 रहने  इसके  बाद  मैं  एक  कदम  भौर  श्रागे  दुर्घटना-मुक्त  रिकार्ड  रखने  वालों
 के  लिये  समारोह  था  |  हमने  एक  योजना  शुरु  की  है  कि  किसी  भी  ड्र।इबर  जो  कि  एक  वर्ष  की

 प्रवधि  में  कोई  दुर्घटना  नहीं  वर्ष  को  समाप्ति  पर  नकद  दिये  जाते  हैं  ताकि  वह
 घर  गये  पध्रोर  बच्चों  के लिए  कुछ  मिठाई  भ्रादि  ले  जाये  ।  मैं  वहां  गया  और  कहा  कि  कमंचारियों  को
 भी  वहां  भाने  दिया  में  भी  उन्हें  बताऊगा  कि  उनकी  समस्यायें  सुलझाने  के  लिये  में  भरसक
 प्रयास  कर  रहा  हू  ताकि  श्रमिकों  के  साथ  यह  सीधी  बातचीत  होगी  ताकि  कल  श्रमिक  यह  न  कह
 सकें  कि  सरकार  की  बात  उन  तक  नहीं  पहुंची  |  मैंने  मंच  पर  बोलना  शुरू  किया  परन्तु  उन्होने  चोथा
 वेतन  भायोग  के  नारे  लगाने  शुरु  कर  हाथ  जोड़कर  मैंने  उनसे  कहा  कि  मैं  यहां  उनसे
 चीत  करने  प्राया  हू  ।  हमें  ध्रापस  में  बंठकर  बात  करनी  चाहिये  ।  उन्होंने  मेरी  बात  नहीं  सुनी  बल्कि
 एक  बुरी  बात  भी  हुई  ।  जब  मैं  बाहर  भा  रहा  था  तो  उन्होंने  गाड़ी  पर  पत्थर  फेंके  ।  पुलिस  को
 भाना  पड़ा  तथा  बोच-बचाव  करना  पड़ा  ।  भ्भो  भी  बहुत  सी  बुरी  वारदातें  हो  रही  हैं  परम्तु  उनका
 कोई  महत्व  नहीं  जन  प्रतिनिधि  होने  के  नाते  मझ्े  इन  बातों  का  बुरा  नहीं  उसके  बाद  भी
 मेंने  संदेश  भेजा  |  कृपया  भ्राराम  से  रहिये  ।  हम  पूरी  कोशिश  कर  रहे  हम  भ्ापकी  समस्या
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 टाने  की  कोशिश  करेंगे  ।  जब  उन्होंने  भ्ल्टीमेटम  दिया  तो  एक  जिम्मेदार  मन्त्री  भौर  जिम्मेदार
 कार  होने  के  नाते  हमें  कुछ  न  कुछ  वेकल्पिक  उपाय  करने  ही  पड़े  ।  में  भ्रपने  50  लाख  यात्रियों  का

 जवाबदेही  में  उन्हें  यह  नहीं  कह  सकता  क्योकि  मैं  उन्हें  समक  नहीं  सका  इसलिए  प्राप  भी  गलत
 काम  करिये  |  इसके  पश्चात्  विभिन्न  राज्यों  से  हमने  वेकल्पिक  व्यवस्था  की  ।.

 मेरा  हृदय  एकदम  साफ  है  ।  इसमें  छुपाने  की  कोई  बात  नहीं  मैं  सदन  के  सामने  स्पष्ट
 बात  कहने  को  तैयार  हु  ।  यदि  श्राप  सहमत  हैं  कि  मैंने  कुछ  गलत  किया  है  तो  मैं  यहा  मांफी  मांगने
 के  लिये  तयार  हूँ  ।

 17  तारीख  को  हड़ताल  16  तारीख  शाम  को  उन्होंने  1600  बसों  के  टायरों  की  हवा
 निकाल  दी  ।  हमें  पिछली  हड़ताल  का  प्रनुमान  है  उन्होंने  डिपो  भाने  वाली  सभी  बसों  के  इन्जनों  को

 नुकसान  पहुंचाथा  ।  उन्होंने  इस  तरह  से  बसों  को  खड़ा  किया  कि  1983  में  चार  चौराहों  पर  राजधानी
 के  संपूर्ण  यातायात  को  ठप्प  कर  राजधानी  का  संपूर्ण  यातायात  ठप्प  हो  गया  तथा  गोलियां
 चलो  थी  भप्रतः  हमने  सावधाती  श्रभी  भी  उन्होंने  1600  बसों  को  नुकसान  पहुंचाया  उन्होंने
 टायरों  की  हवा  निकाल  दी  तथा  टाइगर  को  निकाल  दिया  जो  कि  कारबोरेटर  तथा  ईघन  पम्प  के
 बीच  होता  है  मैं  मजबूर  संघ  नेताप्नों  से  पूछना  चाहूँगा  जो  कि  सदन  में  मौजूद  हैं  भौर  वे  भी  जो  कि

 मौजूद  नहीं  हैं  ।  में  दूसरे  देशों  में  हड़ताल  का  तथा  मजदूर  संघ  के  लोगों  में  व्यवहार  के  उदाहरण
 को  उदघृत  करू  मैं  वायुसेना  में  था  मेरे  कुछ  सहयोगी  मालवाहक  विमान  लाने  के  लिए  कनाड़ा

 यह  डेहीवरलेंड  कम्पनी  वहां  नोटिस  बोर्ड  पर  था  कि  फंक्ट्री  में  हड़ताल  है  तथा  दरवाजे
 पर  एक  व्यक्ति  बंठा  था  पायलट  वहां  बोर्ड  को  देखा  कि  फैक्ट्री  में  हड़ताल  इसलिये  वे  भ्रन्दर

 तहीं  गये  कि  शायद  श्रन्य  कोई  उड़ान  ही  न  हो  |  उनमें  से  एक  ने  कहा  कि  हमें  प्रन्दर  जाना  चाहिये
 तथा  रजिस्टर  में  हस्ताक्षर  १रने  हमें  उपस्थिति  लगानी  चाहिये  |  ताकि  यह  पता  चले  कि

 हम  उड़ान  के  लिये  भ्राये  जब  वे  अन्दर  गये  तो  सारी  फंकट्री  में  काम  हो  रहा  था  तथा

 ग्राश्चय  हुमा  |  जब  वे  बाहर  श्राये  तो  उन्होंने  उन  श्रमिकों  से  पूछा  प्राप  यह  बोर्ड  क्यों  लगाये  हुये

 हैं  भ्रौद  फिर  काम  कर  रहे  उन्होंने  कहा  देखिये  उत्पादन  तो  राष्ट्रीय  प्रावश्यकता  हर  रोज

 सुबह  एक  घंटा  हम  सरकार  के  विरुद्ध  प्रदर्शन  करते  उसके  विरुद्ध  नारे  लगाते  परन्तु  हड़ताल
 के  दौरान  हमारे  यहां  उत्पादन  ज्यादा  होता  यह  उन  श्रमिकोंਂ  तथा  मजदूर  संघ  नेताप्ों  की

 मनोवृति  है  लेकिन  हमारे  यूनियन  नेता******  )

 दत्ता  सामनन््त  दक्षिण  :  बह  उस  सरकार  को  बात  है  न  कि  भारतीय

 सरकार  की  ।  )

 श्री  राजेश  पायलट  :  मैंने  तो  सिर्फ  एक  उदाहरण  दिया  पभ्राप  उत्त  जित  क्यों  हो  रहा

 )
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जेसे  आपको  बोलने  का  प्रधिकार  है  उसी  प्रकार  उन्हें  उत्तर  देने  का

 प्रधिकार  हैं  ?  भ्राप  उत्ते  जित  क्यों  हो  रहे

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  जी  के  उत्तर  के  प्रतिरिक्त  लुछ  भो  कार्यवाही  में  शामिल  नहीं
 होगा  ।

 )  *
 a  फझझढ

 *कार्यवाही  वृत्तान्त  में  सम्मिलत  नहीं  किया



 छः

 झचिलम्बमोय  लोक  महत्व  के  विधय  की  भौर  ध्यानाकृषंण  24

 क्री  राजेश  पाधलट  :  हमें  इसी  तरह  की  भावना  अपने  देश  में  भो  करनी  चाहिये  क्योंकि
 भाखिरकार  यह  है  तो  देश  का  ही  नुकसान  ।  मेंने  कहा  है  कि  यूनियन  द्वारा  कार्यवाहो
 किये  जाने  की  वजह  से  मांगें  लम्बित  पड़ी  हैं  ।  उन्हें  क्यों  सर्वोच्च  न्यायालय  जाना  चाहिये  ?  माननीय
 सदस्य  बता  रह  मैंने  भपने  वकतथ्य  में  कहा  है'*****

 श्री  संफुददीन  चौधरों  :  मैं  हमेशा  कहता  रहा  हैं  कि  इस  तरह  से  मत  बोलिये  ।
 वे  बहस  कर  रहे  यह  स्थान  एस  तरह  से  बहस  करने  का  नहीं  यदि  भाप  उठाना

 चाहते  हैं  तो  इसे  सही  समय  पर  उठाइये  ।

 एक  साननीय  सदस्य  :  प्रदन  का  मंत्री  द्वारा  जबाव  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इसका  ध्यान

 भरी  राणेश  पायलट  :  काश  हमारे  यूनियन  नेता  भी  भप्रन्तरिम  राहत  के  लिये  दिये  गये  सर्वोच्च
 न्यायालय  के  फैसले  को  देखते  ।  उससे  श्रमिक  को  कितना  फायदा  हुप्रा  सरकार  उच्चतम  न्यायालय

 नहीं  गयी  यहां  पर  भी  यूनियने  हो  गई  1987  में  वे  गये  थे फिर  11  को  भी  वे  गये  थे  ।

 प्रव  मैं  चौथे  वेतन  ध्रायोग  के  मुताबिक  न्यूनतम  श्रन्तरिम  सहायता  के  बारे  में  मैं

 सरकारी  ड्राईवर  तथा  ड्राइवर  के  वेतनमानों  को  बता  रहा  चोबे  जी

 सुनिये  इससे  हो  सकता  है  प्रापको  कुछ  ज्ञान  मैं  ड्राईवर  तथा  सरकारी  ड्राइवर
 की  तुलना  कर  रहा  ज्लोथे  वेतन  श्रायोग  के  बाव  सरकारी  ड्राइवर  को  बया  मिला  है  तथा  सिर्फ

 प्रन्तरिम  राहत  के  बाद  ड्राइवर  को  क्या  मिला  है  ?  सरकारी  ड्ाहवर  को  न्यूनतम
 वेतनमान  पर  1,369  रुपये  मिलते  हैं  तथा  भ्रन्तरिम  राहत  के  बाद  ड्राइवर  को  1,368

 मिलते  हैं  ।

 जेसा  कि  मैंने  भपने  पहले  वाले  वक्तव्य  में  कहा  है  कि  1983  में  इसी  यूनियन  ने  केन्द्र  सरकार
 में  विद्यमान  वेतनमानों  से  प्नघिक  वेतनमानों  की  मांग  की  वे  उन्हें  यह  मिला  70  से  90  रुपये  का  प्रन्तर
 भोर  यहीं  से  मुसीवत  शुरू  हो  गई  |  उस  हड़ताल  में  वे  स्वयं  ही  केरद्र  के  वतन  मानों  से  बाहर  भ्रा
 गये  ।  यह  एक  छतं  है  कि  भ्राप  हमारे  वेतन  मान  में  केन्द्र  सरकार  के  वेतनमानों  से  70  से  90  रुपये
 की  वृद्धि  मैंने  स्पष्ट  रूप  में  कहा  है  कि  ये  इस  समस्या  का  बीज  उसी  दिन  से  शुरू  हो  गया

 प्रत्येक  वर्ष  भ्रदालत  में  जाने  से  समस्या  धभ्लौर  भी  जटिल  हो  गई  है  तथा  सरकार  को  निरणाय
 लेना  भी  मुश्किल  हो  गया  अतः  भ्रन्त  प्राप  हमारा  साथ  दीजिये  कि  हम  किसी  प्रकार  के  विवाद

 में  न  पड़ें  तथा  श्रमिकों  के  विरुद्ध  न  लड़  ।  हम  उनका  कल्याण  करना  चाहते  भाप  उन्त  नियमों

 एवं  विनियमों  को  देखिये  जो  कि  प्रापने  बनाये  संसद  ते  ही  ये  नियम  बनाये  हैं  ताकि  सरकार  को
 उनकी  सीमा  में  रह  कर  कार्य  की  भ्रनुमति  मिलती  रहे  ।

 मेरे  कुछ  सहयोगियों  ने  कुछ  मुह  बताये  भ्राम  तौर  पर  मैने  कहा  है  कि  सरकार  कोई
 विवाद  नहीं  करना  चाहती  |  सरकार  लोगों  के  कल्याण  के  विरुद्ध  नहीं  मैं  भ्रपनी
 बात  पर  भा  रहा  मुझे  कुछ  मुद्दों  को  खत्म  करने  मैं  जानता  हूं  कि  ध्रापके  लोग  कहना
 चाहते  हैं  कि  हमने  उनसे  वार्ता  करने  को  कहा  भ्रतः  वे  वार्ता  कर  समस्या  यहो  प्राप
 देखिये  यह  कोई  सहो  रवेये  नहीं  है  ।
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 दसा  सामन््त  :  प्रांप  पहल

 क्री  राजेश  पायलद  :  सरकार  का  जिम्मेदार  ब्यक्त  तथा  जन  प्रतिनिधि  होने  के  नाते  ध्रपना
 कृतव्य  निभाऊ  गा  ।  मैं  इसी  पर  किसी  भी  वर्ग  को  नीचा  नहीं  दिलाना  मेरे  युवा  सहयोगो

 1.00

 ने  कुछ  मुह  बनाये  उनमें  से  कुछ  के  बारे  में  मैंने  बताना  शुरू  कर  दिया  एक  भ्रौर  बात  है
 निजीक रण  के  बारे  में  इसमें  कुछ  कहा  नहीं  दिल्ली  में  पहले  से  ही  1080  प्राइवेट  बसें  चल  रही
 है  ।  दृष्टिकोण  पत्र  *  वे  के  तहत  चलती  हैं  परन्तु  प्राइवेट  बस  मालिक

 कुछ  दर्तों  के तहत  काम  कर  रहे  वे  परिवतंनशील  है  ।

 भरी  सुरेश  कुरुप  :  यह  के  नियत्रण

 श्री  राजेश  पायलट  :  यह  के  नियंत्रण  में  है  परन्तु  कुछ  छर्तो  पर  प्नतः  प्राइवेट
 बसें  पहले  ही  बल  रहो  हैं  ।  द्वारा  प्रनुमो'दत  सातवों  पंचवर्षीय  योजना  दस्तावेज

 में  जिसे  योजना  प्रायोग  ने  बनाया  स्पष्ट  कहा  गया  है  कि  सरकार  दिल्ली  में  40  प्रतिशत  निजीकरण
 प्रवश्य  ही  करे  |  यह  योजना  प्रायोग  का  दस्तावेज  है  तथा  ने  हमें  अनुमोदित  किया  है  ।

 हम  किसी  भो  चीज  के  खिलाफ  नहीं  है  ।  हम  उन  नीतियों  का  प्रनुसरण  कर  रहे  हैं  जिन  पर
 सदन  ने  सहमति  दी  है  जिन  पर  योजना  प्रायोग  की  सहमति  हुई  हम  निजीकरण  नहीं  कर  रहे  हैं
 जैसी  की  उन्हें  प्राशंका  मैं  एक  प्रासान  सा  प्रश्न  भ्राप  सभी  निजीोकरणा  के  लिये  शोर
 कर  रहे  क्या  श्राप  में  से  कोई  मी  एक  सदस्य  बता  सकता  है  कि  कलकत्ता  परिवहन
 व्यवस्था  में  निजोकरणा  कितना  प्रतिशत  है  ?  मैं  बेंठता  हूं  प्रौर  आप  उत्तर

 क्री  बसदेव  श्राचार्थ  :  इसमें  धीरे-धोरे  कमी  की  जा  रही  इसमें  वद्धि  नहीं  हो

 रही  यह  40  प्रतिशत  भ्रब  यह  सिर्फ  10  प्रतिशत  यह  प्रतीत  में  यह  प्रभी  भी

 है  ।  )

 क्री  राजेश  पायलट  :  दूसरो  पर  ऊपली  उठाने  से  पहले  हमें  प्रपने  गिरेबान  में  फांकना  चाहिए

 श्री  सुरेश  क्रुप  :  मुद्दा  यह  है  कि  दिल्ली  में  परिवहन  व्ययस्था  प्रारम्भ  से  ही  भारत  सरकार

 के  नियंत्रण  में  है  ।  प्रव  भाप  यह  क्यों  सोचने  लगे  कि  40  प्रतिशत  रूट  प्राइवेट  लागों  को  मिलजे

 चाहिए  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  योजना  श्रायोग  की  रिपोर्ट  पहले  से  ही  मौजूद

 क्री  राजेश  पायलट  :  मैं  एक  बात  पहले  ही  कह  चुका  हूँ  कि  दृष्टिकोण  पत्र  इस  सदन  द्वारा
 पारित  होता  णह  कोई  मेरा  भ्रपता  नही  इस  पर  कुरूप  के  हस्ताक्षर  संसद  ने  इसे  पास

 किया  है  ।  मेरे  सवाल  का  जवाब  नहीं  दिया  गया  है।इस  सदन  का  सदस्य  होने  के  गाते  यह  मेरा
 भी  विशेषाधिकार  कलकत्ता  में  कितने  प्रतिशत  छूट  प्राइवेट  लोगों  के  पास  कुछ  माननीय
 सदस्य  विशेषकर  माक्संवादी  कम्युनिस्ट  पार्टी  के  नेता  को  उत्तर  देना  चाहिए  ।  यह  80  प्रतिशत  है  य

 के  ही  बुत्तांत  में  सम्मिलित  नहों  किया  गया  ।
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 परिवहन  निगम  ठीक  प्रकार  से  काम  क्यों  नहीं  कर  रहा  में  सदन  से  कछ  नहीं  छिपाऊ  गा  |  ज॑सा

 कि  मैंने  कहा  कि  कुछ  हद  तक  श्रबन्धकों  को  दोष  दिया  जा  सकता  है  भोर  प्रबन्धकों  से  कुछ
 गलतियां  हुई  है  |  कुछ  म!मलों  में  उन्हें  म्रषिक  सरत  होना  च।हिए  था  किन्तु  कुछ  कारणों  से  वह  ऐसा

 नहीं  कर  पाएं  ।

 सदन  की  जानकारी  के  लिए  मैं  दिल्ली  परिवहन  निगम  को  एक  छोटी  सी  समस्या  का  जिक्र
 करू गा  ।  एक  चालक  धपने  काम  पर  सुबह  5.30  बजे  पाता  है  भ्रौर  2.00  बजे  तक  डिपो  ड्यूटी
 करता  ड्यूटियां  दो  तरह  की  होती  हैं  एक  डिपो  ड्यूटी  धभौर  दूसरी  लाइन  ड्यूटी  |  सुबह  साढ़
 पांच  बजे  यह  डिपो  ड्यूटो  पर  प्राता  है  भौर  2.00  बजे  उसकी  ड्यूटी  समाप्त  होती  है  ।  डिपो  ड्यूटी
 बसों  को  खड़ा  करके  मोड़ने  भौर  बसों  को  चालू  कश्ने  की  होती  है  यदि  मंकेनिक  उसे  जांच  के  लिए

 ऐसा  करने  को  कहता  दो  बजे  उसकी  यह  ड्यूटी  समाप्त  होती  ?  श्रोर  उसके  बाद  वह  लाइन

 ड्यूटी  पर  जाता  है  भौर  वह  यह  ड्यूटी  9  बजे  तक  करता  भगले  दिन  मी  वह  डिपो  ड्यूटी  श्रौर

 लाइन  ड्यूटी  करता  उसने  चार  ड्यूटियां  कर  ली  दूसरे  शब्दों  में  केन्द्रीय  सरकार  में  जबकि
 समयोपरि  भत्ते  पर  प्रतिबन्ध  है  ने  ऐसा  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  पहले  दिन  एक  ड्यूटी
 एक  श्रोवर  टाइम  भ्रगले  दिन  एक  ड्यूटी  एक  श्रोवर  टाईम  और  तीसरे  दिन  उसकी  छुट्टी  होती
 तीन  दिन  वह  ऐसा  करता  हैं  भ्रोर  तीन  दिन  वह  विना  वेतन  जाता  है|  धूसरे  शब्दों  में  वह  ध्पना
 बतन  दो  दिन  भोवर  टाइम  करके  कमा  चुका  यही  लोग  का  भ्रनुशासन  खराब  क्र
 रहे  हैं  भौर  मन  मानी  कर  कर  रहें  वे  डिपो  मेनेजरों  को  पिटाई  करते  हैं  वे उनको  कहते  हैं  कि

 यहो  ढर्रा  प्रपनायी  नहीं  तो  प्रापको  ठोक  कर  इन  परिस्थितियों  में  क्या  मेरे  सहयोगी  चाहते
 हैंकि  मैं  इस  प्रणाली  में  सुधार  करू  या  नहीं  ?  इस  प्रकार  का  ग्थवहार  वे  लोग  कर  रहे  हैं  ।

 वह  लगातार  दो  दिन  तक  श्रोवर  एक  ड्थूंटी  करते  उसका  कोई  नुकसान  नहीं  हो  रहा
 ।

 दूसरी  बात  जो  मैं  सदन  को  बताऊगा  वह  केन्द्रीय  सरकार  भ्रौर  दिल्ली  परिवहन  निश्म  में
 सांझी  नहीं  कुछ  ऐसे  लाभ  हैं  जो  केवल  में  दिए  जाते  हैं  सरकार  में  नहीं
 उन्हें  ओवर  टाइम  मिलता  है  भ्रोर  यह  मोटे  तौर  पर  17  लाख  रुपये  बंठता  उन्हें  नकद  म॒भावजा
 मिलता  है  भर्थात्  यदि  वह  एक  छूट्टी  के  दिन  काम  करता  है  तो  उसे  नकद  मुश्नावजा  मिलता
 इसके  प्रलावा  छुट्टी  नकदोकरण  की  योजना  है  ।  यह  सब  में  है  केन्द्रीय  सरकार  में  नहीं
 है  ।  उन्हें  नाइट  ड्यूटी  भत्ता  भी  मिलता  मेरे  विचार  से  यह  केन्द्रीय  सरकार  में  नहीं  है  किन्तु

 में  हम  रात्रि  ड्यूटी  भत्ता  देते  हैं

 यदि  यह  वहां  तो  मैं  ठीक  कर  लेता  हूं  ।  इसके  धुलाई  भत्ता  कंन्टीन  ध्राधथिक
 सदायता  मिलती  है-*ਂ  ये  सभी  लाभ  में  दिए  जाते  हैं  केन्द्रीय  सरकार  में

 जब  प्रापका  केन्द्रीय  सरकार  के  साथ  कोई  करार  होता  है  तो  सरकार  की  समग्र  स्थिति  देखनी

 होती  )

 मैंने  भ्रपने  भाषण  में  पहले  यह  बात  स्वीकार  की  है  कि  प्रबन्धकों  से  कुछ  चूक  हुई  हैं  और

 हम  उन्हें  सुधारने  का  प्रयत्न  कर  रहे  भ्राप  किप्ती  यात्री  से  पूछिए  कि  भ्राज  में
 कितना  पनुशासन  भ्राया  यह  प्रबन्ध  के  कारण  दी  है  कि  लोग  भ्राज  बसों  में  यात्रा  कर  रहे

 तो  पूरा  यातायात  ठप्प  हो  क्या  झापने  पिछली  तीन  हड़तालों  में  नहीं  देखा  ?  उन्होंने
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 पिछली  तोन  हड़तालों  में  क्या  व्यवहार  किया  ।  ऐसा  पहली  बार  हुभ्ना  है  कि  प्रबन्धकों  ने  कड़ा  रवेया
 पझपनाया  ग्रौर  उसमें  सफल  रहे  ।

 सदन  को  इस  भावना  से  सहमत  हूं  कि  दो  रुपए  का  फ्लेट  रेह  एक  बोभे  बन  गया

 यदि  किसी  व्यक्ति  को  बस  बदलनी  हो  तो  उसके  दो  भ्ौर  दो  चार  रुपए  ख्च  करने  पढ़ते  हैं  भौर

 यदि  वापसी  यात्रा  भी  जोड़ें  तो  यह  8  रुपए  बेठते  हैं  ।  यह  प्रतिमास  300  या  400  रुपए  कमाने  वाले
 व्यक्ति  पर  एक  बड़ा  बोम  मैं  यह  भी  स्वीकार  करता  हूं  कि  प्राइवेट  बस  मालिक  पास  स्वोकार  नहीं
 कर  रहे  हैं  श्रोर  हमें  इस  संबध  में  कुछ  शिकायतें  भी  प्राप्त  हुई  मैं  इस  बात  से  इन्कार  नहीं
 क्रता  ।  मैं  इस  सदन  की  भावन  का  समथंन  करता  हम  एक  ऐसी  व्यवस्था  तेयार  करने  का

 प्रयत्न  कर  रहे  हैं  हड़ताल  के  कारण  हमारे  प्रयोग्यताप्नों  पर  बोझ  नहीं  पड़ेगा  ।  हम  जल्दी

 ही  ऐसी  योजना  तेयार  करेंगे  जब  तक  हम  की  समस्याक्रों  को  हल  नहीं  कर

 के  छूटों  पर  प्राइवेट  श्रोपरेटर  हमने  यह  योजना  तंयार  को  हम  इस
 बात  का  भी  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  प्र।इवेट  प्रापरेटर  द्वारा  जारी  किए  गए  पास  स्वोकार

 हम  एक  ऐसी  योजना  तंयार  कर  रहे  हैं  कि  हमारे  पास  धारकों  को  कोई  कठिनाई

 कुछ  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  पेसा  एकत्र  किया  गया  है  भाप  मुझे  मोका  मैं  भी
 प्राप  में  से  एक  मुझे  इससे  दुःख  हुझा  मुके  इससे  वास्तव  में  दुःख  हुप्मा  क्योंकि
 मैं  इस  मंत्रालय  का  प्रमुख  हूं  ।  यदि  इस  प्रकार  की  कोई  प्रफवाह  उड़ी  है  तो  उसकी  छानबीन
 करना  मेरा  फर्ज  है  कि  यह  किसने  किया  है  प्रोर  क्यों  किया  किन्तु  कुछ  विपक्षी  सदस्यों  ने  मुझे
 फोन  करना  प्रारम्भ  कर  दिया

 दो  बसे  जरूर  लगा  5  उप्तकी  लगा

 मैं  झ्राशा  करता  हैं  कि  उन्होंने  पंस्ता  इक्क्ट्ठा  नहीं  किया  है  ।  यदि  वे  कहते  हैं  कि  पंसा  इकट्ठा
 किया  गया  है  तो  मैं  भ्राशा  करता  हूँ  कि  मेरे  किसी'*ਂ  )

 एक  मंत्री  के  रूप  मैं  यह  नहीं  कह  सकता  कि  कोई  गलती  नहीं  हुई  मैं  सदन  को
 प्राश्वासन  देता  हूं  मैं  इसकी  जांच  पड़ताल  करूगा  पोर  दिल््लो  में  परिवहन  प्रणाली  में  किसी  भी
 प्रकार  के  भ्रष्टाचार  को  बर्दाश्त  नहीं  किया  जायगा  |  मैं  दो  बातों  में  सदस्यों  का  सहयोग  चाहता  हूं  ।

 इसका  एक  कारण  बात  यह  है  कि  सरकार  चाहे  प्रापकी  हो  या
 काम  करना  50  लाख  बस  यात्रो  *  ***'**'**

 श्री  प्रजयमुशरान  :  कया  मैं  श्राघे  सेकिड  के  लिए  व्यवधान  कर  सकता  हूं

 )
 हर

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  प्रापको  ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव  के  दोरान  व्यवधान  डालने  की

 प्रनुमति  नहीं  दे  सकता  ।

 कक  कार्यवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पायलट  प्राप  कृपया  प्रपना  उत्तर  समाप्त  करें  ।

 राजेश  पायलट  )  :
 मैं  प्रापको  प्राश्वासन  देता  हूं  कि

 52  लाख  लोग  इस  परिवहन  प्रणाली

 पर  पूरी  तरह  से  निर्भर  क्प्रोंकि  दिल्ली  में  कोई  बेकल्पिक  परिवहन  प्रणाली  नहीं  है--यहां  बम्बई

 या  भ्रन्य  किसी  स्थान  की  भांति  )

 उपाध्यक्ष  महोदव  :  कृपया  शान्त  रहिए  ।

 )
 **

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  नहीं  इसको  भनुमति  नहीं

 श्री  राजेश  :  मैं  इस  को  श्राश्वासन  देता  हैँ  कि हम  परिवहन  व्यवस्था को

 सुघारने  के  लिए  मरसक  प्रयत्न  करंगे  झोर  हम  इस  सड़क  परिवहन  व्यवस्था  पर  पूरी  तरह
 से  बिभेर  लोगों  की  झाशाप्ों  को  पूरा  हम  उन्हें  सन्तुष्ट  करने  का  पूरा  प्रयत्न  करेंगे  श्लौर  हम

 यह  प्रयत्न  मी  करेंगे.कि  बसों  को  संख्या  बढ़ाई  जाए

 श्री  सुरेश  कुरूप  :  सरकार  आहवासन  क्यों  देती  है  ?  ॥॒

 श्री  बला  सामन््त  :  वेतन  संशोधन  का  मामला  काफी  समय  से  लम्बित  पड़ा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  इसका  जवाब दे  चुके  हैं  ।

 श्री  राजेश  पायलट  :  इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  सदन  को  फिर  प्राष्वासन  देता  हु  सरकार  को

 स्थिति  की  पूर्ण  जानकारी  है  भोर  हम  इसे  हल  करने  का  पूरा  प्रयत्न

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  2.15  बजे  पुनः  समवंत  होने  के  लिए  मध्याहन्  भोजन  के  लिए  सभा

 स्थगित

 LIS

 लोक  सभा  मध्याह्न  भोजन  के  लिए  2.15  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  .

 2.18

 सध्याहू  न  भोजन  के  पश्चात्  लोक  सभा  2.18  पर  समहेत  हुई

 सोमनाथ  रथ  पोठासोन

 नियम  377  के  भ्रधोन  मामले

 दूर  संचार  की  भ्रपर्याप्त  सुविधाशों  को  देखते  हुए  इड्ृश्को  जिले  के  लिये  सेकंड रो
 स्वीशलिग  एरिया  बनाना

 कुरियन  :  इृदुबकी  एक  पिछड़ा  हुश्ना  जिला  है  धौर  वहां  दूर  संचार  की  सुविधायें
 भी  अन्वर्माप्त  जिले  में  स्थित  प्रध्िकांश  ठेलीफोन  एक्सचेंज  ढंग  से  कार्य  तहीं  कछ  रहे-हैं  भोर

 वहां  के  सभी  एक्सचेंजों  में  लम्बी  प्रतीक्षा  सूची
 aa

 जन्ककायंवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहों  किया  गया  ।
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 इस  जिले  में  दूर  संचार  सुविधाभ्रों  का विकास  इसलिये  रूक  गया  है  क्योंकि  यह  जिला  दूर
 संचार  जिला  इरनाकुलम  के  साथ  सम्मिलित  है  धौर  इरनाकुलम  सहायक  स्वोबिग  क्षेत्र  का  मुख्यालय

 इरनाकुलम  जेसे  विकसित  जिले  के  साथ  भ्रत्याधिक  पिछड़े  इस  जिले  को  जोड़े  जाने  के  कारण
 ही  इदुक्की  जिला  दूर.संचार  सुविधाप्रों  के  मामले  में  पिछड़ा  हुझ्ना  इस  जिले  के  लिये  सहायक
 स्वीचिए  क्षेत्र  की  मांग  निर्वाचित  जनप्रतिनिधियों  के  सहयोग  से  जन  भ्ान्दोलनों  द्वारा  उठाई  जाती

 रही

 इृदुवकी  जिले  के  लिये  एक  नये  सहायक  स्वीविंग  क्षेत्र  बनाये  जाने  की  मांग  से  संबंधित  ध्रनेक
 प्रभ्यावेदन  सरकार  को  दिये  जा  चुके  मेरा  सरकार  से  प्नुरोध  है  कि  इस  बात  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  कि  हृदुककी  एक  पिछड़ा  जिला  है  धौर  दूर  संचार  संबंधी  सुविधायें  यहां  प्रत्याचिक
 झपर्याप्त  इदुक्की  जिले  के  लिये  एक  सहायक  स्वीविग  क्षेत्र  बनाया  जाये  ।

 भ्रस्येडकर  के  14  प्रप्नेल  को  राष्ट्रीय  प्रजकाश  का  दिन
 घोषित  करना

 श्री  श्री  निवास  प्रसाद  राज  :  14  भ्रप्रेल  भम्बेडकर  का  जन्म
 दिवस  है  जो  इस  देश  के  दलितों  की  मुख्य  धमनी  भ्रौर  उनकी  प्ात्मा  के  प्रतीक  वह  उनकी

 कठिनाइयों  निस्सहायपन  में  भोर  भ्रघकार  पूरा  जीवन  में  प्रकाश  की  किरण  थे  ।  उन्होंने  समानत
 प्रोर  प्रात्म-निर्मरता  के  महान  सिद्धान्त  के  प्रति  लोगों  की  चेतना  को  जाग्रत  उनके  भधिकारों
 की  लड़ाई  में  वे  उनके  शक्षित  स्रोत  वह  इस  देश  में  संविधान  फे  निर्माता  भाज  भी  वह  लाखों
 पद-दलितों  शभ्रौर  शोषित  देशवासियों  के  हृदय  में  विराजमान  हैं  ।

 मैं  लाखों  मुक्त  श्रौर  पीड़ित  व्यक्तितयों  को  प्लोर  से  प्रनुरोध  करता  हूं  कि  14  प्रप्रेल  को
 एक  राष्ट्रीय  प्रवकाश  का  दिन  घोष्ति  किया  जाये  प्रौर  इस  दिन  को  समान्यता  दिवसਂ
 घोषित  किया

 दिल्लो  पनिवहन  निगम  की  बसों  में  म्नरपान  संबंधी  प्रनुदेध  लागू  करता

 चल्ममातु  देवी  :  समापति  देश  में  मानवमात्र  के  स्तर  में
 जितनी  गिरावट  कुछ  ब्ों  में  भ्राई  है  उसके  भ्नेकों  उदाहरण  प्ाज  विद्यमान  एक  दूसरे  को

 भावनाझों  की  क॒द्र  करना  झापसी  सुविधाधों  का  ध्यान  रखने  वाली  मनोवृति  आज  देश
 में  देखने  को

 भी  नहीं  मिलती  ।  इसका  जीता  जागता  चित्र  दिल्ली  परिवहन  निगम  व  भ्रन्तर्राज्यीय  बसों  में  सफर
 करने  वाले  यात्रियों  द्वारा  सफर  के  दौरान  घृम्रपान  की  बढ़ती  हुई  होड़  में  देखा  जा  सकता

 घृम्रपान  किया  जाना  भ्राज  एक  गौरव  की  बात  समझो  जाती  यद्यपि  दिल्ली  परिवहन  निगम
 की  बसों  में  स्पष्ट  रूप  से  लिखा  होता  है  कि  घृम्रपान  निषेध  फिर  भो  उसमें  यात्रा  कर  रहे

 मुसाफिर  धृम्रपान  करते  देखे  जाते  चाहे  दुसरे  यात्रियों  को  बीड़ी-सिगरेट  का  धु  भ्रा  माफिक  हो
 या  न  स्वास्थ्य  के  अनुकूल  भले  ही  न  लेकिन  इससे  सिगरेट  बीढ़ी  पीने  वालों  को  कोई  सरोकार

 नहीं  कई  बार  मो  देखा  जाता  है  कि  ड्राइवर  कण्डक्टर  स्वयं  बीड़ी  सिगरेट  बस  में  पीते

 हालांकि  ड्राइवर  तथा  कण्डेक्टर  की  यह  नैतिक  जिम्मेदारी  होनी  चाहिए  कि  वे  बसों  में  स्वयं  बोड़ो
 सिगरेट  पींने  वाले  लोगों  को  ऐसा  करने  से  रोके  लेकिन  वे  स्वयं  यात्रियों  से  लेकर  बीड़ी  सिगरेट  पीते

 देखे  जाते  हैं  ।
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 मेरी  सरकार  से  मांग  है  कि  वह  ड्राइवर  कण्डेबटर  को  इस  प्रकार  के  निर्देश  जारी  करें  जिससे

 सार्वजनिक  वाहनों  में  घृम्रपान  निषेध  होना  चाहिए  |  इसते  बीड़ी  सिगरेट  न  पीने  वाले  लोगों  को

 राहत  मिलेगी  साथ  ही  साथ  इससे  जो  नुकसान  होने  की  संमावनाएऐँ  होती  हैं  उस  जोखिम  से  भी

 छुटकारा  मिलेगा  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  चोनी  मिल  तथा  धन्य  उद्योग  स्थापित  करना

 करी  राम  प्यारे  सुमन  :  सभापति  किसी  भो  क्षेत्र  के  विकास  के  लिए
 उद्योगों  को  स्थापना  प्रावश्यक्  उत्तर  प्रदेश  के  जनपद  फंजाबाद  में  प्रकबरपुर  एवं  टांडा  तहसीलों
 में  उद्योगों  का  पूर्णतया  प्रभाव  है  जबकि  इन  स्थानों  पर  हजारों  एकड़  भूमि  उद्योग  के  लिए  उपयुक्त
 है  ।  इस  क्षेत्र  के  विकास  के  लिए  बड़े  एवं  कुछ  छोटे  उद्योगों  की  स्थापना  भत्यन्त  ही  प्रावश्यक

 इसी  क्षेत्र  में  वर्ष  1976  में  माश्त  सरकार  ने  एक  सहकारी  चीनी  मिल  की  स्थापना  हेतु
 लाइसेंस  दिया  जिसको  भ्रश  पूजी  के  करीब  17  लाख  रुपये  किसानों  के  भ्रमी  तक  जमा  हैं

 परन्तु  खेद  है  कि  वर्ष  1978-79  में  चीनी  मिल  का  लाइसेंस  निरस्त  कर  दिया  गया  जबकि  इस  क्षेत्र

 में  गन्ना  किसानों  की  संख्या  बहुत  प्रधिक  है  श्रौर  शाहगंज  चोनी  मिल  बन्द  होने  के  कारण  गन्ना

 उत्पादन  करने  वाले  किसानों  को  परेशानी  है  ।

 इसलिए  मेरी  भारत  सरकार  से  पुरजोर  मांग  है  कि  गन्ना  उत्पादक  क्षिसानों  के  हित  में

 झ्कबरपुर  व  टांडा  तहसील  में  कही  भी  सहकारी  चीनी  मिल  लगाने  हेतु  लाइसेंस  निर्गत  करते  हुए
 इस  क्षेत्र  में  किसो  बड़े  उद्योग  लगाने  की  भी  स्वीकृति  प्रदान  करें  जिससे  इस  पिछड़े  क्षेत्र  का  सर्वांगीप
 विकास  हो  सके  ।

 उत्तर  प्रवेश  में  उर्वरक  संयंत्र  स्थापित  करना

 थ्री  जितेग्र  प्रसाद  :  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  शोर

 तत्पष्चात्  प्रधान  मंत्री  श्री  राजीव  गांधी  ने  उत्तर  प्रदेश  की  जनता  से  यह  पकक्का  वायदा  किया  था
 कि  दा  हजहांपुर  में  एक  गेस  भ्राधारित  उर्वरक  संयन्त्र  लगाया  यह  भनुमान  था  कि  इस
 प्रस्तावित  उर्वरक  संयन्त्र  में  1990  तक  उत्पादन  प्ारम्भ  हो  एक  प्राह्यय  पत्र  पहले

 फर्टीलाइनर्स  को  जारी  किया  गया  था  भौर  उसके  बाद  फर्टीलाईजर्स  को  जारी
 किया  गया  ये  दोनों  हो  फर्म  संयन्त्र  की  स्थापना  के  लिए  प्रारम्भिक  कदम  भी  नहीं  उठा  पाई
 झ्रौर  भ्राशयपत्र  को  लटकाये  रखने  का  रवेया  अपनाये  यह  बात  प्रत्यक्ष  है  कि  विश्व  के
 उवं रक  मूल्य  कम  होने  के  कारण  गैर  सरकारी  क्षेत्र  में  उपक्रम  इस  उद्योग  की  स्थापना  से  पीछे
 हट  रहे  हैं  ।  '

 यह  पता  चला  है  कि  उर्वरक  संयन्त्र  की  स्थापना  के  लिये  की  समय  की  भौर
 मोहलत  नहीं  दी  गई  है  ।  सरकार  से  मेरा  भ्रतुरोध  है  कि  इस  उवं  संयन्त्र  को  किसी  ऐसी
 सहकारी  समिति  प्रथवा  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रम  को  या  निजी  पार्टी  को  श्रावंटित  कर  दिया  जाये
 जिसे  उवंरक  उद्योग  का  प्रनुभव  प्राप्त  हो  तथा  जिसके  पास  श्रपेक्षित  संसाधन  हों  भौर  जो  संगठन
 के  प्रन्दर  ही  प्रन्दर  ही  प्राधार  ढांचा  तेयार  कर  सके  ।
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 ऐसी  स्थिति  में  जबकि  प्राशय  पत्र  जारी  करने  को  तारीक्ष  से  दो  वर्ष  के  अन्दर  यदि  संयन्त्र
 तैयार  न  हो  पाये  तो  दण्ड  का  विधान  भी  होना

 गाजीपुर  शहर  में  वबारणसो-गोरखपुर  राष्ट्रीय  राजमार्ग  पर  रेल  फाटक  पर  ऊपरि

 पुल  का  निर्माण

 थो  जेनूल  बदार  :  वारणसी-गोरखपुर  राष्ट्रीय  राज  मार्ग  गाजीपुर  शहर  से

 होकर  जाता  जो  उत्तर  प्रदेश  में  एक  जिला  मुख्यालय  यह  राजमार्ग  शहर  को  मुख्य  सड़क  से

 होकर  गुजरता  है  भ्रौर  सड़क  के  बीच  में  रेल  का  फाटक  पड़ता  यह  सड़क  बहुत  ही  व्यस्त  सड़क
 है  भोर  सड़क  को  चौड़ा  भी  महीं  किया  जा  सकता  है  क्योंकि  सड़क  के  दोनों  प्रौर  प्रावासीय  मकान
 बने  हुए  हैं  जिनका  निर्माण  बहुत  पहले  किया  गया  सड़क  रेल  का  फाटक  बंद  होता  है  तो
 यातायात  की  भीड़  बढ़  जाती  है  भ्रौर  जाम  हुए  यातायात  को  हटाने  में  घंटों  लग  जाते  हैं  ।

 गाजीपुर  होकर  जाने  वाले  लम्बी  दूरी  के  यातायात  के  लिये  एक  बाई-पास  सड़क  का  निर्माण
 तथा  रेल  लाइन  के  ऊपर  के  ऊपरि  पुल  बनाया  जाना  नितांत  प्रावश्यक  इससे  हाहर  में  होने
 वाली  यातायात  को  भीड़  काफी  ह॒द  तक  कम  हो  जायेगी  ।  मैं  माननीय  भू-तल  परिवहन
 मंत्री  भोर  रेल  मंत्री  से  अनुरोध  करता  हु  कि  हस  मामले  में  शीघ्र  ही  प्रपेक्षित  कार्यवाही  की

 निकारागुझा  में  भ्रमरोको  कारयंवाही

 क्रो  बसुदेव  झाचाय॑  :  संयुक्त  राज्य  भ्रमरीका  ने  होन्डुरास  में  ध्पने  सशस्त्र  बलों
 को  तेनात  करके  स्वतंत्र  निकारागुप्रा  के  मामलों  में  दखल  देना  फिर  से  स््रारम्म  कर  दिया

 ऐसा  प्रमरीको  कांग्रंस  द्वारा  व्यक्त  की  गई  इच्छा  के  विरुद्ध  तथा  इस  तथ्य  के  बावजूद  किया  जा  रहा
 है  कि  निकारागुझा  की  सरकार  अपनी  ग्रान्तरिक  समस्याप्रों  देश  के  भीतर  प्रथवा  देश  से  बाहर
 सभी  संबंधित  लोगों  साथ  वार्त्ता  के  माध्यम  से  सुलकाने  का  भ्रपना  भरसक  प्रयास  कर  रही
 हांलाकि  एक  महीने  से  प्रधिक  का  समय  बीत  गया  सरकार  ने  प्रमी  तक  भमरीका  की  सरकार  की
 निदा  नहीं  की  सरकार  को  ऐसी  कार्यवाही  के  विरुद्ध  विश्व  जनमत  बनाने  के  लिए  अपने
 नेयिक  तंत्र  का  उपयोग  करके  निराकागुप्ना  सरकार  की  रक्षा  करनी  चाहिए  |  संदुक्त  राज्य  भ्रमरीका
 फी  सरकार  निकारागुप्ना  पर  प्राथिक  प्रतिबंध  लगाकर  झौर  मध्य  प्रमरीकी  देशों  से  सरकार  विरोधी
 तत्वों  को  विमानों  से  निरन्तर  सप्लाई  भेजकर  तथा  प्रन्य  तरीकों  से  निकारागुप्ना  के  विरुद्ध  युद्ध  को
 धागे  बढ़ा  रही  एक  स्वतंत्र  राष्ट्र  क ेविर्द्ध  इन  सभी  श्र  तापूर्ण  कायेवाहियों  की  सरकार  को
 प्रविलम्ब  स्पष्ट  शब्दों  में  भत्संना  करनी  चाहिए  |  सरकार  को  भ्रमरीकी  सरकार  की  इस  काय॑वाही
 के  विरुद्ध  विदव  जनमत  बनाने  के  लिए  प्रपने  समी  संसांघनों  का  उपयोग  करना  चाहिए  ।

 देश  को  एकता  झौर  झल्षण्डता  सुबृढ़  करने  के  लिए  कदम  उठाना

 क्री  रामाक्य  प्रसाद  सिह  :  समापति  भारत  गांवों  का  देश  देश
 की  बहुसंख्यक  प्राबादी  गांवों  में  रहती  है  ।  भ्राज  देश  में  किसो  एक  जाति  के  लोग  बेबस  नहीं  हैं  बल्कि

 हर  जाति  एवं  संप्रदाय  के  लोग  इस  श्रंणी  में  शभ्राते  देश  में  85  प्रतिशति  लोग  बुनियादी
 कताश्रों  से  वंचित  रहते  हैं  ।  मात्र  पांच  प्रतिद्त  घरानों  के  हाथों  में  देश  की  दौलत  का  80  प्रतिशत
 केन्द्रित  य ेलोग  यथा-स्थिति  वाले  लोग  हैं  जो  हर  तरीके  से  परिवतंन  नहीं  प्राने  देना  चाहते  ।
 प्राज  देश  में  धर्म  भाषा  तथा  रामजन्म  भूमि  एवं  बाबरी  मस्जिद  के  नाम  पर
 यिकता  फैलाने  को  कोशिश  कर  रहे  यह  उस  फितरत  का  तरीका  है  जिससे  भी  भाम  धादमोी  की
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 cea रोजी, रोटी रोजगार, ferett, दवा के लिए होने बाली लड़ाई कमजोर हो जाये । देश के  ॒  में

 रोटो  दवा  के  लिए  होने  बाली  लड़ाई  कमजोर  हो  जाये  ।  देश  के  संविधान  में
 मस्जिद  बराबर  लेकिन  सरकार  बुनियादी  भावश्यकताधों  को  85  प्रतिशत  जनता  को  पूरा करने  में  पूर्णा  रूप

 से  प्रसफल  सिद्ध  हुई  इसका  मुझ्य  कारण  पृ'जीवादी  प्र्थ-ब्यवस्था  है  जिससे
 जन-प्संतोष  देश  में  चारों  तरफ  बढ़ता  जा  रहाਂ  देश  का  संवैधानिक  उह  श्य  समाजवाद  लाना  है  ।

 मैं  सरकार  से  मांग  करता  है  कि  समाजवाद  लाने  के  लिए  पूजोीवादो  रास्ते  को  छोड़कर
 गेर-पू'जीवादी  रास्ते  को  श्रपनायें  जिससे  देश  की  एकता  शोर  स्भ्रखण्डता  को  मजबूत  बनाया  जाये  ।

 पंजाब  लेखानुदानों की ara  चर्चा

 लेखानुदानों  को  माँगें

 झोौर

 श्रनुपुरक  श्नुदानों  की  साँगें

 समापति  महोदय  :  झब  सभा  पंजाब  पर  सामान्य  चर्चा  सभा  में
 के  लिए  पंजाब  राज्य  के  संबंध  में  लेखानुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  श्लौर  मतदान  भी  किया
 इसके  सभा  में  पंजाब  राज्य  के  वर्ष  के  बजट  के  बारे  में  भ्रनुप्रक  भ्नुदानों

 की  मांगों  पर  चर्चा  श्रौर  मतदान  होगा  ।  मद  संख्या  प्रस्ताव  से  प्रस्तुत  पर  एक  साथ  चर्चा  की
 जिसके  लिए  2  घंटे  का  समय  धाबंटित  किया  गया  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुभा  :

 कार्य  सूचो  के  स्तम्म  2  में  मांग  संख्या  |  से  29  के  सामने  दिखाये  गये  मांग  शोर्षों
 के  संबंध  में  या के  को  समाण्त  होने  वाले  बर्षा  के  दौरान  होने  वाले  खर्चों  की
 प्रदायंगी  करने  के  लिए  या  के  संबन्ध  में  कार्य  सूची  के  स्तम्भ  3  में  दिज्लाई  गई  राजस्व  लेखा
 तथा  पू'जो  लेखा  सम्बन्धी  राशियों  से  भनधिक  संबंधित  राशियां  पंजाब  राज्य  को  संचित  निधि
 में  से  लेखे  राष्ट्रपति  को  दी  जाये  ।”'

 काय॑  सूची  के  स्तम्भ  2  में  मांग  शीर्षों  क ेसामने  दिखाई  गई  निम्नलिखित  मांगों
 के  संबंध  में  3।  मार्च  गई  को  समाप्त  होने  वाले  खर्चों  को  श्रदा  करने  के  लिए  काये  सूची
 के  स्तम्भ  3  में  दिखाई  गई  राजस्व  लेखा  तथा  पुूजी  लेखा  सम्बन्धी  राशियों  से  प्रनधिक
 सम्बन्धित  भनुप्रक  राशधियां  पंजाब  राज्य  की  संबित  निधि  में  से  राष्ट्रपति  को  दी  जाये  ।”

 मांग  संख्या  ]  से  4,  6,  8,  से  सदन  20  से  26,  28  प्रौर  29"

 लोक  सभा  को  स्वोकृति  के  लिए  प्रस्तुत  वर्ष  लेखानुदान  के
 लिए  लेखानुदानों  की  सांग

 मांग  मांग  का  नाम  सदन  की  स्वीकृति  के  लिए  प्रस्तुत

 संख्या
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 प  3 2

 सहका  रिता  6,78,77,000

 रक्षा  सेवाएਂ  कश्याण

 शिक्षा

 निर्वाचन  82,66,000

 उत्पाद  शुल्क  झोर  कराधान  4,28,84,000

 वित्त
 लाद  तथा  प्रापूर्त

 सामान्य  प्रशासन  6,63,50,000

 स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  66,43,94,000

 गृह  काय॑  प्रौर  न्याय

 उद्योग  6,32,43,00/

 सूचना  तथा  जन  सम्पर्क

 सिचाई  तथा  बिजली  56,53,64,000

 श्रम  धौर  रोजगार

 स्थानीय  भावास  भौर  दाहरी  विकास

 कामिक  तथा  प्रशासन  सुधार

 आरयोजना  ३,80,96,000

 कार्यक्रम  कार्यान््वयन  2,00,000

 लोक  निर्माण  कार्य  62,97,48,000

 राजस्व  तथा  पुनर्वास

 ग्रामीण  विकास  भौर  पंचायतें  22,35,42,000

 प्रौद्योगिको  प्रौर  पर्यावरण

 सामाजिक  ध्ौर  महिला  कल्याण  तथा  20,62,08,000

 प्रनुसूचित  जाति  एवं  पिछड़  वर्गों  का  कल्याण

 तकनो  की  शिक्षा  भौर  भ्रौद्योगिक  प्रशिक्षण  7,63,24,000

 पर्यटन  भौर  सांस्कृतिक  मामले  88,68,000

 परिवहन

 चौकसी  3

 22,80,42,000

 6,50,000

 6,32,000

 6,32,000

 3,18,30,000

 5,15,44,26,000

 7,92,32,000

 7,92,32,000

 3,81,47,24,000

 40,48,80,000

 23,00,000

 23,00,060

 61,00,000

 71,50,000

 15,17,000

 6,54,00,000
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 लोक  सभा  को  स्वोक्षति  के  लिए  प्रस्तुत  बन  1987-88  के  लिए  प्रनुपूरक
 झ्न॒दानों  को  सांग

 मांग  मांग  का  नाम  सभा  की  स्वीकृति  के  लिये  प्रस्तुत

 संल्या  अनुदान  की  मांग  की  राशि

 2  3
 _  ७  ७  ७फ+

 राजस्व  पूजी

 ह  रुपए  रुपए

 1  कृषि  प्रोर  वन  की  6,32,06.000  *्न्न

 2...  पशुपालन  झौर  मोन  उद्योग  2,91,78,000  1,00,000

 3.  सहकारिता  66,64,000  2,52,36,000

 4.  रक्षा  सेवाएं  कल्याण  1
 1,07,00,000

 6...  छिक्षा  82,29,08,000
 oo

 8.  उत्पाद  शुल्क  भौर  कराधान  1,18,67,000

 10.  खाद्य  तथा  प्मापूर्त  55,94,000

 12.  स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  18,99,55,000

 13...  गृह  काये  भर  न्याय  49,33,86,000  3,60,00,000

 14.  उद्योग
 te  1,70,00,000

 15.  सूचना  तथा  जन  सम्पर्क  94,06,000
 oes

 16.  सिचाई  तथा  बिजली  1,41,89,95,000  1,89,00,55,000

 17.  श्रम  भौर  रोजगार  48,88,000

 18.  स्थानीय  भावास  धभौर  1,41,76,000

 हहरी  विकास

 20.  भ्रायोजना  8,91,000  **

 21.  लोक  निर्माण  कार्य  8,91,98,000

 22.  राजस्व  तथा  पुनर्वास  64,09,73,000

 23.  ग्रामीण  विकास  औौर  पंचायतें  2,73,79,000
 wt

 24.  औद्योगिको  प्लौर  पर्यावरण  11,46,000

 25.  सामाजिक  श्रौर  महिला  कल्याण  तथा  3,12,16,000  se

 प्रनुसूचित  जाति  एवं  पिछड़  वर्गों  का  कल्याण

 26.  तकनीकी  शिक्षा  भौर  भौद्योगिक  प्रशिक्षण  68,79,000

 28.  परिवहन  69,00,000  1,24,00,000

 29  चौकसी  3,37,000
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 श्री  भ्रजय  मुशरान  :  शून्य  काल  के  दौरान  मैंने  एक  प्रविलम्बनोय

 भंहत्वपूर्ण  विषय  उठाया  था  झौर  माननीय  भ्रध्यक्ष  महोदय  ने  मुझे  विधवास  दिलाया  था  कि  वह  मेरी
 भात्रना  को  रक्षा  मंत्री  महोदय  तक  पहुंचा  देंगे  श्रौर  उनसे  सेन्ट्रल  भ्राइनेन्स  जबलपुर  के
 निश्वन  सब-डिपो  में  हुए  एक  बहुत  ही  भयंकर  विस्फोट  से  उत्पन्न  स्थिति  के  बारे  में  सभा  में  एक
 वक्तव्य  देने  को  कहेंगे  ।

 चूकि  रक्षा  मंत्री  महोदय  यहां  उपस्थित  मैं  प्रापका  श्रति  भ्रमारी  हूंगा  यदि  भाप
 उनसे  एक  वक्तठ्य  देने  को  कहें  या  यदि  वह  इस  मामले  पर  कुछ  कहना  चाहें  तो  कह  सकते  हैं  क्योंकि

 जहां  तक  इस  विशेष  मामले  का  सबंध  इस  मामले  पर  यूरा  ध्यान  दिया  जा  सकेगा  धोर  हमें  भी

 इस  बात  का  पता  चल  जायगा  कि  इसके  बारे  में  सरकार  का  क्या  प्रत्युत्तर  है  ।

 रक्षा  मंत्रालय  में  रक्षा  उत्पादन  झ्ोर  पूर्ति  विभाग  में  राज्य  मंत्री  शिवराज
 यदि  प्राप  मुझसे  उत्तर  देने  को  कहते  तो  मैं  ऐसा  करने  को  तंयार  माननीय  सदस्य  द्वारा  इस
 सभा  में  जो  बात  उठायी  गई  है  उसके  उत्तर  में  मैं  वक्तव्य  पढ़ना

 समापति  महोदय  :  ठीक  है  ।

 2.31

 सेन्ट्रल  भा्नेन्स  जबलपुर  के  भ्रम्युनिशन  उप-डिपो  में  23  1988  को
 लगी  झआ्राग  के  बारे  में  एक  वक्तव्य

 रक्षा  मंत्रालय  में  रक्षा  उत्पादन  झोर  पुति  विभाग  में  राज्य  मंत्री  शिवराज  :

 महोदय  मैं  सभा  को  सूचित  करना  चाहता  हूँ  कि  23  1988  को  शाम  4.10  बजे  के  लगभग

 सैंट्रल  प्राडिनेंस  डिपो  के  भ्रम्युनिशन  सब  डिपो  में  श्राग  लग  गयी  थी  ।

 इस  सब  डिपो  में  कई  प्रकार  के  श्राटिलरी  श्रोर  गोला-बाहुद  रखा  हुभा  था  ।

 यह  गोला  बारूद  भारतीय  थल  सेना  के  लिए  30  मेंग्जीनों  में  रखा  हुआ

 प्राग  मैंग्जीन  20  के  निकट  चालू  हुई  जिसमें  105  106

 तथा  भ्रन्य  गोला  बारूद  रखा  हुप्ला

 सैंट्रल  प्रा्डिनेंस  डिपो  के  कमाडेन्ट  ने  कालेज  प्राफ  मेंटिरियल  मेनेजमेंट  के  कमार्डट  की

 सहायता  से  श्ााग  को  फैलने  भौर  रोकने  के  लिए  तुरन्त  उपाय  आग  बुकाने  के  सभी  उपलब्ध

 साधनों  को  जुटाया  गया  |  20  फायर  इन्जिनों  और  लगभग  2000  लोगों  की  इसमें  सहायता  ली  गयी  ।

 ध्राग  को  फैलाने  से  रोकने  के  लिए  शीघ्र  प्राग  पकड़ने  वाले  तथा  विस्फोटक  पदार्थों  को  वहां  से  हटाया
 गया  तथा  उस  क्षेत्र  में  पानी  मर  दिया  गया  ।

 इन  सभी  कदमों  के  परिणामस्वरूप  इस  घटना  को  24  मार्च  को  सुबह  3  बजे  के  लगभग

 मेग्जीन  20  तक  सफलतापूर्वक  रोका  गया  ।

 तथापि  भरसक  प्रयासों  के  बावजूद  धाग  मेग्जीन  19  तक  फेल  इसे  श्ाग  फैलाने

 से  रोका  गया  इन  सब  प्रयासों  से  कमार्डेट  के  प्रनुतार  प्रब  प्राग  नियंत्रण  में  यद्यपि  इन  दो

 मेर्जीनों  में  श्राग  के  शोले  प्रब  भी  हैं  इसके  कारण  इन  मेग्जीनों  में  गोला-बारूद  के  थोड़ी-थोड़ी  देर

 बाद  फट ने  की  धटना  हो  रहो
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 धार  ।

 घटना  पर  काबू  पाने  के  लिए  सिविल  प्रशासन ने  भ्रपेक्षित  सहयोग  दिया  |

 जबलपुर  शहर  की  नागरिक  जनसंखूया  की  इसमें  कोई  खतरा  नहीं  फिर  भी  एहतियायी
 तौर  पर  श्रम्युनिशन  सब  डिपो  के  निकट  के  दो  गांवों  को  खाली  कराया  गया  इसी  प्रकार

 जबलपुर  हवाई  घड्डे  पर  हवाई  उड़ानों  को  स्थगित  कर  दिया  गया  भाग  लगने  के  कारणों  का

 पझमी  तक  पता  नहीं  लग  सका  भाग  के  कारणों  तथा  इससे  हुई  क्षति  का  प्नुमान  लगाने  के  लिए

 एक  जांच-न्यायालय  गठित  करने  के  भ्रादेश  दे  दिये  गये  हैं  ।

 समापति  महोदय  :  श्री  तुलसी  राम  ।

 भरी  भ्रजय  मुशरान  .  मैं  उन्हें  धन्यवाद  देना  चाहता  हू  ।

 समापति  महोदय  :  कोई  चर्चा  नहीं  होगी  ।

 )
 समापति  महोदय  :  कोई  भो  बात  कायंवाही  व॒र्तात  में  सम्मिलित  नहीं  की

 )
 **

 सभाषति  महोदय  :  इसे  कार्यवाही  व॒त्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  जायगा  ।

 )
 **

 पंजाब  चर्चा  लेखानु  दानों  को  मांगे  1988-89  अ्रनुष्रक
 झनुदानों  की  मांगें

 2.36
 .

 थी  तुलसो रास  :  सभापति  1988-89  का  जो  पंजाव  का  बजट
 वित्त  मेन्नी  जी  ने  पेश  किया  उस  पर  मैं  बोलने  के  लिए  खड़ा  हुप्ना  हु  ।

 पंजाब  में  बेगुनाह  लोग  चाहे  पुरुष  चाहे  महिला  चाहे  वे  सिख  चाहे  हिन्दू  हों
 भोर  चाहे  कोई  भी  मारे  जा  रहे  हैं  भौर  जो  बेगुनाह  ल्लोग  मर  रहे  उनको  मैं  प्रपनी  तरफ

 प्पनी  पार्टी  तेलुगू  देशय  की  तरफ  से  श्रद्धांजलि  प्रवित  करना  चाहता  सभापति  पंजाब

 का  बजट  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  पेश  किया  है  भ्रौर  तमिल  नाडू  का  बजट  भी  इसी  सदन  में  वित्त  मंत्री
 जो  द्वारा  पेश  किया  गया  है  प्रौर  प्राप  भत्नी-भांति  जानते  हैं  कि  पंजाब  के  बजट  को  किस  ढंग  से  पेश
 किया  है  भ्ौर  तमिल  नाडू  के  बजट  को  किस  ढंग  से  पेश  किया  है  क्योंकि  पंजाब  में  इनको  प्रारजू  भौर

 हैं  तमिलनाडुू  में  कुछ  श्लोर  तमिल  नाडू  में  शायद  इलेक्शन  के  समय  वहां  के  हालात  इन  फेवर
 में  भ्रा  वहां  ये  सरकार  बना  लेंगे  भौर  वहां  सत्ता  को  काबू  में  कर  इसलिए  एक
 दिखावटी  बजट  वहां  के  लिए  पेश  किया  गया  मैं  यह  कहना  चाहता  हु  कि  इस  से  कोई
 तदछिलनाडू  का  पभ्रादमी  गुमराह  होने  वाला  नहीं  है  भोर  पभ्राप  के  चक्कर  में  भाने  वाला  नहीं
 **

 )
 *'

 यहो  मैं  कह  रहा  हू  कि  प्रलाप  लोगों  की  नीयत  क्या  प्राप  किस  ढंग  से  काम
 करदे  वह  पैं  मंत्री  जी  के  ध्यान  में  ला  रहा  हू  ।  जेसा  मैंने  भ्रभी  कहा  कि  पंजाब  में  बेगुनाह  मर

 कककायबाहो  वृतांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।
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 रहे  उनकी  प्रोपर्टी  जलाई  गई  करोड़ों  रुपये  का  उनका  नुकसान  हुप्ता  उसके  लिए
 कम्पसेशन  देने  के  लिए  इस  बजट  में  कुछ  नहीं  दिखाया  गया  है  ।  इससे  आपकी  नीयत  साफ  जाहिर
 होती  है  कि  भ्राण  किस  ढंग  से  इस  बजट  को  पेश  किये  हैं  भौर  एनुभ्नल  प्लान  में  भ्रगर  पिछले  के
 हिसाब  से  श्राप  तो  100  करोड़  रुपये  कम  किये  हैं  जबकि  वहां  पर  खच  बढ़  रहा  है  ज॑से

 के  भौर  दूसरे  खर्च  बढ़  गये  उन  खर्चों  को  देखते  हुए  भापको  ज्यादा  पैसा  रखना

 चाहिए  था  लेकिन  प्रापने  भ्लोर  कम  कर  दिया  यह  बात  सोचने  की  प्रकल  की  बात  तो  मैं

 नहीं  लेकिन  सोचने  के  लिए  पभ्रापके  पांस  टाइम  नहीं  इस  बारे  में  क्यों  प्रापने  ऐसा  किया

 यह  हमारी  समभ  में  नहीं  ध्ाता

 पंजाब  एग्रोमेंट  जो  हुआ  उस  पर  कया  भ्रमल  हुआ  यह  सदन  भ्रापसे  भानना  चाहता
 प्रापने  उसमें  देर  की  है  भ्राप  क्यों  देर  कर  रहे  ?  प्राप  सब  पार्टियों  को  बुला  उनकी  मदद  लेकर
 ध्ौर  उनकी  सलाह  लेकर  क्यों  नहीं  इसको  करते  आपको  जो  ताकत  है  वह  भाप  दूसरी  तरह  से
 देखते  उस  ताकत  को  भाप  इसके  साथ  जोड़  कर  इस  पर  प्रमल  करने  की  ध्राप  कोशिश  नहीं
 करते  ।  भ्राप  सब  पार्टियों  सब  पार्टियों  के  नेताधोों  को  भाज  हो  भ्राज  ही  बुला
 क्र  उनसे  धात  कीजिए  ।  कोई  रास्ता  निकलेगा  |  भाप  रास्ता  निकालना  चाहेंगे  तो  जरूर  निकल

 लेकिन  प्राप  रास्ता  निकालना  नहीं  चाहते  भाप  अपोजिशन  के  लीडरों  से  बात  करके
 कोई  रास्ता  नहीं  निकालना  चाहते  हैं  :  ध्राप  कभी  भ्रपोजिशन  के  लोडरों  को  बुलाते  नहीं  प्रगर
 कमी  भापने  उनको  बुलाया  भी  है  तो  वैसे  ही  बलाया  है  जैसे  ध्ांसू  पोंछना  उनको  बुलाकर
 उनसे  दो-चार  बातें  कीं  श्रौर  फिर  छोड़  उसके  बाद  भ्राप  कह  देते  हैं  कि  हमने  भ्रपोजिशन  के
 नेताग्रों  से बात  की  ।  श्राप  प्रपोजिशन  के  नेतापों  से  न  बात  करने  वाले  हैं  ्रौर  न  करेंगे  ।

 प्रापको  चाहिए  कि  प्राप  पक्के  दिल  से  पंजाब  के  लिए  कोई  रास्ता  निकालो  |  पंजाब  का  कोई
 सिख  कोई  हिन्दु  भ्रापसे  भलग  होना  नहीं  चाहता  ।  वे  सब  भ्रापकी  सरकार  को  बराबर  सपोर्ट

 चाहते  वहां  कोई  भापके  खिलाफ  नहीं  जागा  ।  लेकिन  प्ापने  ऐसी  भ्रपनी  पोलिसी  बना  है
 ऐसे  कानूनों  से  श्राप  चला  रहे  हैं  कि  वहां  रास्ता  नहीं  निकल  पा  रहा  ।  वहां  के  सिख  भौर  हिन्दू  नहीं
 लड़ते  हैं  लेकिन  भ्रापकी  पालिसी  उनको  लड़ाती  यह  बात  आपको  समभनो  भाप  एमर्जेसी

 लागू  करने  जा  रहे  हैं  ।  मैं  प्रापसे  कहता  हूं  कि  भ्गर  देश  के  किसी  कोने  में  मी  कोई  खतरा  प्राता
 देश  की  एकता  के  देश  को  भ्रखंडता  के  लिए  कहीं  भी  कोई  ख्तंरा  होता  है  तो  हिन्दुस्तान

 का  कोई  भी  श्रादमी-वह  चाहे  हिन्दु  सिख  मुसलमान  ईसाई  हो-ऐसा  नहीं  हैं  जो  प्रापकी

 मुखालिफत  करेगा  ।  लेकिन  प्रापकी  नीयत  क्या  है  ?  प्गर  प्रापकी  नीयत  साफ  हो  तो  सब  आपका
 साथ  प्रापषकी  नीयत  देखने  के  बाद  हर  प्रादमी  सोचने  लग  जाता  है  कि  भ्रापकी  नीयत  साफ

 नहीं  है  ।

 इसलिए  हम  भ।पसे  कहते  हैं  कि  श्रापफो  इस  एमर्जेसी  से  पंजाब  का  मसला  हल  होने  वाला

 नहीं  है  ।  इस  एमजेन्सी  से  भौर  पेचोदगियां  बढ़  पता  नही  प्राप  एमजेसी  कटां-कहां  लगाते

 जाए  लेकिन  श्रापकी  नीयत  ठौक  हो  सब  कुछ  ठीक  हो  जाए  जिस  तरह  से  शभाईने  में  हम
 प्रपनी  सूरत  साफ  देखते  उसी  तरह  से  भ्रापकी  नीयत  भौर  सूरत  भी  हम  साफ  देख  रहे  पंजाब
 वाले  बजट  और  तमिलनाडु  वाले  बजट  से  यह  नीयत  साफ  दिख  रही  है  ।  भाप  चाहे  भ्पनी  बातों  से
 कितना  भी  समझाने  को  कोशिश  लेकिन  ऐसी  बातों  से  लोग  समभने  के  लिए  तैयार  नहीं
 होंगे  ।  देश  की  जनता  बहुत  होशियार  श्राप  प्रपने  भ्रापको  समभते  हैं  कि  प्राप  ज्यादा  होशियार

 जैसे  हमारे  लायक  मंत्री  चिदम्बरम्  जी  प्रपने  प्रापकों  बहुत  बड़ा  लायक  समभते  हैं  धौर
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 यह  दिखाने  की  कोशिश  करते  हैं  कि  मैं  बहुत  बड़ा  लायर  हूਂ  ।  देश  में  बहुत  बड़े-बड़े  लायर
 लेकिन  दूसरों  को  भ्रने  से  कम  समभना  ठीक  नहीं  प्रापको  इन  चीजों  पर  गौर  से  सोचना

 एक  बात  मैं  आपसे  पूछना  चाहता  हूਂ  कि  जहां  प्लाप  प्रभी  कुछ  नहीं  कर  सकते  जेसे  कि

 झाजकल  पंजाब  के  कुछ  हिस्सों  में  नहीं  कर  सकते  ऐसी  जगहों  को  छोड़कर  बाकों  जगह  पर
 पंचायत  के  चुनाव  क्यों  नहीं  कराते  हैं  ?  भ्ापको  ग्राम  पंचायत  के  इलेक्शन  कराने  में  क्या  कठिनाई

 वहां  पर  ग्राम  पंचायत  के  चुनाव  करवाकर  वहां  पर  ग्राम  राज्य  की  स्थापना  कीजिए  |  ग्राम  पंचायत  के

 जरिए  हम  जो  काम  कर  सकते  उनसे  लोगों  को  फायदा  हो  सकता
 के  जो  काम  वे  पंचायतों  के  तहत  भासानी  से  भ्रमल  में  लाए  जा  सकते  हैं  भधौर

 वहां  की  जनता  वहां  के  गरीब  योगों  को  इससे  फायदा  होगा  ।  थोड़ी  सी  जगहें  ऐसी  हैं  जहां  पर

 कुछ  कठिनाई  भा  सकती  उन  जगहों  को  छोड़कर  बाकी  जगहों  पर  प्राप  चुनाव  ताकि

 लोगों  की  फायदा  हो  सके  ।  इसी  तरह  से  5-6  या  दस  गांवों  को  मिला  कर  तथा  पुलिस  की  मदद  से

 एक  कमेटी  बनाई  जानो  ताकि  वे  लोग  प्रपनी  रक्षा  स्वयं  कर  भगर  उनको  कुछ

 ट्रेनिंग  दे  दी  जाए  तो  बहुत  प्रच्छा  होगा  |  भ्रगर  भ्रापको  नीयत  ठोक  है  तो  इन  कामों  को  भ्रवष्य

 इस  बारे  में  प्रापको  भवश्य  सोचना

 प्राज  हम  इस  बजट  पर  चर्चा  कर  रहे  भ्राप  समझ  रहे  हैं  कि यह  सब  ठीक  हो  रहा
 लेकिन  मैं  कहता  हूँ  क्रि आपको  मारल  राइट  ही  नहीं  है  यह  बजट  पेश  करने  का  ।  वहां  की  जनता

 ने  भ्रापको  हराकर  वहां  पर  बरनाला  बनाई  थी  जिसको  भ्रापने  डिसमिस  करके  राष्ट्रपति
 हासन  लागू  किया  ध्ौर  श्रब  यह  बजट  पेश  कर  रहे  यह  कितने  प्रफतोस  की  बात  है  ।  इस  पर

 भ्रापको  सोचना  चाहिए  कि  झापको  कया  भ्रधिकार  है  इस  बजट  को  पेश  करने  का  |  भापको  इस
 बजट  को  पेश  करने  का  प्रधिकार  नहीं  लेकिन  शभ्रापकी  मेजारिटी  है  भौर  प्राप  कुछ  मी  कर  सकते

 भापको  पता  है  कि  ये  थोड़े  स ेलोग  क्या  कर  थोड़ी  देर  चिललाए गे  भ्लौर  ज्यादा  से  ज्यादा

 वाक  ध्ाउट  कर  जाए  लेकिन  यह  याद  रखिए  कि  100  प्रगर  प्राप  हैं  श्रौर  101  करना  है  तो  वह

 एक  हमारे  ही  पास  है  ।

 श्री  शसिन्दर  सिह  :  इसलिए  आज  इनकी  तरफ  कारम  नहीं  है  ।

 शो  तुलसोराम  :  यह  मी  कितने  भफसोंस  की  बात

 श्री  दामिन्दर  सिह  :  पंजाब  में  देखिए  कितना  इन्ट्रस्ट  है  इन  लोगों  को  ?

 को  रघुनन्दन  लाल  माटिया  :  आप  भ्रपने  कोरम  को  बात  कितने  मेंम्बर

 बठे  हैं  ।  ,

 एक  साननोय  सदस्य  :  प्रापसे  ज्यादा  हैं  ।

 थ्रो  मानवेन्द्र  सिह  :  सभापति  कोरम  पूरा

 समापति  सहोदय  :  गरापूरति  की  घंटी  बजाइये  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रब  गणपूर्ति  है  |  श्रो  तुलसी राम  प्राप  झा  भाषण  जारी  रख  सकते
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 श्री  तुलसोरास  :  पंजाब  में  यह  जो  एमरजेंसी  झ्राप  लागू  कर  रहे  इसके  सिवाय

 नुकसान  के  कोई  फायदा  होने  वाला  नहीं  पंजाब  एक  ऐसा  राज्य  है  जो  पूरे  हिन्दुस्तान  को  खाना
 लिला  सकता  प्लाज  पंजाब  में  क्या  हो  रहा  पूरे  पंजाव  में  ग्राग  लगी  हुई  वहां
 लायमेंट  से  लोग  परेशान  है  क्योंकि  दण्डस्ट्रीज  भ्रौर  बिजनेस  तबाह  हो  गए  लेती  खराब  हो  नई  है
 धौर  बेगुनाह  लोग  किस  तरह  से  मर  रहे  हैं  भ्रौर  मारे  जा  रहे  वह  भापको  पता  इसलिए
 एमरजेंसी  लागू  करने  से  कोई  फायदा  नहीं  है  |  एमरजेंसो  उस  जगह  पर  लागू  करनी  चाहिए  जहां
 पर  देश  के  लिए  खतरा  हो  |  वहां  कोई  फायदा  नहीं  है  क्योंकि  मध्यप्रदेश  धौर  भन्य
 राज्यों  से  लोग  खेत  में  काम  करने  के  लिए  जाते  भ्रगर  एमरजेंसी  रहो  तो  वहां  कोई  भी  बीज
 रोपने  के  लिए  या  भ्रन्य  किसी  काम  के  लिए  नहीं  जायेगा  प्लौर  वहां  कोई  काम  नहीं  हो  पायेगा  ।

 एमरजेंसी  लागू  करना  ठीक  बात  नहीं  यह  प्रापको  सोचना  यह  जो  बजट  यहां  पेश  हुपा
 मैं  समझता  हु  यह  श्रागे  यहां  पेश  नहीं  होना  चाहिए  ।  यह  ग्राखिरी  बजट  पेश  हुभा  यह

 समभना  श्रपनी  नीयत  साफ  रखकर  वहां  फिर  से  इलंब्शन  करवाए  ।  पंजाब  के  लिए  ही
 नहीं  बल्कि  देश  के  लिए  यह  साफ  होना  चाहिए  जो  ग्राज  प्राप  पंजाब  के  लिए  करने  जा  रहे  हैं  ।
 फिर  से  सोचकर  श्ौर  इलेक्शन  करवाकर  श्रगर  श्राप  जीतना  चाहें  तो  जीत  लीजिए  |  लेकिन  भश्राप
 जीतने  वाले  नहीं  हैं  इसलिए  यह  सब  कर  रहे  इलेक्शन  करवाकर  वहां  सरकार  बनवाइए  क्योंकि

 वहां  की  प्रजा  को  सारा  देश  खुशहाल  देखना  चाहता  इसमें  सिख  या  किसी
 ईसाई  का  खझूयाल  नहीं  सोच-समभककर  सही  रास्ते  पर  लाइए  लेकिन  हम  इस  एमरजेंसी  के  छ्िलाफ

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  भ्रपनी  बात  समाप्त  करता

 ढिल्लों  :  मैं  वर्ष  1987-88  के  लिए  पंजाब
 बजट  का  समर्थन  करता  मैं  प्रपने  पूर्व  वक्ता  की  बात  बहुत  ध्यानपूर्वक  सुन  रहा  था  जब  उन्होंने
 यह  कहा  था  कि  पंजाब  के  बजट  में  लगमग  100  करोह  रुपये  की  कटौती  की  गई  हममें  से  बहुत
 से  लोग  बजट  में  इस  विसंगति  भ्रथवा  श्रन्तर  की  तलाश  में  परन्तु  हमें  दिए  गए  कागजातों  में
 हम  इसे  ढूंढ  नहीं  सके  ।  यह  केवल  लेखानुदान  उन्होंने  गत  वर्ष  के  दस्तावजों  से  प्रांकड़े
 देखे  होंगे  भ्रौर  उन्हें  उनमें  कहीं  कुछ  प्रन्तर  मिल  गया  परन्तु  हमें  दिए  गए  दछ्तावेजों  में  हम
 कोई  विसंगति  नहीं  ढ ूढ़  सके  समापति  महोदय  मैंने  ऐसा  कोई  बजट  नहीं  देखा  है  जिसकी
 बना  नहीं  की  गई  परन्तु  मुझे  यह  कहना  चाहिए  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  द्वारा  पंजाब  के  लिए  प्रस्तुत
 किया  गया  बजट  न  केवल  प्रच्छा  प्रपितु  जिन  परिस्थियियों  से  हम  गुजर  रहे  हैं  उनको  ध्यान  में
 रखते  हुए  यह  बजट  बहुत  ही  श्रच्छा  है  ।  मुफे  यह  कहना  चाहिए  कि  वहां  स्थिति  बहुत  खराब  है
 परन्तु  उपद्रव  की  स्थिति  के  बावजूद  वहां  क्रंषि  श्रौर  श्रौद्योगिक  उत्पादन  दोनों  में  बुद्धि  हुई  है  तथा
 प्रथंव्यवस्था  में  सुधार  हुप्रा  भ्रब  महोदय  मेरे  पास  कुछ  प्रॉकड़  हैं  ।  हमारी  राजस्व  प्राप्ति
 1545.95  करोड़  रुपये  रही  है  जोकि  वर्ष  1987-88  के  संशोधित  प्रांकलन  में  149.03  करोड़  रुपये
 की  वृद्धि  दर्शाती  है  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  मेरे  मित्र  ते  कहां  से  प्रांकड़े  प्राप्त  किए  राज्य  कर
 पोर  गेर  कर  राजस्व  प्राप्ति  का  श्रावंटन  1194.30  करोड़  रुपये  है  जो  कि  1987-88  के  संबोधित
 झ्राकलन  से  124.37  करोड  रुपये  भ्रधिक  यहां  भी  मुझे  कोई  कमी  नजर  नहीं  आती  केन्द्रीय
 करों  में  राज्य  का  हिस्सा  551.63  करोड़  रुपये  है  जोकि  वर्ष  1987-88  के  संबोधित  भाकलन  से  24.65
 करोड़  रुपये  श्रधिक  है  ।  यहां  मी  मुझे  विभेद  नजर  नहीं  प्राता  ।  राजस्व  खाते  में  ठ्यय  का  प्रांकलन
 1785.70  करोड़  रुपये  लगाया  गया  है  प्लौर  मैं  उन  क्षेत्रों  की  चर्चा  करूਂ  जिन  पर  होने  वाले  ब्यय
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 में  वद्धि  की  गई  उसमें  से  एक  शिक्षा  उच्च  दिक्षा  परिवार  कल्याण  लघु  सिंचाई

 सामुदायिक  परिवहन  सेवाझों  ध्रादि  के  लिए  इस  वर्ष  गत  वर्ष  की  श्रपेक्षा  भ्रधिक  राशि
 का  प्रावधान  किया  गया  है  |  पू  जीगत  खाते  में  2375.17  करोड़  रुपये  की  प्रातियां  दर्शायी  गई  है
 झोर  ऋणों  तथा  प्रग्रिम  रासियों  सहित  2194.64  करोड़  रुपये  ब्यय  किए  गये  हैं  ।  जिन  मुद्दों  का  मैंने

 3.00

 उल्लेख  किया  उन्हें  मद्देनजर  रखते  हुए  सरकार  के  राजस्व  खाते  तथा  भ्रन्य  खातों  में  मी  निश्चित
 रूप  से  सुधार  हुआ  700  करोड़  रुपये  के  प्रनुदान  की  व्यवस्था  की  गई  है  और  भ्रपने  संसाधनों  के
 लावा  650  करोड़  रुपये  की  विशेष  सहायता  भी  यहां  से  प्रदान  को  जायेगी  |  क्षि  भ्रौर  भ्रन्य
 सभी  बातों  के  लिए  उ.हें  घनराशि  दी  गई  है  |  मुर्के  यह  कहना  चाहिए  कि  पंजाब  में  संवेधानिक  तंत्र
 के  भसफल  होने  के  कारण  वहां  सरकार  को  राष्ट्रपति  राज  की  घोषणा  करनी  पड़ी  श्रौर  वहां  पर
 उत्पन्स  संकट  के  बावजूद  भी  पंजाब  में  सर्वांगीय  विकास  हुथ्ा  वे  यह  कह  रहे  थे  कि  हमें  इस
 बजट  को  प्रस्तुत  करने  का  कोई  नतिक  भ्रधिकार  नहीं  है  हमने  उन्हें  एक  भ्रवसर  दिया  में  बरनाला  का

 एक  समर्थक  मैंने  उसे  ईमानदारी  पूर्वक  बताया  था  श्री  रामूवालिया  इस  बात  का  सम्भवत  बुरा
 म  माने  कि  कांग्रेस  उनके  विरोध  में  कमजोर  उम्मीदवार  खड़े  करती  है  ताकि  वे  सामने  आ  सके  **

 शो  तुलसोराम  :  सभापति  जी  मैंने  एनूध्नल  ष्लान  के  बारे  में  कहा

 श्री  बलवन्त  सिह  रामवालिया  मैं  सदस्य  महोदय  का  समर्थन  करना  चाहता  हूं  .

 माननीय  सदस्य  सदन  को  गुमराह  कर  रहे  वे  कहते  हैं  कि  पंजाब  के  लिए  वाधिक
 धोजना  में  खर्चे  को  कम  किया  गया

 थी  रघुनन्दन  लाल  भादिया  :****-  ऐसा  केवल  तभी  हुआ  जब  भ्राप  उठकर  उनको  सीट  के
 पास  गये  भ्रौर  उन्हें  मार्गनिर्देश  दिया  उन्होंने  वाषिक  योजना  नहीं  कहा  था  ।

 खम्रापति  महोदय  :  बातचीत  नहीं  होनी

 ढिल्लों  :  बाषिक  योजना  में  गत  वर्ष  सिंचाई  के  लिए  465.39  करोड़  रुपये

 कृषि  के  लिए  54.31  करोड़  रुपये  भौर  उद्योग  के  लिए  18.5  करोड़  रुपये  को  व्यवस्था  की  गई
 झाप  किस  वार्षिक  योजना  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  ?  हमारी  झोर  से  उदारीकरण  के

 बावजूद  भ्रकाली  दल  को  )

 समापति  महोदय  :  कृपया  प्रपनी  सीट  पर  बेंठ

 भरी  तुलसोराम  :  समापति  जब  उधर  रे  बात  उठायी  गयी  है  तो  श्राप  मेरा

 कररा  भी  सुन

 मैंने  कहा  था  कि  पंजाब  में  रोजता  वेगुनाई  लोग  मारे  जा  रहे  हैं  भौर  कुछ  लोगों  की  प्रौपटी

 को  क्षति  पहुँची  है  जल  गयो  हैउन  लोगों  के  परिवारों  को  मुश्नावजा  या  कम्पेन्सेशन  देने  क ेलिए  बजट
 में  कोई  प्रावधान  नहीं  रखा  गया  थदि  है  तो  प्लाप  बताइये  ***

 )
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 समापति  महोदय  :  यह  एक  झलग  मुद्दा  कृपया  भ्रपनी  सीट  पर  बंठ  जाइये  |  यह  बात

 मुद्दे  से  हटकर  श्री  ढिल्लों  कृपया  भागे  माषण  जारी  रहिए  |

 शो  तुलसीराम  :  लेकिन  ये  कहते  हैं  कि  प्रावधान  है  लेकिन  कहां  उसका  कुछ  पता

 भहीं  ।  )

 हिल््लों  :  भाप  जरा  मेरी  तरफ  भी  भ्राप  भ्रच्छी  तरह
 जानते  हैं  कि  जब  भी  वहां  किसी  की  कंजुभलटी  हो  जाती  है  तो  उसको  कम्पेन्सेशन  दिया  जाता  है  ।

 क्म्बल  दिया  जाता  है  भौर  दूसरी  चीजे  कुछ  न  कुछ  प्रोबाइड  की  जातो  यदि  भाप  समय  नकालें
 बयोंकि  भ्रास  चुनावों  की  बातें  करते  पचायती  को  बातें  करते  तमिलनाडु  से  मुकाबला  करते

 हैं  हम  भ्रापको  पजाब  लिए  चलते हैं  ।  हम  तो  वहां  के  रहने  वाले  हैं  भाप  श्रपत  रिसक  पर  जाहइये
 या  हम  झापको  ले  चलते  हैं  ।  प्राप  गांव  गांव  में  बगेर  प्रोटेक््शन  के  यदि  प्राप  चाहेंगे  तो  हम
 ध्रापके  साथ  प्लाटून  भेज  और  फिर  भ्राकर  बताइये  कि  वहां  क्या  हालत  है  ।  प्राप  कित  अभ्राघार
 पर  ००  हु

 समापति  सहोबय  :  इस  बात  को  रिकार्ड  महीं  किया  जायेगा  ।

 )  **

 समापति  महोदय  :  श्री  कृपया  भ्रध्यक्षपीठ  को  संबोधित  कीजिए  |  माननीय  सदस्य  श्री
 डिल्लों  क्षपया  भ्रध्यक्ष  पीठ  को  संवोधित  कीजिए  ।

 ढिल्लों  :  महोदय  जब  हमें  कोई'**'**

 ]
 ये  बहुत  घटिया  बाते  करते  हैं  उनका  कोई  फायदा  नहीं"**  )

 अिनुबाद ]
 समसाषति  महोदय  :  इस  बात  को  रिकार्ड  नहीं  किया  मैं  यह  पहले  हो  कह  चुका

 है  कृपया  ध्पने  भाषण  को  पागे

 ढिल्लों  :  वे  यह  नहीं  जानते  कि  में  कितना'*ਂ

 समापति  महोदय  :  मैं  पहले  ही  कह  चुका  हूँ  कि  उस  वात  को  रिकार्ड  नहीं  किया  जायेगा  ।
 कृपया  अपने  माषण  को  झागे  बढ़ाइये  |  कृपया  प्रध्यक्षपीठ  फो  संबोधित  कीजिए  ।

 ढिल्लों  :  इसमें  उनके  लिए  कुछ  है  मेरे  लिये  कुछ  नहीं  मैं  भ्रपको  बताता

 हूं  प्राप  मेरे  करियर  का  भ्रध्ययन  कीजिए  ।

 यह  मेरे  लिए  कुछ  नहों  है  मैं  भौर  पजाब  के  मेरे  मित्र  इस  बात  का  समर्थन  कर
 रहे  हैं  कि  उपद्रव  की  स्थिति  होने  के  बावजूद  मी  पंजाब  ने  क्रृषि  उत्पादन  में  प्रगति  की  पंजाब  ने
 उद्योग  के  क्षेत्र  में  भ्रच्छो  प्रगति  की  है  श्रौर  विकास  दर  को  3.5  प्रतिशत  से  बढ़ाकर  4  प्रतिशत  कर

 ाइन्मयाइ  जा  मे
 र्ता  ॒ः

 टड  a
 ककक्ायवाही  वत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।
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 दिया  ऐसे  तनाव  में  भी  हम  ऐसा  करने  में  समर्थ  रहे  हम  पपने  उद्योग  कृषि  भ्ौर  भप्रथंठ्यवस्था
 में  कुछ  परिवर्तन  करना  चाहते  हैं  वविधीकरण  चाहते  हैं  प्रौर  जब  तक  हमारी  निड्िचत  योजनाएਂ  न

 हों  तब  तक  विविधीकरण  नहीं  किया  जा  सकता  ।  जब  मैं  कृषि  में  विविधीकरण  की  बात  कहता  हूँ  तो
 प्रभिप्राय  यह  है  कि  हरित  क्राति  जिसमें  पजाब  ने  नेतृत्व  किया  था  मैं  कुछ  समय  के  लिए  अच्छा
 कार्य  किया  परन्तु  भ्रब  हरित  क्रांति  प्रसंगत  बन  रही  हम  शिखर  पर  पहुँच  चुके  हैं  ।  हम
 इस  बारे  में  भ्रधिक  चिन्तत  हैं  कि  इस  रफ्तार  को  कंसे  कायम  रखा  जाए  जबकि  हरित  ऋ्रांति

 गिक  बनती  जा  रहो  हम  प्रपनो  क्षषि  का  विकेन्द्रीकरण  डेयरी  मिल्क  परियोजनाओं  फूड  प्रोसेश्विग
 तथा  भ्रन्य  क्षेत्रों  में  करना  चाहते  इसके  लिए  हमें  कुछ  विदेशी  सरकारों  पेप्सी  कोला  तथा  कुछ
 भनन््य  वस्तु्नो  के  निर्माताभों  से  ससायता  की  पेशकश  हुई  थी  जिनके  बारे  में  मारी  पैमाने  पर  रोजगार
 विदेशी  मुदुदा  भ्र॒जंन  और  साथ  ही  हमारे  कुछ  कृषि  ससांघित  खाद्य  पदार्थों  के  निर्यात  की  संभावता
 की  परिकल्पना  की  गई  थी  ।  परन्तु  किन््हीं  तकनीकी  कारणों  से  इस  योजना  के  बारे  में  भागे  कायंवाही

 नहीं  की  जा  सकी  |  जब  बरनाला  साहब  मुख्य  मंत्री  थे  तो  उन्होंने  कई  वार  इस  बारे  में  बल  दिया

 पंजाब  के  भ्रन्य  नेताप्नों  श्रौर  तत्कालीन  राज्यपाल  ने  भी  इस  बारे  में  जोर  दिबा  था  परन्तु  यह
 योजना  सामने  नहीं  भ्रा  रही  इसका  दूसरा  विकल्प  यहे  है  कि  हमें  अलग  तरह  से  इस  बारे  में
 विचार  करना  चाहिए  कि  फूट  प्रोसेसिंग  शौर  बागबानी  के  विकास  के  लिए  प्पने  संसाधनों  का  प्रयोग

 कंसे  किया  जाए  उनका  विकेन्द्रीकरण  कैसे  किया  जाए  |  बागवानी  में  हमारी  क्षमता  केवल  3  प्रतिशत

 हमें  इसे  बहुत  भधिक  बढ़ाना  चाहते  हैं  ।  हमें  इस  बात  को  मददे  नजर  रखकर  विकल्पों  के  बारे  में
 सोचना  है  कि  एक  सीमा  के  बाद  उत्पादन  में  वृद्धि  नहीं  होगी  ।

 ह

 साथ  ही  पंजाब  में  पन  बिजली  भ्रथवा  ताप  सयंत्रों  के  माध्यम  से  बिजली  की  व्यवस्था  की  गई

 है  जो  वहुत  मंहगी  पंजाब  परमाणु  बिजली  संयंत्र  स्थापित  करने  की  मांग  कर  रहा  वह  हमारे
 लिए  सस्ता  प्रौर  मितव्ययी  होगा  ।  हमें  दूरदराज  के  स्थानों  से  क्रोयला  तथा  श्रन्य  उत्पाद  नहीं  लाने

 पड़  यही  एक  मुख्य  कारण  है  कि  हम  इस  बारे  में  दबाव  डाल  रहे  परन्तु  प्रभी  तक  इस  बारे
 में  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  है  |  पंजाब  एक  भिन्न  राज्य  जब  हम  पंजाब  की  तुलना
 पन्य  राज्यों  से  करते  हैं  तो  हमारे  पास  कुछ  भी  नहीं  सम्पूर्ण  प्रगति  लोगों  की  श्रपनी  प्र  रणा
 छोटे  पंमाने  पर  उत्पादन  लुधियाना  बटाला  श्ौर  श्रन्य  स्थानों  में  निजी  उत्पादन  के  कारण  की  गई

 प्रग्रिणी  कृषि  विश्वविद्यालयों  का  भी  पंजाब  में  वह  हमारा  विश्वविद्यालय  नहीं  है  ।  कभी
 कभी  इसके  बारे  में  कुछ  इध्यापूर्णा  वातें  की  जाती  यह  कोई  कैन्द्रोय  विश्वविद्यालय  नहीं  है  ।  यह
 पंजाब  सरकार  का  विश्वविद्यालय  कृषि  मत्री  की  हैसियत  से  मुझे  पता  लगा  है  कि  वहां  एक  भी
 फ्रेम्द्रीय  संसाधन  स्थापित  नहीं  है  ।  जब  मैं  इसके  बारे  में  बातचोत  करता  हू  जब  मैं  यह  तुलना  करता

 है  कि  पंजाब  को  कितनी  घनराशि  दी  जाती  है  तो  मुझे  पता  लगता  कि  कपूरथला  में  200  करोड़
 रुपये  की  लागत  की  कोय  फंक््ट्री  कौ  छोड़कर  पंजाब  को  श्रौर  क्या  दिया  गया  कया  भाप  इसके
 झलावा  कुछ  बता  सकते  हैं  |  मैं  यह  बता  सकता  हु  कि  श्रान्त्र  प्रदेश  में  हजारों  करोड़  रुपये  के  उद्योग

 स्थापित  हैं  ।  मैं  इस  बारे  में  पश्चिमी  बंगाल  भ्रौर  बिहार  का  उब्लेख  कर  सकता  हूਂ  हम  यह  चाहते
 हैं  कि  जिन  युवाप्रों  को  कहीं  रोजगार  नहीं  मिला  है  उनके  लिए  रोजगार  के  शभ्रवसर  उत्पन्न  किये
 जायें  ।  उनका  प्रन्य  कोई  शौक  नहीं  है  श्रौर  भ्रब  उन्होंने  लोगों  को  मारना  शुरू  कर  दिया  है  ।

 सधु  दण्डबते  :  इसके  बावजूद  भी  भाप  पंजाब  में  राष्ट्रपति  शासन  को  निमंत्रण
 दे  रहे

 ढिल्लों  :  हम  राष्ट्रपति  शासन  लागू  करके  प्रसन्न  नहीं  हमने  उन्हें
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 निर्भर  बनाने  का  प्रवास  किया  ।  जब  श्री  बरनाला  ऐसा  करने  में  प्रसमर्थ  रहे  तो  हम  भरी  प्रकाश  सिंह
 बादल  के  प्राने  का  इन्तजार  कर  रहे  थे  |  वे  भी  बरनाला  से  बेहतर  नहीं  कोई  भी  ०्यक्ति  बेहतर
 कार्य  नहीं  कर  रहा  है  भ्ौर  दोनों  वार  सरकार  की  समय  भ्रवधि  भी  समाप्त  हो  गई  कल  विधेयक
 को  क्यों  लाया  गया  था  ?  दस  बारे  में  कोई  व्यक्ति  खुश  नहीं  कांग्रंस  दल  पहले  ही  मामले  से

 बाहर  हो  गया  है  |  दण्डवते  मैं  प्रापो  ईमानदारी  से  बताता  हूँ  कि  एक  कांग्र  स  उम्मीदबार  के
 तौर  पर  श्रपने  जीवन  में  पहली  वार  मैंने  उनकी  सफलता  के  लिए  प्राथथना  की  मेरा  भप्रभिप्राय  अकाली
 सरकार  से

 ढिल््लों  के  समय  दोनों  व्यक्तियों  न ेलोगोंवाल  समभोते  को  स्वीकार  कर
 लिया  मैं  नहीं  जानता  कि  उनके  सत्ता  में  श्राने  के  वाद  क्या  भ्रब  ऐसा  ही  हुभा
 मैं  गुरुनाम  सिह  लछुमन  सिंह  के  समय  से  ही  भ्रकाली  सरकार  को  देखता  प्रा  रहा  हुਂ  निश्चित  रूप  से

 हमने  उसे  भ्रस्वीकार  कर  दिया  ।  उसके  बाद  फिर  बादल  साहब  अञ्ला  गये  ।  फिर  इस  दोरान  हमारे
 भूतपूर्व  राष्ट्रपति  सत्ता  में  भा  गये  ।  हमारी  उन  प्रार्थना्रों  के  बावजूद  भी  कि  वे  भ्रात्म  निर्मर  हो
 जाएं  वे  प्रात्म  निर्मर  नहीं  बन  सके  ।  अब  इस  व्थियक्र  को  लाने  के  बारे  में  नेतिकता  की  बात  पर  भाते

 हुए  इसको  व्यवस्था  संविधान  में  ही  की  गई  है  सदन  में  उद्धोषणा  को  पारित  किया  है  भौर  यही
 इसकी  नेतिक  शक्ति  है  |  यदि  ये  व्यक्ति  श्रा  सकते  तो  हमें  बिलकुल  भी  उस  नेतिक  दाक्ति  की
 प्रावश्यकता  नहीं  इतना  यह  कारण  मैं  सदेव  इस  बात  का  समर्थन  करता  रहा  हू  कि  पंजाब
 के  लोगों  के  प्राथिक  उत्थान  के  लिए  कुछ  कार्य  प्रवश्य  किया  जाना  जब  रेल  मंत्री  महोदय
 रेलवे  बजट  प्रस्तुत  करते  समय  पझ्पने  भाषणा  को  पढ़  रहे  थे  तो  मैं  इस  बारे  मे  इन्तजार  कर  रहा
 कि  क्या  वे  पंजाब  के  बारे  में  मा  उल्लेख  करते  परन्तु  कुछ  भी  साममे  नहो  हम  दो  महत्व
 पूरां  रेलवे  कनेबशनों  भ्रीर  रेल  सुधारों  की  मांग  कर  रहे  हम  यह  मांग  कर  रहे  हैं  कि  राज  मार्ग

 बहुत  सकरे  हैं  भोर  ट्रफिफ  बहुत  भ्रधिक  है  |  लुधियाना  श्रौर  पंजाब  के  भ्रन्य  छाहरों  के  बोब  एक

 इले  किट्रक  रेलवे  होनी  चाहिए  ताकि  थोड़ी-थोड़ी  देर  बाद  चलने  वाली  शाटल  गाड़ियों  द्वारा  मार  को
 ढोया  जा  सके  ।  कित्तु  रेल  मंत्री  क ेबजट  भाषण  में  इसका  कोई  जिक्र  नहीं  किया  गया  जब  मैं
 इन्दिरा  जी  के  मंत्री  मंडल  में  था  उस  समय  हमने  व्यास  नदी  के  श्रन्दर  एक  पुल  बनाने  की  स्वीकृत
 दी  थी  मैं  उस  मन्त्रालय  का  प्रभारो  था--जो  जालन्धर  प्रौर  कपूरथला  को  श्रमृतसर  जिले  से  जोड़ता
 है  जिससे  पुराना  ऐतिहाप्तिक  गीईदवाल  कस्बा  जो  भ्रब  भ्रमृतसर  जिले  में  है  भ्ौर  जहां  पुनः  चहल
 पहल  हो  गयी  है  भ्रौर  वह  कस्बा  उस  पुल  के  कारण  ही  सम्पन्त  बन  गया  हम  मांग  कर  रहे  हैं
 कि  जलन्धर  या  व्यास  से  गोईदबाल  जोकि  ज्यादा  से  ज्यादा  15  मील  दूर  स्थिति  है  तक  रेल  लाइन
 विछाई  इस  बारे  में  उनके  भाषरा  में  कुछ  भी  नहीं  कहा  गया  अगर  गोइदवाल  में  उद्योग
 की  स्थापना  की  गई  होती  तो  वहां  भधिक  प्रवसर  उपलब्ध  हो  सकते  थे  ।

 उद्योग  को  बहुत  रियायतें  दो  गई  कृषि  पर  भ्राधारित  नियमित  उद्योग  हम
 यह  मांग  करते  रहे  हैं  कि  विक्षन्ध  और  सीमावर्ती  क्षेत्र  होने  के  कारण  इसे  पिछड़ा  क्षेत्र  घोषित  कर
 दिया  जाना  चाहिए  ताकि  नए  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिए  कुछ  प्रोत्साहन  मिल  लेकिन  ऐसा
 नहीं  किया  गया  हमारी  स्थिति  हमेशा  ऐसी  नहीं  रहेगी  |  हम  राज्य  में  ऐसी  स्थिति  पंदा  करने
 की  कोदिश  कर  रहे  हैं  जिससे  कि  उद्योग  पतियों  को  वहां  नए  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिए  प्रोत्साहन
 मिले  ।  कुछ  तो  प्रोत्साहन  होने  चाहिए  ताकि  लोग  वहां  जाए  ।  प्रोत्साहन  है  नहीं  इसलिए  लोग
 पमृतसर  की  तरह  उन  जिलों  प्रौर  शहरों  का  भी  छोड़  रहे  हैं  ।

 महोदय  मुझे  भपने  पंजाब  पर,--मुझे  सारे  देश  पर  भी  बहुत  गव॑  है  कि  पंजाब  में  इस  साल
 कपास  का  उत्पादन  बहुत  अच्छा  हुप्रा  इसकी  मुझे  प्रशंसा  करनी  चाहिए  ।  गेहूं  श्रौर  चावल  के
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 उत्पादन  के  स्तर  को  बनाए  रखने  के  लिए  मैं  पंजाब  के  राज्यपाल  पजाब  की  प्रशासन  पौर
 सचिवों  को  प्रशंसा  करता  पंजाब  में  कपास  को  130  लाख  भांठों  का  उत्पादन  हुझ्ला  है  जोकि  भव
 तक  का  रिकार्ड  उत्पादन  यह  देश  में  उत्पादित  कुल  कपास  का  23%  है  |  यद्द  बहुत  उल्लेखनीय
 उत्पादन  लेकिन  इसे  बनाए  कंसे  रखा  जाए  ?  मैं  बहुँगा  कि  यह  उत्पादन  बहुत  भ्रशांत  स्थिति  में

 हुआ  है  |  पिछले  दो  दिन  से  हम  संविधान  संशोधन  विधेयक  पर  चर्चा  कर  रहे  हैं  ।  मेरे

 मित्र  श्री  तुलसीराम  की  नींद  भ्ाज  खुली  इस  सम्बन्ध  में  एक  मजाक  सुनाता  हु  ।  जब  मैं  मिस्र
 गया  था  ता  राष्ट्रपति  सादात  तब  वे  जिंदा  मुके  एक  चुटकुला  सुनाया  उन्होने  कहा  कि

 धादमी  चिड़ियाघर  उसने  देखा  कि  सब  जानवर  हंस  रहे  है  पर  जेबरा  चुप  दूसरे
 दिन  यह  फिर  चिड़ियाघर  गया  शोर  वहां  उसमे  कि  बेवल  हस  रहा  है  झोर  जातबर

 एफदम  शांत  उसने  वहां  के  संरक्षक  प्रधिकारी  से  पूछा  कया  माजरा  हैਂ  ?  वह  बोला

 दीक  बन्दर  मे  कल  एक  चुटकुला  सुनाया  था  जिस  पर  सारे  जामवर  हंसे  थे  ।  जेबरे  को  वह
 कला  भाज  समझ  भाया  है  हम  पंजाब  के  बारे  में  बात  कर  रहे  हैं  ।  भव  बजट  को

 पेश  किया  जा  रहा  हमें  सुझाव  देता  है  कि  वहां  की  समस्या  के  बारे  में  हमारे  क्या  पत  बहां
 उद्योग  भौर  कृषि  की  कया  स्थिति  है  भ्रौर  हम  क्या  चाहते  इसी  समय  हमें  हितों  का  ध्यात  प्रा

 रहा  है  |  हम  जानते  हैं  कि  प्रातकवाद  प्रोर  उम्रवाद  ने  हमें  कित्तनी  चोट  पहुंचाई  है  यह  बात  हमस

 बेहतर  कोन  जाता  लोग  मर  रहे  हमें  इससे  खुशी  नहीं  हो  रही  |  लेकिन  यहां  हम  प्रथंव्यवस्था
 वित्त  और  झ्पमे  घजट  की  चर्चा  कर  रहे  हैं  ऐसे  में  भ्रापात  कहां  से  प्रा  गया  ?  इसलिए  मेरा  विचार

 है  कि  हमें  या  तो  मिलकर  हंसना  चाहिए  या  रोना  चाहिए  ।

 मधु  दंडवते  :  बन्दर  को  श्रपना  चुटकुला  वापस  ले  लेना  चाहिए  ।

 ढ़िललो  :  कल  ही  नहीं-*ਂ  क्रि  मैं  यह  सब  बातें  ध्रापरे
 ध्यान  में  लाऊ  |  भ्रम्त  में  मेरा  निवेदन  है  कि  मैं  यह  सब  बातें  प्रॉपचा।रिक  ढंग  से  नहीं  कह  रहा
 बल्कि  भावुक  होकर  कह  रहा  सारा  श्रंय  पंजाब  के  उद्यागपतियों  और  उन  मेहनतकश
 लोगों  को  जाता  है  जिन्होंने  सब  कुछ  होने  के  बावजुद  उत्पादन  को  उत्पादन  दर  को  कम  नहीं  होने

 भोर  इससे  भी  बढ़कर  श्रेय  प्रशासन  के  कार्य  को  देखने  वाले  लोगों  क्प्लोर  पंजाब  के  राज्यपाल
 को  जाता

 श्री  सत्य  गोपाल  सिभ्र  :  समापति  1988-89  के  लिए  पंजाब  बजट  से

 संबंधित  चर्चा  में  में  बड़  भारी  मन  से  भाग  ले  रहा  हूं  ।  प्राप  जानते  हैं  कि  राज्य  के  बजट

 की  चर्चा  का  उपयुक्त  राज्य  की  विधान  समा  लेकिन  वहां  राष्ट्रपति  का  शासन  है  भ्ौर
 कोई  चुनी  हुई  विधान  सभा  वहां  काम  नहीं  कर  रहो  है  ।  इसलिए  वह  काम  हम  यहां  एक  नेमेत्तिक
 कार्य  की  तौर  पर  कर  रहे  यह  नाम  नंमेत्तिक  काम  ज॑सा  ही  राज्य  की  विधान  सभा  में  जब
 बजट  पर  थर्जा  की  जातो  है  तो  उस  राज्य  के  लोग  बजट  के  बारे  में  यह  सोचते  हैं  कि बजट  उनकी
 भाशाप्रों  भौर  प्राकक्षाओ्रों  का  प्रतिविम्ब  होगा  या  नहीं  ।  हम  पंजाब  के  बजट  कोय  हां  चर्चा  कर  रहे

 हैं  पर  पंजाब  की  जनता  मय  के  दोर  से  गुजर  रही  है  भोर  वह  उस  दिन  का  हिसाब  लगा  रहो  है  जब
 पंजाब  में  प्रापात  विधेयक  जेसे  काले  विधेयक  की  धोषणा  फी  जाएगी  ।

 पंजाब  के  बारे  में  प्रमुख  सवाल  श्री  ढ़िल्लो  ने  प्राज  नहीं  कल  उठाया  था  '  कल  उन्होंने
 बार  फहा  था  :  किया  जाए  किया  जाएਂ  पंजाब  में  एक  प्रमुख  प्रइन  बन  गया  है  धोौर
 पंजाब  तथा  भारत  सरकार  षंजाब  की  समस्या  का  हल  निकालने  के  लिए  भ्रोर  कड़॒  कानून  बना  रही
 9  ।
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 हमने  बहुत  बार  यहां  यह  कहा  है  कि  यह  केबल  कानुत  झोर  व्यवस्था  का  प्रइन  नहों
 पंजाब  की  समस्या  श्रन्शतन  श्रंशत  अंशतन  प्राथिक  भौर  भ्रशत  राजमत्तिक
 है  ।  राजनेतिक  ढंग  से  इसका  हल  निकालना

 प्लातंकवाद  का  सामना  करने  के  लिए  सभी  देशभक्त  भश्रौर  प्रजातांत्रिक  लोगों  को  एक  जुट  हो
 जाना  लेकिन  यह  करने  को  बजाए  केन्द्रोय  सरकार  लगातार  कड़े  कानूच  बना  रहो  है
 जिनका  कोई  उद्देश्य  पूरा  नहीं  होगा  ।  पंजाब  में  यह  स्थिति  सत्तारुढ़  दल  ने  उत्पन्न  को  सरकार
 एक  के  बाद  एक  कानून  पारित  करती  जाएगी  पर  स्थिति  में  परिवतंन  नहीँ  पभ्राएगा  |  श्राप  जानते  हैं
 कि  राष्ट्रीय  सुरक्षा  विक्ष बच  क्षेत्र  जैसे  विधेयकों  को  पध्रपनी  मांगों  के  लिए
 प्रावाज  उठाने  की  कोशिश  करने  वाले  श्रमजीवी  वर्गों  के  खिलाफ  प्रयोग  किया  जा  रहा  हस

 कानूनों  का  प्रयोग  मिल  मालिकों  प्रबंध  वर्ग  को  फायदा  पहुंचाने  के  लिए  किया  हस  स्थिति  का
 जिम्मेवार  सत्तारढ़  दल  प्रगर  भाप  बजट  को  देखें  तो  पाएगे  कि  भन््त्री  जी  ने  स्वयं  यह  बात
 कार  की  है  कि  लगभग  1,069.90  करोड़  रुपये  के  ग्नुमानित  राजस्व  की  तुलना  में  राज्य  कर  राजस्व
 झौर  गंर  काराधान  मदों  से  40.06  करोड़  रुपए  कम  राजस्व  प्राप्त  हुप्ना  है  ।  ऐसा  राज्य  में  व्याप्त
 प्रशांत  स्थिति  के  कारण  हुआ  क्या  मैं  माननीय  मंत्री  से  जान  हूं  कि  निर्माणाधीन
 योजनाझ्ोों  की  क्या  स्थिति  है  राज्य  में  निरन्तर  व्याप्त  प्रशांत  स्थिति  से  क्या  वे  बुरी  तरह  प्रभावित

 हुई  है  भ्रौर  क्या  कोई  निर्माणाधीन  परियोजना  इससे  प्रभावित  हुई  इसका  जबाब  माननीय  मंत्री
 जो  को  वेना  चालू  वर्ष  में  कम  राजस्व  एकत्र  होने  के  बावजूद  उन्होंने  भ्राषा  की  है  कि  प्रगले
 साल  भ्रर्थात्  1988-89  में  राज्य  कर  राजस्व  झौर  गर  कराधान  मदों  से  लगभग  1,190.35  करोड़
 रुपए  की  ह्ाय  होगी  ।  ऐसा  बजट  में  श्रनुमान  लगाया  गया  मैं  माननीय  संत्री  से जानना  चाहता
 हूं  कि लगभग  150  करोड़  रुपए  की  पभ्रविक  राशि  एकत्र  कंसे  को  जाएगी  ।

 राज्य  विधान  समा  में  बजट  को  विभाग  वार  विस्तार  से  चर्चा  होती  वहां  विस्तार  से
 चर्चा  संभव  है  पर  यहां  चर्चा  एक  नंमेत्तिक  काम  मात्र  इस  चर्चा  में  भाग  लेते  समय  मैं  केन्द्र
 कार  से  यह  भी  भ्रनुरोध  कर गा  कि  जो  विधेयक  उन्होंने  पारित  किए  हैं  उन  पर  ही  निर्मर  न  रहें
 बल्कि  सभी  देशभक्त  प्रौर  प्रजातांत्रिक  लोगों  को  एकजुट  करें  ताकि  शांतिपूर्ण  ढंग  से  राजनेतिक  ढग
 से  हल  निकाला

 मैं  यहां  एक  भौर  बात  नोट  करना  चाहता  कल  हमने  दो  मंत्रियों  चिदम्बरम्  जी  प्रौर
 सरदार  बूटा  सिंह  को  सुना  ।  लेकिन  सत्तारढ़  दल  के  साथ  समस्या  यह  है  कि  उन्हें  मालूम  नहीं  है  कि
 पंजाब  में  किया  क्या  मैं  उससे  कहूँगा  कि  पहले  सोच  विचार  करें  फिर  निर्णय  लें  भ्रोर  उसे

 कार्यान्वित  करें  ।  पहले  पंजाब  समझौते  पर  हस्ताक्षर  किये  चुनाव  राष्ट्रपति  शासन  लागू
 किया  विधान  सभा  मंग  की  गई  पश्रौर  एक  विधेयक  के  बाद  दूसरे  विधेयक्र  को  पारित  क्षिया
 गया  ।  यह  प्रक्रिया  जारी  रहेगी  ।  कब  तक  जारी  रहेगी  ?

 श्री  चिदम्बरम  ने  पझ्पने  भाषण  में  कहा  कि  हमारे  दल  भारतीय  साम्यवादी  दल

 का  पंजाब  में  कोई  उत्तरदायित्व  नहीं  लेकिन  साथ  ही  बूटा  घमिह  जी  ने  यह  बात
 मानी  है  कि  हमने  वहां  प्रच्छा  काम  किया  क्या  उनकी  प्रस्पर  सहमति  है  ”  सत्तारढ़  दल  के  साथ

 यह  परेशानी  है  ।

 मधु  वण्डवते  :  उनकी  बंगाल  में  कोई  जिम्मेवारी  नहीं  है  ।

 श्री  सत्य  भोपाल  वे  इस  तरह  ध्ययह्वार  कर  रहे  हैं  जेसे  बंगाल  में  उनकी  कोई
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 जिम्मेवारी  नहीं  भ्रापने  देखा  होगा  कि  सत्तामढ़  दल  केवल  सचेतक  पर  कार्य  करता  सचेतक
 के  बिना  वे  सदन  को  नहीं  चला  सकते  ।

 समापति  महोदय  :  कृपया  बजट  तक  ही  सीमित  रहें  ।

 भी  सत्यगोपाल  मिश्र  :  मैं  बार-बार  कहुंगा  कि  पहले  वे  सोच  विचार  कर  निर्णाय  लें  भौर

 फिर  सभी  देशभक्त  ग्रौर  प्रजातांत्रिक  ताकतों  को  एकजुट  करके  विघटनकारी  तत्वों  से  लड़ाई

 श्रो  रघुनन्दन  लाल  भाटिया  :  समापति  मैं  पंजाब  वितियोजन  विधेयक
 का  समर्थन  करने  के  लिये  खड़ा  हुप्रा  हूं  ।  मैं  सुन  रहा  हू  कि  विपक्ष  के  मेरे  मित्र  क्या  कह  रहे  हैं  ।

 पहले  बक्ता  श्री  तुलसीराम  आ्रापात  स्थिति  के  बारे  में  बोल  रहें  थे  क्योंकि  दो  दिन  से  हम  सदन  में
 ध्ापात  स्थिति  की  चर्चा  कर  रहें  उनके  दल  ने  उन्हें  प्रापात्त  स्थिति  पर  बोलने  का  मौक़ा  नहीं
 दिया  इसलिये  उन्होंने  भ्राज  इस  बारे  में  बोला  ।  उन्होंने  कहा  कि  श्रापात  स्थिति  की  घोषणा  तब  की
 जातो  है  जब  देश  को  खतरा  होता  है  ।  मैं  उनसे  पूछना  चाहता  हु  कि  पंजाब  की  समस्या  क्या  देश
 के  लिये  खतरा  नहीं  है  क्योंकि  विदेशों  ताकतें  सहायता  कर  रही  है  विदेशों  में  हमारे  कुछ  गुमराह
 युवकों  को  प्रशिक्षण  घन  झोौर  खतरनाक  हथियार  दिये  जा  रहें  क्या  वह  यह  सोचते  है  कि  पंजाब
 का  खतरा  खतरा  नहीं  है जब  मारत  खतरे  में  होगा  ग्रापात  स्थिति  की  घोषणा  की  जाए  ?
 पंजाब  भारत  का  हिस्सा  है  भौर  भ्रगर  देश  के  किसी  भी  हिस्से  में  खतरा  होगा  तो  क्या  हमें  यह
 प्रधिकार  नहीं  है  कि  भ्रापात  स्थिति  को  घोषणा  की  जाये  ?  उन्होंने  जिन  विभिन्न  कानूनों  भौर
 प्रापात  कानूनों  का  उल्लेख  किया  है  उन्हें  लागू  करके  हमें  खुशी  नहीं  हो  रही  लेकिन  पंजाब  में  ऐसी
 स्थिति  है  जिसने  हमें  बाध्य  किया  है  श्रीर  केन्द्र  सरकार  को  भी  श्रनुच्छेद  355  के  प्रन्तगंत  बाध्य
 किया  है  कि  भ्रगर  वहां  राज्य  सरकार  देश  के  संविधान  के  मुताबिक  क!नुनों  को  कार्यान्वित  नहीं  कर
 सकती  या  शासन  चलाने  की  स्थिति  में  नहीं  है  तो  केद्र  सरकार  के  लिये  यह  जरुरी  है  कि  वहां
 झापात  स्थिति  की  घोषणा  की

 मैं  नहीं  जानता  कि  श्री  मिश्रा  क्या  कह  रहे  वह  ग्रापात्त  स्थिति  का  जिक्र  कर  रहे
 उन्होंने  पंजाब  के  बारे  में  ज्यादा  नहीं  कहा  है  या  उन्हें  पंजाब  के  बारे  में  ज्यादा  पता

 ही  नहीं  उनकी  पार्टी  ने  उन्हें  कुछ  बोलने  के  लिए  कहा  होगा  श्रौर  उन्होंने  इस  संबंध  में  थोड़ा

 बहुत  कह  दिया  जो  कम  से  कम  मेरी  तो  समझ  में  नहीं  प्राया  ।

 पंजाब  पिछले  वर्षो  से  प्रातंकवाद  का  सामना  कर  रहा  है  ।  पंजाब  में  विकास  चा  है
 प्रौद्योगिक  विकास  हो  या  कृषि  का  प्रभाव  पड़ा  पंजाब  भ्रौर  विकास  कर  सकता
 पंजाब  में  प्रधिक  विकास  की  क्षमता  पंजाबियों  में  प्रधिक  उत्पादन  करने  श्रौर  कृषि  में  विज्ञान
 प्रोर  प्रौद्योगिकी  इस्तेमाल  करने  की  भ्रघिक  क्षमता  जिसे  वे  हरित  क्रांति  ला  सके  भौर  भारत
 में  घाटे  की  प्रथ-व्यवस्था  की  बजाय  उसे  सुहृड़  बना  सके  भारत  का  भन्नत  का  मंडारग्रह  हैं
 झौर  पंजाबियों  में  ग्रधिक  उत्पादन  की  क्षमता  है  लेकिन  पंजाब  में  6  वर्षों  की  परिस्थितियों  के  कारण
 इसका  विकास  रुक  गया  यहां  उतना  विकास  नहीं  हुश्रा  है जितना  होना  चाहिए  था  ।

 मैं  सर्वप्रथम  कृषि  से  बात  शुरू  करता  केन्द्रीय  बजट  में  भी  कृषि  को  प्राथमिकता
 दी  गई  है  ताकि  हम  प्रधिक  उत्पादन  कर  सके  |  भारत  में  करीब  10  लाख  टन  खाद्याननों  का  उत्पादन
 होता  यदि  यह  उत्पादन  2000  लाख  टन  हो  तो  भारत  को  प्रन्तरष्ट्रीय  मुद्रा  कोष  से  ऋण
 नहीं  लेना  पड़ेगा  श्र  इस  विकास  में  पंजाब  मुख्य  भूमिका  निभा  रहा  हमारी  खरीद  प्रणाली

 बहुत  भ्च्छी  है  |  हम  केन्द्रीय  मंडार  में  प्रधिकतम  खाद्यान्न  दे  रहे  हैं  प्रौर  यदि  हम  चाहते  हैं  कि  हमें
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 पंजाब  से  और  प्रधिक  खाद्यान्न  मिलें  भौर  पंजाब  को  इस  संबंध  में  मारत  की  भौर  सहायता  करनी

 चाहिए  तो  हमें  कुछ  समस्यापभ्रों  का  समाधान  करना  हमारे  यहां  बिजली  की  कमी  पंजाब
 में  बिजली  की  बहुत  मांग  बढ़ती  हुई  मांग  को  देखते  हुए  यह  जरूरी  है  कि  हमें  बिजली  का  प्रौर
 उत्पादन  करना  चाहिए  पभ्रौर  उसके  लिए  हमें  केन्द्र  पर  निर्मर  रहना  होगा  कि  हमें  सिगरौली  तथा

 बारासूल  परियोजनाप्रों  से हम।रा  हिस्परा  नियमित  रूप  से  मिले  ताकि  हम  प्रपने  कृषि  विकास  को

 बनाए  रख

 3.33

 जेनुल  बद्वर  पोठासोन

 पंजाब  में  पन  बिजली  के  संसाधन  नहीं  हैं  प्ऱौर  हमारे  यहां  जो  तापीय  सयंत्र  हैं  उनके  लिए
 काफी  दूरी  से  कोयला  मंगाना  पड़ता  है  भौर  यह  बहुत  मुश्किल  प्रतः  केन्द्र  सरकार  हमारी  यही
 मदद  कर  सकती  है  कि  वहां  परमाणु  ऊर्जा  संयंत्र  लगाए  जाए  भौर  यदि  परमाणु  ऊर्जा  संयंत्र

 लगाए  जाते  हैं  तो  मैं  प्रापफो  प्राश्वासन  दे  सकता  हूँ  कि  पंजाब  प्रपता  विकास  करता  रहेगा  पौर
 प्र  व्यवस्था  के  विकास  शोर  क्रषि  उत्पादन के  क्षेत्र  में  मुख्य  भूमिका  निभा  पाएगा  ।

 केन्द्र  ने  उत्तर  प्रवेश  तथा  राजस्थान  में  गेस  पर  प्राधारित  विद्यूत  परियोजनाएं  शुरू  की  है
 लेकिन  पंजाब  में  ऐसी  कोई  इकाई  नहीं  लगाई  गई  है  ।  हम  भ्रौर  विकास  कर  सकते  हम  प्रधिक
 खाद्याननों  का  उत्पादन  कर  सकते  हम  प्रपने  कृषि  उत्पादन  में  विविधता  ला  सकते  भ्रौर
 भारत  को  तिलहनों  का  श्रायात  कम  करने  में  सहायता  दे  सकते  हैं  |  ज॑ंसा  ढिल्लो  ने  कहा  है  कि
 पंजाब  में  एक  भी  बड़ा  उद्योग  नहीं  है  |  हमारे  यहां  खेल-कूद  का
 सिलाई  मशीनों  भ्ोर  कृषि  उपकरणों  की  10,000  लघु  इकाइयां  यदि  हमें  प्रोत्ताहन  मिले  तो

 हम  निश्चित  रूप  से  कृषि  में  लगे  लोगों  को  इन  कार्यों  में  लगा  सकते  हैं  क्योंकि  कृषि  में  प्रधिकतम
 लोग  लगे  हैं  ।  लोगों  को  कृषि  से  दूसरे  क्षेत्रों  मे ंलगाने  की  प्रावश्यकता  पजाब  में  लोगों  को  भौर
 रोजगार  देने  की  जरूरत  है  ।  उन्हें  केवल  उद्योगों  में  ही लवाया  जा  सकता  पंजाब  में  बड़े  उद्योग

 नहीं  है  ।  भ्रभी  हाल  हां  में  श्रापने  कपूरथला  में  रेल  डिब्बे  बनाने  का  कारखाना  लगाया  यदि
 पंजाब  में  श्रौर  बड़े  उद्योग  लगाए  जाएं  भ्ौर  विशेष  रूप  से  पंजाब  में  रोजगारोन्मुल  इकाइयां  लगाई
 जाएं  तो  इससे  हमारी  वतंमान  राजनेतिक  जो  कि  बेरोजगारी  के  कारण  ऐसी  को  भी

 ग्रच्छा  बनाने  में  सहायता

 श्राप  लघु  उद्योगों  क्रो  कई  तरह  से  मदद  कर  सकते  भाप  उन्हें  ऋण  दे  सकते  श्राप

 उन्हें  सस्ती  दरों  पर  ऋणा  दे  सकते  पश्राप  उनको  मूलभूत  जहूरतों  को  पूरा  करके  भी  उनकी

 सहायता  कर  सकते  हमें  कोयले  की  जरूरत  इस्पात  की  जरूरत  कच्चे  लोहे  को  जरूरत
 बटाला  जो  कि  एक  बहुत  अच्छा  उद्योग  है  भौर  जो  पूरे  थेश  में  सर्वाधिक  उत्पादन  करते
 वाली  इकाइयों  में  से  एक  वहां  कच्चे  लोहे  की  कमी  हमें  यह  सुविधाएं  वस्तुएं  नहीं  दी  गई  हैं  ।
 यदि  हमें  ये  दी  जाएं  तो  निश्चय  हो  हम  पंजाब  तथा  भारत  को  पश्रथं-व्यवस्था  में  एक  महत्वपूर्ण
 भूमिका  निभा  सकते  हैं  ।

 पंजाब  में  केवल  तीन  जिले  को  पिछड़े  जिले  घोषित  किए  गए  फिरोजपुर  तथा  गुरुदा स  पुर
 श्र  णीਂ  के  पिछड़े  जिले  घोषित  किए  गए  प्रमृतसर-जहां  से  मैं  निर्वाचत  हूँ-को  हो गया  में

 केवल  सीमित  समय  के  लिए  श्रेणीਂ  का  दर्जा  दिया  गया  था  जो  चाहते  में  समाप्त  हो  गया  ।

 यदि प्राप सचमुच पंजाब की सहायता करना चाहते यदि भाप चाहते हैं कि वहां प्रौद्योगिक 249
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 विंकास  हो  और  बेरोजगारी  की  समस्या  का  श्माघान  हो  तो  मेरा  भाषसे  भश्रभुरोघ  है  कि  प्रापक्रो
 पंजाब  के  श्ौर  जिलों  को  पिछड़े  जिलों  की  श्रेणी  में  लाना  चाहिए  भौर  उन्हें  सुविधाएं  मुहैया  करानी

 चाहिए  ।  मेरा  झापसे  प्मुरोध  है  कि  पूरे  पंजाब  को  सुधिधाएं  मुहैया  कराई  जाए  ।  बतेमान
 स्थितियों  में  इससे  हमें  बहुत  सहामता  मिलेगी  ।

 पंजाब  में  बासमती  चावल  का  उत्पादन  किया  जाता  इसे  प्रन्य  देशों  में  निर्यात  किया  बाता

 है  ।  1983-84  में  करोब  76  करोड़  रुपये  मूल्य  का  चावल  निर्यात  किया  प्रब  240  करोड़  रुपए

 मूल्य  का  बासमती  चावल  का  निर्यात  किया  जाता  पंजाब  में  खास  तरह  का  बासमती  चावल
 उग़ाया  जाता  है  जिसकी  विशेष  सुगंध  होती  है  विदेशों  में  यह  बहुत  पसंद  किया  जाता  यदि
 पंजाब  के  उत्पादकों  को  बासमतों  चावल  के  उत्पादन  के  लिए  कुछ  सुविधाएਂ  मुहैया  कराई  जाए  तो
 मिश्चिय  ही  भ्राप  भ्पना  निर्यात  बढ़ा  सकते  भप्राप  उन्हें  रियायती  दरों  पर  बढ़िया  बीज  उपलब्ध
 करा  सकते  भाप  उन्हें  इसके  लिये  बढ़िया  उवेरक  दे  सकते

 मेरा  प्रापसे  यह  भी  अमुरोध  है  कि  बासमत्ती  चावल  के  लियतिकों  से  शुल्क  वसूल  नहीं  किया

 जाना  भ्राप  चावल  की  प्रत्येक  किस्म  पर  शुल्क  ले  रहे  भ्राण  ऐसा  कर  सकते  हम

 लुशी  से  ऐसा  करेंगे  क्योंकि  भापको  भ्रधिक  खाद्यान्नों  की  जरूरत  पंजाब  हमेशा  योगदान  देता

 रहा  है  भ्रौर  भागे  देता  रहेगा  |  किस्तु  कम  से  कम  झापको  बासमती  चावल  के  निर्यातकों  से  शुल्क  वसूल
 नहीं  करना  चाहिए  ।  प्राप  उन्हें  बहुत  सुविधाशों  दे  रहे  हैं  ।  यदि  यह  सुविधा  भो  दें  तो  पंजाब  से

 ध्धिक  मात्रा  में  बासमती  चावल  का  निर्यात  किया  जाएगा  ।

 प्रब  मैं  कानून  भौर  व्यवस्था  की  स्थिति  पर  प्राता  हਂ  जंसा  कि  भाप  जानते  हैं  पंजाब  में  कानून
 व्यवस्था  की  स्थिति  वहुत  खराब  पंजाब  में  कई  तरह  से  परीक्षण  किया  गया  कभी

 बहां  लीकप्रिय  सरकार  प्रादि  कभी  वहां  राष्ट्रपति  शासन  लागू  किया  गया  हमने  देखा  कि  वहां  स्थिति

 बहुत  जटिल  मैं  भ्रापका  ध्यान  समस्या  के  एक  पहलू  को  श्रोर  दिलाऊंगा  लिसमें  सरकार  हमारी
 मदद  कर  सकती  है  |  जेसाकि  प्राप  जानते  हैं  प्रारंभ  में  प्रातंकवादियों  ने  पिस्तौल  रखना  शुरू
 फिर  बे  दूसरीं  छोटो  बन्दूक  मी  रखने  लगे  |  भ्रव  उनके  पास  47-  राहफलें  कल  जैसाकि
 प्ाप  सबने  सम  चार  पत्रों  में  पढ़ा  होगा  उन्होंने  राकेट  का  प्रक्षेपण  शुरू  किया  मैं  प्रापसे  यह  पुछना
 चाहता  ;;  कि  क्या  पंजाब  में  प्रापकी  पुलिस  के  पास  भी  ऐसे  झ्राचुतिक  हथियार  यदि  नहीं  तो  कया
 भाप  रामभते  हैं  कि  पंजाब  पुलिस  वाले  373  राहफलें  जिसने  गोली  डालने  में  एक  मिनट  लगता
 के  साथ  उनका  मुकाबला  करेंगे  जिनके  पास  47  राहफलें  जिनसे  |  मिनट  में  600  गोलियां

 जलाई  जा  सकती  है  ?  यह  इस  राइफल  से  शोलियों  की  बरसात  सी  होती  है  यदि  श्राप  पंजाब  में

 कानून  भौर  व्यवस्था  की  स्थिति  में  सुधार  लाना  चाहते  है  ता  कृपया  भ्राप  भ्रपने  उन  उच्चाधिकारियों
 को  वहां  भेजिए  जो  वाताचुकूलित  कमरों  में  वेठकर  प्र!देश  दै  रहे  हैं  भौर  इतनी  दूरी  से  स्थिलि  का  जायया
 ले  रहे  है  ।  उन  लोगों  को  पंजाब  भेजिए  उन्हें  उन  सिपाहियों  से  मिलने  दें  जो  श्रातंकवादियों  से  मुकाबला
 कर  रहे  उन्हें  वहां  भेजिए  भौर  वहां  का  जरूरतों  का  मुल्यांकन  करने  दें  भ्ौर  इन  जरूरतों  को

 पूरा  करना  श्रापका  कतंठ्य  यदि  श्राप  पजाब  में  कानून  भौर  व्यवस्था  को  स्थिति  में  सुधार  लाना
 चाहते  हैं  तो  पंजाब  को  ये  सब  सुविधाएं  दीजिए  ।  पंजाब  के  प्रफसर  यहां  आकर  बैठकों  में  जो  कहते
 हैं  उन्हें  सुनए  भौर  उनको  मांगें  पूरी  कीजिए  ।  यदि  भ्राप  उन्हें  इस  तरह  की  राइफलें  भादि  देते  रहें
 जो  भ्रातकवादियों  से  हथियारों  के  कोई  मेल  तो  फिर  यह  लड़ाई  लंबी  शिव  जाएगी  ।  अतः
 भ्च्छा  होगा  उन्हें  भ्रावश्यक  वस्तुएਂ  उपलब्ध  पुलिस  रात  को  गश्त  लगाती  आतंकवादी

 भाड़ियों  के  पीछे  पात  लगाकर  उन्हें  47  से  मार  डालते  क्या  पाप  सिपाहियों  को  बुलट
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 फ्रक  जीप  उपलब्ध  नहीं  करा  सकते  ताकि  के  गांधों  में  रात  को  जा  सके  भौर  गश्त  लगाकर  भपनी
 ड्यूटी  पूरी  कर  सर्क  ?  मेरा  धनुरोच  है  कि  श्राप  पजाब  सरकार  की  मांगों  उनकी  जरूरतों  पर
 पुनः  विचार  करें  ताकि  वे  प्रातंकवादियों  को  चुनोतिया  का  सामना  कर  सके  झौर  उन्हें  ये  सुविधाएं
 तुरन्त  मुहैया  कराए  ।  भनन््यथा  होगा  यह  कि  जब  तक  प्ञाप  उम्हें  47  राइकलें  उपलब्ध
 कराएंगे  आतंकवादियों  को  भ्रौर  भी  प्रभावी  हथियार  मिल  जाएंगे  क्योंकि  भ्राप  एक  विदेशों  शक्ति
 से  टक्कर  ले  रहें  वह  विदेशी  शक्ति  फ्जाब  में  इस  तरह  की  स्थिति  पैदा  कर  रही  यह  सब
 पाकिस्तान  कर  रहा  है  :  वहां  दुश्मन  दिशल्लाई  नहीं  देंगे  ।  दुश्मन  सोमा  के  पार  होगा  |  हम  इसके
 रता  से  नहीं  ले  रहे  इसे  गंभीरता  से  लीजिए  प्लौर  पञाब  के  सिषाहियों  को  प्रावध्यक  हथियार
 धोर  शस्त्र  कराइएं  ताकि  हम  प्रमावी  रूप  से  इससे  टक्कर  ले  सके  ।

 इन  दाढदों  के  साथ  मैं  विधेयक  का  समर्थत  करता

 ]
 श्री  राम  बहादुर  सिह  समापति जी  भ्राज  जो  बजट  यहां  पेश  हुप्रा  इसको  पंजाब

 की  विधान  सप्ता  में  यदि  पेश  किया  जाता  तो  वहां  के  जनप्रतिनिधियों  को  पंजाब  की  तमाम  स्थितियों
 के  बारे  में  विस्तार  से  चर्चा  करने  का  अवसर  मिलता  प्रौर  उनकी  चर्चा  यथार्थपूर्ण  होती  लेकिय  वह
 प्रधिकार  भी  छीन  करके  केन्द्र  सरकार  ने  भपने  जिम्मे  ले  लिया  इसलिए  मैं  मातता  हू  कि  पंजाब
 का  जो  बजट  पेश  हुप्ना  यह  पंजाब  पर  भोपा  हुआ  बजट  कहलायेगा  ।  मैं  बजट  पढ़  रहा  था  तो
 उसमें  एक  जगह  उल्लेख  है  कि  पुलिस  बल  पर  जितने  रुपए  गत  वर्ष  खर्च  किए  गए  थे  उससे  प्रधिक
 यानो  चालीस  करोड़  रुपए  भ्रधिक  खर्च  किये  जायेंगे  ताकि  पुलिस  बल  चुस्त  भौर  दुरुस्त  हो  सके  ।

 इस  तरह  से  पंजाब  की  विधि  व्यवस्था  को  नियंत्रित  किया  बात  ठीक  किसी  भी  सम्य
 सरकार  के  लिए  यह  जरूरी  है  और  उसका  पहला  काम  है  कि  विधि  व्यवस्था  ठोक  लेकिन
 पंजाब  की  विधि  व्यवस्था  को  ठीक  करने  के  लिए  केवल  पुलिस  बल  से  काम  नहीं  चलेगा  ।  पुलिस
 बल  को  चाहें  जितना  मजबूत  कर  दें  पंजाब  की  थविधि  व्यवस्था  ठीक  नहीं  हो  सकती  जब  तक

 यहां  की  विधि-व्यबस्था  के  कारणों  को  जानने  को  कोशिश  नहीं  वहां  के  राज्यपाल  भ्रीर
 प्रापके  प्रिय  पात्र  पुलिस  भ्रधिकारी  श्री  रिबेरी  का  भी  कहना  है  कि  पंजाब  की  समस्या  राजनीतिक
 समस्या  मेरी  बातों  पर  यकीन  करें  या  न  करें  लेकिन  जिन  लोगों  को  श्ापने  बड़ी  धभ्राशा  में  बिठाया

 है  उनकी  बातों  पर  कम  से  कम  ग्रापफो  यक्तीन  करता  प्राप  समभते  हैं  कि  प्राप  पुलिस
 बल  पर  भरोसा  करके  पंजाब  को  समस्या  का  समाधान  कर  सकते  हैं  भोर  मैं  कहना  चाहता  हूਂ  यह
 प्रापका  रुयाली  पुलाव  होगा  ।  भ्रापको  पिछले  दिनों  जो  श्रनुभव  हुए  हैं  उनसे  सीख  लेनी  चाहिए  ।  हसी

 सदन  में  झ्ापने  पजाब  की  समस्या  का  समाघान  के  लिए  जो  भी  चाहिए  वह  ब्रथिकार  ले  लिये  ग्हां
 तक  कि  वहां  की  जनता  द्वारा  चुनी  हुई  सरकार  इस  बिना  पर  गिरा  दी  कि  वह  प्रक्षम  है  प्रातंकवाद

 से  निपटने  में  उसके  बाद  राष्ट्रपति  शासम  लागू  फर  इसका  क्या  नतीजा  निकला  यह
 प्रापकि  भौर  हमारे  तथा  देश  के  सामने  राष्ट्रपति  शासन  के  तहत  जितने  लोगों  की  ह॒त्यायें  हुई  हैं
 शायद  किसी  भी  समय  पर  इतने  लोगों  की  ह॒त्या  नहीं  इससे  भी  प्रापका  दिल  नहीं  भरा  तो  प्रापने

 कल  भ्रापातकाल  की  धोषणा  करने  का  अ्रधिकार  ले  लिया  जिस  पर  काफी  चर्चा  कल  हो  चुकी  है  कि

 प्रापंतकाल  का  जो  परिणाम  होता  है  वह  प्राप  भी  देख  चुकें  हैं  प्रोर  हम  मी  देख  चुके  हैं  भ्रगर  भाप

 विकास  चाहते  हैं  पंजाब  का  पंजाब  में  शान्ति  चाहते  हैं  जो  संमस्या  है  उसका  समाधान  प्रापको  ढ  ढना

 पढ़े  गा  समाधान  ढूढ़ने  के  क्रम  में  श्रापको  सबसे  पहले  जन  सहयोग  को  श्रपेक्षा  करनो  पड़ेगी  ।  बिना

 जन-सहयोग  के  किसी  भी  समस्या  का  समाधान  प्राप  महीं  पा  सकते  झाप  कहें  कि  हम  कोशिश  कर
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 रहे  हैं  भौर  प्रपोल  कर  रहे  है  कि  अनता  सहयोग  दे  तो  केवल  भ्रपील  करने  से  जन  सहयोग  नहीं  मिलता

 है  ।  जन  सहयोग  लेने  के  लिए  प्रापको  ऐसे  कामों  को  करना  पड़गा  कि  जिन  कामों  को  करने  से  वहां  की
 जनता  गआाकषित  हो  वहां  को  जनता  को  प्र  रणा  मिले  उनको  लगे  कि  जो  लोग  जनासहयोग  को  प्रपेक्षा
 करते  हैं  वह  वह  हमारे  लिए  हैं  हमारे  दु:ख  दर्द  में  शरीक  होने  वाले  एक  तरफ  श्राप  निरीह  पोर
 निर्दोष  लोगों  को  भूठी  मुठभेड़  कराकर  भ्रातंकवादियों  के  नाम  पर  मरवातें  रहेंगे  रहे  हैं  निर्दोष  लोगों

 को  बिना  मुकदमा  चलाये  जेलों  में  बन्द  करते  रहेंगे  काले  कानूनों  का  इस्तेमाल  करते  रहेंगे  तो  पंजाब
 की  समस्या  का  समाधान  नंहीं  होगा  ।  में  प्रापको  जन  सहयोग  नहीं  मिल  सकता  ।  यदि  भ्रापके  मन  में

 पंजाब  को  समस्या  का  समाधान  ढूंढने  की  इच्छा  होती  जिसकी  चर्चा  कई  बार  हो  चुकी  है  तो
 मैं  कहना  चाहू गा  देश  के  तमाम  राजनीति  दलों  के  प्रतिनिधियों  को  इकट्ठा  करना  देश

 जो  व्यक्ति  दलगत  राजनीति  से  प्ललग  होकर  समाज  की  सेवा  करते  हैं  वैसे  लोगों  को  इकटठा  करना

 चाहिए  जिससे  एक  श्राम  राय  बनती  उसको  लेकर  पंजाब  में  जितने  शभ्रकाली  दल  के  घड़  हैं  उनके
 प्रतिनिधियों  से  बातचीत  करते  उप्रवादियों  से  बात  बीत  करते  तो  हो  सकता  है  कि  कोई  बात  निकल
 सकतो  प्राप  कहेंगे  कि  हमने  भ्रपोल  को  लेकिन  जनता  पार्टी  के  लोगों  ने  उप्तमें  सहयोग  नहीं
 किया  ।  इसो  सदन  के  भ्रन्दर  पिछले  दिनों  जब  चर्चा  हो  रही  थी  गृह  मन्नी  बूटासिह  ने  कहा  था  कि
 जनता  पार्टी  ने  सहयोग  नहीं  दिया  कल  भी  उन्होंने  कहा  भौर  पिछली  बार  भी  चर्चा  में  उन्होंने  यहां
 तक  कह  दिया  प्रपने  शब्दों  में  जिसका  माव  यह  था  कि  चन्द्रशेखर  वंसे  लोगों  से  बात  करते  हैं  जो

 देशद्रोही  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  1984  में  जब  चन्द्रशेखर  ने  कहा  था  श्रापरेशन  ब्लू  स्टार  उचित

 नहीं  था  चाहिए  था  कि  बातचीत  करके  राय-मशविरा  करके  भ्रापस  में  बंठकर  वार्ता  करके  नतीजा
 निकालते  तो  झापने  क्या  कहा  कि  यह  चन्द्रशेलवर  बलिया  का  भिण्डरावाला  जब  चन्द्रशेलर  ने  कहा
 कि  प्रानन्दपुर  प्रस्ताव  को  नजरभ्रन्दाज  नहीं  किया  जाये  वार्ता  के  लिए  बंठे  तो  उसको  भी  सामने  रखिये
 तो  झापने  कहा  था  कि  यह  चन्द्रशेखर  बलिया  का  भिडरावाला  उसको  भिण्डरावाला  बलिया  का
 बताकर  आपने  1984  में  जनता  को  ठगने  का  काम  किया  लेकिन  उसके  बाद  फिर  से  भ्ानन्दपुर
 प्रस्ताव  को  सामने  रखकर  भाप  बातचीत  पर  भा  गये  श्रौर  लॉंगोवाल  साहब  से  आपने  वार्ता
 की  ।  मैं  वार्ता  का  विरोधी  नहीं  है  लेकिन  प्राप  में  भो  नेतिकता  होती  तो  श्राप  माफी  मांगते
 झौर  इस  बात  को  कबूल  करते  कि  प्लापने  वोट  लेने  के  लिए  जनता  को  ठगने  का  काम  किया  लेकिन
 झापका  नंतिकता  से  वास्ता  नहीं  दे  भ्रापका  नंतिकता  से  कोई  दूर  का  भी  वास्ता  नहीं  भाज  पंजाब
 में  स्थिति  यह  है  कि  कुछ  मुट्ठोभर  लोगों  को  छोड़कर  सब  में  माईचारे  का  रिश्ता  है  रोटो  भौर  बेटा
 का  रिएता  क्या  भ्रापने  इस  भाईचारे  के  रिश्ते  के  आधार  पर  पंजाब  समस्या  के  समाधान  के  लिए
 कृमी  कोशिश  को  इस  रिश्ते  के  प्रभाव  का  उपयोग  करके  वहां  की  समस्या  सुलझाने  की  कोशिश  को

 झापने  इस  दिशा  में  कोई  काम  नहीं  किया  |  यदि  किया  तो  भश्राप  प्रपने  उत्तर  में  उसे  स्पष्ट  कर  दे  ।
 लेकिन  हम  जानते  हैं  कि  प्रापके  मन  में  पंजाब  की  समस्या  को  इतनी  चिन्ता  नहीं  है  जितनी  इस  बात
 की  चिन्ता  है  कि  किस  तरह  से  पंजाब  में  हमारा  शासन  कायम  «रहे  ।  श्राप  वहा  भ्राग  से  खेल  रहे

 हैं  भौर  भ्राग  से  खेलने  के  में  श्राप  देश  को  विद्वण्डित  करने  का  कुचक्र  रच  रहे  हैं  ।  देश  को  एकता
 पभोर  ग्रलण्डता  की  रक्षा  करने  के  लिए  प्रापके  मन  में  लेशमात्र  भी  इच्छा  नहीं  है  श्राप  बिल्कुल  नहीं

 चाहते  ।  श्राप  सिर्फ  यही  चाहते  हैं  कि पजाब  जाए  चुल्हे  भाड़  में  देश  मले  खन्डित  हो  जाए  लेकिन  वहां
 ध्रापका  शासन  कायम  रहना  यदि  श्राप  के  मन  में  देश  की  एकता  शभ्रौर  प्रखन्डता  को  बनाए
 रखने  का  दर्द  होता  इच्छा  होती  तो  भ्राप  इस  बात  को  कोशिश  करते  कि  पंजाब  के  लोगों  का  दिल

 किसी  तरह  ट्टने  न  पाये  ।  क्यों  कि  यदि  पंजाब  के  लोगों  का  दिल  टूट  जाएगा  तो  उस  देश  को  दुनिया
 को  कोई  भी  शक्ति  बचा  नहीं  प्रापने  पंजाब  की  समस्या  के  समाधान  के  लिए
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 झाज  तक  जितने  ब्रदम  उठाने  वे  सही  दिशा  में  नहीं  उठाये  गए  हैं  वे  साफ  नियद  से  नहीं  उठाये

 गए  हैं  वे  इस  भाव  से  उठाये  गए  हैं  कि  पंजाब  का  समाधान  हो  या  न  हो  किसी  तरह  पजाब  में
 झापका  शासन  कायम  रहता  उसको  मैं  भापके  सामने  एक  मिसाल  देना  चाहता

 पध्रापके  वहां  एक  नेता  हैं  जिनका  मैं  नाम  नहीं  लेना  चाहता  ।  हमारे  मन  में  भी  उनके  प्रति

 बड़ा  प्रादर  है  श्रौर  हमें  खुशी  है  वे  इस  समय  वहां  सक्रिय  हैं  लेकिन  भ्रापने  तोन  साल  पहले  क्या
 किया  ।  उनको  मनीला  से  पकडवाया  इसलिए  कि  वे  भ्रातंकवादी  थे  |  लाखों  रुपये  खर्च  करके
 प्रापने  उनको  पकड़वाया  भोौर  यहां  प्राज  वे  ही  भप्रकाल  तरुत  की  सर्वोच्च  कुर्सी  पर  बंठे

 हुए  हैं  ।  जब  भ्राप  इस  तरह  से  काम  करते  रहोगे  कि  जिस  को  मर्जी  भ्राई  भ्रातंकवादी  कह  कर  जेल
 में  डाल  दिया  जिसकी  मर्जी  प्राई  मोडरेट  कर  करार  दिवा  तो  इस  तरइ  से  भ्रापका  काम  ज्यादा  दिन
 तक  चलने  वाला  नहीं  श्राज  भ्रापके  लिए  बादल  साहब  मौडरेट  नहीं  हैं  क्या  उनकी  पंजाब  के
 वादियों  से  साठ  गांठ  श्राप  पंजाब  में  जिस  मावना  से  काम  कर  रहे  हैं  वह  ठीक  नहीं  है  साफ  नही

 है  ।  भब  वहां  लाइसेंस  देते  की  नई  प्रथा  भ्रारम्म  कर  दी  कि  प्रातंकवादी  कौन  है  भ्रौर  उप्रवादी
 फौन  है  इसलिए  क्रि  भ्राप  लाइसेंस  देने  पे  परहेज  कीजि  ए  ।  भ्रब  कोई  इससे  इन्कार  नहीं  कर  सकता
 कि  पंजाब  को  समस्या  का  हल  पझ्लापके  बूते  की  बात  नहीं  कभी  कभी  मेरे  मन  में  यह  हंका
 उडती  है  कि  यदि  पंजाब  के  मसले  पर  गहराई  से  विचार  हो  तमाम  घटनाझप्रों  पर  चर्चा  हो  जाए  तो
 साफ  हो  जायेगा  कि  उसकी  जड़  में  श्राप  हैं  इसलिए  जब  तक  झाप  कुर्तों  पर  विराजन  हैं  मेरा  पूरा
 विष्वास  है  कि  पंजाब  की  समस्या  का  सामघान  हो  नहीं  सकता  ।  इन  छाब्दों  के  साथ  मैं  पजाब
 बजट  का  विरोध  करते  हुई  भपनी  बात  समाप्त  करता  हु  ।

 सभापति  महोदय  :  श्रीमती  सुखबन्स
 श्री  राज  कुमार  राय  :  सभापति  मुझे  भी  पंजाब  बजट  पर  बोलने  के  लिए  कुछ

 समय  देंगे  ।

 सभापति  महोदय  :  श्रीमती  सुखबन्स  कौर  ।

 क्री  राज  कूमार  राय  :  सभापति  मैं  श्राप  की  तरफ  ही  मुश्षातिब  श्राप  मेरी  तरफ

 भी  देखिए  |

 सभापति  महोदय  :  जब  प्रापका  नाम  प्रायेगा  तो  प्रापको  भी  जरुर  समय  दिया

 श्री  राज  कुमार  नाम  तो  प्राता-जाता  यदि  भाप  चाहें  तो  मैं  दो  मिनट  में  प्रपनी

 बात  कह  दू  भाप  समय  दीजिए  |  झ्रापका  भ्रधिकार  प्राप  पैनल  में  से  इस  कुर्सी  पर  बंठे  हुए
 ध्रापका  प्रधिकार  जिसको  बोलने  के  लिए  पभ्नुमति  दे  सकते  हैं  ।

 समापति  महोबय  :  प्रभो  मैं  प्रापके  हक  में  उस  डिस्क्रीशन  का  इस्तेमाल  नहीं  कर  रहा
 प्राप  बंठ  जाइये  |  भ्रापने  निवेदन  कर  भाप  बैठ  जाइवे  ।

 क्री  राज  कुमार  राय  :  पंजाब  के  बजट  पर  मैं  प्रपने  कुछ  सुझाव  सदन  में  रखना  चाहता
 मेरा  आपसे  निवेदन  रिकवैस्ट  मैं  भ्रापसे  प्राथंना  कर  रहा

 समापति  महोदय  :  मेरा  डिस्क्रीशन  मैं  उसका  भ्रभी  इस्तेमाल  नहीं  कर  रहा  मैंने
 प्रापका  निवेदन  सुन  लिया  ;  नर्थिंग  विल  गो  प्रांत  रिकार्ड  *'

 )  **

 कह  कार्यवाही  वुतांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया
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 सम्तापति  महोदय  :  प्रापकी  प्रार्थंता  सुन  ली  गयो  उस  पर  विचार  किया  श्र  भाप
 बेठ  जाइंये  ।

 )
 **

 सुन  ली  झापकी  प्रब  ध्राप  बंठ

 समापति  महोदय  :  प्राप  भ्रपने  ब्हिप  से  कहिए  |  वह  झ्रापका  नाम  मैं  भ्रापके  हक  में
 शिस्क्रददन  इस्तेमाल  नहीं  कर  रहा  मैंने  श्रीमतो  सुखबन्स  कोर  को  बोलने  के  लिए  कहा  है

 प्रोर  बह  बोलने  के  लिये  खड़ी  हैं  ।

 )
 संभापति  महोदय  :  झ्रापका  यह  तरीका  ठोक  नहीं

 श्री  राज  कुमार  सभापति  मैंने  कया  गलती  को  है  जिसकी  वजह  से  मुझे  दो
 मिनट  का  भी  समय  बोलते  के  लिए  नहीं  दिया  जा  रहा  मैंने  बहुत  ही  श्रच्छी  बातें  पंजाब  के  संबंध
 में  कहनी  भ्रतः  मुफ्ते  कुछ  समय  बोलने  के  लिये  दीजिए  ।

 ”

 संमांपति  महोद॑य  :  श्राप  कृपया  बंठ  जाइए  ।  श्रीमती  सुखबन्स  कोर  बोलने  के  लिए  खड़ी  हुई

 )
 समापति  महोदय  :  भापको  इस  तरह  से  बोलने  का  मौका  नहीं  मिलेगी  ।
 थी  राज  कूमार  राय  :  जब॒  तक  आप  इस  पद  पर  हैं  प्रापको  प्रपने  फैसले

 पर  पुनविचार  करने  का  प्रधिकार

 सभापति  महोदय  :  यह  कोई  तरीका  नहीं  है  ।  कृपया  प्रपना  स्थान  ग्रहण  मैंने  कहा  था
 कि  मैंने  झ्रापके  पक्ष  में  निणंय  नहीं  दिया  यह  कोई  तरीका  नहीं  है  ।

 भरी  राज  कुमार  राय  :  क्या  प्राप  प्रपने  फंधले  पर  पुनंविचार  नहीं  कर  सकते  ।

 समापति  महोदय  :  कृपया  बंठ  जाइये  ।  मेंने  श्रीमती  कौर  से  बोलने  के  लिए  कहा

 आओोसतो  सूखबंस  कौर  :  समापति  मैं  पंजाब  बजट  जो  कि  प्राज
 यहां  पेश  किया  जा  रहा  है  समर्थन  करती  हूं  |  दुर्भाग्यवश  विपक्ष  के  सभी  वक्ताझ्नों  ने  पंजाब  के  विषय
 में  कुछ  नहीं  कहा  ।  मेरा  विचार  कल  से  उन्हें  बोलने  का  मौका  नहीं  लेकिन  यह  बिल्कुल
 ठोक  है  कि  वे  सब  संशीधन  पर  ही  बोले  ।  विपक्ष  के  प्रत्येक  सदस्य  ने  कहा  था  कि  हमें  यहां
 बजट  पेश  करने  का  कोई  नेतिक  अधिकार  नहीं  मैं  सभा  को  याद  दिलाना  चाहूंगी  कि  पंजाब  में

 चुनाव  हुए  थे  तथा  प्रकाली  दल  को  73  सीट  मिलीं  जो  कि  शायद  उन्हें  पहले  कभो  नहीं  मिलीं  तथा
 में  नहीं  सोचती  कि  भविष्य  में  वे  इतनो  सीटें  पुनः  प्राप्त  उन्हें  73  सीट  लेकिन

 णाम  क्या  है  ?  वे  लोगों  को  जिन्होंने  उन्हें  वोट  दिए  गए  वचनों  को  पूरा  करने  के  बजाय  भ्रापस
 में  लड़ते  रहे  ।  न  केवल  भ्रपितु  प्रन्य  समुदायों  के  लोगों  ने  मी  उन्हें  वोट  दिए  ।  प्रन्यथा  उन्हें
 73  सीटें  नहीं  मिलती  ।  उन्होंने  उन  लोगों  के  साथ  विश्वासधात  किया  है  जिन्होंने  प्रकालीदल  के

 नेतृत्व  में  विश्वास  जिन्होंने  प्रपना  जीवन  भ्रकाली  के  नेताश्रों  के  ह!थों  में  सौंप  तथा  जिन

 कककायंवाही  वृत्तांत  में  समिम्लत  नहीं  किया
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 लोगों  ने  अपने  बच्चों  का  भविष्य  भ्रकाली  नेतृत्व  के  हाथों  सौंप  दिया  |  लोगों  के  स्ाथ  किए  गए  वादों
 का  पूरा  करने  की  बजाय  वे  आपस  में  लड़ता  शुरु  हो  गए  तथा  परिणाम  स्वरुप  ध्काली  दल  *में  फूट
 पड़  गई  ।  जैसा  कि  मेरे  माननीय  सहयोगी  ने  ठीक  ही  कहा  था  कि  हमने  दल  के  हितों  के  विरुद्ध  तथा
 राज्य  के  हित  में  काफो  समय  तक  उनका  समर्थन  किया  ।  लेकिन  श्वन्द्तोगत्वा  हमने  पाया  कि  उनको
 संक्रल्प  लोगों  को  उबारने  तथा  उनकी  सेवा  करने  का  नहीं  है  |  पंजाब  राज्य  में  राइ्ट्रपति
 शासन  लागू  किया  गया  |  तथा  उसी  के  परिणामस्वरूप  पभाज  यहां  पंजाब  बजट  पेश  किया  गया  तथा
 मैं  इसका  समर्थन  करतो  हूं  |  मैं  समा  का  प्रधिक  समय  नहीं  लेना  मेरे  केवल  तीन
 प्रश्न  हैं  जिन्हें  मैं  श्रापके  ध्यान  में  लाना

 सबसे  महत्वपुर्णा  बात  है  कि  किसो  भी  राज्य  को  किसी  भी  प्रकार  के  विकास  के  लिए  ऊर्जा
 की  झराधश्यक्ता  होती  हमारी  ऊर्जा  की  मांग  प्रतिवर्ष  15  प्रतिशत  बढ़  रही  हमारे  राज्य  में

 कुछ  परियोजनाएਂ  चल  रही  विपक्ष  के  सदस्यों  में  स ेकिसी  ने  उनकी  बतंमान  स्थिति  के  बारे  में

 पूछा  उन्हें  पूरा  किया  जा  रहा  है  तथा  हमें  प्राशा  है  कि  रोपड़  थर्मल  संयंत्र  का  द्वितीय  चरण
 तथा  मुकेरियां  हाईडो  प्रोजेक्ट  जल्द  ही  पूरे  हो  वास्तव  का्यं  एक  रिकार्ड  सभय  के  भीतर

 पूरा  हुआ  है  तथा  इसका  श्रेय  पंजाब  सरकार  के  प्रधिकारियों  तथा  कमंचारियों  को  जाता

 हम  जो  जल  संसाधम  प्रयोग  में  ला  रहे  हैं  उसके  प्रतिरिक्त  हमारे  पास  पर्याप्त  जल

 संसाधन  नहीं  हैं  ।  हमारे  पास  क्रोयला  तक  नहीं  है  तथा  इसे  बड़ी  दूर  से  लाना  पड़ता  मैं

 पभ्पने  सहयोगी  श्री  भाटिया  के  विचारों  का  जोरदार  समर्थन  करती  हूं  कि  हमें  एक  परमाणु  संयंत्र

 दिया  जाना  चाहिए  ।
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 बहाना  बनाया  गया  या  मैं  कह  सकती  हूँ  हमें  बार  बार  यह  कहा  गया  कि  यह  पंजाब  को  महीं

 दिया  जाना  चाहिए  क्योंकि  यह  एक  सीमावर्ती  राज्य  आज  पाधुनिक  हथियारों  के  साथ  न  कोई

 राज्य  सीमावर्सी  है  न  सीमा  से  दूर  |  हमें  पंजाब  की  स्थितियों  को  प्रावश्यकताञओं  को  ध्यान  में  रख

 कर  एक  परमःरु  ऊर्जा  संयंत्र  दिया  जाना  चाहिए  ।  तथा  जैसा  कि  श्रो  माटिया  ने  कहा  कि
 राजस्थान

 को  भी  विद्युत  पर  झ्राधारित  तापीय  सयन्त्र  दिया  गया  हमें  भी  गेंस  पर  भाधघारित  तापीय  संयन्त्र

 दिया  जाना  चाहिए  ।

 इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  पिछले  बषं  से  पंजाब  में  कठित  परिस्थितियों  के

 बावजूद  वहां  पर  न  कृषि  पर  प्रभाव  पड़ा  झ्रौर  न  ही  उद्योग  इस  तथ्य  के  बावजूद  कि  परिस्थिति

 खराब  है  पंज!ब  के  लोगों  ने  कटी  मेहनत  से  कार्य  किया  है  तथा  ऐसा  सब  करने  के  लिये  प्रयास  किया

 है  कि  परिस्थितियां  सामान्य  रखी  जा  सके  तथा  उत्पादन  बढ़ाया  जा  सके  |  हमने  पपते
 झ्षाद्यान््न

 का

 भाग  कैन्द  सरकार  को  अ्रभूतपूर्व  वर्षा  तथा  सूखे  के  बावजूद  हमने  भ्रपने  घान  तथा  गेहूं  का

 भाग  केन्द्र  को  जैसा  कि  प्राप  जानते  हैं  पंजाब  में  देश  फी  कृषि  योग्य  भूमि  का
 कल

 तीन

 प्रतिष्षत  क्षेत्र  ह ैतथापि  हम  40  प्रतिशत  खाद्यान्न  देश  को  देते  इसे  ध्यान  में  रखते  हुए

 हमें  विशेष  सहायता  दी  जानी  चाहिए  |  हम  चाहते  हैं  कि  हमें  भूमि  सुधार  के  लिए  सहायता

 दी  जाये  क्योंकि  हमारे  पास  जितनी  भूमि  है उसकी  इस  समय  हम  प्रयोग  में  ला  रहे  लेकिन  भाप

 हमें  जिक  श्रायरन  सल्फेट  जिरस्तम  पर  प्राधिक  प्रनुदान  देकर  हमारी  सहायता  कर  सकते

 इन  चीजों  से  भ्ावश्यकता  है  क्योंकि  हमारे  खेतों  में  लगातार  3  स्वेक  का  प्रयोग  करने  से  तथा  जिप्सम

 के  द्वारा  हम  भ्पने  कतिपय  क्षेत्रों  का  सुधार  कर  सकते
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 इसके  पंजाब  में  जल  स्तर  नोचे  होता  जा  रहा  हमें  नहर  बनाने  के  लिए  प्रापसे

 विशेष  सहायता  को  जरूरत  मेरे  ख्याल  में  इसके  लिये  3  करोड़  रुपये  स्वीक्वत  हुये  हैं  लेकिन  मैं
 सममभतो  हैँ  कि  इसे  ।0  करोड्ट  रुपये  तक  बढ़ाया  जाता  चाहिए

 एक  श्रन्य  जो  हमें  बताई  गई  कि  देश  में  169  जिलों  को  तीज  उत्पादन  कार्यक्रम  के

 लिये  घुना  गया  मेरा  विचार  है  श्राप  इसे  [70  तक  सकते  हैं  गुरदासपुर  के  सीमावर्ती  जिले

 को  इसमें  शामिल  कर  लें  ।

 उद्योग  के  सम्बन्ध  में  राज्य  में  वर्ग  का  कोई  भी  पिछड़ा  जिला  नहीं  118  खण्डों  में

 से  66  खण्ड  उद्योग  रहित  हैं  तथा  राज्य  की  औद्योगिक  प्रर्थव्यवस्था  को  पुनर्जीवित  करने  के  लिए
 सम्पर्ण  राज्य  को  a’  श्रेणी  का  पिछड़ा  क्षेत्र  घोषित  किया  जाना  चाहिए  तथा  हमें  भी  वही  सूविधा
 दी  जानी  चाहिये  जो  जम्मू  तथा  काश्मीर  प्रथवा  हमारे  पड़ौसो  राज्य  हिमाचल  प्रदेश  जेसे  पिछड़े
 क्षेत्रों  को  दो  जा  रही  हमें  भी  यह  सुविधाएं  दी  जानी

 झाप  ध्यान  दें  कि  श्रौोगिक  क्षेत्र  तथा  केन्द्रीय  परियोजनाप्रों  के  लिये  दो  जाने  वाली  केन्द्रीय

 सहायता  में  कमी  ध्ाई  पंजाब  के  लिये  केन्द्र  के  द्वारा  दिये  जाने  वाले  घन  में  1978-79  में  2
 प्रतिशत  कमी  श्राई  है  तथा  1985-86  में  1.05  प्रतिशत  कमी  भाई  इसे  बढ़ाया  जाना  चाहिये
 तथा  हमें  प्रधिक  केन्द्रीय  क्षेत्र  की  परियोजनाएਂ  दो  जानी

 जेसा  कि  पहले  कहा  था  कि  हमारे  यहां  भी  बहुत  लघु  उद्योग  लेकिन  यह  पर्याप्त  नहीं
 राज्य  सरकार  बई  उद्योग  बढ़ाने  का  प्रयास  कर  रही  है  लेकिन  केन्द्र  सरकार  को  हमें  तीन

 चीजें  देनी  चाहिये  जो  कि  बहुत  महत्वपूर्ण  (1)  पंट्रो  कैमिकल्स  काम्पलेक्स  (2)  इलंक्ट्रिक
 स्विचिंग  सिस्टम  प्रोजेक्ट  (3)  एक  विडियो  कंसेट  रिकार्डिग  प्रोजेक्ट  इससे  हमारे  युवकों  को  रोजगार
 देने  में  सहायता  मिलेगी  तथा  राज्य  की  प्रौद्योगिक  प्रथंव्यवस्था  को  सहायता  मिलेगी  ।

 एक  श्ोर  प्रइन  पंजाब  पर  जो  4  प्रतिशत  केन्द्रीय  बिक्री  कर  लगाये  जाने  के  बारे  में  है  ।  प्रव

 यह  नई  यूनिटों  पर  नहीं  लगाया  जा  रहा  लेकिन  मैं  उन  परिस्थितयों  पर  ध्यान  दिलाना  चाहती

 हूं  जिनके  प्रन्तगंत  गुरदास  में  सरकारी  क्षेत्र  में  लघु  उद्योग  कार्य  कर  रहे  6  बजे  के  बाद  कोई

 यूनिट  काम  नहीं  कर  सकती  तथा  उनमें  से  कुछ  पहले  से  ही  रुग्ण  हैं|  मैं  भ्रनुरोध  करू गी  कि  कम  से
 कम  रुग्ण  यूनिटों  के  लिये  4  प्रतिश्वत  केन्द्रीय  बिक्री  कर  समाप्त  |  हटा  देना

 मैंने  पहले  कहा  था  कि  हम  भूमि  सुधार  के  लिये  कुछ  सहायता  चाहते  राज्य  में  करीब
 1.2  लाख  हेक्टेयर  बीहड़ों  से  प्रभावित  हैं  तथा  भारत  सरकार  को  चाहिये  कि  वह  पंजाब  को  भी

 बीहड़  सुधार  योजना  क॑  श्रन्तगेत  मान  कर  ज॑सा  कि  दूसरे  राज्यों  के  लिये  किया  जा  रहा  है
 ताकि  जा  भूमि  उपलब्ध  है  हम  उसको  उपयोग  में  ला  सर्के  शथा  देश  के  लिए  खाद्यान्न  उपजाने  में

 सहायता  कर

 प्रन्त  में  मैं  कहना  चाहती  हुਂ  कि  कानून  श्ौर  व्यवस्था  की  स्थिति  के  संबन्ध  में  भ्राधुनिक
 हथियारों  की  प्रावश्यकता  मेरा  विचार  है  यातायात  के  लिए  भौर  धधिक  धन  दिया  जाना

 कार  ग्रादि  तथा  प्ातंकवाद  का  सामता  करने  के  लिए  जिस  भी  परिवहन  की  पुलिस
 को  पभ्रावदयकता  होती

 एक  अ्रन्तिम  प्रनुरोध  यह  है  कि  केन्द्र  द्वारा  दी  जाने  वाली  सहाग्रता  600  करोड़  रुपये  से

 बढ़ा  फर  1200  करोड़  को  जानी
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 थी  विजय  कुमार  यादव  :  सभापति  इस  मौके  पर  वैसे  बजट  के  सवाल  पर
 तो  मैं  कुछ  विशेष  बोलना  नहीं  चाहता  हू  लेकिन  पजाब  की  समस्या  पर  मैं  कुछ  सुझाव  जरूर  देना

 चाहता  हैँ  ।  इस  पालंमेंन्ट  में  भौर  इससे  पहले  को  पालंमेन्ट  में  शायद  पालंमेन्ट  के  इतिहास  में  ऐसा
 कोई  दूसरा  विषय  नहीं  होगा  जिस  पर  कि  इतनी  ज्यादा  बहस  में  हुई  हो  '  लेकिन  फिर  भी  पंजाब
 की  समस्यायें  देश  के  सामने  हैं  श्रोर  देश  के  लोग  पंजाब  के  सवाल  को  लेकर  काफी  चिन्तित

 पहले  तो  मैं  एक  सुका३  दे  देना  चाहता  हूं  भश्रौर  उसके  बाद  इस  सवाल  पर  कुछ  बात  कहुगा  ।

 प्रलगाववादियों  भ्ौर  जिन्हें  समाजवादियों  ध्लौर  दूसरे  देश-विरोधी  तत्वों  द्वारा

 सहायता  प्लौर  नेतृत्व  प्रदान  किया  जा  रहा  ऐसे  लोगों  की  पहचान  करना  प्लौर  उन्हें  प्रलग-प्रलग
 करने  की  चेष्टा  करना  ।

 राष्ट्रीय  एकता  श्रौर  साम्प्रदायिक  सदभाव  चाहने  वाली  जो  लक्षतियां  हैं  उनको  लगातार  एक

 जुट  करने  का  संघर्ष  करना  तथा  विघटनकारी  शक्तियों  क॑  खिलाफ  संघर्ष  में  पजाब  की  जनता  को
 अधिकाधिक  संस्था  में  मेन-स्ट्रीम  में  समेटना  श्रोर  लाना  ।

 हत्याभों  श्रौद  घामिक  स्थानों  के  गलत  इस्तेमाल  को  रोकने  के  कारगर  उपाय  ढूढ़ना  भौर

 इसमें  आराम  लोगों  के  सहमान  को  गारन्टी  करना  ।

 जोधपुर  बंदियों  में  समी  निर्दोष  लोगों  की  बिना  शर्ते  रिहाई  |  1984  में  जो  दंगे  हुए
 उनके  जो  प्रपराघी  हैं  उनको  सजा  देना  भौर  जो  उसमें  पीड़ित  हुए  हैं  जिनका  नुकसान  हुमा  तो

 बेघरबार  उनको  पुनर्स्थापना  उनका  भ्रविलम्ब  पुनर्वास  करना  ।

 धांति  ध्रौर  व्यवस्था  की  जो  मशीनरी  है  उसको  प्रातंकवादी  हत्यायें  रोकने  के  लिए  सुदृढ़
 करना  ।  पुलिस  और  सुरक्षा  बलों  की  जो  वे  कर  रहे  उनको  एवं  भ्रष्टाचार  को
 रोकता  ।

 प्रातंकवादी  हत्यारों  भौर  भ्रातंकवादी  विचारों  एवं  भावनाभों  से  गुमराह  हुए  यानी

 ऐसे  लोग  जो  वहां  सही  मानों  में  टेरोरिस्ट  हैं  भौर  ऐसे  लोग  जो  सेंटिमेंट  में  श्राकर  या  श्रातंकवादी

 विचारधारा  के  प्रचार  व  प्रसार  से  गुमराह  हुए  हैं--इन  दोनों  के  बीच  में  फर्क  करना  निहायत

 जरूरी

 आप  इस  बात  को  मानिए  कि  प'जाब  की  समस्या  किसी  दल  की  ससस्या  नहीं  लम्बे
 प्ररसे  से  लम्बित  जो  यहां  के  टेरिटोरियल  नदी  पानी  सम्बन्धी  विवाद  हैं  उसके  राष्ट्रीय  समाधान  के

 लिए  स्वंदलीय  सम्मेलन  बुलाकर  उसका  हल  ढूढना  भीर  राष्ट्रीय  स्तर  पर  सहकारिया  शभ्रायोग  की

 रिपोर्ट  पर  बहस  प्रौर  राज्पों  को  भ्रधिक  शक्ति  एवं  प्राथिक  रिसोर्सेज  देने  पर  श्ीध्र,एवं  सकारात्मक
 कदम  उठाना  ।

 सभापति  मैं  ऐसा  चाहता  हूं  कि  पजाब  की  समस्या  के  बारे  में  ऐसी  बात  नहीं  है  कि
 कांग्रेस  के  लोग  बिन्तित  नहीं  है  ।  वे  लोग  भी  चिन्तित  हैं  लेकिन  केवल  वही  लोग  शिन्तित
 यह  समझ  मैं  समभता  हूं  शासक  पार्टी  का  सबसे  बड़ा  दोष  हिन्दुस्तान  की
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 तमाम  वे  शक्तियां  जी  हि्दुस्तान  के  धन्दर  वास्प्रदागिक  एकता  को  कायम  रखना  धाहती
 बाद  धौर  विघटन  करने  तोड़-फोड़  करने  धाली  शक्तियों  के  ल्लिलफ  ऐसे  तमाम  लोग  प्राज

 बहुंत  ज्यादा  बिन्तित  हैं  ।

 पजाथ  बच  वेश  का  हिस्सा  रह  पजाब  में  शान्ति  कायम  दो  इसके  लिए  बड़ी
 से  बड़ो  कुर्बामी  देने  को  ये  शक्तियां  तेमार  पजाब  के  प्रन्दर  खास  तौर  से  हमारी  भारतीय

 काम्युनिस्ट  माक्संबादी  काम्यूनिष्ट  ये  पादियां  तो  बामप थी  पार्टियां  ये  जी-जान  लगा

 रही  हैं  भौर  सबसे  बड़ा  टारगेट  प्रातंकवादी  काम्युनिष्ट  पार्टी  और  वामप थी  पाटियों  को  बनाकर  उन
 पर  हमला  कर  रहे  उनकी  हत्या  कर  रहे  कल  भी  हमारी  पार्टी  के  एक  नेता  की  हत्या  हुई  है  ।
 सरकार  का  दृष्टिकोण  क्या  है  ?  सरकार  यह  समझती  है  कि  हम  ही  इस  समस्या  को  हल  कर  सकते

 हैं  धौर  ऐसा  लगता  है  कि  जैसे  धंह  समस्या  उनकी  पार्टी  के  हित  की  समस्या  है  ।  बे  इन  समस्याश्रों  के
 समाधान  में  अपने  पार्टी  हित  को  का  स्थान  देते  लेकिन  हिल  का  वे  ख्याल  नहीं
 करते  प्राज  तरीका  क्या  भपनाया  जा  रहा  है  ?  प्रापने  बहुत  सारे  कानून  शायद  दुनिया
 की  पालियामेंट  में  किसी  एक  इशू  को  लेकर  इतने  ज्यगदा  कानून  कभी  नहीं  बसे  जितने  प  जाग
 के  सवाल  को  लेकर  बने  हैं  ।  इस  पालियामेंट  में  प्रनकंडिशनल  सपोर्ट  द्यायद  किसी  एक  इशू  को  लेकर

 इतना  ज्यादा  नहीं  जितनी  धझ्लापकों  घोर  भापके  हाथ  को  मजबूत  करने  के  लिए  दी

 एंक  दांत  भ्रापको  दी  गई  लेकिन  ध्राप  समस्या  का  समाघान  नहीं  कर  सके  |  इल्यू-स्टाल  भ्रापरेशन
 के  तीन  दिन  मैं  कोई  कांग्रस  के  खिलाफ  नहीं  बोल  रहा  हमको  याद  हिन्दुस्तान  के

 मौजूदा  प्रधान  मंत्री  न ेकहा  था--संत  भिडरा  वाला  एक  महान  सन्त  हैं  भ्रौर  उसके  दूसरे  या  तीसरे
 दिन  ब्ल्यू-स्टार  भ्रापरेशन  होता  है  ।  भापका  जो  पुरात्रा  तज़ुर्बा  है  श्रौर  जो  कायंवाही  हो  रही
 पजाब  में  विदेशी  शक्तियों  का  भी  हाथ  प्रातंकवादी  शक्तियों  का  भी  हाथ  लेकिन  श्राप  इससे
 सबक  नहीं  ले  रहे  उनसे  होब-नोबिग  उनके  साथ  कुछ  मेल-जोल  करके  आप  उनके  साथ
 सौदा  पंटा  शायद  यह  प्रभी  संभव  नहीं  हो  सकेगा  ।  भ्राप  उंसी  पुराने  तरोंके  का  इस्तेमाल  कर

 रहे  प्रभी  ध्लाप  ने जिस  तरह  से  जसवीर  को  जिसतरह  से  ऊची  जगहों  पर  बैठाथा  भ्ौर
 मदद  कर  रहे  उसका  नतीजा  कया  होगा  ?

 पंजाब  में  एक  सिलसिला  चल  रहा  कांग्रेस  के  लोग  भी  उसमें  हिस्सा  ले  रहे  दूसरी
 ऐसी  जो  भली  शक्तियाँ  जो  मेन  स्ट्रीम  पर  भ्रा  रही  लेकिन  भापके  नए  तरीकों  के
 झपनाने  से  कुछ  नहीं  हुआ  बल्कि  इन  शंक्तियों  को  चोट  पहुँची  है  ।  वहां  जो  ला  एड  भ्रार्डर  को

 एन्फोर्स  करने  वाली  शक्तियां  उनके  श्रन्दर  पस्ती  भ्राई  है  ग्राप  खुश  काँग्रेस  का  एक  हिस्सा  इस
 बात  को  लेकर  छुद  है  कि  भापने  श्रकालो  दल  को  पहाँ  इनूसिग्निफिकेंट  भौर  इरिलवेंट  बना  दिया
 लेकिन  प्राप  खुद  श्रातंकबादियों  का  साथ  द॑  कर  श्लौर  उतको  ऊंचे  स्थान  पर  बंठा  कर  आप  छुद  वहाँ
 हरिलवेंट  हो  गए  हैं  ।  ध्ञाप  इस  बात  का  रुबाल  नहीं  कर  रहे  कि  कितनी  बड़ी  प्रापकी

 हो  रही  जब  तक  तमाम  लोगों  का  सहवोग  झ्लाप  नहीं  इसको  नेशनल  इश्यू  नहीं  बह्कि
 ऐसे  दिमाग  को  सामने  रख  कर  काम  करेंगे  कि  प्रगले  चुनाव  में  इसका  फायदा  उठाया  जा  तो
 इससे  समस्या  का  समाधान  कभी  नहीं  हो  सकता  है  ।

 जो  समस्या  ध्ापके  सामने  वह  राष्ट्रीय  समस्या  है  और  पूरे  राष्ट्र  को  इससे  नुकसान  दो
 रहा  है  भोर  पूरे  राप्ट्र  को  एकता  पर  इसका  ध्सर  पढ़  रहा  ऐसी  तमाम  शव्तियाँ  लयावार  प  जाब
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 में  बढ़  रहो  हैं  !  भ्रभी  पजाब  में
 जो  घटना  उस  घटना  में  स्िक्खों  ने  कहा  हम  हिन्दुश्नों  से  ध्र॒लग

 नहीं  चाहे  हमारी  जान  क्यों  न  चली  जाए।जो  पोजिटिव  फेक्टर  वहां  प्रातंकवाद  तो  है

 वहाँ  लेकिन  वह  पोजिटिव  नहीं  नेगेधिव  फेक्टर  है  ।  पीजिटिव  फेक्टर  यह  है  कि  पज/ब  के  लोग

 भारी  तादाद  में  प्रभी  भी  भातकवाद  को  पसन्द  नहीं  करते  उसका  मुकाबला  करने  के  भ्रपनी
 जान  तक  देने  के  लिए  तैयार  भ्राप  उसका  इस्तेमाल  न  करके  वहां  इमरजेंसी  की  बात  कर  रहे

 इसका  इस्तेमाल  न  करके  श्राप  वहाँ  फौज  भेजना  चाहते  पजाब  के  लोगों  को  फौज  से  डरा

 कर  वहाँ  की  समस्या  का  समाधान  नहीं  कर  मैं  नहीं  समझता  हूਂ  कि  झापको  इसमें  कामयाबी

 इसलिए  ध्राभ  रास्ता  सही  रास्ते  पर  छीर  तब  समाधाव  निकलेगा  भ्रौर

 निश्चित  तौर  पर  विकलेका  ।

 समापति  महोदय  :  वरायण  चन्द्र  पराशर  ।

 श्री  राजकुमार  राय  :  चेयरमेन  इधर  भी  नजरे  इनायत  कीजिए  ।  दो  मिनट  दे

 बीजिए  ।

 सभापति  महोदय  :  भ्राप  बेठ  जाइए  ।

 )

 समापत्ति  महोदय  :  कार्यव।ही  वृतांत  में  कुछ  भी  सम्मिलित  न  किग्रा  जाए  ।

 श्री  राजकुमार  राय  :  में  बहुत  फ्रव्छो  बात  कहू गा
 ।  कोई  भी  ऐसी  बात  नहीं  जो  प्राप

 के  खिलाफ  हो  ।

 समापति  महोदय  :  श्राप  प्रपनी  पार्टी  से  कहिए  कि  वह  झापका  नाम  भेजे  ।

 श्र  राजकुमार  राय  :  प्राप  भी  हमारी  पार्टी  से

 समापत्ति  महोदय  :  कुर्सी  पर  बंठा  तो  नहीं  हू  ।

 क्रो  राज  राय  :  प्रापका  दिल  हमारे  साथ  है  ।  दो  मिनट  दे  नजरे-इनायव

 होगी  ।

 सभापति  महोदय  :  भाष  बठ  जाइए  ।

 __

 +#  कार्यवाही  वृर्तात  में  सब्मिशित  नहीं  किया  गया  ।
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 नारायण  चन्द  पराहर  सभापति  मैं  वित्त  मंत्री  द्वारा  समा  में  प्रस्तुत
 पंजाब  बजट  का  समर्थन  करता  हूਂ  ।  जो  विभिन्न  प्रावधान  किये  गये  हैं  वह  काफो  प्रोत्साहन  देने  वाले

 हैं  भोर  इससे  पजाब  में  भाथिक  जीवन  में  सहायता  देने  की  केन्द्रीय  सरकार  की  वचन  बद्धता  का
 पता  चलता  केन्द्र  सरकार  ने  पजाब  को  निर्धारित  प्रक्रिया  से  बढ़कर  वित्तीय  सहायता  तथा
 समर्थन  दिया

 वर्ष  1988-89  की  वाषिक  योजना  के  लिए  700  करोड़  रुपये  रखे  गये  हैं  यद्यपि  केन्द्रीय  सहमता
 का  हिस्सा  केवल  41.50  करोड़  रुपये  था  फिर  भी  केन्द्र  सरकार  ने  निर्धारित  प्रक्रिया  से  बढ़कर  राज्य
 को  विशेष  सहायता  के  रूप  में  650  करोड़  रुपये  दिये  पंजाब  राज्य  को  सहायता  देने  और  पजाब
 में  प्राथिक  स्थिति  में  सुधार  लाने  की  भारत  सरकार  की  वचनबद्धता  की  एक  मलक  मात्र

 राज्य  को  भ्रामतौर  पर  41.50  करोड़  रुपये  प्राप्त  हो  रहे  हैं  श्रौर  राज्य  को  दी  गई  विशेष

 सहायता  650  करोड़  रुपये  है  जो  इसके  दस  गुना  से  भ्रधिक  है  ।  यह  राशि  दी  गई  है  भोर  हम  इसका
 स्वागत  करते  हैं  बयोंकि  प  जाब  को  इसकी  श्रावश्यकता

 मैं  केवल  यह  बताना  चाहुगा  कि  पजाब  ने  देश  का  ध्यान  ध्राकित  किया  है  ।  कया  ही  भ्रण्छा
 होता  यदि  वहां  पजाब  में  विधान  सभा  होती  भौर  पर  40  दिन  तक  चर्चा  को  हम  प्रब
 प्रधिक  से  अ्रधिक  दो  या  तीन  घंटों  में  यह  चर्चा  समाप्त  कर  देंगे  इस  प्रकार  लोकतन्त्र  निम्नतम  स्तर
 तक  लोगों  को  लाभ  मिलता  है  ।  वर्तमान  स्थितियों  में  बहाँ  विधान  समा  के  लिए  कार्य  करना  संभव

 नहीं  इसलिए  संसद  प  जाब  के  प्रति  भपने  करतंग्य  करने  के  लिए  बाध्य  है  1

 क्योंकि  मेरा  राज्य  पंजाब  के  बहुत  भ्रधिक  निकट  भ्रतः  भधिकतर  समस्याएं  एक  ज॑सी  हैं
 प्रौर  मैंने  प  जाव  के  माननीय  राज्यपाल  को  कतिपय  विशेष  कार्य  करने  के  लिए  लिखा  हिमाचल
 के  कुछ  क्षेत्र  ऐसे  हैं  जो  पहले  पजाब  के  हिस्से  थे  ।  कई  सम्यक  सड़क  हैं  जिन्हें  पूरा  करने  या  बनाने
 की  भावद्यकता  है  झौर  इस  कार्य  के  लिए  तो  पंजाब  राज्य  पर  तिर्मर  लेकिन  यह  बहुत
 दुर्भाग्यपूर्ण  है  कि पजाब  सरकार  का  प्रशासन  इन  हिस्सों  की  उपेक्षा  कर  रहा  जबकि  पुल
 हिमाचल  की  तरफ  पुल  भी  बन  गये  हैं  पजाब  वालों  ते  इनकी  उपेक्षा  की  मैं  विशेष  रूप  से  एक
 मार्ग  का  उल्लेख  करना  चाहूँगा  जो  पजाब  से  हिमाचल  को  जाता  है  वास्तव  में  होशियारपुर  से  भरना
 जो  एक  समय  पजाब  का  हिस्सा  था  ।  हिमाचल  की  तरफ  की  सभी  सड़के  पक्की  है  भौर  सभी  पुल
 पूरे  तैयार  है  भ्रगर  भ्राप  पंजाब  की  तरफ  यहाँ  तक  कि  सीमा  पर  देखें  तो  श्रापको  मालूम
 होगा  कि  यह  पजाब  वर्योंकि  वहाँ  न  तो  कोई  पुल  है  भौर  न  हो  कोई  पक्की  सड़क  इसलिए
 हम  उन  क्षेत्रों  की  भोर  विशेष  ध्यान  देना  चाहते  हैं  जो  हिमाचल  के  सीमावर्तो  क्षेत्र  में  है  क्योंकि

 हिमाचल  और  प  जाब  एक  दूसरे  के  काफी  निकट  है  भौर  वे  भाधिक  उन्नति  में  एक  दूसरे  के
 दार  हिमाचल  के  सोमावर्ती  क्षेत्रों  की  उपेक्षा  पंजाब  के  विकास  के  लिए  श्रब्छी  बात  नहीं
 होगी  ।

 मैं  निविदन  करू गा  कि  पजाब  के  पहाड़ी  जिलों  या  पहाड़ी  खण्डों--जेसा  कि  भ्रव  केन्द्र
 सरकार  ने  फामू ला  प्रपनाया  है  कि  500  मीटर  ऊचे  क्षेत्रों  को  पहाड़ी  क्षेत्रों  के  रूप  गिना
 घारकालम  खंड  मो  र  जहांपुर  तहसील  के  हिस्से  और  कड़ी  क्षेत्र  का  हिस्सा  होदियार  पुर  से  रोपण
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 कननननत7++

 जिले  प्रादि  के  समूने  क्षेत्र  उन्हें  उस  कार्यक्रम  के  ग्रधीन  तथा  लायी  जानी  चाहिए  धोर  उन  क्षेत्रों  को

 पहाड़ी  क्षेत्रों  क ेविकास  कार्यक्रम  के  लिए  केन्द्रोय  सहायता  दी  जानी  चाहिए  ।  यह  उनकी  गलती  नहीं
 है  कि  वे  हिमाचल  में  नहीं  है  लेकिन  ऐसे  कई  दूसरे  क्षेत्र  भी  जब  महाराष्ट्र  में  झापने  कुछ  खंडों
 को  पहाड़ी  खंडों  के  रुप  में  चुना  जब  मध्यप्रदेश  में  कुछ  ब्लाकों  को  पहाड़ी  खंडों  के  रुप  में  मान्यता
 दो  है  तो  भापने  प  जाब  के  साथ  लगने  वाले  हिमाचल  प्रदेश  के  सीमावर्ती  पहाड़ी  खंडों  के  साथ  न्याय
 क्यों  नहीं  कर  रहे  हैं  ?  उन  लोगों  को  एक  भ्राम  शिकायत  है  कि  उनकी  भ्रावश्यकताभों  की  भोर  ध्यान

 नहीं  दिया  जा  रहा

 मैं  प्रष्यापकों  के  लिए  प्रच्छे  व्यवहार  का  निवेदक  यद्यपि  बजट  में  एक  भच्छी
 व्यवस्था  की  गई  18  करोड़  रुपये  किये  गये  रहे  |  लगमग  11  करोड़  रुपये  ग्रामीण  क्षेत्रों  के लिए
 दिये  गये  हैं  मैंने  सदन  को  दिये  गये  विभिन्न  भांकड़े  देखे  लेकिन  मैं  निविदन  करू गा  कि  पंजाब  एक
 समय  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  एक  प्रमुख  राज्य  था  भोर  हमें  गव॑  है  कि  उत्तर  भारत  में  होशियारपुर  जिले
 में  हरियाना  नाम  गांव  में  महिलाभों  की  शिक्षा  के  लिए  पहली  स्कूल  खोला  गया  था  |  शिक्षा  के  क्षेत्र
 में  होशियारपुर  प्रमुख  जिलों  में  से एक  प्नतः  मैं  प्राथंना  करना  चाहूगा  कि  गेर-सरकारी  स्कूलों
 भौर  गेर-सरकारी  कालेजों  को  बड़े  प॑माने  पर  सरकार  से  सहायता  की  प्रावश्यकता  है  भौर
 थियों  को  खराब  स्थिति  के  कारण  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़  रही  है  इसलिए  विद्यार्थियों  को

 नुकसान  नहीं  पहुचना  चाहिए  क्योंकि  पंजाब  में  कानून  व  व्यवस्था  की  समस्या  कुछ
 विद्यालयों  श्रौर  कुछ  कालेजों  को  बार-बार  बन्द  करना  पड़  रहा  मैं  प्रनुरोध  करता  है  कि  शीघ्र

 ही  विशेष  सुरक्षा  प्रबन्ध  किये  जाने  चाहिए  जिससे  कि  शिक्षा  संस्थाभ्रों  को  इस  स्थिति  का  सामना  न

 करना  पड़  श्ौर  शिक्षा  का  क्षेत्र  इस  विक्षुब्ध  स्थिति  का  शिकार  न  बने  ।

 इसी  प्रकार  मैं  बैंकों  श्रौर  चलती  गाड़ियों  में  पर्याप्त  सुरक्षा  प्रबन्ध  करने  का  निवेदन  करता

 हू  ।  यह  कहा  जाता  रहा  है  कि  श्रातंकवादियों  ने  बैंकों  पर  झ्राक्रमण  किया  विशेष  रूप  से

 तलवार  में  सबसे  बड़ी  डकती  हाल  ही  में  पजाब  नेशनल  बैंक  के  पांच  व्यक्तियों  की  मारा  गया

 कुछ  रेलगाड़ियां  भ्रभो  भी  नहीं  चलाई  गई  हैं  क्योंकि  पजाब  सरकार  पर्याप्त  सुरक्षा  देने  में  प्रसमर्थ

 मैं  केन्द्रीय  सरकार  से  भ्रावश्यक  सहायता  देने  की  प्रार्थना  करता  हूँ  यह  सहायता  पुलिस
 भ्रध  संनिक  बलों  की  सहायता  हो  सकती  जिससे  कि  पजाब  में  सामान्य  जीवन  भ्रस्त  व्यस्त  राष्ट्र
 की  दृढ़  धारणा  से  यह  सिद्ध  हो  जायेगा  कि  लोगों  का  सामान्य  जीवन  उप्रवादियों  के  क्रियाकलापों  के

 बावजुद  मी  फला  फूला  है  ।

 ग्रगर  हम  राष्ट्र  को  यह  दिखाने  में  समर्थ  है  कि  राष्ट्र  पजाब  के  प्रति  उदार  है  प्रोर  यह

 पंजाब  की  समस्याप्रों  पर  ध्यान  दे  सकता  तो लोग  खुश  होंगे  इस  विक्षब्ध  स्थिति  के  बावजूद
 पजाव  ने  केन्द्रीय  पूल  को  धान  भ्रौर  गेहू  काफी  मात्रा  में  दिया  है  भ्रौर  पजाब  प्रमुख  राज्यों  में  से

 एक  पजाबी  प  जाबी  व्यापारी  भौर  प  जाबी  उद्योगपति  पीछे  नहीं  वे  हतोत्साहित

 नहीं  है  भ्ौर  उनका  हौसला  बुलन्द  पंजाब  का  हौसला  बनाए  रखने  के  लिए  वित्तीय

 नाई  नहीं  लानी  चाहिए  ।

 इसलिए  मैं  पजाब  के  राज्यपाल  भ्रौर  सलाहकारों  से  विशेष  रूप  से  लोक  निर्माण  विभाग

 निवेदन  करता  हूँ  कि  किरातपुर  रेलवे  स्टेशन  को  पक्की  सड़कों  से  राज्य  राजे  मार्ग  से  जोड़ने  शोर

 दाबत  रोपढ़  भोर  नांगल  बांध  को  हिमाचल  से  जोड़ने  वाले  समाज  मार्गो  के  बनामे  का  निवेदन
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 करता  मेरे  द्वारा  कई  पत्र  भेज  जाने  के  बावजूद  इस  बारे  में  कुछ  नहीं  किया  गया  है  |  क्िरातपुर
 रेलबे  स्टेक्षन  एक  बहुत्त  महत्वपूर्ण  स्टेशन  है  भौर  यह  पंजाब  झोर  हिमाचल  प्रदेश  दोनों  के  लिए  एक
 प्रयंटक  केन्द्र  इसलिए  मैं  किरातपुर  रेलवे  स्टेशन  को  राज्य  मार्ग  की  पक्की  सड़कों  से  जोड़ने  का
 निवेदन  करता  है  |  हिमाचल  प्रदेश  के  विज्ञासपुर  जिले  शौर  पजाब  के  रोपड़  जिले  को  कुछ
 जहां  एक  किलों  मीटर  सड़क  हिमाचल  में  भौर  प  जाब  में  दूसरी  किलोमीटर  को  राज्य  राजमार्ग
 से  खोड़ा  नाना  चाहिए  यह  प॒जाब  सरकार  भोर  हिमात्नल  सरकार  दोनों  को  जिम्मेदारी

 इन  छोटे-छोटे  कामों  पर  शीघ्र  ही  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  ।

 मैं  प्पने  सहयायियों  श्रीमती  सुद्धबन््स  ढिल्लों  धौर  श्री  भांटिया
 का  समर्थन  करती  हू  ।  पंजाब  में  उद्योगों  भौर  पयंटन  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  सहायता  देने
 निवेदन  करता  हूँ  ।

 प्लवाप  प'जाथ  में  भ्रधिक  पूजी  लगाइये  जिससे  राष्ट्र  मजबूत  बनेशा  ।

 इत्त  दाकदों  के  खाथ  मैं  जजट  का  समर्थन  करता  हू  ।

 ध्ते  वलबन्त  सिंह  राभूवालिमा  :  पंजाब  बजट  पर  बहस  में  हिस्सा  लेते  हुए
 मान्यवर  सदस्यों  ने  भ्पने  अपने  तोर  पर  पंजाब  को  वित्तीय  सहायता  देने  को  बरत  कही  |  इस  बजट
 में  245  करोड़  रुपए  का  घाटा  दिखाया  गया  है  भौर  इस  घाटे  को  पूरा  करने  के  लिए  यह  ठोक  है  कि
 टैक्स  नहीं  लगाया  गया  है  लेकिव  हस  बजट  से  बहुत  से  ऐसे  खर्चों  में  प्लौर  वित्तोय  व्यय  में  जो  कि

 पजाब  की  प्रगति  के  लिए  पहले  से  निश्चित  किए  गए  कमी  करनी  होगी  ।

 हभी  ट्रिव्यून  प्रखवार  ने  लिखा  है  कि  सब  से  बड़ी  चिता  की  बात  यह  है  कि  इससे  पुलिस

 सुरक्षा  इरीगेशम  डबलपमेंट  श्रौर  खास  कर  बिजली  के  लिए  जो  साधन  रखे  गए  थे  उनमें

 कमी  करनी  होगी  ।  ग्रभी  श्री  गुरुयाल  सिंह  ढिललो  जी  ने  कहा  श्रौर  2।  तारीख  के  पभ्रखबार  में  भी

 निकला  है  कि  उसमे  कहा  है  कि  पंजाब  के  साथ  वितकर  हुश्नरा  850  करोड़  रुपए  जो  एनुप्रल
 लान  के  उनमें  से  650  करोड़  रुपए  दिए  लेकिन  ब!द  में  प्राया  कि  शायद  750  करोड़  तो

 इस  तरह  से  इसमें  भी  100  करोड़  रुपया  कमर  किया  गया  इस  कमी  का  सीधा  भ्रसर  रोपड़
 थर्मल  पावर  प्लांट  भौर  थीन  डेम  पर  पड़े गा  ।

 सभापति  कल  हमने  पंजाब  पर  त्र्घा  करते  समय  भ्रपनी  पार्टी  का  व्यू  प्वाइट  बता

 दिंगा  भाज  मैं  इस  बजट  के  संबन्ध  में  यही  कहना  चाहता  हूं  कि  पंजाब  में  बेरोजगारी  को  पोजीशन

 बहुत  ज्यादा  खराब  हो  रही  भी  पंजाब  सरकार  की  एक  रिपोर्ट  में  बताया  गया  है  कि  पिछले

 साल  10267  एप्लीकेशम  सेल््फ  एप्लायमेंट  के  तौर  पर  कर्जे  के  लिए  बैंकों  में  इसमें  से  भाप

 देखिए  कि  कितने  लोगों  की  प्रज़ियां  मजूर  को  गई  ।  पेसा  भ्रमी  नहीं  दिया  पैसा  तो  क्लायद  दो

 साल  में  भी  नहीं  लेकिन  उस  10267  में  से  1300  केस  बेंकों  ने  मंजूर  मतो  भभी

 पसे  नहीं  हुई  इससे  भाप  वहां  की  बेरोजगारी  की  पोजीशन  का  प्र  दाजा  लगा  सकते  इसी

 तरह  से  प्रभी  गवनंर  साहब  ने  पीज  को  बताया  कि  पंजाब  के  118  डेवलपमेंट  ब्लाक्स  में  से  74

 ब्काकस  डार्क  एरियाज  वहां  पानी  20-20  फुट  नीचे  चला  गया  इसके  लिए  क्या  कोई  व्यक्स्था

 सोयी  जा  रही  है  ।
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 भ्रभी  प्रधानमत्री  जी  ने  कहा  कि  खेती  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  एक्शन  प्लान  के  तहत
 169  जिलों  को  लिया  जिन  पर  भ्रधिक  पंसा  खच॑  करने  के  लिए  कहा  गग्ना  भ्रजीत
 झखबार  ने  इस  पर  लिखा  है  भौर  हमारे  श्री  पराशर  जी  ने  भी  ठीक  कहा  है  कि  जो  प्रदेश  केन्द्रीय
 भण्डार  में  90  प्रतिशत  योगदान  देता  तो  इसी  तरह  से  उसको  मदद  भी  भ्रधिक  ही  दी  जानी
 लेकिन  इसमें  ऐसा  नहीं  किया  गया  इस  तरह  से  पंजाब  के  किसानों  को  ड्सकरेज  महीं  किया
 जाना

 सभापति  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  पंजाब  में  जमीन  कम  होती  जा  रही  पंजाब

 एक  स्ट्रेटजिक  बाड्डर  स्टेट है  श्रौर  वहां  पर  फौजी  छावनियां  जो  कि एक  ऐसी  स्टेट  में  होनी  ही
 चाहिए  ।  फोरोजपुर  में  फौजी  छावनी  भ्रव  भर्टिडा  में  नई  छावनी  बनी  इसी  तरह  से  एक
 नहर  हरियाणा  को  गई  एक  नहर  राजस्थान  को  गई  इनमें  भी  बहुत  जमीन  खप  गई
 बन  एस्टेट  बनाने  के  लिए  भी  काफी  जमीन  खींची  जा  रही  है  ।  इस  तरह  से  जमीन  की  काफी  कमी

 होती  जा  रही  लैण्ड  इबवीजियन  पालिसी  किसान  को  घूटने  वाली  पालिसी  किसान  को  बरबाद
 करने  वाली  पालिसी  कौड़ियों  के भाव  किसान  की  जमीन  ली  जाती  है  श्रौर  प्रशरफियों  के  भाव
 उस  जमीन  को  दिया  जाता  दूसरी  एजेंसीज  इससे  बहुत  फायदा  उठा  रही  इस  स्थिति  को  भी
 देखने  की  प्लावश्यकता  है  |

 ह  डस्ट्रीज  को  क्या  पोजीशन  भ्रभी  पंजाब  गवर्नमेंट  की  रिपोर्ट  से  भी  इसका  पता  चलता

 है  |  प्रमी  हमारी  बहन  श्रीमती  सुखबंस  कौर  जी  भी  इस  बारे  में  कह  रही  थीं  कि  66  ब्लाक्स  ऐसे  हैं
 जिनको  हम  नो  इ डस्ट्री  ब्लाक्स  कह  सकते  हैं  श्रौर  जेंसा  कि  उन्होंने  जिक्र  किया  कि  पजाब  में  देश  का

 3  प्रतिशत  खेती  का  एरिया  हम  देश  की  सेवा  करने  का  भौरव  रखते  हैं  भौर  सत्तर  परसेंट  भ्नाज

 दे  रहे  लेकिन  सेन्टर  से  पंजाब  को  क्या  जा  रहा  समापति  आपके  माध्यम  से  सदन  का
 ध्यान  भ्राकधित  करना  चाहता  सेन्टर  इन्वेस्टमेंट  जो  तोन  परसेंट  है  भौर  सेती  से  हम  सत्तर  परसेंट
 दे  रहे  हैं  ।

 सेन्ट्रल  इन्वेस्टमेंट  इन्डस्ट्री  वगरह  में  1978-79  में  2.20  परसेंट  था  जो  भ्राज  कम  होकर  1,5

 परसेंट  रह  मैंने  पहले  भी  कहा  कि  पजाब  के  मसले  में  इमोइनल  भौर  रिलीजियस  कंसीडरेशन

 भी  पंजाब  के  लोगों  को  यह  पक्के  तौर  पर  यकीन  हो  गया  है  कि  केन्द्र  से  हमें  इन्साफ  नहीं
 मिलेगा  ।  बेरोजगारी  की  भी  बहुत  बड़ी  समस्या  है  जिसकी  शोर  भ्रापका  ध्यान  झाकषित  करता

 चाहता  हूं  ।  प्रगर  सेन्ट्रल  इन्वेस्टमेंट  इतनी  नीचे  चली  जायेगी  तो  भ्राने  वाले  दस  वर्षो  में  जीरो  बशसेंट

 रह  जायेगी  भौर  बेरोजगारी  का  मामला  हल  नहीं  राज्यपाल  ने  जो  रिपोर्ट  दी  है  वह  मैं

 प्रापको  बताना  चाहता  हैँ  कि  पंजाब  के  साथ  कसा  व्यवहार  हो  रहा  एक्सीलरेटेड  इलर  वाटर

 सप्लाई  प्रोग्राम  का  मैं  जिक्र  करता  हु  ।  पंजाब  में  पानी  नीचे  बहुत  खराब  है  ।  हर  जगह  वाटर  सप्लाई

 का  सिस्टम  चाहिए  ।  लोगों  के  दांत  भौर  लग्स  खराब  हो  रहे  हैं  तथा  बीमारियां  बढ़  रही  इस

 प्रोग्राम  के  तहत  जो  मैंने  जिक्र  किया  है  उसमें  क्या  दिया  गया  बिहार  को  2930  को

 4615  लाख  भौर  पंजाब  को  सिर्फ  514  )
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 SNe  आस  िशनरनन-ोकतभोतीथदथं  डक  डबल  ड,सससफफअकनक्क

 एक  सानमोय  सदस्य  :  क्षेत्र  के  बारे  में  क्या  हुप्ना  ?

 रंगा  :  मेरे  विचार  से  उत्तर  प्रदेश  सबसे  ध्रधिक  भ्रविकस्िित  राज्य

 झी  बलवम्त  सिंह  रामवालिया  :  में  कुदरती  पानी  बहुत  भ्रच्छा  ठीक  रंगा  जी
 ने  भपने  शुभ  विचार  दे  दिए  एक  बहुत  ही  गंभीर  मामला  प्लापके  सामने  रखना  चाहता  बजट

 प्रपोजल्स  में  पंजाब  भ्रसेम्बली  के  जो  खर्चे  हैं  उनको  अनरल  एडमिनिस्ट्रंशन  के  तहत  ला  दिया  गया

 है  ।  यह  बहुत  गंभीर  बात  ज्युडिशियरो  भौर  तीनों  की  इ डीपेंडेट
 पोजीशन  हरियाणा  की  डिमाण्ड्स  मेरे  सामने  ये  नम्बर-एक  पर  है  भौर  पंजाब  की  1986-87
 में  डिमाड्ण्स  नम्बर-एक  पर  थी  लेकिन  प्राज  एक्जीक्युटिव  में  डाल  दिया  गया  क्या  लेजिस्लेचर  को
 पंजाब  के  राज्यपाल  के  दिल  में  यही  इज्जत  है  ।  क्या  लेजिस्लेचर  को  इतना  छोटा  समभा  जाता  है  ।
 पंजाब  के  स्पीकर  साहब  ने  हमें  चिट्ठी  लिखो  उनकी  तरफ  से  यह  मैं  नोटिस  में  लाया  सरकार
 को  तुरन्त  ही  इसको  ठीक  करना  चाहिए  ।  बात  खत्म  करने  से  पहले  कुछ  प्रश्न  पुछना  चाहता  मैं
 मंत्री  जी  से  पूछना  चाहूंगा  :

 ]
 थीन  बांध  परियोजना  के  पूरा  होने  से  की  नवीनतम  स्थिति  क्या  है  ?

 हमें  यह  बताया  गया  है  कि  हमारी  13  परसेंट  पर-ऐनम  बिजली  की  खपत  की  मांग  बढ
 रहो  है  |  सेंट्रल  सेक्टर  इ  वेस्टमेंट  में  क्यों  कम  हो  रही  इसके  क्या  कारण  हैं  ?  भ्राप  क्यों  डाउन  कर

 रहे  हैं  ?  बारिश  भोौर  भोलों  की  बजह  से  खासकर  संगरूर  जिले  में  मलेर  महलाँ

 बरनाला  तहसीलों  में  फसल  बर्बाद  हो  गई  है  |  हमारे  यहां  कहावत  है  कि  चेतर  के  महीने  भोला  पड़
 जाये  तो  कहते  हैं  किसान  पर  बिजली  गिर  बारिश  और  श्रोलों  से  बढ़ा  नुकसान  हुशा  इसके

 लिए  केन्द्र  से  क्या  कोई  मदद  दी  जा  रहो  है  ?  न्यूक्लियर  पावर  प्लॉट  के  लिए  पंजाब  भी  को
 केशन  भोर  जगह  सेक्शन  किया  जा  रहा  है  मगर  एक  बहाना  बनाकर  कि  पंजाब  बोडंर  के  पास

 है  इस  लिए  यहां  न्यूक्लियर  पावर  प्लांट  को  नहीं  लगाया  जा

 |
 प्रोਂ  रंगा  :  यह  एक  सीमावर्ती  राज्य  है  ।  हुमारे  यहां  परमाणु  ऊर्जा  केन्द्र  नहीं

 होना
 '

 झो  बलवन्त  सिह  रामवालिया  :  पैकेज  प्लान  की  बात  करते  कान  थक  गए  सुनते

 गवर्नर  साहब  की  यह  बात  ।  क्या  कोई  पंकेज  प्लान  है  पंजाब  के  विकास  के  लिए  या  बात  ही  कर  रहे
 पिछले  ध्राठ  महीनों  में  यही  कहा  जा  रहा  पेरा  मिलिट्री  फोर्सेज  पर  पंजाब  नेशनल  प्राब्लम

 है  जो  पंजाब  में  पैरा  मिलिट्री  फोसं  गई  है  भ्राज  चार  सौ  कम्पनीज  होंगी  उन  पर  एक  प्रब  बोस
 करोड़  रुपये  खर्च  हो  रहे  हैं  क्या  सेंट्रल  गवर्न॑मेंट  नेशनल  प्राब्लम  मानकर  उसमें  हिस्सा  दे  रही  देने
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 के  को  तैयार  है  ?  या  परमामेंट  रिफुजल  धाठवीं  योजना  में  330  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  की  जाये
 सातवीं  योजना  के  मुकाबले  क्या  श्राप  कर  रहे  हैं  ?  वहां  पर  बसों  भोर  बिजली  के  दाम  बढ़ायेंगे
 क्या  यह  सही  है  ?  आपसी  मुस्कराहट  भी  अच्छी  लेकिन  इससे  हमें  कुछ  नहीं  कुछ
 दीजिए  |  वहां  विकास  के  लिए  क्या  कर  रहे  हैं  ?  जैसा  कि  पराशर  जी  ने  भी  कहा  प्लौर  मैं  भी  कह
 रहा  हूं  कि  क्या  कण्डी  एरिया  जो  पंजाब  में  ह ैउसको  हिली  एरिया  मानने  को  कोई  योजना

 इडस्ट्रियल  सेक्टर  में  पेट्रो  कैमिकल्स  जैसा  बहन  सुखबंस  कौर  ने  कहा  वीडियों

 कंसेट्स  कारखाने  की  म  जूरी  देने  का  क्या  कोई  इरादा  हैं  ?  दोराहा  थर्मल  पावर  शाहपुरा
 कंडी  *  2  पावर  प्लॉट  के  घूरी  थमंल  पावर  प्लांट  की  प्रजियां  आपके  पास  हैं  बया  इन  पर
 विचार  करके  हनमें  से  किसी  एक  को  ही  लेकिन  क्या  वह  देंगे  ?  पंजाब  के  लिए  जो  बजट  है
 उसमें  कुछ  नहीं  रखा  है  पंजाब  के  लिए  मैं  इसका  विरोध  करता  हू  ।

 थी  श्मन्दर  सिह  :  माननीय  सभापति  प्रभी  मेरे  से  पहले  सरकार  को
 भोर  से  ढिल्लों  भाटियां  जी  भौर  वहन  जो  ने  पंजाब  के  बजट  पर  बोला  झौर  कहा  कि

 हम  लोग  कल  को  ही  बात  कर  रहे  हैं  ।  कल  भी  पंजाब  की  बात  थी  झौर  भाज  मी  पजाब  की  बात

 यह  जो  कह  रहे  थे  बिल्कुल  ठोक  कह  रहे  कल  भी  पंजाब  को  बहाना  बनाकर  एक  पालिसी  के

 तहत  जो  कांग्रेस  ने  बहुत  पहले  से  तय  कर  रखा  था  कि  यह  काम  किया  आज

 जो  कागजों  का  पुलिन्दा  माननीय  मन्त्री  जी  ने  पेश  किया  उसमें  भी  पंजाब  के  लिए  कुछ  नहीं  दिया
 सबसे  कम  दे  रहे  मैं  श्रापके  माध्यम  से  मन्त्री  जी  से  कहना  चाहता  हूं  कि  भ्राज  इस  सदन  में

 हम  जिस  विषय  पर  बहस  कर  रहे  हैं  वास्तव  में  इस  बजट  पर  पंजाब  विधान  सभा  में  बहस  होनी

 चाहिए  थी  हमारी  बहन  कह  रही  थीं  कि  पंजाब  में  जनता  ने  हमें  73  परसेंट  वोट  दिए  लेकिन  फिर

 भी  भाप  पंजाब  में  भ्रपनी  भप्रसेम्बली  नहीं  रख  मैं  बहन  जी  को  याद  दिलाना  चाहता  हू  कि  जब

 तक  तक  केन्द्र  में  फूठमूठ  या  स्टन्टबाजी  के  ध्राधार  पर  चलते  वाली  पार्टी  सत्ता  में  जैसा  भ्राजकल

 खूब  चल  रहा  उसके  रहते  कहीं  कुछ  सम्भव  नहीं  पंजाब  की  बात  छोड़  दिजिए  ।  लोगों  से  भूठे

 बहकावे  करके  इन्होंने  वोट  लिए  भौर  भाज  सत्ता  में  बेंठे  जव  तक  यह  सरकार  केन्द्र  में

 किसी  भी  सबे  या  स्टेट  में  चाहे  वह  कंसी  भी  स्टेट  का  डंवलपमेंट  करने  वाली  सरकार  लोगों  के

 द्वारा  चुनो  हुई  सरकार  टिक  नहीं  सकती  भले  ही  वह  हरियाणा  की  सरकार  पंजाब  की

 सरकार  हो  या  भ्रान्न्न  प्रडेश  की  हो  ।  लोग  इनमें  भुलेखे  में  श्राकर  इन्हें  वोट  डाल  देते  हैं  भ्रौर  जब

 बाद  में  उन्हें  समझ  भाती  है  तो  पछताते  बंगाल  भ्रौर  हरियाणा  के  उदाहरण  श्राप  देख  लीजिए
 लोगों  ने  इन्हें  डिस्कार्ड  कर  दिया  ।  फिर  ये  स्टेटों  में  श्रपने  गवर्नरों  के  माध्यम  से  श्रपना  रुल  उस

 स्टेट  में  कायम  कर  देते  जेसा  भ्रमी  पंजाब  में  किया  गया  ।

 मैं  झ्ापसे  कहना  चाहता  हूँ  कि  यदि  आप  सत्ता  में  रहना  चाहते  हैं  तो  सत्ता  में  रहो  मगर

 कल  जो  कुछ  उससे  प्रापकी  नियत  का  पता  चलता  झापकी  नियत  साफ  नहीं  है  ।  भ्राप  एक

 साल  नहीं  दो  साल  और  श्रागे  तक  गवर्नर  रुल  पंजाब  में  बढ़ाने  के  लिए  यहां  बिल  उससे

 भ्रापकी  नियत  का  साफ  पता  चलता  वेसे  यहां  पंजाब  के  बारे  में  बड़  ऐलान  किए  जाते

 बढ़ी  बड़ी  बातें  की  जाती  हैं  परन्तु  उनसे  निकलता  कुछ  मैं  एस  हाउस  में  खासकर  पंजाब  के

 तमाम  साहबान  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  कि  मैं  पिछले  डेढ-दो  साल  से  लगातार

 सुनता  प्रा  रहा  हूं  कि  पंजाव  में  पैप्सी  प्लांट  लगाया  जाएगा  जो  पंजाब  के  किसानों  के  लिए  बड़ा
 वरदान  सिद्ध  होगा  ।  परन्तु  ऐसा  लगता  है  कि  जेसे  डबल  कोला  प्लॉट  मंजूरी  मिलने  के  बाद  किसी
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 दूसरे  प्रान्त  में  चला  शायद  ह्ाप  पंजाब  के  किसानों  को  कुछ  नहीं  देना  चाहते  क्यों  कि  पेष्सी
 प्लॉट  से  पंजाब  के  किसानों  का  हित  होने  वाला  यदि  नहीं  तो  उसकी  भ्राज  तक  मन्जुरी  क्यों  नहीं
 दो  गई  |  भाज  तक  पंजाब  के  किसानों  को  उसके  लाभ  से  क्यों  वंचित  रखा  जा  रहा  ठीक  ,
 झापने  कपूरथला  में  एक  फैक्ट्री  की  स्वीकृति  हम  उसके  लिए  धन्यवादी  हैं  परन्तु  माननीय  मन्त्री
 जो  एक  फैक्टरी  से  ही  पंजाब  का  कुछ  बनने  वाला  नहीं  हम  जानते  हैं  प्रान्ध्र  प्रदेश  में  जब  से

 दूसरी  पार्टी  की  सरकार  भाई  प्रापने  वहां  कोई  बड़ा  प्रोजेक्ट  नहीं  वेसे  ही  बंगाल  से  भी  मुह
 मोड़  लिया  है  झौर  प्रव  पंजाब  से  भी  वैसा  ही  व्यव्टार  कर  रहे  सभापति  मैं
 पंजाब  के  सम्बन्ध  में  बातें  कह  रहा  हूँ  श्राप  घण्टी  मत  मैं  भ्ंपनी  बात  केंह  कर  हो

 समापति  महोदय  :  जल्दी  कीजिए  श्रापका  समय  समाप्त  हो  गया

 भर  शमिन्दर  सिंह  :  पंजाब  की  बात  हम  नहीं  कहेंगे  तो  भोर  कीन  सब  लोगों  ने

 झपनी  झपनी  बात  कह  भ्रब  हमें  भरी  मौका  मिलना  चाहिए

 सभापति  महोदय  :  ध्ापको  काफी  समय  दिया  जा  चुका  निश्चित  समय  के  धनुसार  ही
 झापको  समय  मिलना  है|  पाप  ही  पंजाब  के  प्रकेले  नुमाइन्दे  नहीं  प्रोर  बहुत  से  लोग  भी  यहां  हैं
 जो  पंजाब  को  रिप्र  जेन्ट  करते  हैं  ।

 भ्री  हमिन्दर  सिह  :  ये  लोग  पंजाब  से  6  भादमों  भ्ाये  जब  कि  हम  7  हैं  ।

 सभापति  महोदय  :  हर  बीज  के  लिए  टाइम  निश्चित  कायदे  के  क्षनुसार  भापका  टाइम्म
 जो  खत्म  हो  चुका  भ्रब  भ्राप  दो  मिनट  में

 खत्म  कीजिए  ।

 श्री  शिन्दर  सिंह  .  यहां  सर  भ्रभी  चर्चा  चली  की  पंजाब  का  बजट  750  करोड़  रुपये  का
 सम्भवत:ः  रामूवालिया  जी  गलत  कह  रहे  वह  700  करोड़  रुपये  का  हम  चाहते  हैं  कि  इसे
 धझौर  बढायः  जाये  |  प्रभी  ढिल्लों  ने  बताया  था  कि  पंजाब  पें  पूरे  भारतवर्ष  की  23  परसेंट
 काटन  पैदा  होती  मगर  कपड़ा  मात्र  साढ  तीन  परसेंट  बनता  मेरी  डिमाण्ड  है  कि  कपड़े  कीं
 मिलें  पंजाब  में  लगनी  चाहिए  भौर  जितनी  भी  एग्रो  इ'डस्ट्रीज  हैं  एग्रीकल्चर  से  संबंधित  कोई  इ'डस्ट्री
 पंजाब  को  देनी  भझापको  तो  मालूम  ही  है  कि  इन  उद्योगों  को  चलाने  क ेलिए  वाटर  भौर
 पावर  की  पड़ती  पानी  के  सम्बन्ध  में  तो  हमारा  कगड़ा  राजस्थान  भौर  हरियाणा
 से  चल  रहा  मेरा  भापसे  निवेदन  है  कि  भाप  थीन  डम  को  स्पेशल  प्रोजेक्ट  बना  कर  यहांसे
 स्पेशल  500-700  करोड़  रुपया  भेजें  ताकि  तीनों  राज्यों  के  बीच  में  पानी  के  सम्बन्ध  में  जो  भगड़ा
 चल  रहा  वह  सुलभ  जाये  ध्रौर  पानी  की  समस्या  का  सम]धान  हो  सके  |

 एक  सबसे  बड़ी  बात  मैं  यह  चाहता  हूँ  कि  वाटर-कोर्स  को  पक्का  बनाया

 पिछले  दिनों  इससे  विष्व  बैंक  ने  भ्रपना  मुह  फेर  लिया  वहां  के  लाइनिंग  डिपार्टमेंट  को
 भारतीय  बंकों  के  माध्यम  से  सहायता

 दिल्ली  में  स्टेट  कारपोरेशन  है  '  उसका  एक  विंग  पंजाब  को  दिया  जाये  इससे  वहां  पर  जो
 चीज  पेदा  होती  उनको  एक्सपोर्ट  करने  में  बढ़ावा  गवर्नमेंट  श्ञाफ  इडिया  को  चाहिए
 कि  वह  पंजाब  राज्य  को  का  एक  डिविजन  जल्दी  से  दे  ।
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 की  94-तकेफपफ़भ।ॉ<-यवत-.-.--गगनत-ततत.त-न्  न  न.नन७-न--थतनननतननन  कक  case,
 सभापति  मुझे  2-4  बातें  धोर  कहनो  लेकिन  भ्राप  तो  बहुत  जल्दी  कर  रहे

 इस  कारण  मैं  भपनी  बात  समाप्त  कर  शभ्रापको  धन्यब्वाद  देता  हूं  ।

 चौधरी  सुन्दर  सिह  :  सभापति  ढिललों  साहब  भ्रौर  भाटिया  साहब  ने
 पंजाब  बजट  के  सम्बन्ध  में  जो  मो  बाते  कह  उनका  मैं  समर्थन  करता  हूँ  ।  मैंने  भपने  विरोधी  दल
 से  भाइयों  के  भी  माषण  सुने  ।  इन्हाने  पंजाब  के  सबंध  में  जो  प्रच्छा  बातें  कहीं  है  उनका  तो  मैं  सम्रभन
 करता  हूँ  झोर  इसके  लिए  उनको  तारोफ  भी  करता  मेरे  रुयाल  से  श्रंमती  सुखबन्त  सिंह  बहिन
 जी  यहाँ  ह।ऊस  में  प्राठ  साल  में  दूसरी  बार  बाली  है  ।  दूसरो  दफा  हा  इन्हांने  भी  बहुत  धच्छा  भाषण
 दिया  है  |

 मैं  प्रनइम्पलायमेंट  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूँ  ।  इस  बेरोजगारों  की  समस्या  ने  बहुत
 भीषण  रुप  धारण  कर  लिया  आपने  प्लाजादी  के  इतते  साला  के  बाद  भो  बैक  रिफा्म  नद्ठी  किया

 है  ।  अगर  इसको  सच्चे  दल  से  किया  होता  तो  यह  बेरोजगारी  की  समस्या  हल  हो  गई  होती  प्ौर
 ये  उम्रवादी  पैदा  नहीं  होते  ।  हमारे  देश  देश  में  जो  बढ़  जमींदार  उनके  सामने  तो  रोटो  की  कोई
 समस्या  नहीं  लेकिन  छोटे  जमींदारा  को  भर-पेट  खाना  भी  नहीं  मिल  पाता  है  ।

 भ्राज  पंजाब  में  कुछ  मुट्ठी  मर  लोग  ही  खालिस्तान  की  मांग  कर  रहे  वह  उनकी  मांग

 बिल्खुल  गलत  है  ।  इसको  हमारे  देश  का  कोई  भी  नागरिक  स्वीकार  नहीं  करेगा  ।

 ध्राज  बहुत  से  उद्योगों  पर  हमांरी  सरकार  का  कव्जा  हमारी  सरकार  ने  बहुत  से  उद्योग
 पंजाब  में  खोले  हैं  ।  हमें  ऐसे  श्लोर  बहुत  से  कदंम  उठाने  चाहिये  जिससे  कि  पंजाब  का  विकास  मैं
 प्रापको  एक  मिप्ताल  देना  चाहता  हूं  ।

 मेरे  एक  माई  का  नाम  पूरन  सिंह  था  वह  पाकिस्तान  में  रहता  था  प्लौर  जिन्होंने  पाकिक्तान
 बताया  था  वह  कहते  थे  भ्ौर  80  फोसदी  लोग  कहते  थे  कि  हमें  इन्दिरा  हैं  हमें  पण्डित

 जवाहर  लाल  नेहरू  से  मिलाभधो  वह  लोग  इनको  बोलने  नहीं  देते  वहां  कोई  बोल  नहीं
 पंजाब  में  लोग  बोल  तो  सकते  मल  होता  है  सब  कुछ  हो  सकता  वहां  बुरा  हाल  है  इसलिए  जहां
 तक  इनकी  हिमाण्ड  मैं  समझता  हूਂ  कि  यह  डिमाण्ड  हमारी  होनो  हमारी  25  करोड़  की

 आ्राबादी  भाजारी  को  इतना  प्रर्सा  हो  गया  है  जेकिन  हमें  कोई  जगह  नहीं  मिलती  है  फिर  भी  हम

 हिन्दुस्तान  के  साथ  हिन्दुस्तान  में  हिन्दुस्तान  में  हरिजनों  का  नारा  क्या  व
 न  न  भारत  माता  जिन्दाबाद  ।  दुनिया  में  जो  पश्रादमी  कब्जा

 वह  मरेगा  ।

 विस्तार  जीवन  प्यार  ही  विस्तार  स्वार्थ  संतुलन  प्यार  ही  जीवन  का  एक  मात्र
 विषय  है  ।

 जो  कब्जा  जमाना  चाहता  जो  पाविस्तान  खालिस्तान  बनाना  भाहता  है  वह  जहां
 तक  हमारा  ताहलुक  हम  लोग  चुप  करके  वेठे  हुए  हैं  भ्ोर  इसलिए  बेढे  हैं  क्योंकि  महात्मा  गांधी

 ने  कहा  था  कि  हिन्दुस्तान  का  राष्ट्रपति  हरिजन  देवी  लान  कहता  है  कि  जाट
 मैं  कहता  हू  कैसे  सिख  तो  जाटों  को  भी  नहीं  वहू  हरद्वारी
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 लाल  देवी  लाल  के  पीछे  पड़ा  हुआ  है  वह  कहता  है  कि  जाट  महात्मा  गांधी  हरिजन  को

 राष्ट्रपति  पद  पर  रखना  चाहते  फ्रांस  ने  जो  श्राजादी  ली  थो  वह  किस  तरह  से  लो  थी  सब  जानते

 वह  भब  तक  फ्रांस  वालों  ने  भी  कभी  इस  तरह  नहीं  किया  लेकिन  वे  श्रव  तक  पे  कर  रहे
 हसी  तरह  जो  कब्जा  वह  ठीक  नहीं  होगा  ।  महात्मा  गांधो  ने  कहा  है  कि

 जो  प्यार  करता  वह  जीवित  रहता  है  और  जो  स्वार्थी  है  वह  मरता  है  इसलिए  प्यार  के

 लिए  प्यार  कीजिए  क्योंकि  यही  जीवन  का  नियम

 मैं  यह  कहूंगा  कि  हिन्दुस्तान  में  जब  तक  मस्जिद  गुरुद्वारे  मौजद  हैं  तब  तक  आराम

 नहीं  भा  यहां  मजहबू  का  एक्सप्लायटेशन  होता  रहेगा  ।

 |

 सभी  मन्दिर  भगवान  के  घर  नहीं  है  वे  शेतानों  के  घर  हैं  ।

 ]
 इससे  क्या  लम्बी  लम्बी  चर्चाएं  करने  की  कोई  बात  नहीं  सीधी-सीधी  बात  कहनी

 घाहिए  भ्रौर  जो  भी  भ्ादमी  है  उसकी  बात  करनी  हम  जो  गरीब  श्रादमी  हैं  यह  कांग्रंस  के
 साथ  क्यों  मैं  पंजाब  की  बात  कर  रहा  भाप  सारे  लोग  बाहर  से  भ्राये  हुए  हैं  जो

 मुसलमान  सब  बाहर  से  पाये  हैं  :

 रे  भ्रावह  दे  वह  दिन  है  याद
 उतरा  तेरे  जब  कारवाँ  हमारा  |ਂ  इकबाल  )

 भाप  भगवान  को  कहां  ढू  ढते  क्या  गरी व  नीय  भौर  पददलित  लोग  भगवान  नहीं  हैं  ?

 पहले  उनकी  पूजा  कीजिए  ।

 एक  बात  बताता  हू  जो  सोसायटी  में  सबसे  कम  लेता  श्रौर  ज्यादा  वापस  करता  है  सबसे
 भ्रागे  रहता  है  ।  हे

 |
 मैं  ऐसे  भगवान  या  धर्म  में  विश्वास  नहीं  करता  जो  विधवा  को  प्रांखों  से  श्लांस  नहीं  पोंछ

 सकते  भ्रौर  प्रनाथ  के  मुह  में  रोटी  का  टुकड़ा  नहीं  डाल  सकते  ।

 मैं  प्रापको  बता  दू  कि  हमको  कड्जा  ले  लेना  है  प्रापसे  भी  भोर  इनसे  भी  ले  लेता  यह
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 लड़ाई  इसलिए  है  कि  हजम  नहीं  हो  रहा  पंजाब  में  वया  है  कि  जिनको  खामे  को  मिलता  है  तो
 जब  खाने  को  मिले  तो  लोग  शरारत  करते  हैं

 गरीब  लोग  जो  हैं  वे  शरारतें  नहीं  करते  हैं  प्रौर  उनको  खाने  को  भी  नहीं  मिलता  महात्मा
 गांधी  ने  कहा  था  कि  हिन्दुस्तान  का  राष्ट्रपति  गरीब  हरिजन  मेरा  इस  देश  के  लीडरों  से

 कहना  है  कि  छोटे  छोटे  छोटे  बनिय!|---इन  सव  लोगों  की  मदद  की  जानी  चाहिए
 तभी  इस  मुल्क  में  सोशलिज्म  मैं  भ्रापको  बताता  हु  कि  मेरे  घर  पर  तीन  फलश  सिस्टम  है
 लेकिन  उसको  बनाने  वाले  जो  मजदूर  थे  बे  टट्टी  करने  के  लिए  7-7  झ्रादमी  कतार  में  खड़े  रहते  हैं
 जब  कि  हमारे  यहां  उसका  पूरा  कोई  टट्टी  करने  वाला  नहीं  है  इस्तेमाल  नहीं  होता  क्या  इस
 तरह  से  सोशलिज्म  भ्रायेगा  ?  इस  तरह  के  सोशलिज्म  से  ही  टेरोरिज्म  बढ़ता  जो  लोग  गरीब  हैं
 उनकी  हमें  ज्यादा  मदद  करनी  उनको  ज्यादा  पंदा  मिलना  भ्रौर  ग्ह  जो  टेरोरिज्म
 है  इसका  भ्रसर  भी  ज्यादातर  गरीब  प्रादमियों  पर  ही  पड़ता  बड़े  बड़  भ्रादमियो  को  कोई

 नुकसान  नहीं  है  ।  गरीब  लोग  जो  हैं  वही  नुकसान  उठाते  हैं  टेरोरिज्म  वह  चाहे  कही  भी

 होता  हो  ।

 मैं  प्रापसे  कहना  चाहता  हु  कि  यह  चोज  जो  है  यह  तब  तक  हल  होने  वाली  नहीं  है  जब  तक
 कि  श्राप  लैंड  रिफाम्स  नहीं  करेंगे  ।  लोग  तरह-तरह  की  मांगें  रखते  कहते  हैं  कि  हमें  यह  चाहिए
 श्रौर  वह  चाहिए  ।  लेकिन  २  सा  तो  इन  लोगों  को  मिलना  कोई  भी  चीज  जैसे  पानी

 वह  राजस्थान  को  भी  मिलना  पानी  सारे  देश  का  जहां  भो  उस  की  जरुरत  सब

 जगह  मिलना  क्या  प्लापमें  नेशने  लिटी  नहीं  मैं  समझता  जिसके  ध्रन्दर  नेशनल  फीलिग

 नहीं  यह  लीडर  नहीं  गराब  श्रादमी  मर  रहे  जब  मैं  भगवान  दास  रोड़  पर  जाता  हूं
 देखता  देखता  लोग  नालियों  में  टट्टियां  कर  रहे  होते  मैं  हैरान  हु  सोच  कर  कि  यह  कंसा
 सोशलिज्म  जब  तक  प्राप  लैंड  रिफामंस  नहीं  हिन्दुस्तान  एग्रीकल्चरल  देश  है  इन्डस्ट्रियल
 भौर  लंड  रिफानसं  हो  जाते  तो  टैरोरिज्म  नहीं  होता  |  जैसे  कि  हरिजनों  की  है  +++

 इसलिए  श्राप  लैंड  रिफाम्स  कर  मैं  समभता  उसके  बाद  ज्यादा  मांगे  भी  नहीं
 इसके  साथ  जहां  पर  चीज  की  जरुरत  वह  मिलनी  जहां  पर  पानी  की  जरुरत  जहां
 पर  मिलनी

 समापति  महोदय  :  भ्रब  प्राप  समाप्त  कीजिए  ।

 चोधरी  सुन्दर  सिंह  :  वे  भ्गर  यह  समभते  हैं  कि  खुदा  के  भेजे  हुए  तो  फिर  हन  खुदा  के

 बन्दों  के  साथ  भ्रच्छा  सलूक  क्यों  नहीं  करते  हैं  ।

 भ्राप  नान-वायोलेंस  की  बात  करते  मैं  कहता  जहां  पर  वायोलेंस  ध्राप  जो  भी

 चाहें  कर  क्योंकि  लातों  के  भूत  बातों  से  नहीं  मानते  ।  ***  **  सारे  भ्रकालियों  ने  पीली

 पगंडियाबाँध  लो  सरदार  गुरुदयाल  सिंह  ढिल्लों  की  ही  सफेद  पगह़ी  रह  गई  बाकी  सभी  ने

 पोली  पगड़ियां  बांधी  चाहे  कांग्र सो  हो  या  गैर  कांग्रेसी  हो  ।

 मैं  जात  का  हरिजन  हू  ।  हमारे  जो  भाई  उनके  बारे  में  भ्रपोजीशन  वाले  जाकर  कहते  हैं
 कि  कांग्रेस  वालों  ने  हरिजनों  को  सिर  पर  घढ़ा  रखा  है  श्रौर  जब  हमारी  सरकार  होगी  तो  हम
 इनकी  जगह  पर  इन  को  रखेंगे  भ्ोर  इनका  रिजर्वेशन  खत्म  हो  इस  तरह  की  बातें
 करते
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 सभापति  महोदय  :  प्राप  ध्रब  रमाप्त

 क्र चोधरी  सुन्वर  सिह  :  इन्हीं  शब्दों  के साथ  जो  बजट  पेश  किया  गया  मैं  उसका  समर्थन

 करता  हूं  ।

 5.00

 शो  महफूज  झलो  खा  :  समापति  पंजाब  का  बजठ  इस  हाउस  में  पेश

 किया  जबकि  यह  बजट  को  विघान  सभा  में  पेश  होना  था  |  यह  बहां  के  लोगों  की  बदकिस्मती

 है  कि  उन  लोगों  को  मौका  नहीं  दिया  गया  ।

 झम्ाषति  महोदय  :  महफूज  जी  पाप  पाँच  मिनट  में  समाप्त

 क्रो  महफूज  अली  खां  :  मैं  प्रापका  शुक्रिया  श्रदां  करता  वेसे  भी  हमारे  साथ

 बेइन्साफी  होती  हम  नेशनकल  पार्टी  के  लाग  लेकिन  श्राप  हमको  टाइम  देते  यह  भ्ापकी

 इनायत

 मैं  पंजाब  के  बजट  के  सिलसिले  में  कह  रहा  था  कि  यह  बजट  पंजाब  फ्ली  विधान  सभा  में
 पेश  होना  घाहिए  लेकिन  यह  बदकिस्मती  है  कि  उन  लोगों  को  मौका  नहीं  दिया  गया  धौर  भ्राज

 यहाँ  पर  पेढ  हो  रहा  भ्राज  वजह  कया  यह  टेरेरिज्म  क्यों  पैदा  हो  रहा  यह  पंजाब  वह
 पंजाब  जहाँ  कौ  जमीन  जहाँ  का  आद्रमी  जहाँ  इन्डस्ट्रोज  की  खान  यह  बह
 बंज।ब  लेकिन  इस  पंजाब  को  किस  तरीके  से  खत्म  किया  जा  रहा  है  ।  कोई  भी  सरकार  इस
 सिलसिले  में  कदम  नहीं  उठा  रही  ।  उसकी  वजह  एक  ही  चू  कि  बरनाला  सरकार  पंजाब  में  बनी

 काँग्रेस  वहां  पर  हार  इसलिए  वह  बदले  लिए  जा  रहे  मैं  पूछता  हू  -  टेरेरिज्म  क्यों
 पंदा  हुझ्ला  इसकी  वजह  है  ?  वहाँ  पर  99  प्रतिशत  काइतकारों  के  लड़के  टेरेरिस्ट  इसकी

 वजह  है--बे  वहाँ  पर  रोजगार  नहीं  जब  वहाँ  रोजगार  नहीं  तो  वे  क्या  करेंगे
 प्रसला  उठायेंगे  भ्रोर  यह  इसीलिए  सब  कुछ  हो  रहा  जिसको  सरकार  कंट्रोल  नहीं  कर  सकी  ।
 कार  वहाँ  टोटलो  फेल  हो  चुकी  सिर्फ  पंजाब  में  ही  भ्रसम में  मी  फेल,लंका  में  भी  फेल  भ्रौर
 पंजाब  में  भी  फेल  |  हर  जगह  फेल  हो  चुकी  कहने  के  लिए  भाप  हाउस  में  कुछ  मी  लेकिन
 क्या  क्रिटिसिज्म  हो  रहा  है  ।  इस  हाउस  में  तो  भाप  को  मेजोरिटो  भ्राप  जो  तो  कह  सकते
 प्राप  बाहर  वहां  कल  क्या  हुप्ना  श्राप  इमरजेंसी  का  कानून  मैं  पूछना
 चाहता  क्या  पश्रापके  पास  झर  कानून  नहीं  क्या  पुलिस  नहीं  लेकिन  श्राप
 टेरेरिज्म  खत्म  नहीं  कर  पाए  ।  रोज  श्रखवारों  में  पढ़ते  हैं  कि  श्राज  पाँच  मरे  श्रौर  सात  मरे  ।  मगर
 झफसोस  वह  तो  पास  हो  लेकिन  श्रब  उसके  नतायज  झापके  सामने  श्रायेंगे  **  **

 मैं  ध्रन  ज्यादा  क्या  कहू  ,  लोग  बीच  में  बोल  जाते  तो  बह  मुज़बून  श्षत्म  हो  जाता  इसलिए
 मैं  यही  इस  बजट  पर  मैं  कुछ  ज्यादा  नहीं  कहना  चाहता  मैं  बजट  कों  क्रिटिसाइज  नहीं  कर

 रहा  हू  ।  पजाब  के  हमारे  भाई  शमिन्दर  हमारे  जो  सदन  से  जा  रहे  पुराने
 एक्स-एग्रीकल्चर  ये  पंजाब  के  बारे  में  ज्यादा  बेहतर  जानते  होंगे  ।  उन्होंने  जो  कुछ  टिप्पणी
 को  वह  ठीक  की  मैं  ज्यादा  नहीं  कहना  चाहता  मैं  यही  बताना  चाहता  हूं  कि  पंजाब
 की  हालत  क्या  है  धौर  देश  कहां  जा  रहा  वह  हमारे  मुल्क  का  हिस्सा  कहाँ  जा  रहा  सरकार
 टोटली  फेल  हो  चुको  मैं  यही  कहना  चाहू गा  कि  जो  वहां  पर  बेरोजगारी  उप्तको  दूर  करने  के
 लिए  प्लाप  वहां  मुलाजमत  दीजिए  ।  फैक्टियां  कायम  कीजिए  ।  तरककों  के  लिए  श्राप  थियम-डेम  भौर
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 रोपड-थर्मल  बनाया  यदि  उस्नमें  ज्यादा  रुपए  को  भ्रावश्यकता  तो  दिए  जिससे  लोगीं
 कै  लिए  बिजली  प्लौर  पानी  का  इन्तजाम  हो  सके  ।  एस  वाई  एल  केनाल  को  बनाना  बहुत  ही  जरुरी

 क्योंकि  राजस्थान  भौर  पजाब  को  इससे  पानी  मिलेगा  |  हंस  पर  खास  तोर  पर  तब्वजह  दी  जांभी

 चाहिए  |  दूसरे  वहां  ला  एड  झ्लाडर  तो  है  ही  इससे  ज्यादा  भौर  क्या  हो  सकता  है  कि  वहां
 राकेट  का  इस्तेमाल  किया  शौर  वह  भी  रूस  का  राकेट  जिस  को  श्राप  प्रपना  दोस्त  बताते

 यह  राक्ेट  कहां  से  पश्राया  ।  भ्राज  उप्त  मुल्क  में  राकेट  का  इस्तेमाल  हो  रहा  तो  इस  मुल्क  का  क्या

 होना  है  ।  हम  लोग  शान्ति  के  कायल  हैं  झौर  पण्डित  जी  हमेशा  कहते  शान्ति  |  यह  कया

 हो  रहा  है  |  भ्रव  शान्ति  खत्म  हो  गई  राकेट  का  इस्तेमाल  पंजाब  में  इस  मसले  का  हल

 हो  सकता  है  लेकिन  श्राप  चाहते  नहीं  दुनिया  में  कोई  ऐसी  चीज  महीं  फोई  ऐसा  मसला  नहीं
 जिसका  हल  महीं  हो  सकता  |  हम  सब  लोग  मिल-बेठ  कर  दस  मसले  फो  हल  कर  सकते  हैं  भौर

 इसका  हल  निकाल  सकते  प  जाब  का  हल  निकल  सकता  है  भ्ौर  न  निकलने  की  कोई  अजह  नहीं

 वहाँ  फोई  ससला  इस  किस्म  का  नहीं  है  कि  वहां  पर  सिख  भ्रौर  हिन्दू  झलहदा  हम  सब

 भाई  माई  इसका  हल  मैं  भाप  को  बताता  हू  ।  हल  यह  है  किये  सारी  पोलोटीकल  पार्टीज,जिनको

 बन्द  फिया  था  जोधपुर  जो  बादल  ग्रूप  है  या  दूसरे  ग्रूप  उन  सबको  शामिल  कर  भोर  बंठ  कर

 धात  तो  इसका  हल  निकल  सकता  मैं  भाप  से  यह  दरख्यास्त  करुगा  कि  इस  का  हल  आप

 को  जरूर  निकालना  चाहिए  झौर  मैंने  जो  सर्जेश्चन्स  दिये  हैं  उम  पर  आप  विचर  क्षरें  ।  बजठ  के  बारे

 में  मैं  कुछ  नहीं  बजट  बिल्कुल  भ्रष्छा  होगा  भौर  सब  बातें  ठीक  होंगी  लेकिन  पजाब  में  जो

 ला  एण्ड  भ्रा्डर  की  प्राब्लम  उस  सिलसिले  में  मैं  कह  रहा  हू  :

 न  समभोगे  तो  मिट  ए  हिन्दुस्तां

 तुम्हारी  दास््ताँ  तक  भी  न  दास्तानीं  में  ।।

 इतना  कहकर  मैं  अपनी  बात  समाष्त  करता  हू  ।

 भी  ऋब्डुल  रशोव  काडुली  :  चैयरमंत  जहां  तक  पंजाब  का  जो  बजट  पेश

 हुआ  मैं  उस  की  तफसील  के  बारे  में  नहीं  जाना  चाहूगा  ताहम  उसके  लिए  मेरी  हिमायत  हाध्तिल

 है  ।

 5.07

 महोदय  पीठासोन

 मैं  यह  बताना  चाहूगा  कि  मुल्क  मे  जो  तरबकी  की  है  भौर  हिन्दुस्तान  का  जो  तजुर्बा  रहा

 पिछले  40  वर्षों  का  भौर  हम  जो  सारी  दुनिया  में  एक  ताकत  बन  कर  उसमरे  हैं  प्लोर  तोसरी

 दुनिया  में  हमारा  एक  मकान  है  ग्रौर  एक  मत  बा  वह  इसलिए  है  कि  हमारे  मुल्क  में  जम्हूरियत  है
 धौर  वह  बड़ी  पायदार  है  जबकि  हमसाया  मुल्कों  में  फौजी  शासनबेठा  विये  गये  हैं  श्लौर  इस  से  वहांकी
 तरबकी  रुक  गई  यह  बहुत  दुःख  की  बात  है  कि  पंजाब  में  दो  साल  के  लिए  किर  इमम्जेंसी  नाफिज

 करनी  पड़ी  श्रौर  जब  तक  पंजाब  का  मामला  हल  नहीं  जब  तक  बहां  शांति  कायम  नहीं
 जब  तक  वहां  ध्मनो-प्रमान  कायम  नहीं  मैं  समझता  हैँ  कि  पंजाब  की  बिगड़ती  स्थिति  पूरे

 मुल्क  के  लिए  खतरा-ए-बावस  ई  झोर  मैं  समझता  हू  कि  चाहे  कितनी  रकूमात  मरकध्ली  सरकार
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 पंजाब  पर  खर्च  जब  तक  वहां  ला  एण्ड  प्रार्डर  ठीक  नहीं  जब  तक  वहां  श्रमनो-प्रमान

 नहीं  यह  पौसा  दरिया-बुदं  करने  के  बराबर  होगा  भौर  इस  से  कोई  खास  फायदा  नहीं  होगा  ।
 मैं  ईमानदारी  से  यह  बताना  चाहूंगा  प्लौर  मरकजी  सरकार  से  यह  कहना  चाह गा  कि  मुल्क  की  इस
 वक्त  की  सबसे  बडी  जरूरत  पजाब  के  मससे  को  हल  करने  की  मुझे  ऐसा  लग  रहा  रहा  है  कि

 मरकजी  सरकार  पजाब  के  मसले  के  बारे  में  प्रपनी  पालिसी  में  कई  बार  भ्रदला-बदली  करती  रही
 है  भौर  कर  रही  है  झौर  एक  कान््क्रीट  रास्ता  नहीं  प्रपना  सकी  है  ।  मसलन  मैं
 बताना  चाहूंगा  कि  पजाब  के  मौजूदा  मसले  को  हल  करने  के  लिए  जब  पजाब  एकोर्ड

 हुमा  भौर  पजाबव  प्रकोड  के  तहत  प्रकालोी  दल  भौर  मरकजी  सरकार  के  बीच  जो
 फंसला  जात  तो  उस  मामले  को  क्यों  रोक  दिया  शभ्ाज  भो  प'जाब  के  थे  जरूम
 ताजा  चंडीगढ़  का  मसला  ध्राप  हल  नहीं  कर  पाए  हरियाणा  को  श्राप  दूसरी  राजघानी

 नहीं  दे  पाए  हैं  भ्रौर  उस  मामले  को  श्राप  ऐसे  ही  छोड़ते  जा  रहे  जहां  वह  पहले  था  वहां
 ध्रमी  भी  है  श्रोर  उस  को  हल  नहीं  कर  पाए  हैं  ।  पजांब  एकोर्ड  को  जब  तक  पमनिन््टली  ईमानदारी
 झौर  खलूस  के  साथ  इम्पलीमेंट  नहीं  किया  तब  तक  मौजूदा  मसले  को  हल  नहीं  कर
 ध्रातंकवादी  वहां  पर  मौजूद  हैं  प्रौर  इन्ताहपसन्द  ब्रेगुनाह  लोगों  की  जानें  ले  रहे  हैं  लेकिन  मैं  यह
 बताना  चाहेगा  कि  पजाब  की  बड़ी  भ्रवसीरियत  प्नगर  भ्ाज  केन्द्र  स ेनाराज  न  तो  उनके  दिल
 इस  मामले  में  भ्रातंकवा  दयों  के  खिलाफ  होते  श्रौर  फिर  वहां  प्रातंकवाद  चल  नहीं  सकता  देखना

 यह  है  कि  प  जाब  की  बड़ी  प्लाबादी  श्राज  झातंकवाद  के  मामले  में  खामोश  क्यों  है  क्यों  है  ?  यह  बात

 सही  है  कि  कल  तक  भ्रातंकवाद  का  जोर  सिर्फ  टाऊस  और  शहरों  में  चल  रहा  था  लेकिन  प्राज  वह
 रूरल  एरियाज  में  भी  जा  रहा  है  इससे  रूरल  एरियाज  में  तवाही  मच  रही  है  ।

 मैं  भ्रापसे  बताना  चाहू गा  कि  केन्द्रीय  सरकार  को  इस  मामले  पर  कोई  हल  निकालना  हो
 पड़े  मैं  समझता  हू  कि  पंजाब  के  लोगों  चाहे  वे  मुसलमान  चाहे  हिन्दु  च'हे  सिख
 जवर्दस्त  कुर्बानियां  दी  वे  बड़े  ही  खुहार  लोग  हैं  श्रौर  उनकी  खुहारी  को  हम  नजरमन्दाज  नहीं
 कर  सकते  ।  इस  प्र  जीडेंट  रूल  में  हमको  पजाब  का  कोई  हल  निकालना  खुद  सरकार  की
 तरफ  से  यह  बात  भरा  गयी  है  कि  वह  प  जाब  के  मसले  को  हल  करना  चाहती  खुद  हमारी  केन्द्रीय
 सरकार  ने  यह  कहा  है  कि  विदीन  कांस्टीच्युशन  भाफ  ह  डिया  कोई  रास्ता  हम  खोजने  के  लिए  तैयार

 मैं  प्रापको  बताना  चाहूगा  कि  कांग्रंस  पार्टी  एक  बड़ो  ताकतबर  जमात  हूँ  ।  वह  केन्द्रीय  सरकार
 में  शासन  कर  रही  हूँ  ।  परे  मुल्क  में  कांग्रेस  पार्टी  शासन  चला  रही  है  भौर  मुल्क  के  बहुत  से  सूवों
 में  भी  उसकी  हुकुमत  लेकिन  कांग्रंस  को  इतना  कमजोर  नहीं  होना  चाहिए  कि  वह  एक  कंक्रीट
 सजेशन  ले  कर  पूरे  देश  के  सामने  न  भा  सके  ।  उसे  बताना  चाहिए  कि  इसका  क्या  हल  हो  सकता

 आप  पजाब  के  मसले  का  कांस्टीच्युशन  के  भ्रन्दर  कंखे  हल  करना  चाहेंगे।यह  तजबीज
 झापकी  तरफ  से  भ्रौर  दूसरी  पारियों  की  तरफ  से  भी  श्राती

 मैं  बढ़े  दुःख  से  कह  गा  कि  हमने  पिछले  सालों  में  इस  मामले  को  बहुत  बिगाड़  दिया
 मैं  हमकता  हू  कि  हमारी  रीजनल  चाहे  उनके  खिलाफ  कोई  ऐसी  बात  वे  बहुत

 मोडरेट  पार्टीज  है  श्रौर  मोडरेट  रहो  प्रपनी-भपनी  रियासत  के  भ्रन्दर  उनका  एक  मुकाम  रहा  है
 भौर  लोगों  का  उन  पार्टीज  के  भन्दर  एक  विश्वास  रहा  हैं  |  पंजाब  में  भ्रकाली  दल  का  एक
 हिस्टोरिकल  रोल  रहा  है  श्रौर  वहां  कांग्रेस  की  किसी  ने  मुखालिफत  की  है  तो  वह  शभ्रकाली  दल  ने
 को  पजाब  में  अकाली  दल  का  भ्रपना  एक  रोल  रहा  है  जिसको  हम  नजरध्न्दाज  नहीं  कर
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 सकते  ।  बड़े  दुःख  को  बात  है  कि  कभी  श्राप  बरनाला  को
 एन््क्रेज  कर  के  वजोरेबाला  बनाहे  है

 बरनाला
 को  आप  तारफ  भी  करते  उसके  बाद  प्राप  बरनाला  को  हुकुमत  को  खत्म  कर  के  बाइप को  तंयार  करते  हैं  श्रोर  यह  तेयारो  करते  हैं  कि  बादल  साहब  को  लायेगे  श्रौर  बादल  साहब  के  बारे

 में  भीं  वह  कहेंगे  कि  वे  मोडरेट  लेकित  हकीकत  यह  है  कि  प'जाब  की  स्थिति  इस  हद  तक  बिगड़
 गयी  है  कि  हमने  वहाँ  मोंडरेट  फोसिज  को  बहुत  हृद  तक  कमजोर  कर  दिया  भाज  उनकी  जुरंत भातंकवादियों  के  मुकाबले  में  नहीं  हो  रही  है  कि  वे  खड़े  हो  मैं  समझता  है  कि  प्लाज  की
 स्थिति  में  प्रकाली  दल  की  कमजोरी  हम  सब  की  कमजोरी  श्राप  सही  जानिये  कि  रीजनल  पार्टी
 प्रकाली  दल  या  बादल  प्रौर  बरनाला  कमजार  होते  हैं  तो हम  सब  कमजोर  हो  जाते  क्यों  कि
 श्रकाली  दल  का  पजाब  में  एक  रोल  रहा

 मैं  आपको  बताना  चाहूगा  कि  मेरी  इसमें  इस  लिए  दिलचस्पी  है  कि  मेरी  रियासत  ज॑
 कदमीर  रियासत  की  जिंदगी  भ्ौर  पंजाब  को  जिंदगी  एक  दूसरे  से  वास्ता  ध्गर  प्राज
 पंजाब  की  तरक्की  को  नुकसान  पहुँचता  है  श्लौर  पजाब  मुल्क

 के  मेनस्ट्रीम  से कट  जाता  है  तो  उसका  प्रसर  जम्मू-कश्मीर  पर  भी  पड़ेगा  ।  इस  लिए  हमारी  भावना
 हैं  कि  ध्राप  पजाब  के  मसले  को  हल  तमाम  पोलिटिकल  पार्टीज  इस  मसले  को  डिस्कस  करें
 झोर  मिल  कर  एक  रास्ता  एक  नेशनल  कांसेस  तेयार

 मैं  आयको  एक  वारनिंग  देतां  हुं  कि  इस  मुल्क  में  कुछ  फिरकापरस्त  पाटटियां  भी  हैं  जो  एक

 कम्युनिटी  को  दूसरो  कम्पुनिटी  के खिलाफ  मड़काती  खास  तोर  पर  मैं  बाल  ठाक रे  के  स्टेटमेंट
 के  बारे  में  कहना  भाहता  हैं  जो कि  एक  खतरनाक  चीज  हैं  ।  मैं  श्राप  साहेवान  को  खबरदार  करना

 चाहता  हूं  कि  बाल  ठाकरे  ने  जो  महाराष्ट्र  के  भ्रन्दर  धमकी  दी  है  कि  वे  बम्बई  में  एक  कम्युनिटी  का

 सोशल  वायद्ट  एक  वम्युनिटी  को  डराया-धमकाया  जा  रहा  वह  इस  तरह  के  वाक्यात

 का  पूरे  मुल्क  पर  भ्रसर  पड़  गा  झौर  यह  पूरे  मुल्क  के  लिए  बड़ा  खतरनाक  हम  डेमोक्रटिक

 सोशलिस्ट  सेक्युलर  स्टेट  हैं  भौर  मरकजी  सरकार  का  यह  काम  है  कि  इस  तरह  की  जो  फोर्सिज  सिर

 उठाए  उनका  सिर  कुचल  दिया  इस  मामले  में  कोई  समभोता  नहीं  हो  मैं  धापको

 फिर  वानिग  देता  हूँ  कि  भ्राप  ऐसे  लोगों  को  न  उठाने  दें  ।
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 ओ  सेवा  सिह  शिल  :  उपाध्यक्ष  महोदय  ,  मैं  प्रापका  भाभारी  हूं  कि  प्रापने  मुझे
 पंजाब  के  बजट  संबंधो  प्रस्तावों  पर  बोलने  का  प्रवसर  दिया  ।  मेरे  साथी  श्री
 श्री  ढिल्लों  भौर  प्नन्यों  ने  कतिपय  प्रांकडं  दिए  उन्होंने  कतिपय  प्रस्ताव  भौर  मांगें  भी
 रखी  मैं  ये  भांकड़  भ्रौर  भ्रन्य  प्रस्ताव  केवल  इन्हें  दोहराने  के तौर  पर  ही  दूगा  जो  कि  ध्ामतौर
 पर  मैं  नहीं  करता  हूं  ।  परन्तु  मैं  महसूस  करता  हूँ  कि  मुझे  ्रष्यक्ष  पोठ  के  जरिए  वहू  दयनीय  स्थिति

 राष्ट्र  के  ध्यान  में  लानी  चाहिए  जिससे  हम  गुजर  रहे  हैं  ।

 प'जाब  राज्य  खुशहाली  भौर  समृद्धि  की  भूमि  यह  उपद्रव  भौर  दुख  को  भूमि
 में  बदल  गई  है  ।  इस  भूमि  में  नये  वित्त  वर्ष  के  समय  श्रर्थात  बेसाखी  के  दिन  किसान  के
 श्रमिक,खेतिहरों  भोर  दुकानदारों  सहित  प्रकृति  की  हर  रचना  भूमा  करती  वे  तगाड़े  की  धुन  पर

 भाँगड़ा  करते  भव  उनसे  मृत्यु  के  समय  नृत्य  करवाया  जाता  इस  त्रासदी  से  हम  गुजर  रहे
 विध्व,भौर  विशेष  रूप  से  शेष  भारत  के  लोग  सोच  रहे  हैं  कि  पजाब  के  किसान  राष्ट्र  के  भूख  से

 पीड़ित  लोगों  धोर  देश  के  सुरक्षित  भण्डारों  के  लिए  खाद्यान्न  का  उत्पादन  करने  में  ब्यस्त  हैं  ।  परन्तु
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 धनुपूरके  भ्रनुदानों  को  मांगें  1987-88  24  मा  1988:

 में जहां कहीं भी वे भपने खेतों में प्रपने बेटों भ्रौर सन््तानों के दावों के बारों झ्रोर घुमते हैं तो वे ध्ःने दिलों में महसूंस करते हैं भोर उनको भ्रांखों से श्रांस बहने लगते भ्ोठों से भाह निकलती है | भोर छाती में पोडा होने लगती है कि वे भासुझों की बुभाई कर रहे भ्रांसुभों को उगा रहे हैं धौर वे निक्ट भविष्य में दुख झौर दर्द के घलावा कुछ भो नहीं केवल भर घकार उनके सामने है । मैं हाथ जोड़कर इस राष्ट्र से प्रपील करू गा कि वह चुप न बंठे । इसका समाधान करें श्रौर इस रक्तरंजित नाटक को भौर भ्रधिक न होंने दें । पजाब को लहुलुहान भौर केन्द्र सरकार के अक्षम साहबों से मी मुक्ति ऐसा केवल राप्ट्र ही कर सकता लोगों को एक तरफ तो बन्दूकों का सामना करना पड़ता है श्रौरदूसरी झोर पुलिस राज की मूखी बन्दूक उन पर तनी हुई हैं . मेरा भाज कहना है कि यह वास्तव में एक दुखद स्थिति पुलिस विभाग में अष्टाचार काफी जोरों पर लोगों को गिरफ्तार किया जा रहा कमी-कभी कुछ घटनायें हो जाती हैं | यदि यूਂ कहें कि कोई हत्या हो जातो तो कागजों में यह दर्शाया जाता है-कि तीन व्यक्तितयों ने हत्या कर दी लेकिन तहकीकात के लिए तीन नहीं बल्कि 30 से 50 नौजवानों को गिरफ्तार कश लिया जाता है| उन्हें पूछ-ताछ केन्द्रों में रख लिया जाता है | उन्हें जांच मशीन से होकर गुजारा जाता उन्हें एक ही बीज के लिए धमकाया जाता है इर्थात भ्रष्ट प्रधिकारी उनके गरीब मां बाप से धन एठना चाहते वे क्या करें ? वे भ्रपने घरों की बस्तुए बेच देते वे उन्हें बचाने के लिए पअ्रपनी स्त्रीयों श्रौर बच्चों के गहने बेच देते हैं । वे प्रत्येक मामले में से 50000 रुपये तक की राशि को देकर ही स्वयं को बचा पाते है क्योंकि उनकी जान को खतरा ? क्योंकि लोगों को बताया जाता है कि उन्होंने कई व्यक्तियों का सफाया कर दिया लोग जानते हैं कि दोषी व्यक्ति पुलिस के घुगुल से माग जाते वे कभो वापस नहीं भ्राते । उनके क्षव कभी भी उनके मां बाप को नहीं दिये जाते हैं | वे जानते हैं कि मृत्यु के भय के कारण वहां भ्रष्टाचार फाफो जोरों पर है लोगों को इस स्थिति से बचाने के लिए कुछ कदम उठाये जाने चाहिए । मुझे प्राज एक पत्र प्राप्त हुप्रा है यहां न केवल भ्रष्टाचार ही है बल्कि कांड भी होते हैं । पजाब के दो उपक्रम भर्थात फटिलाइजरस एलकल्लाइन नंगल भझौर नेशनल फरटिलाइंजस लिमिटेड । कुछ वर्षों पहले वे घाटे में चल रहे थे * भब पिछले वर्ष से वे लाभ कमा हैं जल वे घाटे में चल रहे थे तो पजाब सरकार इसे किसी गर-सरकारी उद्यमी को वेच देना चाहती थी | लेकिन उस समय मी प्रागे नहीं जब घाटा होना बन्द हो गया झौर लाभ होना शुरू हुआ तो कुछ व्यक्ति इसे खरीदने की युक्ति कर रहे हैं । मुझे पता चला है कि राज्यपाल के भ्ाशीर्वाद से भौर राज बंगलों में बेठे हुए कुछ के ग्राशीबाद जो कि राजनीतिज्ञ हैं ये सौदेबाजी जल्दी हो पूरां कर ली जायेगी । ऐसे कांड चल रहे हैं ।, मुझे प्रन्य पत्र एक भूतपुर्व संसद सदस्य से प्राप्त हुआ उन्होंने फरीद कोट की स्थिति के बारे में एक पत्र राज्यपाल को लिखा इसकी प्रतिलिपि मेरे पास है जिसमें उन्होंने स्थिति का वर्णान किया पुलिस के प्रमुस्त से कैसे धन एकत्र करते हैं भौर संदेहास्पद व्यक्ति से कंसे घन एकत्र करते हैं-पझोर इस प्रकार पजाब में कंस्ती स्थिति चल रही यह वास्तव में दुखद है । जहां तक पजाब राज्य के लिए बजट का संबंध है पिछले वर्ष के बजट में 38 करोड़ रुपये फालत् थे + प्रब उसे घाटे के बजट में परिवर्तित कर दिया गया है भरे हमें पिछले बर्ष 233 करोड़ रुपये का घाटा हुभ्ना । इस समप्र लगभग 239 रुपये का घाटा दिलाया गया मुके डर है कि घाटा 300 करोड़ रुपए से भी भ्रधिक हो सकता कारण यह है कि पुलिस व्यय जो कि पिछले 276



 4  1910  प्रटुपूरक  झसुदानों  को  मांगें  1987-88

 य्ष  ब्रजट  में  दिखाया  गया  70  करोड  रुपये  था  जबकि  वास्तव  ध्नुमानित  बजट  में  यह  114
 करोड़  भा  ।  भ्रत्  यह  86  करोड  रुपये  दिल्लाया  गया  है  भ्ौर  मेरे  पास  यह  विश्वास  करने  की

 वजह  है  कि  यह  इस  ठषं  !50  करोड़  रुपये  हो  प्रर्थात्  प्रत्येक  घन्टे  राज्य  द्वारा  पुलिसपस  4
 लाख  रुपये  खच  किये  जाते  है  ।  यह  एक  दुखद  स्थिति  है  भौर  जैसे  कि  मेरे  मित्र  ने  पहले  ही  कह  है
 केन्द्रीय  रिजव॑  १लिस  गल  और  प्र्ध  सेनिक  बलों  पर  करोड़ों  रुपया  खर्च  किया  जा  रहा  है  झौर  केन्द्र
 सरकार  प्रथवा  कसी  प्नन्य  द्वारा  राज्य  के  साथ  इन  खर्चो  को  वहन  करने  के  लिए  नहीं  कहा  जा

 रहा  ।  हमारी  सड़क  टूटी  हुई  हमारे  भ्रस्पतालों  में  भ्रावश्यक  दवाये  नहीं  हमारे  स्वास्थ्य  विभाग
 ठीक  पकार  से  कार्य  नहीं  कर  रहे  इन  परिस्थितियों  मैं  तो  क  हूगा  कि  इसका  श्रेय  उन  कुछ
 योजना  करने  दालों  श्री  श्री  श्री  गुप्ता,श्री  भोपाली  श्रो  राजिन्दर  श्री  मनोहर
 सिह  गिल  जाता  जो  यहां  बैठे  हैं  श्रौर  ये  लोग  हैं  जो  प॑जाब  की  टूटी  सड़कों  पर  जजर  मशीन
 चला  हैं  '  वे  श्रपनी  परी  कोशिश  कर  रहे  हैं  श्रौर  बहुत  मेहनत  कर  रहे  हैं  ताकि  यह  मशीन  पजाब
 में  चलती

 केन्द्र  सरकार  को  कम  से  कम  (200  करोड़  रुपये  की  सहायता  लेकर  प्रागे  भ्राना  चाहिए  धोर
 जैसा।क  कहा  गयां  है  बहां  परियोजनाश्रों  में  विद्युत  की  कमी  है  भौर  ऐसे  कतिपय  क्षेत्र  जिन्हें

 दुर्भाग्य  से  भ्रन्धकार  पूर्ण  क्षेत्र  घोषित  किया  गया  यह  इस  बजह  से  हुप्रा  क्योंकि  जल  स्तर  नीचे
 चला  गया  है  तोफिन  किसान  श्र  वहां  के  लोग  वहां  से  जल  खीचने  के  लिए  डीजल  ह  जनों  का  प्रयोग
 कर  रहे  हैं  ।  पिछले  वर्ष  देश  के  लिए  इन  फसलों  को  उगाने  ध्रौर  इस  देश  के  लोगों  के  लिए  उन्होंने
 प्रपनो  जेबों  से  53  करोड़  रुपये  खर्च  परन्तु  उन्हें  सहायता  नहीं  दी  जा  रही  इस  बार

 पुनः  यहाँ  डीजल  इजन  कार्य  कर  रहे  हमारे  यहां  विद्युत  की  कमी  यहि  भाप  पजाब  की
 सारे  देश  में  खद्यानन्न  उत्पादन  के  प्रन्न  मंडार  के  लिए  वास्तव  में  सराहना  करते  हैं  तो  मैं
 उपाध्यक्ष  महोदय  से  श्राग्रह  करू गा  कि  केन्द्र  सरकार  को  तत्काल  राहत  देने  के  लिए  कहा
 जैमे  कि  पीछे  खेती टरों  प्रौर  कृषकों  का  17  रुपये  प्रति  क्विन्टल  का  बोनस  दिया  गया  इस  समय

 भी  उन्हें  बोनस  दिया  जाना  चाहिए  ।  मुझे  पता  चला  है  कि  बोनस  देने  की  बजाय  हस  मांग  को

 दबावा  जा  रहा  है  ।  पिछलो  बार  35  मिलियन  टन  की  मांग  को  गई  थी  इस  समय  केन्द्रीय

 विदों  ते  55  मिलियत  टन  की  मांग  पेश  की  है  भश्रौर  वे  कहते  हैं  कि  केवल  तभी  वे  बोमस  यह
 ठोक  नहीं  खेतीहरों  भौर  को  बढ़ावा  देना

 जहा  तक  बजट  का  संबंध  है  ,  हम  सव  प'जाब  की  विशेष  परिस्थितियों  के  बारे  में  जानते

 केन्द्र  सरकार  को  पजाब  को  सहायता  करनी  चाहिए  धौर  केन््द्री  पुल  से  कुछ  कुछ  घन  प्रदान

 करना  चाहिए  ताकि  पजाब  में  चल  रही  स्थिति  पर  नियंत्रण  पाया  जा  सके  ।

 वित्त  मंत्रालय  में  व्यय  विमाग  में  राज्य  मंत्री  :  उपाध्यक्ष

 माननीय  सदस्यों  द्वारा  उठाए  गए  विभिन्न  मुद्दों  पर  बोलने  से  पहले  श्री  रामूवालिया  द्वारा  राज्य
 विधान  मंडल  की  मांगों  को  मिलाने  से  संबंधित  एक  मुद्दे  पर  स्थिति  स्पष्ट  करना  मैं  भ्रपना  कत्तंव्य ॥नयारा
 समभता  हूं  ।

 राज्य  विधानमंडल  में  पेश  किए  गए  बजट  के  प्रारूप  को  युक्तिसंगत  बनाने  के  लिए  1986-87

 में  भागों  की  कुल  संख्या  4।  को  1987-88  में  घटा  कर  29  कर  दिया  गया  1986  के  नियमों  की

 अ्रनुसू वी  में  दक्षयि  गये  गये  प्रत्येक  विभाग  के  लिए  सिवाय  विधि  भ्ौर  विभायी  कार्य  विभाग  जो
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 बजटीय  उदं एय  के  लिए  गृह  तथा  न्याय  विभाग  का  एक  भाग  इसी  युक्ति  संगतिकरण  के

 परिणामस्वहुप  निम्नलिखित  मांगों/विनियोग  को  अर्थात  राज्य  विधान  राज्यपाल
 मंत्रिपरिषद  सचिवालय  के  घरेलू  सामान  तथा  भत्त  जी  पहले  पृथक  प्रत्येक  के  लिए
 झलग-प्रलग  उन्हें  प्रशात्तनਂ  शक  के  भ्रन्तगंत  एक  ही  मांग  मे  रखा  गया  है  ।

 मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  ऐसा  गत  बं  प्रस्तुत  क्रिए  गए  बजट  में  तत्कालीन  सरकार  ने
 किया  था  भोर  इसमें  हमने  कुछ  भी  नहीं  किया  है  ।  इस  मुह  पर  एक  बार  फिर  राज्य  सरकार  श्वर्थात

 पंजाब  में  भ्राने  वाली  चुनी  हुई  सरकार  को  विचार  करना  है  कि  क्या  इसे  पृथक  कर  देना  चाहिए
 बयोंकि  यह  उन  द्वारा  किया  गया  था  |  हमने  तो  सिर्फ  उसका  श्रनुसरण  किया  इस  लिए  हमारे
 कहने  पर  इन  सब  माँगों  को  मिलाकर  एक  मांग  करने  का  प्रद्नन  ही  नहीं  उठता  ।

 माननीय  सदस्यों  द्वारा  बहुत  से  मुहँ  बनाए  गए  पजाब  के  विद्यमान  भाम  हालात  तथा

 स्थिति  पर  भी  प्रकाश  डाला  गला  है  तथा  चर्चा  हुई  लेकिन  विकास  संबंधी  परियोजनाश्रों  के  बारे
 में  थीन  बांध  की  प्रगति  के  बारे  में  एक  मुख्य  प्रश्न  उठाया  गया  है  ।  मैं  प्रारम्म  में  इस  रणजीत  सागर

 बांध  के  बारे  में  स्थिति  स्पष्ट  करू  गा  ।  इस  पर  रात-दिन  पूरी  तेजी  से  काम  किया  जा  रहा  ६सके

 लिए  पर्याप्त  राशि  दो  जा  रहो  है  और  मैं  सभा  को  यह  भ्राश्वासन  देता  हूं  कि  धन  के  भ्रमाव  के

 कारण  काम  में  रुकावट  नहीं  श्राने  दी  जायेगी  ।  यह  बांध  1992-93  तक  पूरा  कर  दिया

 बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  भ्रन्य  मुद्दा  पंजाब  में  बिजली  की  कमी  पर  उठाया  जहां  तक

 रोपड़  ताप  बिजली  परियोजना-चरण  दो  का  संबंध  है  तो  इसे  निर्धारित  समय  से  पहले  चालू  किया
 जा  रहा  मैं  समभता  हूँ  कि  इसके  चालू  हो  जाने  के  बाद  पजाव  मे  बिजली  की  स्थिति  कुछ  हृद
 तक  सुधर  जाएगी  ।

 हरी  रघनन्दन  लाल  भाटिया  :  मांग  में  भी  वृद्धि  हो  रही

 श्री  गढ़बो  :  नि:सन्देह  ऐसा  हो  रहा  वेकिन  मैं  यहू  कहना  चाहता  हूँ  कि  ये

 योजनाएਂ  राज्य  में  गड़बड़ी  होते  हुए  भी  इससे  प्रभावित  नहीं  हैं  भ्रौर  हम  पूरी  तेजी  से  कार्य  कर  रहे

 हैं  तथा  इन्हें  पूरा  कर  लिया  जाएगा  ।  जंसा  कि  मैंने  कहा  है  कि  रोपड़  ताप  विद्युत  परियोजना
 दो  को  निर्धारित  समय  से  पूर्व  पूरा  कर  लिया  जाएगा  ।  यह  एक  महत्वपूर्ण  बात  है  ।

 मैं  यह  भी  बताना  चाहुंगा  कि  निर्माणाधीन  बड़ी  परियोजनाझों  भ्रौर  मध्यम  दर्जे  की  सिंचाई
 तथा  विद्यूत  परियोजनाप्रों  में  से  कोई  भो  प्रशांत  हे  प्रभावित  नहीं  हुई  हैं  तथा  उन  पर  पूरी  तेजी  से
 कार्य  चल  रहा

 चर्चा  प्रारम्भ  करते  हुए  श्री  तुलसी  राम  ने  एक  नुद्दा  उन  लोगों  के  बारे  में  उठाया  था  जो
 भपनी  सम्पत्ति  खो  चुके  हैं  तथा  जो  प्रातकंवादियों  द्वारा  मार  दिये  गए  उन्होंने  कहा  कि  हमने  उन्हें
 मुश्नावजा  नहीं  दिया  ।  मुक्के  वाकई  बहुत  खेद  है  कि  इस  बारे  में  उन्हें  जानकारी  नहीं  महोदय  जहां
 तक  पंजाब  में  प्रातंकवादियों  के  शिकार  हुए  लोगों  को  मुआवजा  देने  का  बंधंध  मृत्यु  हो  जाने  के
 मामले  में  मृत  व्यक्ति  के  निकट  संबंधी  को  20,000  रुपये  श्रनुग्रह  भ्नुदान  के  रूप.में  दिये  जा  रहे  हैं  '
 विधवा  को  ती  वर्ष  या  उस  समय  तक  220  रुपए  प्रति  मास  दिए  जाते  है  जब  तक  कि  उसके  किसी
 एक  बच्चे  को  श्र  णी  तीन  या  श्रेणी  चार  को  सरकारी  नौकरी  नहीं  दे  दी  जाती  |  एक  विधवा  को
 निम्न  भावास  ग्रूप  का  एक  माकान  नि:शुल्क  दिया  जाता  जिसका  वतमान  मूल्य  30,000  रुपये ९
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 फिर  शाप  बढ़ाने  की  योजना  के  रूप  में  हम  25  हजार  रुपये  का  ऋण  भी  देते  जिसमें  5000
 रुपए  राज-सहायता  के  रूप  में  होते  जरुमी  होने  के  कारण  स्थाई  रूप  से  विकलांग  होने  वालों  को
 भी  मृत्यु  हो  जाने  के  मामले  में  दी  जाने  जैसी  सुविधाएं  उपलब्ध  भ्रन्य  प्रकार  के  घायलों  के  लिए

 5000  रुपए  गंभोर  रूप  से  घायलों  के  ईलाज  के  लिए  तथा  कम  घायलों  के  ईलाज  के  लिए
 2000  रुपए  दिए  जाते  भ्रौर  भावध्यक  मामलों  में  राज्य  सरकार  5000  रुपए  से  भ्रधिक  के
 चिकित्सा  खर्चों  की  भो  प्रदायगी  कर  सकतो  सम्पत्ति  को  नुकसान  पहुँचने  के  मामले  में
 नष्ट  हुई  सम्पत्ति  के  भ्राधार  पर  50,000  रुपए  तक  राशि  दो  जाती  है  लेकिन  यदि  उस  सम्पत्ति  का
 बीमा  करवा  रखा  हों  तो  इसमें  से  बीमे  से  प्राप्त  होने  वाली  राष्षि  काट  ली  जाती  है  ।

 के arate  के  संशोधित  प्ननुमानों  में  उपद्रयों  भौर  हिसा  के  शिकार  व्यक्तियों  को
 राहत  देने  के लिए  3.5]  करोड़  रपये  की  राशि  रखी  हुई  है  ।  इस  प्रकार  यह  कहना
 होन  तथा  सत्य  से  परे  है  कि  प्रातंकवादियों  के  शिकार  हुए  लोगों  की  धोर  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा
 है  ।

 इन  गडबड़ियों  के  बावजूद  पजाब  राज्य  ने  वास्तव  में  प्रशंसनीय  कार्य  किए  पजाब  राज्य
 के  किसान  भौर  कृषक  समुदाय  बधाई  के  योग्य  निःसन्देह  उन्होंने  खाद्याननों  के  राष्ट्रीय  कोष  में

 बहुत  भ्रधिक  योगदान  किया  है  ।  इसके  लिए  उन्हें  उत्साहित  किया  जा  रहा  है  ।

 जहां  जरू  योजना  परिथ्यय  का  रंबंध  है  तो  यह  कहा  गया  था  कि  यह  एक  सौ  करोड़  रुपये
 कम  लेकिन  मैं  बताना  चाहंंगा  कि  तह  ठीक  नहीं  योजना  परिव्यय  के  संशोधित  भ्ननुमानों  में
 में  के  लिए  650  करोड़  रुपए  की  राशि  रखी  गई  है  जो  गत  वर्ष  के  योजना  परिव्यय  की
 राशि  575  करोड़  रुपए  से  करोड़  प्रतिशत  भ्मधिक  है  ।  इसलिए  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  पिछले  वर्षो
 के  परिव्यय  की  तुलना  में  योजना  परिव्यय  में  कपी  भ्राई  नि:सन्देह  50  करीड़  रुपए  के  विशेष  के
 बाजारी  ऋणा  के  रूप  में  सम्मिलित  परिव्यय  करोड़  रुपए  के  बाजारी  क्रणों  की  गणना  करने  के  बाद
 राज्य  संसाधनों  में  गेर  योजना  शेत्र  की  ओर  से  287.83  करोड़  रुपए  का  भ्रन्तर  लेकिन  इस  बात

 की  प्रशंसा  करनो  चाहिए  कि  इस  प्रन्तर  की  पूर्ति  हेतु  वर्ष  रुपए  के  लिए  संशोधित  प्नुमानों  में

 54.50  करोड़  रुपए  के  की  सामान्य  केन्द्रीय  सहायता  तथा  1987-88  करोड़  रुपये  विशेष  भ्रवधि  के  क्रणों
 का  प्रोवयान  है  ।

 मैं  समभता  हू  कि  वहां  के  वर्तमान  हालत  को  देखते  हुए  पजाब  ही  एकमात्र  ऐसा
 राज्य  है  जिसे  मारत  सकरकार  650  करोड़  रुपए  की  विशेष  सहायता  दे  रही  श्रांकड़ों  धौर

 राशि  के  रूप  में  कोई  वचन  दिए  बगैर  मैं  सभा  को  यह  भाश्वासन  देना  हूं  कि  थाहे  यह  विकास

 संबंधी  कार्य  हो  या  प्रशासकोय  कार्य  धनराशि  के  भ्रभाव  के  कारण  पंजाब  को  कोई  हानि  नहीं

 होगी  ।

 श्री  रछनन्वन  लाल  भाटिया  :  भाण्यिक  संयंत्र  तथा  गेस  पर  आधारित  संयंत्रों  का  क्या

 रहा  ?  हैं

 शी  के  गढ़वो  :  इस  बारे  में  मी  बता  रहा  हू  ।

 प'जाब  में  कानून  भौर  व्यवस्था  की  स्थिति  तथा  गड़बड़  पर  काफो  कुछ  कहा  गया  सभा

 इस  मुह  पर  पिछले  तीन  दिन  से  चर्चा  कर  रही  है  तथा  इस  पर  पहले  भी  धर्बा  की  जा  चुकी  यह

 एक  राष्ट्रीय  समस्या  मारत  सरकार  तथा  सारा  देश  चितित  है  तथा  हम  बहुत  प्रधिक  चिंतित
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 हैं  ।  इस  समस्या  का  समाधान  ढृढ़ना  लेकिन  जैसा  कि  झ्राप  सभी  जानते  हैं  कि  मामला  बहुत  ही
 जठिल  है  तथा  विभिन्न  उपाय  किए  जा  रहे  केवल  इन  उपायों  के  कारण  राष्ट्रति  शासन  से

 पहले  की  स्थिति  भौर  बाद  की  स्थिति  की  तुलना  करने  पर  श्राप  इस  तथ्य  को  प्रशंसा  करेंगे  कि  स्थिति
 में  सुधार  हुप्ा  है  हालांकि  सामान्य  स्थिति  वापस  नहीं  भाई  प्रपराघ  भ्रभी  भी  हा  रहे

 कुछ  उल्लेखनीय  बातें  हमारे  सम्मुख  भ्राई  हैं  धर  मैं  उन्हें  संक्षेप  में  बताता  हूं  । उदाहरणतः  राष्ट्रपति
 शासनलागू  होने  के  बाद'सामाजिक  सधार'थोपने  वाले  स्थानीय  लड़कों  के  गेंग  की  गतिविधियों  को  रोका

 गया  शोर  शराब  की  मांस  की  नाई  की  दुकानें  आदि  सामान्य  रुप  से  फिर  कार्य  करने

 लगो  ।  हस  प्रवां  में  देशद्रोही  भ्रस्तों  की  छीना  कपटी  तथा  डक्कंतियों  में  भी  काफो  कमी

 झाई  ध्ाई  हैं  ।  भातंकुवादियों  के  मनोबल  को  बढ़ाने  वाले  तथा  उन्हें  सामाजिक  सम्मान  दिलाने  वाले
 वाले  झौर  और  राजनेतिक  वक्ताप्रों  की  गतिविधिटों  में  कमी  दिखाई  दी  :  बाबा

 जोगिन्दर  सिहकी  गतिविधियों  पर  नियन्त्रण  रखा  गया  ।  यथा  शहीद
 क्रमों  मे ंकाफी  हद  तबः  कमी  झाई  ।  प।थक  कमेटी  तथा  ब्लालिस्तान  कमांडों  फोस  श्रादि  प्रन्य

 बादी  संग्ठनों  द्वारो  घकमी  भरे  वकक्तव्यों  का  महत्व  खत्म  हो  गया  है  |  ये  सभी  बातें  तथा

 बादियों  द्वारा  सिखों  क  मारने  से  स्थात  इस  हद  तक  वदल  गई  है  कि  सिखों  के  एक  वर्ग  ने  कम

 मात्रा  में  होतें  हुए  मी  भातकवादियों  का  विराध  करने  का  निर्णाय  कर  लिया  तथा  हिन्दू  भी  हत्याश्रों
 के  होते  हुए  भी  पजाब  में  भ्रथवा  श्रपने  गांधों  में  हो  रहने  को  तेयार  हैं  ।

 इस  सबसे  प्रतीत  होता  है  कि  धंरे-धोरे  विश्वास  का  एक  वातावरण  बन  रहा  झ्राज  हमें
 पजाब  में  मुख्य  कप  से  तथा  मौलिक  रुप  से  इसी  बात  की  शभ्रावश्यकता  है  कि  लोगों  के  दिलों  तथा

 दिम्नाग  विश्वास  की  एक  भावना  होनी  चाहिए  ताकि  वे  ऐसा  महसूस  कर  सके  कि  सरकार  की

 तथा  समर्थन  के  साथ  तथा  इसके  साथ  ही  भ्रपने  स्वयं  की  शञ्ति  के  साथ  वे  चुनौती  का  सामना

 कर  सकते  हैं  तथा  वे  श्रपने  घरों  में  अपने  परिदार  के  समीप  बंठ  सकते  हैं  ।

 दसा  सामंत  :  ऐसा  किस  प्रकार  किया  जाना  है  ?

 ,,.  श्री  गढ़बो  :  यह  धीरे-धोरे  किया  जा  रहा  है|  मैं  यही  कह  रहा  हू  ।  जेसा  कि  डा

 ढिल्लों  ने  सही  कहा  है  कि  श्राप  दूर  बेठे  रहते  हैं  तथा  वस्तुस्थिति  के  बारे  में  बगेर  श्रधिक  जाने  ही
 बोलते  हैं  ।  मैं  प्रापक्रो  बताना  चाहता  हुं  कि  इन्हीं  प्रयासों  के  कारण  भाज  पंजाब  में

 विद्यालय  तथा  कालेज  सामान्य  रुप  से  काय्य  कर  रहे  हैं  तथा  परीक्षाएं  भा  हो  रही

 थी  दता  सामंत  :  फिर  यह  श्रापात  स्थिति  क्यों  ?

 श्री  दो  गढूबो  :  जहां  तक  पध्रापात  स्थिति  जैप्ते  उपाय  क़ा  संबंध  है  पहले  ही  कल  इसका
 झ्रौचित्य  तथा  कारण  बताए  गए  थे  ।  इसके  साथ  ही  मैं  भापको  बताना  चाहता  हू  कि  देश  तथा
 प'जाब  के  लोग  चाहते  हैं  कि  शभ्रातंकवादियों  की  सपम्राज  बिरोधी  तथ  |  ध्लापराधिक  गतिविधियों  को
 रोकने  के  सभी  क्षेत्रों  म ेकारगर  उपाय  होने  चाहिए  ।  सभी  शास्त्रों  को  एकत्र  करने  की  भ्रावश्यकृता
 है  भौर  यह  एक  महत्वपूर्ण  उपाय

 जैंसाकि  श्री  भाटिया  ने  उच्चिल  ही  कहा  है  कि  पुलिस  बलों  को  तुलना  में  भ्रातंकबादियों  के

 पांस  बेहतर  हस्त्र  हैं|  मैं  बताना  चाहता  हु  कि  पुलिस  के  वितरणा  में  भो  वृद्धि  को  गई  है  तथा  मैं

 प्रोषकों  यह  भो  बताना  चाहता  हैँ  कि  पुलिस  के  लिए  प्रोधुनिक  शस्त्र  श्रायात  किए  जा  रहे  हैं  तथा
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 इनका  स्वदेवी  उंत्पादन  भी  किया  जा  रहा  इस  मुद्दे  पर  मैं  शास्त्रों  की  किस्म  झभौर  उनकी  संख्या

 उम्ूल्य  भ्रादि  पर  प्रकाश  नहीं  डॉलना  चाहता  हूँ  ।  उस  मोर्च  पर  सरकार  इस  सत्य  के  प्रति  पूरणंतः
 संचेतं  है  कि  इस  स्थिति  का  मुकाबला  करने  के  लिए  पुलिस  को  ध्रावश्यक  उपकरण  उपलब्ध  कराने

 ।  हस  पर  बराबर  ध्यान  दिया  जा  रहा  इस  कार  में  प्रगति  हो  रही  है  ।

 श्रीमती  कौर  ने  जिस  प्रमुख  मुह  का  उब्लेख  किया  है  उसमें  भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाने  की
 बात  कही  हैं  मैं  उन्हें  सुचित  करना  चाहूगा  कि  क्षारीय  भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाने  क ेलिए  एक  लोख

 हजार  टन  से  भो  झ्धिक  बांटा  गया  था  |  भौर  लगभग  20,000  हेक्टेयर  भू-क्षेत्र  को

 कृषि  योग्य  बनाया  गया  यह  काय॑  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजना  के  प्रधीन  किया  जा  रहा  है  जिपमें

 भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाने  के  लिए  की  75  प्रतिशत  लागत  सरकार  द्वारा  राज  सहायता  के

 *रूप  में  दी  जां  रही  1971  से  हम  भूमि  धर्थात्  क्षारीय  भूमि  की  2  लाख  हेक्टेयर से
 अधिक  भूमि  कृषि  योग्य  बना  सके  है  किन्तु  भ्रमी  भी  पजाब  में  चार  से  पांच  लाख  हेक्टेयर  भौर  भूमि
 को  क्षषि  योग्य  बनाए  जाने  की  प्राश्यकता  प्रयत्न  जारो  इसके  लिए  घन  का  भावंटन  किया
 जाता  है  भ्लौर  सरकार  इस  की  शोर  ध्यान  दे  रही  है  |

 कुछ  मुद्दे  परमाणु  गंस  पर  भ्राधारित  विजली  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित

 पोोजनाधों  भौर  भ्रन्य  बातों  के  बारे  में  उठाये  गये  थे  ।  मैं  इन  मुद्दों  को  निश्चित  ही  संबद्ध  मंत्रालयों

 को  उनके  द्वारा  कार्यवाही  किये  जाने  के  लिए  भ्रथ्राषित  कर  जहाँ  तक  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित

 का  संबंध  श्री  ढिहलों  ने  कहा  था  कि  कपूरथला  कोच  फंक्ट्री  क ेलिए  ही  200  करोड़

 रुपए  चाहिए  ।  जहां  तक  पजाब॑  के  लिए  समग्र  घन  धौर  जन  शक्ति  वितरिते  करने  का  प्रश्न  वह

 राशि  1986-87  के  लिए  641.02  करोड़  रुपए  प्रापने  जितनी  राशि  बनाई  यह  उससे  कहीं

 ज्यादा  है

 ढ्िल्लों  .  देश  में  भ्न्य  भागों  के  मुकावले  में  यह  कुछ  भी  नहीं  है  ।

 शो  गढ़वो  :  जब  इतने  वरिष्ठ  सदस्य  धोर  एक  जिम्मेदार  सदस्य  हारा  यह

 मुद्दा  उठाया  गया  है  तो  मैं  इतना  कहना  चाहूंगा  कि  इसको  प्लग  से  प्रौद  स्थानीय  छप  से  तुलना

 करना  सही  नहीं  होगा  ।
 |

 है  जहां  तक  कि  पजाब  के  बारे  में  मैं  यह  कहना  चाहूंगा-अहां  तक  उसकी  सिंचाई  सुविभों  का

 संबंध  है  प  जाब  से  बाहर  की  परियोजनाभों  से  भी  कभी  कमी  पजाव  को  लाभ  मिलता  यह

 कच्चे  माल  की  उपलब्धता  तथा  भन्य  भ्नेक  वस्तुभों  की  उपलब्धता  पर  निमंर  होता  यदि  देह  के

 किसी  भाग  में  लोहा  उपलब्ध  न  हो  तो  वहां  इस्पात  संयंत्र  स्थापित  नहीं  किए  जा  सकते  हैं  ।  जिस

 क्षेत्र  मे ंकोयला  बिल्कुल  उपलब्ध  नहीं  होगा  बहां  कोयया  खाने  नहीं  हो  सकतो  ध्रतः  इस  तरह  की

 तुलना  करना  एक  आदर्श  दृष्टि  कोण  नहीं  है  ।

 आराम  प्यार  पतिका  :  देश  के  भनेक  जसे  जापात  भौर  दक्षिण  कोरिया

 जहां  लोह  प्रयस्क  को  कोई  खाने  नहीं  वे  हकसे  बेहतर  प्रंगति  कर  रहे  रहे

 झी  गढ़वी  :  हम  जहां  मो  खनिज  सम्पत्ति  या  भन्य  प्रकार  की  सम्पत्ति  मिलती  है

 जिसका  पता  लगाया  जा  सकता  है  प्रथवा  जिनका  दोहन  किया  जा  सकता  वहां  पद  तत्काल भर  ॥ाग

 हीं  नई  परियोजना  शुरू  की  जातो  विगत  समय  में  बे
 परियोजनायें  विगत  में  शीध्र  हो  शुरू  हो हि
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 सकती  अब  हम  इन  परियोज  नाप्रों  को  भन्य  स्थानों  पर  शुरू  कर  सकते  हैं  क्योंकि  हमने  इनके

 प्राधारभूत  ढांचे  तैयार  कर  लिए  हैं  भोर  हमने  स्थान  भी  निर्धारित  कर  दिए  हैं  जहाँ  जो  कुछ  शुरू
 होना  था  कुल  मिलाकर  वह  वहां  शुरु  हो  गया  इसी  प्रकार  प्रव  हम  धन्य  क्षेत्रों  को  भी  देख
 सकते  यही  कारण  है  कि  हमने  हाल  ही  में  पजाब  में  कोच  फंक््ट्री  स्थापित  की  इससे  ण्हले
 कोच  फैक्ट्री  मद्रास  के  लावा  कहीं  नहीं  थी  ।

 ढ़िल्लों  :  श्री  काश  मैं  मंत्री  न  होता  तो  मैं  प्रापको  भौर  भी  तथ्यों  की
 जानकारी  दे  सकता  था  क्यों  कि  मुझे  पता  है  कि  प्रन्दर  क्या  ह्वो  रहा  किन्तु  मैं  गोपदीयता  रखने
 के  लिए  बादय  हूं  ।

 श्री  गढ़वी  :  प्रापके  समान  ही  मैं  भी  गोपनीय  रखने  को  बाद्य  मैं  प्रापसे  यह  कह
 सकता  हूਂ  कि  यद्यपि  बिजली  उपलब्ध  है  किन्तु  मेरा  निवेदन  है  कि  बिजली  के  मामले  में  सरकार  ने
 सर्वाधिक  प्राथमिकता  प्रदान  की  है  भ्ौर  650  कराड़  रुपए  के  वाधिक  योजना  परिथ्यय  में
 से  352.47  करोड़  रुपए  विद्यत  क्षेत्र  के  लिए  नियत  किये  गए  जोकि  54.22  प्रतिशत  बंठता  है  ।

 जहां  छठी  प  चवर्षीय  योजना  के  दौरान  बिजली  की  क्षमता  788  मैगावाट  बढ़ाई  गई
 वहीं  सातवी  प  चवर्षीय  योजना  के  दौरान  बिजलो  को  क्षमता  768  मंगावाट  भौर  बढ़ाने  का  प्रस्ताव
 है  जिसमें  से  134  मेगावाट  विजलो  प्रान्नदपुरसाहिब  पन-बिजली  परियोजना  द्वारा  उत्पन्न  की  जाएगी
 जोकि  1985-86  में  चालू  हो  चुकी  162  मेगावाट  मुकेरियन  पन-बिजली  परियोजना  420
 मैगावाट  रोपड़  तापीय  परियोजना  द्वितीय  चरण  45  मैंगागाट  ऊपर  बारी  दोहक़््ाब  नहर

 गोजना  द्वितीय  चरण  से  भौर  सात  मँगावाट  सूक्ष्म  पद-बिजली  योजनाप्रों  से  तैयार  की  जो
 पूरो  चुकी  हैं  तथा  चालू  हो  चुकी  है  |  राहती  धौर  यही  सूक्ष्म  पन-बिज ली  योजनाझ्ों  तथा  धाशवाल
 सूक्ष्म  पन-बिज  ली  याजना  के  लिए  भी  काये  शुरू  किया  गया  प॑जाब  राज्य  विद्य  त  बोर्ड  के
 झपने  बिजली  घरों  में  जहां  1984-55  में  39040  लाख  ग्रूनिट  बिजली  तैयार  होती  थी  वहाँ  वह
 1985-86  में  बढ़कर  57760  लाख  यूनिट  हो  गई  थी  भौर  वर्ष  1986-87  के  दौरान  वह  67640  लाख
 यूनिट  तक  पहुँच  गई  है|

 इसके  ध्रांकड़  ये  वास्तव  में  प्रौर  भ्रधिक  बिजली  की  आवश्यकता  मैं  इसे
 स्वीकार  करता  मैं  इससे  इनकार  नहीं  करता  ।  किन्तु  इसके  साथ  बिजली  उत्पादन  की  भोर
 पर्याप्त  ध्यान  दिया  गया  है  तथा  व्यवधानों  के  वावजूद  विद्युत  क्षेत्र  का  कार्य  निष्पादन  भी  पर्याप्त
 प्रशंघनीय  भोर  शभ्रच्छा  रहा  है  ।

 मैं  भ्रन्य  मुद्दों  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कह  पाऊगा  क्योंकि  समय  बहुत  कम  है  भौर  मेरे  पास  इसके
 झलावा  भौर  भी  कई  मुद्द  किन्तु  जहां  तक  धन्य  मुद्दों  का  संब्नंध  सबसे  पहले  मैं  श्रो  भादिया
 द्वारा  उठाए  गए  मु  को  उनका  एक  मुद्दा  बासमती  चावल  के  निर्यात  और  उस  पर  लगाई
 गई  लेवी  के  बारे  में  इस  संबंध  में  मैं  निश्चित  ही  कृषि  मंत्रालय  का  ध्यान  इसकी  भोर  प्राकषित
 करू  गा.शौर  में  इसके  बारे  में  पंजाब  सरकार  को  भी  सूचित  करू  वास्तव  में  पंजाब
 को  सूचित  किया  जा  रहा  मैं  प्राज  पंजाब  सरकार  को  भौर  से  हो  बोल  रहा  हूं  ।  मैं  कृषि
 मन्त्रालय  को  सूचित  कर  दूगा  भौर  उनसे  प्नुरोध  करुगा  कि  वे  प्रपनी  नीति  के  पनुरुप  उस

 दिशा
 में  समुचित  कदम  उठाये  ।

 उद्योगों  के  बारे  में  कहा  गया  है  कि  उद्योगों  को  नुकसान  हो  रहा  वास्तव  में  198८-87  में
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 ध्ोद्योगिक  विकास  केवल  3.3  प्रतिशत  प्राक्कलन  के  भ्राधार  शहा  है  जब  कि  ध्राठवें
 दशक  में  यह  विकास  लगभग  9  प्रतिशत  इस  क्षेत्र  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  सरकार  ने  भ्रनेक
 कदम  उडाए  वर्ष  1987-88  के  दौरान  गत  वर्ष  की  तुलना  में  केन्द्र  भ्रौर  राज्य  वित्तीय  संस्थानों
 हारा  ऋणों  को  स्वीकृति  तथा  ऋणों  का  वितरण  दुगना  से  भी  भ्रधिक  रहा  नए  लघु  प्रौद्योगिक
 यूनिटों  के

 पंजीकरण  की  दर  से  भी  द्ात-प्रतिशत  की  वृद्धि  हो  गई

 इस  नई,रुपरेखा  के  बारे  में  भी  मैं  यह  कहना  चाहूँगा  कि  राज्य  में  भ्रौद्योगिक  विकास  की
 स्थिति  के  बारे  सदस्यों  ने  चाहे  जैसी  भी  दयनौय  दशा  द्षार्यी  भौद्योगिक  विशेषकर
 लघु  क्षेत्र  में  श्रौद्योगिक  विकास  गत  वर्ष  को  तुलना  में  शत-प्रतिशत  बढ  गया  है  ।

 श्री  रघुनन्दन  लाल  माटिया  :  यदि  शत-प्रतिशत  विकास  हुप्ा  है  |तो  क्या  ध्ापने  प'जाब  को
 इस्पात  प्रौर  लोह-पिण्डों  के  रुप  में  शत  प्रतिशत  श्रधिक  श्रादान  निये  हैँ  ।

 श्री  नढुबो  :  इस  समय  मेरे  पास  भ्रांकड़े  उपलब्ध  नहीं  यदि  प्राप  घाहे  तो  मैं
 उन्हें  एकत्र  करके  प्रापको  दे  सकता  हु  ।

 राष्ट्रपति  शासनलागू  किए  जाने  के  बाद  618.72  लाख  रुपए  की  धनराशि  से  8273  लघु  प्रौर
 ग्रामीण  उद्योग  यूनिट  स्थापित  किए  जा  चुके  हैं  जिससे  23,115  व्यक्तियों  को  रोजगार  मिला
 25.96  करोड़  रुपए  की  धनराशि  से  बड़  और  मध्ययम  क्षेत्र  में  11  यूनिट  स्थापित  किए  गए  हैं  जिससे
 1518  व्यक्तियों  को  रोजगार  का  प्रवसर  मिला  है  भौर  इस  प्रवधि  के  दौरान  उनसे  उत्पादन  भारम्भ
 ही  गया  इसके  12.80  करोड़  रुपयों  का  निवेश  करके  6  यूनिटों  में  पर्याप्त  विकास
 क्रम  चलाये  गए  हैं  जिससे  1429  व्यक्तियों  को  रोजगार  मिला

 जहां  तक  भौर
 ई  के  प्रधीत  रोजगार  के  प्रवसर  पंदा  करने  वाले  कार्यक्रमों  का  संबंध  उनके  भ्रधीन

 रोजगार  के  बहुत  सारे  भ्रवसर  पंदा  किए  मैं  सम्मानीय  सभा  को  बताना  चाहता  हूँ  कि  जहां
 तक  राष्ट्रीय  ग्रामीण  रोजगार  कार्यक्रम  का  संबंध  है  हमारा  लक्ष्य  17.05  लाख  श्रम  दिवस  का  था
 धोर  15  1988  तक  हमारी  उपलब्धि  17.02  लाख  श्रम  की  रही  |  जहां  तक  ग्रारीण  भूमिहीन
 रोजगार  गारटी  कार्यक्रम  का  संबंध  है  हमारा  लक्ष्य  19.57  लाख  श्रम  दिवस  था  भौर  1988
 तक  उपलब्धि  18.37  लाख  श्रम  दिवस  रही  ।  जहां  तक  समेकित  ग्रामीण  विकास  कार्यक्रत  का  संबंध

 हमारा  लक्ष्य  1988  तक  0.64  लाख  लाभ  ग्रहिर्यों  को  लाभ  पहु  चाने  का  था  स्धोर  हमारी
 उपलब्धि  0.62  लाख  है  ।  जहां  तक  ग्रामीण  युवा  रोजगार  प्रशिक्षण  कायंक्रम  का

 संबंध
 हमारा  लक्ष्य  6020  लोगों  को  स्वरोजगार  प्रदान  करना  था  धोर  1988

 फ
 162  लोगों  के

 लिए  स्व  रोजगार  की  व्यवस्था  कर  इसलिए  यह  भाशा  दै  कि
 भगांत  स्थितियं

 के  बावजुद  मो

 इन  कार्यत्रमों  के  भप्रन्तगंत  सारे  लक्ष्यों  को  प्राप्त  कर  लिया  जाएगा  क्योंकि  हम  लक्ष्यों  क ेकरीब  पहु  च

 गए  हैं  ।

 जहां  तक  भोधोगिक  दृष्टि  से  पिछड़  जिलों  के  बारे  में  मानदण्ड  का  संबंध  है  वह  पहले  था  ।
 सरकार  भ्रब  एक  नई  नोति  भौर  एक  नए  मानदण्ड  पर  विद्यार  कर  रही

 ता
 झौर  इसीलिए  भारत

 सरकार  पछड़े  क्षेत्रों  की घोषणा  जिलों  के  भ्राकार  पर  न  करके  भ्रन्य  मानवंडों  के  श्राधार
 पर  करता

 चाहती  है  ।  लेकिन  पूरे  देश  के  लिए  नए  मानदण्ड  पर  भ्रम्मो  विचार  किया  जा  रहा  है  भोर  इसकी
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 घोषणा  बाद  में  की  ज़ाएगी  ।  भ्रौर  तभी  ध्ापकतो  पता  चलेगा  कि  इससे  पजाब  को  भो  कितना  लोभ

 हो

 झधिक  समय  लिए  बिना  मैं  कहना  चाहता  हू  कि  मेरे  द्वारा  दिए  गए  श्रौद्योगिक  कृषि
 क्षेत्र  विद्यूल  उत्पादन  निर्माणाधीन  परियोजनाश्रों  के  कार्यान्वयन  भौर  उनके  निर्धारित  समय  पर  शुरू
 होने  संबंधी  भ्रांकड़ों  के  भ्राधार  पर  यह  कहां  जा  सकता  है  कि  प  जाब  की  समस्या  एक  जटिल  समस्या

 है  प्रर  जंसे  जीवत  चलता  रहता  है  लोगों  के काम  भी  जारी  रहते  धौर  लोगों  में  फिर  से  विश्वास
 पैदा  किया  जा  रहा  है  धोर  हमें  विश्वास  कि  नए  उपायों  -  से  हम  लोगों  में  फिर  से  पूरी  तरह'से
 विद्वास  लौटा  पाएंगे  ।

 शुरू  में  सदस्यों  ने कहा  था  कि  इस  बजट  को  पजाब  विघान  के  समक्ष  श्रस्तुत  किया
 जाना  हम  किसी  भी  राज्य  के  बजट  को  संसद  में  प्रस्तुत  करना  नहीं  धाहते  धौर  न  हो  ऐंसा
 करने  की  इच्छा  रखते  हैं  ।  लेकिन  पजाव  शोर  तमिलनाडु  की  तरह  धभगर  बाध्यता  है  तो  हम  प्रपनी
 जिम्मेदारी  से  बच  नहीं  राष्ट्रपति  शासन  इसी  सदन  की  स्वीकृति  से  लागू  किया  गया  था

 इसलिए  भगर  हम  यह  कहते  हैं  कि  बजट  को  प्रस्तुत  करने  का  हमारा  नेतिक  भ्रधिकार  नहीं  तो

 इसका  अथ  है  कि  हमें  संसदीय  और  की  ठीक  तरह  से  जानकारी  नहीं  है  ।  राष्ट्रपति
 क्ासन  लागू  है  इसलिए  स्लारे  सदत्त  का  यह  संयुक्त  उत्तरदायित्व  बनता  है  कि  पजाब  के  प्रशासन  को

 चलाया  ज्राए  भौर  हसोलिए..हमने  प्रापसे  स्वीकृति  मागी  है  भोौर  इसलिये  मैं  श्राशा  करता-हू

 भविष्य  में  जो.दल  सत्ता  में  प्राए गे  ये  सबक  लेंगे  भौर  अपने  श्रापको  सजबूत  बबाएंशे  ध्लौर  दूसरों  को

 संदेश  द्वेंग  क्योंकि  वे  दल  जो  सत्ता  में  उन्हें  कुछ  मी  नाम  बाद  में.प्रापकी  खींचातानो

 झौर  भ्रन्य  बातों  में  सता  को  बनाए  रख  सके  ।  हमने  एक  साथ  सब  चीज  को  एकत्र
 करना  है  भोर  इस  तरह  नहीं  दत्ता  साहब  हमें  सबको  शक्ति  का  जुटाना  हमें  उसे  पृथक-प् थक
 नहीं  करना  है  जैसा  कि  भाप  कर  रहे

 ह

 इन  झाडदों  के  स्राथ  मैं  करता  हु  इस  चर्चा  में  भाग  लेसे  वाले  संसद  सदस्यों  हारा

 गए  सभी  मुद्दों  को  कुल  मैंने  जबाब  दे  दिया  उन्होंने  इस  चर्चा  में  माग  लिया  शोर

 जो  महत्वपूर्र  सुझाव  दिये  इसके  लिये  मैं  उन्हें  धन्यवाद  हु  ।  सदस्यों  -  द्वारा  भलग-भलग  तौर

 उठाए  गये  मुद्दों  पर  कार्यवाही  करने  के  लिये  उन्हें  भ्रगे  कायंवाहो  के  लिये  भेज  दिया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  भ्ब  मैं  पंजाब  राज्य  के  वर्ष  1988-89  के  बजट  के  संबंध  में  लेखानुदानों
 की  मांग  मतदान  हेतु  रखता  हू  :--

 प्रथन  यह  है  :---  ,

 का  सूची  के  स्तम्भ  2  में  मांग  संख्या  1  से  29  के  सामने  .  दिश्लाये  मांग  शीर्षों  के

 सम्बन्ध  में  31  मार्ग  1988  को  समाप्त  होने  व।ले  वर्ष  के  दौरान  होने  वाले  ख्ों  को
 प्रदायगी  करने  के  लिये  या  सम्बन्ध  में  कार्य  सूची  के  स्तम्म  3  में  दिखाई  गई  राजस्व
 लेखा  तथा  पूजी  सम्बन्धी  राध्षियों  से भनाधिक  सम्बन्धित  राशियों  पजाब  राज्य  की
 संजित  निधि  में  लेखे  पर  राष्ट्रपति  को  दी  जाए  ।”

 है

 प्रस्तान:स्थोकृत  हुप्लए  :
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 ee

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  भ्रव  मैं  पंजाब  राज्य  के  वर्ष  1987-88  के  बजट  के  संबंध  में  झनुदानों  की
 पनुपूरक  मांगें  मतदान  के  रखंता  हु  :-.

 प्रशन  यह  है  :---

 कार्य  सूची  के  स्तम्भ  2  में  दिखाई  गई  निम्नलिखित  मांगों  के  संबंध  में  3  1988
 को  समाप्त  होने  वाले  वाले  वर्ष  में  संदाय  के  दौरान  होने  वाले  खर्चो  को  श्रदा  करने  के
 लिये  काय॑  सूची  के  स्तम्भ  3  में  दिखाई  गई  राजस्व  लेखा  तथा  पू'जी  लेखा  सम्बन्धी
 राष्षियों  से  प्रनधिक  सम्बन्धित  ध्रनुपूरक  राशियां  पजाब  राज्य  की  संजित  निधि  में  से
 राष्ट्रपति  को  दी  जाए  ।

 मांग  संख्या  |  से  4,  6,  8,  10,  12  से  18,  20  से  26  28  शोर  29  ।/”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुत्ना  ।

 5.55
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 वित्त  मंत्रालय  में  व्यय  विमाण  में  राज्य  मंत्री  गढ़वी  )  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हू  कि
 वित्तीय  वर्ष  1988-89  के  एक  माग  की  सेवाधों  के  लिये  पजाब  राज्य  की  संचित  निधि  में  से
 पय  राशियाँ  निकालने  के  लिये  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  पुरः:स्थापित  करने  को  प्नुमति  दी
 जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :--

 वित्तीय  वर्ष  1988-89  के  एक  भाग  की  सेवाह्यों  के लिए  पजाब  राज्य  की  संचित  निधि
 में  स ेकतिपय  राशियाँ  निकालने  के  लिये  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित
 करने  की  प्रनुमति  दी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुझा  ।

 भरी  गढ़वो  :  मैं  विधेयक  स्थापित  9  करता  हू  ।

 मैं  प्रस्ताव  करता  हूँ  :--

 वित्तीय  वर्ष  1988-89  के  एक  भाग  की  सेबाशों  के  लिए  पजाब  राज्य  की  संबित  निछि
 में  से कृटिपय  राशियां  निकालने  के  लिये  उपबन्ध  करने  वाले  विभेयक  पर  विचार
 किया  जाये  1”

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :--

 *े  दिनांक  24.3.88  के  भारत  के  भ्साघारण  भाग  2,  क्षण्ड  2  में  प्रकाशित  ।
 &  राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  पुर  स्थापित  प्रस्ततु  ।
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 वित्तीय  वर्ष  1988-89  के  एक  भाग  को  सेवाह्ों  क ेलिए  पजाव  राज्य  की  संचित  निधि
 में  से कतिपय  राधियां  निकालने  के  लिये  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया
 जाये  ।'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  भव  हम  विधेयक  पर  लंडवार  विचार  प्यारम्भ  करेंगे  ।

 प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  2  भौर  3  तथा  प्ननुसूची  विधेयक  का  झ्नग  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुझा  ।

 खंड  2  भ्रोर  3  तथा  प्रनुसुच्रो  विधेयक  में  जोड़  दिए  गए

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खंड  प्रघिनियमन  सूत्र  तथा  विधेयक  का  पुरा  नाम  विधेयक  के  ध्रग  बने  |ਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 खण्ड  |  झ्धिनियसन  सूत्र  तथा  विधेयक  का  पूरा  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  मये  ।

 श्री  गढ़वो  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हु  :--

 विधेयक  पारित  किया  जाए  ।”

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 विधेयक  पारित  किया  जाए  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुझा  ।

 पंजाब  विनियोग  विधेयक  1५88*

 बित्त  मंत्रालय  में  व्यय  विसाग  में  राज्य  मंत्र  मैं  प्रस्ताव  करता  हू  :

 वित्तीय  वर्ष  1987-88  की  सेवाध्ों  के  लिये  प  जाब  राज्य  की  संचित  निधि  में  से
 पय  धौर  राशियों  का  संदाय  भौर  विनियोग  प्राधिकुत  करने  वाले  विधेयक  को  पुरः
 स्थापित  करने  की  भनुमति  दी  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :--

 वित्तीय  वर्ष  1987-88  की  सेवाध्नों  के  लिए  पंजाब  राज्य  की  संचित  निधि  में  से कतिपय

 किन  किक  ला  नमन  नमन  जबनकक  बालन  लललल  लडकी  कक  कक
 *  दिनांक  24.2,88  के  राजपत्र  श्रसाधारण  भाग  खण्ड  2  में  प्रकाशित  ।
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 धौर  राशियों  का  संदाय  शझ्ौौर  विनियोग  प्राधिक्ृत  करने  वाले  विधेयक  को  पुरस्थापित
 करने  की  भप्रनुमति  दी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुझा  ।

 श्री  गढ़वोी  :  मैं  विधेयक  पुरस्थापित*  करता  हूं  :--

 मैं  प्रस्ताव  करता  हु  :

 वित्तोय  वष॑  1987-88  को  सेवोशों  के  लिए  पजाब  राज्य  को  संत्ित  निधि  में  से
 पय  और  राशियों  का  संदाय  भौर  विनियोग  प्राघिकृत  करने  वाले  विधेयक  पर  विद्वार
 किया  जाये  ।”

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 वित्तीय  वर्ष  1987-88  की  सेवाश्रों  क ेलिए  पंजाब  राज्य  की  संचित  निधि  में  से  कतिपय
 धझौर  राशियों  का  संदाय  भ्ौर  विनियोग  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया
 जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीक्षत  हुप्ा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  विधेयक  पर  खंड  वार  विदार  भा  रम्भ  करेंगे  ।

 प्रइन  यह  है  :

 खण्ड  2  पभ्रौर  3  तथा  पनुसची  विधेयक  का  प्रंग  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खण्ड  2?  ध्लोर  3  तथा  भ्रनुसूचो  विधेयक  में  जोड़  विये  गये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :--

 खण्ड  |  भ्रधिनियम  सूत्र  तथा  विधेयक  का  पूरा  नाम  विधेयक  के  भ्रम  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुप्ा  ।

 खण्ड  1  भ्रधिनियम  सुत्र  तथा  विधेयक  का  पूरा  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 6.00

 श्री  गढ़बो  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :---

 विधेयक  को  पारित  किया  जाए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्त  यह  है  :---

 विधेयक  को  पारित  किया

 विधेयक  स्वीकृत  हुआ  ।

 +  राष्ट्रपति  की  सि  फारिश  से  पुरस्थापित  ।

 न्

 श्हा



 तमिलनाडु  बजट  प्रादि  के  बारे  में  24  1988

 6.02

 तमिलनाडु  बजट  झावि  के  बारे  में

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  ध्ब  हम  तमिलनाडु  राज्य  के  वर्ष  1988-89  के  बजट  सम्बन्धी  श्रनुदानों
 को  मांगों  भोर  ब्ं  1987-88  की  प्रनुदानों  की  भनुपूरक  मांगों  पर  भझाम  चर्चा  तथा  उस  पर  मतदान
 झारम्भ

 )

 ओ  स्रेश्ञ  कुरूप  :  हम  इसे  कल  शुरू  भ्रब  6  बज  गए  हैं  ।

 )

 श्रो  पी  कुलन्दईवेलू  :  कल  हम  मोजनावकाश  नहीं  करेंगे  झौर  इसे
 समाप्त  कर

 )

 बित्त  मन्त्रालय  में  व्यय  विभाग  में  राज्य  मंत्री  :  वास्तव  हम
 माननीय  सदस्यों  की  भावनाप्रों  को  समभते  हैं  लेकिन  यह  वित्त  विधेयक  है  भ्रौर  यह  राज्य  सभा  भा

 जाएगी  ।

 )

 श्री  कुलन्दई  वेलखू  :  राज्य  सभा  की  30  तारीख  तक  बेठक  होगी  ।

 ओर  :  30  मार्च  से  पहले  संबंधित  राज्यों  को  इसे  भ्रघिसूचित  करना  होगा
 झौर  उन्हें  धनराशि  निकालनी  होगी  ।

 )
 करी  कुलन्दई  बेलू  :  प  जाब  बजट  के  लिए  2  घटे  का  समय  निर्धारित  किया  गया  था

 लेकिन  हमने  इसके  लिए  चार  घंटे  का  समय  लगा

 )

 संसदीय  कार्य  मन््त्री  तथा  सूचना  शोर  प्रसारण  मरजो  :  मैं
 सममता  था  कि  इसके  लिए  चर्चा  शुरू  हो  चुकी  है  लेकिन  क्योंकि  इस  पर  धर्चा  भ्रभी  शुरू  नहीं  हुई  है
 इस  लिए  हम  इसे  कल  ले  सकते  हैं  ।

 झ्थ्यक्ष  महोदय  :  इसे  हम  कल

 6.04  हे

 तत्पश्चात्  लोक  समा  शुक्रवार  25  1988/5  1910  )
 के  11  बन  तक  के  लिए  स्थगित
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